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ВСТРЕЧА ПАРТИИ РЕГИОНОВ И «ЕДИНОЙ РОССИИ» 23 
ИЮЛЯ 2007 Г. В МОСКВЕ В СООБЩЕНИЯХ СМИ

Представители единороссов и Партии регионов Украины обсудят 
подготовку к парламентским выборам в двух странах

23.07.2007.РИА Новости
Представители "Единой России" и украинской "Партии регионов" обсудят в понедельник в Москве подготовку к 

декабрьским выборам в  Госдуму РФ,  политическую ситуацию на Украине,  а  также ряд других вопросов,  сообщил РИА 
Новости член генсовета единороссов Константин Затулин.

"От встречи я жду ясности по этим вопросам",  -  сказал российский политик. Во встрече также примут участие 
руководители профильных комитетов Госдумы и секретарь президиума генсовета "Единой России" Вячеслав Володин.

"От  "Партии  регионов"  мы ждем приезда  председателя  политсовета  партии,  первого  вице-премьера  Украины 
Николая Азарова, а также одного из руководителей фракции "Партии регионов" в Верховной Раде Бориса Колесникова", - 
добавил Затулин.

Он отметил, что на Украине сейчас идет "острая политическая борьба и вполне вероятно, что 30 сентября там 
пройдут очередные парламентские выборы".

Политический кризис на Украине разразился после указа Ющенко от  2 апреля о  роспуске Верховной Рады и 
назначении внеочередных выборов на 27 мая. Президент Украины мотивировал необходимость досрочного прекращения 
полномочий  парламента  тем,  что  переход  23  марта  11  депутатов  от  оппозиции  в  проправительственную  коалицию 
нарушает конституцию.

После  почти  двухмесячного  противостояния  стороны  пришли  к  компромиссу.  Согласно  договоренностям 
украинских президента, премьера и спикера, выборы в парламент должны состояться 30 сентября.

Лидеры Партии регионов встретятся в Москве с лидерами 
«Единой России» (Украина)

20.07.2007.REGNUM.ru
Лидеры росийской партии "Единая Россия" в понедельник, 23 июля, проведут в Москве встречу с представителями 

украинской Партии регионов. В ходе встречи в рамках совместных консультаций будет обсужден широкий круг вопросов 
межпартийного сотрудничества и межгосударственных отношений России и Украины, обозначены принципиальные позиции 
ведущих политических партий накануне парламентских выборов. Об этом корреспонденту ИА REGNUM в Киеве сообщили 
сегодня, 20 июля, в пресс-службе Партии регионов.

Предполагается, что от "единороссов" в переговорах примут участие секретарь президиума Генерального совета 
партии, вице-спикер Госдумы Вячеслав Володин, член Президиума Генерального совета партии, председатель комитета 
Госдумы  РФ  по  международным  делам  Константин  Косачев,  член  генерального  совета  партии,  депутат  Госдумы  РФ 
Константин Затулин, а также председатель комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей 
Кокошин.  Партию  регионов  в  Москве  будут  представлять  председатель  Политсовета  партии,  Первый  вице-премьер-
министр, Министр финансов Украины Николай Азаров, и заместитель руководителя фракции Партии регионов в Верховной 
раде пятого созыва Борис Колесников.

Напомним,  что  8  августа  2005  года  Партия регионов  и  "Единая  Россия"  подписали  договор  о  межпартийном 
сотрудничестве. Основной целью этого соглашения является активизация взаимодействия, направленного на укрепление 
стратегического партнерства между Украиной и Россией.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Единороссы станут лоббистами совместных проектов с партией 
регионов украины

23.07.2007.REGNUM.ru
"Единая Россия" призывает все политические силы на Украине признать неизбежность проведения досрочных 

парламентских выборов и принять в них участие, чтобы "преодолеть политический правовой кризис". Об этом, как сообщает 
корреспондент  ИА  REGNUM,  23  июля  заявил  глава  комитета  Государственной  думы  РФ  по  международным  делам 
Константин Косачев, отвечая на вопросы журналистов по итогам встречи с представителями Партии регионов Украины.

"Для нас было важно разобраться в юридических аспектах сложившейся политической ситуации. Можем только 
повторить, что соответствующие решения президентской власти не в полной мере соответствуют Конституции Украины и 
тот процесс, который был запущен указом Виктора Ющенко, не в полной мере легитимен", - сказал Косачев.

Председатель политического совета Партии регионов, министр финансов Украины Николай Азаров заявил, что 
правительству удалось минимизировать политические риски для экономики страны. "Но сказать, что политический кризис 
миновал, я не могу", - отметил Азаров, добавив, что "действия политических сил, оппонирующих нам, противозаконны".

В  ходе  консультаций  представители двух  партий  договорились  выйти  на  совместное  заявление  по  вопросам 
экономического сотрудничества двух стран. Азаров сообщил, что совместное заявление, вероятно, будет подготовлено к 
съезду Партии регионов в августе. Он уточнил, что речь идет о таких вопросах в экономической сфере, "над которыми обе 
партии могли бы взять шефство".

Экономическое  сотрудничество  России  и  Украины,  по  мнению  представителей  "Единой  России"  и  Партии 
регионов, наиболее перспективно в таких областях как нанотехнологии, самолетостроение, судостроение.

Косачев в свою очередь подчеркнул, что единороссы будут выступать лоббистами соответствующих проектов в 
том случае, если они будут отвечать интересам двух стран. Он также заметил, что делегация Партии регионов приглашена 
на съезд "Единой России", который пройдет в начале октября.

Единороссы договорились с партией регионов об экономическом 
сотрудничестве

23.07.2007.Агентство национальных новостей
Руководители  "Единой  России"  обговорили  в  понедельник  с  членами  делегации  Партии  регионов  вопросы 

экономического сотрудничества России и Украины.
"Мы  –  самые  влиятельные  силы  в  соответствующих  странах,  –  сказал  после  встречи  журналистам  член 

президиума генерального совета "Единой России",  депутат Госдумы Константин Косачев. – И от позиций наших партий 
зависит  сотрудничество  наших  стран  в  области  нанотехнологий,  самолетостроения,  судостроения,  ракетостроения  и 
создания суперкомпьютера. Мы надеемся сохранить влияние наших партий и после парламентских выборов".

По мнению Косачева, Партия регионов должна на своей родине стать инициатором проведения внеочередных 
парламентских выборов, а затем принять в них участие. Председатель политического совета Партии регионов, министр 
финансов Украины Николай Азаров сказал, что 4 августа в Киеве пройдет съезд его партии. К этому съезду обе партии 
составят  совместное  заявление  с  более  детальным  описанием  направлений  экономического  сотрудничества  между 
Россией и Украиной.

«Единая россия» поддерживает участие партии регионов во 
внеочередных парламентских выборах на украине

23.07.2007.РИА Новости
Партия  "Единая  Россия"  приветствовала  бы  участие  Партии  регионов,  лидером  которой  является  премьер-

министр Украины Виктор Янукович, во внеочередных парламентских выборах в Верховную Раду, заявил член президиума 
генерального совета партии, председатель комитета Госдумы по международным делам Константин Косачев. 

"Никоим образом не вмешиваясь во внутриполитические процессы на Украине, мы приветствовали бы проявление 
доброй воли со стороны политических сил на Украине и,  в первую очередь, со стороны Партии регионов с тем, чтобы 
признать  неизбежность  проведения  внеочередных  политических  выборов  и  принять  в  них  участие",  -  сказал  Косачев 
журналистам в Москве по итогам встречи с украинскими коллегами из Партии регионов. 

По его словам, это позволило бы выйти из конституционного и правового кризиса на Украине. 
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При  этом  Косачев  отметил,  что  все  решения  по  этому  вопросу  должны  приниматься  политическими  силами 
Украины самостоятельно. 

Политический кризис на Украине разразился после указа президента от 2 апреля о роспуске Верховной Рады и 
назначении  внеочередных  выборов  на  27  мая.  Он  мотивировал  необходимость  досрочного  прекращения  полномочий 
парламента  тем,  что  переход  23  марта  11  депутатов  от  оппозиции  в  проправительственную  коалицию  нарушает 
конституцию.  После  почти  двухмесячного  противостояния  стороны  пришли  к  компромиссу.  Согласно  договоренностям 
украинских президента, премьера и спикера, выборы в парламент должны состояться 30 сентября. 

Как сообщил Косачев, представители "Единой России" примут участие в съезде Партии регионов, который пройдет 
4 августа в Киеве. 

В  свою очередь,  коллеги  из  Партии  регионов  примут  участие  в  съезде  единороссов,  который планируется в 
октябре этого года. 

Во время консультаций представителей двух партий обсуждались вопросы, связанные с политической ситуацией 
на  Украине,  экономическое  сотрудничество  двух  стран,  а  также  двустороннее  взаимодействие  в  области  глобальной 
безопасности. Со стороны "Единой России" во встрече, помимо Косачева, принял участие секретарь президиума генсовета 
партии,  заместитель  председателя  Госдумы  Вячеслав  Володин,  а  также  член  генерального  совета,  депутат  Госдумы 
Константин  Затулин  и  председатель  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Андрей  Кокошин,  с  украинской  стороны  - 
председатель политического совета Партии регионов, первый вице-премьер Украины Николай Азаров и замруководителя 
фракции партии в Верховной Раде Борис Колесников. 

Партия Януковича пытается вернуть расположение Кремля? 
Версии экспертов

23.07.2007.Новый Регион
Сегодня  в  Москве  проходит  встреча  представителей  украинской  Партии  Регионов  с  руководителями  партии 

«Единая  Россия».  Является  ли  эта  встреча  попыткой  Виктора  Януковича  вернуть  расположение  Кремля  накануне 
досрочных парламентских выборов? Почему «Единая Россия» сотрудничает с «бело-синими», которые не выполнили свои 
обещания по статусу русского языка и невступлению в НАТО? Об этом «Новый Регион» спросил российских и украинских 
экспертов.

Модест  Колеров,  начальник  Управления  администрации  президента  РФ  по  межрегиональным  и  культурным 
связям с зарубежными странами:

«Партии Регионов следует, как вы прекрасно понимаете, искать поддержки избирателей, а не внешних сил. Она и 
без поддержки России обладает самым высоким рейтингом на Украине.

Эта поездка является частью давних многолетних рабочих отношений власти Украины с Россией. Парламентской 
части и правительственной части. Мы хорошо знали и видели, что и руководители Секретариата Ющенко приезжали сюда 
много раз».

Владимир Маленкович,  директор  Украинского отделения Международного института  гуманитарно-политических 
исследований.

«Я думаю, что основная задача этой поездки – убедить главную партию россиян в том, что Партия Регионов не 
собирается отходить  от  тех  принципов,  которые они  провозглашали раньше.  То  есть,  вопросы НАТО,  русского  языка, 
взаимоотношения  с  Россией.  Им будет  это  сделать  очень  трудно,  потому что,  на  самом деле,  мы не  видим никаких 
реальных шагов по тому, чтобы обеспечить именно эти три направления.

Партия Регионов хочет вернуть расположение Кремля, но для этого нужны конкретные шаги, а не просто пустые 
обещания.

Я  думаю,  особой  поддержки  им  не  надо.  Речь  идет  о  том,  что  будет  потом,  когда  победители  сформируют 
правительство, и в этом правительстве наверняка будет Партия Регионов. Будет ли она с коммунистами или с блоком 
«Наша Украина – Народная самооборона», сказать сегодня трудно, но, в любом случае, они придут к власти, и, скорее 
всего, Янукович опять сформирует правительство. Здесь важно убедить россиян, что это правительство будет проводить, 
по крайней мере, нейтральный курс, а не такой, какой нужен Ющенко. Это сделать будет очень сложно. Не случайно в 
Москву едет Азаров. Азаров представляет экономический блок партии. Они будут доказывать, что будут сотрудничать на 
уровне стратегического партнерства с Россией и так далее с тем, чтобы получить относительно дешевый газ, то есть, чтобы 
повышение цены на газ было не очень высоким. Но Россию волнует как раз не этот вопрос, а вопрос политический – вопрос 
о том, будет ли Украина другом России или врагом, подобно Грузии или Польше, которые явно пытаются оторвать Россию 
от Европы.
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По существу, вопрос будет стоять так: «готова ли Партия Регионов на союз с блоком «Наша Украина – Народная 
самооборона»,  или  она  все-таки  пойдет  на  союз  с  коммунистами  после  победы?».  Второй  вариант  россиян  успокоит, 
первый – не без оснований будет настораживать.

Какие-либо шаги в пользу Партии Регионов сейчас россияне делать вряд ли будут, поскольку пока не видно, чтобы 
Партия Регионов занимала четкие позиции в вопросах НАТО, языка и российско-украинских отношений.

Я не вижу оснований для того, чтобы Россия поддерживала сейчас Партию Регионов в предвыборную кампанию. 
Это не нужно Партии Регионов и не нужно России. Средств на ведение кампании у этой партии сверхдостаточно».

Виталий Бала, Агентство моделирования ситуаций:
«На самом деле, действительно, одним из основных посылов Партии Регионов во время прошлой кампании было 

сближение отношений с Россией. Понимая, что новое придумать сложно в этот короткий промежуток времени, они таким 
образом пытаются реанимировать и заручиться публичной поддержкой, чтобы электорат, который положительно относится 
к  президенту  России  Владимиру  Путину,  голосовал  за  Партию  Регионов,  а  не  ушел,  условно  говоря,  к  коммунистам, 
Витренко. Сейчас идет борьба за этот электорат.

Я думаю, что поддержка после встречи в Москве будет, насколько я понимаю, там будут идти торги.
Речь, скорее всего, будет идти о медиа-ресурсе, потому как в любом случае практически вся Украина смотрит 

российские каналы, и это абсолютно нормальные будут, как и раньше, подачи в новостийных материалах, я думаю, что в 
газетах меньше, больше – на телевидении». 

Виктор Небоженко, президент социологической службы «Украинский барометр»:
«Во-первых,  это  нормальная  практика  взаимоотношений  партий  из  соседних  государств.  Кроме  того,  это 

взаимодействие  ведущих  партий  власти  России  и  Украины.  Это  тоже  очень  важно.  А  вот  третий  момент,  скорее 
интересный, чем важный. Речь идет о том, что, с одной стороны, внутри Партии Регионов идет ожесточенная борьба, какая 
же  группа  будет  представлять  будущую украинскую политику  –  административно-бюрократическая  группа  Азарова  или 
либерально-западная группа Колесникова. В Москву летят вместе не для того, чтобы показать единство, а для того, чтобы 
не та не другая группа не получила преимущество или какой-то карт-бланш со стороны России.

Кремль тоже понимает насколько это разные люди. Им проще сейчас работать с частью «оранжевых» и частью 
«регионов», чем работать с политической структурой Партии Регионов.

Я не думаю, что младшие братья по разуму из Украины принесут какой-то мудрости Кремлю. Кремлю самому 
придется определяться».

Дмитрий Выдрин, директор Европейского института интеграции и развития:
«Я думаю, что это, скорее всего, – ритуальная поездка. У партий с близкой идеологией принято время от времени 

обмениваться визитами. Это – практика не только евразийская, но и практика европейская.
Во-вторых, это может быть попытка получить какие-то ноу-хау избирательного характера. Сейчас в преддверии 

президентских выборов в России активизировалась интеллектуальная работа вокруг разработок способов воздействия на 
электорат. Работают политологи, политтехнологи, психологи. Я не исключаю, что «Единая Россия» может поделиться с 
коллегами опытом.

Кремлю нечем поддерживать Партию Регионов. Все свои инструменты поддержки Кремль исчерпал. Нелегальные 
инструменты,  как  Кремль  убедился,  не  работают.  Нелегальные  –  в  виде  косвенного  финансирования  масс-медиа, 
политтехнологов, которые оплачиваются на паритетных началах пополам, такие виды не работают, а официальные виды 
поддержки Кремль не придумал».

Олег Бондаренко, директор Российско-украинского информационного центра:
«Безусловно, поездка свидетельствует о том, что Партия Регионов хочет вернуть расположение Кремля. Кроме 

того, Партия Регионов, понимая, что сейчас в России все больше и больше в преддверии новых президентских выборов 
будет определять партия «Едина Россия», хочет очень хорошо закрепиться в своих контактах с «Единой Россией», чтобы 
иметь  постоянные  рабочие  связи  в  течение,  по  крайней  мере,  ближайшего  года,  когда,  собственно,  будет  проходить 
турбулентность политическая и в Украине, и в России.

Однако вряд ли что из этого получится. Во-первых, нужно понимать, не те люди, с которыми будут встречаться 
Азаров и Колесников (они будут встречаться с Володиным, Косачевым, Андреем Кокошины, Константином Затулиным), 
определяют повестку дня и политику партии «Единая Россия». Встреча, на мой взгляд, носит формальный характер. Азаров 
и Колесников, имея, безусловно, больший статус в Партии Регионов, чем их визави в партии «Единая Россия», все равно 
являются  в  лучшем случае  заместителями.  Партия Регионов  действительно  имеет  абсолютно  логичное  желание  быть 
похожей на партию власти в  России.  Но,  во-первых,  Партия Регионов не является партией власти,  во-вторых,  Партия 
Регионов, как это не странно, имеет большее идеологическое выражение, чем партия «Единая Россия» и особенно это 
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видно в среде сторонников господина Ахметова, который имеет абсолютно четкий идеологический либеральный вектор. В 
отличие от партии «Единая Россия», где вся идеологическая основа, она абсолютно размыта, она отсутствует как таковая.

Безусловно,  Кремль  не  будет  поддерживать  Партию  Регионов.  Кремль  в  2006  году  не  поддерживал  Партию 
Регионов. Кремль пытался такими осторожными, но по-слоновьи осторожными шагами поддержать Наталью Михайловну 
Витренко.  Что  касается  Партии  Регионов,  не  было  с  2004  года  и  не  будет  в  дальнейшем поддержки  Кремля  Партии 
Регионов и представителей Партии Регионов, потому что в Кремле давно уже принято решение: вы сначала разберитесь со 
своими проблемами, а потом посмотрим.

Более того, Кремль и определенные люди в Кремле считают, что Янукович выступил в качестве предателя. В этой 
связи он не может рассматриваться Кремлем как активный борец и боец.

Если бы Кремль поддерживал Партию Регионов профессионально, то это могло бы принести Партии Регионов 
очень много, начиная от информационного ресурса российского телевидения, которое, как мы знаем, смотрят на Востоке 
Украины и в Крыму».

Встреча представителей «Единой России» и украинской Партии 
регионов

23.07.2007.Радио России, «Вести»
ВЕДУЩИЙ: В Москве прошла встреча представителей "Единой России" и украинской партии регионов. В столицу 

прибыли первый вице-премьер республики Николай Азаров и один из лидеров фракции партии регионов в верховной раде 
Борис  Колесников.  Участники  консультации  обсудили  с  депутатами  Госдумы  ряд  политических  вопросов,  таки  как 
намеренье соединенных Шатов разместить объекты ПРО в восточной Европе, а также планы украинского руководства 
добиться членства республики в НАТО. Кроме этого, участники встречи говорили о перспективах сотрудничества между 
Россией и Украиной после парламентских выборов. В нашей стране они пройдут в декабре, а на Украине внеочередное 
голосование намечено на 30 сентября. Председатель думского комитета по международным делам Константин Косачев 
уверен, что после проведения соответствующих избирательных кампаний, "Единой России" и "Партии регионов".

Константин КОСАЧЕВ: Мы рассчитываем на то, что после проведения парламентских выборов и в Украине и в 
России  наши  две  партии  сохранят  возможность  влиять  на  те  процессы,  которые  происходят  в  наших  двухсторонних 
отношениях, от которых зависят судьбы населения, судьбы очень многих людей. У нас уже есть наработанные программы 
дальнейшего  сотрудничества  между  Россией  и  Украиной  и  мы  сможем  реализовывать  эти  программы  и  тем  самым 
недопустим снижения уровня жизни людей, падения производства в тех ключевых отраслях, который по праву считаются 
российско-украинскими  отраслями.  Это  и  авиастроение,  и  судостроение,  и  ракетостроение,  и  нанотехнологии,  и 
суперкомпьютеры, и очень многие другие темы, которые мы сегодня также обсуждали. 

Встреча представителей ведущих партий России и Украины
23.07.2007.Телеканал ТВ-Центр

В Москве прошли консультации между представителями партии «Единая Россия» и Партии регионов из Украины. 
Россиян интересовала политическая ситуация, которая складывается у соседей. Но большую часть времени посвятили 
обсуждению другой темы – что партии могут сделать для улучшения взаимоотношений между странами. Участники встречи 
решили  подготовить  совместное  заявление  и  взять  шефство  над  такими,  к  примеру,  традиционными  сферами 
экономического сотрудничества между Россией и Украиной, как авиастроение и нанотехнологии.

Константин Затулин, член генсовета партии «Единая Россия», депутат ГД РФ: «Мы обменялись мнениями в 
вопросах, которые представляют живейший интерес для позиционирования России и Украины, о проблемах гуманитарного 
развития,  русского  языка  на  Украине.  Мы  с  удовлетворением  отмечаем,  что  наши  партнеры  верны  всем  своим 
программным заявлениям».

23.07.2007.Первый канал, программа «Время»
ВЕДУЩИЙ: Партия "Единая Россия" и украинская Партия регионов начинают несколько совместных экономических 

и гуманитарных проектов. Сегодня об этом было объявлено в Москве, куда для встречи с представителями "Единой России" 
прибыли первый вице-премьер Украины Николай Азаров и один из лидеров фракции Партии регионов в Верховной Раде - 
Борис Колесников. Стороны договорились в ближайшее время выступить с совместным заявлением, в котором обе партии 
обещают  поддержку  программам  по  развитию  самолето-  и  ракетостроения  и  использованию  нанотехнологий  в 
машиностроении  и  медицине,  в  частности,  для  лечения  онкологических  заболеваний.  Участники  встречи  обсудили  и 
некоторые  политические  вопросы,  например,  перспективы  США  по  размещению  объектов  ПРО  в  Европе  и  планы 
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украинского руководства добиться членства республики в НАТО. Ожидается, что представители "Единой России" будут 
участвовать в съезде Партии регионов, который пройдет 4 августа в Киеве. Коллеги из Партии регионов, в свою очередь, 
приглашены на съезд "единороссов", который планируется в октябре этого года.

23.07.2007.Первый канал, новости
ВЕДУЩИЙ: В Москве сегодня прошла встреча представителей "Единой России" и украинской Партии регионов. В 

столицу  прибыли  первый  вице-премьер  республики  Николай  Азаров  и  один  из  лидеров  фракции  Партии  Регионов  в 
Верховной Раде Борис Колесников. Участники консультаций обсудили с депутатами Госдумы ряд политических вопросов - 
таких, как намерение США разместить объекты ПРО в Европе, а также планы украинского руководства добиться членства 
республики в НАТО. Кроме этого участники встречи говорили о перспективах сотрудничества между Россией и Украиной 
после парламентских выборов. В нашей стране они пройдут в декабре, а на Украине внеочередное голосование намечено 
на 30-е сентября.

Константин КОСАЧEВ, председатель Комитета ГД РФ по международным делам: У нас уже есть наработанная 
программа  сотрудничества,  дальнейшего  сотрудничества  между  Россией  и  Украиной  и  мы  уверены  в  том,  что  после 
проведения соответствующих избирательных кампаний нам не придeтся начинать с нуля. Мы сможем реализовывать эти 
программы и тем самым не допустим снижения уровня жизни людей,  падения производства в тех ключевых отраслях, 
которые действительно по праву считаются российско-украинскими отраслями.

Партия регионов и  «Единая Россия» в августе выступят с 
заявлением об экономическом сотрудничестве двух стран – 
Азаров

23.07.2007.УНИАН
Партия  регионов  и   «Единая  Россия»  в  августе  выступят  с  совместным  заявлением  об  экономическом 

сотрудничестве двух стран. Как сообщается на официальном сайте партии  «Единая Россия», об этом заявил председатель 
политического совета Партии регионов, первый вице-премьер, министр финансов Украины Николай АЗАРОВ по итогам 
сегодняшней встречи в Москве между представителями двух партий.

 Мы  обсудили  ситуацию  в  наших  странах,  прежде  всего,  политическую.  Кроме  того,  обсудили  аспекты 
экономического сотрудничества. Поскольку  «Единая Россия» - правящая партия в России, представители Партии регионов 
возглавляют  правительство  в  Украине,  мы договорились к  съезду нашей партии подготовить  совместное  заявление,  в 
котором мы обрисуем основные направления экономического сотрудничества двух стран, где бы наши партии могли взять 
шефство над этими направлениями, " сказал Н.АЗАРОВ.

По его словам, речь, прежде всего, идет о наукоемких экономических отраслях - нанотехнологии, их применение в 
машиностроении,  в  медицине  для  лечения  раковых  заболеваний.   Есть  серьезнейшие  достижения  в  России,  есть 
аналогичные достижения в Украине. Это совместное участие в создании суперкомпьютера. Это совместная программа в 
области ракето-, самолето-,  судостроения. Это направления, от которых зависит развитие как Украины, так и России, -  
пояснил он.

Н.АЗАРОВ также сообщил, что Партия регионов пригласила делегацию  Единой России принять участие в съезде 
Партии регионов, который состоится 4 августа в Киеве. Думаю, что мы будем участвовать в съезде  Единой России, -  
уточнил председатель политсовета Партии регионов.

В сегодняшней встрече приняли участие заместитель секретаря президиума генерального совета партии «Единая 
Россия, председатель Комитета Госдумы РФ по международным делам Константин КОСАЧЕВ, член генерального совета 
партии, депутат Госдумы Константин ЗАТУЛИН, член генерального совета, председатель Комитета Госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечественниками Андрей КОКОШИН, заместитель руководителя фракции Партии регионов в Верховной Рады 
пятого созыва Борис Колесников.

Партия Единая Россия призывает все украинские партии 
смириться с неизбежностью выборов

23.07.2007.Росбалт
Партия Единая Россия призывает все политические силы Украины признать неизбежность проведения досрочных 

парламентских выборов и принять в них участие, чтобы преодолеть политический правовой кризис.
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Как  сообщает  «Корреспондент»,  об  этом  23  июля  заявил  глава  комитета  Государственной  думы  РФ  по 
международным делам Константин Косачев, отвечая на вопросы журналистов по итогам встречи с представителями Партии 
регионов Украины.

"Для нас было важно разобраться в юридических аспектах сложившейся политической ситуации. Можем только 
повторить, что соответствующие решения президентской власти не в полной мере соответствуют Конституции Украины и 
тот процесс, который был запущен указом Виктора Ющенко, не в полной мере легитимен", - сказал Косачев.

Председатель политического совета Партии регионов, министр финансов Украины Николай Азаров заявил, что 
правительству удалось минимизировать политические риски для экономики страны. "Но сказать, что политический кризис 
миновал, я не могу", - отметил Азаров, добавив, что "действия политических сил, оппонирующих нам, противозаконны".

В  ходе  консультаций  представители двух  партий  договорились  выйти  на  совместное  заявление  по  вопросам 
экономического сотрудничества двух стран. Азаров сообщил, что совместное заявление, вероятно, будет подготовлено к 
съезду Партии регионов в августе. Он уточнил, что речь идет о таких вопросах в экономической сфере, "над которыми обе 
партии могли бы взять шефство".

Косачев в свою очередь подчеркнул, что единороссы будут выступать лоббистами соответствующих проектов в 
том случае, если они будут отвечать интересам двух стран. Он также заметил, что делегация Партии регионов приглашена 
на съезд Единой России, который пройдет в начале октября. 

«Единая Россия»: деятельность Ющенко нелегитимна
23.07.2007.Росбалт

"Единая Россия" подтверждает свою оценку деятельности президента Украины Виктора Ющенко как не полностью 
легитимную.  Как  передает  корреспондент  "Росбалта",  об  этом  заявил  сегодня  заместитель  секретаря  Президиума 
генерального совета партии "Единая Россия", председатель комитета Госдумы РФ по международным делам Константин 
Косачев. 

"Мы  можем  подтвердить  оценку,  которая  неоднократно  излагалась  партией  "Единая  Россия",  что  решения 
президентской власти не в полной мере соответствуют конституции Украины. Процесс, который был запущен известными 
указами президента Украины, не в полной мере легитимен", — заявил Косачев журналистам по итогам встречи делегаций 
"Единой России" и Партии регионов Украины. 

Косачев рассказал, что на встрече подробно обсуждалась текущая политическая ситуация в Украине. "Очевидна 
необходимость выхода из этого конституционного, правового кризиса. В этом смысле мы, никоим образом не вмешиваясь 
во  внутриполитические  процессы  в  Украине,  приветствовали  бы  проявление  доброй  воли  со  стороны  основных 
политических  сил  страны  с  тем,  чтобы  признать  неизбежность  проведение  внеочередных  парламентских  выборов  в 
Украине", — сказал Косачев. При этом он подчеркнул, что "все решения должны принимать самостоятельно политические 
силы Украины". 

По его словам, на встрече состоялись "содержательные, совершенно конкретные консультации". "Характер этих 
консультаций определялся тем, что и Партия регионов, и "Единая Россия" действительно являются самыми влиятельными 
силами в соответствующих странах. От позиции наших партий реально зависит продвижение вперед сотрудничества двух 
стран", — отметил депутат. 

Он также высказал мнение, что потенциал в отношениях РФ и Украины используется не полностью. "Украина для 
нас — важнейший политический и экономический партнер. Мы убеждены в том, что нынешний уровень отношений между 
двумя странами, между двумя парламентами, между двумя партиями не в полной мере соответствует нашим интересам и 
потенциалу", — считает Косачев. 

"Мы убеждены, что много недоработок, недоразумений, непонимания было с той и с другой стороны", — отметил 
он, высказав при этом уверенность в том, что "никакие непонимания не имеют необратимого характера". "Все в наших руках 
и  нужно  просто  исправлять  ошибки  и  не  позволять  кому  бы  то  ни  было  совершать  их  в  будущем.  Вот  для  чего  мы 
встретились", — заявил Косачев. 

Он сообщил, что делегация "Единой России" примет участие в съезде Партии регионов. "Мы с удовольствием 
принимаем приглашение принять участие в предстоящем съезде Партии регионов", — сказал Косачев. "Мы рассчитываем, 
что  на  съезд  "Единой  России",  который  в  предварительном  плане  запланирован  на  начало  октября  в  Москве,  в 
соответствии с установившейся практикой приедут представители Партии регионов", — добавил он. 

"Мы рассчитываем также на то, что после проведения парламентских выборов и в Украине, и в России наши две 
партии сохранят возможность влиять на процессы, которые происходят в двусторонних отношениях, от которых зависят 
судьбы населения, судьбы очень многих людей", — отметил представитель "единороссов". 
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М"У нас уже есть наработанная программа дальнейшего сотрудничества России и Украины. Мы уверены в том, 
что  после  проведения  соответствующих  избирательных  кампаний  нам  не  придется  начинать  с  нуля,  мы  сможем 
реализовывать эти программы и тем самым не допустим падения уровня жизни людей и снижения производства в тех 
отраслях,  которые  по  праву  считаются  российско-украинскими.  Это  и  авиастроение,  судостроение,  ракетостроение, 
нанотехнологии, суперкомпьютеры и многие другие темы, которые мы сегодня также обсуждали", — сказал Косачев. 

Со своей стороны член Генерального совета партии "Единая Россия", председатель комитета Государственной 
думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин отметил,  что "Россия кровно заинтересована во 
всестороннем  развитии  по-настоящему  взаимовыгодных  отношений  с  братской  Украиной,  в  уверенном  экономическом 
росте на Украине, в стабильности развития системы политической демократии на Украине". 

Масштабное  углубление  сотрудничества  между  Россией  и  Украиной  предполагает  сохранение  нейтрального 
статуса последней в соответствии с украинской Декларацией о независимости. В этой связи следует еще раз отметить 
наше крайне  отрицательное  отношение  к  вступлению Украины в  НАТО,  к  чему негативно  относится  и  большая часть 
населения Украины", — подчеркнул он. 

Кокошин  сообщил,  что  в  ходе  состоявшейся  встречи  с  украинскими  коллегами,  в  том  числе,  "предметно 
обсуждались вопросы нашего экономического и научно-технического сотрудничества". "В том числе это касается развития 
нанотехнологий, высокопроизводительных вычислений — суперкомпьютеров, авиационной и ракетно-космической техники, 
судостроения, ряда биотехнологий", — пояснил парламентарий. 

В свою очередь председатель политсовета Партии Регионов, первый вице-премьер, министр финансов Украины 
Николай  Азаров  сообщил,  что  стороны  договорились  подготовить  к  съезду  его  партии,  который  состоится  4  августа, 
совместное заявление, в котором будут изложены основные направления экономического сотрудничества двух стран, "где 
бы наши партии могли взять шефство над этими направлениями. 

Он также сообщил, что Партия регионов намерена участвовать в съезде "Единой России".

Украину и Россию возьмут под контроль
23.07.2007.Росбалт
Ирина Романчева

«Единая Россия» и украинская Партия регионов создают «партийное посольство» для лоббирования российско-
украинских проектов

Партия  регионов  и  «Единая  Россия»  решили  взять  под  контроль  сферы,  от  которых  «зависит  состояние 
межгосударственных отношений». Организации надеются создать своеобразное «партийное посольство» между Россией и 
Украиной, которое станет «лоббировать проекты», соответствующие интересам обеих держав. Договор о сотрудничестве, 
где будут прописаны формы взаимодействия двух структур, представят 4 августа на съезде бело-синих в Киеве. 

Сегодня в главном офисе «Единой России» в Банном переулке соратники Бориса Грызлова встретились со своими 
коллегами из украинской Партии регионов. 

«Мы должны уходить с  уровня общих лозунгов к содействию конкретным проектам,  которые иногда остаются 
невостребованными» «Украина для нас важнейший, не просто один из важных, а важнейший политический и экономический 
партнер», - сразу подчеркнул замсекретаря президиума Генерального совета «Единой России» по международной политике 
и межпартийным связям Константин Косачев. 

К  сожалению,  констатировал  «единоросс»,  нынешний  «уровень  отношений»  между  двумя  странами  никак  не 
соответствует их громадному потенциалу. И именно партийцам предстоит приложить максимум усилий для укрепления 
связей «между братскими народами». «Никакие недоразумения, недоработки не могут быть необратимыми. Надо засучить 
рукава и исправлять ошибки прошлого», - уверен Косачев. 

Направления  потенциального  взаимовыгодного  сотрудничества  между  двумя  странами  «единороссы»  и 
«регионалы» определили сразу. В первую очередь, речь зашла, разумеется, об экономике. Точнее о наннотехнологиях, 
машино-,  судо- и самолетостроении, а также о выпуске суперкомпьютера. В этих областях Украина и Россия были бы 
полезны друг другу. Кроме того, оба государства, по представлению отечественных политиков, могли бы «участвовать в 
создании глобальной противоракетной обороны» двух стран.  И выработать единую позицию относительно Договора об 
обычных вооруженных силах в Европе. 

Дабы  помочь  нашим  державам  стать  ближе  друг  к  другу  и  пристальнее  взглянуть  на  точки  возможного 
соприкосновения, «единороссы» и их украинские партнеры решили подписать заявление о межпартийном сотрудничестве. 
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«Мы подготовим заявление к съезду. Надеемся на участие наших коллег из «Единой России» в съезде 4 августа в Киеве», - 
заявил сегодня министр финансов Украины, председатель политсовета Партии регионов Николай Азаров. 

Как рассказал газете ВЗГЛЯД Константин Косачев,  в  этой бумаге партийцы пропишут механизм установления 
«межпартийного  контроля»  над  теми  сферами  деятельности  России  и  Украины,  от  которых  зависит  «состояние 
межгосударственных отношений». 

Определив общий круг интересов двух стран, партийцы будут проводить совместные мероприятия, посвященные 
общим проблемам, приглашать украинских специалистов в Москву, чтобы они могли поделиться опытом с российскими 
коллегами, и командировать отечественных экспертов в Киев для встреч с украинскими соратниками. 

Более  того,  по  словам  Косачева,  «Единая  Россия»  и  Партия  Регионов  будут  лоббировать  проекты,  которые 
соответствуют «интересам наших двух стран». Как объяснил «единоросс» газете ВЗГЛЯД, его российские и украинские 
коллеги хотят создать своеобразное «партийное посольство», которое будет «поддавливать» соответствующие структуры 
исполнительной власти и заставлять их вступать в какие-то контрактно-договорные отношения». 

«Мы должны уходить с уровня общих лозунгов к содействию конкретным проектам, которые существуют в наших 
отношениях  и которые иногда  остаются невостребованными просто  потому,  что чиновники в  двух  странах  либо редко 
встречаются, либо друг другу не доверяют», - поведал Константин Косачев. 

Принятие договора о  межпартийном сотрудничестве вовсе не подразумевает,  что «Единая Россия» намерена 
«встревать» в политический конфликт в братской державе. «Мы не собираемся вмешиваться в избирательную кампанию на 
Украине», - подчеркнул в беседе с газетой ВЗГЛЯД Константин Косачев. Он объяснил, что его коллеги призвали Партию 
регионов согласиться на участие в досрочных парламентских выборах в сентябре и верят в победу соратников Януковича. 
«Партия регионов для нас близкий прямой партнер на Украине и, разумеется, мы желаем Партии регионов успеха и победы 
в  получении  большинства  на  предстоящих  выборах.  Но  еще  раз  скажу:  не  допуская  вмешательства  в  этот  процесс 
напрямую», - сказал Косачев газете ВЗГЛЯД. 

«Единая Россия» и Партия регионов возьмут под контроль 
экономическое сотрудничество России и Украины

23.07.2007.Официальный сайт партии «Единая Россия»
23 июля в ЦИК Партии "Единая Россия" состоялась встреча представителей Партии "Единая Россия" с делегацией 

украинской Партии регионов в соответствии с соглашением о межпартийном сотрудничестве.
Во встрече приняли участие заместитель Секретаря Президиума Генерального совета Партии "Единая Россия", 

председатель Комитета ГД РФ по международным делам Константин Косачев, член Генерального совета Партии, депутат 
ГД РФ Константин Затулин, член Генерального совета Партии, председатель Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  Андрей  Кокошин,  Председатель  Политического  совета  Партии  Регионов,  первый  вице-премьер, 
министр финансов Украины Николай Азаров, заместитель Руководителя фракции Партии регионов в Верховной Раде Борис 
Колесников.

Заместитель Секретаря Президиума Генерального совета Партии "Единая Россия", председатель Комитета ГД РФ 
по международным делам Константин Косачев:

-  Партия  регионов  -  наши  коллеги,  партнеры  и  друзья.  В  соответствии  с  соглашением  о  межпартийном 
сотрудничестве мы проводим очередной раунд консультаций и очень рады тому, что украинская делегация представлена 
на самом высоком уровне с учетом политической ситуации. Я уверен, что нынешний раунд переговоров станет этапом в 
развитии межпартийных связей, в понимании сути процессов, которые происходят в Украине, в Российской Федерации и 
понимании того, что наши партии могут сделать для укрепления отношений между двумя братскими народами. 

У  нас  состоялись  содержательные,  совершенно  конкретные  консультации.  Характер  этих  консультаций 
определялся тем, что и Партия регионов, и "Единая Россия" действительно являются самыми влиятельными силами в 
соответствующих странах. От позиции наших партий реально зависит продвижение вперед сотрудничества двух стран. 

Украина для нас важнейший политический и экономический партнер. Мы убеждены в том, что нынешний уровень 
отношений между двумя странами, между двумя парламентами, между двумя партиями не в полной мере соответствует 
нашим интересам и потенциалу. Мы убеждены, что много недоработок, недоразумений, непонимания было с той и с другой 
стороны. Но никакие непонимания не имеют необратимого характера. Все в наших руках и нужно просто исправлять ошибки 
и не позволять кому бы то ни было совершать их в будущем. Вот для чего мы встретились.

Мы много  говорили  о  текущей  политической  ситуации  в  Украине.  Для  нас  было  важно  разобраться  во  всех 
юридических, правовых аспектах сложившейся ситуации. Мы можем подтвердить оценку, которая неоднократно излагалась 
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партией  "Единая  Россия",  что  решения  президентской  власти  не  в  полной  мере  соответствуют  конституции  Украины. 
Процесс, который был запущен известными указами президента Украины, не в полной мере легитимен.

Очевидна  необходимость  выхода  из  этого  конституционного,  правового  кризиса.  В этом смысле мы,  ни  коим 
образом  не  вмешиваясь  во  внутриполитические  процессы в  Украине,  приветствовали  бы  проявление  доброй  воли  со 
стороны основных политических сил страны с тем, чтобы признать неизбежность проведение внеочередных парламентских 
выборов в Украине. Естественно, все решения должны принимать самостоятельно политические силы Украины. 

Мы  с  удовольствием принимаем  приглашение  принять  участие  в  предстоящем  съезде  Партии  регионов.  Мы 
рассчитываем, что на съезд "Единой России", который в предварительном плане запланирован на начало октября в Москве, 
в соответствии с установившейся практикой приедут представители Партии регионов. Мы рассчитываем также на то, что 
после проведения парламентских выборов и в Украине, и в России наши две партии сохранят возможность влиять на 
процессы, которые происходят в двусторонних отношениях, от которых зависят судьбы населения, судьбы очень многих 
людей. У нас уже есть наработанная программа дальнейшего сотрудничества России и Украины. Мы уверены в том, что 
после проведения соответствующих избирательных кампаний нам не придется начинать с нуля, мы сможем реализовывать 
эти программы и тем самым не допустим падения уровня жизни людей и снижения производства в тех отраслях, которые по 
праву  считаются  российско-украинскими.  Это  и  авиастроение,  судостроение,  ракетостроение,  нанотехнологии, 
суперкомпьютеры и многие другие темы, которые мы сегодня также обсуждали.

Член Генерального совета партии "Единая Россия", Председатель Комитета Государственной Думы по делам СНГ 
и связям с соотечественниками, экс-секретарь Совета безопасности РФ Андрей Кокошин: 

- Россия кровно заинтересована во всестороннем развитии по-настоящему взаимовыгодных отношений с братской 
Украиной, в уверенном экономическом росте на Украине, в стабильности развития системы политической демократии на 
Украине.

Масштабное  углубление  сотрудничества  между  Россией  и  Украиной  предполагает  сохранение  нейтрального 
статуса последней в соответствии с украинской Декларацией о независимости. <В этой связи следует еще раз отметить 
наше крайне  отрицательное  отношение  к  вступлению Украины в  НАТО,  к  чему негативно  относится  и  большая часть 
населения Украины.

В ходе состоявшейся встречи с украинскими коллегами, в том числе, предметно обсуждались вопросы нашего 
экономического  и  научно-технического  сотрудничества.  В  том  числе  это  касается  развития  нанотехнологий, 
высокопроизводительных  вычислений  -  суперкомпьютеров,  авиационной  и  ракетно-космической  техники,  судостроения, 
ряда биотехнологий.

Член Генерального совета партии "Единая Россия", член комитета Государственной Думы по делам Содружества 
Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин:

- Мы намерены сотрудничать не только в сфере экономики, но и в гуманитарной сфере. Мы обменялись мнениями 
по вопросам, которые имеют живейший интерес. Речь идет о внешнеполитическом позиционировании России и Украины, о 
проблемах  безопасности,  о  проблемах  развития  гуманитарного  сотрудничества,  в  том  числе  русского  языка.  Мы  с 
удовлетворением отмечаем, что наши партнеры верны всем своим программным заявлениям.

Председатель  Политического  совета  Партии  Регионов,  первый  вице-премьер,  министр  финансов  Украины 
Николай Азаров:

-  Мы  обсудили  ситуацию  в  наших  странах,  прежде  всего  политическую,  обговорили  аспекты  экономического 
сотрудничества. Поскольку "Единая Россия" -  правящая партия в России, представители Партии регионов возглавляют 
правительство в  Украине.  Мы договорились к  съезду  нашей партии подготовить совместное заявление,  в  котором мы 
обрисуем основные направления экономического сотрудничества двух стран, где бы наши партии могли взять шефство над 
этими направлениями. 

Это,  прежде  всего,  наукоемкие  направления,  такие  как  нанотехнологии,  их  применение  в  машиностроении,  в 
медицине для лечения раковых заболеваний. Есть серьезнейшие достижения в России, есть аналогичные достижения в 
Украине. Это совместное участие в создании суперкомпьютера. Это совместная программа в области ракето-, самолето-, 
судостроения.

Это направления, от которых зависит развитие как Украины, так и России. Мы пригласили делегацию "Единой 
России" участвовать в съезде Партии регионов, который состоится 4 августа в Киеве. Думаю, что мы будем участвовать в 
съезде "Единой России".
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Эксперт: «На выборах за Януковича опять будут агитировать 
российские депутаты»

23.07.2007.Новый Регион
Решение о направлении делегации «Единой России» в Киев на съезд Партии Регионов, которое было принято 

сегодня  в  Москве  на  встрече  представителей  руководства  двух  политических  сил,  свидетельствует,  что  на  досрочных 
выборах в Верховную Раду российские депутаты вновь будут использоваться для агитации за партию Виктора Януковича. 

Об этом «Новому Региону» заявил российский политтехнолог Алексей Иванов. «Сегодняшняя встреча руководства 
«Единой России» и Партии Регионов в Москве свидетельствует, что процесс поддержки Януковича уже начался. В Москву 
не ездят просто так чаю попить. Решение о поездке делегации «Единой России» - это легализация появления в Киеве 
российских депутатов накануне досрочных выборов. Просто так они не могли приехать», - сказал он. «Российские депутаты, 
приехав на Украину, опять будут рассказывать избирателям из восточных и южных областей, о том, что видят в Януковиче 
защитника русского языка и поборника идеи двойного гражданства. Они будут говорить, стоя рядом с Януковичем, а он 
будет молчать. Фактически, с Януковича будет снята политическая ответственность - после выборов на упреки о том, что 
ничего не сделано из обещанного, он может возразить, что это были не его обещания, а слова российских депутатов», - 
уверен эксперт. «России просто некого больше поддерживать на Украине. Других, кроме Януковича, нет, пусть будет уж 
хоть такой, - «Единая Россия» действует по такому принципу. Оставаться в стороне от политического процесса на Украине 
«единоросы»  просто  не  могут»,  -  считает  Иванов.  Между  тем,  по  мнению  эксперта,  Партия  Регионов,  изъявившая 
готовность направить своих делегатов в Москву на съезд «Единой России» в октябре, также поможет российской партии 
власти.  «На съезде  им  дадут  микрофон,  и  «регионалы»  расскажут,  что  «Единая  Россия»  -  это  единственная  крупная 
политическая сила, которая обеспечивает сотрудничество двух братских стран. Населению в России это понравится - здесь, 
наверное,  в  силу  имперского  прошлого,  считают,  что  власть  не  может  не  заниматься внешней политикой,  а  Украиной 
заниматься просто обязана - это наш самый близкий брат из 15 постсоветских республик», - заключил Иванов.

Декорации власти
24.07.2007.Газета 24 (Киев)

Виталий Портников
Председатель политсовета Партии регионов Николай Азаров в сопровождении соратников съездил в российскую 

столицу  и  провел консультации в  офисе  «Единой  России».  Значение  этой  встречи  в  Москве  вряд ли  можно свести  к 
заурядному  ритуалу  обмена  мнениями  между  представителями  двух  организаций,  заключивших  соглашение  о 
сотрудничестве. У Партии регионов и «Единой России» - схожая судьба. Обе они хотят стать «партиями власти» и у обеих 
это  отчаянно  не  получается.  Партия  регионов  уже  была  близка  к  превращению в  настоящую  властную структуру.  Но 
интересы инкорпорированного в партию большого бизнеса оказались важнее, чем логика политической борьбы - что и 
привело  к  трогательному  взаимопониманию  между  президентом  Виктором  Ющенко  и  депутатом  Ринатом  Ахметовым. 
«Единая Россия», казалось бы, - настоящая «партия власти», неотъемлемый механизм кремлевской машины управления 
страной.  Но  подлинная  цена  возможностей  «единороссов»  была  продемонстрирована  после  победы  на  выборах  в 
законодательное собрание Санкт-Петербурга - представителей партии банально заставили отправить в Совет Федерации 
лидера проигравших соперников из «Справедливой России» Сергея Миронова. Таких примеров зависимости «единороссов» 
от клерков из администрации Владимира Путина можно привести множество. Накануне парламентских выборов в Украине и 
России Партии регионов и «Единой России» необходимо еще раз продемонстрировать, что именно они - а не какая-нибудь 
«Наша Украина» или «Справедливая Россия» - партии большого бизнеса и политического влияния. Что именно с ними 
президентам нужно считаться. Друзья по соседству - также доказательство партийных возможностей. Но доказательство 
скорее виртуальное: развитие российской политической системы последних лет и украинский кризис последних месяцев 
продемонстрировали, что принципиальные решения принимаются отнюдь не в партийных штабах и любая партия - всего 
лишь декорация, скрывающая подлинный механизм согласования интересов. 

«Единороссы» мечтают об украинском сценарии
24.07.2007.Известия
Наталия Антипова

Российско-украинское сотрудничество буксует из-за того, что чиновники двух стран редко встречаются или просто 
не доверяют друг другу. Такой вывод сделали в понедельник "единороссы", встретившись в Москве с представителями 
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украинского правительства  и Партии  регионов.  После чего  заявили о создании "партийных посольств",  которые,  по их 
мнению, должны контролировать сотрудничество Москвы и Киева.

- "Единая Россия" - правящая партия в России, а представители Партии регионов возглавляют правительство в 
Украине, - похвалил себя и коллег первый вице-премьер украинского правительства и министр финансов Украины Николай 
Азаров.

- Наши партии - самые влиятельные, от их позиций зависит сотрудничество России и Украины, - добавил глава 
комитета по международным делам Константин Косачев. Депутат признался "Известиям", что "Единая Россия" намерена 
выступить лоббистом совместных экономических проектов.

- По нашей линии и по линии Партии регионов мы будем заставлять структуры исполнительной власти вступать в 
контрактные и договорные отношения, - объяснил он методы будущего взаимодействия.

По  словам  Азарова,  близкие  по  духу  российские  и  украинские  партийцы  обсудили  не  только  вопросы 
экономического сотрудничества, но и политическую ситуацию. В ближайшее время она, возможно, будет обсуждена и на 
высшем уровне: в настоящий момент готовится визит в Россию президента Украины Виктора Ющенко. Правда, точная дата 
пока не определена. 

Украинский министр финансов же, покинув "единороссов", поехал в верха: на встречу с первым вице-премьером 
Дмитрием Медведевым. "Это встреча представителей исполнительных органов власти, а не партийная", - отметил Косачев, 
печально  добавив,  что  "Дмитрий  Анатольевич  пока,  к  сожалению,  не  в  нашей  партии".  В  отличие  от  "регионалов", 
"единороссы" не могут похвастаться столь масштабным представительством членов своей партии в кабинете министров 
(лидером Партии регионов, напомним, является Виктор Янукович). Хотя идея партийного правительства давно витает в их 
умах.

Партия Януковича демонстрирует Москве свою монолитность в 
канун выборов в раду

24.07.2007.Газета
Лидеры "Единой России" вчера принимали у себя в Москве лидеров Партии регионов Украины. Гостей, Николая 

Азарова и Бориса Колесникова, встречали члены генсовета "Единой России" - глава комитета Госдумы по международным 
делам  Константин  Косачев,  председатель  думского  комитета  по  делам  СНГ  Андрей  Кокошин  и  член  этого  комитета 
Константин Затулин. Оба киевских гостя олицетворяют два соперничающих между собой крыла Партии регионов, поэтому 
их совместный визит в Москве расценили как демонстрацию единства в рядах сторонников Виктора Януковича накануне 
очередной схватки с "оранжевыми" на парламентских выборах в сентябре.

Первый вице-премьер и министр финансов республики Николай Азаров считается в Киеве правой рукой премьера 
Виктора  Януковича,  а  парламентарий  Борис  Колесников  -  правой  рукой  самого  богатого  человека  Украины  Рината 
Ахметова. Янукович и Азаров прежде всего являются политиками в отличие от Ахметова и Колесникова, которые слывут 
бизнес-крылом  Партии  регионов.  Украинский  политолог  Константин  Бондаренко  прокомментировал  для  "Газеты"  визит 
Азарова и Колесникова в Москву, нанесенный почти в канун сентябрьских выборов на Украине: "Они как представители 
двух противоборствующих лагерей внутри Партии регионов поехали в Москву, чтобы продемонстрировать монолитность 
партии. Скорее всего, по линии Колесникова и Азарова будут проведены переговоры относительно выяснения взглядов 
российских коллег на украинскую проблематику".

На официальном уровне встреча выглядела как сверка часов обеих правящих партий: и у той и у другой на носу 
избирательная кампания.  Однако в отличие от 2004 года, когда Москва активно вмешивалась в поединок Януковича и 
Ющенко, на этот раз никакой открытой поддержки не ожидалось: Янукович сейчас и так в силе, и услуги "Единой России" 
могут ему только навредить. С другой стороны, единороссы ожидали от своих гостей четких уверений в том, что Украина 
прекратила  дрейф  в  сторону  НАТО,  а  Янукович  наконец-то  выполнит  обещание  по  поводу  русского  как  второго 
государственного языка на Украине. По первому вопросу такие уверения прозвучали.

"Наши интересы совпадают с интересами Украины, - заявил "Газете" после переговоров Константин Затулин. - Мы 
заинтересованы в том, чтобы Украина не сорвалась в какой-нибудь политический блок и осталась нейтральной". По словам 
депутата,  "президент  Украины  Виктор  Ющенко  тащит  Украину  в  НАТО  вопреки  мнению  большинства  собственного 
населения",  потому  что  "имеет  обязательства  перед  Западом",  который  помог  в  организации  "оранжевой"  революции. 
Партия  регионов  вступление  в  НАТО  не  приемлет.  "Правительство  Януковича  отказалось  от  плана  форсированного 
членства в НАТО", - подтвердил Затулин.
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"Партия  регионов  -  это  политическая  сила,  которая  наиболее  полно  разделяет  взгляды  "Единой  России"  на 
Украине, - пояснил "Газете" первый заместитель Кокошина, единоросс Ахмед Билалов. - Вступление же Украины в НАТО 
способно ограничить ее суверенитет и привести к потере нейтрального статуса страны, чего и опасаются в обеих партиях".

Впрочем, говорит депутат, Партия регионов - не единственный партнер "Единой России", чьи зарубежные связи 
восходят к  2000 году.  Тогда делегация "Единой России"  (на  тот  момент -  "Единства")  во главе с Борисом Грызловым 
присутствовала на съезде Республиканской партии США. "В Европе "Единая Россия" активно сотрудничает с либеральными 
партиями и организациями,  а фракцию "Европейские демократы" в ПАСЕ возглавляет, кстати, член "Единой России",  - 
напомнил Билалов.

Россия ищет сильнейшего на Украине
25.07.2007.Независимая газета

Ирина Кожухарь
«Единороссы» лоббируют дружественную Партию регионов накануне досрочных парламентских выборов 
На  Украине  вновь  заговорили  о  влиянии  Кремля  на  внутриполитические  процессы.  Активизировавшееся 

сотрудничество Партии регионов и «Единой России» накануне внеочередных парламентских выборов, запланированных на 
30 сентября этого года, не осталось незамеченным. Однако в последовавших комментариях по-разному трактуются цели и 
задачи этого международного партийного сотрудничества. 

Впрочем, на этот раз украинские эксперты отмечают кардинальные отличия в стратегии российских политиков по 
сравнению с предыдущими избирательными кампаниями. Так, депутат Верховной Рады пятого созыва Дмитрий Выдрин в 
беседе с корреспондентом «НГ» подчеркнул: «В нынешней кампании Россия будет исповедовать нарочито прагматическую 
прозападную модель –  работать с  победителем,  сильнейшим.  На основании последних социологических исследований 
россияне  сделали  вывод,  что  Партия  регионов  имеет  наилучшие  перспективы на  выборах.  Отсюда  вытекает  рисунок 
межпартийных связей. Так что российские политики учли прошлые ошибки». 

При этом если раньше перед выборами Владимир Путин был на Украине и встречался с украинскими политиками 
более 20 раз, то сейчас таких встреч практически нет. «Пресловутые российские политтехнологи, за редким исключением, 
на Украине уже не появляются. Поэтому политика сейчас будет заключаться не в том, чтобы помогать, а в том, чтобы 
вычленить и угадать самого сильного, а потом с ним сотрудничать», – считает Дмитрий Выдрин. По его мнению, встречи 
представителей  Партии  регионов  и  «Единой  России»  –  это  попытка  наладить  контакты с  возможным победителем на 
выборах, а впоследствии – с реальной политической силой на Украине. 

В то же время председатель Центра политологических исследований «Пента» Владимир Фесенко, вспоминая об 
открытой поддержке Россией кандидатуры Виктора Януковича в ходе избирательной кампании три года назад, отмечает: 
«Содержание избирательной кампании 2004 года и то, что мы видим сейчас, имеют существенные различия. Тогда был 
принципиально другой «вес приза», поскольку речь шла о борьбе практически за всю власть,  за  то,  как  дальше будет 
развиваться  страна.  Сейчас  речь  идет  о  борьбе  за  парламент.  Причем сами  политики  еще  не  знают,  как  долго  этот 
парламент  просуществует.  Все  понимают,  что предстоит  серьезно  реформировать  систему  власти.  Не  исключено,  что 
окончание нынешнего кризиса на Украине будет связано не столько с  парламентскими выборами, сколько с будущими 
президентскими.  Этот  период  перманентной  борьбы  продлится  еще  несколько  лет.  Поэтому  характер  нынешней 
политической кампании и ее цена другие». 

Однако сотрудничество между двумя влиятельными политическими силами соседних стран выгодно не только 
Партии  регионов,  но  и  «Единой  России».  По  словам  Владимира  Фесенко,  «естественно,  что  перед  избирательной 
кампанией на Украине обе стороны хотят использовать тесные партийные связи в своих интересах, ведь в России тоже 
предстоят  выборы.  Регионалы  хотят  продемонстрировать  своим  избирателям,  что  их  партия  является  главной 
пророссийской  силой,  которая  сотрудничает  и  является  основным  союзником  ведущей  пропрезидентской  российской 
партии. Именно этот сигнал предназначен украинским избирателям. Это сугубо предвыборный пиар-шаг. А вот мотивация 
«Единой России» несколько иная. Здесь речь идет не столько о каких-то предвыборных дивидендах, хотя в России тоже 
начинается  избирательная  кампания.  Дело  в  том,  что  именно  в  «Единой  России»  находятся  лоббисты  связей  с 
регионалами. Целый ряд политиков в «Единой России» сотрудничают и с премьер-министром Виктором Януковичем, и с 
вице-премьером Николаем Азаровым, другими видными регионалами. И для них важно закрепить за собой миссию, роль 
проводников российского влияния  на  украинскую политику.  Речь  не идет о  том,  что обеспечивается некий инструмент 
влияния  Кремля  на  Украину.  Кремль  влияет  на  Украину  не  только  через  Партию регионов  –  это  главное,  что  нужно 
понимать. Это лишь один из элементов и инструментов влияния. 
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Ведь и в России между собой конкурируют различные группы, в том числе и в Кремле, и около Кремля. Одни все 
время  делают  ставку  на  Наталью  Витренко,  другие  используют  коммунистов.  Конечно,  через  «Единую  Россию» 
осуществляется влияние на наиболее масштабную политическую силу на Украине – Партию регионов. Но есть политики, 
которые контактируют и с блоком Юлии Тимошенко, и с «Нашей Украиной». То есть влияние идет по всему спектру».

Константин Затулин: «Мы не собираемся воротить нос от Партии 
Регионов»

25.07.2007.Новый Регион
Михаил Рябов

Российская партия власти «Единая Россия» по-прежнему рассматривает украинскую Партию Регионов как силу, 
выступающую  против  вступления  Украины  в  НАТО  и  способную  обеспечить  права  русскоязычных  граждан.  Об  этом 
«Новому  Региону»  заявил  депутат  Госдумы Константин  Затулин,  комментируя  итоги  переговоров  между  руководством 
Партии Регионов и «Единой России», которые завершились в Москве.

«Мы не собираемся воротить нос от Партии Регионов – крупнейшей на сегодняшний день политической силы на 
Украине, не собираемся уступать кому-то возможность диалога с Партией Регионов. Есть много охотников поссорить между 
собой «Единую Россию» и Партию Регионов», – сказал он.

Затулин опроверг сообщения СМИ о том, что на встрече в Москве представители Партии Регионов и «Единой 
России» обошли стороной тему статуса русского языка. По его словам, данный вопрос обсуждался также на встречах с 
первым вице-премьером Дмитрием Медведевым и мэром Москвы,  сопредседателем Высшего совета «Единой России» 
Юрием Лужковым. 

«Мы приняли к сведению то, что было сказано представителями Партии Регионов. Их позиция известна: Партия 
Регионов выступает за двуязычие,  но не видит смысла будоражить эту тему до тех пор,  пока в парламенте не будет 
необходимого  конституционного  большинства.  Мы  не  полностью  согласны  с  такой  тактикой.  Для  удовлетворительного 
решения  вопроса  о  языке,  кроме  достижения  конституционного,  большинства,  необходима  и  разъяснительная, 
пропагандистская, политическая работа на общеукраинском и региональном уровне. Она была начата в 2006 году после 
выборов  (Затулин  имеет  в  виду  предоставление  местными  советами  регионального  статуса  русскому  языку  в  ряде 
областей  Украины,  –  ред.),  но  затем после  контратаки  эта  работа  была спущена на  тормозах.  Вполне  возможно,  что 
сказалось и отсутствие идеолога – Евгения Кушнарева, который ушел из жизни», – говорит Затулин.

«Было бы нечестно,  несправедливо требовать от Партии Регионов за год ее работы отчета по всем пунктам 
обязательств,  которые  она  брала  на  весь  срок  нормального  функционирования  Верховной  Рады»,  –  добавил  он, 
подчеркнув, что Партии Регионов не удалось выполнить часть своих обещаний из-за противодействия «оранжевых».

«У нас сохранились сомнения, может быть, что не так черт страшен, как его малюют, и решительность Партии 
Регионов на определенном этапе могла бы сыграть большую роль. Но мы с уважением воспринимаем точку зрения наших 
коллег», – подчеркнул Затулин.

«У нас был конкретный разговор о том, что образование на русском языке не может находиться в состоянии 
перманентного отступления, как это происходит последние годы на Украине. Речь шла о создании новых образовательных 
программ на русском языке, поощрении открытия негосударственных русских школ, лицеев, филиалов российских вузов, 
неправительственных и некоммерческих организаций. Мы пришли к общему мнению о том, что эти вопросы могут быть 
предметом  совместного  кураторства  и  заботы  со  стороны  Партии  Регионов  и  «Единой  России»  как  крупнейших 
политических сил двух наших стран. Эти планы, наряду с инициативами по поддержке совместных экономических проектов 
и программ, будут включены в проект документа, который мы надеемся подписать 4 августа на съезде Партии Регионов», – 
утверждает он.

Затулин также рассказал, что на переговорах в Москве «регионалы» убедили российских коллег в том, что «бело-
синие» остаются силой, выступающей против вступления Украины в НАТО и сохранения внеблокового статуса страны.

«Безусловно, Партия Регионов не может быть проНАТОвской силой ни с точки зрения электората, ни с точки 
зрения представителей во власти», – заявил российский депутат.

В  то  же  время,  депутат  не  смог  прокомментировать  заявление  Януковича  о  том,  что  стратегической  целью 
Украины «остается вхождение в евроатлантическое пространство».

«Я лично не помню столь категорично звучащего. Я привык видеть разницу между заявлениями по разному поводу 
и фактами, то есть действиями, – ответил Затулин. -Правительство Януковича в 2006 году отказалось от навязываемого 
плана по форсированному вступлению в НАТО».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Между тем, он затруднился ответить на вопрос, почему сегодня Партия Регионов в своих телевизионных роликах 
не  упоминает  о  темах  русского  языка,  НАТО  и  федерализации.  Затулин  считает,  что  это  –  вопрос  к  американским 
политтехнологам, с которыми продолжают работать «бело-синие». «К тому же избирательная кампания, по существу, еще 
не началась. – сказал он. – Продолжают оставаться определенные сомнения и в легитимности, и в возможности самих 
выборов 30 сентября», – добавляет депутат.

Кроме того, он рассказал, что на встрече в Москве «регионалы» убедили россиян в том, что о каком-либо расколе 
в Партии Регионов или возможности смены лидера речь не идет. «Коней не меняют на переправе», – пояснил Затулин.

Он также прокомментировал дискуссии о возможности создания коалиции «Нашей Украины» и Партии Регионов 
после досрочных выборов:

«Я уверен, что если «оранжевые» наберут хотя бы на половину процента больше, чем «антиоранжевые» силы, то 
никакой коалиции не будет», – говорит российский депутат.

Более  того,  Затулин  утверждает,  что  Партия  Регионов  уже  сегодня  разрабатывает  свой  сценарий  роспуска 
будущего парламента, если сочтет, что досрочные выборы пройдут нечестно:

«В Партии Регионов выразили опасение, что, если будет продолжаться грубое администрирование (вы знаете, что 
губернаторы,  вопреки  законодательству,  назначены  главами  избирательных  штабов),  ситуация  может  зеркально 
повториться:  не  исключено,  что  та  же  Партия Регионов  будет  вынуждена  заблокировать  работу  парламента.  То  есть, 
повторит нынешнюю тактику «оранжевых», – заключил Затулин.

Политическая любовь по расчету
26.07.2007.Вовремя.info

Юрий Гончаренко
В ходе  встречи  Азарова  и  Колесникова  с  руководством  «единоросов»  Партия  регионов  доказала  лояльность 

Кремлю и заручилась поддержкой России на досрочных выборах
23  июля  в  Москве  состоялась  довольно  любопытная  встреча.  Высокопоставленные  представители  Партии 

регионов  в  лице  Николая  Азарова  и  Бориса  Колесникова  съездили  к  коллегам  из  руководства  «Единой  России», 
являющейся главным оплотом президента Владимира Путина в парламенте нашего северо-восточного соседа. Обсуждали, 
по словам участников переговоров, масштабное сотрудничество – как двух партий, так и двух стран. Собственно, участники 
переговоров не отделяли свою партийную деятельность от государственной. 

Николай Азаров отдельно подчеркнул, что встретились представители двух правящих партий России и Украины. 
Очевидно, следует считать, что сам Николай Янович выступал в Москве в двух ипостасях – не только как председатель 
политсовета Партии регионов, но и как член Кабинета Министров, вице-премьер и глава Министерства финансов. Впрочем, 
«регионалам», так или иначе, пришлось бы посылать в Белокаменную кого-то из правительства, ведь очевидно, что на 
переговоры с россиянами отправилось по представителю от обеих внутрипартийных группировок: Колесников от Ахметова, 
а Азаров – от Януковича-Клюева. Интересно, что, несмотря на то, что «Единая Россия» давно и прочно ассоциируется с 
Путиным, все члены российской делегации представляли исключительно Государственную Думу – но не правительство. То 
есть россияне восприняли встречу, прежде всего, как переговоры между партиями. Это не помешало им поговорить и о 
будущем  сотрудничестве  между  странами,  но  при  переговорах,  естественно,  имела  место  определенная  оглядка  на 
выборы. Ведь в результате сентябрьского волеизъявления Партия регионов может и не прийти к власти в Украине. 

Несмотря  на  это,  Азаров  больше  говорил  об  экономической  составляющей  сотрудничества  «регионалов»  и 
«единоросов»,  обещая  к  съезду  Партии  регионов  (то  есть  к  4  августа)  подготовить  совместное  заявление.  В  нем 
председатель политсовета «Регионов» собирается обрисовать основные направления экономического сотрудничества двух 
стран, над которыми две партии «могли взять шефство». В то же время, «Единую Россию» более интересовали вопросы, 
касающиеся ситуации с досрочными выборами в Украине, отношений с НАТО и статуса русского языка в нашей стране. Об 
этом  можно  судить  по  заявлениям  ее  представителей,  присутствовавших  на  встрече  с  делегацией  Партии  регионов. 
Председатель  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константин  Косычев  подчеркнул,  что  российской  стороне 
необходимо было разобраться в текущей политической ситуации и что они готовы признать необходимость досрочных 
парламентских  выборов  как  средство  выхода  из  кризиса.  Председатель  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Андрея  Кокошин  заявил:  «Следует  еще  раз  отметить  наше  крайне  отрицательное  отношение  к 
вступлению Украины в НАТО». Член «эсэнгэшного» комитета, недавно избавившийся от статуса лица, которому запрещен 
въезд в Украину, Константин Затулин вообще говорил преимущественно об отношениях с Северо-Атлантическим Альянсом 
и о статусе русского языка. Таким образом, становится очевидным, что поездка Азарова и Колесникова в Москву имела, 
прежде всего, предвыборный контекст.
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Правящая партия России еще раз убедилась, что досрочные выборы в Украине состоятся и, в конце концов, их 
результаты  придется  признать.  Очевидно,  что  делегация  «регионалов»  в  той  или  иной  мере  пыталась  заручиться 
поддержкой российской стороны. 

Москва  уже  не  раз  поддерживала  «бело-голубых».  Сразу  вспоминается то,  как  Владимир  Путин в  2004  году 
дважды  поздравлял  Виктора  Януковича  с  победой  на  президентских  выборах  и  оба  поздравления  оказались 
«фальстартом». Но это лишь – косвенное подтверждение. Более важно то, как, например, освещали события в Украине 
российские телекомпании,  имеющие выход на украинское медиа-пространство. В 2004 году документальные фильмы о 
Ющенко с фашистскими аллюзиями выходили едва ли не на всех российских каналах. Необъективность, идущую на пользу 
«бело-голубым», констатировали и специальные исследования. Мониторинг российского телеэфира в феврале 2006 года, 
осуществленный Ассоциацией «Совместное пространство» и Комитетом «Равенство возможностей» показал, что о Партии 
регионов  и коммунистах  сообщалось  в  нейтральном ключе,  в  то  время как  Блок Юлии Тимошенко и  «Наша Украина» 
подвергались  критике.  В  выпусках  новостей  информация  подавалась  с  использованием  манипуляционных  технологий. 
Опять-таки  –  в  пользу  «бело-голубых»,  которые  в  большинстве  случаев  были  лидером  хронометража.  Единственное 
исключение  –  ОРТ-международное,  где  больше  всего  присутствовал  в  эфире  информационных  программ  БЮТ,  но 
освещалась деятельность тимошенковцев в негативном ключе. Очевидно, что такое внимание неспроста уделялось именно 
политической силе, которая может отобрать голоса у «регионалов» на востоке и юге страны. 

Логично, что и в 2007 году российские каналы окажут поддержку команде Януковича. Даже если контролируемые 
Кремлем телекомпании воздержатся от  манипуляций  в  информационных программах,  можно уверенно утверждать,  что 
Партии  регионов  предоставят  достаточно  эфира  для  размещения  предвыборных  рекламных  роликов.  Недаром  глава 
Национального совета по вопросам телевидения и радиовещания Виталий Шевченко заявлял в апреле, что Украина может 
ограничить  на  своей  территории  вещание  российских  телеканалов  из-за  попыток  вмешательства  в  избирательную 
кампанию и необъективного осветления политической ситуации в стране. 

Что  касается  непосредственно  финансовой  поддержки  Партии  регионов  со  стороны России,  то  здесь  ничего 
нельзя  утверждать  наверняка.  Финансирование  украинских  политических  сил  из-за  границы или даже  отечественными 
предприятиями, в уставном фонде которых есть зарубежный капитал, запрещено законом. И хотя упорно ходят слухи о том, 
что Россия помогала «бело-голубым» на предыдущих выборах не только морально, но и материально, как говорится, не 
пойман –  не  вор.  В  этом контексте  стоит только  упомянуть  несколько фактов,  относящихся  к  предстоящей досрочной 
парламентской кампании. 27 июня Виктор Янукович заявил, что Партия регионов к выборам готова, но «не очень приятно 
было искать в авральном порядке средства». А еще в апреле один из лидеров «Регионов», вице-премьер Владимир Рыбак 
рассылал на  украинские  предприятиям письма с  просьбой  оказать  партии  финансовую помощь.  Понятно,  что  один  из 
главных спонсоров «бело-голубых» Ринат Ахметов за материальную поддержку на досрочных выборах будет добиваться в 
качестве «вознаграждения» существенного увеличения своей квоты в проходной части списка. Вот и приходится Януковичу 
и его приближенным думать, как найти деньги на кампанию, при этом сохранив влияние в партии.

Добились ли представители ПР понимания своих нужд со стороны «единоросов» – время покажет. Во всяком 
случае, Азаров и Колесников убедили руководство дружественной российской партии, что «бело-голубые» – все так же за 
русский  язык  в  Украине  и против  НАТО.  Убедили настолько,  что  Константин Затулин взялся расхваливать  украинских 
коллег.  Мол, не сделали русский язык вторым государственным, хотя обещали, – что ж вы хотите, не успели за год с 
небольшим работы. Почему сейчас отказались от антинатовских и пророссийских лозунгов? А все оттого, что американские 
политтехнологи,  с  которыми  работают  «регионалы»  не  советуют.  То  есть  Партия  регионов  более-менее  донесла  до 
руководства «Единой России» (читай – Путина) тезис о том, что она все так же лояльна к северо-восточному соседу и ее 
победа ему все так же выгодна.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Российские наблюдатели довольны выборами в Нагорном 
Карабахе 

20.07.2007.Кавказский узел
Российские наблюдатели довольны выборами в Нагорном Карабахе. Об этом от имени российской делегации 

заявил директор Института стран СНГ Константин Затулин, сообщает корреспондент "Кавказского узла".
В  составе  российской  делегации  депутаты  Госдумы,  член  общественной  палаты,  эксперты,  политологи.  По 

словам  Константина  Затулина,  Карабах  многие  называют  непризнаным,  самопровозглашенным,  "как  будто  есть 
несамопровозглашенные государства".

"Видимо, именно этот факт заставляет карабахцев проявлять особую щепетильность в отношении избирательных 
процессов, чтобы не вызывать ни внутренних потрясений, ни внешних нареканий", - сказал К. Затулин.

Он  напомнил,  что  сейчас  международное  сообщество  взволновано  обсуждениями  вопроса  о  независимости 
Косово. "Вы знаете официальную позицию Россию в этом вопросе. Однако, не исключается, что независимость Косово все 
же будет признана. И кажется, что у НКР, где налаживается мирная жизнь, появился определенный шанс, чтобы те же силы 
обратили внимание и на Карабах", - подчеркнул Затулин.

Наблюдатель из России: Назрел момент международного 
признания независимости Нагорного Карабаха

20.07.2007.REGNUM.ru
Назрел момент чтобы международное сообщество признало независимость НКР.  Об этом 20 июля по итогам 

президентских выборов в НКР заявил член российской наблюдательской делегации, главный научный сотрудник ИМЭМО 
РАН, профессор Виктор Шейнис.

Как передает корреспондент ИА REGNUM, по его словам, некоторые международные организации выступают с 
заявлениями  о  том,  что  не  признают  выборы  в  Нагорном  Карабахе,  хотя  Степанакерт  имеет  все  правовые  основы 
независимого государства. Он отметил, что неопределенность вокруг нагорно-карабахского конфликта может привести к 
нестабильности в регионе. По его словам, зачастую, позиция сторонников признания независимости Нагорного Карабаха 
рассматривается как проармянская и антиазербайджанская. Шейни согласился, что это проармянская позиция, но ее нельзя 
считать антиазербайджанской, тем более что инересы народа Азербайджана не сводятся к тому, чтобы навязать свою волю 
Степанакерту, как это было в советский период до начала конфликта.

В  свою  очередь,  депутат  Госдумы  РФ,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  проводя 
параллели между Косово и Карабахом,  заявил,  что несмотря на то,  что будет ли считать международное сообщество 
Косово прецедентом, или нет, для других подобных территорий - это шанс обратить внимание международного сообщества 
на себя. "Сегодня реалии таковы, что несмотря на позицию России, Косово де-факто будет признан независимым, и у НКР, 
как и у Косово есть шанс".

В.Жарихин: «Политики Украины на грани психического срыва»
20.07.2007.КМ.ru

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU:
Вот  уже  девятый  год  на  живописном  берегу  Черного  моря  проходит  весьма  интересное  общественное 

мероприятие, правда, для многих почти неизвестное. Известный российский политолог С.Марков проводит в Форосе так 
называемую  политическую  школу-конференцию  для  молодежи.  Среди  докладчиков  –  известные  лекторы-политологи  и 
политтехнологи Украины и России. Одновременно происходит и обучение, и общение.

На  этот  раз  в  Форосе  были такие  суровые  противники,  как  представители «Наших»  из  Дагестана  и  «Другая 
Россия». Естественно, между собой у них были очень натянутые отношения. Я в очередной раз убедился в том, что «Другая 
Россия»  Касьянова  — это  очень  порочная  организация.  Под влиянием крымского  вина  молодые ястребы поделились 
планами.  Из  разговора  я  узнал,  что  они  готовят  проекты  индивидуального  и  группового  террора.  С  ненавистной 
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кремлевской властью они готовы бороться всеми способами. Я привык видеть либералов другими, но в этот раз лицезрел 
их истинное проявление.

На Украине действует тоталитарная демократия
Одной из  причин,  по которой я поехал в Форос,  было и то,  что там проводилась совместная конференция с 

украинскими политологами. Неформальная встреча на тему «Куда идет Украина и как нам вместе жить?».
Надо  сказать,  что  общая  психологическая  обстановка  была  крайне  интересна  для  наблюдения.  Когда  мы 

приезжали два года назад, на нас смотрели несколько свысока. Большинство открыто заявляли: «В России вы живете в 
условиях управляемой демократии, практически в тоталитарных условиях, а мы на всех парах идем в Европу. Мы дышим 
воздухом свободы и майдана». На этот раз позиция многих украинских коллег, с которыми я знаком уже не один год, резко 
поменялась. Похоже, наши украинские братья от «воздуха майдана» несколько подустали, и он уже для них зловонный.

Майдан на Украине как-то сильно затянулся, и мы обсуждали проблему, когда и как Украина сможет выйти из этого 
майданного круга. Интенсивно обсуждался вопрос о том, когда Украина примкнет к какому-то берегу. По-разному выступали 
наши политологи, среди них были люди разных взглядов. Наши взгляды разделял К.Затулин, и с другой стороны, например, 
- Д.Орешкин со своими либеральными взглядами. Также присутствовал и Г.Павловский, которого очень долго не хотели 
пускать  на  территорию  Украины.  Вероятно,  Виктор  Федорович  Янукович  разбудил  господина  Ющенко,  русским 
литературным языком объяснил ему свою позицию, и Г.Павловского быстренько пустили. Кстати, украинцы вычеркнули 
Г.Павловского из списка персон нон грата.

 
Другим  интересным  фактом  стало  и  то,  что  «Наших»  из  Дагестана  тоже  не  хотели  пускать,  называя  их 

террористами. Из всего этого можно сделать вывод, что на Украине весьма странная демократия.
Украина может исчезнуть с карты мира
 Что касается самой дискуссии на конференции, то многие из российских политологов высказывались достаточно 

жестко, в том числе и я. И хотя украинские коллеги, конечно, не считают меня главным российским экстремистом, но были 
весьма удивлены. Дело в том, что всем очевидно, что их праздник демократии весьма затягивается, и это может привести к 
катастрофическим последствиям. Совершенно очевидно, что в ближайшие лет 20 Украину в Европейском союзе не ждут. 
Правда, что будет с самим Европейским союзом через 20 лет — ведомо одному только Господу Богу.

Говорить о том, что будет с Украиной, вообще не хочется… Главное, - чтобы она не исчезла с карты мира. А вот  
то,  что вокруг  России начинает формироваться мощный модернизационный проект,  — это факт,  и  Украина со своими 
майданами может просто-напросто не успеть на этот поезд, который набирает ход. Многие другие государства уже поняли, 
что от их нынешней политики зависит их будущее. Например, Узбекистан ситуацию понял четко.

Если  говорить  об  Олимпиаде,  большинство  утверждали,  что  Олимпиаду  отдадут  корейцам,  но  были  люди, 
которые потихонечку скупали землю и дома вокруг Сочи и вообще в Краснодарском крае. И сейчас они прыгают от радости, 
а скептики только пожимают плечами. И Украина со своими комплексами, проблемами и прочим добром может свой момент 
упустить. Можно говорить что угодно, что Россия — сырьевая страна, цены на нефть упадут, и все кончится и т.д., но факт 
укрепления России остается фактом.

Больше  всего  убивает  то,  что  Украина  с  опаской  ждет  от  нас  каких-то  предложений.  Но  какие  могут  быть 
предложения? Это вам, братья, нужно, а не нам! Не будет больше, как они выражаются, подачек. Россия проживет сама по 
себе,  а  вот  Украина  без  нас  — это  еще  посмотрим!  Мы будем  модернизироваться,  преображаться,  а  Украина  пусть 
упивается своей свободой и независимостью от нашей помощи, а точнее – «империализма».

Они уже привыкли делить власть в Киеве, разрабатывать выгодные для себя условия и будто бы ради нас нам же 
и предлагать. Но лазейки больше нет! Пусть продолжают надеяться, что цены на газ с Нового года останутся прежними, — 
пожалуйста, мечтать не вредно. От этой непрерывной борьбы за власть украинским политикам давно пора возвращаться к 
обсуждению содержательных проблем политической жизни: как Украина будет жить, как взаимодействовать с  Россией, 
Европой и остальным миром.

 
Возвращаясь к Форосу, надо заметить, что в выступлениях украинских участников было заметно, что они хотят 

обсудить  взаимоотношения  с  Россией,  но  не  могут.  Они  не  готовы обсуждать  проблемы наших  взаимоотношений  по 
существу, без политизации и опыленной мифологии.  Украинским политикам все время кажется, что от России исходит 
некое активное начало. Они его называют по-разному: имперский синдром, экспансия, желание завоевать мир и так далее.

Российские  участники,  имеющие  разные  политические  взгляды,  пытались  им  объяснить,  что  «российские 
экспансионистские начала» уходят и не собираются возвращаться, что это у вас должно быть желание, нам от вас ничего 
не нужно, — но, похоже, не нашли понимания.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

22



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украинский политический бомонд готовится к очередному майдану
Что  касается  сиюмитного  состояния  украинской  политики,  то  она  замерла  перед рывком.  Ничего  лучезарного 

сказать нельзя. Кстати, какова будет конфигурация политического поля после выборов, украинские коллеги так и не смогли 
просветить. Судя по их растерянным лицам, они сами не в курсе, что и как повернется.

В  данный  момент  политики,  политологи,  все  причастные  к  выборам  люди  разъехались  отдохнуть,  чтобы, 
набравшись  сил,  рвануть  в  избирательную  кампанию.  Сейчас  в  Киеве  наблюдается  очередное  затишье  перед  бурей. 
Большинство  политиков  поняли,  что  если  сейчас  они  не  наберутся  сил,  то  потом  просто  умрут  от  психического 
расстройства. Именно поэтому украинский политический бомонд рванул на всевозможные моря.

Константин Затулин: «Нагорный Карабах называют 
самопровозглашенным, как будто остальные не сами себя 
провозгласили»

20.07.2007.REGNUM.ru
Карабахский  народ вновь  подтвердил свое  право  на  демократию и  развитие.  Об этом на  брифинге  20  июля 

заявил руководитель российской наблюдательской миссии, депутат Госдумы РФ, директор института стран СНГ 
Константин  Затулин,  поздравив  Нагорный  Карабах  с  успешным  проведением  президентских  выборов.  Как  передает 
корреспондент ИА REGNUM, по его словам, в ходе своей миссии российские наблюдатели побывали на избирательных 
участках Степанакерта и в  окрестностях  столицы НКР,  проходили также встречи с доверенными лицами кандидатов в 
президенты и никто о серьезных нарушениях не говорил. Выразив уверенность в том, что в ближайшее время ряд стран 
признает независимость Косово, Затулин отметил, что, поскольку в Нагорном Карабахе наблюдаются тенденции развития 
и демократии, есть шанс, чтобы и на них обратили внимание. При этом Затулин заметил, что "Нагорный Карабах называют 
самопровозглашенным, как будто остальные не сами себя провозгласили".

Константин Затулин: "Нагорный Карабах называют самопровозглашенным, как будто остальные не сами себя 
провозгласили" Карабахский народ вновь подтвердил свое право на демократию и развитие. Об этом на брифинге 20 июля 
заявил руководитель российской наблюдательской миссии, депутат Госдумы РФ, директор института стран СНГ 
Константин  Затулин, поздравив  Нагорный  Карабах  с  успешным  проведением  президентских  выборов.  Как  передает 
корреспондент ИА, по его словам, в ходе своей миссии российские наблюдатели побывали на избирательных участках 
Степанакерта и в окрестностях столицы НКР, проходили встречи с доверенными лицами кандидатов в президенты, и никто 
о  серьезных  нарушениях  не  говорил.  Выразив  уверенность  в  том,  что  в  ближайшее  время  ряд  стран  признает 
независимость  Косово,  Затулин  отметил,  что,  поскольку  в  Нагорном  Карабахе  наблюдаются  тенденции  развития  и 
демократии, есть шанс, чтобы и на них обратили внимание. При этом Затулин заметил, что "Нагорный Карабах называют 
самопровозглашенным,  как  будто  остальные  не  сами  себя  провозгласили".  Отметим,  что  сегодня  группа  российских 
наблюдателей  выступила  с  заявлением в  связи  с  состоявшимися  президентскими  выборами  в  Нагорном Карабахе.  В 
заявлении,  в  частности,  отмечается,  что  выборы  были  прозрачными  свободными  и  легитимными,  они  проходили  на 
альтернативной  основе,  каких-либо  серьезных  нарушений  зарегистрировано  не  было,  а  отмеченные  упущения  носили 
технический  характер.  Вместе  с  тем,  группа  российских  наблюдателей  подчеркнула,  что  демократические  достижения 
Степанакерта  требуют  поддержки  мирового  сообщества,  что  способствовало  бы урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта.

Руководитель наблюдательской миссии РФ поздравил народ 
Нагорного Карабаха с успешным проведением президентских 
выборов

20.07.2007.Арминфо
Мы поздравляем народ Нагорног  Карабаха с успешным проведением президентских выборов.  Поздравляем и 

победителя выборов - Бако Саакяна>, - заявил сегодня на брифинге в Степанакерте руководитель наблюдательской миссии 
Российской Федерации, депутат Госдумы РФ, директор института стран СНГ Константин Затулин.

По его словам, народ Нагорного Карабаха в очередной раз доказал свое право на демократию и развитие. Он 
отметил, что наблюдал за ходом выборов Степанакерте и окрестностях карабахской столицы. В ходе встреч с доверенными 
лицами кандидатов в президентов никто не говорил о нарушениях, добавил депутат. Выразил уверенность в том, что в 
ближайшее время целый ряд стран признает независимость автономного края Косово, Затулин отметил, что, поскольку в 
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Нагорном Карабахе  наблюдаются  тенденции  развития  и  демократии,  есть  шанс,  чтобы и  на  них  обратили  внимание. 
<Нагорный  Карабах  называют  самопровозглашенным,  как  будто  остальные  не  сами  себя  провозгласили>,  -  заметил 
К.Затулин.

Отметим,  что  сегодня  группа  российских  наблюдателей  выступила  с  заявлением  в  связи  с  состоявшимися 
президентскими выборами в Нагорном Карабахе. В заявлении подчеркивается, что выборы были прозрачными свободными 
и легитимными, они проходили на альтернативной основе, каких-либо нарушений зарегистрировано не было. Замечания 
носили технический характер. Вместе с тем, группа российских наблюдателей выражает сожаление тем, что некоторые 
ответственные лица СЕ и ряда других международных структур не признают выборы в НК.

Новый виток конфликта Москвы и Таллина: Россия осмеивает 
Евросоюз

20.07.2007.NewsInfo.ru
Сергей Балмасов

В двусторонних отношениях России и Эстонии наблюдается очередной виток кризиса. Казалось бы, разве мог 
предвещать новый скандал международный фестиваль финно-угорского искусства "Здравствуй, Финно-Угория", открытый 
19 июля в столице Мордовии Саранске? Тем не менее, он разразился. Все дело в том, что эстонцев на фестиваль не 
пригласили. По крайней мере, это касалось главы эстонского государства. Главными гостями фестиваля стали президент 
Финляндии Тарья Халонен и премьер-министр Венгрии Ференц Дюрчань,  несмотря на призывы Эстонии не принимать 
приглашение российского президента. Однако некоторые эстонцы все же проигнорировали свое руководство и в Саранск 
прибыли. Правда, никаких "заметных" фигур среди них не было.

Показательно, что это знаменательное культурное событие в то же время носит политический характер. Выступая 
на церемонии открытия мероприятия Владимир Путин отметил, что из 160 проживающих в России народов 13 относятся к 
финно-угорской группе.  Проведение подобного мероприятия именно  в  нашей стране было глубоко символично.  Иными 
словами, она показала себя "центром" финно-угорских народов. Следует вспомнить, что "местообитание" финно-угров – как 
раз и есть Россия в ее старых границах до 1917 года, проживающие на огромной по протяженности территории от берегов 
Балтики  до  Оби.  С  другой  стороны,  в  крови  каждого  русского  есть  маленькая  частичка  финно-угорской  крови.  Если 
вспомнить карту расселения растворившихся среди нас в начале средних веков племен весь, мещера, меря, мурома и др., 
то становится очевидно,  что Россия в полной мере может претендовать на то,  что именно она является исторической 
родиной финно-угров.

Стоит заметить, что кроме танцев и показательного участия глав трех стран в народно-прикладном искусстве на 
фестивале  были  и  важные  политические  заявления.  Так,  Владимир  Путин  продемонстрировал  полное  безразличие  к 
заманчивому и многообещающему предложению премьер-министра Венгрии Ференца Дюрчаня о вступлении России в ЕС. 
Не подействовали на российского главу и уверения премьер-министра Венгрии в том, что "Если Россия вступит в ЕС, то мы 
будем заботиться о русском языке как о своем собственном". Не возымела на него должного влияния и просветительская 
речь  финского  президента  о  том,  что  право  на  язык  является  "неотъемлемым священным  правом человека,  а  права 
человека надо соблюдать".

Показательно, что на итоговом брифинге Путин намекнул участникам нынешнего фестиваля, что в 2008 году в 
России пройдет конгресс финно-угорских народов. Как говорится, явка обязательна.

Ситуацию для "NewsInfo"  комментировал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин: 
"Может быть и надо было пригласить эстонцев и повоспитывать, но с другой стороны эта ситуация показывает, что свою 
роль в мире и даже Европейском Союзе наши эстонские соседи очень сильно преувеличивают. Наверное, претензии надо 
предъявлять не России,  которая имеет право приглашать того,  кого она хочет,  а  финскому президенту и венгерскому 
премьер-министру, которые согласились на предложение Путина, зная, что эстонцы там не будут. Пусть они и разбираются 
у себя в Евросоюзе. Да он скорее всего закроет на это глаза. Ведь поток энергоносителей, который идет от нас в Евросоюз, 
это такая мощная река, которая разнесет в щепки даже такое бревно, как нынешние противоречия с Великобританией. 
Потому  что  жить-то  им  надо  каждый  день,  с  утра  яичницу  на  чем-то  пожарить,  а  это  значительно  важнее  всех  этих 
шпионских игр с несчастным Литвиненко или всякие такие подростковые комплексы эстонской политической элиты".

Власти Эстонии не скрывали своего раздражения от происходящего в Саранске. Например, депутат эстонского 
парламента Марко Михкельсон заявил, что своим участием в "российском мероприятии" без эстонского коллеги Финляндия 
и Венгрия "поставили под сомнение солидарность всего Евросоюза". И предупреждение со стороны Эстонии о том, что 
Россия  тем  самым  наносит  новый  удар  по  и  так  рыхлому  ЕС,  вполне  оправдалось.  Своим  участием  в  подобном 
мероприятии Финляндия и Венгрия продемонстрировали то, что Евросоюз не един и что антироссийское единство Европы – 
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миф. Хельсинки и Будапешт показали, что Москва для них гораздо ближе не только в географическом, но и политическом 
отношении. А раз так, значит, надо и дальше использовать это обстоятельство при проведении своей политики: аморфный 
Евросоюз, находящийся на нашей "нефтегазовой игле" не может оказывать на нас серьезного влияния. 

Соседский флот из Крыма не идет
24.07.2007.Газета по-киевски

Леся Падалка, Вера Карпинская
– Черноморский флот пробудет в Севастополе столько, сколько это будет необходимо для России, – заявил в 

интервью один из бывших командующих ЧФ РФ адмирал Игорь Касатонов. Он уверен, что договор "об аренде Севастополя" 
(именно так называет договор о базировании российский военный. – Ред.) будет продлен или перезаключен на новый, еще 
больший срок. Касатонов даже вовсю обсуждает финансовую сторону вопроса и отмечает, что "$100 млн в год, которые 
Россия платит Украине за аренду, – огромная сумма для Киева", и "украинские политики стараются не продешевить". 

Севастополь нужен стратегически
Понять российского военного можно. Ведь Россия намерена играть доминирующую роль на Черном море, а для 

этого ее флоту нужны удобные и надежные базы.
– Со стратегической точки зрения Севастополь – уникальное место, замены которому нет, – рассказал "Газете..." 

эксперт  Центра  исследований  армии,  конверсии  и  разоружения  Михаил  Самусь.  –  Россия  давно  пытается  создать 
альтернативу крымской базе флота в своем Новороссийске, но пока без особого успеха. Такой проект требует огромных 
финансовых ресурсов. Кроме того, в самом Новороссийске проекту не очень рады гражданские власти: земли, которые 
хотят забрать под базы, можно использовать с большой выгодой под курорты и торговые порты. Поэтому естественно, что 
оставаться в Крыму, на всем готовом и не в ущерб себе – экономически гораздо выгоднее.

Более того, рассказы о том, как много денег отдает Россия Украине за "аренду Севастополя" – лишь красивые 
слова.  В  свое  время  Украина  позволила  базироваться  ЧФ  в  счет  своих  собственных  долгов  перед  Россией, 
преимущественно  газовых,  то  есть  никаких  живых  денег  в  отношениях  нет,  мы  таким  путем  просто  до  сих  пор 
расплачиваемся за долги. И для России нынешняя ситуация явно выгодна, а не убыточна. 

Присутствие в Крыму для России – это еще и стратегический момент в геополитике. Пока есть в Севастополе 
российские военные – есть и русская идея. С десятками тысяч офицеров и матросов живут их семьи, для них работают 
"автономные" органы власти (вплоть до прокуратуры), СМИ – это уже отдельный мир со своими правилами. А советские 
традиции и рабочие места на российских предприятиях делают присутствие ЧФ еще более желанным для крымчан. И это 
уже идеологический форпост. 

О чем русские умалчивают
Хотя на самом деле присутствие ЧФ в Крыму не выдерживает никакой экономической критики. Ведь российские 

базы не только так-сяк  дают рабочие места, но и занимают огромные территории бесценных крымских земель. Съедь 
завтра военные из Севастополя, и сразу освободятся гектары земель под отели и порты, а это те же рабочие места, только 
свои,  собственные.  И  даже  сейчас,  во  время  действия  договора  аренды,  Украина  никак  не  может  заставить  соседа 
перевести земельные отношения в законное русло. 

– Адмирал Касатонов несколько кривит душой, когда уверяет россиян, что ЧФ РФ сейчас – самый мощный флот в 
Черном  море,  –  считает  Михаил  Самусь.  –  В  системе  современных  вооружений  флот  без  воздушной  поддержки 
неполноценен. А морская авиация и береговая артиллерия – у Украины, и без ее участия Россия не сможет отражать атаки. 
Да и вообще к 2017 году, когда истечет срок аренды, корабли ЧФ будут уже грудой металлолома, и говорить нужно будет 
скорее об их утилизации.

И пока россияне начинают зондировать почву, прощупывая общественное мнение в Украине по поводу продления 
аренды, наша страна четко стоит на позициях вывода ЧФ по истечению срока аренды. Ведь иной вариант как минимум, 
противоречит нашей Конституции – Украина с ее нейтральным статусом не может размещать у себя чужие военные базы. А 
нынешнее положение вещей – это только своего рода "переходные положения", дань старым связям.

"Это еще не кампания"
Виктор Небоженко, политолог: 
– Пока России рано делать такие заявления всерьез. Еще не провели Евро-2012, Олимпиаду в Сочи... Если бы 

сейчас  в  Севастополь  приехал  Лужков  и  разбил  палатки  с  акцией  протеста,  если  бы  подключались  серьезные 
политтехнологи, можно было бы о чем-то говорить. А так я не думаю, что это начало серьезной кремлевской кампании. 

"Для обеих стран так будет лучше"
Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, партия "Единая Россия":
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– Моя личная точка зрения – и России, и Украине было бы полезно, если бы ЧФ не только до 2017, но и после 
этого  базировался  в  Севастополе.  Ведь  этот  город  в  свое  время  исторически  был создан  вокруг  ЧФ,  а  не  наоборот. 
Естественно, это будет предметом межгосударственных переговоров и соглашений, но процедура пролонгации действия 
соглашения заложена в самом соглашении, как и в другом любом международном договоре.

Константин Затулин: «Военные базы не являются рыночным 
товаром»

25.07.2007. Официальный сайт партии «Единая Россия»
В Конгрессе США разработана резолюция, призывающая Украину провести 

намеченные на 30 сентября внеочередные парламентские выборы "в соответствии с 
демократическими ценностями и национальными интересами.

В подготовленном документе  Конгресс приветствует  прочные отношения, 
установившиеся  между  США  и  Украиной  после  восстановления  независимости 
последней в 1991 году и особенно укрепившиеся после "оранжевой революции" 2004 
года".

Резолюция также декларирует "решительную поддержку усилий украинцев, 
направленных на консолидацию завоеваний "оранжевой революции",  и намерение 
Конгресса  США  продолжать  оказание  Киеву  содействия  в  "дальнейшем  построении  свободной  и  транспарентной 
демократической  системы,  базирующейся  на  верховенстве  закона,  рыночной  экономики,  укреплении  безопасности  и 
суверенитета" республики.

Между тем, в преддверии выборов на Украине в очередной раз разыгрывают антироссийскую карту. Звучат голоса 
о вмешательстве Москвы во внутриполитическую ситуацию в стране. Перспективы взаимоотношений двух стран для сайта 
Edinros.Ru комментирует член Генерального совета партии "Единая Россия", член комитета Государственной Думы 
по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин:

- Сегодня можно сказать, что Украина подходит к выборам в обстановке неполной определенности, при параличе 
работы Центральной избирательной комиссии, при недовольстве значительных политических сил Украины и населения, 
которое не хочет никаких досрочных выборов. Все это является сегодня предметом острых политических разногласий и 
переговорного  процесса.  Хотя  согласие  премьера  и  спикера  парламента  на  досрочные  перевыборы,  которые  было 
зафиксировано в  ходе их встречи с президентом Ющенко месяц назад,  конечно,  ослабило сопротивление проведению 
досрочных выборов как таковых.

Хочу заметить, что президентская сторона перешла в этом плане в контрнаступление и теперь речь идет не только 
о  перевыборах,  которые  президент  считает  абсолютно  неизбежными,  но  о  широких  инициативах  по  пересмотру 
действующей  Конституции,  по  возвращению  части  президентских  полномочий,  по  перекройке  разного  рода 
законодательства,  то  есть  изменению,  форсированному  изменению  внутриполитического  баланса  и  не  только 
внутриполитического баланса, а и форсированных шагов по вступлению в НАТО, ради этого сейчас прилагается много 
усилий президентской стороной.

В создавшихся условиях, конечно, встреча президента Путина с президентом Ющенко, которая пройдет в Сочи во 
второй  половине  августа,  очень  важна,  прежде  всего,  для  того,  чтобы  украинские  власти  в  полной  мере  осознали 
последствия того курса, который ликвидирует, отменит внеблоковый, нейтральный статус Украины.

Последствия эти очевидны для российско-украинских отношений. Я лично полагаю,  что вступление Украины в 
НАТО, если оно вдруг произойдет, приведет к тому, что нам придется пересмотреть договор о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве с Украиной. Отменить действие этого договора возможно, поскольку одним из базовых пунктов этого договора 
является статья, в которой говорится, что две договаривающиеся стороны, Россия и Украина не предпринимают каких-либо 
действий, направленных на нарушение интересов безопасности другой стороны. А вступление в НАТО, чтобы ни говорили 
по этому поводу в самом НАТО и на Украине, существенно угрожает безопасности Российской Федерации и заставляет нас 
пересматривать свою оборонную доктрину и принимать огромные усилия по наращиванию наших оборонных возможностей 
на этих, как раз прилегающих к Украине, направлениях. Это, по всей вероятности, обязательно будет темой обсуждения 
между Ющенко и Путиным.

У Ющенко своя позиция, это, по сути, попытка увязать между собой цены на газ и на базирование Черноморского 
флота.  Попытка,  которая,  на  мой  взгляд,  не  имеет  под  собой  никаких  правовых  оснований.  Имеет  основания  чисто 
практические, это попытка как бы в ответ на действия российской стороны найти болевую точку в российской позиции и 
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воздействовать на эту болевую точку. Мне приходилось комментировать не раз эту связку, которая навязывается властями 
Украины, между ценами на газ и Черноморским флотом, и я обращал внимание, что газ - это товар, который котируется и 
продается, военные базы не являются во всем мире рыночным товаром. Военные базы, и в частности база Черноморского 
флота в Севастополе - это предмет военно-политических договоренностей и мы нигде в тексте соглашений, которые были 
подписаны в 1997 году, по пребыванию Черноморского флота, не увязывали цены за базирование с изменением цен на газ. 
Это  политическая  связка  совершенно  другого  рода,  поскольку  соглашения  ратифицировались  вместе  с  договором  и 
подписывались вместе с ним, то наше признание нынешних границ Украины, включая тот факт, что Севастополь сегодня 
украинский  город,  это  и  есть  компромисс,  на  который  Россия  вынуждена  была  пойти,  получив  взамен  базирование 
Черноморского  флота  в  Севастополе.  Вот  какого  рода  вопросы  затрагивает  неуемное  желание  Ющенко  и  других 
пересматривать цены, а совсем не то, что они приводят в качестве повода.

В последнее время президент Украины очень активен в том, чтобы объяснить свою позицию российской стороне. 
Я так думаю, что это происходит тоже не случайно и, именно потому, что обеспокоенности российской стороны дальнейшим 
внутренним и внешним развитием Украины были доведены не только до украинских партнеров,  которые часто в  этом 
вопросе  предпочитают  не  замечать  российских  обеспокоенности,  они  были  доведены  и  до  руководства  соединенных 
Штатов на встрече в Кеннебанкпорте, где был широкий анализ многих международных проблем, в том числе и этой. И 
нынешняя активность Ющенко - реакция на советы его американских друзей как-то попытаться сгладить свои отношения с 
Россией.

Читая то,  что пишет или говорит президент Ющенко, я не могу ни удивляться таким, на мой взгляд, не очень 
зрелым попыткам высшего должностного лица Украины наводить, как говорят на Украине, "тень на плетень", рассказывая, 
скажем о  том,  что  об  изменении  цен  президент  Ющенко  устал  узнавать  из  российских  газет,  о  том,  что  не  этично  с 
российской стороны в декабре пересматривать цены, если бюджет Украины сверстан в сентябре и так далее. Это настолько 
неправда, что просто даже неприятно это читать, ведь есть же делегации, есть лица, вовлеченные в переговоры.

То  есть,  в  своих  интервью  президент  Ющенко  как  минимум  лукавит,  когда  выдает  свою  версию  и  газовой 
проблемы, и своих переговоров с Путиным. Я могу высказать только сожаление иной раз, что мы предоставляем другим 
сторонам возможность произвольно трактовать происходившее на встречах, иногда на встречах с глазу на глаз между 
Путиным, и скажем Ющенко или Саакашвили, потому что мы видим, что эти наши партнеры на переговорах совершенно без 
зазрения совести и без всякого рода сомнений по-своему трактуют, что ими было сказано, на что им было указано, какие 
договоренности достигнуты и так далее. Особенно, я хочу заметить, этим отличается президент Саакашвили, но и Виктор 
Ющенко тоже в целом ряде случаев любит цитировать только свои выступления на встречах с Владимиром Путиным - ну 
тогда бы цитировал еще и ответы Путина для полноты картины, для того, чтобы не вводить в заблуждение читателей. 

Депутату ГД Константину Затулину жалко Украину, но для него 
приоритетны интересы России, а не США

25.07.2007.КМ.ru
Константин Вакуров

В  Конгрессе  США  разработана  резолюция,  призывающая  Украину  провести  намеченные  на  30  сентября 
внеочередные парламентские выборы «в соответствии с демократическими ценностями и национальными интересами».

В своем комментарии журналистам, как сообщает сайт «Единой России»,  член Генерального совета партии 
«Единая Россия», член комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям 
с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин отметил, что в подготовленном документе 
Конгресс приветствует прочные отношения, установившиеся между США и Украиной после восстановления независимости 
последней в 1991 году и особенно укрепившиеся после «оранжевой революции» 2004 года».

 Резолюция  также  декларирует  «решительную  поддержку  усилий  украинцев,  направленных  на  консолидацию 
завоеваний «оранжевой революции», и намерение Конгресса США продолжать оказание Киеву содействия в «дальнейшем 
построении  свободной  и  транспарентной  демократической  системы,  базирующейся  на  верховенстве  закона,  рыночной 
экономики, укреплении безопасности и суверенитета» республики.

Между тем, в преддверии выборов на Украине в очередной раз разыгрывают антироссийскую карту. Звучат голоса 
о вмешательстве Москвы во внутриполитическую ситуацию в стране.

«Сегодня можно сказать, что Украина подходит к выборам в обстановке неполной определенности, при параличе 
работы Центральной избирательной комиссии, при недовольстве значительных политических сил Украины и населения, 
которое не хочет никаких досрочных выборов. Все это является сегодня предметом острых политических разногласий и 
переговорного  процесса.  Хотя  согласие  премьера  и  спикера  парламента  на  досрочные  перевыборы,  которые  было 
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зафиксировано в  ходе их встречи с президентом Ющенко месяц назад,  конечно,  ослабило сопротивление проведению 
досрочных выборов как таковых» — оценил перспективы новых выборов на Украине Константин Затулин.

 Он отметил, что президентская сторона перешла в этом плане в контрнаступление и теперь речь идет не только о 
перевыборах, которые президент считает абсолютно неизбежными, но о широких инициативах по пересмотру действующей 
Конституции, по возвращению части президентских полномочий, по перекройке разного рода законодательства, то есть 
изменению,  форсированному  изменению  внутриполитического  баланса  и  не  только  внутриполитического  баланса,  а  и 
форсированных шагов по вступлению в НАТО, ради этого сейчас прилагается много усилий президентской стороной.

В создавшихся условиях, полагает Затулин, встреча президента Путина с президентом Ющенко, которая пройдет 
в Сочи во второй половине августа, очень важна прежде всего для того, чтобы украинские власти в полной мере осознали 
последствия того курса, который ликвидирует нейтральный статус Украины.

«Последствия эти очевидны для российско-украинских отношений. Я лично полагаю, что вступление Украины в 
НАТО, если оно вдруг произойдет, приведет к тому, что нам придется пересмотреть договор о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве с Украиной. Отменить действие этого договора возможно, поскольку одним из базовых пунктов этого договора 
является статья, в которой говорится, что две договаривающиеся стороны, Россия и Украина не предпринимают каких-либо 
действий, направленных на нарушение интересов безопасности другой стороны. А вступление в НАТО, чтобы ни говорили 
по этому поводу в самом НАТО и на Украине, существенно угрожает безопасности РФ и заставляет нас пересматривать 
свою оборонную доктрину и принимать огромные усилия по наращиванию наших оборонных возможностей на этих, как раз 
прилегающих к Украине, направлениях. Это, по всей вероятности, обязательно будет темой обсуждения между Ющенко и 
Путиным», — подчеркнул Константин Затулин.

Он считает, что у Ющенко своя позиция, это, по сути, попытка увязать между собой цены на газ и на базирование 
Черноморского флота — попытка, которая не имеет под собой никаких правовых оснований.

«В последнее время президент Украины очень активен в том, чтобы объяснить свою позицию российской стороне. 
Я так думаю, что это происходит тоже не случайно и, именно потому, что обеспокоенности российской стороны дальнейшим 
внутренним и внешним развитием Украины были доведены не только до украинских партнеров,  которые часто в  этом 
вопросе  предпочитают  не  замечать  российских  обеспокоенности,  они  были  доведены  и  до  руководства  соединенных 
Штатов на встрече в Кеннебанкпорте, где был широкий анализ многих международных проблем, в том числе и этой. И 
нынешняя активность Ющенко — реакция на советы его американских друзей как-то попытаться сгладить свои отношения с 
Россией» — полагает Константин Затулин.

Грузия ищет повод для ссоры
27.07.2007.Взгляд

Дмитрий Александров, Юлия Малышева
Грузинские власти выдвигают против России и Абхазии обвинения на пустом месте
Подготовка Олимпиады в Сочи не дает спокойно жить официальному Тбилиси. Власти Грузии обвиняют Россию в 

незаконном желании якобы использовать Абхазию при подготовке Олимпиады в обход мнения грузин. Россия и Абхазия 
удивлены: никаких совместных планов у сторон пока нет. Эксперты считают, что Грузия и дальше будет спекулировать на 
теме Олимпиады. 

Недавние заявления вице-премьера Александра Жукова и властей Абхазии о возможности сотрудничества при 
подготовке Олимпиады в Сочи вызвали бурю протеста у грузинских властей. 

Вчера,  выступая  в  эфире  радиостанции  «Эхо  Москвы»,  спикер  грузинского  парламента  Нино  Бурджанадзе 
заявила,  что  привлечение  Абхазии  к  подготовке  игр  в  обход  Грузии  противоречит  международному  праву  и  ухудшит 
российско-грузинские отношения. 

«Если российские инвесторы начнут строить в Абхазии предприятия без учета того, что это грузинская территория, 
мы используем все механизмы, предусмотренные международным правом», – заявила она. В случае неповиновения Грузия 
даже пригрозила заморозить переговорный процесс о вступлении России в ВТО. 

Впрочем,  уже на следующий день после своих угроз Грузия все-таки решила официально разобраться в том, 
соответствует ли появившаяся информация действительности. Как сообщил «Интерфакс», в пятницу МИД Грузии направил 
российской стороне ноту с просьбой дать разъяснения по этому вопросу. 

«Разговоры о возможном использовании Россией территории Абхазии при подготовке к  Олимпийским играм в 
Сочи  на  официальном  уровне  российскими  представителями  пока  не  ведутся,  но  на  неофициальном  уровне  такие 
заявления появились, поэтому мы желаем получить разъяснения», – заявил замглавы МИДа Грузии Мераб Антадзе. 
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В России и Абхазии бурная реакция грузинских политиков вызвала недоумение. Хотя бы потому, что обе стороны 
впервые услышали о приписываемом им сотрудничестве. 

Как  заявили  в  интервью  BBS  Russian.com  сотрудники  Министерства  экономического  развития  России, 
являющегося заказчиком Федеральной целевой программы «Сочи-2014»,  участие Абхазии в подготовке Олимпиады не 
рассматривается. И, тем более, нельзя утверждать, что непризнанная республика включена в олимпийскую зону Сочи. 

Эту  же  информацию  сегодня  подтвердили  представители  абхазских  властей.  Как  рассказал  газете  ВЗГЛЯД 
министр иностранных дел республики Сергей Шамба,  Абхазия действительно готова оказать посильную помощь Сочи, 
однако планов строительства совместных предприятий у сторон нет. 

«Речь идет не о включении Абхазии в Олимпийскую зону, а о поставке строительных, инертных материалов. У нас 
хороший цемент, кирпич, щебень, а всего этого в Сочи потребуется очень много. Завозить издали нерентабельно, а сразу 
за Абхазией начинается Адлерский район, от Сухуми же до Сочи немногим более 100 километров», – сказал Шамба. 

Об этом же сегодня заявил вице-премьер республики Александр Страничкин. Как сообщает РИА «Новости», он 
подтвердил, что никаких официальных предложений со стороны России по размещению в Абхазии строительных объектов 
в связи с предстоящей в 2014 году в Сочи зимней Олимпиадой не было. 

Впрочем, как полагают эксперты, даже если Россия и Абхазия действительно начнут сотрудничать при подготовке 
олимпийских игр, Тбилиси будет сложно предъявить какие-то претензии. 

«Сейчас они будут заявлять, что раз гравий наш, платите за него деньги нам, а не Абхазии. Однако чтобы иметь 
право предъявлять подобные претензии, Грузии сначала нужно завоевать эту территорию, а это у нее не получается», – 
предположил в беседе с газетой ВЗГЛЯД заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 

На теме Олимпиады в Сочи,  уверен эксперт, Грузия будет спекулировать и дальше. Впрочем, от притязаний и 
угроз Тбилиси ничего не изменится. Да и сами эти угрозы, считает эксперт, выглядят слабовато.

Белоруссию сольют за долги
30.07.2007.Взгляд

Георгий Воронков
Премьер-министры России и Белоруссии обсудили, как республика будет платить за газ
Вопрос о задолженности Белоруссии за российский газ поднялся на правительственный уровень. В понедельник 

премьер-министры государств обсудили возможность предоставления республике стабилизационного кредита на оплату 
российских  энергоносителей.  Окончательной  договоренности  чиновники  не  достигли,  но  «взяли  некоторые  пункты  на 
домашнюю  доработку».  Эксперты  считают,  что  избежать  наращивания  кредитов  Белоруссия  может,  если  сольется  с 
Россией или Евросоюзом. Или будет покрывать задолженность акциями своих госпредприятий. 

В понедельник в Москве прошли переговоры между премьер-министрами России и Белоруссии. Основной темой 
беседы была задолженность Белоруссии перед Газпромом за российский газ. 

«Вариантов немного – или влиться в Евросоюз, или концентрироваться возле России» Сумма долга – 500 млн 
долларов. Как ранее писала газета ВЗГЛЯД, полемика продолжается уже несколько недель – она началась на уровне топ-
менеджмента Белтрансгаза и постепенно поднялась до правительственного. 

Одна из просьб белорусов – стабилизационный кредит в размере 1,5 млрд долларов, который может предоставить 
Россия. 

Эти  средства  необходимы  правительству  Белоруссии  для  оплаты  поставок  российских  энергоносителей  и 
финансирования расходов, возросших в связи с ростом цен на сырье. В конце прошлой недели министр финансов Алексей 
Кудрин заявил, что условия предоставления кредита сейчас активно изучаются. 

Председатели правительства не стали подробно рассказывать об итогах своей беседы. 
Премьер-министр  Михаил  Фрадков  пояснил  журналистам,  что  на  переговорах  «обсуждались  вопросы 

сотрудничества  в  нефтегазовой  и  финансовой  сферах».  По  неофициальной  информации,  среди  прочего  речь  шла  о 
согласовании условий предоставления Белоруссии стабилизационного кредита. 

«Мы договорились  продолжить  эту  работу,  вопросы сложные  и  в  одночасье  не  решаются,  –  сказал  Михаил 
Фрадков.  –  Мы взяли на домашнюю проработку некоторые пункты возможных договоренностей,  довели друг  до  друга 
аргументы сторон». 

Российский премьер-министр рассказал, что параллельно обсуждение этих вопросов будут вести хозяйственные 
субъекты обеих стран. Кроме того, председатели правительств договорились регулярно устраивать двусторонние рабочие 
встречи. 
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«Торг продолжается, и хорошо, что он стартовал в конце июля, а не в декабре, –  считает эксперт Института 
стран СНГ Владимир Жарихин. – На самом деле белорусы оттягивают принципиальное решение». 

Аналитик полагает, что в современных условиях глобализации страны такого уровня сами по себе жить не могут, 
поскольку не имеют перспектив развития. «Вариантов немного – или влиться в Евросоюз, или концентрироваться возле 
России,  –  продолжает  господин  Жарихин.  –  Надо  принимать  политическое  решение,  например,  на  самом  деле 
объединяться с Россией». 

По мнению эксперта, торг может продолжиться, но на следующий год цены на газ поднимутся до 125 или 150 
долларов за тысячу  кубометров газа  (вместо  нынешних 100 долларов.  –  Ред.),  и  Белоруссии снова  и  снова придется 
занимать  деньги.  «Вечно  так  продолжаться  не  может»,  –  считает  аналитик.  По  мнению  Владимира  Жарихина,  к 
обсуждению вопросов оплаты российского газа стороны вернутся осенью. 

«Белорусская сторона вовремя не внесла плату за газ, теперь на ее задолженность начисляется процент, против 
которого выступают белорусы, – продолжает тему эксперт Института стран СНГ Александр Фадеев. – По их мнению, он 
должен быть или льготным, или нулевым». 

Российское правительство, по мнению эксперта, это не устраивает. «У Белоруссии есть средства, чтобы оплатить 
поставленный ей газ,  – уверен аналитик.  –  За первые полгода бюджет республики сведен с профицитом,  кроме того, 
белорусам перевели деньги за 12,5% акций Белтрансгаза». 

В  крайнем  случае,  по  данным  господина  Фадеева,  Белоруссия  может  расплачиваться  акциями  ликвидных 
предприятий республики. 

В  Белтрансгазе  и  Газпроме  подтверждают,  что  переговоры  до  сих  пор  ведутся,  но  комментировать  их 
отказываются.  Министр  энергетики  Белоруссии  Александр  Озерец  с  прошлого  понедельника  обсуждает  сложившуюся 
ситуацию в газовой монополии, говорят в подотчетном ему ведомстве. 

Макароны по-флотски
30.07.2007

«ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ»  N°133, 30 июля 2007 
День ВМФ отметили на всех флотах и даже в Антарктиде
Этот  праздник  был утвержден  по  инициативе  знаменитого  флотоводца,  Героя  и  Адмирала  Флота  Советского 

Союза  Николая Герасимовича  Кузнецова,  с  1939  года.  Вчера  в  соответствии  с  приказом министра  обороны Анатолия 
Сердюкова на всех четырех флотах и Каспийской флотилии моряки организовали военно-спортивные праздники, в которых 
приняли  участие  представители  главного  командования  ВМФ,  политики,  бизнесмены.  Дальше  всех  отправились  статс-
секретарь --  заместитель министра обороны Николай Панков и главком ВМФ Владимир Масорин --  они приняли парад 
кораблей в закрытом городе Вилючинске у восточного побережья Камчатки.

Похожие парады с огневыми упражнениями, высадкой морского десанта и парашютистов проходили на главных 
базах Тихоокеанского флота -- во Владивостоке и Балтийского флота -- в городе Балтийске. В Калининградской области 
впервые  была  представлена  историческая  реконструкция  штурма  советскими  войсками  в  апреле  1945  года  крепости 
Пиллау (нынешний Балтийск). В Новороссийске впервые за всю историю празднования Дня ВМФ в Цемесскую бухту вышла 
эскадра  кораблей  Новороссийской  военно-морской  базы,  личный  состав  которой  «отражал»  воздушное  нападение, 
«уничтожал» минные опасности, «освобождал» захваченные «террористами» суда. В Заполярье вместе с североморцами 
праздник отметили делегации более 80 российских регионов, а также военная делегация США во главе с командующим 
ВМС в Европе адмиралом Генри Урликом.

Праздник военных моряков отметили даже на всех пяти постоянно действующих станциях в Антарктиде. В далекой 
от морей Москве прошли народные гулянья в Коломенском, Сокольниках, Измайлове и на Гребном канале в Крылатском. 
Безопасность  во  время  проведения  торжеств  в  столице  обеспечивали  около  трех  тысяч  сотрудников  милиции  и 
военнослужащих внутренних войск. Наготове был мобильный резерв из бойцов ОМОНа.

И, конечно же, не остался вне праздника заграничный ныне «город русских моряков» Севастополь -- несмотря на 
то, что украинская сторона вводит все новые ограничения на демонстрацию боевых возможностей. Среди гостей праздника 
в  Севастополе  были делегация  Москвы во  главе  с  членом Совета  Федерации Олегом Толкачевым,  депутат  Госдумы 
Константин Затулин. Парад, в котором участвовало более 20 кораблей, принимал командующий Черноморским флотом 
Александр Татаринов, который вскоре убывает в Москву -- проходить службу в должности заместителя главкома ВМФ.
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Куратор армии и флота в правительстве, первый вице-премьер Сергей Иванов, а также примкнувший к нему глава 
Федерального  агентства  по  культуре  и  кинематографии  Михаил  Швыдкой  встретили  праздничные  день  на  Дворцовой 
площади Санкт-Петербурга, где побывали на концерте легендарных Rolling Stones.

Нынешний праздник в отличие от проводившихся еще несколько лет назад не стал поводом для громких и пустых 
реляций. В рамках обширной программы обновления корабельного состава строятся три ракетных подводных комплекса 
стратегического назначения, налажено серийное строительство новых надводных кораблей ближней морской зоны класса 
«корвет», заложен и фрегат --  корабль дальней морской зоны, активно ведется постройка новых дизельных подводных 
лодок, артиллерийских и десантных кораблей и катеров.

Спикер  Госдумы  Борис  Грызлов,  поздравляя  военных  моряков,  отметил:  сегодня  совершенствуется  военно-
морская стратегия,  растет  уровень подготовки кадров,  задачи развития ВМФ отражены в госпрограмме вооружений на 
2007--2015 годы, которая полностью обеспечена финансированием. В некоторых гарнизонах к празднику подготовились 
особенно. В частности, на Камчатке более 400 офицеров и мичманов получили ключи от квартир, сдан оздоровительно-
спортивный комплекс с аквапарком.

Во время праздников в разных точках страны небо расцвечивалось артиллерийскими салютами и фейерверками, 
а гостей по традиции кормили макаронами по-флотски. 

Николай ПОРОСКОВ 

Чистосердечное признание

30.07.2007, «Гудок»
После объявления независимости Косова вопреки ожиданиям сербов перед Россией неминуемо встанет вопрос о 

статусе  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии,  которые  признавать  нужно  было еще  позавчера,  считает  директор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин.

– Константин Федорович, может Косово рассматриваться как прецедент для признания независимости Абхазии, 
Южной Осетии, Приднестровья?

– Что бы ни говорили на Западе об «уникальности косовского случая», признание независимости края вопреки 
мнению Сербии – очевидный прецедент. Параллели с непризнанными республиками на территории бывшего СССР налицо: 
межнациональные  конфликты  возникли  в  процессе  распада  прежде  существовавшего  государства,  велись  боевые 
действия, что отягощает политические договоренности, не исключенные интересы третьих внешних сторон. «Уникальность» 
Косова только в том, что албанцы-косовары ни дня самостоятельно не боролись за свою независимость – они предъявили 
свои претензии из натовских обозов. 

С самого начала целью политических, а потом и военных акций НАТО против Югославии было расчленение этой 
страны  в  своих  геополитических  интересах.  Если  посмотреть  историю,  Германия  всегда  старалась  не  допустить 
существования сильного славянского государства на Балканах. На днях немецкий посол в Сербии пригрозил: мол, если 
сербы не согласятся на независимость Косова, появятся и другие «проблемные территории» типа Воеводины (где есть 
венгерское  меньшинство)  и  страна  вообще  распадется.  Для  США  Югославия  стала  удобным  поводом  усилить  свое 
присутствие в Европе. В Косове появилась крупнейшая за пределами США американская военная база. Разве иностранная 
оккупация – повод признания «независимости» территории? 

Россия на словах всегда осуждала натовскую войну против Югославии. Но в действиях не была последовательна. 
После  того  как  премьер  Примаков  в  знак  протеста  против  натовских  бомбежек  развернул  свой  самолет,  Россию  на 
переговорах по Югославии стал представлять Виктор Черномырдин, который стремился продемонстрировать лояльность 
политике Запада. Сейчас иначе: Россия будет твердо, до конца занимать позицию, что независимость Косова возможна 
только с согласия Сербии. Мы обладаем правом вето, и под флагом ООН никакие резолюции о независимости Косова не 
пройдут.  Это вдохновляет сербский народ. Прозападные политики, которые есть в Сербии, при всем желании не могут 
объявить  о  капитуляции,  потому  что  сразу  станут  политическими  трупами.  В  этой  ситуации  Запад  начнет  сценарий 
одностороннего признания независимости Косова. Сначала его признает Албания, потом, вероятно, какие-то третьи страны 
и достаточно быстро – страны Европы и США. 

А  перед  Россией  неминуемо  встанет  вопрос  о  признании  независимости  постсоветских  республик.  Это 
дополнительное обстоятельство, которое побуждает Россию проявлять твердость в косовском вопросе.

– Поясните...
–  В  России  нет  полного  единства  мнений  в  верхах  в  отношении своевременности  и  возможности  признания 

непризнанных республик. Есть желание максимально оттянуть момент, когда придется принимать по ним решение. Я лично 
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считаю, что признавать их нужно было еще позавчера. Потому что у Южной Осетии, Абхазии, Приднестровья и – добавлю – 
Нагорного  Карабаха  гораздо  больше  исторических,  юридических,  политических  прав  на  независимость,  чем  у  Косова. 
Южная Осетия и Абхазия исторически никогда не были в составе грузинского государства, эти территории (без согласия 
жителей!) были включены в административные границы Грузинской республики в советский период. Осетия целиком вошла 
в Российскую империю – и только в советский период была разделена на север и юг.  По советским законам союзные 
республики  могли  выйти  из  Союза,  но  при  этом автономии  имели  право  сами  на  референдуме  решать,  уходить  или 
оставаться. Это право Абхазии и Южной Осетии на самостоятельный выбор было попрано. Грузия пыталась завоевать 
автономные территории силой, и абхазы и осетины отстояли в борьбе свое право на независимость. Приднестровье тоже 
самостоятельно выдержало военную оборону. Российская армия – что бы ни говорили оппоненты – в конфликтах на этих 
территориях не участвовала. С момента распада СССР Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье ни дня не находились под 
чьей-то юрисдикцией, де-факто управлялись самостоятельно. Большинство жителей этих республик за эти годы приняли 
российское  гражданство.  Подавляющее  большинство.  Так  что  Россия  несет  ответственность  за  безопасность  своих 
граждан.

– Если Россия признает независимость Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья, то на годы вперед усложнятся 
отношения не только с Грузией и Молдовой, но и со всем Западом – вас это не тревожит?

–  Это  главный  официальный  аргумент  противников  признания.  Но  с  юридической  стороны  одностороннее 
признание независимости Косова западными странами открывает для России дорогу для согласия с суверенным статусом 
непризнанных  республик  на  постсоветском пространстве.  Что  касается  отношений  с  Грузией  –  то  они  и  так  на  точке 
замерзания, и не по вине России. У части нашей элиты популярен сомнительный тезис: вознаграждать надо врагов, потому 
что друзья и так вознаграждены дружбой. По этой логике мы очень многое уступили Грузии: не вмешивались во время 
аджарского конфликта, вывели свои военные базы. Никакой благодарности взамен не получили. Власти Грузии всегда вели 
себя непорядочно и по отношению к российским миротворцам, и по отношению к жителям непризнанных республик. 

Откровенно говоря, дело даже не в международном праве и не в отношениях с Грузией и Молдовой. Вот как 
воспринимает задачу большая часть российского истеблишмента, принимающего решения: не вступать в конфронтацию с 
мировой сверхдержавой по тем поводам, которые не являются для России краеугольными. А взамен России желательно 
получить от Запада добро на возрождение мощи нашей страны. Это не значит, что, если США и ЕС согласия не дадут, 
Россия  не  возродится.  Просто  если  нам  будут  постоянно  мешать,  инициировать  конфликты  –  а  у  Запада  есть  такая 
возможность, – экономическое развитие России будет идти медленнее, стоить нам будет дороже. 

– Даже сохранение Югославии «краеугольным» не признали, так ли уж важны для России «непризнанные»? 
–  Я  уверен:  если  после  Косова  Россия  не  признает  постсоветские  республики,  мы получим на  годы вперед 

проблемы на российском Северном Кавказе и общее негативное отношение народа к власти внутри самой РФ. Наш народ 
чрезвычайно остро реагирует на то, что он считает несправедливостью и предательством, и не склонен к полутонам. Я 
предлагаю подготовиться к признанию так, чтобы максимально минимизировать дипломатические последствия. Думаю, в 
сложившихся условиях в первую очередь следует говорить о признании Южной Осетии и Абхазии, которые граничат с 
Россией, и во вторую – о Приднестровье. Я не убежден, что Россия обязана признавать их первой. Нужно в процессе 
международных переговоров собрать своеобразный «клуб» стран, которые могли бы их признать, а такие страны есть. 
Например, Белоруссия или Венесуэла, от парламента которой, кстати, в Цхинвале на выборах был наблюдатель. Конечно, 
Запад обрушит на Россию шквал критики. Ну и что? От нашей нефти и газа они все равно не откажутся. Пора перестать 
заниматься  самозапугиванием,  которое  очевидно  присутствует  среди  российских  политиков.  Всем  известно:  Америка 
оттачивает свой патриотизм на заведомо слабых противниках и старается особо не задевать тех, кто может дать отпор, с 
кем связываться – себе дороже. 

Беседовала Елена ПЕСТРУХИНА

Околоолимпийские игры
31.07.07, ЭКСПЕРТ

Геворг Мирзаян 
Проведение Олимпиады в Сочи даст экономический импульс для развития не только Краснодарского края, но и 

сопредельных территорий, в том числе и непризнанной республики Абхазия. Использование стройматериалов из Абхазии 
для строительства олимпийских объектов в районе Сочи грозит России серьезным дипломатическим скандалом. Но если 
Тбилиси будет обострять ситуацию, Грузия может потерять миллионы долларов.
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Поначалу  грузинские  лидеры положительно  оценивали  влияние  Олимпиады на  ситуацию  в  Абхазии.  Еще  до 
голосования  членов  МОК  грузинский  президент  Михаил  Саакашвили  поддерживал  кандидатуру  Сочи.  «Мероприятие, 
запланированное в Сочи, будет полезным для урегулирования конфликта в Абхазии, так как международное внимание 
будет перенесено на этот регион», — говорил он сразу же после решения Международного олимпийского комитета. Спикер 
грузинского парламента Нино Бурджанадзе также смотрела на проведение Олимпиады в Сочи с оптимизмом. «Это будет 
дополнительным стимулом для того, чтобы Россия сыграла позитивную роль в разрешении существующих конфликтов (на 
территории  Грузии  –  Г.  М.)…  Всем  понятно,  что  было  бы  абсурдным  проводить  Олимпиаду  в  Сочи  при  сохранении 
замороженного грузино-абхазского конфликта, который может в любую минуту разгореться вновь», — отмечала она также в 
начале июля.

Однако энтузиазм грузинских лидеров иссяк, как только стало известно о решении России подключить Абхазию к 
процессу подготовки сочинской Олимпиады. Сразу же после решения Международного олимпийского комитета «абхазский 
вопрос» стал муссироваться на самом высоком уровне. Одним из первых об этом публично заговорил мэр Москвы Юрий 
Лужков. «Абхазия настолько тесно соседствует с Сочи, что трудно представить проведение зимней Олимпиады в 2014 году 
без  участия  такого  доброго  соседа,  как  Абхазия»,  —  заметил  он.  Его  слова,  как  обычно,  не  расходятся  с  делом  – 
правительство  Москвы уже  подписало  новый  протокол  о  сотрудничестве  между  российской  столицей  и  непризнанной 
республикой, в котором указаны инвестиционные проекты, которые Москва осуществит в Абхазии.

Чуть  позже  официальные  заявления  последовали  и  от  представителей  федеральных  властей.  Вице-премьер 
российского правительства Александр Жуков 19 июля объявил, что Абхазия станет одним из поставщиков строительных 
материалов  для  Сочи.  В  частности,  по  словам  министра  иностранных  дел  Абхазии  Сергея  Шамбы,  для  обеспечения 
потребностей процесса строительства объектов сочинской Олимпиады на территории Абхазии будет создан ряд новых 
предприятий: цементный завод в Ткварчели, кирпичный завод в Гульрипшском районе, а также предприятие по добыче 
гальки  в  Гудаутском районе  этой  непризнанной  республики.  К  примеру,  только стоимость  одного  цементного  завода в 
Ткварчели  оценивается  в  170  млн  долларов  –  огромные  деньги  для  непризнанной  республики.  Причем  абхазские  и 
российские лидеры уверяют, что в основе этого решения лежат экономические подсчеты, а не политические соображения: 
дешевле транспортировать стройматериалы из Абхазии, чем из Новороссийска.

Помимо  этого  абхазские  власти  надеются  на  увеличение  финансовых  вложений  российских  бизнесменов  в 
курортную и гостиничную сферу республики – сомнительно, что отели Сочи смогут принять всех гостей Олимпиады. Кроме 
того,  Сухуми  предполагает,  что  для  максимально  эффективного  участия  Абхазии  в  процессе  подготовки  к  зимней 
Олимпиаде Москва выделит деньги на коммуникации между Абхазией и Краснодарским краем, а также непосредственно на 
инфраструктуру  в  Абхазии,  в  частности  модернизирует  аэропорт  в  Сухуми.  Напомним,  что  Владимир  Путин  обещал 
выделить  на подготовку к  Олимпиаде  12 млрд долларов  (к  слову,  это более  чем в  два раза  превышает объем всего 
валового внутреннего продукта Грузии), и Сухуми, почуяв запах очень больших денег, всерьез намерен получить свою долю 
этого пирога.

К тому же помимо российских государственных инвестиций в рамках Федеральной целевой программы Абхазия 
надеется получить деньги и от российского частного и «окологосударственного» бизнеса. Так, к примеру, абхазские власти 
ожидают  серьезного  наплыва  инвестиций  не  только  от  правительства  Москвы,  но  и  от  структур,  связанных  с  мэром 
российской  столицы  Юрием  Лужковым.  «Абхазия  включена  в  зону  Олимпиады,  и  мы  связываем  с  российскими 
инвестициями надежды на развитие нашей экономики», — заключает Сергей Шамба.

В  Тбилиси  явно  не  ожидали такого  хода  российской  стороны.  После  небольшого  замешательства  грузинские 
политики разразились гневными тирадами [1]. «Если речь идет о том, что Россия без согласия официальных грузинских 
властей  будет  вкладывать  инвестиции  в  создание  инфраструктуры  для  сочинской  Олимпиады-2014,  то  мы  напомним 
России,  что  Абхазия  —  это  территория  суверенной  Грузии.  А  если  Россия  продолжит  свои  капиталовложения,  то 
Олимпиада в Сочи разделит судьбу московской Олимпиады», — угрожает Нино Бурджанадзе (напомним, что в 1980 году 
Олимпиаду в Москве бойкотировали США и ряд других стран из-за ввода советских войск в Афганистан). «Грузия не будет 
сидеть сложа руки, она использует все механизмы, предусмотренные международным правом», — говорит она, намекая на 
то, что Тбилиси заблокирует вступление России во Всемирную торговую организацию. Председатель Комитета по внешним 
связям Грузии Константин Габашвили был более дипломатичен, но столь же тверд. «Инвестировать можно, но делать это 
следует не через голову Тбилиси. Необходимо все согласовать с правительством Грузии, территориальную целостность 
которой Россия официально признает.  Инвестиции в Абхазию,  не согласованные с грузинским руководством,  являются 
прямой  политической  подоплекой  для  углубления  конфликта  и  вредят  российско-грузинским  взаимоотношениям»,  — 
отметил он. В принципе, сомнительно, что подключение Абхазии к подготовке Олимпиады в Сочи повредит российско-
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грузинским отношениям больше, нежели постоянные провокации грузинских властей в зоне конфликта в Южной Осетии и 
Абхазии.

Шум, поднятый в Тбилиси, вполне понятен и предсказуем. Грузинское руководство хочет видеть Абхазию нищей 
для того,  чтобы привлечь ее граждан деньгами, полученными от Запада, а инвестирование российского капитала в эту 
непризнанную республику ставит крест на стратегии Тбилиси. Кроме того, это еще больше привяжет Абхазию к России. 
«Сюда большой бизнес идет», — говорит начальник штаба абхазского министерства обороны Анатолий Зайцев. «А когда 
идет большой бизнес, то его защищают всеми способами. Для Абхазии этот бизнес — гарантия безопасности».

Тем  не  менее  Москва,  столкнувшись  со  столь  жесткой  позицией  грузинских  властей,  поспешила  успокоить 
официальный Тбилиси. «Никто не говорил, что Россия намеревается сделать это без Грузии», – пояснил слова Александра 
Жукова  посол  Российской  Федерации  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко.  «Было  лишь  озвучено,  что  Россия  хотела  бы 
использовать возможности, которые есть в Абхазии для решения вопроса по подготовке к Олимпийским играм», — добавил 
он. Представители Федеральной целевой программы «Сочи-2014» и Министерства экономического развития и торговли 
также фактически опровергли слова Александра Жукова.

Значит ли это, что Россия не будет использовать ресурсы Абхазии в подготовке к Играм? Нет, не значит. Просто 
это будет делаться с меньшим шумом, и, возможно, в «освоении» Абхазии большая роль будет доверена частному бизнесу. 
На кону слишком серьезные вопросы политического и экономического характера. Инвестиции в Абхазию пойдут – и Тбилиси 
ничего не сможет с этим поделать. Возможно, прав Паата Давитая, лидер грузинского политического движения «Мы сами», 
в  которое  входят  беженцы  из  Абхазии,  называя  российские  инвестиции  в  Абхазию  «отмыванием  денег».  Однако 
официальному Сухуми это не важно – ему нужны инвестиции. 

На самом деле Грузии не стоит так остро реагировать на участие Абхазии в подготовке Олимпиады – все равно 
Тбилиси,  в случае принятия подобного политического решения в Москве и Сухуми,  ничего изменить не сможет.  Стоит 
просто  расслабиться  и  попытаться  получить  удовольствие.  Благо  на  самом  деле  есть  от  чего,  и  некоторые 
здравомыслящие грузинские  политики  это  понимают.  «Проведение  Игр  будет  способствовать  улучшению (ситуации на 
Кавказе – Г. М,) не только в политическом, но и в экономическом плане… В развитие Кавказского региона будет вложено 
больше  инвестиций,  а  также  будут  реализованы  большие  строительные  программы…  Все  это  также  поможет  и 
безработным грузинам»,  — говорит депутат  грузинского парламента Леван Бердзенишвили. Занимая жесткую позицию, 
грузинское руководство само себя лишает тех денег, которые их страна могла бы получить от проведения Олимпиады в 
Сочи.

Кроме того, Олимпиада развязывает руки грузинскому руководству. «Единственный плюс проведения Олимпиады 
в Сочи в том, что до 2014 года не будет военных действий. Россия дает гарантию, что в зоне конфликта будет полный 
порядок»,  — говорит  грузинский  политолог  Паата  Закареишвили.  Действительно,  сейчас  Россия  попытается  избежать 
возникновения  каких-либо  военных  столкновений  в  районе  Сочи  и  поэтому  повысит  планку  терпимости  в  отношении 
грузинских провокаций. Соответственно, Михаил Саакашвили получает большую свободу действий. «Я убежден, что сейчас 
грузинская сторона по своей методе начнет нас шантажировать безопасностью Олимпиады, создавать проблемы, как она 
это делала в отношении Абхазии на протяжении всего периода в попытке сорвать курортные сезоны», — отметил член 
комитета Госдумы РФ по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками Константин Затулин.

Олимпиада в Сочи открывает массу возможностей не только для Абхазии, но и для Грузии – как экономических, 
так и политических. И то, как Тбилиси сможет этим воспользоваться, зависит только от него.

Россия - Восточная Европа: прагматизм или дружба?
31.07.2007.Известия

Прошло  уже  больше  полутора  десятков  лет  после  распада  СССР  и  появления  на  карте  Европы  новых 
независимых государств.  Но  утрата  имперского статуса и "неуживчивость"  бывших соотечественников  и соратников  по 
социалистическому блоку по-прежнему болезненно переживаются многими россиянами. В обществе существуют полярные 
точки  зрения на  то,  следует  ли  помнить  исторические  обиды,  может  ли  прагматизм способствовать  добрососедству  и 
возможна ли в принципе дружба народов.

   PRO"
   Денис Драгунский, главный редактор журнала "Космополис"
   В 80-м безоблачном социалистическом году мои болгарские приятели говорили: "За что мы любим русских? За 

то, что они нас освободили. А за что ненавидим американцев? За то, что не они нас освободили". То есть не успели. Грецию 
отбили себе, а Болгарию - не сумели.
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Дружат люди. Дружба народов, тем более государств - лишь метафора. Хотя бывают исключения: та же Болгария. 
Некорректные  шуточки  появились  на  закате  эпохи.  Вообще  же  Болгария  любила  Россию.  Даже  прогитлеровское 
правительство не решилось послать солдат на Восточный фронт. А советских в 1944 г. встречали цветами. Россия хранит 
об  этом благодарную память.  Болгары в  целом продолжают  быть  русофилами.  Кстати,  не  тронули памятники  нашим 
воинам. Что не помешало им устремиться в Евросоюз и НАТО. Историческая память отдельно, национальные интересы 
отдельно... 

Истинная дружба процветает в  зонах бескорыстия.  Там,  где  никто никому ничем не  обязан,  никто  ни на  ком 
нажиться не может. Так бывает в детстве. Точнее, в наших воспоминаниях о счастливой невозвратимой поре, когда все 
играли в одной песочнице. Как только появляется интерес - табачок врозь. Это естественно. Хотя обидно, если рассуждать 
с позиций ребенка.

Но  постараемся  по-взрослому  понять,  сколь  трудна  судьба  малых  и  не  очень  сильных  стран.  Формально  - 
суверенные, равноправные субъекты мировой политики. Реально их жизнь и судьба в огромной мере зависят от того, к кому 
они  прислонятся.  Между  этими  полюсами  возникают  серьезные  вопросы.  Что  делать?  Становиться  сильными  и 
самодостаточными? Не выходит. Сохранять прежние привязанности? Себе дороже. Платить по счетам сошедших со сцены 
политических элит? Совсем смешно. Приходится делать выбор. Восточная Европа (вкупе с некоторыми постсоветскими 
государствами) сделала выбор в пользу ЕС и НАТО. Трудно представить, что в обозримом будущем он изменится. Легче 
всего сказать,  что эти страны -  неблагодарные и неблагородные.  Возможно,  шляхетской доблестью тут  не пахнет.  Но 
насчет благодарности -  не уверен,  что это главный мотив международных отношений.  Не худо вспомнить,  что Россия 
начиная  с  90-х  на  западном  направлении  вела  себя  ну  очень  великодержавно.  Т.е.  общалась  и  строила  серьезные 
отношения почти исключительно с великими державами: Америкой, Британией, Германией, в крайнем случае с Францией и 
Италией  -  и  через  голову  бывших  сателлитов.  Не  было  продуманной  и  настойчиво  проводимой  восточноевропейской 
политики. Возможно, сказалось пренебрежение "пуговицами", как называла З. Гиппиус возникшие после Версаля страны. 
Возможно,  сказалось  упоение  новой  мирополитической  ролью...  Теперь  Восточная  Европа  по  другую  сторону  границ 
влияния. 

России предстоит сделать свой выбор. Не знаю, каким он будет, и полагаю неправильным давать руководству 
страны советы в  области  внешней политики.  Но  насчет  психологического  аспекта  ситуации  есть  твердое  убеждение: 
Россия  не  должна  тешить  национальное  сознание  инфантильными  эмоциями.  Не  надо  всерьез  обижаться,  что  весь 
лимитрофный пояс, от финских хладных скал до пламенной Колхиды (она же Варна - по другую сторону Черного моря), нас 
разлюбил. Он и раньше не обожал. Да и настойчивое буквальное использование метафоры "любовь и дружба" сильно 
искажает  представления  о  политических  мотивациях:  мы  перестаем  видеть  реальные  интересы  (прежде  всего 
собственные!)  и  погружаемся  в  фантазии  на  тему  благодарности  и  благородства.  Любовь,  особенно  в  политическом 
смысле, -  это немалые затраты сил и средств. Любишь Восточную Европу, хочешь ответной любви? Модернизируй ее 
армию, инвестируй в экономику, развивай социальную сферу. Есть у России на это силы и средства? Увы. А скорее, к 
счастью. Наша страна слишком долго решала внешние проблемы за счет внутренних. Самая распространенная фигура 
политической речи: "Россия унижена и ослаблена, надо сделать Россию сильной". Первая часть утверждения - прямая 
неправда.  Поэтому  вторая  звучит  как  "мы  пахали".  Россия  -  ядерная  держава,  член  G-8,  крупнейший  экспортер 
энергоносителей и вооружений -  страна,  безусловно,  сильная в  мирополитическом понимании.  И уже довольно давно. 
Говорить:  мы слабы,  нас  унизили,  предали  -  выписывать  себе  и  стране  бессрочную  индульгенцию,  ставить  крест  на 
реальных интересах родины, ее развитии и процветании.

Говорят, мировая политика - Большая шахматная доска. Не уверен. Но знаю точно: не надо превращать ее в 
Большую песочницу. 

CONTRA"
Константин Затулин, депутат Госдумы РФ,директор Института стран СНГ
Что  нужно  России  от  внешней  политики  после  пережитой  геополитической  катастрофы?  Представители 

национальной элиты не стремятся к оригинальности: России "нужно сосредоточиться" -  обеспечить внешние условия и 
предпосылки  для  внутреннего,  экономического  и  социального,  возрождения страны.  Но  тут  консенсус  заканчивается и 
начинаются споры. Какие прежние позиции, ближние и дальние проблемы международных отношений считать балластом, а 
какие - средством укрепления международного авторитета, необходимого для возрождения страны? Бороться с вызовами 
или вести себя тише воды ниже травы? Отгораживаться от хлопотного нового зарубежья или конкурировать за влияние на 
него?

Я  -  сторонник  активной  внешней  политики,  которая  характеризуется  общим  напряжением  сил  (и  не  только 
дипломатических)  ради  обеспечения  суверенитета,  безопасности  в  новых  границах,  сохранения  сферы  применения 
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русского языка и возможностей реинтеграции при благоприятных условиях. Мне небезразлично, придет ли мир в Палестину. 
Но гораздо важнее, что будет с Украиной, Казахстаном, что произойдет в зоне грузино-абхазского или нагорно-карабахского 
конфликта. Мне не кажется самодостаточным выбор между кнутом и пряником применительно к бывшим союзникам по 
СССР и соцлагерю. Активная внешняя политика затратна, но отказавшийся от нее пожнет опасные всходы. Я поддерживаю 
переход к прозрачным рыночным отношениям в торговле энергоресурсами и отказ от анонимного спонсирования соседских 
экономик. Не приемлю экономию на адресной помощи странам СНГ, копеечные расходы на поддержку русского языка, 
фактическое безразличие министерств и ведомств,  российского ТВ к  борьбе за русское образование в странах СНГ и 
Восточной Европы, сохранение общего информационного пространства. 

В  этом  же  контексте  и  мое  отношение  к  обиде  как  к  явлению  совместной  жизни  народов  и  государств.  Не 
приходится спорить с Оруэллом, доказавшим, что только тот, кто дает картину прошлого, в конечном счете формирует 
перспективу будущего. Отказаться от обид на то, что мы вправе считать неблагодарностью, отступничеством, а тем более 
предательством истории наших взаимоотношений, - значит расписаться в безразличии к прошлому, а следовательно, и к 
будущему. Закоснеть в обидах - другая непозволительная крайность. 

"Какие вы, русские, дураки: такой предательский народ освобождаете", - будто бы сказал плененный "Плевненский 
лев" Осман-паша Александру II, освободителю болгар. Забыть его слова - поощрить отказ от совести и памяти у братьев-
славян, дважды в мировых войнах выступавших не на стороне России, собиравшихся вступить в СССР и вступивших в 
НАТО. Полностью исходить в отношении к болгарам из этой филиппики - добровольно отказаться от претензии на особые 
взаимные чувства, которые одни только и являются надеждой на будущее за горизонтом сегодняшней конъюнктуры. 

Мы, как и другие, имеем право на обиду не по всякому поводу и не всяким образом. Имели мы право обидеться на 
власти Эстонии за надругательство над памятью о войне и Бронзовым солдатом? Безусловно, ибо было задето нечто 
большее, чем любой практический, суетный интерес: основы самосознания. Как отреагировали? Неумно. Вместо погонь за 
автомобилем эстонского посла вся Москва должна была выйти и молча пройти по улицам. В Европе бы прикусили язык.

Лучшие умы России не были склонны к самообольщению. "Не будет у России, и никогда еще не было, таких 
ненавистников, завистников, клеветников и даже явных врагов, как все эти славянские племена, чуть только их Россия 
освободит, а Европа согласится признать их освобожденными! /.../ Начнут они непременно с того, что /.../ убедят себя в том, 
что России они не обязаны ни малейшею благодарностью /.../ будут заискивать перед европейскими государствами, будут 
клеветать  на  Россию,  сплетничать  на  нее  и  интриговать  против  нее.  /.../  Трубить  на  весь  свет,  что  они  -  племена 
образованные, способные к самой высшей европейской культуре, тогда как Россия – страна варварская /.../  гонитель и 
ненавистник  европейской  цивилизации".  Это  предупреждения  Достоевского,  не  сомневавшегося,  однако,  в  особом 
славянском предназначении. Разве разговор о союзе России, Украины и Белоруссии, склонных пообижаться друг на друга, 
лишен сегодня для нас всякого прагматического смысла? Чтобы быть эффективной, активная внешняя политика России не 
должна быть бесстрастной и неэмоциональной. Без эмоций дети не рождаются.

Константин Затулин: «Что нужно, что можно и чего нельзя России 
во внешней политике»

Мы  публикуем  полный  текст  статьи   депутата  ГД  РФ,  директора  Института  стран  СНГ 
Константина Затулина опубликованной в сокращенном варианте  31.07.2007 в газете  «Известия» 

Робеспьеру принадлежит мысль: «Теория революции так же нова, как и революция ее породившая». Несмотря на 
накопленный  ойкуменой  опыт  распада  многонациональных  государственных  образований  –  империй,  –  каждое  такое 
землетрясение требует своего собственного осмысления причин и следствий. И развал СССР в конце XX века это только 
подтверждает. Какие выводы извлечь для политики Российской Федерации как «наследницы по прямой» Советского Союза 
и царской империи? Ностальгировать по прошлому или «перевернуть страницу»? Верить в грядущий парад планет СНГ и 
Восточной  Европы  или  выкорчевывать  с  корнем  рецидивы  «ленинской  дружбы  народов»  в  отношениях  с  бывшими 
союзными республиками и странами СЭВ? 

В  попытке  не  дать  утвердиться  в  нас  комплексу  неполноценности,  новому  «веймарскому  синдрому»  Денис 
Драгунский в своем эссе не щадит вчерашние иллюзии и сегодняшние обиды. Слова правды, бросаемые в лицо цезарю или 
толпе  с  легкой  улыбкой  на  устах,  –  это  ли  не  благородная  стезя  для  свободного  ума  во  все  времена?  Но  какой  же 
практический вывод следует извлечь толпе? Или цезарю, – власти, которой осторожный автор не хочет давать советы по 
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внешней политике? «Так делайте же свой вывод!» – так  и  хочется,  в  плену аллюзий,  повторить слова,  адресованные 
жирондистами затянувшему свою обвинительную речь Робеспьеру.

Увы. Сделав ряд интересных и верных наблюдений, Д. Драгунский покидает лед, который становится для него все 
тоньше. С него довольно – и так он успел поскользнуться, между прочим порадовавшись тому, что у России, к счастью, 
сейчас нет сил и средств для активной политики за рубежом (странное счастье). Почти как в булгаковском «Беге» – хорошо 
начал, но тем же кончил.

Попробуем  вернуться  к  недосказанному.  Что  нужно  России  от  внешней  политики  после  пережитой 
геополитической  катастрофы  СССР?  В  ответе  на  этот  вопрос  разные  представители  нашей  национальной  элиты  не 
стремятся к оригинальности: России, словами старца Горчакова, «нужно сосредоточиться», то есть обеспечить внешние 
условия  и  предпосылки  для  внутреннего,  экономического  и  социального  возрождения  страны.  Но  на  этом 
общенациональный консенсус  по  вопросу о  целях  нашей внешней политики  заканчивается и  начинаются споры о том 
«какая дорога ведет к храму». Какие прежние позиции, ближние и дальние проблемы международных отношений считать 
балластом,  подлежащих  списанию  во  внешней  политике  в  интересах  новой  России,  а  какие  –  рычагом,   подручным 
средством укрепления нашего международного авторитета, необходимого для возрождения страны? Что лучше - бороться с 
вызовами или вести себя «тише воды, ниже травы»? И что считать вызовом? Наконец, отгораживаться от  хлопотного 
нового зарубежья или конкурировать за влияние на новые независимые государства, видя в этом свою перспективу?

Я  убежденный  сторонник  активной  внешней  политики,  которая  характеризуется  не  столько  отвлекающими 
внимание  дипломатическими  десантами  на  второстепенных  направлениях,  сколько  общим  напряжением  и  не  только 
дипломатических сил ради настоящих целей – обеспечения национального суверенитета, безопасности в новых, прежде не 
испробованных границах, сохранения сферы применения русского языка и возможностей реинтеграции при благоприятных 
условиях.  Мне  не  безразлично,  придет  ли  когда  –  нибудь  мир  на  землю Палестины.  Но  гораздо  важнее,  что  будет  с 
Украиной, Казахстаном, что произойдет в зоне грузино-абхазского или нагорно-карабахского конфликта. Мне не кажется 
самодостаточным выбор между кнутом и пряником при планировании и осуществлении нашего внешнеполитического курса 
по отношению к бывшим союзникам по СССР или соцлагерю: я против того, чтобы действовать как пятящийся рак, одной 
клешней. Уверен, что активная внешняя политика, как и сохранение окружающей среды, затратна, но отказывающийся от 
нее пожнет опасные всходы – как тот, кто отказываясь кормить свою армию, рано или поздно обречен кормить чужую. 

У меня есть претензии к рецептуре тех или иных наших инициатив в отношениях с теми, кого мы в свое время 
«приручили». Поддерживаю, скажем, переход к прозрачным, рыночным взаимоотношениям в торговле энергоресурсами и 
отказ от анонимного спонсирования соседских экономик. Не поддерживаю экономию на адресной экономической помощи 
странам  СНГ,  копеечные  расходы  на  поддержание  нашего  языка  и  культуры  за  рубежом,  фактическое  безразличие 
соответствующих министерств и ведомств, российского телевидения к борьбе за русское образование в странах СНГ и 
Восточной Европы, за сохранение и развитие общего информационного пространства. Не понимаю, почему американский 
конгресс в состоянии принять закон, ассигнующий средства на весьма сомнительное «стремление Украины в НАТО», а 
наша законодательная  и  исполнительная  власть  после  «оранжевой  революции»  свернула  всякие  попытки  будоражить 
политическую и экономическую элиту Украины пряником Единого экономического пространства. 

В контексте такого подхода и моё отношение к обиде, как явлению совместной жизни  народов и государств. Денис 
Драгунский  списывает  всякие  наши обиды на  прежних  соратников  и  союзников  за  неконструктивизм.  Мне  кажется,  он 
серьезнейшим  образом  ошибается  в  психологии  международных  отношений.  Не  приходится  спорить  с  Оруэллом, 
доказавшим, что только тот, кто дает картину прошлого, в конечном счете формирует перспективу будущего. Отказаться 
полностью от обид на то, что мы вправе считать неблагодарностью, отступничеством, а тем более предательством истории 
наших взаимоотношений, - значит расписаться в своем безразличии к прошлому, а значит и будущему. Закоснеть в обидах 
– другая непозволительная крайность. 

«Какие  вы,  русские,  дураки  –  такой  предательский  народ  освобождаете»,-  будто  бы  сказал  плененный 
«Плевненский лев» Осман-паша возвратившему ему за храбрость оружие Александру  II,  освободителю болгар. Совсем 
забыть  его  слова  –  значит  поощрить  отказ  от  совести  и  памяти  у  наших  братьев-славян,  дважды в  мировых  войнах 
выступавших не на стороне России, собиравшихся вступить в СССР и вступивших в НАТО. Полностью исходить в своем 
отношении к болгарам из этой филиппики – добровольно отказаться от претензии на особые взаимные чувства, которые 
одни только и являются надеждой на будущее за горизонтом сегодняшней мировой конъюнктуры.

Мы, как и другие, имеем право на обиду не по всякому поводу и не всяким образом. Имели ли мы в России 
законное право обидеться на власти Эстонии за надругательство над памятью войны и Бронзовым солдатом? Безусловно, 
ибо было задето гораздо большее, чем любой практический, суетный интерес – основы нашего самосознания. Как мы 
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отреагировали? Неумно. Вместо погонь за автомобилем эстонского посла вся Москва должна была бы выйти и молча 
пройти по улицам. В Европе бы прикусили язык, прежде чем ерничать в следующий раз по нашему поводу. 

Лучшие умы России не были склонны к самообольщению. «Не будет у России, и никогда еще не было, таких 
ненавистников, завистников, клеветников и даже явных врагов, как все эти славянские племена, чуть только их Россия 
освободит, а Европа согласится признать их освобожденными! Начнут они непременно с того, что внутри себя, если не 
прямо вслух, объявят себе и убедят себя в том, что России они не обязаны не малейшею благодарностью… они будут 
заискивать перед европейскими государствами, будут клеветать на Россию, сплетничать на нее и интриговать против нее. 
Особенно приятно будет для освобожденных славян высказывать и трубить на весь свет, что они племена образованные, 
способные к самой высшей европейской культуре, тогда как  Россия – страна варварская,  мрачный северный колосс… 
гонитель  и  ненавистник  европейской  цивилизации».  Это  предупреждения  Федора  Михайловича  Достоевского,  не 
сомневавшегося, однако, в особом славянском предназначении. Разве разговор о славянском союзе России, Белоруссии и 
Украины, склонных пообижаться друг на друга, лишен сегодня для нас всякого прагматического смысла?

Чтобы быть эффективной, активная внешняя политика России не должна быть бесстрастной и неэмоциональной. 
Без эмоций, как известно, дети не рождаются. Даже подкидыши. 

Константин Затулин,
депутат Государственной Думы РФ,

директор Института стран СНГ
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РОССИЯ НА УКРАИНЕ: К ВОПРОСУ О ПЕРСОНАХ
Комментарий Института стран СНГ

2.08.2007
Опубликованный ИА «Новый Регион» рейтинг  самых влиятельных персон в  российско-украинских отношениях 

вызывает двойственное впечатление, как смесь французского с нижегородским. С одной стороны, налицо претензия на 
объективность и «надпартийность», с другой, ясно ведь,  что исследование было проведено так назваемым Российско-
украинским информационным центром, которому мы не можем полностью доверять. Этот центр создан с подачи господ 
Рогозина и Белковского, и было бы странным брать на веру незаинтересованность его оценок, как и чистоплотность его 
инициаторов в делах, связанных с Украиной.

В данном случае речь идет о попытке путем «рейтингования»  всем известных персон застолбить за собой в 
политсообществе России и Украины функцию общественного рецензента и оценщика. Что-то вроде Паркера в виноделии. 
Но собственный интерес вылезает – недаром Немцов объявлен «самым объективным», а Бабаков – чуть ли не самым 
влиятельным. При всем к ним уважении смешно было бы в это верить.

Российско-Украинский Информационный Центр обнародовал свой 
рейтинг  самых значимых российских политиков в Украине

26.07.2007
Выбраны 3 критерия для оценки - активность, объективность, влиятельность.Опрошено  более 1.000 респондентов 

– украинских журналистов и политических экспертов.
Результаты опроса:

1.  Кто  из  российских  политических  деятелей  является  самым  активным  в  российско-украинских 
отношениях?
1. Черномырдин Виктор Степанович 910
2. Затулин Константин Федорович 820
3. Жириновский Владимир Вольфович 657
4. Немцов Борис Ефимович 565
5. Лебедев Александр Евгеньевич
6. Грызлов Борис Вячеславович
7. Зюганов Геннадий Андреевич 378
8. Бабаков Александр Михайлович 344
9. Иванов Сергей Борисович 324
10. Медведев Дмитрий Анатольевич 266
Другие варианты :
11. Путин Владимир Владимирович
12. Лужков Юрий Михайлович
13. Патрушев Николай Платонович 

2.  Кто  из  российских  политических  деятелей  является  самым  объективным  в  российско-украинских 
отношений?
1. Немцов Борис Ефимович 627
2. Черномырдин Виктор Степанович 614
3. Бабаков Александр Михайлович 422
4. Жириновский Владимир Вольфович 401
5. Грызлов Борис Вячеславович 381
6. Иванов Сергей Борисович 337
7. Лебедев Александр Евгеньевич 285
8. Зюганов Геннадий Андреевич 290
9. Медведев Дмитрий Анатольевич 240
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10. Затулин Константин Федорович 225
Другие варианты :
11. Путин Владимир Владимирович
12. Патрушев Николай Платонович
13. Явлинский Григорий Алексеевич
14. Каспаров Гарри Кимович 

3.  Кто  из  российских  политических  деятелей  является  самым  влиятельным  в  российско-украинских 
отношений?
1. Черномырдин Виктор Степанович 918
2. Бабаков Александр Михайлович 663
3. Медведев Дмитрий Анатольевич 540
4. Грызлов Борис Вячеславович 525
5. Иванов Сергей Борисович 475
6. Жириновский Владимир Вольфович 367
7. Лебедев Александр Евгеньевич 243
8. Немцов Борис Ефимович 227
9. Зюганов Геннадий Андреевич 216
10. Затулин Константин Федорович 203
Другие варианты :
11. Путин Владимир Владимирович

Названы самые влиятельные фигуры в российско-украинских 
отношениях

26.07.07, «Новый Регион – Москва»
Киев, Июль 26 (Новый Регион, Михаил Рябов) – Посол России на Украине Виктор Черномырдин признан самой 

влиятельной фигурой из российских политиков в межгосударственных отношениях двух стран. Соответствующий результат 
опроса украинских экспертов представил сегодня в Киеве Российско-украинский информационный центр.

Согласно  результатам  опроса,  Черномырдин  занимает  лидирующую  позицию  в  рейтинге  самых  влиятельных 
политиков  в  российско-украинских  отношениях.  Вторую  строчку  занимает  один  из  лидеров  «Справедливой  России» 
Александр Бабаков, имеющий бизнес-интересы на Украине. Третьим в списке влиятельных политиков следует российский 
вице-премьер Дмитрий Медведев.

Украинские эксперты также назвали самого объективного, по их мнению, российского политика, им стал Борис 
Немцов.

В то же время, вице-спикер Госдумы Владимир Жириновский наряду с Черномырдиным и депутатом Константином 
Затулиным попал в тройку самых активных российских политиков в российско-украинских отношениях.

«Мы специально не включили в рейтинг Владимира Путина, сочтя его своеобразным Буддой. Как известно, с точки 
зрения буддизма, Будда есть в каждом из нас. Исходя из этого, в каждом из российских политиков есть частичка Путина», –  
пояснил один из авторов опроса социальный психолог Олег Покальчук.

«Виктор  Черномырдин  в  хороших  отношениях  со  всеми  главными  фигурами  украинского  бизнеса.  Ни  один 
российский посол на Украине не имел таких связей. Черномырдин сохраняет хорошие отношения даже с представителями 
враждующих лагерей», – так пояснил победу Черномырдина в рейтинге украинский политолог Владимир Фесенко.

«Нам повезло, что на Украину приехал Черномырдин, который всегда ставил политику на второе место после 
экономики. Мог бы ведь приехать и какой-нибудь агент ФСБ, который бы всех тут вербовал», – говорит другой украинский 
политолог Виктор Небоженко.

В  то  же  время,  заместитель  главного  редактора  российской  газеты  «Завтра»  Владимир  Бондаренко  выразил 
удивление, почему украинские эксперты назвали самым объективным российским политиком Бориса Немцова, бывшего 
советника президента Виктора Ющенко.

«Немцов – это фигура, сопоставимая с Жириновским, но только с другой стороны», – считает Бондаренко.
С ним согласен и украинский политолог Дмитрий Выдрин.
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«Немцов – это человек, который критикует власть в своей стране, но всегда предпочитает дружить с властью в 
других странах. Так было на Украине – когда Тимошенко была премьером, он целовал ей руку, а потом, когда она ушла в 
отставку, Немцов называл Тимошенко угрозой для Украины», – напоминает Выдрин.

«На  примере  Немцова  я  также  понял  отличие  украинских  политиков  от  российских.  Когда  приглашают  на 
конференцию,  украинский  политик  приезжает  в  гостиницу  один,  без  жены,  потому  что  у  нас  еще существует  какой-то 
комплекс стыда. А российский политик приедет и с женой, и с тещей, и с детьми», – говорит эксперт. 

В то же время, глава Русской общины Украины Константин Шуров вообще не согласился с результатами опроса 
украинских экспертов:

О моде и персонах Grata 

31.07.07, 24.ua
Автор Олег Бондаренко, исполнительный директор Российско-украинского информационного центра, Киев
Тема  «персон  нон-грата»  в  последнее  время  была,  пожалуй,  самой  болезненной  в  украинско-российских 

отношениях. Бесконечный обмен «любезностями» в виде отсылаемых обратно граждан не мог не отразиться на восприятии 
нашими  народами  друг  друга.  Для  нормализации  отношений  очень  сильно  не  хватало  позитивных  информационных 
поводов, наблюдался явный дефицит «персон грата», которые способствуют развитию адекватного диалога между нашими 
странами.

Мы  решились  провести  исследование  среди  политикума  и  медиасообщества  на  тему  «10  самых  значимых 
российских политиков в Украине». Получили более тысячи анкет. Поздравили российского посла Виктора Черномырдина с 
безоговорочной  победой,  изумились  первому  месту  экс-советника  президента  Ющенко  Бориса  Немцова  в  номинации 
«объективность». В нашем списке оказались, в том числе, деятели, бывшие не так давно «персонами нон грата» – в России 
не так много политиков, которые занимаются отношениями Киева и Москвы, что еще раз подтверждает неоправданность 
многих обвинений в адрес России в желании «держать под колпаком» соседнюю страну.

Мы  определили  три  критерия  для  оценки  «персон  Grata»  российских  политиков  в  Украине:  активность, 
объективность,  влиятельность.  Единственная  политическая  фигура,  которая  победила  по  сумме  баллов  по  всем  3 
критериям (активность, объективность, влиятельность) – это Виктор Черномырдин. Среди собственных вариантов, которые 
называли эксперты, лидер – Владимир Путин. Но мы намеренно исключили его из рейтингового подсчета, потому что это 
первое  лицо  государства,  которое  по  определению  является  «персоной  грата».  Заслуживает  внимание  обратная 
зависимость в категории «активность» и «объективность» некоторых политиков. Так экс-«нон грата», депутат Константин 
Затулин, занявший второе место в категории «активность», по остальным показателям (объективность и влиятельность) 
остался на последнем месте. В то время как глава фракции «Справедливая Россия» в российском парламенте Александр 
Бабаков вместе с первым вице-премьером Дмитрием Медведевым, занявшие последние места в категории «активность», 
получили второе и третье, соответственно, в номинации «влиятельность».

К сожалению, последнее время «немодно» быть позитивно настроенным к Москве в Украине, равно как и искать 
позитив из России в Киеве. Коллеги падки на «горячие» факты, как правило, со скандальным оттенком, которые только 
мешают  диалогу  между  странами.  Перебороть  эту  «моду»  –  задача  новых  политиков,  объективно  понимающих,  что 
недопустимо зарабатывать политические дивиденды на ссоре двух народов. И ответственное журналистское сообщество 
должно им в этом помочь. 

Политики комментируют рейтинг самых влиятельных персон в 
российско-украинских отношениях

31.07.07 , «Новый Регион – Москва»

Москва,  Июль  31  (Новый  Регион,  Елена  Фролова)  –  Политики  продолжают  комментировать  рейтинг  самых 
влиятельных  фигур  в  российско-украинских  отношениях,  представленный  на  минувшей  неделе  в  Киеве  Российско-
украинским информационным центром.

Согласно  опросу  экспертов  лидирующую  позицию  в  этом  списке  занимает  посол  России  на  Украине  Виктор 
Черномырдин. На втором месте один из лидеров «Справедливой России» Александр Бабаков, на третьем – российский 
вице-премьер Дмитрий Медведев.
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В то же время вице-спикер Госдумы Владимир Жириновский наряду с  Черномырдиным и депутатом Госдумы 
Константином  Затулиным  попал  в  тройку  самых  активных  российских  политиков  в  российско-украинских  отношениях. 
Украинские эксперты также назвали самого объективного, по их мнению, российского политика. Им стал Борис Немцов.

Комментируя эти данные, в интервью «Новому Региону» лидер фракции «Справедливая Россия» – «Родина» в 
Госдуме Александр Бабаков, отметил, что ему «не очень верится в точность тех мест, которые показал этот рейтинг».

«Я думаю, рейтинг не совсем соответствует истине, в нем есть очень большая доля субъективизма. К своему 
второму  месту  в  нем  я  отношусь  очень  скромно.  Собственный  рейтинг  по  этой  теме  я  не  составлял,  однако  самым 
влиятельным политиком, по моему мнению,  в российско-украинских отношениях является президент РФ. А кто же еще 
может быть?», – сказал Александр Бабаков.

Экс-советник президента Украины Виктора Ющенко Борис Немцов солидарен с Александром Бабаковым в том, 
что первое место в рейтинге должно принадлежать Путину. «Во взаимоотношениях России и Украины ни один важный 
вопрос без участия Путина не решается», – пояснил он. Но в целом рейтинг политику понравился. 

По  словам  Немцова,  он  «очень  рад»,  что  украинские  эксперты  назвали  его  самым  объективным российским 
политиком. «Оценивать себя сам может только самолюбивый человек, нормальный человек смотрит на себя так, как его 
оценивают другие. Да, я стараюсь быть объективным – это правда. Кроме того, я как человек свободный, могу позволить 
себе такую роскошь, как объективность», – сообщил Немцов.

© 2007, «Новый Регион – Москва»
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ СПОРТИВНАЯ АКЦИЯ ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ

«Большая бескозырка - 007» в Севастополе – черноморский фасон 
российской «Большой шляпы»

01.08.2007, Пресс-служба Института стран СНГ

27–28  июля  2007  г.  накануне  Дня  Военно-Морского  флота  России,  в 
Севастополе  прошел  89-й  с  момента  учреждения  российский  любительский 
теннисный турнир «Большая Шляпа». Этот турнир уже во второй раз в преддверие 
главного морского праздника России в Севастополе организует Институт стран СНГ, 
Спорткомитет Черноморского флота РФ, а также теннисный клуб «Большая Шляпа» 
и журнал «Теннис+».

В этот  раз на кортах Севастополя в  бескомпромиссной борьбе сошлись 
политики  и  офицеры,  предприниматели  и  народные  артисты,  космонавты  и 
дипломаты:  депутат  Государственной  Думы,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин  Затулин,  дважды  Герой  Советского  Союза,  летчик-космонавт  СССР 
Александр  Иванченков,  Народный  артист  России  Александр  Пашутин, 
Чрезвычайный и Полномочный посол,  бывший Министр  по делам СНГ Анатолий 
Адамишин и  другие.  Участие  приняли  теннисные  пары из  Москвы,  Севастополя, 
Ялты,  Сочи,  Тольятти,  Харькова  и  других  городов  России  и  Украины.
Организаторы турнира не ограничились играми в своем кругу – гость турнира – вице-
президент  Федерации  тенниса  России  (ФТР)  Владимир  Лазарев  –  провел  для 
начинающих теннисистов и детей военнослужащих Черноморского флота авторский 
мастер-класс – специальное занятие для обучения премудростям теннисного искусства. 

Несмотря на разный возраст собравшихся, боролись за каждый мяч, за каждый гейм. Дополнительной гарантией 
тому, что ни спортивные травмы, ни стоявшая в Севастополе жара не скажутся на спортивной форме соревнующихся, было 
не только постоянное присутствие бригады медиков по соседству с теннисным кортом, но и участие в сетке турнира двух 
светил  отечественной  медицины  –  главного  врача  Российской  детской  клинической  больницы  Николая  Ваганова  и 
руководителя Московского центра здоровья Игоря Медведева. 

Победителями Межпланетного теннисного турнира «Большая бескозырка-007» в Севастополе стала спортивная 
пара представителей ЦСКА – Владимир Лукашов – полковник, Председатель спортивного Комитета Министерства обороны 
Российской Федерации и Олег Васильев. В финале они выиграли у смешанной московско-ялтинской пары Игорь Габестро – 
Дмитрий Карнаух, занявших второе место. Организатор турнира – депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин, 
который в прошлом году не смог принять в нем участие, в этот раз занял третье место в паре с Алхазом Сангулия. Свои 
победы, как и участие в турнире вообще теннисисты-любители посвятили очередному Дню Военно-Морского флота России, 
в праздновании которого 29 июля все они приняли живое участие. 

«День Военно-Морского флота России, когда внимание россиян приковано к людям в морской форме, мы считали 
своим долгом провести среди моряков Черноморского флота и жителей города-героя Севастополя. Город и флот, который 
создал этот город, неразделимы. Самым мирным образом, при помощи теннисного турнира, мы хотели бы лишний раз дать 
знать, что вся Россия помнит и любит свой Черноморский флот и русский город Севастополь», – подчеркнул Константин 
Затулин.

Теннисный  турнир  «Большая  бескозырка-007»  в  Севастополе  выражает  благодарность  за  помощь  в  его 
подготовке  и  проведении  Спорткомитету  Черноморского  флота  РФ  и  лично  капитану  I  ранга  Александру  Ильину  и 
полковнику  Владимиру  Весёлкину,  Севастопольскому  представительству  Института  стран  СНГ  и  лично  Владимиру 
Соловьеву  и  Александру  Кочеткову,  Верховному  Совету  Автономной  Республики  Крым  и  лично  первому  заместителю 
председателя Верховного Совета Сергею Цекову, члену Президиума Верховного Совета Автономной Республики Крым 
Олегу Родивилову, Севастопольскому городскому Совету народных депутатов и лично Председателю Совета Владимиру 
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Саратову, первому заместителю Председателя Петру Кудряшову, заместителю Командующего Черноморским флотом РФ, 
вице-адмиралу  Василию  Кондакову,  первому  заместителю  Председателя  Комитета  ГД  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Ахмеду  Билалову,  руководителю  Департамента  транспорта  г.  Москвы  Леониду  Липсицу,  группе 
компаний «Триумвират» и лично Игорю Габестро, ООО «Югтехкомплектсбыт» (Ростов) и лично Алексею Кириллову.

 
                    Сергей Цеков и Константин Затулин

Сергей Грибуш
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Сергей Иванов и Александр Пашутин

 
                  К. Затулин и Василий Кондаков
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                        Вечеслав Хачмамук                                                      Александр Иванченков
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                                   К. Затулин                                                                 Профессор Янко

                                                                        Владимир Лукашов

                                                                        Владимир Лазарев

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

47



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 

К. Затулин
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                                                                                В. Лукашов

В. Лукашов и Олег Васильев
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                                                                       Владимир Солонцов

                                                                              А. Иванченков
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                                                                         Анатолий Адамишин

                                                                             “Usual suspects”
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                                                            Генконсул РФ в Крыму А. Николаев

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

52



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

53



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К. Затулин и Эдуард Субоч
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 ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Праздник в Мордовии

  "Молодежь Эстонии", 
http://w

ww.mole
s.ee/

19  июля   в  столице  Мордовии  Саранске   открылся 
Международный  финноугорский  фестиваль.  В  торжественном 
открытии  участвовали  президент  России  Владимир  Путин 
вместе с президентом Финляндии Тарьей Халонен и премьер-
министром Венгрии Ференцом Дюрчанем.

Президент  РФ  Владимир  Путин  считает,  что  в 
вопросах  придания статуса государственного тому или  иному 
языку  нужно  исходить  исключительно  из  интересов  простых 
граждан.

«Что касается статуса языка, нам нужно относиться к 
этому творчески, никаких политических преград здесь нет и быть не может», -  сказал В. Путин на встрече в четверг в 
Саранске с представителями Международного консультативного комитета и Ассоциации финноугорских народов.

Как  подчеркнул  В.  Путин,  «при  решении  вопросов  статуса  языка  мы  не  должны  создать  ситуацию,  которая 
существует в Европе». «У нас это будет гораздо хуже и приведет к хаосу, когда рядовой гражданин не сможет пользоваться 
никаким документооборотом и не сможет общаться с представителями органов госвласти», - заявил президент РФ.

Вместе с тем В. Путин согласился с тем, что о вопросах статуса языков в стране «можно и нужно говорить, но 
подойти к этому нужно с умом, чтобы не ухудшать ситуацию для рядовых граждан».

В. Путин также добавил, «чтобы всем было понятно - у нас финноугорская группа составляет всего 2% населения 
страны, а всего в России проживает 160, а некоторые специалисты считают - до 200 народов и национальностей».

В. Путин подчеркнул, что все аспекты поддержки угрофинских народов, которые обсуждаются в ходе мероприятий 
в Саранске, «будут использоваться государством как руководство к действию».

Среди  таких  мер  президент  выделил  использование  национальных  языков  в  СМИ,  создание  национальных 
средств массовой информации,  развитие двуязычия,  а  также поддержку тех авторов,  которые пишут на национальных 
языках.

Со своей стороны, премьер-министр Венгрии Ференц Дюрчань, отвечая на выступление президента РФ, заверил, 
что «если Россия присоединится к ЕС, мы будем очень заботиться о статусе русского языка в рамках Евросоюза».

Финский президент Тарья Халонен в  четверг  выступила в  защиту права каждого человека говорить на своем 
родном языке, передает агентство STT.

На открытии финноугорского фестиваля в Саранске в России Халонен сказала, что право пользоваться родным 
языком является правом человека. Президент Финляндии подчеркнула, что разнообразие культурных и языковых традиций 
является богатством каждого общества.

По словам Халонен, язык и культурное наследие следует не только изучать в школе, но и сохранять дома.
На территории России проживает 2,687 миллиона человек, принадлежащих к финноугорским этносам. В России 

финноугорские народы проживают в Карелии, Коми, Марий Эл, Мордовии, Удмуртии. В этом году уже прошли несколько 
крупных мероприятий,  в  том числе межрегиональный форум «Финноугорский  этнокультурный проект» в  Йошкар-Оле и 
Международная научная конференция финноугорских студентов в Саранске. 
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Москва и соотечественники
Международная летняя школа русского языка

http://www.rdu.org.ua/, Русская правда,   
          Международная  летняя  школа  русского  языка,  работающая  в  детском санаторно-оздоровительном 

комплексе «Московия» (деревня Пешки Солнечногорского района Московской области),  принимает детей из стран СНГ, 
Балтии  и  государств  дальнего  зарубежья  с  9  по  28  июля.  Эта,  ставшая  уже  традиционной  акция,  проводится 
Правительством  Москвы  в  целях  расширения  международного  сотрудничества  в  сфере  образования  и  в  связи  с 
проведением в 2007 году Года русского языка. В лагерь круглогодичного действия, расположенный в 45 км от Москвы, в 
Верхне-Клязьминском лесничестве, на берегу реки Клязьмы съезжается около 320 школьников. Оргкомитет по организации 
Международной летней школы русского языка возглавляет первый заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы 
Л.И.Швецова и руководитель Департамента образования города Москвы Л.П.Кезина.

Школьники из Приднестровья получают аттестаты российского образца

24.07.2007, http://www.russkie.org/, 
 25 приднестровских выпускников в этом году получили два аттестата: российский и приднестровский. Это стало 

возможным  благодаря  программе  дистанционного  обучения  «Московский  аттестат»,  которая  работает  по  инициативе 
комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом при  поддержке  мэрии Москвы.  Согласно  программе,  школьники  из 
Приднестровья  получают  аттестаты  российского  образца,  не  выезжая  за  пределы республики  и  обучаясь  в  Открытой 
русской школе, действующей при Тираспольском теоретическом лицее №1. Как рассказал заместитель директора по науке 
теоретического  лицея  Максим Осмоловский,  «школьник  получает  по  Интернету  учебные  пособия  и  задания  и  тем  же 
способом отсылает их в выполненном виде, а в конце года он уже сам едет в Москву и сдаёт выпускные экзамены. Это дает 
ему возможность считать себя наполовину студентом российского вуза».По словам Осмоловского, в следующем году стать 
студентами российских вузов выпускникам открытой русской школы будет проще: в конце учебного года старшеклассники 
сдадут  единые  госэкзамены  по  русскому  языку  и  алгебре.  Другим  нововведением  станет  профильное  дистанционное 
образование. 

Программа  дистанционного  обучения  «Московский  аттестат»,  разработанная  в  2002  году,  позволяет 
старшеклассникам русских школ стран СНГ и Балтии получить полное среднее образование в соответствии с российскими 
образовательными стандартами, что упрощает поступление в ведущие российские вузы. 

Государство и диаспора
Предвыборная ситуация в Казахстане и русские организации республики

Андрей Грозин, зав. отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ. 15.07.2007.

Парламентские выборы в Казахстане состоятся 18 августа. Можно с большим основанием говорить о том, что они 
не принесут никаких неожиданностей.

Предвыборная гонка не будет интересной, во-первых, из-за меньшего количества участников. Во-вторых, из-за 
неудачно выбранного сезона проведения выборов, поскольку основная часть избирателей либо в отпусках и на каникулах, 
либо изначально не собирается принимать участия в голосовании.

Это было сделано, безусловно, намеренно, чтобы автоматически сократить электоральное поле.
Рассчитывать на прорыв политической оппозиции не следует. Различия могут быть только в оценках того, сколько 

наберут  три  доминирующие  партии:  партия  власти  «Нур  Отан»,  партия  «Ак  Жол»  и  Общенациональная  социал-
демократическая партия (ОСДП). 

Безусловным  лидером  кампании  является  «партия  власти»  «Нур  Отан».  Согласно  наиболее  умеренным 
прогнозам, партия получит около 70%. Однако поскольку главой партии стал президент Нурсултан Назарбаев, то 70% для 
правящей  партии  может  быть  признано  «несолидным».  Поэтому  вполне  возможно  повторение  сценария  последних 
президентских выборов, когда Назарбаев «набрал» 91%.
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4 июня  глава  государства Нурсултан Назарбаев возглавил Народно-демократическую партию "Нур Отан".  Его 
первым заместителем стал  Бакытжан Жумагулов,  двумя  другими замами -  Кайрат  Келимбетов  и  Сергей  Громов.  Они 
сменили на этих постах Александра Павлова и Даригу Назарбаеву.

После  этого  шага  партия  "Нур  Отан"  не  сможет  не  набрать  заявленное  подавляющее  большинство  голосов 
избирателей. Таким образом, на равных конкурировать с "Нур Отаном" за места в парламенте стало делом практически 
невыполнимым, поскольку решение президента перевело предвыборную борьбу в плоскость противостояния не программ и 
партийных списков, а лидеров партий с президентом.

Понятно, что на партию власти будет работать административный ресурс. Но это не значит, что в Казахстане 
сильны протестные  настроения,  которые  могли  бы  проявить  себя  на  выборах.  Казахское  общество  является  калькой 
российского и в  социальном,  и  в  экономическом плане,  и  по степени вовлеченности в  политический процесс.  Степень 
информированности о внутриполитической ситуации еще ниже, чем в России.

Объясняется  это  массой  причин.  В  Казахстане  население  меньше  охвачено  информационным  полем.  Здесь 
Казахстан заметно уступает России. Степень отчужденности большей части казахстанцев от политики велика.

После снятия избирательного порога вопрос массового привлечения избирателей на выборы перед властью не 
стоит. Выборы состоятся в любом случае.

Кроме  того,  подавляющее  большинство  одобряет  курс  президента.  Основная  причина  –  зримое  улучшение 
материального благосостояния. Казахстанцы очевидно стали жить лучше своих соседей. Для большинства крупных городов 
гастарбайтеры из соседних стран не редкость. Население опасается резких перемен, полагая, что смена лидера, появление 
новых партий и центров сил может нарушить стабильность, что в глазах большинства населения (и казахов, и русских) 
чревато повторением «киргизского сценария».

Поскольку в основе деятельности "Нур Отан" лежат существующие госпрограммы социально-экономического и 
политического развития и тезисы, уже озвученные главой государства, партия в ходе кампании будет в очередной раз 
транслировать общественности слова президента. Тем более что партия сильно к нему привязана, поэтому сделает ставку 
на традиционные "фишки": экономический рост, политическую и межнациональную стабильность, увеличение расходов на 
социальные нужды.

В Казахстане происходит явное сращение партии и высшее бюрократии. После снятия ограничения на вступление 
чиновников в партию наблюдается массовое вхождение высокопоставленных чиновников в «Нур Отан», в партию вступили 
глава президентской администрации, ряд министров и др.

Все это аргументы в пользу того, что «Нур Отан» победит. Причем специфика избирательной системы Казахстана, 
особенно в регионах такова, что партии «пририсуют» примерно 10-15%. Если это не учитывать, то реальная поддержка 
партии «Нур Отан» варьируется в пределах 60-65%.

На  преодоление  барьера  в  7%,  необходимого  для  прохождения  в  парламент,  могут  рассчитывать  социал-
демократы (ОСДП), слившиеся с партией «Настоящий Ак Жол». На это же может рассчитывать и сам «Ак Жол». Обе партии 
относят к умеренной оппозиции. Она не радикальная, поскольку такая оппозиция в Казахстане не имеет регистрации. 

Эти  две  политические  силы  будут  играть  на  одном  электоральном  поле.  В  какой-то  степени  им  придется 
поработать над привлечением части голосов от коммунистов. Поэтому придется распылиться на группы «новых бедных», 
ничего не получивших от реформ, и на крайне малочисленный средний класс. Поэтому ставка будет делаться на широкий 
охват  социальных  групп,  начиная  от  проблемы  распределения  нефтяных  доходов  и  заканчивая  проблемой  развития 
государственного (казахского) языка.

Социал-демократы при  этом будут  опираться на  развитую региональную сеть,  созданную еще под участие  в 
президентских  выборах  считавшегося  единым  кандидатом  от  оппозиционеров  Жармахана  Туякбая.  Причем  ОСДП,  в 
отличие от «Ак Жола», позволяет себе критиковать президента.

У ОСДП есть еще один плюс: незарегистрированная радикально оппозициолнная партия "Алга!" призвала своих 
членов оказать поддержку ОСДП всеми возможными средствами. Это означает, что электоральную группу ОСДП пополнит 
электорат партии "Алга!" – преимущественно протестный слой населения, критично относящийся к власти.

Однако c обеими партиями власть, при желании, легко может договориться. «Ак Жол» вообще является карманной 
оппозицией.  Недавние  личные встречи  Туякбая  с  президентом также  позволяют  предположить,  что  социал-демократы 
получили некие гарантии.

Если в сумме оппозиция получит 10-15%, это можно будет считать ее большим успехом. Набрать больше вряд ли 
дадут, так как власть не заинтересована в образовании фракции оппозиционеров. Таким парламентом было бы сложнее 
управлять.
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Таким  образом,  в  результате  парламентских  выборов  произойдет  дальнейшее  укрепление  вертикали  власти. 
Никаких новых конфигураций в элитах после выборов не произойдет. Понятно, что группировка Рахата Алиева и Дариги 
Назарбаевой переживает не лучшие времена. Но влияние этой группы стабильно снижается с 2001 года. Одни группы 
казахской  элиты  уходят  –  другие  приходят.  Эти  процессы  идут  постоянно.  Сейчас,  например,  складывается  новая 
группировка вокруг главы президентской администрации Адильбека Джаксыбекова.

Выборы  закрепят  созданную  ранее  управленческую  модель.  При  этом  Казахстан  предпринимает  шаги  для 
придания модели черт,  ориентированных на «внешнего потребителя»,  чтобы иметь более благоприятный образ, чем у 
соседей. Роль парламента действительно повысится. По крайней мере, премьер и правительство будут формироваться по 
согласованию с парламентом.

В  целом,  если  учесть,  что  результат  выборов  легко  прогнозируем,  не  интересен  сам  процесс.  Фактически 
отсутствует стимул продвигать политтехнологические интересы и методы работы.

На этом фоне, неказахское население и его организации демонстрируют почти полное равнодушие к предстоящим 
выборам, поскольку в положении русского и русскоязычного населения эти выборы принципиально ничего изменить не 
могут.

В  90-е  годы  прошлого  века  Казахстан  покинули  почти  4  млн.  неказахов  (в  основном  –  русских).  Сейчас,  в 
республиканских  СМИ вопросы национальной  политики  в  основном освещаются  с  целью угодить  стремлению властей 
представить Казахстан мировому сообществу в образе своеобразного «островка стабильности», оазиса благополучия и 
процветания в Центральной Азии.

Однако реальность все чаще говорит об обратном.  За последнее время в результате убийств оппозиционных 
политиков,  целенаправленного  уничтожения  поселения  кришнаитов  и  принятия  жестких  поправок  к  закону  о  религии, 
столкновений в Шаныраке и Бакае, межэтнических «разборок» в Тенгизе, Карабатане, Шелеке, Казаткоме и Маловодном - 
стабильный Казахстан, скорее желаемое, чем действительное.

В  сфере  национальной  политики  власть  в  Казахстане  руководствуется  архаичными  подходами,  которые 
контрпродуктивны.  Целью  такой  стратегии  является  опасная  спекуляция  этой  темой  для  дезориентации  титульного 
населения,  чтобы  скрыть  от  него  правду  о  действительном  положении  дел  в  стране.  Таким  образом,  лицемерие  в 
идеологической жизни Казахстана дошло до такой степени, что лукаво подменяются основополагающие принципы оценки 
прошлой истории и на их основе делаются сомнительные выводы и заявки относительно будущего страны.

В связи с этим следует отметить, что среди экспертных кругов и населения наблюдается достаточно тревожное 
ожидания относительно сохранения единства в казахстанском обществе.

В славянском движении «Лад»,  например,  говорят о  снижении политического статуса русских в Казахстане.  К 
такому выводу они пришли в результате прочтения списков зарегистрированных кандидатов в депутаты Мажилиса.  На 
долю граждан со славянскими фамилиями приходится 13,7 процента. Практически, от одной выборной кампании к другой, 
количество депутатов, представляющих русскую часть населения, уменьшается примерно на 5-6 процентов.

Этноцентристская политика, проводимая властями, приводит к прогрессирующему снижению статуса славянских 
меньшинств в Казахстане.

Более того, практически накануне официального начала предвыборной кампании пресс-служба Минобразования 
Казахстана обнародовала предварительную аналитическую справку о предстоящем переводе казахской письменности на 
латинскую графику. По подсчетам экспертов, на переучивание людей понадобится 12-15 лет. В случае реализации этих 
планов русский язык может быть полностью вытеснен из официальной сферы и лишится даже сегодняшнего размытого и 
неконкретного статуса «языка межнационального общения».

Документ,  по  сути  дела,  является  обоснованием «необходимости»  перехода  казахского  языка  на  латиницу,  с 
инициативой которого выступил президент страны в октябре прошлого года.

"Опасения русскоязычного (включая и немалую часть казахов) населения, что русский язык будет вытеснен из 
Казахстана, носят преувеличенный характер", - говорится в справке. Там же отмечается, что латиница "привнесет новые 
элементы во взаимоотношения казахского и русского народов". Почему опасения преувеличены, о каких "новых элементах" 
идет речь, не уточняется.

Сами  русские  Казахстана  отнюдь  не  считают  свои  опасения  «необоснованными».  Агентство  «ЛадИнформ», 
представляющее славянское движение «Лад», распространило сообщение, в котором акцентируются издержки подобной 
языковой реформы.

Настораживают хотя бы некоторые приводимые цитаты из документа, подготовленного в недрах Минобразования 
Казахстана. В нем, в частности, безапелляционно говорится: «Кириллица как письменность казахского языка несет на себе 
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печать колониального прошлого Казахстана. Выбор кириллицы не был свободным выбором казахского народа, она была 
внедрена сверху тоталитарным государством».

«Колониальным прошлым» в Астане, очевидно, считают период нахождения Казахстана в составе СССР. Однако 
следует  напомнить  при  этом,  что  до  этого  «мрачного  периода»  казахи  представляли  из  себя  аморфное  объединение 
полудиких кочевых племен. Племена эти, даже не догадывались о том, что составляют собой «казахстанскую нацию».

«Уже сейчас конституционный статус русского языка в Казахстане существенно снижен, и сфера функционального 
его применения постоянно сужается», - констатирует ЛадИнформ. С внедрением же латиницы - так же как в Азербайджане, 
Узбекистане  и  Туркменистане  –  количество  носителей  русского  языка  в  республике  сократится  до  десятков  тысяч,  а 
оставшееся население в массе своей окажется полуграмотным».

Россия, в сегодняшней ситуации, конечно же, должна приложить все усилия для того, чтобы граждане Казахстана 
имели свободный доступ к информации на том языке и том алфавите, который они считают для себя наиболее удобным и 
привычным.

Этнократия в цифрах
http  ://  www  .  russians  .  kz  /2007/07/19/  jetnokratija  _  v  _  cifrakh  .  html  

ЛадИнформ
В Казахстане завершилась регистрация партийных списков. Семь партий (Народно-Демократическая партия "Нур 

Отан",  Общенациональная  социал-демократическая  партия,  Демократическая  партия  Казахстана  "АК  ЖОЛ", 
Коммунистическая  Народная  партия  Казахстана,  Партия  патриотов  Казахстана,  Казахстанская  социал-демократическая 
партия "Ауыл") сформировали списки своих кандидатов в парламент республики.

Всего по партийным спискам зарегистрировано 377 кандидатов в депутаты Мажилиса. Из них: 321 мужчина и 56 
женщин. Средний возраст кандидатов 55 лет. 364 зарегистрированных кандидата имеют высшее образование.

По  специальности:  87  -  инженеры;  75  -  юристы;  70  -  преподаватели;  60-  экономисты.
По роду занятий: 76 - работники коммерческих структур; 47 - экс-депутаты Мажилиса Парламента Республики Казахстан 
третьего созыва; 45 - работники государственных предприятий, учреждений, организаций; 41 - работники науки, культуры и 
образования; 21 - работники центральных органов и министерств, сообщает пресс-центр ЦИК.

Между тем, в казахстанской прессе ни слова не говориться о представленности в партийных списках второй по 
численности нации республики - русских. По нашим подсчётам, от общего количества зарегистрированных кандидатов (377) 
в депутаты Мажилиса на долю граждан со славянскими фамилиями приходится 13,7 %. Причём, от одних парламентских 
выборов до других количество депутатов, представляющих русскую часть населения Казахстана, снижается, примерно, на 
5-6%. 

И если раньше власти объясняли этот факт миграцией русских в Россию, то теперь этот аргумент выглядит явно 
несостоятельным, поскольку на протяжении последних лет, сколько-нибудь значительного оттока "некоренного" населения 
из  Казахстана  не  наблюдалось.  Таким  образом,  можно  констатировать  существенное  снижение  статуса  русского 
меньшинства в республике, видимой причиной которого является этноцентристская политика, последовательно проводимая 
казахстанскими властями.

Справка
По переписи 1989, из 16,2 млн человек казахи составляли 6,5 млн,  русские   6 млн. По последней переписи,  

проведенной в Казахстане в 1999, население уменьшилось до 14,95 млн человек, из которых казахи составляли почти 8  
млн человек, русские   около 4,5 млн человек.

В республике проживают представители более 120 национальностей. На 1 июля 2006 г. численность казахов  
составила 9 008,0 тыс. человек, или 58,9 %, русские   25,9 %. На долю других этносов и этнических групп приходится  
15,2 % населения страны.

ВикипедиЯ

Выборы в Казахстане. Политический брендинг и межнациональное согласие
М. Крамаренко, Казахстан

18 августа состоятся досрочные выборы в нижнюю палату Парламента Казахстана - Мажилис (включающий 107 
депутатов).  Поспешность  самороспуска  нижней  палаты,  депутаты  предыдущего  созыва  объяснили  примерно  так: 
необходимо было ускорить политические реформы в стране. Их основы были заложены ими в принятых ударными темпами 
поправках в Конституцию РК и другие законодательные акты, которые предложил Президент. 
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Изменение  системы  выборов  должно  повысить  роль  партий  в  политической  системе  общества,  сделав  их 
главными субъектами избирательного процесса. Согласно новым конституционным поправкам в Казахстане применяется в 
основном пропорциональная система, когда избиратель голосует не за конкретного кандидата, а за партию, предвыборная 
программа и платформа которой понравилась ему больше других.  Таким способом будет избрано 98 мажилисменов. 

Казахстанские средства массовой информации отмечают следующие особенности нынешних выборов: 
- в них участвуют меньшее количество партий - всего 7. Сказался законодательный запрет на создание партиями 

блоков,  а также фактор неожиданности проведения досрочных выборов; 
-  изменение  технологии  борьбы за электорат.  Если прежде политики  и политтехнологи «пиарили» отдельные 

личности, то теперь необходимо «раскручивать» бренд партии; 
-  впервые  часть  депутатов  избирается  по  квоте  от  Ассамблеи  Народа  Казахстана  (АНК):  9  человек  будут 

избираться членами АНК в  Мажилис и  6  будут  рекомендованы в Сенат  (верхнюю палату),  по  президентскому  списку, 
который  специально  для  этого  расширили.  Пожалуй,  это  действительно  ноу-хау  Казахстана.  По  крайней  мере,  на 
постсоветском пространстве  такого способа формирования Парламента нет не у кого. 

В  любом  многонациональном  обществе,  к  которому  относиться  и  Казахстан,  все  политические  и  социально-
экономические изменения,  так  или иначе,  оцениваются с  позиции разных этносов,  а также с точки зрения сохранения 
межнационального согласия. 

Несомненным  плюсом  политических  преобразований,  как  отмечают  некоторые  аналитики,  является  избрание 
части  депутатов  через  АНК,  так  как  это  гарантирует  при  любом  раскладе  хотя  бы  минимальное,  чуть  менее  10% 
представительство  разных  этносов  в  Парламенте  страны.  Однако  сама  система  АНК-выборов  в  законе  четко  «не 
прописана», что позволяет трактовать ее по-разному. Ряд правозащитников Казахстана, в частности Е. Жовтис, считают 
такую  процедуру  противоречащей  базовым  избирательным  принципам.  Конституционное  право  «избираться  и  быть 
избранными»  предполагает,  равенство  прав  граждан.  Но,  способ  формирования  нижней  палаты  через  АНК  нарушает 
принцип голосования «один человек - один голос», так как члены Ассамблеи, выходит, будут иметь возможность голосовать 
и за  партии и за тех, кто будет избираться от АНК. Другие граждане лишены такой возможности. Другим изъяном многие 
считают проблему легитимности АНК, состоящую из людей назначенных акимами областей. 

Это,  действительно,  существенные изъяны,  которые при желании и политической воле можно устранить.  Для 
этого необходимо легитимизировать саму Ассамблею, как коллегию выборщиков, а главное провести избрание каждого его 
члена в малые Ассамблеи на совместных  конференциях этнокультурных организаций и национально-культурных центров 
(НКЦ) соответствующих этносов в регионах. В конце концов, членов АНК можно лишить права голосования за политические 
партии, 200 человек не сделают погоды для любой из партий. 

Не  знаем,  что имели в  виду  реформаторы,  предлагая такой способ формирования Парламента,  но  по  факту 
получается, что во вновь избранном Парламенте депутатами будут представлены три группы интересов:  политические 
(депутаты от политических партий), этнокультурные (депутаты Мажилиса и Сената, избранные от АНК) и региональные 
(депутаты Сената, избираемые через маслихаты). 

По  казахстанскому  законодательству  запрещено  создание  политических  партий  на  национальной  и 
конфессиональной  основе.  Обычно,  это  ограничение  объясняется  тем,  что  появление  таких  партий  может  привести  к 
политическому  разделению  общества  по  этническому  или  религиозному  признаку,  а  это,  в  итоге,  приведет  к 
этноконфессиональным  конфликтам.  Учитывая  геополитическое  положение  Казахстана,  такой  конфликт  всегда  грозит 
территориальной  целостности  государства.  В  тоже  время  существование  различных  национальных  общественных 
объединений объективно указывает на наличие проблем в сфере межэтнических отношений в казахстанском обществе.   

Поэтому  введение  квоты  для  депутатов  от  АНК  один  из  нестандартных  путей  сохранения  и  развития 
межнационального  согласия,  при  котором  и  разнообразие  этносов  в  Парламенте  увеличивается,  и  управляемость 
проблемами повышается. 

В  условиях  начавшейся  предвыборной  кампании,  пожалуй,  самым  первым,  и  самым  главным  агитационным 
материалом стали предвыборные платформы партий и списки их кандидатов. Разумеется,  голосование в основном по 
национальному  признаку  ушло  вместе  с  90  годами  ХХ  века,  когда  межнациональные  отношения  были  наиболее 
напряженными,  но  в,  тоже  время,  представленность  в  каждой  партии  кандидатов  от  русскоязычных  этносов 
свидетельствует о многом. 

Кстати,  незадолго  до  выборов  в  нескольких  своих  выступления  президент  РК  Нурсултан Назарбаев  обращал 
внимание руководителей партий на то, что при формировании списков кандидатов необходимо учитывать национальный 
состав  населения  Казахстана.  Напомним,  что  только  русских  в  Казахстане  более  26%.  А  если  рассматривать  только 
электоральный возраст, то доля русских возрастает до 35- 40%. 
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О  том,  как  прислушались  к  Президенту   страны  разные  партии,  относительно,  например,  учета  доли 
русскоязычных в общем составе населения, показывает таблица, приведенная ниже. 

№/п Наименования партии Общее 
количество 
кандидатов 
(чел.)

Представлено 
русскоязычных
(чел.)      %

1. Нур-Отан 126 22        (17,46%)
2. Ак-жол 98 10        (10,2%)
3. ОСДП 80 15        (18,5%)
4. Ауыл 33 2          (6%)
5. КНПК 20 7          (35%)
6. Патриоты 11 1          (10%) 
7. Руханият 9 1          (11%)

Ее анализ показывает:
1. В каждой партии представлен хотя бы один представитель русского (славянских) этноса.
2. Наиболее интернациональный подход проявили три партии. Если считать по процентному соотношению то, их 

можно распределить следующим образом: на первом месте КНПК (Коммунистическая народная партия Казахстана) - 35%, 
на втором - ОСДП (Общенациональная социал-демократическая партия) - 18,5%, на третьем - «Нур-Отан» - 17,46%. А если 
считать  по  общему  количеству  кандидатов  от  этих  этносов,  заявленных  в  списках  партий,  то  получим  следующее 
распределение: на первом - «Нур-Отан» - 22 чел., на втором - ОСДП - 15 чел., и на третьем - КНПК - 7 чел. Новая система 
выборов  ставит  трудную  задачу  перед  национально-ориентированным  избирателем:  что  поддерживать?  Принципы 
представительства или реальную представленность. Голосуя за КНПК, поддерживаешь принципы, голосуя за «Нур-Отан» 
поддерживаешь возможность реального представительства;

3. В тройке аутсайдеров оказались три партии: Ауыл - 2 чел., Патриоты - 1 чел., Руханият - 1 чел. Исходя из этих  
данных, выясняется довольно грустная картина: среди селян, патриотов Казахстана, и сторонников духовного возрождения 
-  русских  почти  незамечено.  Естественно  это  не  так.  Такой  подход  к  комплектованию  списков  явно  не  рассчитан  на 
поддержку русскоязычного электората. 

Списки носят очевидный агитационный характер, представляющий тенденции отношения партии к тем или иным 
проблемам, в данном случае к национальному представительству. В тоже время пока избирателю предлагается голосовать 
за «кота в мешке», потому что голосующим гражданам не ясно кто конкретно пройдет в Мажилис Парламента. Вполне 
может оказаться, что по итогам выборов русских может быть представлено в процентном отношении  больше, чем заявлено 
в списке, а может быть и меньше. Если бы были представлены рейтинговые списки кандидатов, то была бы совершено 
другая ситуация. Тогда каждый избиратель знал бы, что, к примеру, от «Нур-Отана», набравшего допустим 60%, пройдут 
первые 62 кандидата из рейтингового  списка.   Может быть, такие списки и есть, но нам пока, а значит и широкой публике  
они неизвестны.

Вышедшие  на  предвыборную  прямую  шесть  из  семи  политических  партий,  за  исключением  «патриотов»,  не 
обошли стороной вопрос межэтнических отношений. Каждая из партий, в своей предвыборной платформе предложила свой 
вариант обеспечения межнационального согласия. 

Как совершенно справедливо отмечено в предвыборной платформе «Нур-Отана»: «правильная языковая политика 
-  основа  общественной  стабильности».  Однако,  к  сожалению,  в  предвыборной  платформе  этой  партии  проблема 
функционирования русского языка упомянута лишь однажды, в контексте упоминания культурного проекта «Триединство 
языков»: «Мы выступаем за триединую языковую политику, которая будет способствовать развитию казахского, русского и 
английского  языков».  Пожалуй,  политтехнологи  «Нур-Отана»  допустили  оплошность:  в  условиях  перевода 
делопроизводства на казахский язык не помешало бы для привлечения русскоязычного электората еще раз упомянуть о 
важности реального сохранения конституционного статуса русского языка.  Неужели это генеральная линия партии? (!) 
Такая неопределенность не добавит партии голосов. 

Две другие партии: КНПК и ОСДП, относительно статуса русского языка высказались более конкретно. Так, КНПК 
призывает к сохранению прежнего статуса русского языка, а ОСДП, посетовав, что казахский язык стал пасынком на своей 
исконной территории, в то же время ставят перед собой долговременную задачу по созданию условий для полноценного 
использования русского языка, который «сыграл несомненную роль в создании атмосферы межэтнического согласия».  

Остальные  партии,  призывая  к  развитию  государственного  языка,  вместе  с  тем  декларируют  равноправное 
развитие всех языков народа Казахстана, не выделяя отдельно проблему русского языка. 
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Некоторые партии высказались и по поводу национальной идентичности, которая в любом многонациональном 
государстве  является  серьезной  проблемой.  Нур-Отан призывает  к  формированию общеказахстанской  идентичности  и 
консолидации  всех  казахстанцев.  Близкая  к  этому  подходу  позиция  партии  «Патриотов»:  «Казахстан  -  для  всех 
казахстанцев!».  Контрастом  к  этому  является  положение  платформы  социал-демократов:  «Мы  будем  проводить 
выверенную  и  толерантную  национальную  политику,  которая  ускорит  становление  казахской  политической  нации  и 
объединит вокруг идеи процветания нашей общей Родины все этносы страны».  Невооруженным взглядом видно ярко-
выраженный казахский этноцентризм этой партии. 

Новая  избирательная  система  создает  новые  правила  игры  для  всех  участников  выборного  процесса.  Эти 
правила, на наш взгляд, во многом подчиняются законам рыночных отношений. Только предлагается здесь не товар, а 
набор  политических  целей,  и  предлагают  их  не  фирмы,  а  общенациональные  партии.  Поэтому  агитационно-
пропагандистская  деятельность  любой  партии  должна  строиться  по  принципам  создания  брендов  -  системы  средств, 
направленных на  формировании психологии  восприятия соответствующей торговой  марки,  в  данном случае партии.  И 
делаться это должно не с кондачка, а на основе серьезных маркетинговых (социологических) исследований, для того, чтобы 
представить такой набор политических целей, который отвечал бы чаяниям максимально большего количества населения. 
Но как видно из всего вышесказанного, некоторые партии слабо отразили надежды и проблемы русскоязычного населения, 
которые  не  противоречат,  а  наоборот  способствуют  укреплению  межнационального  согласия.  Попытка  обойти  эти 
проблемы может негативно сказаться на результатах, полученных партиями в ходе выборов. Тем более, что «призом» для 
победившей партии на настоящих выборах будет не только максимальное количество мест в Парламенте, но и объем 
бюджетных средств, выделяемых на содержание партий.

Бренды появляются в условиях конкуренции и высокой активности покупателя. Поэтому от каждого избирателя 
зависит,  какие  бренды сложатся  на  политическом  рынке  Казахстана,  и  насколько  долговечными  будут  они.  Надежды 
некоторых политиков на политическую апатию  избирателей, и на вялотекущую предвыборную борьбу, в которой якобы все 
предрешено,  объективно  противоречат  политическому  брендингу,  тормозят  развитие  реальной  саморегулирующейся 
политической системы казахстанского общества. 

Социологическое исследование: На Украине больше сторонников союза с 
Россией и Белоруссией, чем вступления в ЕС

http://www.rdu.org.ua/
«Русская правда»

На Украине  больше сторонников  союза  с  Россией  и  Белоруссией,  чем тех,  кто  желают  вступления  страны в 
Европейский  Союз.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  социологического  исследования,  проведенного  Центром 
«Социальный мониторинг». 

Согласно данным исследования, на Украине по-прежнему подавляющее большинство граждан выступают против 
присоединения  к  НАТО:  против  интеграции  в  альянс  высказались  57%  опрошенных,  за  –  только  19.9%,  еще  10.9% 
затруднились  с  ответом,  а  12.3%  не  намерены  принимать  участие  в  соответствующем  референдуме.
Между тем, отвечая на вопрос, в каком союзе лучше жить народу Украины, вступление в Европейский Союз поддержали 
24.7% опрошенных,  в  то  время как  за  союз Украины,  России  и  Белоруссии  выступают  43.4% респондентов.  Еще 27% 
опрошенных граждан заявили, что, по их мнению, Украине нужно выстраивать равные отношения как с ЕС, так и с Россией.
Также 35.6% респондентов хотели бы видеть у власти на Украине политиков, которые ориентируются в равной мере на 
сближение и с Россией, и с Западом. Ориентацию определенно на Россию поддерживают 41.3% граждан, а на Запад – 
17.7%. 

Исследование проведено 10-18 июля во всех областях Украины, Крыму, Киеве и в Севастополе. Было опрошено 
2014 респондентов в возрасте от 18 лет и старше.
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День освобождения Нарвы
http://www.moles.ee/
Евгения Алексеева

Шестьдесят три года назад, 26 июля 1944 года, город был полностью освобожден от немецких оккупантов. С тех 
пор 26 июля — знаменательный день в истории Нарвы, ежегодно город торжественно празднует это событие.

В этот раз праздник с утра начался в зале городского 
собрания, где представители руководства города встретились с 
ветеранами,  непосредственными  участниками  боев  за 
освобождение  Нарвы,  поздравили  их,  вручили  денежные 
пособия.

Таких  ветеранов,  к  сожалению,  осталось  совсем 
немного,  всего  17  человек  (в  прошлом  году  26  июля 
праздновали  22  ветерана).  И  не  все  из  них  по  состоянию 
здоровья  смогли  непосредственно  принять  участие  в 
праздничных событиях.

Далее по традиции горожане — не только ветераны, 
но  и  все,  для  кого  день  26  июля  остается  знаменательной 
датой,  —  возложили  цветочную  гирлянду  и  живые  цветы  к 
мемориальным  доскам,  на  которых  выбиты  названия  всех 
воинских частей, освобождавших город, и которым присвоено наименование Нарвский. На этот раз на Петровской площади, 
где находятся эти доски, собралось, несмотря на будний день, значительное число нарвитян всех возрастов. Участников 
короткого митинга приветствовал и поздравил с праздником председатель Нарвского Союза ветеранов Василий Корзанов.

Затем ветераны на автобусе проехали по местам боев в окрестностях города, где также возложили цветы и венки 
к памятникам.

В завершение этого дня в Нарве для ветеранов был дан праздничный обед. Руководитель городской комиссии по 
подготовке к празднованию, заместитель председателя городского собрания Лариса Оленина сказала, что празднование 
Дня освобождения Нарвы традиционно проходит при непосредственном участии властей и городском финансировании всех 
мероприятий.

В церемонии возложения гирлянды на Петровской площади и торжественном обеде принял участие генеральный 
консул России в Нарве Николай Бондаренко. Он отметил, что Генконсульство всегда старается поддерживать ветеранов: 
«Ветераны  —  особая  категория  и  наша  особая  забота.  Мы  всем  им  обязаны,  наш  долг  помогать  им  морально  и 
материально», — отметил генконсул. По его словам, в этом году консульство удовлетворило все заявления ветеранов о 
помощи.  Также группа ветеранов за счет  средств,  выделенных правительством России,  смогла отдохнуть в  санатории 
Нарва-Йыэсуу.

Русский язык. Образование. Культура
Независимый Азербайджан становится все более и более «русским»

ИА"Альянс Мед  иа"   по материалам "Новые Известия",24.07.07

В Азербайджане,  вот  уже  16  лет  носящем  статус  независимого  государства,  в  последнее  время  отмечается 
странная тенденция: и в более «продвинутой» столице Баку, и в отсталых уголках республики в моду вошли русский язык и 
российский стиль жизни. Примечательно, что столь сильного желания «стать таким, как в Москве» у азербайджанцев не 
наблюдалось ни когда страна была частью Российской империи, ни в советский период. Разобраться в причинах подобных 
перемен попытался наш корреспондент.

Местные старожилы говорят, что «за 180 лет аннексии Азербайджана Россией русским правителям не удалось 
изменить  образ  жизни  азербайджанцев,  и  они  сохранили  все  свои  национальные  традиции  и  обычаи,  а  за  16  лет 
независимости сами азербайджанцы себя так  сильно русифицировали,  что это не снилось даже самым ярым русским 
националистам».  В  истине  этих  слов  убедился  и  корреспондент  «НИ»,  побывав  недавно  в  этой  бывшей  советской 
республике.  Если  в  годы  СССР  в  чайханах  и  автомобилях  можно  было  услышать  в  основном  песни  популярных 
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азербайджанских  исполнителей,  а  русскоязычные  творения  были  просто  не  в  почете,  то  теперь  все  с  точностью  до 
наоборот: почти из каждого кафе и музыкальной палатки звучат голоса знаменитых звезд российской эстрады. Они затмили 
даже турецких певцов,  которые огромной популярностью в Азербайджане пользовались в начале 90-х годов,  в период 
эйфории независимости и «братского» сближения с Турцией.

Однако  эйфория  прошла  достаточно  быстро,  когда  выяснилось,  что  миллионы  азербайджанцев,  потерявших 
работу и источники доходов сразу после распада СССР у себя на родине, может накормить только Россия, а вовсе не 
Турция. Логично, что не прошло и десяти лет, как азербайджанцы забыли и о «братьях», и об их популярных эстрадных 
звездах. Деньги, заработанные многомиллионной азербайджанской диаспорой в России, постепенно начали менять и образ 
жизни жителей Закавказья. За денежным потоком из России в Азербайджан начали поступать и русская культура, затем и 
русский образ жизни. Дошло до того, что здесь начали забываться многовековые традиции – так, даже азербайджанские 
свадьбы с их самобытными ритуалами теперь очень похожи на российские.

Постепенно  начал  меняться  и  лексикон  местного  населения.  Да  и  не  только  населения.  Сегодня  многие 
азербайджанские газеты и телеканалы стали употреблять в своих материалах русские слова, вовсе забывая об их аналогах 
на родном языке. Причем это наблюдается сплошь и рядом. Я был удивлен, когда заметил, как в чайханах местечка Охуд 
(район Шеки на севере-западе республики) сельчане между собой общаются по-русски. А те, кто всегда говорил на родном 
языке, в наши дни процентов на десять разбавляют свою речь русскими словами. Хотя еще до распада СССР в этом селе 
такого смешения языков услышать было просто невозможно.

Зачастую  языковая  мешанина  приводит  к  довольно  курьезным  и  комичным  ситуациям.  Например,  5-летний 
мальчик, проживший всю жизнь в Москве и не знающий языка своей исторической родины, попытался донести до своей 
бабушки некую любопытную историю в надежде на полное понимание. Для бабушки же, даже при советской власти не 
сумевшей выучить русский язык, суть этой истории так и осталась тайной. При этом, видимо, самолюбие пожилой женщины 
все же было задето, и она, собравшись с духом, произнесла сакраментальную фразу: «Я не понимай». Ее ответ сильно 
рассердил мальчика, и он, повернувшись к своему отцу, обиженно сказал: «Папа! У тебя странная мама, я так долго ей 
рассказываю, а она ничего не понимает!» Отец, которому все время приходилось вступать в роли переводчика между своей 
мамой и родным сыном, пытался ему объяснить, что бабушка просто не знает русского языка. Но мальчик еще больше 
удивился: «Как не знает? Она такая взрослая, а по-русски говорить не умеет, а я такой маленький, но по-русски говорю 
хорошо!» 

Надо также отметить, что в последние несколько лет фильмы во всех кинотеатрах страны идут преимущественно 
на русском языке и лишь изредка внизу появляется бегущая строка с переводом на азербайджанский.

Многие объясняют такую резкую перемену в жизни азербайджанцев оттоком большой части населения страны в 
Россию. Именно на территории северного соседа многие из них нашли работу, улучшив свое материальное положение, а 
заодно подняв и экономику родного края. Причем в экспорте рабочей силы заинтересованы и сами власти Азербайджана. 
Выступая  на  прошлой  неделе  на  пресс-конференции  в  Баку,  председатель  госкомитета  Азербайджана  по  работе  с 
соотечественниками, проживающими за рубежом, Назим Ибрагимов заявил, что в настоящее время в различных регионах 
России проживают до 2,5 млн. азербайджанцев. «Мы хотим, чтобы азербайджанцы проживали в России законно, поэтому 
ведется серьезная работа в этом направлении», – сказал г-н Ибрагимов. По его словам, принятые недавно в РФ изменения 
в миграционном законодательстве не нанесли никакого ущерба проживающим в России азербайджанцам. «Сейчас многие 
уроженцы Азербайджана принимают российское гражданство, предприняты все меры для их регистрации законным путем. 
А те люди, которые все же вернулись на родину, приняли это решение добровольно, по собственной инициативе, никто их 
не заставлял», – подчеркнул чиновник.

С увеличением численности азербайджанской диаспоры в России в  Азербайджане растет  и влияние русского 
языка, а желающих учиться в русских школах с каждым годом становится больше. Поэтому для многих азербайджанцев 
устроить своих детей в подобные школы – очень дорогостоящее дело. Если еще 5–6 лет назад детей в первые классы в 
русских школах принимали с раскрытыми объятиями, опасаясь, что из-за снижения численности учащихся это заведение 
могут либо вообще закрыть, либо сократить его учительский состав, то теперь туда можно «попасть» только через кабинеты 
директоров. Причем за очень хорошее «вознаграждение», сумма которого в зависимости от региона колеблется от 500 до 
1500 долларов США, а это достаточно большие деньги по азербайджанским меркам. Более того, учеба на русском языке 
становится именно модным и престижным делом. Если в годы советской власти там учились в основном дети партийной 
номенклатуры и интеллигенции,  то  сегодня –  отпрыски  богатых коммерсантов,  сделавших себе  огромное  состояние  с 
помощью бизнеса в России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

67



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Казахстане готовятся перейти на латиницу
23.07.07, («РБК daily») 

Пресс-служба  Минобразования  Казахстана  подготовила  предварительную  аналитическую  справку  о  переводе 
казахской письменности на латинскую графику. По подсчетам экспертов, на переучивание людей понадобится 12-15 лет и 
294 млн долл., еще 2 млн уйдет на замену вывесок. В случае реализации этих планов русский язык может быть полностью 
вытеснен из официальной сферы.

Президент России В.В.Путин наградил 6 индийских русистов Медалью А.С. 
Пушкина

http://www.rusintercenter.ru/
Росзарубежцентр

18 июля Президент России В.В.Путин наградил Медалью А.С.Пушкина шестерых индийских русистов за их вклад в 
популяризацию русского языка и культуры в Индии. Почётную награду также  получили руководители Курсов русского языка 
при Российском Центре Науки и Культуры в Калькутте, Мумбаи, Тривандруме и Нью-Дели – Мадхаби Бхаттачария, Сунити 
Дешпанде, Ратиш Наир и Рита Свами. Также Медалью А.С.Пушкина были отмечены заслуги двух других видных индийских 
русистов  –  проф.  Рамадхикари  Кумара  (Университет  им.  Джавахарлала  Неру,  г.  Дели)  и  главного  лектора  отделения 
славянских и финно-угорских языков Делийского Университета Ранджаны Саксены. 

 

Семинар «Русский язык и русская культура»
http://www.rusintercenter.ru/

Росзарубежцентр 
  16 июля в  Университете г.  Катманду состоялся семинар  «Русский язык  и  русская культура»,  по окончанию 

которого  был   показан  документальный  фильм  «Русский  язык  –  первый  язык  общения  в  космосе».  Мероприятие 
организовывалось   Представительством Росзарубежцентра  в  Непале  совместно  с  Непальско-российской  литературной 
ассоциацией и Университетом г. Катманду.

Финал конкурса сочинений на русском языке в Ливане
http://www.rusintercenter.ru/

Росзарубежцентр
16 июля  в Российском Центре Науки и Культуры в Бейруте подведены итоги конкурса сочинений-эссе на русском 

языке среди ливанцев на тему: «Россия, её язык и культура в моей жизни». Конкурс проводился в течение шести месяцев в 
рамках мероприятий Года русского языка. 

Жюри конкурса,  в  состав  которого  вошли временный Поверенный  в  делах  России  в  Ливане  А.В.  Соломатин 
(председатель),  представитель Росзарубежцентра М.Ю. Хасанов,  преподаватель курсов русского языка при РЦНК М.Л. 
Ермилова,  руководство Ливано-российского общества дружбы, Ассоциации выпускников российских (советских)  вузов и 
Ассоциации соотечественников, подвело итоги и определило победителей. Первое место присуждено слушателю курсов 
русского языка при РЦНК Ибрагиму Колейлату, второе место заняла студентка Катя Захар, а приз за третье место достался 
Антуанетт Мансур. 

В  соответствии  с  условиями  проведения  конкурса  автор  лучшего  по  содержанию  и  грамотности  сочинения 
приглашен в Москву, где в ноябре с.г. победители из разных стран соберутся вместе для участия в итоговом мероприятии 
Года русского языка. 

Проведенный конкурс привлек большое внимание посетителей РЦНК и способствовал росту интереса к изучению 
русского языка среди ливанцев. 

Конкурс детского рисунка «Мир русской сказки»

19 июля , http://www.msrs.ru/
 И.Ильин,

Международный совет московских соотечественников
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Все мы воспитаны на русских народных сказках,  в  них заложена вековая мудрость народа, 
понятие о добре, зле и справедливости,  именно они формируют внутренний мир ребенка, учит его 
думать, мыслить, сопереживать. 

Знают ли и любят наши дети русские народные сказки, как выражают они свои ощущения и 
чувства в рисунках? Ведь именно через изобразительное искусство с помощью карандаша, красок, 
мелков раскрывается душа ребенка, рождается мечта, развивается фантазия. 

Не случайно организаторы конкурса рисунков обратились именно к теме русской сказки. Ведь 
где бы ни оказался волею судьбы русский человек, душа его согрета русской сказкой, и это тепло он 
передает своим детям, внукам, правнукам. 

По  инициативе  Международного  совета  российских  соотечественников,  в  который  входят 
представители  из  87  государств,  в  странах Европы,  Америки  и  Канады прошли конкурсы детского 
рисунка «Мир русской сказки». 

Не  осталась  в  стороне  и  Литва,  где  организатором  конкурса  выступил  Славянский  фонд 
милосердия  (председатель  Ольга  Горшкова,  член  правления  МСРС).  Работы  на  выставку  были 
представлены ребятами из различных школ Вильнюса, Каунаса и Лентвариса – всего более 50 работ. 
Выставка  рисунков  была  размещена для  обозрения  в  Центре  социальной и  гуманитарной помощи 
Славянского фонда милосердия. 

Комиссия  в  составе  учителя-эксперта  Ю.П.Антонова,  учителя-эксперта  Л.Э.Лопатиной  и 
художника М.М.Машкова отобрали 6 лучших рисунков учащихся. Работы финалистов были отправлены 
в Москву для участия в международной выставке,  которая откроется в середине октября во время 
проведения Первого Московского фестиваля русской песни соотечественников зарубежья. 

Седьмой Всемирный слёт бардов, поэтов и музыкантов
http://www.rusintercenter.ru/

Росзарубежцентр 
В рамках объявленного Президентом России В.В.Путиным Года русского языка, с 28.07.07 по 04.08.07 в Испании 

прошел седьмой Всемирный слёт бардов,  поэтов и музыкантов.  Подобные слёты проходили уже на Кипре, в Турции, 
Италии, Болгарии и Франции. 

В этом году на Слёт приехали около пятисот поэтов и музыкантов из 16-ти стран мира, включая США, Канаду, 
Германию, Францию, Чехию, Австралию. Среди участников Слёта такие известные барды, поэты и музыканты, как Юлий 
Ким, Алесандр Городницкий, Татьяна и Сергей Никитины, Игорь Губерман и многие другие. 

Самоорганизация.  Общественные объединения 
соотечественников
Создано Общество Свободы «Дружбы между Народами»

 http://eursa.org/
Европейский русский альянс  

20  июля  в  итальянском  городе–крепости  Пальманова  было  учреждено 
Общество Свободы «Дружбы между Народами». Учредителями стали члены партии 
Сильвио  Берлускони  «Форца  Италия»,  под  эгидой  которой  и  родилось  это 
общественное  движение,  позволившее  симпатизирующим  и  разделяющим 
философию правоцентристской  коалиции лучше ориентироваться  в  политической 
жизни страны.
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Идея создания Общества Свободы в Пальманова принадлежит Елене Владимировне Тукшумской в замужестве 
Мерлуцци.  Елена  Тукшумская  дважды  выставляла  свою  кандидатуру  на  пост  советника  в  Городскую  Думу  от 
правоцентристской коалиции ЧДЛ, утверждая, что только таким путем можно защищать интересы выходцев из бывшего 
СССР и их семей на всех уровнях.

В итальянских органах власти нет ни одного представителя новых граждан, и политические круги до сей поры не 
привлекали  лидеров  и  представителей  диаспор  к  решению  вопросов  социальной  и  политической  жизни  страны.  Тем 
временем многие переселенцы имеют итальянское гражданство и право избирательного голоса, исправно платят налоги и 
растят в своих семьях новое поколение итальянцев. 

Судьбы второй родины небезразличны многим выходцам из  стран Восточной Европы.  А личная активность в 
защиту  принципов  свободы и  демократии,  мира  и  стабильности,  прав  человека  и  социальной  солидарности,  развития 
экономических рыночных отношений и гуманитарных связей является неотъемлемым элементом процесса интеграции. При 
этом многим из иммигрантов непонятны механизмы, регулирующие жизнь общества, и основные тенденции политических и 
правящих кругов. Поэтому одной из задач Общества Свободы станет информационно-просветительская работа в среде 
русофонов и потенциального электората

- В деятельности Общества Свободы «Дружбы между Народами, - говорит Елена Тукшумская - примут участие все 
те,  кто  разделяет  общечеловеческие  ценности  и  хочет  отстоять  свои  права  на  свободное  самоопределение  в 
демократическом обществе Италии, те, для кого важны идеи равенства и братства народов, и для них не пустой звук слова 
третьего  пункта  Конституции  Итальянской  Республики,  который  гласит,  что  все  граждане  независимо  от  цвета  кожи, 
происхождения и вероисповедания равны во всех правах и обязанностях в этой стране.

- Италия переживает период больших перемен, затронувших уже многие страны Европейского Союза, и ни для 
кого не секрет, что необходимо внести радикальные изменения в старые правила итальянской политики, и именно нам 
сейчас надо хорошо поработать, чтобы придать конкретную форму современной политике этой страны, -  подчеркивает 
Елена Тукшумская. 

Амбициозная цель вырастить новое поколение активных некоренных граждан страны, которые в будущем встанут 
у руля правления и в органах власти, требует создания учебной и логистической базы для подготовки молодых лидеров, 
чем и займется Общество Свободы «Дружбы между Народами» города Пальманова. Отношения между Россией и Италией 
по  линии  гражданского  общества  можно  будет  продолжать  развивать  на  уровне  «народной  дипломатии»,  чем  уже 
занимаются не первый год в автономном регионе Фриули Венеция Джулия представители российских соотечественников, 
вошедшие  в  Совет  Правления  Общества  Свободы.  Этот  совет  является  организацией  национального  уровня  под 
руководством  депутата  Нижней  Палаты  парламента  Микелы  Витториа  Брамбилла,  пользующейся  уважением  лидера 
партии «Форца Италия» Сильвио Берлускони.

- Дорогу осилит идущий, - говорит в заключение Елена Тукшумская. - Работа и трудности не страшат, тем более, 
что я верю в истинный патриотизм и общие человеческие ценности, являющиеся «цементом» нашей деятельности. Каждый 
из нас может стать нужным и полезным в работе на благо нашего общества и страны.

Встреча соотечественников в Иерусалиме

http://www.rusintercenter.ru/
Росзарубежцентр

23  июля  в  Иерусалимской  городской  русской  библиотеке  состоялась 
встреча  российских  соотечественников,  в  которой  принял  участие  представитель 
Росзарубежцентра в Израиле А.А.Крюков. 

В  конференц-зале  библиотеки,  где  проводилось  мероприятие,  была 
развернута фотовыставка Росзарубежцентра, посвящённая Году ребёнка. 

Представитель  Росзарубежцентра  выступил  с  сообщением  об  истории 
создания  и  основных  этапах  деятельности  Росзарубежцентра  и  задачах, 
реализуемых на современном этапе. А.А.Крюков проинформировал об открытии в 
Тель-Авиве Российского центра науки и культуры. 

Присутствовавшие  на  вечере  представители  израильской  русскоязычной  интеллигенции,  главным  образом, 
писатели, поэты, журналисты, ученые и общественные деятели из нескольких городов страны – Иерусалима, Тель-Авива, 
Рамат-Гана,  Герцлии,  Холона  и  других  –  интересовались  перспективами  расширения  культурных  связей  России  с 
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Израилем,  задавали многочисленные вопросы о социально-культурной жизни еврейской общины России, возможностях 
изучения иврита и в целом о развитии иудаики – комплекса наук о еврейском народе. 

Представитель  Росзарубежцентра  дал  исчерпывающие  ответы  на  вопросы  аудитории,  рассказал  о  высоком 
уровне  гебраистической  подготовки  в  ряде  российских  вузов,  новых  публикациях  отечественных  ученых  в  этой 
академической сфере. 

На  вечере  присутствовало  около  100  человек.  Мероприятие  получило  положительную  оценку  в  израильской 
русскоязычной прессе.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Правительство определило правила работы с участниками 
программы переселения

А.Докучаева
Государственная  программа по  оказанию содействия добровольному  переселению в Российскую Федерацию 

соотечественников, проживающих за рубежом (далее – Программа), объявленная более года назад, все еще не полностью 
обеспечена  нормативной  базой  и  организационными  мерами.  Уже  миновала  средина  лета,  времени,  наиболее 
благоприятного для переезда, но воспользоваться Программой смогла только небольшая группа счастливчиков из Латвии, 
которых  приняли  в  Калининграде.  25  июня  с.г.  Правительство  РФ  утвердило  Положение  «Об  организации  работы  с 
соотечественниками,  проживающими  за рубежом и желающими добровольно  переселиться в  Российскую Федерацию». 
Сейчас российские чиновники получили руководство к действию. В настоящее время, как нам сообщили в Федеральной 
миграционной службе представительства ФМС России открыты в Армении, Киргизии, Латвии, Таджикистане, Туркмении. 
Временные группы ФМС начали свою работу при Посольствах России  в  Молдавии, в Узбекистане,  на Украине (в Киеве, 
Одессе, Симферополе, Харькове), в Казахстане (в Астане, Уральске, Алма-Ате). Там, где еще нет ни представительств 
ФМС, ни временных групп с участием работников ФМС, в посольствах и консульских учреждениях должны предоставлять 
информацию  о  Программе,  принимать  документы  от  желающих  стать  участниками  Программы.  Если  где-то  этим 
заниматься не хотят, есть основания жаловаться Министру иностранных дел в Москву. 

Для  сведения  тех,  кто  интересуется  Программой,  ее  текст  опубликован  в  Информационно-аналитическом 
бюллетене Института стран СНГ за №156  от 1 ноября  2006 года.  Ниже  размещаем тексты последних нормативных 
документов по Программе, принятых Правительством РФ.

Постановление от 25 июня 2007 г. N 403 «Об организации работы с 
соотечественниками, проживающими за рубежом и желающими 
добровольно переселиться в Российскую Федерацию» 
Во  исполнение  Указа  Президента  Российской  Федерации  от  22  июня  2006  г.  №  637  "О  мерах  по  оказанию 

содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом" 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
изменения, которые вносятся в постановление Правительства Российской Федерации от 28 декабря 2006 г. № 817 

"О  свидетельстве  участника  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному   переселению  в 
Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом"  (Собрание   законодательства  Российской 
Федерации, 2007, № 1, ст. 273); 

Положение об организации работы с соотечественниками, проживающими за рубежом и желающими добровольно 
переселиться в Российскую Федерацию. 

2.  Федеральной  миграционной  службе  совместно  с  Министерством  иностранных  дел  Российской  Федерации 
обеспечить комплектование временных групп (численностью до 50 единиц), создаваемых из специалистов  Федеральной 
миграционной службы, Министерства иностранных дел Российской Федерации и других заинтересованных федеральных 
органов исполнительной власти. 

Министерству  иностранных  дел  Российской  Федерации  оказывать  сотрудникам  указанных  временных  групп 
организационно-техническое содействие, необходимое для обеспечения их деятельности. 

3.  Финансирование  расходов,  связанных  с  реализацией  настоящего  постановления,  осуществлять  в  пределах 
средств  федерального  бюджета  на  очередной  год,  предусматриваемых  соответствующим  главным  распорядителям 
средств федерального бюджета.

Председатель Правительства
Российской Федерации М.Фрадков
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Положение «Об организации работы с соотечественниками, проживающими 
за рубежом и желающими добровольно переселиться в Российскую 
Федерацию» (27 июня 2007 г., № 0961)
Утверждено постановлением Правительства Российской Федерации от 25 июня 2007 г. №403 
I. Общие положения
1.  Настоящее  Положение  определяет  условия  и  порядок  работы  с  соотечественниками,  проживающими  за 

рубежом и желающими добровольно переселиться в Российскую Федерацию (далее - соотечественники) в рамках и на 
условиях,  предусмотренных  Государственной  программой  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  утвержденной  Указом  Президента  Российской 
Федерации от 22 июня 2006 г. # 637 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, # 26, ст. 2820) (далее - 
Государственная программа).

2.  В  целях  создания  благоприятных  условий  для  реализации  соотечественниками  права  на  добровольное 
переселение  в  Российскую  Федерацию  в  рамках  и  на  условиях,  предусмотренных  Государственной  программой, 
Федеральная  миграционная  служба  формирует  официальный  информационный  пакет,  содержащий  сведения  о 
Государственной  программе,  иные  информационные  материалы,  касающиеся  Государственной  программы  (далее  - 
информационные материалы).

3.  Функции  по  распространению  информационных  материалов  и  доведению  до  сведения  заинтересованных 
потенциальных  участников  Государственной  программы  информации,  касающейся  участия  в  ней,  возлагаются  на 
представительства  Федеральной  миграционной  службы  за  рубежом,  консульские  отделы  посольств  и  консульские 
учреждения  Российской  Федерации  (далее  -  уполномоченные  органы)  и  представителей  Российского  центра 
международного научного и культурного сотрудничества при Министерстве иностранных дел Российской Федерации.

4.  Информационные материалы обнародуются в российских и зарубежных печатных и электронных средствах 
массовой  информации,  направляются  для  распространения  в  российские  центры  науки  и  культуры  в  иностранных 
государствах, а также предоставляются в распоряжение заинтересованных российских неправительственных организаций и 
общественных объединений соотечественников за рубежом.

5.  Уполномоченные  органы  и  представители  Российского  центра  международного  научного  и  культурного 
сотрудничества  при  Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  взаимодействуют  с  российскими 
неправительственными  организациями  и  общественными  объединениями  соотечественников  за  рубежом  в  целях 
доведения до их сведения информационных материалов.

6. Учет соотечественников, разъяснение содержания Государственной программы и предоставляемых в ее рамках 
возможностей, содействие соотечественникам в выборе оптимального варианта переселения, подготовка их регистрации в 
качестве  участников  Государственной  программы,  рассмотрение  заявлений  о  выдаче  свидетельства  участника 
Государственной  программы  (далее  -  свидетельство),  выдачу  свидетельства  и  проведение  иных  мероприятий, 
обеспечивающих  переселение  соотечественников  в  Российскую  Федерацию,  осуществляют  представительства 
Федеральной миграционной службы за рубежом.

До  формирования  таких  представительств  осуществление  указанных  функций  в  иностранных  государствах 
возлагается  на  временные  группы,  создаваемые  из  специалистов  Федеральной  миграционной  службы,  Министерства 
иностранных дел Российской Федерации и других заинтересованных федеральных органов исполнительной власти (далее - 
временные  группы),  а  также  на  работников  консульских  отделов  посольств  и  консульских  учреждений  Российской 
Федерации. 

7. Координацию деятельности и контроль за работой временной группы в государстве пребывания осуществляет 
руководитель дипломатического представительства Российской Федерации.

8.  Финансирование  расходов,  связанных  с  распространением  информационных  материалов,  доведением  до 
сведения заинтересованных потенциальных участников Государственной программы информации, касающейся участия в 
ней,  взаимодействием  по  этим  вопросам  с  заинтересованными  российскими  неправительственными  организациями  и 
общественными объединениями соотечественников за рубежом, осуществляется за счет средств федерального бюджета, 
выделяемых федеральным органам исполнительной власти в пределах их компетенции.

9. Финансирование деятельности уполномоченных органов, связанной с учетом соотечественников, подготовкой 
их  регистрации  в  качестве  участников  Государственной  программы,  выдачей  свидетельства,  осуществляется  за  счет 
средств  федерального  бюджета,  выделяемых  Федеральной  миграционной  службе  и  Министерству  иностранных  дел 
Российской Федерации в пределах их компетенции. 
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II. Порядок приема и рассмотрения заявлений о выдаче
свидетельства
10. При обращении соотечественника в уполномоченный орган по вопросу участия в Государственной программе 

ему должна быть предоставлена информация:
а)  о  содержании  Государственной  программы,  условиях  переселения,  необходимых  административных 

процедурах, правах и обязательствах участников Государственной программы;
б) о территориях вселения, где для потенциальных участников Государственной программы в соответствии с их 

специальностью и квалификацией имеются наиболее благоприятные возможности приложения их труда;
в) о возможностях приема, трудоустройства и жилищного обустройства на конкретных территориях вселения;
г)  о  мерах  социальной  поддержки  и  размерах  предоставляемых  государственных  гарантий  в  соответствии  с 

предполагаемой категорией территории вселения;
д) о возможностях переобучения и повышения квалификации.
11. Статус участника Государственной программы соотечественник приобретает после получения свидетельства, 

которое  является  документом,  подтверждающим  его  участие  в  Государственной  программе  и  определяющим  права  и 
обязательства участника Государственной программы, членов его семьи на период до получения им и членами его семьи 
гражданства Российской Федерации.

12.  Свидетельство  оформляется  и  выдается  соотечественнику  уполномоченным  органом  в  государстве  его 
пребывания на основании поданного соотечественником заявления о выдаче свидетельства (далее - заявление).

13. Для получения свидетельства соотечественник (далее - заявитель) представляет в уполномоченный орган:
а) анкету по форме, утверждаемой Федеральной миграционной службой;
б) заявление, заполненное на русском языке по установленной Правительством Российской Федерации форме;
в)  копии документов,  удостоверяющих личность заявителя и членов его семьи,  копии документов о семейном 

положении заявителя и членов его семьи с предъявлением оригиналов этих документов;
г) 2 фотографии заявителя в черно-белом исполнении размером 35 х 45 мм с четким изображением лица строго 

анфас без головного убора;
д) копии документов об образовании, о профессиональной подготовке, о стаже трудовой деятельности, наличии 

ученого  звания  и  степени,  а  также  сведения,  характеризующие  личность  заявителя  и  членов  его  семьи,  его 
профессиональные навыки и умения (если такие имеются).

14.  Заявитель  -  иностранный  гражданин  (лицо  без  гражданства),  которому  требуется  совершение  действий, 
необходимых  для  получения  разрешения  на  временное  проживание,  указывает  это  в  заявлении  и  дополнительно  в 
установленном порядке представляет в уполномоченный орган следующие документы:

а) 2 фотографии заявителя в черно-белом исполнении размером 35 х 45 мм с четким изображением лица строго 
анфас без головного убора;

б) документ, выданный полномочным органом государства постоянного проживания, подтверждающий наличие 
или отсутствие судимости у заявителя;

в) сертификат об отсутствии у заявителя и членов его семьи ВИЧ- инфекции;
г) документ, выданный полномочным органом иностранного государства, подтверждающий, что заявитель и члены 

его  семьи  не  больны  наркоманией  и  не  страдают  ни  одним  из  инфекционных  заболеваний,  которые  представляют 
опасность для окружающих, предусмотренных перечнем, утверждаемым Правительством Российской Федерации.

15.  Документы, составленные на иностранном языке, представляются с  переводом на русский язык.  Верность 
перевода и подлинность подписи переводчика должны быть нотариально удостоверены.

16. Оформленные на территории иностранных государств документы, копии которых представляются при подаче 
заявления,  легализуются  в  установленном  порядке  в  консульских  отделах  посольств  или  консульских  учреждениях 
Российской Федерации за рубежом, если иное не предусмотрено международными договорами Российской Федерации.

17. При приеме заявления к рассмотрению должностное лицо уполномоченного органа проверяет наличие всех 
прилагаемых к нему необходимых документов, правильность их оформления. Факт такой проверки, а также подлинность 
подписи заявителя удостоверяются подписью должностного лица на бланке заявления с проставлением оттиска печати 
уполномоченного органа, принявшего заявление.

18. Заявление не принимается к рассмотрению, если заявитель -иностранный гражданин (лицо без гражданства) 
представляет для удостоверения своей личности документ,  выданный в связи с его служебной или профессиональной 
деятельностью, в том числе паспорт моряка.
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19.  Уполномоченный  орган  направляет  в  порядке,  определенном  Федеральной  миграционной  службой, 
информацию  о  потенциальном  участнике  Государственной  программы  в  территориальный  орган  Федеральной 
миграционной службы и в уполномоченный орган исполнительной власти субъекта Российской Федерации, ответственный 
за реализацию региональной программы переселения на выбранной соотечественником территории вселения.

20. Заявление и прилагаемые к нему документы в течение 3 рабочих дней формируются уполномоченным органом 
в дело, которому присваивается регистрационный номер. Заявителю выдается справка о приеме заявления к рассмотрению 
с указанием срока его рассмотрения.

21. Сформированное дело в течение 30 дней направляется уполномоченным органом по специальным каналам 
связи в территориальный орган Федеральной миграционной службы.

22. При отсутствии препятствий для участия в Государственной программе уполномоченный орган уведомляет об 
этом заявителя.

23. Свидетельство выдается заявителю, достигшему возраста 18 лет.
24.  Свидетельство  оформляется  и  выдается  заявителю  в  срок,  не  превышающий  60  дней  с  даты  подачи 

заявления и прилагаемых к нему документов.
В  случае  если  в  установленный  для  выдачи  (замены)  свидетельства  срок  не  представляется  возможным 

установить личность заявителя или кого-либо из членов его семьи, руководитель уполномоченного органа уведомляет об 
этом  Федеральную  миграционную  службу,  которая  вправе  продлить  срок,  установленный  для  оформления  и  выдачи 
(замены) свидетельства. При этом общий срок для оформления и выдачи (замены) свидетельства не должен превышать 90 
дней с даты представления заявления, а также всех необходимых и должным образом оформленных документов.

25. Свидетельство подписывается выдавшим его руководителем уполномоченного органа и вручается участнику 
Государственной программы, о чем делается запись в журнале учета и выдачи свидетельств.

26. С момента получения свидетельства заявитель приобретает статус участника Государственной программы, 
что закрепляет его права и обязательства, права и обязательства членов его семьи, а также обязательства субъектов 
Российской  Федерации,  участвующих  в  реализации  Государственной  программы,  в  том  числе  обязательства  по 
предоставлению  государственных  гарантий  и  социальной  поддержки,  предусмотренных  для  выбранной  категории 
территории вселения.

27.  Для  участника  Государственной  программы  и  членов  его  семьи  в  установленном  порядке  оформляются 
необходимые документы для переезда в Российскую Федерацию, в том числе виза (при необходимости).

28.  Уполномоченный  орган  направляет  в  порядке,  определенном  Федеральной  миграционной  службой,  в 
территориальный орган Федеральной миграционной службы и в уполномоченный орган исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации информацию о выдаче заявителю свидетельства с указанием срока, в течение которого он должен 
совершить переезд на выбранную территорию вселения в субъекте Российской Федерации.

29.  Информация  о  каждом  участнике  Государственной  программы  и  членах  его  семьи  на  каждой  из  стадий 
переселения (подача заявления, пересечение государственной границы Российской Федерации, прибытие на территорию 
вселения,  трудоустройство,  получение  разрешения  на  временное  проживание,  вида  на  жительство,  приобретение 
гражданства Российской Федерации), а также о предоставленных им государственных гарантиях и социальной поддержке в 
порядке, определенном Федеральной миграционной службой, заносится в центральный банк данных по учету иностранных 
граждан и лиц без гражданства, временно пребывающих или постоянно проживающих в Российской Федерации.

III. Порядок формирования и осуществления деятельности
временных групп
30.  Временная  группа  формируется  из  специалистов  Федеральной  миграционной  службы,  Министерства 

иностранных  дел  Российской  Федерации  и  других  заинтересованных  федеральных  органов  исполнительной  власти  в 
количестве  от  3  до  5  человек,  командируемых  в  иностранные  государства  в  соответствии  с  порядком  и  условиями 
командирования федеральных государственных гражданских служащих, утвержденными Указом Президента Российской 
Федерации от 18 июля 2005 г. # 813 "О порядке и условиях командирования федеральных государственных гражданских 
служащих" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, # 30, ст. 3134).

31.  Временная  группа  направляется  в  иностранное  государство  до  формирования  в  этом  государстве 
представительства Федеральной миграционной службы.

32. Временную группу возглавляет руководитель, определяемый директором Федеральной миграционной службы.
33.  Руководитель  и  сотрудники  временной  группы  аккредитуются  в  качестве  сотрудников  дипломатических 

представительств и консульских учреждений Российской Федерации без включения их в штатную численность.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

75



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

34. Координацию деятельности и контроль за работой находящихся в государстве пребывания уполномоченных 
органов  осуществляет  руководитель  дипломатического  представительства  Российской  Федерации.  Руководители 
уполномоченных органов обязаны регулярно информировать его о своей деятельности.

35. Финансирование расходов на командирование сотрудников временной группы осуществляется за счет средств 
федерального бюджета, выделяемых направляющему федеральному органу исполнительной власти.

Финансирование расходов на обеспечение деятельности временных групп, включая аренду помещений, закупку 
оргтехники,  транспортные  расходы  и  иное  материально-техническое  обеспечение,  осуществляется  за  счет  средств 
федерального бюджета, выделяемых Министерству иностранных дел Российской Федерации.

36. Делопроизводство и мероприятия по обеспечению режима секретности во временной группе осуществляются в 
порядке, установленном законодательством Российской Федерации.

37.  Отчеты  о  деятельности  временной  группы  направляются  дипломатическим  представительством  или 
консульским учреждением Российской Федерации координатору Государственной программы - Федеральной миграционной 
службе.
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 БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 июля. В Москве по благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II вышла в свет 

книга  «Диспут  с  атеистом»,  в  которой  диакон  Андрей  Кураев  полемизирует  с  академиком  НАН,  заместителем  главы 
президентской администрации Республики Беларусь  Анатолием Рубиновым.

15 июля. Комитет госбезопасности Белоруссии раскрыл агентурную сеть польской военной разведки, в которую 
входили четверо  военнослужащих белорусской  армии и  офицер  Вооруженных  Сил России.  По  данным КГБ,  польскую 
разведку  на  территории  РБ  интересовали  военно-стратегические  объекты  Белоруссиируси  и  России,  размещение  и 
количество  средств  противовоздушной  обороны,  в  частности  комплексов  С-300.  По  сведениям   КГБ  РБ,  секретная 
документация  ВВС  и  войск  ПВО  снималась  на  пленку,  затем  переводилась  в  цифровой  формат,  для  передачи 
разведданных использовались тайники, а для перемещения их через границу был сделан контейнер внутри автомобильного 
огнетушителя.

15  июля. В  ходе  состоявшегося  официального  визита  в  Венесуэлу  правительственной  делегации  во  главе  с 
Государственным секретарем Совета Безопасности Белоруссии  Виктором Шейманом было подписано  18 документов по 
вопросам  политического и экономического сотрудничества между двумя государствами.  В том числе была достигнута 
договоренность   о  начале  промышленной  добычи  нефти  совместным  венесуэльско-белорусским  предприятием 
«ВенБелНефть» уже в декабре текущего года. Наряду с этим к октябрю текущего года в Венесуэле предполагается создать 
три совместных предприятия с участием Минского тракторного, Минского автомобильного и Белорусского автомобильного 
заводов.  Для  осуществления  крупных  совместных  проектов  принято  решение  о  создании  белорусско-венесуэльского 
инвестиционного фонда размером капитала в 500 млн. дол.

16 июля. Как сообщил Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в Израиле Игорь Лещеня в 
этой стране в ближайшее время  планируется провести широкомасштабную презентацию экономических и инвестиционных 
возможностей Белоруссии.

16  июля. Подписан  указ  президента  Белоруссии  №330,  в  котором  определен  порядок  создания  в  органах 
прокуратуры, МВД и КГБ специальных подразделений по борьбе с коррупцией и организованной преступностью. В указе 
учтен имеющийся опыт функционирования таких специальных подразделений.

16  июля. В  Минске  было  подписано  Рамочное  соглашение  между  правительством  Республики  Беларусь  и 
правительством Китайской Народной Республики о предоставлении Белоруссии льготного кредита КНР. Во время встречи с 
министром финансов  КНР Цзинем Жэньцином президент  РБ Александр  Лукашенко  подчеркнул,  что  взаимное  доверие 
Беларуси и Китая на политическом уровне является основой двустороннего взаимодействия в торгово-экономической и 
других сферах. Беларусь благодарна за те финансовые ресурсы, которые выделены Китаем под окупаемые проекты, - 
сказал Лукашенко. Как заявил  премьер-министр РБ  Сергей Сидорский, Китай и Белоруссия в 2007-2010 годах планируют 
осуществить   более  35  торгово-экономических  проектов,  которые   «станут  основой  развития  торгово-экономического 
сотрудничества в ближайшей перспективе». В настоящее время между двумя государствами  подписано и действует 14 
межправительственных соглашений. В прошлом году взаимный товарооборот превысил 1 млрд. долларов.

16 июля. Пресс-секретарь  МИД РБ А.Попов  прокомментировал информационному агентству  БелТА ситуацию 
относительно приостановления Россией своих обязательств в рамках ДОВСЕ. Попов, в частности, сказал, что белорусская 
сторона разделяет озабоченности России существующими проблемами ДОВСЕ, послужившими основанием для принятия 
решения  о  приостановлении действия  данного  Договора,  и  выражает  сожаление  в  связи  с  тем,  что  в  ходе  недавней 
Чрезвычайной конференции по ДОВСЕ государства-участники не смогли прийти к компромиссу по проблеме вступления в 
силу адаптированного Договора.

17 июля. Чрезвычайный и Полномочный Посол Белоруссии в Австрии, Постоянный представитель Республики 
Беларусь  при  международных  организациях  в  Вене  Александр  Сычев  заявил,  что  Белоруссия  будет  настаивать  на 
продолжении реформирования структур и методов работы ОБСЕ. «Для нас вопрос реформы - это вопрос адаптации ОБСЕ 
к  новым  политическим  реалиям.  Мы  заинтересованы  в  действительном  повышении  эффективности  ОБСЕ,  -  заявил 
дипломат. - Не случайно белорусская сторона предложила, чтобы ОБСЕ имела свой устав, где будут четко прописаны 
задачи и принципы работы - пока такого документа нет».

17  июля. Александр  Лукашенко  освободил,  «в  связи  с  переводом на  другую работу»,  со   своих  должностей 
председателя Комитета  государственной  безопасности  Республики  Беларусь  генерал-лейтенанта  Степана  Сухоренко  и 
первого  заместителя  председателя  КГБ  генерал-майора  Василия  Дементея.  Председателем Комитета  госбезопасности 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

назначен генерал-майор Юрий Жадобин, занимавший до этого пост начальника Службы безопасности президента РБ. На 
место  Жадобина  назначен  подполковник  Андрей  Втюрин,  занимавший  до  настоящего  времени  должность  начальника 
управления личной охраны президента.

18 июля. Военное ведомство Белоруссии  поддерживает позицию России по сдерживанию развертывания новых 
элементов вооружения в Европе. Об этом заявил начальник Генерального штаба вооруженных сил - первый заместитель 
министра  обороны Белоруссии   генерал-лейтенант  Сергей  Гурулев,  комментируя решение  России  приостановить  свое 
участие  в  Договоре  об  обычных  Вооруженных  Силах  в  Европе  (ДОВСЕ).  ри  этом  он  подчеркнул:  «Белоруссия  также 
является участником ДОВСЕ,  подписанного в  1990 году  между государствами Варшавского договора и НАТО. Мы его 
ратифицировали и считаем, что он нужен». В то же время, отметил Сергей Гурулев, сегодняшнее положение дел в Европе 
не  соответствует  принятым договоренностям.  «В последние годы присутствие НАТО в Восточной Европе по обычным 
вооружениям  выросло  более  чем  в  три  раза»,  -  подчеркнул  начальник  Генштаба  вооруженных  сил  РБ.  Минобороны 
Белоруссии согласно с действиями России, которые расценивает как предупреждающий шаг.

18 июля. В Бресте состоялась очередная приграничная встреча начальников генеральных штабов вооруженных 
сил  Белоруссии  и  Украины  ген.-л.  Сергея  Гурулева  и  ген.-полк.  Сергея  Кириченко.  Гурулев  отметил  положительную 
динамику и большие перспективы отношений между военными ведомствами двух стран.

19 июля. Александр Лукашенко представил нового председателя КГБ Белоруссии Юрия Жадобина сотрудникам 
этого  ведомства.  В  ходе  своего  выступления  президент  жестко  предупредил  сотрудников  КГБ  о  недопустимости 
сращивания с деловыми кругами и высказал недовольство фактами утечки информации из секретных спецслужб.

20 июля. Оман является одним из важнейших партнеров Беларуси на Ближнем Востоке - заявил председатель 
Совета Республики Национального собрания Геннадий Новицкий на встрече с министром, ответственным за иностранные 
дела Султаната Оман, Юсефом бен Алауи бен Абдаллой. 

20 июля. Заместитель главы администрации президента РБ Анатолий Рубинов заявил, что полная унификация 
систем вступительных экзаменов, как и в целом образовательного пространства Белоруссии и России, будет возможна с 
завершением строительства Союзного государства. 

21  июля. Министр  иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов  по  итогам  встречи  с  главой  внешнеполитического 
ведомства  Ирана  Манучехром  Моттаки  заявил  в  Минске  о  том,  что  Белоруссия  и  Иран  намерены  реализовать  все 
достигнутые на высшем уровне договоренности. 

21  июля. С  официальным  визитом  в  Республику  Беларусь  прибыла  делегация  министерства  обороны 
Туркменистана. Цель визита – проведение переговоров по вопросам развития двустороннего военного сотрудничества.

22  июля. Государственный  секретарь  Совета  безопасности  РБ,  сопредседатель  белорусско-венесуэльской 
комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  Виктор  Шейман   заявил,  что  Белоруссия  и  Венесуэла  подготовили  к 
подписанию военные контракты на общую сумму, превышающую 1 млрд. долл. США. Документы будут подписаны до конца 
июля.

23 июля. Президент РБ Александр Лукашенко во время церемонии принятия верительных грамот послов 11 стран 
заявил,  в  частности,  что  Белоруссия  выработала  свою  модель  социально-экономического  развития,  свой  путь 
строительства  правового  демократического государства  не  по чужим рецептам,  а  опираясь  на  исторические традиции, 
интересы и устремления народа. Главный принцип внешней политики Белоруссии, отметил Лукашенко, - многовекторность 
и развитие всестороннего взаимовыгодного сотрудничества. При этом Германия занимает особое место среди важнейших 
внешнеполитических и внешнеэкономических интересов Белоруссии. «Убежден, что ее политическое влияние и авторитет 
могут  быть особенно востребованы сегодня,  когда  на повестке дня стоит вопрос  преодоления взаимного недоверия и 
нормализации политического  диалога  между Беларусью и  Евросоюзом»,  -  подчеркнул  глава  белорусского государства. 
Лукашенко  также  сказал  о  том,  что  Белоруссия  будет  приветствовать  более  активное  участие  швейцарских  банков  в 
банковском секторе республики.

23 июля. Президент РБ Александр Лукашенко дал согласие на назначение Валерия Казакевича председателем 
Белорусского  государственного  концерна  по  нефти  и  химии,  Владимира  Зубкова  генеральным  директором  ЗАО 
«Белорусская нефтяная компания», Владимира Майорова генеральным директором ОАО «Белтрансгаз».

23  июля. Заместитель  председателя  Комиссии  по  национальной  безопасности  Палаты  представителей 
Национального собрания РБ, председатель Минской областной организации общественного объединения «Белая Русь» 
Виктор  Гуминский  заявил,  что   «нельзя  исключить  и  того,  что  со  временем  на  основе  «Белой  Руси»  будет  создана 
политическая партия».

23  июля. Глава  белорусского  государства  заявил,  что  намерен усилить  контроль  за  деятельностью силовых 
структур. «Независимых «белых» пятен не будет - все будут под контролем заниматься своим делом», - сказал Александр 
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Лукашенко.  При  этом  он  жестко  предупредил  государственных  служащих  о  недопустимости  финансовых  махинаций  и 
коррупционных связей с деловыми кругами.

24 июля. В Минске прошла встреча   представителей  российской   и   белорусской   сторон по проблеме импорта 
табака и табачных изделий в РБ в рамках белорусско-российского межправительственного   соглашения, отменяющего с 1 
октября 2007 г.   квотирование табака и табачных изделий.  Российская сторона была проинформирована о том,  что в 
Белоруссии  табачные  изделия  будет  ввозить  только  одна  организация  –  «Беларусьторг»,  созданная  при  Управлении 
делами президента.

24  июля. Для  обеспечения  безопасности  функционирования  будущей  белорусской  АЭС  будет  создана 
специальная служба, заявил первый заместитель министра по чрезвычайным ситуациям РБ Валентин Карпицкий.

24 июля. Дни Калининградской области  в Белоруссии предложил провести предстоящей осенью  губернатор 
региона Георгий Боос. По его мнению, потенциал двусторонних отношений  реализован еще не полностью, есть ресурс для 
наращивания сотрудничества. Среди первостепенных направлений Георгий Боос назвал перевалку через Калининградский 
порт  калийных  удобрений  из  Белоруссии,  поставки  в  область  строительных  материалов  (в  первую очередь  цемента), 
древесины  хвойных  пород,  двусторонние  поставки  сельскохозяйственной  продукции.  Как  считает  губернатор 
Калининградской  области,  недостаточно  активно  развивается  в  настоящее  время  и  культурное  сотрудничество.  «Мы 
проводим дни Калининградской области в Литве, Польше, проведем в Германии. А в родной Белоруссии этого нет. Это 
неправильно», - заявил Боос. 

24  июля. Выступая  на  совещании  по  вопросам развития  цементной  промышленности,  Александр  Лукашенко 
заявил, что  в Белоруссии  необходимо обеспечить первостепенное  развитие отраслей и производств, работающих на 
собственном сырье. Лукашенко  потребовал, чтобы при возможном распределении долей в случае создания совместных 
производств учитывалось требование экономической безопасности. При этом в управлении этими компаниями должна быть 
сохранена ведущая роль государства.  

25 июля. В Минске на внеочередном общем собрании акционеров  был избран новый состав наблюдательного 
совета ОАО «Белтрансгаз». В результате тайного голосования избраны восемь членов наблюдательного совета, в состав 
которого  вошел,  в  том  числе,  и  заместитель  председателя  правления  ОАО  «Газпром»  Валерий  Голубев.  Возглавил 
наблюдательный совет «Белтрансгаза»  первый заместитель премьер-министра Белоруссии  Владимир Семашко.

25 июля. По данным министерства экономики РБ в январе-мае 2007 г.  Белоруссия  осуществляла экспортно-
импортные операции со 160 странами. Товары поставлялись на рынки 125 государств, ввозилась в Белоруссию продукция 
140  стран.  Основными  торговыми  партнерами  РБ  являлись  Российская  Федерация  (48,3%  объема  товарооборота), 
Нидерланды (8,7%), Украина (5,5%), Германия (5,4%), Польша (3,8%), Великобритания (3,1%), Китай (2,4%), а также Латвия, 
США, Италия. Белоруссия увеличила объем внешней торговли товарами на 18,5% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года (до 18,818 млрд. долл. США). Экспорт возрос на 15% (до 8,684 млрд. долл.), импорт - на 21,7%  (до 10,134 
млрд. долл.).

25 июля. Объявлен тендер на  закупку  оборудования для белорусской  АЭС. В настоящее время белорусские 
власти называют двух возможных   поставщиков – Францию и Россию.

25 июля. Российско-белорусские переговоры в Москве и Минске по проблеме оплаты Белоруссией поставленного 
ей в первом полугодии российского природного газа закончились безрезультатно.

26 июля. Завершился визит белорусской делегации во главе с заместителем премьер-министра РБ Александром 
Косинцом  в  Туркмению.  В  ходе  визита  состоялись   встречи  делегации  с  президентом  Туркмении  Гурбангулы 
Бердымухамедовым  и  заместителем  председателя  кабинета  министров  -  министром  иностранных  дел  Рашидом 
Мередовым,  заместителями  председателя  кабинета  министров,  отвечающими  за  вопросы промышленности,  топливно-
энергетического комплекса, строительства, транспорта, культуры, образования, спорта и туризма. Стороны, в частности, 
уделили внимание вопросам усиления сотрудничества в топливно-энергетической и строительной областях.  

28 июля. Завершился визит начальника Генерального штаба ВС Государства Катар в Республику Беларусь.   В 
ходе визита начальник Генерального штаба ВС Катара ген.-л. Хамад бин Али Аль-Аттия и министр обороны РБ ген.-полк. 
Леонид Мальцев обсудили возможные направления двустороннего сотрудничества военных ведомств.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

79



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Польша и Белоруссия: исторические корни современных 
взаимоотношений

Николай Сергеев
Вряд  ли  является  новым  утверждение,  что  причины  многих  международных  и  внутриполитических  событий, 

притязаний  отдельных  государств  на  мировое  или  региональное  доминирование  лежат  в  плоскости  истории.  Вот 
характерный  пример.  3  мая  2007  года   в  Варшаве  парламенты Польши и  Литвы провели  совместное  торжественное 
заседание посвященное принятию в этот день в 1791 году чрезвычайным сеймом Речи Посполитой так называемого Устава 
Правления или как его еще называют конституции этого государства.

Присутствовал на этом мероприятии и посланец белорусской оппозиции  Александр Милинкевич. Этот один из 
вождей  оппозиции  с  умилением  воспринимал  происходившее  действо  и  в  своем  выступлении  утверждал,  что  для 
«белорусов  конституция  3  мая  является  частью совместного  наследия   наших  народов,  и  что  в  Речи  Посполитой  не 
государство властвовало над гражданами,  а  граждане властвовали над государством».  И далее,  «сегодняшние власти 
Беларуси хотят вычеркнуть память о традициях Речи Посполитой».

Эти суждения господина Милинкевича свидетельствуют о том, что вожди оппозиции или совершенные невежи (что 
лишает их морального права заниматься политикой) или их деятельность сознательно (что значительно хуже) нацелена 
против интересов белорусского народа. 

Чтобы не  быть  голословным в  данном утверждении рассмотрим названный Устав  Правления с  точки  зрения 
интересов  именно  белорусского  народа.  Уже  в  первой  статье  этой  «конституции»  недвусмысленно  говорится: 
«Господствующая народная религия есть и будет вера римско-католическая во всех ее правах. Переход из господствующей 
религии  в другое вероисповедание запрещается под страхом наказания за отступничество».

Эта юридическая норма окончательно закрепила ту конфессиональную политику, которая была характерна для 
польско-литовского  государства.  В  течение  всего  времени  существования  государственной  унии  Польши  и  Великого 
княжества  Литовского  и  Русского  православная  вера  находилась  в  ущемленном  и  гонимом  состоянии.  Временами  со 
стороны  королей  Речи  Посполитой  имели  место  некоторые  послабления,  но  они  всегда  были  результатом 
самоотверженной борьбы западнорусского народа за свое неотъемлемое право свободно исповедовать православную веру 
предков. И естественно, что эта справедливая борьба белорусов и украинцев вызывала сочувствие и находила поддержку 
со стороны единокровной и православной Московской Руси, государи которой настойчиво добивались прекращения в Речи 
Посполитой религиозного утеснения православного народа.

Например, в конце XVIII века, когда Речь Посполитая находилась в очередном глубоком кризисе (из которого она 
так  и  не вышла)  Россия в отличие от  Пруссии (которая требовала за поддержку балтийские порты Гданьск и  Торунь) 
выступала за сохранение целостности Речи Посполитой.  Более того, Екатерина II предлагала королю Станиславу Августу 
Понятовскому  военно-политический  союз,  который  только  и  мог  быть   гарантом  дальнейшего  существования  Речи 
Посполитой. При этом Россия не требовала от  польской стороны никаких территориальных уступок. Предлагалось только 
выполнить   несколько гуманитарных условий. 

Во-первых, прекратить гонения на православную веру и приблизить (даже не уравнять полностью!) положение 
православных к католикам.

Во-вторых,  изъять у  панов «право жизни  и смерти»  над  своими хлопами.  Речь шла о том,  чтобы последние 
судились общим для всех подданных короля судом, а не доминиальным  (т.е. собственным) судом своего господина. Этим 
требованием крепостным возвращалась хотя бы часть их человеческого достоинства. 

И в третьих, запретить панам делать наезды друг на друга, а виновных в этом подвергать строгому наказанию. То 
есть российская императрица требовала от Речи Посполитой положить конец внутреннему беззаконию и хаосу.

Предложения  России,  которые  единственные  и  могли  спасти  Речь  Посполитую  от  краха,  вызвали  страшное 
возмущение  в  магнатско-шляхетской  среде  и  в  клерикально-католических  кругах,  которые  в  то  время  полностью 
контролировали  духовную  жизнь  польского  общества  и  считали  православие  «зловредной  схизматической  ересью», 
подлежащей полному искоренению.

Относительно же частичного облегчения участи крепостных  крестьян  шляхта кричала на своих сеймах, что ее 
хотят лишить «вольности и гражданских прав». А ведь крепостные в то время находились в Речи Посполитой на положении 
полного бесправия и рабства. К примеру, даже в самой Польше хлоп стоил меньше охотничьей собаки. Белорусские же 
крепостные ценились на уровне простейшего сельхозинвентаря.
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Далее.  Уставом Правления от 3 мая 1791 года была юридически ликвидирована Люблинская уния 1569 года, 
объединявшая  Королевство Польское и Великое княжество Литовское и Русское в общее государство, которое, пусть и 
формально, но все же представляло собой конфедеративный (федеративный) союз Польши, Литвы и Руси.

В «конституции» же  1791 года речь идет только о польской земле и польском народе. Такие же государственно-
этнические понятия как Русь и русины были полностью исключены из правового поля уже исключительно польской Речи 
Посполитой.  Остававшиеся  в  то  время  (после  первого  раздела  Речи  Посполитой)  в  составе  этого  государства 
западнобелорусские  и  западноукраинские  земли  определялись  как  польские,  а  западнорусское  (восточнославянское) 
население этих территорий законодательно было отнесено к полякам.

Вот таковы были те  традиции Речи Посполитой, о которых вожди оппозиции предпочитают помалкивать. А вот мы 
забывать  о  них  не  должны.   А  то  такая  непростительная  забывчивость  приводит  к  тому,  что   в  качестве  великих 
национальных  деятелей  Белоруссии  кое-кто  выставляет  ее  ненавистников.  Таких,  например,  как   семейство  польско-
литовских магнатов Радзивиллов.

Белорусская  «съвядомая»  интеллигенция  всячески  превозносит  это  магнатское  семейство,  именуя  его 
представителей не иначе как выдающимися деятелями «беларусчыны». В этом-то и проявляется вся ложь оппозиции. Ведь 
эти магнаты были настоящими истязателями белорусского народа. 

Так, Януш Радзивилл в XVII  веке, командуя карательной экспедицией против крестьянско-казацкого восстания на 
юге Белоруссии в поддержку Богдана Хмельницкого, во всей «красе» проявил садистские наклонности этого семейства. 
Шляхетскими войсками Радзивилла  были полностью уничтожены Мозырь  и  Туров.  Только  в  Пинске  было казнено три 
тысячи  человек.  Больше  месяца  осаждали  Бобруйск  радзивиловские  каратели.  После  взятия  города  была  учинена 
беспощадная  расправа  над  горожанами.  Людям  отрубали  руки,  сажали  на  коли  вешали.  По  белорусским  рекам  для 
устрашения непокорного населения плыли плоты с виселицами.

В середине XVIII века Иерохим Радзивилл утопил в крови Кричев, подавляя восстание белорусских крестьян под 
предводительством  Василия  ващилы,  которые  выступили  против  продажи  своих  земель  арендаторам-ростовщикам 
братьям Ицковичам. За этот протест людей сажали на кол и вешали на крючьях.

А еще в этом магнатском роду был такой «чудак», как Кароль Станислав Радзивилл, который в Несвиже на пруду 
Альба устроил ради забавы настоящее морское сражение с боевой стрельбой. В результате сотни крепостных погибли в 
этой потешной бойне.

И этих-то изуверов нам пытаются навязать в качестве образцов белорусскости. А что творили польско-литовские 
паны  с  православной  церковью,  вообще  трудно  поддается  описанию.  И  все  это  нынешние  оппозиционные  деятели 
называют «золотым временем шляхетской вольности».

Устав Правления польской Речи Посполитой представляет для нас не только чисто научный и  исторический 
интерес. В первой половине XX века он лежал в основе восточной политики  предвоенной, уже второй, Речи Посполитой, 
правящие круги которой обосновывали захват, насильственную полонизацию и католизацию западнобелорусских земель 
(по их терминологии «крессов всходних» – восточных территорий) ссылками на пресловутую «конституцию» 1791 года.  

Вторая  Речь  Посполитая  была  жестким  профашистским  государством,  в  котором  беспощадно  подавлялись 
национальные чувства западных белорусов  и  украинцев.   Несогласных же расстреливали (в  том числе  десятки тысяч 
оказавшихся  в  плену  после  польско-советской  войны  красноармейцев),  гноили  в  тюрьмах  и  в  концлагере  в  Березе-
Картузской.  Этот  лагерь  неоднократно  посещали  для  обмена  опытом  высокопоставленные  гитлеровские  палачи. 
Тогдашние  польские  власти  поддерживали  самые  близкие  и  дружественные  отношения  с  фашистской  Германией, 
участвовали  вместе  с  ней  в  разделе  Чехословакии  и  собирались  вместе  с  германскими  нацистами  воевать  против 
Советского Союза. Другое дело, что Гитлер решил иначе и история пошла не по тому пути, на который рассчитывала 
верхушка  довоенной Речи Посполитой.

В  сентябре  1939  года  освободительный  поход  Красной  Армии  не  только  спас  (пусть  ненадолго)  западных 
белорусов от фашистской оккупации, но и навсегда воссоединил разорванную Белоруссию.

Казалось, что после Второй мировой войны мечтания о новой Речи Посполитой  «от  моря до моря» навечно 
канули  в  небытие.  Но  нет.  В  мае  2006  года   премьер-министр  Польши  Казимеж  Марцинкевич  объявил  о  начале 
осуществления  программы строительства  очередной  Речи  Посполитой.  Согласно  этой  доктрине  Польша должна  стать 
региональной  сверхдержавой,  в  зону  прямого  влияния  которой  должны  войти  прибалтийские  государства,  Украина, 
Белоруссия и Молдавия. 

Помимо того, не исключаются и прямые территориальные приобретения на Востоке. Об этом откровенно говорит 
один из идейных отцов Речи Посполитой XXI века вице-президент Европарламента, депутат от Польши Марек Сивец: «В 
интересах  Польши необходимо существование  Украины в качестве  буфера между Польшей и  Россией.  Однако  линия 
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границы  при  этом  должна  отличаться  от  той,  которая  существует  на  сегодняшний  день.  Польша  обязана  всячески 
поддерживать идею раздела Украины и делать все, чтобы он наступил как можно скорее, поскольку всегда существует 
опасность того, что нынешнюю, русско-украинскую Украину вновь подчинит себе Москва».

А если к этому добавить непрерывные требования от Республики Беларусь и Российской Федерации покаяться за 
Освободительный  поход  Красной  Армии  1939  года  (который  преподносится  как  агрессия  против  Польши)  и  советско-
германский  договор  о  ненападении,  абсурдные  обвинения  Советского  Союза  в  послевоенной  оккупации  Польши 
(достаточно  сказать,  что в  результате войны Польша приобрела  Белостокский край на востоке и  поморские  земли на 
западе),  бессовестные  планы  убрать  памятники  советским  воинам  и  переделать  экспозиции  в  бывших  фашистских 
концлагерях, то становятся очевидны не только враждебность новоявленной Речи Посполитой к Белоруссии и России, но и 
будущие восточные контуры вынашиваемой   региональной империи. 

Следует добавить, что с  приходом  к власти в Польше братьев Качинских  (один брат – президент, другой –  
премьер-министр) деятельность в этом направлении резко активизировалась.

В  этих  условиях  единственной  гарантией  безопасности  и  территориальной  целостности  Республики  Беларусь 
является  укрепление  и  дальнейшее  развитие   белорусско-российского  Союзного  государства.  Именно  поэтому   на 
противодействие  союзному  строительству,  а,  в  конечном  итоге,   и  разрушение  Союза,   Вашингтоном,  Варшавой  и 
Брюсселем выделяются десятки миллионов долларов. Эти деньги направляются не только на обеспечение деятельности 
прозападных,  антибелорусских  по  сути,  партий  и  организаций,  но  и  на  обман  и  дезориентацию  белорусской 
общественности.

Поэтому,  сейчас  особенно  актуальной  становится  историческая  правда,  которая  только  и  может  быть 
действенным противоядием в условиях тотальной информационной и политической войны ведущейся против белорусского 
народа.

Польская шпионская сеть на «восточных территориях»
Владислав Лосев

Раскрытие белорусской контрразведкой (об этом сообщил 13 июля заместитель председателя КГБ РБ Виктор 
Вегера) шпионской сети, сплетенной в Белоруссии польской военной разведкой SWW,  является  еще одним показателем 
растущей активности Польши на восточном направлении. Причем, активность эта нарастает по всем статьям – от культуры 
и католической религии до информационной войны, формирования политической пятой колоны и военного шпионажа.

При  этом направленность  военной  разведывательной  деятельности  определенно  свидетельствует  о  том,  что 
военно-политическое руководство Польши и НАТО рассматривают Белоруссию в качестве вероятной цели для проведения 
воздушно-наступательной операции по типу югославской.

Задержанные КГБ агенты польской военной разведки являлись офицерами ВВС-ПВО Белоруссии. Причем, один 
из  них –  майор Виктор Богдан был начальником разведотдела  штаба одной из  зенитно-ракетных бригад.  Всего же в 
шпионской группе состояло пять военнослужащих, в том числе и майор российской армии некто Юреня.

Предметом интереса польской агентуры были, в первую очередь, российские зенитно-ракетные комплексы С-300, 
недавно  поступившие  на  вооружение  белорусской  армии  и  составляющие  основу  создаваемой  Единой  региональной 
системы ПВО Союзного государства.

Шпионский скандал не только лишний раз указал на пристальный интерес НАТОвских (надо полагать, не только 
польской)  разведок  к  обороноспособности  Белоруссии  и  России,  но  и  стал  очередным  свидетельством 
коллаборационистской сущности белорусской оппозиции.  Оппозиционные СМИ в своих публикациях всячески пытались 
представить провал агентов SWW как интригу ФСБ России и широко распространили высказывания по поводу этой истории 
бывшего руководителя представительства ОБСЕ в Минске и бывшего главы германской разведки Ханса-Георга Вика.

Бывший шеф БНД заявил, что считает арест подозреваемых в шпионаже в пользу Польши акцией, направленной 
против польского меньшинства  (?!-авт.) в Белоруссии, а также на запугивание всего общества. И обвинил Белоруссию во 
враждебном отношении к Польше.

Надо сказать, что последние несколько лет особенно отличаются повышенной разведывательной активностью 
Польши в отношении Белоруссии. Так, в апреле 2004 года  контрразведкой КГБ РБ были пресечены незаконные действия 
военного  атташе  польского  посольства  Казимежа  Витащика,  который  самолично  пытался  завербовать  офицера 
белорусской армии. За деятельность, несовместимую с дипломатической, он был выдворен из Белоруссии.

Помимо  военного  шпионажа  польские  спецслужбы  занимаются  в  Белоруссии  и  политической 
разведдеятельностью.  Причем  они  не  только  собирают  информацию  политического  характера,  но  и  нацелены  на 
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формирование в перспективных слоях белорусского общества (госслужащие, депутаты, деловые круги, общественные и 
политические  деятели,  студенты)  пропольских  групп  влияния,  предназначенных для  проведения  интересов  Польши во 
внутренней и внешней политике Республики Беларусь.

Именно за подобную деятельность из Белоруссии были высланы в 2005 году сотрудники польского посольства 
Бутько, Бучак,  и Ольборский.

По  сведениям  белорусской  контрразведки,  с  польскими  спецслужбами   тесно  взаимодействуют  такие 
окормляющие белорусскую оппозицию структуры, как Фонд развития  локальной демократии, Фонд им. Стефана Батория, 
фонд «Диалог», полько-американский Фонд свободы, польско-чешско-словацкий фонд «Солидарность». 

Стоит обратить внимание на то, что польская разведка пытается проводить активные вербовочные мероприятия 
среди белорусской молодежи, выезжающей за рубеж, в том числе и на сезонные работы. И если до недавнего времени в 
качестве «вербовочного материала»  выступали в основном оппозиционно настроенные молодые люди, то сейчас взор 
польских спецслужб устремился на «лукашенковскую» молодежь из Белорусского республиканского союза молодежи. И это 
не случайно. Ведь «засветившись» в рядах оппозиции молодой человек практически лишает себя возможности стать в 
будущем  государственным  чиновником.  А  вот  членство  в  БРСМ  является  необходимым  условием  для  начала 
государственной службы. В связи с этим члены БРСМ могут представлять немалый интерес для иностранных спецслужб с 
точки зрения пополнения рядов прозападной «пятой колоны» в Белоруссии.

А здесь, как специально, ЦК БРСМ (надо полагать с согласия администрации президента) направил в июле в 
Польшу студенческий трудовой отряд численностью более тысячи человек. О чем с гордостью сообщила секретарь ЦК 
БРСМ  Юлия  Мамчур:  «Наши  студенты  показали  отличную  подготовку  к  работе  в  полевых  условиях,  дружелюбие  и 
сознательность.  Студотрядовцы работают  по  восемь  часов  в  день  на  сборе  малины.  Зарплату  они  получают  каждую 
субботу, как и все остальные работники из других стран».

Причем, заявлено это с таким воодушевлением, словно речь идет об участии белорусской студенческой молодежи 
в ударной стройке какого-нибудь сверхсовременного научного и промышленного объекта, а не о заурядной сезонной работе 
на польских ягодниках в качестве батраков. Стоить отметить, что привлечением молодежи в трудотряды для работы в 
Польше занимаются райкомы БРСМ по всей Белоруссии.

С  учетом  того,  что  посылка  молодежных  отрядов  на   сельхозработы  в  Польшу  никак  не  может  быть 
самодеятельностью БРСМ, резонно предположить , что это является элементом некой «элегантной» программы действий 
по сближению с США и Евросоюзом. 

В этом же русле, очевидно, лежит и согласие белорусских властей на открытие офиса Еврокомиссии в Минске, и 
заявление главного редактора газеты администрации президента РБ «Советская Белоруссия» Павла Якубовича в интервью 
белорусской  службе  «Радио  Свобода»  (11.07.2007  г.)  о  том,  что  «Беларусь  через  некоторое  время   может  быть  в 
Евросоюзе». 

Двусмысленной остается  позиция Минска и в отношении Договора об обычных вооруженных силах в Европе. Как 
официальный  союзник  Российской  Федерации,  вслед  за  решением Владимира  Путина  о  приостановлении исполнения 
ДОВСЕ Республика Беларусь должна была бы поступить подобным же образом. Однако никаких реальных шагов в этом 
направлении с белорусской стороны не последовало, и все ограничилось лишь дежурными заявлениями представителя 
пресс-службы МИДа РБ А. Попова о том, что Белоруссия разделяет «озабоченности России», и второго лица военного 
ведомства Белоруссии ген.-л.  Гурулева о «поддержке позиции России по сдерживанию развертывания новых элементов 
вооружения в Европе». 

В  последнее  время  официальный  Минск  постоянно  пытается  подавать  сигналы  Западу  о  своем  намерении 
дистанцироваться от  России,  в  случае,  если  Вашингтон,  Брюссель  и другие  западные столицы проявят  хоть  какую-то 
лояльность к нынешней белорусской власти. В очередной раз это прозвучало  в интервью Александра Лукашенко (10. 07. 
2007 г.)  французской газете «Монд»,  где он подверг  жесткой критике энергетическую политику Российской Федерации, 
назвав ее действия в этой сфере беспрецедентными. 

«Вопрос обеспечения энергоносителями является наиважнейшим прежде всего для европейцев, и этой проблемой 
европейцы должны были давно заняться, не дожидаясь кризиса в отношениях между Беларусью и Россией, который больно 
ударил по ЕС». «Надеюсь, что новый президент Франции и новое руководство, энергичное, молодое, увидят эти проблемы 
и тогда оценят Беларусь».

Коснулся  А.Г.  Лукашенко  в  своей  беседе  с  французскими  журналистами  также   и  вопросов  строительства 
трубопровода по дну Балтийского моря и суверенитета Белоруссии. «Что касается Балтийского газопровода, это глупо. Это 
как выбрать пройти на коленях по грязи вместо того,  чтобы наступить на ковер. У тех,  кто придумал этот  проект,  без  
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сомнения, есть деньги, чтобы их тратить. У России нет проблем с транзитом углеводорода через Беларусь. Это дешевле, 
чем через другие страны, или особенно через Балтику».

«Беларусь никогда не будет частью России. Отношения в союзе будут строиться на равных условиях. Мы будем 
защищать наш суверенитет и нашу независимость».

Но, несмотря на все эти жесты, Запад продолжает отрицательно относиться к нынешней белорусской власти. В 
июне  Евросоюз,  том  числе  и  по  настоянию  Франции,   исключил  Белоруссию  из  Обобщенной  (Генеральной)  системы 
преференций,   а  в  июле Джордж Буш,  по случаю «недели порабощенных народов»,  обвинил руководство Белоруссии 
(наряду с правительствами Мьянмы, Кубы, Северной Кореи, Сирии, Ирана, Судана и Зимбабве) в «притеснении своего 
народа».  Кроме того,  администрация США создала Фонд защитников прав человека, пользователями средств которого 
будут и белорусские оппозиционеры, неоднократно заявлявшие о  намерении усилить борьбу «за свержение диктаторского 
режима Лукашенко». 

Так  что,  похоже,  дрейф  на  Запад  все  же  не  состоится.  Но  это  совсем  не  значит,  что  начнется  реальное 
строительство Союзного государства. Сейчас официальный Минск занялся воплощением новой международной затеи.

«Расширяя  теорию  и  практику  нашей  внешней  политики,  мы  вышли  на  формирование  нового 
внешнеполитического вектора – большой внешней дуги. И одно из центральных мест в этом новом векторе мы отводим 
ЮАР», – заявил 5 июля президент Белоруссии на встрече с министром иностранных дел Южно-Африканской Республики 
Нкосазаной Дламини-Зума.

Латиноамериканский, арабский и африканский векторы белорусской внешней политики, несмотря на их кажущийся 
антиамериканский  и  антиимпериалистический  (терминология  официальной  белорусской  пропаганды)  характер,  не 
порождает какого-либо опасения на Западе. Более того, он вызывает удовлетворение, особенно, в Польше, главной целью 
которой в Белоруссии является срыв реального воссоединения Белоруссии и России. 

И пока нынешний белорусский президент тешит себя прожектами по поводу Движения неприсоединения, Варшава 
активно  «созидает»  на  «восточных  территориях»  пропольскую  «пятую  колону»,  которая  в  «оный  час»  должна  будет 
навсегда оторвать Белую Русь от России и наполнить «плотью» призрак новой Речи Посполитой «от моря до моря».

Язык как нерв культурного притяжения
14.07.2007. Белорусская нива

Николай Сергеев
В Москве состоялся международный круглый стол «Зарубежная диаспора - интеллектуальный потенциал России», 

в ходе которого рассматривались вопросы положения российских соотечественников и русского языка в ближнем и дальнем 
зарубежье, проблемы сохранения и развития русскоязычного образования в мире. 

Открыл  круглый  стол  депутат  Государственной  думы,  член  правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом Константин Затулин. Он сказал, что текущий год является Годом русского языка, статус 
которого  выступает  важной  характеристикой  положения  соотечественников  в  странах  проживания.  Подчеркнул,  что  на 
постсоветском  пространстве,  не  считая  Российской  Федерации,  русский  язык  имеет  государственный  статус  только  в 
Республике Беларусь и в непризнанной Приднестровской республике. Серьезная борьба идет за русский язык в Украине, 
где ряд восточных и юго-восточных областей и городов, вопреки позиции центральных властей, предоставили русскому 
языку в соответствии со взятыми Украиной международными обязательствами статус регионального. 

Затулин  отметил,  что  русский  язык  является  базовой  основой  интеллектуального  потенциала  Русского  мира, 
глобального сообщества, которое сегодня приобретает реальные очертания, и поэтому укреплению его позиций со стороны 
России будет уделяться постоянное внимание. В последнее время в ряде западных стран значительно возрос интерес к 
русскому языку, что во многом обусловлено его востребованностью на международном рынке труда. 

Значительный интерес у участников круглого стола вызвало выступление начальника управления президента РФ 
по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модеста Колерова, который остановился на базовых 
принципах  российской  политики  в  отношении  зарубежных  соотечественников.  В  частности,  он  разъяснил,  что  в 
соответствии с действующим законодательством к российским соотечественникам (что немаловажно и для Беларуси) могут 
относиться, по их желанию, все без исключения бывшие граждане СССР и их дети, а также потомки подданных Российской 
империи при условии, что русский язык и русская культура являются для них основополагающими ценностями, а Россию 
они считают центром своего культурного притяжения. При этом Колеров подчеркнул: русский язык - это важнейший фактор 
личной свободы человека в государствах бывшего СССР.
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Здесь  хотелось  бы  обратить  внимание  на  то,  что  с  этой  важнейшей  гранью свободы из  всех  постсоветских 
государств дела обстоят в порядке только в Беларуси, имеющей государственное белорусско-русское двуязычие. И об этом 
не стоит забывать тем, кто пытается упрекать нашу республику, в том числе и с российской стороны, в каких-то ущемлениях 
прав человека. 

Далее  Колеров  отметил,  что  Российская  Федерация  уже  сейчас  является  центром  притяжения  молодой 
интеллектуальной элиты стран СНГ. Так, в настоящее время 85 процентов выпускников российских вузов из стран СНГ 
остаются в РФ, 91 процент граждан СНГ, окончивших там аспирантуру, также остаются в Российской Федерации.

Модест  Колеров  подчеркнул,  что  Россия  будет  настойчиво  идти  по  пути  строительства  реального  Союзного 
государства. Да, у белорусской и российской сторон пока еще разнятся взгляды по поводу механизмов этого процесса, но 
позиции уже заметно сблизились.

Что касается отношений России с другой своей восточнославянской сестрой - Украиной, - то, по мнению Колерова, 
единственными  условиями  со  стороны  Российской  Федерации  для  успешного  сотрудничества  являются  целостность 
Украинской православной церкви Московского патриархата, соответствующий статус русского языка, отказ от оправдания 
«бандеровщины» и от натовской перспективы Украины.

Выступая  перед  собравшимися,  заместитель  председателя  отдела  внешних  церковных  связей  Московской 
патриархии протоиерей Всеволод Чаплин остановился на некоторых актуальных задачах русского зарубежья. При этом он 
подчеркнул, что соотечественники за рубежом должны активно включаться в общественную жизнь и внутриполитические 
дебаты стран проживания с целью изменений к лучшему окружающего их общества. В то же время, по его мнению, русская 
диаспора должна активно участвовать и во внутрироссийской жизни. И таким образом содействовать созиданию «ткани» 
глобального Русского мира.

Не осталось без внимания сообщение директора Института этнологии и антропологии Российской академии наук 
Валерия Тишкова.  Ученый предложил в  тех постсоветских  государствах,  где  русское население  ущемляется в  правах, 
перейти на «североамериканский принцип» отстаивания гражданского достоинства – «нет уплаты налогов без должного 
представительства,  должных  прав  и  свобод».  Подчеркнул,  что  в  прибалтийских  странах  и  ряде  государств  СНГ 
национально-языковой вопрос возможно решить только путем их автономизации по примеру Испании, Индии и некоторых 
других стран.

Приняли участие в работе круглого стола и представители Беларуси. В частности, был поднят вопрос о некоторых 
разночтениях отечественной истории,  имеющих место в белорусской и российской историографии. В настоящее время 
существует  острая потребность в  разработке  в  рамках Договора  о  создании Союзного  государства  общих белорусско-
российских стандартов преподавания гуманитарных наук. 

Представители  белорусской  делегации  рассказали  также  о  таком  практически  неизвестном  в  Российской 
Федерации культурном феномене, как собственная русская литература Беларуси, изучение которой с 2007 года включено в 
школьную программу по литературе в Республике Беларусь, и предложили включить в программы российских средних и 
высших учебных заведений разделы, посвященные русской литературе и вообще русской культуре ближнего и дальнего 
зарубежья. 

Русский  мир  как  глобальное  сообщество  людей  русского  языка  и  русской  культуры  обладает  огромным 
потенциалом,  который  при  должном  использовании  может  сыграть  большую  роль  в  дальнейшем  развитии  Беларуси. 
Активное  деловое  и  информационное  взаимодействие  с  мировой  русской  диаспорой  могло  бы  стать  эффективным 
асимметричным ответом на попытки Запада политически, экономически и информационно изолировать нашу республику.

Минск бьет челом «Газпрому»?
19.07.2007. Белорусские новости

Елена Новожилова
Для решения возникших проблем с оплатой газа на переговоры с «Газпромом» в Москву прилетела делегация топ-

менеджеров «Белтрансгаза». Беларусь вовремя не успевает оплатить газ, поставленный Беларуси российским концерном, 
подтвердил российскому изданию «Взгляд» источник, знакомый с ходом переговоров. 

«Недавно «Газпром» оплатил 12,5% акций «Белтрансгаза», перечислив 625 млн. долларов, — отмечает источник. 
—  Планировалось,  что  деньги  вернутся  концерну  как  оплата  за  углеводородное  сырье,  поставленное  им  российской 
стороной».  Но  средства,  по  словам источника,  перечислены не  были.  Вместо  них  в  минувший понедельник  в  Москву 
приехали белорусы. 
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Подписание договора купли-продажи акций «Белтрансгаза», напомним, состоялось 18 мая. Согласно документу, 
Россия должна была выплатить указанную сумму в течение ближайших 20 рабочих дней. Деньги «Газпром» перечислил 
досрочно. 

Первоначально  белорусская  сторона  предполагала  сразу  получить  деньги  за  причитающуюся  «Газпрому» 
половину ОАО «Белтрансгаз», общая стоимость которого оценена нидерландским банком ABN Amro в 5 млрд. долларов, но 
в итоге процесс решили растянуть на четыре года (российская сторона вступит в право собственности и корпоративного 
управления 1 марта 2010 года). 

Уже  полученные  средства,  по  одной  информации,  пошли  в  Фонд  национального  развития,  по  другой  (это 
предположил посол России в Беларуси Александр Суриков) — осели на счетах белорусского Минфина. 

Первый вице-премьер белорусского правительства Владимир Семашко на пресс-конференции в мае заявил, что 
деньги, вырученные от продажи акций «Белтрансгаза», не будут использованы на погашение долга перед «Газпромом». 
«Эти деньги должны работать на развитие экономики», — подчеркнул он. 

По словам В.Семашко, 625 млн.  долларов пойдут в бюджетный Фонд национального развития на реализацию 
инвестиционных проектов. 

Напомним, что по договоренности с «Газпромом» Беларусь получила право на адаптационный период и в первом 
полугодии оплачивала лишь 55% от реальной стоимости газа. 

Тем  не  менее,  сообщил  первый  вице-премьер,  задолженность  страны  за  поставки  российского  газа  в  июне 
составила около 400 млн. долларов. 

Белорусское  руководство  надеется  до  23  июля  найти  способ  погашения  долга.  В  ином  случае,  по  оценкам 
правительства, к середине года его размер возрастет до 500 млн. долларов. 

В течение нескольких месяцев Минск пытается получить российский кредит в 1,5 млрд. долларов для ликвидации 
долгов. 

На  пресс-конференции  в  Минске  13  июня  посол  России  в  Беларуси  Александр  Суриков  заявил,  что  Россия 
рассчитывает на полное погашение долга перед «Газпромом» за газ, поставленный в первом полугодии, до конца года. 
«Долг должен быть погашен до конца года, и налажены нормальные расчеты. База для этого есть, потому что потребители 
газа в  Беларуси  оплачивают  его  стопроцентную стоимость.  Эти  деньги  аккумулируются в  Беларуси  — я предполагаю, 
Министерством финансов — и с июля они должны начать возвращаться в Россию», — подчеркнул дипломат. 

Как рассказали «Взгляду» в «Белтрансгазе», в прибывшую нынче для переговоров в Москву делегацию вошли три 
человека: генеральный директор Дмитрий Казаков, его заместитель Венерий Волчуга и начальник отдела экономического 
анализа, прогноза и разработки экономических норм Юрий Ляшенко. В компании подтвердили, что топ-менеджеры улетели 
на переговоры в «Газпром», но сути московской встречи не раскрыли. 

Не стал приоткрывать завесу тайны и пресс-секретарь главы белорусского правительства Александр Тимошенко: 
«Я ничего не слышал об этих переговорах и не видел никаких документов». 

«Я бы не хотел пока озвучивать наши предложения, потому что пока говорить не о чем, — заявил российской 
газете заместитель директора «Белтрансгаза» Венерий Волчуга. — Давайте дождемся каких-то решений». 

Со своей стороны, Юрий Ляшенко подтвердил, что цель прилета — «переговоры, которые связаны с нашими 
взаимоотношениями с «Газпромом».  По его словам,  окончательный состав белорусской делегации пока не определен: 
«Возможно, будет еще кто-то. Дмитрий Михайлович (Казаков) отбыл в Минск для консультаций. С кем он может приехать, 
неизвестно». 

«Касательно наших платежей за газ,  здесь прокомментировать сложно,  — сказал Ю.Ляшенко.  — Цена на газ 
выросла в два раза до 100 долларов за тысячу кубометров, а сроки проплаты еще не наступили». 

При этом дату, до которой Минск должен по договору оплатить полученное сырье, представитель «Белтрансгаза» 
назвать отказался, сославшись на конфиденциальность информации. «Но никаких проблем я здесь не вижу, решим вопрос 
с «Газпромом», — уверен Ляшенко. — Это в общих интересах». 

Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин считает, что переговоры могут затянуться из-за 
желания  белорусской  стороны  получить  финансовые  послабления.  «Инструментарий  может  быть  разнообразным,  — 
считает он. — Скандалы с привлечением западных государств, напоминания о славянском братстве и ветеранах, которые 
замерзают». 

С российской стороны же, по данным аналитика, есть стремление повысить цены на газ до мирового уровня — 280 
долларов за тысячу кубометров. 
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Согласно контракту о поставках российского газа в Беларусь, который был подписан в Москве 31 декабря 2006 
года, к 2011 году цена на газ для Беларуси достигнет европейского уровня. В 2008 году она составит 67% от цены на 
европейском рынке за вычетом транспортных расходов, в 2009-м — 80%, в 2010-м — 90%. 

«Переговоры будут  протекать  толерантно,  — считает  аналитик  «Ак  Барс  Финанс»  Александр  Блохин.  — Это 
рабочие  вопросы,  тем  более  что  российская сторона  предлагала  белорусам взять  на  оплату  кредит».  Самые  острые 
вопросы между компаниями, напоминает он, возникают ближе к концу года, когда заключаются договоры на поставку газа. 

В конце июня представители «Белтрансгаза» заявляли, что ищут варианты по привлечению средств. В качестве 
основных инструментов рассматривалась возможность открытия кредитных линий через белорусские банки либо прямого 
финансирования  из-за  рубежа  с  применением кредитных  нот.  Представители  белорусской  компании  также  упоминали 
изучение варианта привлечения синдицированного кредита «Белгазпромбанка» и «Газпромбанка».  Последний в начале 
этого года уже предлагал организовать для «Белтрансгаза» кредит на сумму до 200 млн. долларов. 

Министр финансов России Алексей Кудрин, говоря о возможности выделения межправительственного кредита 
Беларуси,  подчеркивает,  что  в  вопросе  предоставления  средств  со  стороны  России  «больше  экономики».  При  этом, 
учитывая  «беспрецедентный  объем  кредита  для  соседней  страны»  (1,5  млрд.  долларов),  необходимо  перспективы 
развития  белорусской  экономики,  бюджета  Беларуси,  доходы  республики  и  ее  намерениями  заимствовать  из  других 
источников, а также способность обслуживать долг», отмечает главный российский финансист. 

«Мы  не  должны  применять  экономически  не  оправданные  схемы  даже  в  угоду  таким  фундаментальным 
процессам,  как  интеграция»,  —  заявил  в  июльском  интервью  российским  «Ведомостям»  первый  вице-премьер 
правительства России, председатель совета директоров компании «Газпром», один из потенциальных кандидатов на пост 
президента в 2008 году Дмитрий Медведев. 

«Конечно,  мы  можем  договариваться  о  каких-то  интересных  вариантах  сотрудничества,  но  в  целом  надо 
придерживаться нормального экономического прагматизма. Разве внутри государств, входящих в европейское сообщество, 
поставляется газ на нерыночных условиях? Никаких дотационных механизмов не применяется. Так почему же мы должны 
их использовать? — сказал Д.Медведев. — Последние десять лет мы только и делали, что теряли деньги, и все это в 
дотационном дружеском порядке. Только вот наши партнеры почему-то этого совсем не ценят».

За все надо платить
23-30.07.2007. БР. Белорусы и рынок

Ирина Крылович
Переговоры о возврате долга "Газпрому" за поставленный в текущем году Беларуси газ начались на прошлой 

неделе, сообщили российские СМИ, не исключив, что в случае отказа заплатить долги Беларуси уже в сентябре может быть 
выставлена мировая цена — 280 USD/тыс. кубометров.

По  утверждениям  российских  СМИ,  на  прошлой  неделе  уже  прошли  переговоры  между  "Белтрансгазом"  и 
"Газпромом", но касались они проблемы оплаты белорусской стороной долга за газ, который возник в связи с тем, что на 
первое полугодие  текущего  года  "Газпром"  предоставил Беларуси скидку — по  45 USD на каждую тысячу кубометров 
(сумма долга составляет около 500 млн. USD).

Как подчеркивалось ранее, Беларусь должна была найти решение оплаты возникшего долга до 23 июля текущего 
года, поэтому информация о начавшихся переговорах выглядит вполне правдоподобно. Так же правдоподобно выглядит и 
то, что, как отмечают российские источники, переговоры оказались безрезультатными и будут продолжены.

Вместе с тем появились комментарии, что у российской стороны есть стремление повысить уже в сентябре цену 
на  газ  для  Беларуси  до  мирового  уровня,  то  есть  до  280  USD/тыс.  куб.  м.  Реальность  же  данного  шага  со  стороны 
"Газпрома" выглядит весьма сомнительной и скорее свидетельствует о том, что мы вступили в очередной, ставший уже 
привычным в белорусско-российских отношениях, затяжной ценовой торг.

В  прошлом году  такой  торг  часто  сопровождался  своеобразным пиаром российской  стороной  своих  ценовых 
предпочтений (явно завышенных).  Как правило,  такая информация никогда не подтверждается,  но и не опровергается 
официальными  лицами.  Таким  образом  создается  определенный  информационный  фон,  позволяющий  "Газпрому"  в 
дальнейшем заявлять о том, что он пошел на значительные уступки, а белорусской стороне, в свою очередь, что она этих 
уступок добилась.

Деньги есть.
Так  или  иначе,  но  намерения  "Газпрома"  получить  от  Беларуси  полную  оплату  за  поставленный  в  первом 

полугодии газ вполне законны. Тем более что деньги у Беларуси, казалось бы, на это есть.
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Во-первых, как неоднократно подчеркивали белорусские чиновники, для потребителей газ в первом полугодии 
отпускался исходя из входной цены 100 USD/тыс. кубометров. Конечно, существовали льготные категории плательщиков, 
но какую-то сумму "Белтрансгаз" должен был за полгода накопить.

Во-вторых, в страну поступило 625 млн. USD за пакет акций "Белтрансгаза". Плюс к этому — доходы от продажи 
нефтепродуктов, которые в этом году "упали" на счета не НПЗ (их рентабельность, как известно, снизилась до критического 
уровня), а Минфина, — за счет увеличенной до российского уровня вывозной пошлины.

По  данным  Минфина,  только  за  январь  —  май  текущего  года  доходы  бюджета  от  внешнеэкономической 
деятельности составили более 2,1 трлн. BYR, то есть почти 1 миллиард долларов. За пять месяцев выполнено 73,8% 
годового плана поступлений по данной статье. Профицит бюджета на конец мая составил 1,6 трлн. BYR, то есть порядка 
750 млн. USD.

Так что если бы уж очень хотелось, как неоднократно говорил Александр Лукашенко, "отдать им все", даже если 
придется жить в землянках, то, в принципе, можно было бы и заплатить без всякой партизанщины.

Однако, как известно, Беларусь обратилась к российскому правительству за кредитом в размере 
1,5 млрд. USD, судьба которого пока не определена. В то же время если "Газпром" займет жесткую позицию, то 

промедление с оплатой долга за первое полугодие может грозить нам пеней. Таким образом,  долг будет еще больше 
увеличиваться, что, по сути, равноценно увеличению ставки по российскому кредиту.

Почему же мы не платим?
Скорее всего, просто накапливаем деньги про запас, понимая, что российский кредит лишь формально поступит в 

Беларусь, — на самом деле тут же будет списан с белорусских счетов в оплату долга за газ, так что направить эти деньги в 
экономику не удастся. 

Вернулись к началу года.
В то же время, как стало очевидно на прошлой неделе, к росту цен на газ белорусская экономика может быть 

"адаптирована" исключительно за счет соответствующего повышения внутренних тарифов.
С  1  июля  тарифы  на  электрическую  энергию  для  юридических  лиц  и  индивидуальных  предпринимателей 

увеличены на 12,1%, для бюджетных — на 42,7%, для сельхозпотребителей — на 20%. Тарифы на тепловую энергию для 
реального сектора повышены на 12,1%.

Как отметил министр энергетики Беларуси Александр Озерец, полученные от повышения тарифов деньги — "не 
для расчета за газ с Россией". Эти средства будут направлены на выполнение социальных и инвестиционных проектов в 
энергетике, подчеркнул он.

Повышение тарифов на электрическую и тепловую энергию позволит вернуть в инновационный фонд Минэнерго 
средства, изъятые в начале года в связи с ростом входящей цены на природный газ, сообщил 19 июля первый заместитель 
министра экономики Беларуси Петр Жабко.

Он отметил, что с 1 января входящая цена на природный газ увеличилась в 2,14 раза и "это огромное увеличение 
для  любого  бюджета".  По  его  словам,  таким  образом  стоимость  газа  для  потребителей  увеличилась  на  88,9%, 
электроэнергии  и  тепла  — на  40,8%.  Чтобы адаптировать  экономику  к  новым ценовым  условиям,  "необходимо  было 
сгладить этот рост цен", поэтому правительство в начале года пошло на увеличение тарифов на электроэнергию всего 
лишь на 21,2%, а не на все 40%.

"Уже тогда мы делали это осознанно и говорили, что вернемся к этому вопросу и найдем источник компенсации 
такой недоплаты",  — сообщил П.  Жабко.  Компенсировать недоплату  можно было из  бюджетных источников  и  за  счет 
тарифов на энергоносители. По его словам, для этого из инновационного фонда Минэнерго было временно изъято более 
800 млрд. BYR.

Как отметил министр  энергетики А.  Озерец,  "мы в  это время использовали те  источники,  которые позволяли 
выполнять программы". "Но, подводя итоги полугодия, мы явно недобираем определенную сумму — в пределах 335-340 
млрд. BYR", — сообщил А. Озерец.

П.  Жабко  при  этом  подчеркнул,  что  народное  хозяйство  страны  в  первом  полугодии  работало  стабильно  и 
выполнение  всех  основных  показателей  позволило  правительству  принять  решение  об  увеличении  тарифов  на 
энергоресурсы. "Эта мера никак не связана со стремлением "зажать" реальный сектор экономики", — отметил он. Ситуация 
просто возвращена к тем позициям, которые сформировались на 1 января текущего года, пояснил первый замминистра.

Что  же  касается  более  интенсивного  повышения  тарифов  для  сельхозпредприятий  (на  20%),  то  П.  Жабко 
объяснил это тем, что в свое время цена на энергию для сельхозпотребителей была целенаправленно уменьшена более 
чем  вдвое,  так  как  в  этом  секторе  был  очень  низкий  уровень  оплаты  потребленной  электроэнергии.  Теперь  решено 
поднимать тарифы для сельхозпотребителей несколько более высокими темпами, чем для других.
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Еще более радикально правительство решило поднять тарифы для бюджетной сферы — сразу на 43,7%. "Мы 
подняли ее несколько большими темпами, чтобы выровнять с реальным сектором экономики", — отметил замминистра.

Ресурс повышения практически исчерпан.
Попытки  уйти  от  перекрестного  субсидирования  энергопотребления  различными  секторами  экономики, 

безусловно,  стоит  приветствовать.  Однако,  делая  это  только  за  счет  номинального  повышения  тарифов,  белорусская 
экономика может потерять конкурентоспособность, так как уже сегодня тарифы на электроэнергию для реального сектора 
соответствуют тарифам в европейских странах.

Как сообщила 17 июля эксперт Исследовательского центра Института приватизации и менеджмента (ИПМ) Елена 
Ракова  на  презентации  доклада  "Мониторинг  инфраструктуры  Беларуси",  подготовленного  центром  ИПМ  при  участии 
Немецкой экономической группы в Беларуси, тарифы для промышленных потребителей даже на начало текущего года 
находились на уровне, близком к уровню стран Балтии, при том что Беларусь, несмотря на увеличение цены на газ в 2007 
году, все еще оплачивает его по гораздо более низким ценам, чем прибалтийские государства.

Как отмечено в докладе со ссылкой на данные Минэнерго, на 
начало 2007 года бюджетные организации платили за 1 кВт.ч 7,71 цента при себестоимости электроэнергии 5,86 

цента. Для промышленных предприятий цена 1 кВт.ч составила в среднем 9,21 цента, для населения — 5 центов, для 
сельского хозяйства — 4,32 цента.

Министр энергетики А. Озерец 19 июля сообщил, что средний тариф на электроэнергию для реального сектора с 
учетом повышения сейчас составляет 8,78 цента за 1 кВт.ч (в начале года — 7,87 цента), за тепловую энергию — 19,7 USD 
за 1 гигакалорию (был 16,71 USD).

Очередная адаптация.
Первый замминистра энергетики П. Жабко при этом утверждает, что повышение тарифов не будет обвальным для 

потребителей. "Мы все проработали и обосновали. Потребители понимают, что никуда мы не денемся, цены по условиям 
контракта будут расти. И сейчас нам необходимо продолжать адаптацию экономики, чтобы с 1 января не было сильной 
нагрузки на предприятия", — сказал он.

А нагрузка на экономику с 1 января только увеличится — Беларусь ожидает очередное повышение цены на газ, 
которая, как отметила Е. Ракова, может составить 160 USD/тыс. куб. м.

Напомним, что по соглашению с "Газпромом", подписанному 31 декабря 2006 года, цена на газ для Беларуси была 
расписана на 4 года. Предусматривается, что газ в Беларусь в 2008 году будет поставляться по цене, составляющей 67% от 
европейской за вычетом транспортных расходов. Однако так как цена на газ в будущем году (и двух последующих) — 
величина расчетная, а не фиксированная, то база для переговоров у "Белтрансгаза" есть.

И можно предположить, что на начавшихся переговорах с "Газпромом" речь сегодня идет не только об оплате 
возникшего долга, но и о ценовых перспективах на будущий год. Однако уже сегодня очевидно, что даже если это будет 
вполне "щадящая" цена на уровне 150 USD/тыс. кубометров, то дополнительная сумма, которая потребуется для оплаты 
газа в 2008 году, будет не меньше той, которую приходится изыскивать Беларуси в настоящее время.

Однако еще одно такое же повышение, уже в 2008 году, экономика может попросту не выдержать — начнутся 
неплатежи, что поставит под вопрос не только модернизацию в энергетическом секторе, но и выполнение программы по 
возрождению села, планы по росту заработной платы и пенсий и т. д.

И тогда белорусская модель вернется уже не к началу текущего года, а будет отброшена лет на 10 назад.

Евроизация&демократизация
16.07.2007. БелГазета

Сергей Жбанов
Мечта  о  равных  ценах  на  энергоносители  и,  следовательно,  унифицированных  условиях  хозяйствования  в 

союзном  российско-белорусском  государстве  скоро  сбудется.  Теперь  об  этом  можно  судить  с  большей  степенью 
определенности,  ссылаясь  на  заявление  зампреда  правления  «Газпрома» Александра  Медведева  о  том,  что  с  2011г. 
российские потребители будут платить за газ столько же, сколько и зарубежные, за вычетом налогов и транспортных услуг.

Это не сенсация, поскольку свои планы выравнивания цен на энергоносители российское правительство связало с 
планами по вступлению в ВТО и давно оповестило об этом. Но очередное заявление представителя «Газпрома» вряд ли 
обрадует белорусских интеграторов.  Они ведь хотели объединяться с  Россией,  используя конкурентные преимущества 
равных льготных цен, а не рыночных, доступных любому зарубежному приобретателю российского газа и нефти. И страны 
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СНГ не  исключение  из  этого  правила.  На  них  также  распространяются  рыночные условия,  на  основе  которых Россия 
собирается строить будущие межгосударственные взаимоотношения.

Так или иначе, но любая идея равенства, в т.ч. касающаяся цен, на деле оборачивается тем, что одни клиенты 
оказываются равнее других, или, проще говоря, превращается в сплошное неравенство. Вот и на этот раз пресс-служба 
«Газпрома» сообщила газете «Новые Известия» о том, что заявление Александра Медведева перевели неточно: обычным 
российским гражданам повышение тарифов до уровня мировых не грозит даже к 2011г. - это затронет лишь промышленных 
потребителей. Однако и российским промпредприятиям не стоит пугаться намерений «Газпрома». Как известно, в ходе 
переговоров  о  вступлении  в  ВТО Россия  не  стала  брать  на  себя  обязательства,  которые  ограничат  ее  конкурентные 
преимущества при доступе  к  сырью и энергоносителям.  Об этом напомнил глава департамента  торговых переговоров 
Минэкономразвития РФ Максим Медведков на заседании круглого стола в Совете Федерации.

В  отношениях  с  зарубежными  потребителями  Россия  тоже  не  склонна  связывать  себя  очень  жесткими 
обязательствами.  Ссылки на  рыночные цены или некие справедливые формулы ценообразования -  слишком удобный 
инструмент внешней политики, чтобы отказываться от него в обозримой перспективе. Чтобы в этом убедиться, достаточно 
сравнить цены на российский газ для Беларуси и Украины. Во втором случае они выше на $30 за 1 тыс. куб. м (хотя 
расстояние практически одинаковое), а экспортную пошлину на газ Беларусь не платит. Эти преференции республика не 
потеряет вплоть до полного выкупа «Газпромом» 50% акций «Белтрансгаза» (до 2011г.). К тому же при поставке нефти 
российская экспортная пошлина для Украины почти в 3,4 раза выше, чем для Беларуси.

России выгодно медленно приучать Беларусь к рыночным ценам на энергоносители. Транзит энергоносителей в 
Европу надежно гарантирован, а остаточная сумма российских преференций ($5,3 млрд.) настолько велика, что позволяет 
не  опасаться  втягивания  Беларуси  в  сферу  европейского  и  американского  влияния.  Более  того,  ужесточение  условий 
поставок российских энергоносителей только усилило экономическую зависимость Беларуси от РФ. За январь-май 2007г. 
удельный вес доллара США в общем объеме валютной выручки республики снизился до 56% - с 60% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, когда ничто не нарушало интеграционную благодать в «союзном государстве». Зато 
доля российского рубля выросла - с 29% до 32%. Удельный вес России в белорусском экспорте также подскочил (на 5%) и 
вновь стал преобладать над долей экспорта в ЕС.

Эти показатели иллюстрируют укрепление экономических взаимосвязей с Россией значительно лучше, чем рост 
объема взаимного  товарооборота.  И  чем больше эта  зависимость,  тем больше у  Москвы шансов  добиться желанных 
экономических перемен в хозяйственном механизме Беларуси. Так было уже не раз,  например со стабилизацией курса 
белорусской валюты, обеспеченной с помощью российского давления и денег, в то время как Евросоюз продолжал вести 
свои бесконечные разговоры о демократии и экономических реформах в республике, но так и не решился на какие-нибудь 
значимые действия, поскольку сам зависел и зависит от белорусского транзита на сотни миллионов долларов. ЕС и сегодня 
не  в  состоянии  предпринять  ничего  существенного  против  действующего  руководства  республики,  кроме  финансовой 
помощи в пределах $15 млн. - во имя демократизации - и смешных экономических санкций на $30 млн.

Понимают это и в ЕС, пытающемся нащупать новые подходы к взаимоотношениям со странами, расположенными 
на его восточных границах. С этой целью реализуется международный проект под названием «Транснациональная сеть по 
вопросам евроизации и демократизации на восточной границе ЕС», в рамках которого исследуется взаимосвязь между 
степенью  использования  евро  в  белорусской  экономике  (евроизации)  и  процессами  демократизации  и  модернизации 
Беларуси. Однако результаты этого исследования вряд ли обрадуют его инициаторов, поскольку за первые пять месяцев 
т.г. доля евро в общем объеме валютной выручки республики увеличилась с 10% до 11,2%. С такими темпами евроизации 
до полной демократизации Беларуси еще очень далеко.

Энергетический шок для Белоруссии
12.07.2007. www.w-europe.org

Анна Меркова
Экспорт нефтепродуктов из  Беларуси рухнул вниз  на 205,1  млн.  долларов,  а  белорусская нефть с  

начала года не экспортируется 
Первые полгода жизни в условиях повышенных цен на энергоресурсы для Белоруссии позади. Правительство 

внушает соотечественникам мысль об успешно перенесенном экономикой шоке и ее незыблемой стабильности не только 
сегодня, но и в будущем. При этом все мысли и усилия того же кабинета министров направлены в настоящее время на 
выжимание из России стабилизационных 1,5 млрд. долларов ( в последнее время уже звучит цифра 2 млрд.) и привлечение 
финансирования на Западе. А значит, не все так стабильно. Точнее, все так нестабильно.
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Шесть месяцев комфорта пролетели быстро. Именно комфорта: до 1 июля Минск по договоренности с Москвой 
оплачивал лишь 55% указанной в контракте с «Газпромом» газовой цены – 55 долларов за 1 тыс. куб. м (46,68 в прошлом 
году). Зато население и предприятия без права на «адаптацию» еще с 1 января были вынуждены начать рассчитываться за 
газ «на все 100» и даже больше – на все 120 долларов за 1 тыс. куб.м. 

Легким движением руки государство все это время направляло «ренту» в Фонд национального развития, куда, 
помимо этого, «именем революции» исправно срезается часть прибыли бюджетообразующих предприятий. В этом году 
планируется «раскулачить» 133 высокодоходных предприятия на общую сумму 97,455 млрд. бел. рублей. В ФНР же осели и 
625 млн. долларов, полученные от продажи «Газпрому» 12,5% акций «Белтрансгаза».

В мае открылся и небывало большой профицит госбюджета: 1,6 трлн. рублей. Однако образовавшийся, несмотря 
на  льготные  условия,  перед  Россией  долг  за  приобретенный  газ  –  400  млн.  долларов  –  Минску  оплачивать  нечем. 
Парадокс?

Все дело в «волшебных пузырьках», оставшихся от некогда сверхприбыльной белорусской нефтепереработки. Ее 
рентабельность сегодня, по признанию самих чиновников, колеблется в районе 1% (!). Мировые показатели рентабельности 
для этой сферы – 25-30%.

Определенные в российско-белорусском межправительственном соглашении (подписанном 12 января в Москве) 
условия поставки нефти привели к тому, что за первые четыре месяца года стоимостной объем завозимой сюда нефти из 
России сократился на 237 млн. долларов. Импорт же энергетических товаров (нефти и газа) возрос на 134 млн. долларов. 
Прежде всего, за счет подорожавшего газа: его поставки возросли на 359 млн. долларов.

В то же время экспорт нефтепродуктов из Белоруссии рухнул вниз на 205,1 млн. долларов, а белорусская нефть с 
начала года не экспортируется вовсе (в прошлом году к этому времени ее было экспортировано уже 673,4 тыс. тонн).

В результате всех энергетических пертурбаций внешнеторговое сальдо по этим товарам у Белоруссии сложилось 
отрицательное – минус 504,1 млн. долларов против прошлогоднего положительного в 61,5 млн. долларов.

Валютные поступления в  страну,  основным поставщиком которых раньше был нефтяной бизнес,  сократились 
настолько, что бюджетный «излишек» в 1,6 трлн. рублей, видимо, просто невозможно перевести в валюту и использовать 
для расчетов с тем же «Газпромом».

Такое положение дел подтверждает и заявление министра экономики Николая Зайченко, на вопрос «для чего 
правительство так активно пытается получить российский кредит при наличии собственных средств? « ответившего: «Для 
расчетов кредит – лучшее решение, чем те ресурсы, которые сегодня есть». Собственные деньги, отметил он, «могут быть 
направлены на другие цели».

Цели эти ясны: компенсация внутренних неплатежей между предприятиями. Данные о том, все ли хозяйствующие 
субъекты рассчитываются за газ,  в  каких объемах,  и  как  будет в  дальнейшем оплачиваться текущее потребление,  не 
разглашаются.

Выступая  весной  в  Минске  на  международной  конференции  по  проблемам  белорусской  нефтепереработки, 
заместитель  главного  инженера  ОАО  «Нафтан»  Анатолий  Константинов  высказался  весьма  определенно:  на  грань 
выживания белорусские НПЗ поставили не новые цены на нефть, а экономическая политика белорусского руководства. 
«Экономическая  политика  правительства  привела  к  тому,  что  белорусские  нефтеперерабатывающие  заводы  стали 
нерентабельны.  Это какое-то чудо,  притом,  что во всем мире нефтепереработка является прибыльной.  Тем более что 
Белоруссия покупает нефть на 100 долларов дешевле по сравнению с мировыми ценами», — недоумевал Константинов.

Докладывавший перед ним зампредседателя госконцерна «Белнефтехим» Михаил Осипенко заверил: Белоруссия 
найдет необходимые деньги и закупит нефти столько, сколько нужно, даже если российские давальцы полностью откажутся 
работать здесь на условиях процессинга. Средства, пообещал М.Осипенко, будут изысканы белорусскими переработчиками 
за счет иностранных банковских кредитов – дескать, вопрос с иностранными банками уже проработан.

Однако  до  сих  пор  нефтяной  комплекс  Белоруссии  накапливает  убытки:  общие  валютные  потери  по  двум 
экспортным позициям – нефти и нефтепродуктам – составили для бюджета 430 млн. долларов.

Этими  цифрами  пытался  впечатлить  29  июня  в  Москве  своего  российского  коллегу  Михаила  Фрадкова 
руководитель белорусского правительства Сергей Сидорский на заседании Совета министров Союзного государства. По 
данным Сидорского, из-за энергетического импорта и снижения экспорта нефтепродуктов отрицательное сальдо торгового 
баланса с Россией достигло у Белоруссии уже 2 млрд. долларов. Только за счет разницы между ростом цен на нефть и 
нефтепродукты, отметил белорусский премьер, экономика не досчиталась около 200 млн. долларов.

Коль так, решили в Минске, России и спасать Белоруссию от экономического кризиса – межправительственным 
кредитом в размере 1,5 млрд. (2 млрд.) долларов. Переговоры по нему ведутся уже не первый месяц. Российскую сторону 
не  сразу  устроило  обоснование  финансовых  нужд  соседей,  она  попросила  белорусский  Минфин  подыскать  более 
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убедительные аргументы. Необходимость заимствования Минск объяснял повышением цен на российские энергоносители, 
а также вынужденным введением государственных субсидий своим нефтепереработчикам. Мера по введению госсубсидий 
для экспортеров противоречит принципам Всемирной торговой организации, заявила находящаяся на решающей стадии 
переговорного процесса по присоединению к ВТО Москва.

Перед заседанием Совмина Сергей Сидорский, как  стало известно «Коммерсанту»,  потратил полтора часа на 
обсуждение с Фрадковым кредитного вопроса.  Это время,  можно предположить,  белорусский премьер-министр больше 
слушал,  нежели  говорил,  усваивая  четкие  требования  России:  кредит  может  быть  выделен  только  для  «замещения 
кассового  разрыва  бюджета».  При  этом  белорусское  руководство  должно  продемонстрировать,  какие  изменения  в 
проводимой им бюджетной политике сделают этот кредит лишь разовой помощью, необходимость в которой в будущем 
отпадет.

Такая  строгость  неслучайна:  белорусский  бюджет-2007  рассчитан,  исходя  из  цены  на  российский  газ  в  55 
долларов за тысячу кубометров, и не изменен до сих пор.

Еще один вопрос, который не мог не обсуждаться, – белорусская приватизационная стратегия.
В соответствии с планом разгосударствления, разработанным белорусским Министерством экономики, в текущем 

году должны состояться конкурсы по продаже ОАО «Нафтан», Мозырского НПЗ, «Полимира» и целого ряда иных ключевых 
для здешней экономики предприятий. В России в них заинтересованы, прежде всего, «Газпром», ЛУКОЙЛ, «Уралкалий». 
Однако предлагаемая цена российским покупателям кажется неоправданно высокой.  Так,  от продажи ОАО «Белшина» 
Белоруссия предполагает выручить не менее 1,2 млрд. долларов. Именно в такую сумму оценил завод президент страны.

Кроме того,  взвесив  бюджетный профицит,  Минск  решил попридержать  коней  приватизации и протянуть  еще 
какое-то время без расставания с госсобственностью.

И  все  же,  выступая  29  мая  на  годовом  собрании  Союза  некоммерческих  организаций  «Конфедерация 
промышленников  и  предпринимателей»,  вице-премьер  Владимир  Семашко  подтвердил:  предприятия  нефтехимической 
отрасли «сейчас находятся на низком старте и готовы к продаже акций на цивилизованных условиях».

Снижение стартовой цены приватизации компаний, – вот, что интересно России, и именно это условие, по версии 
«Коммерсант», может оказаться решающим для предоставления кредита.

Если так, то, видимо, Минск согласился на «податливую» приватизацию: спустя несколько дней после того, как 
Сидорский покинул Москву, из уст российского министра финансов Алексея Кудрина прозвучало заявление: в течение июля 
Минфин внесет в правительство России предложение по предоставлению кредита Беларуси.

Сговорчивость Минска легко объяснима: времени на промедление не осталось
«Мы  не  должны  применять  экономически  не  оправданные  схемы  даже  в  угоду  таким  фундаментальным 

процессам,  как  интеграция»  –  заявил  в  интервью  российской  газете  «Ведомости»  5  июля  первый  вице-премьер 
правительства  РФ,  председатель  совета  директоров  компании «Газпром»,  один из  потенциальных кандидатов  на  пост 
президента  в  2008  году  Дмитрий  Медведев.  –  Конечно,  мы  можем  договариваться  о  каких-то  интересных  вариантах 
сотрудничества,  но в  целом надо  придерживаться нормального экономического  прагматизма.  Разве  внутри государств, 
входящих в европейское сообщество, поставляется газ на нерыночных условиях? Никаких дотационных механизмов не 
применяется. Так почему же мы должны их использовать?».

«Последние десять лет, – говорит Медведев, – мы только и делали, что теряли деньги, и все это в дотационном 
дружеском порядке. Только вот наши партнеры почему-то этого совсем не ценят. И когда «Газпром» сказал этим странам, 
что пора двигаться к рыночным ценам, на нас обиделись, стали дуться и грозились подать в суды. Слава богу, что в итоге 
здравомыслие восторжествовало.  Но из-за этого появилось  напряжение в  Европе.  Как только  я  туда  ни приеду,  меня 
постоянно спрашивают: а вы будете газ поставлять? Но мы же уже пятьдесят лет его туда поставляем день в день».

«Пока  с  некоторыми  из  наших  партнеров  мы  используем  поэтапную  систему  перехода  на  рыночные  цены. 
Надеемся,  что  это  завершится  в  разумные  сроки.  Надо  признать,  мы  упустили  момент  ранее.  Надо  было  начинать 
переходить на европейские цены,  когда плановая экономика в этих странах поменялась на рыночную.  Я думаю,  что в 
ближайшей перспективе мы со всеми партнерами выстроим разумные рыночные отношения», – заявил российский вице-
премьер.

«Белоруссия должна погасить задолженность за поставки российского газа, образовавшуюся в первом полугодии, 
до конца 2007 года, – сжимал кольцо посол России в Белоруссии Александр Суриков на июньской пресс-конференции в 
Минске, подчеркивая при этом, что денег у Белоруссии для этого хватает. – Предприятия оплачивают полную стоимость 
поставляемого в Белоруссию газа. База для погашения долга есть, скорее всего, эти средства аккумулируются на счетах 
Минфина».
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Определив  газовые  взаимоотношения  как  «неидеальные»  и  не  исключив,  что  Минск  может  допустить 
несвоевременную  оплату  долга,  дипломат  отметил,  что  согласно  российскому  законодательству  о  бюджете,  кредиты 
странам СНГ могут составить только 900 млн. долларов. Так что ожидаемые белорусским правительством деньги, скорее 
всего, будут приходить траншами по 300-500 млн. долларов.

Вскоре  из  Минска  последовало  смелое  обещание  вице-премьера  Владимира  Семашко:  набежавшая 
задолженность будет погашена до 23 июля. Иначе потом и вовсе не расхлебать

Тем более что к активным действиям приступила та структура, на которую государство делает большие ставки, – 
Белорусская  нефтяная  компания  (БНК).  Именно  она,  по  прожекту,  консолидирует  все  нефтяные  активы  страны  и 
переключит на себя всю закупку и продажу «черного золота». Одним словом, будет насыщать казну нефтедолларами.

По итогам состоявшихся 29 июня премьерных торгов новоявленный белорусский нефтетрейдер реализовал 10 
тыс. тонн дизельного топлива и всего 450 тонн автомобильного бензина А-92. Покупателя нашлось четыре: это компании из 
Германии, Литвы, Британских Виргинских островов и Гонконга. По оценке БНК, торги прошли «достаточно энергично» – с 
повышением. Нефтепродукты проданы по формульной цене с привязкой к мировым котировкам, по системе Platts.

О перспективах в компании говорят с осторожностью. Работать будет чрезвычайно сложно: чтобы переключить на 
себя  нефтяные  потоки,  необходимы  огромные  ресурсы,  четкие  схемы  кредитования.  Последним,  как  предполагается, 
займется  уже  известный  в  Белоруссии  по  оценке  «Белтрансгаза»  нидерландский  банк  ABN  Amro.  Он  же  собирается 
выделить  белорусским  нефтеперерабатывающим  предприятиям  кредит  в  1  млрд.  долларов  для  закупки  нефти  под 
правительственные гарантии.

Однако,  помимо  финансирования  БНК,  есть  еще  одна  «неувязочка».  Каждые  два  месяца  во  имя  развития 
собственной нефтепереработки Россия повышает свои ставки экспортных пошлин на нефть. Очередной их скачек – на 23,3 
доллара – произойдет уже 1 августа. Теперь сбор за экспорт нефти составит 223,9 доллара за тонну. Ставка экспортной 
пошлины на светлые нефтепродукты – 163,2 доллара, на темные – 87,9.

Согласно условиям нефтяного соглашения, Минск обязан поднять ставки в тот же день и до того же уровня. А 
значит,  экспорт  нефтепродуктов  станет  для  Белоруссии  еще  более  проблематичным.  Вопросы  валютной  выручки  и 
государственных  компенсаций  нефтепереработчикам  еще  более  обострятся,  приблизив  либо  появление  прорех  в 
финансовом кармане страны, либо ожидаемую многими распродажу госсобственности.

Белорусов пытаются убедить, что большинство из них не против 
строительства АЭС

20.07.2007. БР. Белорусы и рынок
Павел Быковский 

В  рамках  международного  исследовательского  проекта  «Евразийский  монитор»  белорусская  Лаборатория 
аксиометрических  исследований  «Новак»  этой  весной  опросила  1.108  жителей  Белоруссии.  Среди  прочего  социологи 
спрашивали  об  отношении  к  ядерной  энергетике.  Эта  часть  исследования  осуществлена  при  поддержке  ФГУП 
ЦНИИАТОМИНФОРМ  —  секретариата  Комиссии  государств  —  участников  СНГ  по  использованию  атомной  энергии  в 
мирных целях.

В июне со ссылкой на исполнительного директора международного исследовательского агентства «Евразийский 
монитор»  Игоря  Задорина  БЕЛТА  сообщило,  что  у  граждан  Белоруссии  «достаточно  ровное»  отношение  к  ядерной 
энергетике.

Государственное  информагентство,  в  частности,  пишет:  «Игорь  Задорин  отметил,  что  в  целом  в  России  и 
Белоруссии еще не до конца сформировано общественное мнение в отношении ядерной энергетики, так как еще живы 
стереотипы 20-летней давности. Большая часть населения не относит себя ни к ее сторонникам, ни к ее противникам. Во 
многом это связано с тем, что в последние 15 лет данная тема мало освещалась, считают социологи».

Между тем, если обратиться к официальному отчету «Евразийского монитора» и посмотреть результаты опроса, 
то можно сделать совершенно другие выводы, ведь лишь 32% респондентов высказали свою поддержку использованию 
ядерной  энергии  как  одному  из  способов  обеспечения  Белоруссии  электроэнергией,  в  то  время  как  53% опрошенных 
ответили «не одобряю».

Следует  отметить,  что  в  целом  на  постсоветском  пространстве  «мирный  атом»  ассоциируется  с  чем-то 
непредсказуемым,  крайне  опасным,  наносящим непоправимый вред экологии и здоровью людей.  Так,  например,  фонд 
«Общественное  мнение»  провел опрос,  в  котором спрашивал у  россиян,  что  первое  приходит  им в  голову,  когда  они 
слышат о ядерной энергетике. В результате 13% опрошенных говорили о страхе и ощущении угрозы: «опасная энергия», 
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«страшное зло», «я не чувствую себя в безопасности». Те, кто конкретизировал свои страхи, вспоминали в первую очередь 
об аварии на Чернобыльской АЭС, подразумевая возможность ее повторения: «вероятность непоправимых катастроф», 
«трагедия в Чернобыле» (9% ответов). Нередко у опрошенных возникал образ ядерного гриба (4% ответов) или глобальной 
ядерной катастрофы: «взлетим на воздух, что еще?», «массовое уничтожение всего живого» (5% ответов).

Неудивительно, что «Евразийский монитор» при этом зафиксировал не очень высокую поддержку использования 
ядерной энергии на постсоветском пространстве.  Из  общего правила выбилась только Армения,  53% жителей которой 
высказали свое одобрение. У всех остальных уровень поддержки намного ниже – от 22% на Украине до 34% в Казахстане. 
В этом плане у белорусов действительно «достаточно ровное», но скептическое отношение к ядерной энергетике.

Правда, нужно отметить, при этом более половины белорусов (54%) сказали социологам, что в стране существует 
проблема нехватки энергетических ресурсов. Трудно сказать, что они на самом деле имели в виду. Можно предположить, 
что это последствия медиаэффекта от белорусско-российского конфликта с изменением условий поставки и транзита через 
Белоруссию  российских  энергоносителей.  Зима  все-таки  не  была  холодной  (лишь  17% белорусов  сказали,  что  лично 
ощущали – на себе, на своей семье – нехватку энергоресурсов), и заводы от нехватки энергии не останавливались. Более 
того, белорусы лидировали среди стран СНГ с утверждением, что плата за электроэнергию является терпимой (так сказали 
70% респондентов).

Кстати, лидером по утверждению респондентов о дефиците энергоресурсов является нефтеносный Азербайджан 
(86%). Может, и здесь какой-то медиаэффект затесался?

Интересно,  что  когда  у  жителей  Белоруссии  спросили,  что  же нужно  делать  для надежного  энергоснабжения 
нашей  страны,  то  мнения  примерно  поровну  разделились  между  сторонниками  строительства  новых  электростанций, 
модернизацией существующих и внедрением энергосберегающих технологий (от 23 до 28%). При этом 33% респондентов 
хотели бы посоветовать властям, чтобы производимая электроэнергия была по возможности дешевле, 22% сделали акцент 
на экологичности и безопасности,  12% выступили за избыточность электроэнергии, чтобы можно было продавать ее в 
соседние страны, и лишь 5% хотели бы получить гарантии, что не будет отключения электричества.

Когда же респондентов попросили сделать выбор между видами электроэнергетики,  то  наблюдалась похожая 
разбежка во мнениях, однако «мирный атом» несколько уступает всем остальным вариантам .

Таким образом, население пока не ощущает явной потребности в строительстве в Белоруссии атомной станции. В 
настоящее  время  большинство  выступает  против  этого  проекта,  но,  поскольку  он  не  обсуждался,  чаша  весов  в 
общественном мнении может легко сдвинуться.

Проигранная партия
19.07.2007. БЕЛТА

Виктор Ловгач
Оппоненты  выбранного  Белоруссией  курса  развития  при  каждом  удобном  случае  не  преминут  язвительно 

заметить об отсутствии у нас гражданского общества. И в качестве главного аргумента выдвигают тезис о том, что, мол, не 
развиваются партии. Как будто бы наличие десятков партий, которые находятся между собой в постоянной конфронтации и 
противопоставляют себя государству, - самое главное благо для народа.

Попробуем разобраться, так ли это. Да, на самом деле, в Белоруссии партии как политические структуры не стали 
главными механизмами в реализации планов по развитию страны. Не обрели они, наподобие КПСС, и роли вершителей 
судеб миллионов людей. Наконец, белорусские партии не особо влияют на результаты выборов и референдумов.

Но  почему  так  произошло?  Не  надо  забывать,  что  по  историческим  меркам  Республика  Беларусь  -  совсем 
молодое суверенное государство. Оно, вышедшее из «чрева» огромного Советского Союза, в котором партия была царь, 
бог и воинский начальник, сразу же с понятной опаской реагировало на возможность повторения такой ситуации. Проще 
говоря,  сами люди с обретением Белоруссией независимости с недоверием относились к возникновению разного рода 
партий.

А еще перед глазами ежедневно на телеэкранах мелькали картинки, на которых в соседних государствах между 
партиями  шла  борьба  не  на  жизнь,  а  на  смерть.  Именно  партии  и  даже  общественные  движения,  построенные  по 
партийному принципу, там способствовали размежеванию общества, раскалывали его, резали по-живому. За примерами 
ходить далеко не надо: несколько лет бушуют страсти на Украине, неспокойно в Киргизии, не абсолютная тишь и благодать 
в Казахстане, Грузии.

Беларусь пошла по другому пути, взяв за основу построения гражданского общества главный принцип: оно (это 
общество) не является структурой, направленной на конфронтацию различных слоев населения, на противопоставление 
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государству. Как подчеркнул президент Беларуси Александр Лукашенко в Послании белорусскому народу и Национальному 
собранию в  2006  году,  «государство  и  общество  -  это  две  составляющие единого  целого,  которые взаимосвязаны на 
принципах партнерства и конструктивного сотрудничества. Ведь делить-то нечего: плывем в одной лодке, раскачивание 
которой может обернуться бедой для всех».

Люди  более  охотно  начали  объединяться  в  различные  общественные  союзы,  фонды,  другие  организации, 
которых,  по  данным  Министерства  юстиции,  сейчас  в  Белоруссии  насчитывается  более  2200.  Только  в  2006  году  в 
республике  зарегистрировано  85  общественных  объединений,  из  которых  международных  -  6,  республиканских  -  10, 
областных  -  7,  районных,  городских  -  59,  иных  местных  -  3,  республиканских  союзов  (ассоциаций)  общественных 
объединений - 2. Зарегистрировано 54 фонда, из них 3 международных, 3 республиканских и 48 местных. Среди общего 
числа  общественных  объединений  больше всего  создается  организаций  просветительской,  физкультурно-спортивной  и 
благотворительной  направленности.  В  стране  зарегистрировано  более  500  физкультурно-спортивных,  351 
благотворительное, 312 просветительских, культурно-досуговых, воспитательных, 162 молодежных, в том числе 23 детских, 
140  общественных  объединений  инвалидов  войны  и  труда,  ветеранов,  111  научно-технических,  98  объединяющих 
национальные меньшинства, 69 объединяющих сторонников природы, памятников истории, культуры, 41 творческое, 38 
женских и 409 прочих общественных объединений. 

Где же здесь  отсутствие гражданского общества? Пожелал объединиться с  товарищами,  разделяющими  твои 
интересы, пристрастия или хобби - пожалуйста, регистрируй организацию. Кстати, за прошлый год работниками органов 
юстиции по вопросам создания и деятельности общественных объединений было принято 7304 граждан. Большинство их 
пожеланий удовлетворено. Главное условие - соблюдать законодательство и придерживаться устава.

Жизнедеятельными в итоге становятся те организации, которые пекутся о благополучии народа, взаимосвязаны с 
государством  на  принципах  партнерства  и  конструктивного  сотрудничества,  а  не  поклоняются  различным  живым  и 
виртуальным партийным богам. 

Но нередки и случаи,  когда разные фонды и союзы создаются совсем для других целей,  прямо скажем,  для 
финансирования внутренней оппозиции. Именно через них, иногда даже под видом благотворительной деятельности, из-за 
рубежа поступают разные гранты и грантики, что строго запрещено законом. Говоря о финансовой помощи, поступающей 
неправительственным  организациям  Белоруссии  из-за  рубежа,  глава  белорусского  государства,  отвечая  на  вопросы 
журналистов, подчеркнул: «В случае незаконных действий эти организации будут немедленно закрыты. Тот, кто незаконно 
ввезет в Белоруссию деньги, на этих деньгах себя и погубит».

На международной научно-практической конференции «Эффективная нормотворческая деятельность -  условие 
обеспечения  прав  и  свобод  граждан»,  которая  прошла  в  Минске,  декан  юридического  факультета  Лондонского 
Югобережного  университета  Энди Унгер  охарактеризовал понятие  гражданского  общества  как  «самый широкий  спектр 
различных организаций, отдельных людей, начиная от местных сообществ, физических лиц, которых волнуют проблемы, 
связанные  с  их  местом жительства  или  общинами,  до  сообществ  профессионалов,  которые на  высоком уровне  могут 
оказать помощь всем законотворческим органам».

Профсоюзы, Советы депутатов, молодежные организации - это сегодня костяк нашего гражданского общества, 
вокруг  которого  действуют  различные другие  общественные объединения  и  структуры.  Именно  через  них  все  больше 
людей стремится принять участие в управлении государством. А ключевые, судьбоносные вопросы жизни страны решаются 
на референдумах, всебелорусских народных собраниях, других форумах. 

Создаются  и  новые  интересные структуры.  Например,  недавно  образован Совет  по  взаимодействию органов 
местного самоуправления при Совете Республики Национального собрания. Как считает глава Администрации президента 
Белоруссии  Геннадий  Невыглас,  Совет  будет  способствовать  развитию гражданского  общества,  а  его  целью является 
укрепление  роли  местных  органов,  координация  работы  местных  Советов  депутатов,  а  также  создание  системы 
информационного обеспечения главы государства, правительства о процессах, которые происходят на местах. 

По инициативе снизу в республике создается движение «Белая Русь», которое уже хорошо зарекомендовало себя 
в Гродненской области.

Все это - наше белорусское гражданское общество: энергичное, целеустремленное, конструктивное.
А что же партии? Они в Белоруссии есть - даже целых 17. Но немногочисленные и аморфные. К ним не тянутся 

люди, в большинстве своем партии не ведут созидательной работы в обществе. Образно говоря, партии свою партию в 
обществе проиграли...
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УКРАИНА
Хроника
12  июля. Акции  крымских  татар  по  перекрытию  автомобильных  трасс  в  Крыму  вызывают  озабоченность  у 

российских  парламентариев.  Об  этом  заявил  председатель  Комитета  Госдумы  России  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Андрей Кокошин. «У многих депутатов Госдумы тревогу и озабоченность вызвали события в Крыму, в 
ходе которых митингующими была перекрыта трасса Симферополь-Ялта», – сказал он, передает корреспондент «Нового 
Региона». Как отметил Кокошин, «в Крыму проживает большое число наших соотечественников и сограждан, там находится 
много россиян и граждан других стран СНГ на отдыхе». 

«Мы  надеемся,  что  власти  Украины  примут  все  необходимые  легитимные  меры  для  предотвращения 
межэтнических  конфликтов,  обеспечения  стабильности  в  Крыму,  необходимой  в  том  числе  для  проживающих  там  и 
пребыванию на отдыхе российских граждан», – сказал Кокошин.

Как сообщал «Новый Регион», 9 июля группы крымских татар, требуя выделения земли, перекрыли движение на 
трассе,  соединяющей  Симферополь  с  Южным  берегом  Крыма.  В  результате  на  крымских  дорогах  образовались 
автомобильные пробки, произошли задержки доставки грузов, отдыхающие опаздывали к вылету самолетов.Между тем, 
глава  крымско-татарского  меджлиса  (нелегального  этнического  парламента)  Мустафа Джемилев  заявил,  что  подобные 
акции не являются угрозой для курортного сезона в Крыму и могут рассматриваться «как обычное явление» на полуострове.

13 июля. Президент Украины Виктор Ющенко, предлагая внести изменения в Конституцию, хочет закрепить за 
собой чрезвычайно широкие полномочия, которых нет ни у одного Президента Европы. Как передает УРА-Информ, об этом, 
заявил эксперт  по  вопросам права  Центра  исследований  проблем гражданского  общества  Александр  Палий  во  время 
пресс-конференции в Киеве.– Президентское предложение ввести двухпалатный парламент, сократить срок полномочий 
Верховной  Рады  и  ее  численность,  к  тому  же  инициатива  Ющенко  ввести  возможность  роспуска  парламента  через 
неприятие программы правительства в 15-дневный срок,  а также возможность инициации Президентом референдума о 
роспуске ВР – все эти новации Ющенко говорят о желании значительно усилить полномочия Президента через внесение 
изменений в Конституцию, – подчеркнул эксперт. По словам Палия, Ющенко желает усилить свои полномочия до таких 
размеров,  которых  нет  у  большинства  президентов  европейских  стран,  даже  у  Президента  Франции.  В  целом  Палий 
считает, что Президент Украины занимается перетягиванием одеяла властных полномочий на себя.

13  июля. Член  Центральной  избирательной  комиссии  Украины  Александр  Чупахин  заявляет,  что  в  ЦИК  не 
поступало  никаких  официальных  документов  о  прекращении  полномочий  депутатов  от  Блока  Юлии  Тимошенко.  Как 
сообщает  УРА-Информ,  об  этом  Чупахин  заявил  во  время  круглого  стола  на  тему:  «Технологические  особенности 
внеочередных парламентских выборов в Украине. Конфликт на старте».– Нам, как органу, который занимается выборами 
народных депутатов, таких сообщений не поступало, и я не знаю, поступят ли они вообще, – заявил он. Чупахин отметил, 
что в ЦИК поступало лишь сообщение от БЮТ о том, что 26 депутатов блока были исключены из фракции и должны 
считаться утратившими депутатские полномочия.

– По остальным 103 народным депутатам никаких документов в ЦИК не поступало, – подчеркнул член ЦИК.В то же 
время, по его словам, в Центризбирком поступили документы о том, что съезд блока «Наша Украина» досрочно прекратил 
полномочия 66 своих парламентариев.

– Таким образом, в Верховной Раде насчитывается 384 народных депутата, – считает Чупахин.
13 июля. Последние недели ознаменовались на Украине событиями, которые напомнили «революционный» 2004-

й год. Сотрудниками СБУ был частично приостановлен тираж газеты «Урядовый курьер». Таким же образом в свое время 
сторонники Ющенко не дали опубликовать решение ЦИК об избрании президентом Виктора Януковича, пишет обозреватель 
РИА «Новый Регион»  Елена  Маргвелашвили.  Сегодня страсти разгораются вокруг,  казалось бы,  чисто  экономического 
вопроса – закона о государственных закупках. Его Верховная Рада приняла уже после сложения оппозиционерами своих 
полномочий.  Поэтому президент Ющенко не стал ни подписывать,  ни ветировать данный документ.  Спикер Александр 
Мороз намеревался обнародовать закон,  сам подписав его.  Именно в таком виде закон готовился к публикации, что и 
вызвало инцидент в типографии.В пользу экономического объяснения конфликта – многочисленные публикации в прессе о 
том, что при помощи новой системы госзакупок правительство собирается аккумулировать деньги на выборы. Называются 
астрономические  суммы  –  до  100  млрд.  долларов.  Однако  стоит  разделить  котлеты  и  мух.  Экономическую  войну  за 
собственное  выживание  действительно  ведет  союз  общественных  организаций  «Тендерная  палата  Украины».  Две 
предыдущих редакции закона давали этой структуре неограниченный контроль за всеми тендерами в стране. Была создана 
монопольная система публикации объявлений об участии в конкурсах продажи товаров и оказания услуг госструктурам и 
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госпредприятиям. В результате от системы госзакупок были отстранены практически все предпринимательские структуры. 
Число участников конкурсов сократилось до двух. По подсчетам экспертов новая система позволяла ее организаторам 
зарабатывать до 20 млрд. гривен в год, при этом контролируя доступ и победу нужных структур в тендерах. Влиятельная 
монополия  примирила  (можно  только  догадываться,  как)  непримиримых  политических  оппонентов.  За  законы, 
закрепляющие права Тендерной палаты, дважды (в марте и декабре 2006 года) голосовали практически единогласно все 
фракции  Верховной  Рады,  преодолев  (внимание!)  вето  президента.  Заметим,  что  последнюю  редакцию  закона, 
устраняющую неограниченный контроль ТПУ, вице-премьер Николай Азаров буквально продавливал через парламент, в 
котором уже сидели только представители коалиции, по другим вопросам голосовавшие исключительно единогласно. Не 
исключая возможности аккумуляции средств незаконным путем,  все же стоит отметить, что борясь за новую редакцию 
закона, правительство прежде всего пытается успокоить регионы, которые уже с весны ропщут от деятельности Тендерной 
палаты и готовы к бунту. Новая система лишила возможности госадминистрации закупать небольшие партии товаров у 
мелких производителей по низкой цене. Самое интересное, что все это прекрасно понимают в Секретариате президента. 
«Мы  имеем  закон  не  просто  неэффективный,  это  закон,  который  криминализирует  наш  деловой  мир»,  –  так 
охарактеризовал Ющенко старую редакцию закона. При этом президент не упустил случая поглумиться над правительством 
и коалицией: «За тендерную комиссию проголосовала вся власть, власть возглавила этот процесс, а сегодня говорит, что 
этот закон не дает им дышать. Сегодня комиссию тендерной палаты – высший наблюдательный совет – возглавляет глава 
фракции  (премьерской)  Партии  Регионов  Раиса  Богатырева,  представителем,  который  регулирует  эти  процессы  в 
Антимонопольном комитете,  является глава  АМК – Алексей  Костусев,  который был в  (избирательных)  списках  Партии 
Регионов».

16 июля. Мораторий России на участие в Договоре об ограничении обычных вооруженных сил в Европе уже 
вызвал серьезную обеспокоенность  на  Украине.  Так,  глава МИД Арсений Яценюк  назвал это  «не  лучшим решением», 
которое «не добавит безопасности» в  регионе,  а также выразил надежду,  что РФ не будет стягивать новые войска на 
границу с Украиной. Впрочем, «оранжевые» политики опасаются, что Россия после выхода из ДОВСЕ не только перебросит 
войска  к  украинской  границе,  но  и  будет  пытаться  усилить  Черноморский  флот,  базирующийся  в  Крыму.  «Это  может 
привести, во-первых, к требованиям России, она и сейчас настаивает на этом, продолжить срок пребывания Черноморского 
флота на Украине, а во-вторых, на усилении его военной силы, возможности и т.д. Сегодня российский Черноморский флот 
бесцеремонно  себя  ведет  в  Севастополе,  сегодня  это  один  из  рассадников  сепаратизма  на  Украине.  Поэтому 
действительно, есть беспокойство», – говорит экс-министр иностранных дел Украины Геннадий Удовенко, представляющий 
блок «Наша Украина». Впрочем, БЮТовец Левко Лукьяненко полагает, что главная угроза для Украины со стороны России – 
не  военная,  а  экономическая.«Российская  политическая  элита  не  отказалась  от  идеи  вернуть  Украину  в  свою 
собственность. Из этого и вытекает угроза Украине. Я не думаю, что Россия угрожает Украине вооружением. До этого очень 
далеко. Российские политические круги надеются не на вооружение, а на экономические, идеологические и другие способы 
влияния. Вооружение – не на первом месте, поэтому это пока, так сказать, в тылу, как запасной способ», – считает он. 
Другой  БЮТовец  –  Андрей  Шкиль  полагает,  что  выход  России  из  ДОВСЕ  должен  подтолкнуть  Украину  к  более 
решительным  переговорам  о  выводе  Черноморского  флота  из  Крыма:  «Если  говорить  об  увеличении  вооружения 
Черноморского флота, необходимо помнить, что соглашение между Украиной и Россией имеет силу до 2017 года. После 
выхода России из Договора об обычном вооружении, уменьшаться шансы на продолжение аренды нашей территории для 
размещения Черноморского флота. Такая возможность очень сильно уменьшиться», – уверен политик.«Очевидно, что до 
2017 года эта база в Крыму будет. А потом России придется, конечно, перебраться, выбраться из Севастополя. У России 
есть достаточно времени, чтобы создать базу в Новороссийске или еще где-то на берегах Черного моря», – поддерживает 
Шкиля  Лукьяненко.  В то же время,  следует отметить,  что выход России из  ДОВСЕ у членов Партии Регионов особой 
обеспокоенности не вызывает. «Для Украины это никакой угрозы не несет. Я считаю, что РФ и президент Владимир Путин 
приняли  решение,  которое  отвечает  интересам  национальной  безопасности  России.  Было  удивительно,  почему  США 
отвергли предложение российской стороны по размещению элементов ПРО в Азербайджане», – подчеркивает «регионал» 
Олег Калашников.

Он допускает, что Черноморский флот действительно может быть усилен, однако «только в рамках действующего 
Договора и без его пересмотра».

16  июля.   Центральная  избирательная  комиссия  соответственно  избирательному  законодательству  Украины 
должна  объявить  о  начале  избирательной  кампании  не  позднее  1-2  августа.  Об  этом  заявила  заместитель  главы 
Секретариата Президента, представитель главы государства в ЦИК Марина Ставнийчук.

- ЦИК соответственно законодательству принимает решение о начале избирательного процесса не позднее чем за 
60  дней  до  дня  голосования,  -  сказала  Ставнийчук.  Вместе  с  тем,  по  ее  словам,  ЦИК  может  и  раньше  принять 
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соответствующее решение.- Очевидно, и для всех это является фактом, что досрочные выборы состоятся 30 сентября, 
поэтому вполне понятной и просчитанной является дата 2 августа, - заявила она. Ставнийчук также считает, что члены ЦИК 
не должны давать политические оценки ситуации. -  Члены ЦИК должны руководствоваться Конституцией и законами, - 
подчеркнула она.По информации Ставнийчук, на будущей неделе Центризбирком почти в полном составе возвращается к 
выполнению своих обязанностей после очередных отпусков.Суд безжалостно растоптал последние надежды Кинаха

16  июля. Высший  административный  суд  Украины  отказал  Партии  промышленников  и  предпринимателей  в 
кассационном обжаловании постановления Киевского апелляционного административного суда относительно «обнуления» 
списков «Нашей Украины». Как сообщили в пресс-службе «Нашей Украины»,  об этом заявил руководитель юридического 
департамента НУ и представитель блока «Наша Украина» в суде Валерий Карпунцов. 

Он напомнил, что ранее Киевский апелляционный административный суд также отказал ПППУ в апелляционном 
обжаловании постановления Печерского суда Киева, которое признало противоправной и отменило постановление ЦИК об 
отказе  в  «обнулении»  списков.  –  ПППУ  окончательно  утратила  возможность  манипулирования  информацией, 
дезинформирования  граждан  Украины  и  получения  каких-то  политических  дивидендов.  Отныне  они  прекратят 
спекулятивные разговоры о своем возможном возобновлении в составе блока «Наша Украина» и возможности «завести» 
своих депутатов в зал парламента, – отметил Карпунцов. Как известно, 19 апреля в Киеве прошел межпартийный съезд 
«Нашей  Украины»,  делегаты  которого,  в  частности,  лишили  депутатских  полномочий  парламентариев,  которые  были 
избраны от блока и вошли в коалицию. Печерский райсуд Киева признал законным исключение из списка блока «Наша 
Украина» всех кандидатов в народные депутаты, которые не были избраны по результатам выборов в марте 2006 года. 16 
июня  Киевский  апелляционный  административный  суд  подтвердил  решение  Печерского  райсуда  и  отказал  ПППУ  в 
рассмотрении апелляционной жалобы

16 июля.  В 16:55 в понедельник, 16 июля, в Бугском районе Львовской области на перегоне Красное – Ожидив 
сошли с рельсов и перевернулись 15 цистерн с желтым фосфором товарного поезда №2005 (всего в составе поезда было 
58 вагонов). 

17  июля. На  пресс-конференции  в  Киеве  только  после  трех  аналогичных  вопросов  журналистов  министр 
экономики  Анатолий  Кинах  признал,  что  он  и  его  Партия  промышленников  и  предпринимателей  ведут  переговоры  о 
совместном участии в выборах с Партией Регионов Виктора Януковича. «Переговоры ведутся и по такому направлению. 
Это не является тайной», – признался Кинах, отвечая уже на третий по счету вопрос журналистов о возможности союза 
ПППУ с ПР на досрочных выборах. Правда, Кинах уточнил, что его партия ведет переговоры не только с «бело-синими», но 
и  «практически  со  всеми  политическими  субъектами».Как  сообщал  «Новый  Регион»,  Анатолий  Кинах  и  его  Партия 
промышленников и предпринимателей изначально прошли в Верховную Раду по спискам «Нашей Украины». Однако весной 
2007  года  Кинах  был  назначен  министром  экономики,  а  его  однопартийцы  перешли  в  лагерь  проправительственной 
коалиции.  После  этого  Виктор  Ющенко  заявил,  что  считает  «позором» переход одного  из  лидеров  «Нашей  Украины» 
депутата Анатолия Кинаха из «оранжевого» лагеря в правительство Виктора Януковича.«То, что произошло с назначением 
министра экономики, это – позор. Позор морального типа. Позор, что это происходит в кругу демократических сил, что это – 
люди, которые для значительной части общества олицетворяли дух перемен», – сказал президент Украины

17 июля. Министерство образования опубликовало список вузов, которые лишаются аккредитации на ведение 
образовательной деятельности на Украине. В число таких вузов попал целый ряд филиалов российских учебных заведений, 
как то: 

Черноморский филиал Московского государственного университета им. М. Ломоносова (г. Севастополь) 
Севастопольский филиал Саратовского государственного социально-экономического университета
Крымский филиал Морской государственной академии
18  июля. Пропрезидентский  блок  «Наша  Украина-Народная  самооборона»  объявил  имена  семи  спикеров, 

которым предоставлено исключительное  право накануне  парламентских  выборов  выражать  позицию блока.  Спикерами 
«оранжевого» мегаблока объявлены Юрий Луценко, Вячеслав Кириленко, Арсений Яценюк, Анатолий Гриценко, Николай 
Катеринчук, Юрий Павленко и Борис Тарасюк. На официальном сайте блока сообщается, что отдельные депутаты будут 
выражать позицию блока перед журналистами только после согласования с руководством. «Это связано с необходимостью 
информационной  дисциплины»,  –  пояснил  сегодня  на  пресс-конференции  в  Киеве  лидер  «Нашей  Украины»  Вячеслав 
Кириленко. «Только эти люди могут официально высказываться от блока, а также официально опровергать кого-то из своих 
коллег, которые подадут неправдивую информацию», – добавил он, передает корреспондент «Нового Региона». Кириленко 
пояснил, что на ужесточение выступлений «оранжевые» пошли, изучив негативный опыт минувших выборов 2006 года, 
когда многие депутаты от «Нашей Украины» высказывались вразнобой,  что,  по мнению Кириленко,  «привело к  утрате 
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наших сторонников на избирательной стадии нашей кампании». Кириленко заявил, что нарушители дисциплины могут быть 
исключены из избирательного списка мегаблока. 

18 июля. Новое политическое объединение «Наша Украина – Народная самооборона» (НУ–НС) и Блок Юлии 
Тимошенко  (БЮТ) планируют сформировать большинство в  Верховной Раде VI  созыва.  Как  сообщили в  пресс-службе 
«Нашей Украины», об этом заявил руководитель избирательного штаба блока НУ–НС Виктор Балога. 

По его словам, сейчас завершается проработка двухстороннего соглашения, которое вскоре публично подпишут 
лидеры двух блоков. 

– Документ дошлифовывается, вероятно, он будет подготовлен к скреплению подписями на будущей неделе. Это 
соглашение  предусматривает  политические  обязательства  сторон  относительно  создания  коалиции  в  парламенте, 
избранном на  внеочередных выборах,  –  отметил Балога.  Он  сказал,  что  «Наша Украина»  и  БЮТ еще в  начале  года 
заключили договор о совместной оппозиционной деятельности. Гражданское движение «Народная самооборона», которое 
органически влилось в лагерь демократических сил, своей активностью усилило наступательность оппозиции. – Рождение 
блока  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона»  стало  естественным  итогом  совместной  деятельности  против 
политической  коррупции  и  узурпации  власти.  БЮТ  также  приложил  огромные  усилия  для  противодействия  этим 
разрушительным  явлениям.  Два  блока  решительно  и  бескомпромиссно  поддержали  инициативу  Президента  Виктора 
Ющенко об отмене депутатской неприкосновенности новоизбранным составом Верховной Рады. Таким образом, имеем 
общую платформу для дальнейших действий, – резюмировал Балога. 

В то же время, по его словам, глава государства ставит значительно более масштабные задачи на ближайшую 
перспективу. – Президент настаивает на важности принятия быстрых решений для развития страны. Ключевую роль здесь 
должна  сыграть  проукраинская  коалиция  и  сформированное  ею  правительство.  Другого  пути  для  ответственных 
политических  сил,  которыми  является  НУ–НС  и  БЮТ,  кроме  как  формирование  качественного  большинства,  нет,  – 
подчеркнул Балога. При этом он отметил, что политические партии, входящие в два блока, в полной мере отвечают за свои 
действия в рамках будущего соглашения. – НУ–НС непременно трансформируется в единую, мощную партию европейского 
образца. Однако пока этот объединительный процесс не завершится окончательной формализацией, все участники блока 
должны  действовать  скоординировано,  в  соответствии  с  подписанными  договоренностями.  В  конечном  итоге, 
формирование коалиции проверит всех нас на соответствие лозунгов конкретным делам, – подчеркнул Балога.

Ранее Президент Ющенко заявил, что не отбрасывает возможности создания коалиции с Партией регионов.
18 июля. Новый состав Верховной Рады не сможет предоставить русскому языку статус государственного. Об 

этом на  пресс-конференции в  Киеве  заявила  лидер  БЮТ Юлия  Тимошенко.  «Действительно  есть  какое-то количество 
людей, которые могут потребовать такие вещи, которых нет в нашей Конституции. Но эти люди останутся в абсолютном 
меньшинстве»,  –  сказала она,  передает корреспондент «Нового Региона».Тимошенко также выразила уверенность,  что 
Партия Регионов уже не будет возвращаться к теме необходимости превращения Украины в федерацию, «Унитарность 
нашего государства  –  это  очевидные вещи,  и  я  думаю,  что их никто не  будет  оспаривать»,  –  заключила  лидер БЮТ. 
Украинские националисты: Ющенко должен был прервать отпуск сразу после катастрофы под Львовом

19 июля. Территорию вокруг места крушения состава с цистернами с фосфором во Львовской области должны 
обследовать  иностранные  эксперты,  поскольку  власти  Украины  до  сих  пор  не  предоставили  населению  правдивую 
информацию о последствиях катастрофы. Об этом «Новому Региону» заявил лидер украинской партии «Свобода» Олег 
Тягнибок, депутат Львовского облсовета. «Основная проблема в том, что люди абсолютно не информированы ни сейчас, ни 
в день аварии», – заявил Тягнибок. По его словам, из-за несвоевременного оповещения властей жители Львовской области 
в  день катастрофы не запретили своим детям купаться в  речках,  собирать овощи и  фрукты,  а  на утро  после аварии 
открылись  рынки.  «В  наиболее  небезопасный  момент,  когда  еще  фосфор  был  в  воздухе,  собственно,  и  происходило 
заражение, и люди ничего не знали», – уверен Тягнибок. Он рассказал, что отсутствие полной информации уже привело к 
тому, что среди населения в регионе царит паника: из аптек исчезли лекарства, многие из них просто позакрывались. Также, 
по словам Тягнибока, в некоторых селах закрыты на замок и магазины. «Купить чистую воду можно только у спекулянтов. 
Причем стоимость  воды возросла  в  несколько  раз.  Сейчас  вода,  цена  закупки  которой  максимум  1  гривна,  стоит  3-4 
гривны», – сообщил Олег Тягнибок.  «К власти, как центральной, так и местной, есть много вопросов», – добавляет он. 
«Губернатор Львовской области в Крыму отдыхал, он приехал во Львов после того, как президент на него накричал, даже не 
появлялся тут. Это – просто свинство. Если ты представитель власти, руководишь в области, то как только ты об этом 
услышал, что ситуация катастрофична, я считаю, что нужно бросать отдых и приезжать немедленно. Главы облсовета не 
было несколько суток. Это не правильно. Я думаю, в таких ситуациях и президент должен был приехать», – подчеркнул 
Тягнибок. «Это просто демонстрация такого наплевательского отношения к людям. Их рассматривают исключительно как 
электорат», – считает он.«Власть должна четко пояснить: что нужно делать», – считает Тягнибок. Он добавил, что также 
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необходимо  сообщить  правдивую  информацию  о  том,  когда  можно  возвращаться  тем  людям,  которые  стихийно 
эвакуировались, а также провести их медицинское обследование. «Мы помним, как власть коммунистов дурила людей по 
Чернобылю. То же самое происходит и сейчас. То, что мы за 50 километров видели огонь, когда горело, а теперь они 
рассказывают, что все в порядке», – сказал он и добавил, что не известно, какие цистерны были на самом деле, и что будет 
дальше.  «Каждый  спасается  сам  по  себе…  Люди  звонят  и  говорят:  мы  выехали  в  Карпаты,  в  соседние  области  к 
родственникам.  Но  нам  никто  не  говорит,  когда  можно  возвращаться»,  –  рассказал  Олег  Тягнибок.  «Это  просто 
издевательство  над  людьми»,  –  считает  он.  «Я не  думаю,  что  есть  проблема для Польши и  Белоруссии,  потому что 
объективно и реально самая большая проблема на той территории, где локализировалась катастрофа – это 3-4 района 
Львовской области. Это облако, чем дальше оно относиться ветром, тем менее оно опасно», – сказал Тягнибок. «Мы будем 
добиваться,  чтобы  экспертизу  провели  иностранные  специалисты.  Казахи  –  это  не  иностранные  эксперты.  Казахи 
заинтересованы в  том,  чтобы замять  это  дело»,  –  подчеркнул  депутат.  Тягнибок  также  заявил,  что  «Свобода»  будет 
требовать расследования, почему казахский опасный груз ехал по территории Украины, почему таможня пропустила такой 
груз, если цистерны были непригодны для транспортировки ядовитых химикатов. Опасения Тягнибока подтверждает и один 
из лидеров УНА-УНСО Игорь Мазур. «Я сейчас нахожусь в Ивано-Франковской области. Люди здесь немного напуганы тем, 
что произошло. Я думаю, что катастрофа, если брать в первую очередь здоровье, то опасность намного больше. В этом 
плане все покрыто мраком. Относительно каких-то терактов или подобного, я думаю, что этого нет. Думаю, что фосфор на 
самом деле очень небезопасен, возможно, что зона поражения намного больше. Эта правда и может скрываться, чтобы не 
вызывать панику, тем более, что Львовская область граничит с четырьмя странами, которые входят в Европейский Союз», – 
говорит он.

19 июля. Шевченковский районный суд города Киев удовлетворил иск судьи Конституционного Суда Украины 
Сюзанны Станик против Президента Украины Виктора Ющенко.  Об этом корреспонденту УРА-Информ сообщил супруг 
судьи, журналист Вадим Долганов.Долганов отметил, что иск удовлетворен в полном объеме. Напомним, Виктор Ющенко 
указом от 1 мая освободил Сюзанну Станик от должности судьи КСУ в связи с нарушением присяги, которая оспорила 
законность этого решения в Шевченковском рай суде Киева.

23 июля. Представители Партии регионов и Всероссийской политической партии «Единая Россия» обсудили в 
Москве (Россия) межпартийное и межгосударственное сотрудничество. Об этом говорится в сообщении пресс-службы ПР.

Согласно  сообщению,  стороны  обсудили  экономические  вопросы,  в  частности,  найдено  взаимопонимание  в 
вопросах  упрощения  миграционной  политики,  развития  рынка  капитала,  труда,  товаров  и  услуг,  обозначены 
принципиальные позиции ведущих политических партий накануне парламентских выборов как в Украине, так и в России.

Кроме этого, в ходе встречи стороны обсудили научно-техническое сотрудничество России и Украины, в частности 
нанотехнологию, ее применение в машиностроении, в медицине для лечения раковых заболеваний, совместное участие в 
создании  суперкомпьютера,  совместную  программу  в  областях  ракетостроения,  самолетостроения,  судостроения, 
украинско-российский проект Ан-70 и Ан-148.

Стороны также договорились о необходимости вести согласованную политику взаимного усиления и лоббирования 
интересов друг друга,  сошлись во мнении, что только благодаря совместным усилиям, при взаимной поддержке можно 
добиться  динамичного  развития  экономики  двух  стран,  проникновение  на  зарубежные  рынки  товаров  и  услуг,  целью 
которых является повышение социальных стандартов жизни людей.

Кроме этого, ПР и "Единая Россия" договорились о том, что к началу съезда Партии регионов будет подготовлено 
совместное заявление, в котором найдут отражение основные направления экономического сотрудничества двух стран.

ПР  в  Москве  представили  первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов  Украины  Николай  Азаров,  и 
заместитель руководителя фракции Партии регионов в Верховной Раде Борис Колесников.

Партию  "Единая  Россия"  представили  секретарь  президиума  генерального  совета  партии,  вице-спикер 
Государственной думы Вячеслав Володин, член президиума генерального совета Константин Косачев, член генерального 
совета партии, депутат Госдумы Константин Затулин, а также председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Андрей Кокошин.

Как сообщалось, в 2005 году Партия регионов и Всероссийская политическая партия "Единая Россия" подписали 
договор о сотрудничестве.

24  июля. Конституционный  суд  Украины  получил  конституционное  представление  46  народных  депутатов 
относительно  соответствия  Конституции  указа  президента  "О  назначении  внеочередных  выборов  в  Верховную  Раду 
Украины"  от  5  июня  2007г.  Об  этом  сообщает  пресс-служба  Конституционного  суда.  Согласно  регламенту  суда, 
конституционное представление передано на изучение в его секретариат. Конституционные представления по этому же 
вопросу от 15 июня и 3 июля 2007г. возвращены секретариатом авторам из-за ненадлежащего оформления.
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Украинские политики по-разному комментируют сложившуюся ситуацию. Так, по словам советника В.Ющенко по 
правовым вопросам Степана Гавриша, обжалование указа президента в Конституционном суде бесперспективно. С.Гавриш 
считает,  что  КС  не  возьмется  за  рассмотрение  дела,  поскольку  указ  базируется  на  договоренности  между  премьер-
министром Украины Виктором Януковичем, президентом Виктором Ющенко и председателем Рады Александром Морозом. 
Однако А.Мороз допускает, что указ В.Ющенко от 5 июня может стать предметом рассмотрения в Конституционном суде. По 
его словам,  основанием для рассмотрения,  как и  двух предыдущих указов, может стать "желание президента Украины 
прекратить  работу  парламента  и  объявить  досрочные  выборы".  Напомним,  5  июня  с.г.  В.Ющенко  подписал  указ  о 
назначении внеочередных  выборов  в  Верховную раду.  Целью документа  являлось  разрешение  политического  кризиса 
путем проведения внеочередных выборов. В указе отмечается, что причиной неполномочности Рады стала невозможность 
возобновления двух третей от ее конституционного состава, так как с 3 июня с.г. решениями высших руководящих органов 
блоков  политических  партий  Блока  Юлии  Тимошенко  (БЮТ)  и  партии  "Наша  Украина"  были  досрочно  прекращены 
полномочия народных депутатов Украины, избранных от этих блоков. 

Выходом  из  сложившегося  политического  кризиса  стала  договоренность  между  президентом,  премьером  и 
председателем парламента о том, что внеочередные парламентские выборы на Украине пройдут 30 сентября 2007г., а 
избирательная кампания начнется в начале августа с.г.

24 июля.  Все уголовные дела,  возбужденные в  мае –  июне Службой  безопасности  по факту  захвата здания 
генпрокуратуры силами милиции во главе с министром внутренних дел Василием Цушко, закрыты. 

– Три дела, которые находились в нашем производстве, 7 июня были истребованы Генпрокуратурой. Что с ними 
произошло дальше, нам неизвестно. Не поступало оттуда в спецслужбу и отдельных поручений, так что мы не в курсе, – 
сказали  в  пресс-центре  в  СБУ.А  в  Главном  следственном  управлении  ГПУ  утверждают,  что  «СБУ  не  имела  права 
возбуждать подобные уголовные дела, потому что они касались должностных преступлений, а это – подследственность 
прокуратуры». – Поэтому мы и вытребовали их. Но после этого адвокат обратился в Печерский райсуд, обжаловав все 4 
постановления о возбуждении дел, и он 14 июля отменил их. В СБУ об этом прекрасно знают. Так что на сегодняшний день 
можно сказать,  что дел по факту захвата здания ГПУ,  превышения власти Василием Цушко и служебных полномочий 
сотрудниками  МВД  нет,  –  сообщили  в  ГПУ.В  то  же  время,  как  отмечает  издание,  сам  Цушко  после  проведенного  в 
понедельник двухчасового оперативного совещания с начальниками служб и подразделений центрального аппарата МВД 
намерен  во  вторник  лично  проверить  те  подразделения,  по  которым  служба  внутренней  безопасности  предоставила 
результаты  проверок.  Также  Цушко  планирует  в  среду  принять  участие  в  заседании  Кабинета  Министров.  По  словам 
спикера  МВД  Константина  Стогния,  сразу  после  заседания  Кабмина  министр  вновь  уйдет  в  отпуск,  продолжать  курс 
реабилитации.– После возвращения в Украину Василию Петровичу показан определенный реабилитационный период, и я 
ему настоятельно рекомендую его пройти, – сказал изданию начальник департамента медобеспечения и реабилитации 
МВД Олег Петраш, курирующий лечение Цушко. Где именно он пройдет и сколько займет времени, пока неясно. 

– Но то, что министр нуждается в реабилитации и постоянном наблюдении кардиологов, – бесспорно. Думаю, он к 
нашим советам прислушивается, – отметил Петраш. 

На самом проблемном направлении
Полный вариант интервью К. Фролова газете «Красная Звезда» 24 июля 2007 г. 

Прокомментировать  предвыборную  внутриполитическую  ситуацию  на  Украине,  а  так  же  
предстоящий визит президента Виктора Ющенко в Россию мы попросили заведующего отделом Украины и  
Крыма Института стран СНГ Кирилла Фролова.

Кирилл  Александрович,  как  бы  вы  охарактеризовали  сегодняшнее  отношение  нынешних  украинских 
властей к России?

Противоречиво. Одним из примеров этому можно считать недавнее лишение министерством науки и образования 
Украины,  возглавляемое  «социалистом»  Николаенко,  лицензии  на  учебную  деятельность  ряда  филиалов  российских 
высших  учебных  заведений,  в  частности  Черноморского  филиала  Московского  государственного  университета  (МГУ). 
Какими бы ни были этому формальные причины,  очевидно,  что это политическое решение.  Настораживает то,  что не 
последовало никакой реакции на данное событие со стороны кабинета министров Украины. Настораживает в том контексте, 
что  проектировщики  будущей  «Большой  коалиции»  Партии  регионов  и  «Нашей  Украины»  из  числа  членов  нынешней 
правительственной  коалиции добиваются того,  чтобы стать  более  «оранжевыми» чем сами «оранжевые».  Если  ранее 
«регионалы» и «социалисты» противостояли НУ и БЮТ, то теперь некоторые из пытаются доказать такими методами как 
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закрытие филиалов российских ВУЗов свою преданность Украине, преданность «национальной идее». Это может сыграть с 
ними злую шутку – не только потеряют русскоязычный электорат, но и не приобретут новый. 

Но для чего президенту Ющенко объединяться с «регионалами»?
Главная цель президентства Ющенко –  интеграция в  НАТО. Ради этого он готов пойти на уступки в  вопросе 

премьер-министра, спикера Рады и т. д. Для него ЕС и НАТО – это все! Именно поэтому Партию регионов и заманивают в 
«Большую  коалицию».  Заманивают  для  того,  чтобы  она  согласилась  на  Евроатлантическую  интеграцию  Украины. 
«Регионалы»  уже  пошли  на  опасный  компромисс,  согласившись  на  проведение  учений  «Си  Бриз-2007»  в  Одессе  и 
Николаеве. В результате противники вступления в НАТО оказались без мощной политической поддержки, а сторонники 
Януковича в ответ от «оранжевых» ничего не получили. Уже сейчас Тимошенко говорит о своем будущем премьерстве как о 
данности. Компромиссы только разжигает аппетиты у «оранжевых». Те люди из Партии регионов, которые понадеялись на 
компромисс с Ющенко, в конечном итоге,  как представляется, все же будут обмануты. Таким образом,  идея «Большой 
коалиции» Партии Регионов и «Нашей Украины», которой поманили часть бизнеса из Партии регионов, является блефом. 
Как только Ющенко убедится, что он выигрывает, начнется массовая политическая «зачистка» «регионалов». Как это уже 
было в 2005 году. 

Тем не менее, как вы расцениваете шансы Януковича на победу?
Все будет завесить от Виктора Федоровича. Он и его соратники не могут не видеть того, что их попросту обманули, 

что все эти «Большие коалиции» – блеф чистой воды, что он не станет премьер-министром, потому что выборы не будут 
честными и справедливыми. Спасение Партии Регионов - ее радикализация. Пополнение ее списочного состава новыми 
молодыми и яркими политическими фигурами.  Позитивная радикализация позиции в  вопросах федерализации страны, 
русского языка, невмешательства государства в церковные дела, сохранения единого духовного пространства с Россией. 
Диалог  с  политическими  силами,  противостоящими  вступлению  Украины  в  НАТО.  Противостояние  политической 
канонизации нацистских преступников,  таких как  Шухевич.  Вот  если все это произойдет,  тогда Партия регионов может 
добиться и 40 процентов на выборах. Я думаю, что если «антиоранжевые» политические силы поведут себя грамотно и 
используют  внутренние  системные  противоречия  в  «оранжевом»  лагере  (противоречия  между  претендующими  на 
лидерство Ющенко, Балогой, Луценко и Тимошенко), то единый кандидат от «регионалов» при условии тех изменений, о 
которых мы говорили, имеет весомый шанс и на премьерство, и на президентство в 2009 году.

Прошедшие консультации Партии Регионов и «Единой Росси» , бесспорно, вызывают оптимизм. 
На ваш взгляд, где самое слабое звено в цепи прооранжевых сил?
Самое слабое звено – это отношения Тимошенко и Луценко. Те, кто боятся Луценко,  выступают за коалицию 

«Нашей  Украины»  и  БЮТа.  Луценко  важно  чтобы Тимошенко  не  стала  премьером  и  наоборот.  По  сути,  он  является 
большой головной болью для «оранжевых». Они этого «джина» сами выпустили из бутылки, и теперь не знают, что с ним 
делать. А для Тимошенко эти выборы один из последних шансов вернуться в исполнительную власть, к которой она так 
рвется.

Во время прошлых выборов многие обвиняли Россию в слишком активной деятельности на политической 
арене Украины…

Я связываю это с тем, что «прооранжевые» силы в России (есть и такие) смогли убедить нашу общественность в 
том, что в 2004 году Москва, якобы, слишком активно пыталась повлиять на развитие ситуации в Украине, слишком активно 
отстаивала  свои  интересы,  и  это  привело  к  обратному  результату.  На  самом  деле  подобная  установка  крайне 
неправильная.  Если  и  критиковать  наши  действия  в  2004  году  то  только  за  то,  что  в  действительности  мы 
непоследовательно отстаивали свои интересы, за то, что не предусмотрели вариант «оранжевой» революции. А то, что 
Россия попыталась бороться за Украину перед лицом превращения ее в антироссийской государство, критике не подлежит, 
а наоборот, заслуживает одобрения и поддержки. Сегодня, к сожалению, этого не видно. Если с одной стороны Россия в 
последнее время добилась несомненных успехов в области энергетического наступления, в области модернизации своих 
Вооруженных Сил, в духовной жизни произошло величайшее событие – объединение Русской Православной и Русской 
Зарубежной церквей, то на украинском направлении –самые серьезные вызовы. Оно на сегодня является одним из самых 
проблемных во внешней политике нашего государства. 

Примером «оранжевого лоббизма» я считаю действия депутата ГД , члена «Справедливой России» господина А. 
Лебедева,  который  с  помощью  заявлений  в  Гепрокуратору  РФ  вставляет  палки  в  колеса  проекту  Мэра  Москвы  и 
Правительства Автономной Республики Крым строительства транспортного перехода между Крымом и Кубанью. Лебедева 
уже хвалят «оранжевые» СМИ. 

В  ближайшем  будущем  ожидается  визит  Ющенко  в  Россию.  Как  вы  считаете,  какие  вопросы  он 
постарается решить во время этой поездки? И связана ли она с предстоящими на Украине выборами?
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В одном из своих последних интервью Ющенко опять заявил, что цена на газ для Украины является политической. 
Подобное  заявление  можно  расценивать,  как  заявления  наступающего  политика,  собирающегося  одержать  в  Москве 
«победу»,  в  том числе  и в  вопросах  цены на  газ  и  пребывания Черноморского  флота России в  Крыму (там же было 
заявлено,  что  цена  аренды для  ЧФ РФ будет  увеличиваться).  Несомненно,  он  постарается  добиться «прогресса»  и  в 
вопросах ликвидации русского языка и Русской Православной церкви на Украине. Главная его цель во время визита - 
выстроить чисто прагматические отношений между Москвой и Киевом, отбросив, таким образом, историческую общность 
российского  и украинского народов,  поставив  точку на особых отношениях  между нашими странами.  Ему необходимо, 
чтобы  мы  забыли  обо  всем.  Забыли  о  том,  что  интересы  миллионов  русских  и  русскоязычных  на  Украине  -  это 
принципиальный вопрос. Забыли, что и русские и украинцы были крещены в одной купели. Если ему это удастся, то он, 
действительно, может вернуться в Киев «победителем».  Ему перед «досрочными выборами такая победа над Москвой 
необходима как хлеб, как воздух. 

Регионалы и единороссы: объединим усилия ради процветания 
двух стран 

23.07.2007. Пресс-служба Партии Регионов
О. Куришко, О. Педосенко

Сегодня  в  Москве  состоялась  ежегодная  встреча  представителей  двух  правящих  политических  партий  -  
украинской Партии регионов и российской «Единой России». Встречи представителей этих партий на протяжении двух  
последних лет стали традиционными. 

Партию  регионов  представляли  председатель  Политсовета  Партии  регионов,  Первый  вице-премьер-министр, 
Министр финансов Украины Николай Азаров и заместитель руководителя фракции Партии регионов Борис Колесников; 
«Единую Россию» -  секретарь президиума генсовета партии,  заместитель главы Госдумы РФ Вячеслав Володин,  член 
президиума генсовета партии, глава комитета Госдумы РФ по международным делам Константин Косачев, член генсовета 
партии,  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин,  глава  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Андрей Кокошин. 

Накануне  встречи  заместитель  руководителя  фракции  Партии  регионов  в  Верховной  Раде  Борис  Колесников 
заявил о том, что для динамичного развития Украины и России нужны шаги, которые позволят нашим странам быть более 
интегрированными в экономику друг друга. «То, что касается «Единой России», это наши старые друзья и партнеры. Так что 
это  плановая  встреча,  мы  встречаемся  ежегодно  в  Москве  и  в  Киеве.  Мы  ждем  укрепления  уже  наработанных 
договоренностей и новых инициатив. Будем обсуждать вопросы как экономического, так и политического сотрудничества 
между «Единой Россией» и Партией регионов. Эти встречи дают многое», - сказал он. 

В  ходе  предыдущих  встреч,  отметил  Борис  Колесников,  инициативы,  которые  звучали  от  обеих  сторон,  уже 
оформлены законодательно. 

От позиции Партии регионов и «Единой России» реально зависит продвижение вперед сотрудничества двух стран. 
Именно поэтому в ходе встречи были обсуждены вопросы не только межпартийных и межгосударственных отношений 
России  и  Украины,  но  и  обозначены  принципиальные  позиции  ведущих  политических  партий  накануне  парламентских 
выборов  как  в  Украине,  так  и  в  России.  Основными  вопросами  повестки  дня  состоявшейся  встречи  стали  вопросы 
экономического характера. В частности, найдено взаимопонимание в вопросах необходимости упрощения миграционной 
политики, развития рынка капитала, труда, товаров и услуг. 

Особо  предметно  обсуждались  вопросы  научно-технического  сотрудничества  России  и  Украины.  По  словам 
Николая  Азарова,  в  перечень  обсуждаемых  вопросов  вошли  «прежде  всего,  наукоемкие  направления,  такие  как 
нанотехнологии, их применение в машиностроении, в медицине для лечения раковых заболеваний. Есть серьезнейшие 
достижения в России, есть аналогичные достижения в Украине. Это совместное участие в создании суперкомпьютера. Это 
совместная  программа  в  области  ракето-,  самолето-,  судостроения».  Жесткая конкуренция на  мировом рынке  товаров 
требует  активного  сотрудничества  в  первую очередь  в  тех  отраслях,  где  Украина  и  Россия  могут  серьезно  потеснить 
иностранных  конкурентов.  Это  касается,  в  частности,  самолетостроения.  Украинско-российский  проект  Ан-70  и  Ан-148 
подтвердил  свою  конкурентоспособность  и  востребованность  на  зарубежных  рынках,  необходимость  активизировать 
сотрудничество в этой отрасли. 

В ходе состоявшейся в Москве встречи представители ведущих политических сил Украины и России договорились 
о  необходимости  вести  согласованную политику  взаимного  усиления  и лоббирования интересов  друг  друга.  Участники 
переговоров сошлись во мнении, что только благодаря совместным усилиям, при взаимной поддержке можно добиться 
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динамичного  развития  экономики  наших  стран,  проникновение  на  зарубежные  рынки  товаров  и  услуг,  целью которых 
является повышение социальных стандартов жизни людей. 

Как заявил Николай Азаров, «поскольку «Единая Россия» - правящая партия в России, а представители Партии 
регионов возглавляют Правительство в Украине… наши партии могли взять шефство над этими направлениями». В ходе 
встречи достигнута договоренность о том, что к началу съезда Партии регионов будет подготовлено совместное заявление, 
в котором найдут отражение основные направления экономического сотрудничества двух стран. 

Совещание  длилось  более  полутора  часов,  после  чего  участники  заявили о  полном взаимопонимании между 
крупнейшими партиями России и Украины. Представители «Единой России» примут участие в съезде Партии регионов 
Украины,  который состоится 4  августа  этого  года.  В  свою очередь,  Партия регионов  получила  приглашение  на  съезд 
единороссов в октябре в Москве. 

Азаров на хозяйстве
13.07.2007. Ура-информ

Вы заметили: еще ничего не известно, а уже в «помаранчевом» лагере за премьерское кресло сражение 
идет полным ходом. Список претендентов длинный. Так что разговор с первым вице-премьер-министром, а также 
министром  финансов  НИКОЛАЕМ  АЗАРОВЫМ,  который  в  отсутствие  премьера  остался,  можно  сказать,  «на 
хозяйстве», я и начала с «первой пятерки» этого самого списка. 

«Тимошенко, Балога, Луценко, Яценюк, Кириленко. Вот пройдет месяца три-четыре, и кто-то из них...» 
Но Азаров не дал мне закончить предложение и, собственно, задать вопрос. 
—  Никто  из  перечисленных  вами  не  будет  премьер-министром  Украины.  Однозначно,  —  произнес  Николай 

Янович.  —  Сегодня  альтернативы  нынешнему  премьеру  в  стране  нет.  Поэтому  после  выборов,  если  они,  конечно, 
состоятся, будет сформирована коалиция, которая предложит Виктора Федоровича на пост главы правительства. 

На этом «премьерскую» тему мы и закрыли, перейдя к более насущному — к деньгам. 
«Откуда дровишки?» 
—  «Азаров  лишил  два  миллиона  украинцев  выплат  по  обесцененным  вкладам»  —  информация  по 

результатам  работы  Счетной  палаты  подавалась  именно  под  таким  соусом.  Зачем  вы  лишили  украинцев 
компенсаций по сбербанковским книжкам? 

— Это, как обычно, преувеличение средств массовой информации. Ничего особенного не произошло. Замечания 
Счетной палаты достаточно рутинные. Речь — о неиспользованном финансовом ресурсе. То есть в бюджете заложена, к 
примеру, одна сумма, а по итогам года — использована не полностью. Кстати, в 2005 году деньги на компенсацию вкладов 
вообще не были использованы, но тогда почему-то на это никто и внимания не обратил. 

— Но мы ж говорим, что Минфин «зажал» выплаты в 2006-м. 
— Так вот, за 2006 год Азаров отвечает в меньшей степени, потому что он приступил к выполнению бюджета 

только в августе. А мои предшественники запланировали эти расходы только на конец года. И я сколько смог, столько и 
погасил. Поэтому вины Минфина тут не вижу. 

— На 37% первый квартал нынешнего года по наполнению бюджета получился лучше, чем прошлогодний. 
То есть — плюс 28 миллиардов гривен. Николай Янович, «откуда дровишки»? 

— Как результат улучшения администрирования налогов... 
— За счет чего миллиарды? Просто их слишком много, чтоб не поинтересоваться происхождением. 
— За счет многих факторов. Прежде всего это, безусловно, рост экономики, что отрадно. А значит — увеличение 

налоговых  обязательств  плательщиков.  Второе:  налоги  стали  лучше  собирать.  И  налогоплательщики  стали  более 
ответственны — платят добровольно. Вы же не слышали ни о каких кампаниях типа «Контрабанда — стоп» или что-то в 
этом роде,  нет  ведь?  Никто  никаких  акций  насчет  налогов  не  проводил.  Без  шума,  но  благодаря кропотливой  работе 
произошел такой значительный рост. А по итогам второго квартала, вот посмотрите, — будет еще больше. 

Буклет президента 
— Секретариат Президента жалуется,  что до сих пор не получил от Кабмина обоснование повышения 

зарплат и пенсий. 
— Я не знаю, о чем они говорят. Если об обосновании, то как же в таком случае президент объявлял о своих 

инициативах повысить зарплаты и пенсии? 
— Это отдельная тема. 
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— Мне действительно трудно понять, о чем они там говорят. Обычно упрекают, что мы якобы не предоставляем 
информацию. Но информация у нас абсолютно открыта! Пожалуйста — на сайте налоговой службы вывешиваются все 
данные о доходах, расходах, возмещении и т. д. И на сайте казначейства есть все данные. Если хотят бумажки получать, то 
мы им и бумажки посылаем. 

— Будем считать,  что плохо работает  почта.  А теперь об инициативах  президента.  Судя по буклетам, 
которые рассылались всем-всем, глава державы уверен, что повысит зарплаты намного больше, чем это обещает 
Кабмин.  Хочет,  чтоб  минимальная стала  500  гривен.  А правительство,  если  не  ошибаюсь,  запланировало  560. 
Несуразица выходит. 

— Абсолютно верно. И я сказал Виктору Андреевичу, что его снова подставили сотрудники его же Секретариата. У 
Кабмина есть директивные документы, в которых мы уже определили параметры зарплат следующего года. И в бюджете 
они  будут  заложены...  А  буклет  —  это,  понимаете,  выборы.  Соревнование  обещаний.  Один  может  сказать:  «я  буду 
выплачивать 15 тыс. при рождении ребенка». А что мешает Юлии Владимировне заявить, что она будет выплачивать 35 
тысяч? А другой пообещает 50 — что ему мешает? Ничего! Они ни за что не отвечают. 

— 50 еще нет, но 15 пообещали. 
— Пусть говорят, что хотят: у нас есть конкретные наработки. Мы четыре раза в течение года поднимаем уровень 

зарплаты. Уже подняли 1 июня — в связи с введением второго этапа единой тарифной сетки. А 1 июля подняли в связи с 
введением нового уровня минимальной заработной платы. Поднимем еще раз 1 сентября. И будем поднимать до конца 
года. 

— Вы сказали Виктору Андреевичу, что его подставили. Интересно, как он отреагировал? 
— Нормально отреагировал. Как положено воспитанному человеку. Эмоции не показал. Хотя, честно говоря, я бы 

на его месте за такую некомпетентность кому-то бы всыпал хорошенько. 
— Кстати,  на  «инициативы» президента  на  2008  год  потребуется — уже подсчитали  приблизительную 

цифру — 56 миллиардов гривен. Четвертая часть бюджета. Где-то так. Если правительство Януковича останется, и 
вы — в Минфине, то с кого такие деньжищи требовать будут? С вас, Николай Янович. 

— Значительная часть этих предложений — в общем-то предложения правительства. И финансирование такого 
социального  роста  мы  планировали  еще  в  прошлом  году.  Но  часть  из  них,  безусловно,  требуют  дополнительного 
обоснования. И дискуссий. 

Два месяца вычеркнуты 
— На одном из брифингов в Секретариате Президента прозвучал такой нелестный для вас вывод: коль уж 

Рада  нелегитимна,  то  нелегитимна  и  коалиция,  а  следовательно,  и  Кабмин,  назначенный  нелегитимным 
парламентским большинством. И об этом не только в СП говорят. На вас как-то подобные разговоры отражаются? 

— Как же не отражаются? У меня, считайте, два месяца вычеркнуты из жизни — апрель и май. Потому что с утра и 
до позднего вечера просиживал на заседании рабочей группы по урегулированию всех этих конфликтов, вместо того чтоб 
заниматься насущными проблемами страны. И когда говорят, дескать, экономика не реагирует на политические потрясения, 
я всегда задаю встречный вопрос: откуда вы это знаете? 

— А она реагирует? 
— Безусловно! Сейчас мы имеем 7,9% темпов роста валового внутреннего продукта — это за 5 месяцев. А могли 

бы иметь 15%. Или имеем 37% темпов роста доходов бюджета, а могли бы — 45%. А что такое 45%? Значит, смогли бы 
еще значительнее увеличить социальные показатели. Смогли бы больше увеличить пенсии, зарплаты. Так что еще раз 
говорю: реагирует! К сожалению, очень серьезно. 

«Удивительный менталитет у некоторых наших политиков!  — отвлекшись от темы, весьма эмоционально 
воскликнул  Азаров,  до  того,  как  мне  казалось,  собеседник  довольно  сдержанный. —  Вот  сейчас  им  не  нравится 
Конституция!.. Я с Конституции начну, потому что это самое главное. 

В любом государстве есть базовые, фундаментальные вещи. Для того, чтобы простые люди поняли мою  
логику,  приведу  пример.  Если  государство  сравнить  с  домом,  то  Конституция  — это  фундамент.  Но  ни  одному  
здравомыслящему  человеку  не  приходит  в  голову  менять  фундамент  при  косметическом  ремонте,  если  ему  не  
нравятся обои или как покрашены стены, да? 

Не  нравятся обои?  Поменяй  их.  Цвет стен? Перекрась.  У  нас  же  почему-то  предпочитают обязательно  
перебирать фундамент. А это приводит к колоссальным потрясениям всего дома. 

Мы приняли Конституцию в 96-м, надо к ней очень трепетно относиться. Есть страны, которые за 200 лет 
приняли 5—6 поправок, и все. А мы говорим: то, что принято в 96-м, нас уже не устраивает. Изменения в 2004-м — не  
устраивают, пора делать новую. И начинаем «сотрясать дом». 
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Отсюда и пошло: Конституционный Суд — нелегитимен, парламент, прокуратура и Центризбирком — тоже.  
Правительство — нелегитимно. А президент, который избран на базе этой самой нелегитимной Конституции, —  
тогда кто он?» 

— Но  я  хочу  всех  ваших  читателей  успокоить,  —  закончил  свой  монолог  Азаров.  — У  нас  есть  абсолютно 
легитимное  правительство.  И  есть  Верховная  Рада,  которая  сложит  полномочия  только  перед  новоизбранным 
парламентом. И до того момента действует принцип беспрерывности власти, нравится это кому-то или нет. 

— Правительству Януковича сулят где-то месяцев 5. Максимум до Нового года. 
— У нас гораздо более далекие планы.  Сейчас мы работаем над среднесрочным бюджетом — на 3  года.  И 

впервые  разрабатываем  финансовый  документ,  который  рассчитан  и  на  2010-й  включительно.  Меня  некоторые 
спрашивают: зачем? 

— Действительно, зачем? 
— Как «зачем»?! Страна не может жить без среднесрочного плана развития. Допустим, задумали построить где-то 

больницу. За один год не построишь. Требуется минимум 3—4 года, если это серьезный объект. Или задумали построить 
где-то мост, новую ветку метрополитена, академический институт. Опять же — за год не решишь. Значит, надо закладывать 
это в программу, предусматривать финансовые ресурсы... И поэтому независимо от того, сменится правительство или нет, 
когда такие документы есть, любому новому Кабмину работать гораздо легче. Я в свое время с Тимошенко говорил, когда 
пришло их  правительство...  Ты приди,  говорил ей,  разберись,  что  мы делали,  какие  планы строили,  посмотри,  что-то 
полезное учти, а то, что считаешь ненужным, — отбрось. Потому что без преемственности нельзя строить государство. 
Однозначно. 

Турчинов — не оппозиция 
— Отношения власти и оппозиции, можно сказать, критические: идет холодная война... 
— Неточно выразились. У нас «так называемая оппозиция». Потому что какая ж оппозиция из Турчинова? Он 

является первым заместителем секретаря Совета национальной безопасности, занимает одну из наивысших должностей в 
стране.  А  президент  — почетный  председатель  «Нашей  Украины»,  которая  говорит,  что  она  «оппозиция».  С  десяток 
губернаторов — члены «НУ». Все идут на выборы... 

— А вы в апреле, помнится, сказали, на досрочные выборы денег нет. И что же — теперь нашлись? 
— Мы убеждали президента, что роспуск Верховной Рады незаконен и что если он это сделает, отбросит развитие 

страны  на  несколько  лет  назад.  Но  советчики  Виктора  Андреевича  убедили,  что  ему  надо  повышать  свой  рейтинг 
решительными действиями и что роспуск парламента  народом одобряется...  Что нам оставалось  делать?  Продолжать 
упорствовать?  Могли  бы,  безусловно.  И  заводить  ситуацию  все  дальше  в  тупик.  Уже  подошли  к  точке  гражданского 
противостояния. 

— Коль упомянули СНБО, задам такой вопрос: вам не кажется,  что «под шумок» неразберихи,  из него 
сделали  второе  правительство?  Губернаторы  —  исполнительная  власть?  И  все  они  в  Совбезе.  Получается, 
большой Кабмин-2. 

—  Второго  правительства  нет.  СНБО  —  консультативный  орган  при  президенте.  Его  значение  непомерно 
расширено, но на самом деле ответственность за принятие решений — по Конституции — все-таки лежит на правительстве, 
а не на Совбезе. 

—  Война  так  война:  со  стороны  губернаторов,  после  того,  как  их  включили  в  Совбез,  чувствуете 
противодействие? 

— Никакого реального противодействия в большинстве случаев нет. Если губернатор — человек с хозяйственным 
опытом,  практикой,  чувствует  свою  ответственность  за  положение  дел  в  области,  —  он,  безусловно,  работает  с 
правительством. Куда ж ему деваться? 

— Так ведь боится. С него ж расписку брали, образно говоря, что он «за» Ющенко и «против» Януковича. 
— Да  какая  там  расписка!  Все  реальные  вопросы решаются  в  правительстве,  а  не  в  СНБО.  Можно  прийти 

поплакаться куда угодно, но по конкретным насущным ежедневным проблемам области он идет к министру. 
Начальник там один — Ющенко 
— Ни разу до сего момента вы не ответили на вопрос, который вам задают, начиная с мая. Надеюсь, 

ответите сейчас: ваша фамилия будет в избирательном списке Партии регионов? 
— И не собираюсь отвечать, потому что решение об участии партии в выборах будет приниматься четвертого 

числа. 
— Какого месяца? 
— Августа. 
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— Но избирательная кампания должна начаться 1-го, а вы еще думать будете? 
— Такое решение принял политсовет. 
— Вот на днях Виктора Андреевича спросили: кого «нашеукраинцы» выдвинут премьером в случае чего? 

Но  он  не  ответил,  аргументируя  тем,  чтобы,  дескать,  информация  о  кандидате  не  «давила»  на  избирателя. 
Кандидатура от ПР известна, это — Янукович... 

— ... потому что за ним стоит опыт успешной работы в качестве премьер-министра. И нет никаких резонов его 
менять... Почему я считаю, что альтернативы Виктору Федоровичу сейчас в стране нет? Это говорю не потому, что я его 
подчиненный. Просто я вижу, что тот опыт, который он приобрел за эти годы, методы руководства... Хотя на него еще до 
сих пор возводят очень много напраслины. Тем не менее — он умеет четко принимать решения, самостоятельно нести 
ответственность в очень сложных вопросах. А это не многим дано. 

—  Знаете,  что  букмекерские  конторы  готовятся  принимать  ставки  на  «коалицию  после  выборов»? 
Советуют ставить на ПР+«НУ». А вы допускаете мысль, что сблокируетесь? Вообще-то все начальники «Нашей 
Украины» с «Самообороной» клялись, божились, политические завещания писали о том, что с «регионалами» — 
«никогда в жизни»! 

— Начальник там один — господин президент. Как он скажет им, так и будет. Я знаю реальную ситуацию. Все 
остальные, кто там что-то начинает рассказывать, авансы выдавать, расписки писать, — это так... Они, по-моему, сами не 
знают,  из  каких  соображений  так  поступают.  Но,  поверьте,  в  своих  действиях  руководствоваться  станут  указаниями 
Ющенко. А он, скорее всего, будет смотреть на реальный расклад политических сил. Исходя из этого и принимать решения. 

Лекция о вреде стереотипов 
— Нас, конечно, мнение США о наших же политиках мало волнует, но тут недавно бывший американский 

посол Карлос Паскуаль такую любопытную версию выстроил...  Итак,  имидж и Ющенко,  и  Януковича в Штатах 
очень  скверный.  Главное  —  одинаково  скверный.  По  версии  Паскуаля,  Виктор  Андреевич  как  прозападный 
политик надежд не оправдал, и поэтому его рейтинг там упал. А у Януковича хоть и повысился — думали, что он 
сильно «пророссийский», оказалось, несильно — но рейтинг все равно поднялся ненамного. То есть они в глазах 
американцев сравнялись. Что вы думаете? Янукович — не сильно «пророссийский»? 

— С Паскуалем я общался много, когда он был послом, и после мы встречались. И я ценю его мнение. Конечно, он 
лучше  меня  знает,  какой  имидж  наших  в  США.  Но  стереотипы,  что  Ющенко  —  проамериканский,  Янукович  — 
пророссийский, скорее всего, присущи американской правящей элите. Да, Ющенко за НАТО, а Янукович занимает жесткую 
позицию: это вопрос сейчас несвоевременный. Поэтому Карлос, сторонник вступления Украины в НАТО, просто не может 
быть объективным... 

«Но сейчас я  бы хотел сказать о другом — о  разрушении стереотипов,  — отвлекся от  политики  Николай 
Янович. — В прошлом году я посвятил этой теме целую лекцию перед студентами университета имени Шевченко. К  
сожалению, когда текст выступления печатали, то эту часть — о стереотипах и шаблонах — выбросили. А для меня  
это — главное... 

Поэтому я вас прошу: когда будете печатать интервью, не сокращайте... 
Ведь я тогда пытался объяснить: как, избавляясь от шаблонного мышления, научиться работать. 

Просто думать надо не «по учебнику». Подвергать сомнению всех и вся.  
Находить собственный ответ на все вопросы. А у нас же — стандартная 
система обучения! Кстати, мы копируем это с Запада. А что такое тесты? 
Это умение традиционно отвечать.Что такое массовая культура, массовая  
информация? Это «якорение» в сознании стереотипов. Что такое  
популистская политика? Это подмена практической работы набором 
шаблонов. Со всем этим сотворить успешную страну невозможно. 

Ни одно открытие не обходится без интуиции, предвидения, озарения. 
Поэтому  я  и  говорил:  главная  задача,  где  бы  вы  ни  трудились,  —  умение 
находить нестандартные решения. Если такими способностями обладаете,  на 
вас можно положиться». 

— И все-таки, Янукович пророссийский или нет? 
— Янукович  прагматик  и реалист.  Рвать  связи  с  Россией  на  любом 

уровне  —  бытовые,  экономические,  межгосударственные  —  неправильно. 
Видеть в России врага — поступать вопреки национальным интересам Украины. И потому он — национальный политик. 
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Однозначно. А вот позиция Тарасюка, который считает себя националистом, является как раз антинациональной. Вредит 
интересам страны. 

Однажды я собрал совещание. Обсуждалась тема участия Украины в энергорынке СНГ. И вот мидовец встает и 
говорит: «Це суперечить національним інтересам України». — «Хорошо, — говорю ему, — расскажи, в чем заключаются 
национальные интересы Украины?» Он: «Це порушує наш суверенітет». — «И в чем же, — спрашиваю, — нарушает? В чем 
заключается  наш  суверенитет?  В  том,  чтобы  обеспечить  нашим  людям  достойную  зарплату,  жилье,  медицинские 
обслуживание! Вот в чем. А как это сделать? Можно за счет стабильного доступа к энергоносителям». 

Выступает представитель Минтоп-энерго: «У нас сейчас избыток электроэнергии, мы даже экспортируем». Я ему 
говорю: «Ты мыслишь сегодняшним днем, а вот через 2—3 года или 5 лет нам надо будет выводить из эксплуатации 
ядерные блоки. Как ты тогда запоешь?» 

Поэтому, отвечая на ваш вопрос, скажу: Виктор Федорович, безусловно, человек, который испытывает чувство 
глубокого уважения к России, понимает, что у доброй половины граждан Украины аналогичные чувства. Поэтому он не 
может исходить из каких-то идеологем, стереотипов. 

Вот  говорят:  «ЕЭП  противоречит  прозападному  курсу  на  евроатлантическую  или  европейскую  интеграцию». 
Скажите,  почему?  Если способствует  росту  благосостояния  наших людей  — это  что,  противоречит?  Меня  уже  за  эти 
высказывания записали в пророссийские ястребы. 

— Не из-за ЕЭП, а потому что по-украински не говорите. Но могу вас утешить: «галицкий акцент» Виктора 
Шишкина, судьи КС, большого патриота и даже националиста, даже круче, чем у вас. 

— Я сейчас читаю много литературы на украинском языке. И в сознании отложились определенное восприятие 
нормальной  украинской  речи.  Художественной.  Так  вот,  к  большому  сожалению,  не  очень  много  политиков  владеют 
классическим литературным украинским языком. Может, я тут «леща пущу» Марчуку,  но мне всегда нравилось, как он 
выстраивает фразы. Приятно слушать речь Бориса Олийныка, Мороза. Но когда я слышу жуткий суржик, когда коверкают 
русские слова, произносят на украинский манер и наоборот, меня просто... 

—... «тіпає». 
— К сожалению, иногда говорю примерно так же, как они. И мне это очень неприятно. Но по-русски стараюсь же 

нормально разговаривать. А над украинской речью еще работаю... 
«У Кабмина нет вопросов» 
—  На  прошлой  неделе  заседание  Кабмина  было  отменено,  поскольку  «не  накопилось  достаточного 

количества вопросов». Так Шуфрич сказал. Правда «не накопилось»? 
— Нет, мне нравится Шуфрич — он готов на любые темы давать «відповідь»! На самом деле, откровенно говоря, 

загружены текущей работой. Собрались вице-премьеры и приняли решение, что мы лучше подготовим Кабмин, который 
состоится попозже. Может, и Виктор Федорович к этому времени вернется и под его председательством проведем. Дело в 
том, что в соответствии с Конституцией и законом о Кабмине все решения все равно подписывает премьер-министр. 

— В отсутствие Януковича на Грушевского, 12 вы — главный. И много ли посетителей окольными путями 
устремляются к вам теперь? 

— Еще раз говорю: есть вопросы, которые решает исключительно премьер-министр. Независимо от того, в отпуске 
он или в командировке. Эти вопросы я все равно не решаю. Жду его возвращения и докладываю ему. 

—  Кстати  о  Грушевского,  12.  Появилась  информация,  что  Кабмин  вот-вот  начнут  реконструировать. 
Президентская сторона тут же шпильки в ваш адрес — дескать, ругали, ругали Ющенко, что он хотел «хоромы» в 
Мариинском, а сами? 

— На самом деле еще в 2002 году, когда я принял должность первого вице-премьера и министра финансов, 
выслушал руководителя нашей хозяйственной службы о состоянии этого здания, то уже тогда стали говорить, что требуется 
реконструкция. Здание построено в тридцать каком-то там году. Деревянные перекрытия. Помещения, скажу обтекаемо, в 
достаточно проблемном состоянии. Кроме того, самое здание не функционально. Система связи, оснащение не отвечают 
нынешним требованиям. Считайте, что это — просто кабинеты для сиденья. 

— Вас можно прослушивать? 
—  Ну  представьте:  обыкновенные  стеклянные  окна.  О  какой  защите  информации  может  идти  речь?  И  как 

обсуждать государственные секреты, когда можно на расстоянии 100 метров поставить прослушивающие устройства и все 
знать, что говорят в нашем кабинете? 

— Думаете, на самом деле слушают? 
— Не сомневаюсь, что да. Нас могут слушать и зарубежные спецслужбы. 
— А как же вы общаетесь, если секретная информация? 
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— ...  В  этих  кабинетах обсуждаются не только  государственные тайны,  но  и  принимаются  решения,  которые 
содержат коммерческую тайну... 

— На бумаге, что ли, пишете? На пальцах объясняете? Как? 
— ... поэтому еще раз говорю: здание требует реконструкции. И это — долгосрочная перспектива. Но беда нашей 

страны в том, что исходя из ситуативности, решения как принимаются? Так: «а что подумают?» Перед выборами — нельзя, 
ведь «нас неправильно поймут»... Правительство на то и правительство, чтобы не всегда принимать популярные решения. 
Потому что не должно исходить из текущей конъюнктуры, внешних посылов, погодных условий и так далее. 

«Идите, отдыхайте» 
— Не знаю, какое будет политическое лето, но то, что уже сейчас партии и блоки — все без исключения — 

готовятся к масштабнейшей фальсификация досрочных выборов, — это факт. 
— Так вот, наша задача как политической силы — не допустить этой фальсификации. Поверьте, когда принимали 

изменения в закон о выборах, это давалось большой кровью. Например, мы четко сказали, что вместо граждан, которые на 
заработках (а это 3—4 миллиона человек, мы обязательно их учтем), никто голосовать не будет. 

— Результаты выборов зависят не от тех, кто голосует, а от тех, кто считает. Или эта народная мудрость 
устарела? Посмотрите на ЦИК, как там «расписали» области. Это ли не тревожный звоночек? 

— Все будет зависеть от того, сумеем ли правильно и грамотно составить реестр избирателей, чтобы сделать 
новые списки. Потому что на прошлых выборах в Западной Украине происходила реальная фальсификация, но никто шум 
не поднял, а ведь «голосовали» села, поселки по 100% за одно политическое направление. А на самом деле 30—40% 
избирателей отсутствовали. Но Европа на это закрыла глаза... И когда я получаю поздравление от европейских политиков в 
связи с тем, что в Украине мы нашли демократический выход из кризисной политической ситуации, я мысленно задаю им 
вопрос: «И какой же это демократический выход?» 

— Так ведь радуются, потому что столько денег на нашу «ситуацию» потратили... 
— Вы вообще-то можете представить, чтоб подобное произошло во Франции или Англии? По чьему-то хотению и 

велению нарушили Конституцию? Как бы отреагировал ЕС? 
— Давайте, Николай Янович, о выборах больше не будем: скоро отпуск, хочется о чем-то приятном. Вот 

вы, например, куда отдыхать поедете? 
— Не  знаю.  В  прошлом году  не  было  отпуска.  В  этом — посмотрим.  Знаете,  сегодня  пришел  ко  мне  один 

губернатор визировать заявление на отпуск. Сказал, что все руководители областей в июле могут уйти отдыхать. Чтобы 
серьезно заняться избирательной кампанией в августе. Я когда услышал, чуть со стула не упал! Говорю ему: «Ты что, 
спятил?! Июль — это страда, уборочная кампания, подготовка к зиме. Какие отпуска? Я требую, чтобы ты занялся делом. 
Тем  более  что  сейчас  непростая  ситуация,  связанная  с  законом  по  госзакупкам  и  так  далее»...Меня  удивила  сама 
постановка вопроса в Секретариате Президента. Их абсолютно не волнует ситуация в стране. «Идите, отдыхайте, но август
—сентябрь будем заниматься выборами». Какими выборами губернаторы должны заниматься? 

— Досрочными.  В Харькове,  если не ошибаюсь,  Аваков возглавил областной штаб «НУ».  А Балога  — 
всеукраинский. 

— Уму непостижимо! Начальник избирательного штаба — глава Секретариата Президента. Это все равно, что я 
бы стал председателем какого-нибудь штаба нашей партии. Или Виктор Федорович, например. Премьер-министр, он же — 
начальник штаба, каково? 

—  Но  Партия  регионов  на  заседания  в  Кабмине  не  собирается  или  все  же  бывает?  В  СП  ходят  же 
«нашеукраинцы» на совещания, политсоветы, планерки и «разборки». 

— И это все вызывает у меня удивление и непонимание. 
— Хоть «для прессы», хоть «не для прессы», скажите: страна расколется или нет? 
— Нет. 
— А ваша соратница по партии Людмила Кириченко уверяла, что расколется обязательно. Кажется, мы с 

нею даже поспорили. 
— Не будет «две Украины». По крайней мере в ближайшие 20—30 лет не будет таких политических сил и лидеров, 

которые  могли  бы  страну  расколоть.  И  это  особенно  остро  я  почувствовал  в  критические  моменты  политического 
противостояния — 27 мая. Вот тогда четко осознал: у критической черты эти политики смогут остановиться. Я не имею в 
виду Тимошенко... То — особый случай. Не хочу даже о ней говорить. 

— И кто ж, по-вашему, умеет остановиться? 
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— Те, кого я знаю. Ответственные политики украинские — тот же Ющенко, например. И хоть я зачастую абсолютно 
не согласен с его действиями, но вместе с тем вижу, что в определенный момент он способен остановиться. А не так, что — 
перешагнул и пошел дальше. 

— Только одну фамилию назвали. И Балога тоже может? 
— Балога не принимает политических решений. Поэтому и не хочу его комментировать. А вот, положим, Ющенко... 

Вспомните  август  2006-го.  Тогда  тоже  было  противостояние,  и  очень  серьезное.  Но  настал  момент,  предел,  дальше 
которого он не пошел. То же самое и сейчас. Я понимаю, у президента много советчиков, которые подталкивают его... Но он 
вопреки им поступает так, как находит нужным. И останавливается. Эта способность, и не только Ющенко, но и других 
политиков, меня убеждает в том, что Украина не расколется. Однозначно.

Православные русины будут сопротивляться размещению ПРО в 
Закарпатье

Интерфакс-религия, 16 июля 2007 года, 
О современном возрождении религиозно-национального самосознания русинского народа, с Х века проживавшего 

на  западноукраинских  землях,  в  интервью  порталу  "Интерфакс-Религия"  рассказал  настоятель  кафедрального 
Крестовоздвиженского собора в Ужгороде, председатель Сойма (народного парламента) подкарпатских русинов протоиерей 
Димитрий Сидор.

- Отец Димитрий! Вы известны не только как религиозный деятель, но и как один из лидеров русинского 
национального движения, автор грамматики современного русинского языка. Каково сейчас место русинов в жизни 
Украины и Центральной Европы?

-  Судьба  миллионного  русинского  народа  сложилась  так,  что,  создав  свою  государственность,  республику 
Подкарпатская Русь (она существовала с 1918 по 1946 годы), мы не сумели защитить ее, а потому оказались разделенными 
границами центральноевропейских государств. 

Так  сложилось,  что  наиболее  последовательными  защитниками  духовно-национальных  интересов  русинского 
народа выступало духовенство. Например, "будитель русинов" священник Александр Духнович в XIX веке был депутатом 
австрийского парламента, а священник Августин Волошин стал вторым премьер-министром Подкарпатской Руси, а позже - и 
президентом Карпатской Украины (конфедеративной части Чехословакии).

Лично я имел благословение Церкви быть депутатом Закарпатского регионального парламента,  где отстаивал 
интересы как русинов, так и православного христианства в целом. К счастью, Закарпатский региональный парламент 7 
марта 2007 года принял решение о возрождении национальности "русины", запрещенной в 1946 году. 

К сожалению, Киев упорно не желает уважать права русинов (так же, как, например, в России не уважаются права 
кряшен), хотя в августе 2006 года ООН настоятельно рекомендовала Украине признать национальность "русины" в связи с 
их явными отличиями от украинцев. Вообще же русины считают себя древнерусским народом, который отчетливо помнит 
себя в течение 1100 лет, оставаясь и сегодня активным участником геополитических процессов.

- Каковы особенности современной религиозной жизни Закарпатья?
- Сейчас примерно 70% жителей Закарпатья считают себя православными, 20% - греко-католиками, есть также 

заметные общины католиков западного обряда и протестантов-реформатов. При этом более 98% православных общин 
входят в Мукачевскую и Хустскую епархии Украинской православной церкви Московского патриархата, так что никакого 
раскола в православной среде у нас нет. Всего в области насчитывается свыше 600 православных приходов и несколько 
десятков монастырей, поэтому нашу землю называют "Карпатским Афоном".

-  В  Русской  православной церкви очень много священнослужителей -  выходцев из  русинских  земель 
Карпатской Руси. С чем это связано?

- Русины вообще отличаются высокой религиозностью. Русинский язык очень близок к церковнославянскому, что в 
принципе снимает проблему богослужебного языка, которая порой возникает в России и особенно на Украине.

Свою роль сыграла и особая тяга к вере у русинской молодежи, которая даже в период разгула государственного 
атеизма охотно шла в духовные школы Русской православной церкви. И сейчас нам особенно радостно, что одним из 
главных  инициаторов  объединения  Русской  православной  и  Русской  православной  зарубежной  церкви  выступил 
митрополит  Лавр  -  этнический  русин.  Кстати,  русины сейчас  составляют  большинство  верующих  в  Польской,  Чешских 
земель и Словакии и Американской православных церквях.

- Какими Вы видите перспективы православного христианства на Украине?
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- В 1947 году Карпаторусская автономная православная церковь Сербского патриархата вошла в состав Русской 
православной церкви. Сегодня раскол в украинском православии нас не затронул, поскольку русины слишком высоко ценят 
пребывание в каноническом православии. В нем мы и останемся вне зависимости от политических процессов на Украине. 
Кстати, русины считают раскольников-филаретовцев обычными сектантами, путь которых в Церковь лежит только через 
покаяние. 

-  В  непосредственной  близости  от  Вас,  на  равнинах  Ровна  и  Стой,  запланировано  размещение 
американских  комплексов ПРО.  Ведутся  разговоры  о  создании  в  Ужгороде  главного  информационного  центра 
НАТО для Украины. Каково отношение к этому русинов?

- Мне сразу вспомнились восьмидесятые годы прошлого века, когда я выступал против строительства мощного 
радара  возле  Мукачево.  Мог  ли  я  тогда  думать,  что  вместо  советских  военных  объектов  на  русинских  землях  могут 
появиться  американские  базы!  Большинством  русинских  организаций  принято  решение  требовать  провозглашения 
Закарпатья демилитаризованной зоной, в которой допустимо размещение только... санаториев и домов отдыха!

Откровения полковника СБУ
Комментарий Кирилла Фролова 

Ниже публикуется  интервью полковника СБУ в запасе В. Кржижановского. Как известно, ранее В. Кржижановский 
выступал  с  разоблачительными  заявлениями  о  роли  СБУ в  оранжевой  революции  после  того,  как  против  него  было 
возбуждено уголовное дело. По экономическим преступлениям. Тогда же Кржижановский просил политического убежища в 
России, провел несколько месяцев в лефортовском СИЗО, затем выпровожден на Украину. 

Кржижановский утверждает, что «пытался устроиться на работу в Институт Стран СНГ». 
Исходя из того, что изложено ниже, можно сделать вывод, что фраза Кржижановского имеет целью дискредитацию 

Института , а вся история с «честным украинским контрразведчиком, просящим убежище в России», похоже на разработку 
украинских силовых структур.  

В своем  интервью Кржижановский выступает как последовательный украинский националист. Он дает высокую 
оценку В. Балоге. Действительно, это сильный политик, но не компрлиментарного нам лагеря.

Обращает на себя внимание и пиар Кржижановским идее мобилизации мировой украинской диаспоры , «которая 
не слабее русской и еврейской» с помощью Службы внешней разведки Украины».

Интервью с полковником СБ Украины в запасе Валентином 
Крыжановским

13.07.2007. Г"ПУ"
Алексей Иванченко

Всех нас интересует расстановка сил после выборов, а в особенности, 
кто станет Премьер-Министром? Не хотелось бы ошибиться,  но я  ставлю на 
Виктора Балогу или на Юлию Тимошенко. Причем это будет зависеть от того, с 
кем объединится именно НСНУ? Если с Регионалами, то фигура Виктора Балоги 
устроит  всех.  Если  с  БЮТ,  то  Юлия  Владимировна  не  допустит,  чтобы 
Премьерское кресло занял кто-то другой, а не она. При всем уважении к Виктору 
Федоровичу Януковичу, он, скорее всего, не станет на этот раз Премьером. Но 
есть еще и третий вариант. И не надо о нем забывать. Это гражданская война в 
Украине, которая имеет шанс возникнуть в октябре-ноябре... 

Сказать, что данное развитие ситуации в Украине не имеет права на 
жизнь – это обмануть самим себя. В аналитической статье в феврале 2007г на сайте «Громадська прокуратура України» 
Валентин Крыжановский описал развитие событий в Украине, в том числе и порядок роспуска ВР Украины, практически, со 
сто  процентной  точностью  -  (Аналитический  взгляд  на  некоторые  перспективы  ближайшего  политического  
развития в Украине)... Мы посчитали, что не будет лишним предоставить этому человеку слово еще раз… 

Вопрос: В Украине отменили списки персон, нежелательных для въезда из России. Вас это не коснулось? 
Ответ: Нет. Я не отношусь к этой категории граждан. Генпрокуратура Украины объявила меня в розыск через 

Интерпол и обвинила официально в тех преступлениях, по которым в отношении меня даже не возбужденны уголовные 
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дела.  То  есть,  соответствующий  клерк  Генпрокуратуры  сознательно  совершил  уголовное  преступление,  подтасовав  и 
официально предоставив в Интерпол неверные сведения. 

Вопрос: Вы считаете это нарушением прав человека в Украине? 
Ответ: На этот вопрос даст ответ суд. Жалоба уже подготовлена. Преступных нарушений прав человека только по 

моему делу в Украине около полусотни. За каждое из них, по соответствующему чиновнику Генпрокуратуры, МВД или СБУ 
можно возбуждать уголовные дела. 

Вопрос: В феврале этого года, Вы дали в своей аналитической статье очень точную рекомендацию о 
порядке роспуска  Верховной Рады Украины. Первый роспуск ВР Украины был осуществлен Президентом,  как 
показали  события,  не  совсем  Конституционно.  Но  во  второй  раз,  практически,  был  списан  описанный  Вами 
сценарий. Не чувствуете себя виновником роспуска Парламента? 

Ответ:  Не один я провел такой анализ.  Были подобные и до меня.  А что касается той статьи,  то  даже и не 
скрываю, что пытался устроиться на работу в Институт СНГ. И в качестве пробного шара провел аналитику по политической 
обстановке в Украине. Но, только по аспекту прогноза взаимоотношений «НСНУ» и «БЮТ». Но в Институте СНГ, почему-то, 
со мной не согласились. Может, сыграло роль и то, что я выходец из украинских спецслужб. Хотя, к господину Затулину 
отношусь, по-прежнему, с некоторой симпатией. Имею в виду именно его настойчивость и неизменный курс на объединение 
славянского народа. И делает он это искренне. Но, на тот момент они считали, что роспуска ВР Украины не будет. Что 
«БЮТ» и «НСНУ» разругаются между собой. А мне показалось, что если и разругаются, то не настолько, чтоб не довести до 
роспуска Парламент. 

Вопрос: На Ваш взгляд, что помешало союзу НР, СПУ и КПУ сохранить прежний Парламент? 
Ответ:  Отсутствие  в  их  составе  толковых аналитиков  и ярко  выраженных лидеров,  которые,  в  отличии от  их 

команды, были в командах «НСНУ» и «БЮТ». Согласитесь, Виктор Федорович Янукович больше практик, он с головой в 
работе Кабмина. Ему не до политики. И основные лидеры НР тоже загружены работой в Кабмине. С уходом из жизни 
Евгения Кушнарева, политическая составляющая их команды сильно подкосилась. Остальные стараются, но настоящей 
харизмы общественного лидера пока нет.  У них был неплохой специалист,  яркий, публичный и с неплохой харизмой - 
Валерий Коновалюк, но почему-то, он сейчас в Трудовой Украине и стал не совсем вхож в команду Регионов. А зря! 

Вопрос: А кого Вы считаете сильной личностью в рядах, так званной, «оранжевой» оппозиции? 
Ответ:  Ваш  вопрос  может  показаться  простым  только  на  первый  взгляд.  В  «БЮТ»  бесспорным  лидером  с 

непревзойденной  притягивающей  харизмой  является  Юлия  Тимошенко.  А  команда  у  нее  такая,  что  многие  могут 
позавидовать. Особенно впечатляют аналитики от спецслужб. Уверен, что, именно они верно проанализировали и упредили 
многие события. 

Вопрос: А в команде «НСНУ»? 
Ответ: Считаю, что Президенту Виктору Ющенко повезло, что в его команде появился человек с сильнейшими 

организаторскими менеджерскими качествами на высшем уровне и решительностью на практические действия. Это Виктор 
Балога.  А  самое  главное,  что  он  подбирает  себе  такую  же  команду.  Знаю,  что  у  него  есть  очень  много  недругов  и 
критиканов, которые пытаются вылить в адрес этого человека помои. Но на то он и сильная личность, чтоб вытерпеть 
многое. Не стану сейчас делать прогнозы на будущее. Это неблагодарное дело, хотя люблю анализировать. Так вот, исходя 
из аналитики, этот человек еще принесет много пользы для Украины в любом качестве, где ему будет предназначено 
трудиться. И самое главное, что он может стать именно тем стержнем, который устроит и объединит всех. 

Вопрос: А каковы, на Ваш взгляд, перспективы Юрия Луценко? 
Ответ: Хорошего ничего сказать не могу, а плохого не хочу. Но в нем есть качества, очень сильно напоминающие 

по аналогии в России Владимира Вольфовича Жириновского. Надо их только развить. 
Вопрос: Но ведь в Украине называют «Жириновским в юбке» Наталью Витренко? 
Ответ:  Это  неправильное  и  неверное  сравнение.  Скорее,  Витренко  напоминает  крайне  радикального  лидера, 

пытающегося  хоть  чем-нибудь  привлечь  внимание  общественности.  И,  иногда,  делает  это  крайне  неосмотрительно  и 
непродуманно. 

Вопрос: А какие ходят разговоры на тему украинско-российских взаимоотношений в простых российских 
кругах? 

Ответ: В простых кругах люди и в России и в Украине одинаковы. И все хотят жить дружнее и ближе, как в старые 
добрые времена. Но, к сожалению, историю вспять не вернешь. Недавно прочитал свежую аналитическую книгу политолога 
Владимира Петрова, касаемо Украины. Она в корне отличается от той, которую мы привыкли слушать. Так, в книге «Россия. 
Идеология здравого смысла», он написал статью «Ошибочная стратегия в отношениях с Украиной». Эта статья достойна 
внимания,  так  как  не  вписывается  в  стереотипы  большинства  российских  политологов,  желающих  больше  угодить 
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«Высшему руководству», чем написать что-либо правдивое и соответствующее истине. Так вот, он пишет, что эйфория от 
возвращения В.Януковича в премьерское кресло прошла довольно быстро. Его победа была весьма условна. Выборы в ВР 
Украины только подтвердили истинный расклад сил в Украине по результатам третьего тура Президентских в 2004г. И 
только удачная «покупка» (а кресло спикера – весьма неплохая цена) социалиста А.Мороза позволила Януковичу занять 
вожделенное  кресло.  Причем,  это  было  связанно  не  столько  с  поддержкой  Виктора  Януковича  Москвой,  сколько  с 
неумением «оранжевых» революционеров создать сплоченное правительство,  которое было бы в состоянии проводить 
разумную политику. 

В этой статье автор критикует несбывшиеся обещания Януковича. Так, он пишет, что Виктор Федорович, после 
того,  как  подучил Українську мову, почему-то,  решил не торопиться со своим предвыборным обещанием относительно 
русского языка. А ведь вопрос не такой уж и сложный. Кстати, на нем спекулировал в свое время и Леонид Кучма в 1994 
году. 

Вопрос НАТО? Так, пока, в Украине он не решается и сам по себе. Это очень серьезный вопрос, чтоб его 
решать с наскока. Президент и сам не торопится с ним. Этот вопрос должен изучаться еще много лет. 

То, что победа «оранжевой революции» - огромная заслуга Запада и США, сегодня не посмеет оспаривать никто. 
Но  произошла  она  только  благодаря  многолетней  политике  Кучмы.  Россия  же,  упорно  продолжает  делать  ставку  на 
Януковича,  по  большому  счету,  преемника  Кучмы.  Сегодня  окончательно  стало  ясно,  что  он  будет  проводить  ту  же 
«многовекторную политику» - (попросим у Запада, если откажут, попросим у Москвы),  хотя иного от него и ожидать не 
стоило. 

Вы  привыкли  читать  в  Украине  только  негативщину  в  отношении  Юлии  Тимошенко  со  стороны  российских 
политологов?  А  здесь  Владимир  Петров,  один  из  лидеров  политической  организации  «СОБОР»,  пишет  о  ней  весьма 
неплохо. Так, он считает, что Правительство России допустило стратегическую ошибку, не поддержав Юлию Тимошенко на 
выборах в марте 2006г. Ведь после того, как ее сняли с Премьерского кресла, Юлия Владимировна приехала в Россию. Ее 
сняли с розыска через Интерпол. Она имела встречи на высшем уровне с руководством России. Она пообещала сделать 
все возможное, чтобы не допустить реприватизации тех предприятий, которые находились в руках российских бизнесменов, 
допустить  россиян  к  приватизации  «Укртелекома»,  возродить  проект  украинско-российского  газотранспортного 
консорциума, и,  наконец, продать «Криворожсталь» россиянам. И она это выполнила, сразу же, по приезду из Москвы. 
Организовав лобби в старом Парламенте, преимущественно за счет голосов депутатов из своей партии, она добилась 
принятия решения о замораживании продажи «Криворожстали» (на тот момент россиян не было среди кандидатов на 
покупку). То есть, она не только обещала, но и начала делать некоторые авансы. 

Вопрос: То есть,  Вы, опираясь на Вашего друга политолога Владимира Петрова,  считаете, что Кремль 
может работать не только с Виктором Януковичем? 

Ответ:  На  украинском  политическом  поле  есть  много  лидеров  и  игроков,  которые  готовы  идти  на  контакт  с 
Руководством России и нормально работать в интересах своего народа. Игнорировать Россию, эту большую и могучую 
страну могут только идиоты. То же самое касается и игнорирования Украины любой страной мира. И не хотелось бы, чтобы 
со стороны российского руководства недооценивались украинские лидеры. Таких ошибок не должно повторяться. 

Президент  России  Владимир  Путин  неоднократно  ставил  ударение  на  том,  что  он  готов  сотрудничать  с  тем 
руководством  Украины,  которое  будет  там  избрано,  назначено  и  признано.  И,  с  которым  можно  работать  на 
результативность, а не тратить время на пустые разговоры. 

А достойных лидеров в наших странах всегда хватало. 
Достаточно  вспомнить  недавний  визит  в  Россию  того  же  Виктора  Балоги.  Быстрый,  четкий,  уверенный  и 

результативный. Таким и должен быть настоящий политик-лидер. 
Ни разу не слышал, чтобы Президент Виктор Ющенко негативно высказался о России или о любой другой стране. 

И  уверен,  что  к  России  он  относится  намного  теплее,  чем  демонстрирует  это  открыто.  Его  можно  в  чем-то  понять. 
Практически,  он  находится  среди  двух,  а  то  и  более,  «огней».  И  любые  его  резкие  высказывания  могут  привести  к 
нарушению политического равновесия по  отношению к  своей  стране.  К  сожалению,  в  обеих странах  есть достаточное 
количество околоправительственных «шавок» и антиславянских сил, которые через подконтрольные им СМИ раздувают 
негативные мифы, желая и дальше стравливать два братских народа. 

Вопрос: А вот Вы слышали о том, что Россия отказала Украинской Генпрокуратуре в предоставлении на 
экспертизу диоксина, который вырабатывается в России? Чем можете это объяснить? Ведь это могло бы пролить 
луч света на отравление Виктора Ющенко? 

Ответ: Не думаю, что это что-то может подтвердить или опровергнуть. И, уверен, что не все страны, которые на 
самом деле производят диоксин, открыто заявляют об этом. Было бы смешно в это верить. Но, кроме того, скажите сами: 
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«А Вы, предоставили бы этому самому лживому органу, каковым на сегодня является Генпрокуратура Украины, что-либо 
для экспертизы? Ведь они изначально забили «гвозди в крышку гроба» в этом деле. Если они действительно, искренне 
хотят чего-либо достичь в этом деле, то пусть везут сюда анализы крови Президента и здесь, в России, под российским 
контролем и проводят экспертизу. Только так она реально и может проводиться. А то, как маленькие несмышленые идиоты, 
только народ смешат своими тугодумными и преждевременными заявлениями в прессу. Главного оратора Виктора Шокина 
уже отправили на пенсию, так теперь, что, другие появились? Неужели Генпрокурор Медведько не может запретить им 
нести  в  прессу  всякую ахинею и  чушь,  выставляя,  таким образом,  напоказ,  на  весь  мир  свои  промашки и неумения? 
Вспомните,  сколько  нареканий  на  результаты  преступной  экспертизы  в  Украине  уже  говорилось?  Хоть  раз  кто-то  из 
экспертов наказание понес? Нет! Отсюда и доверие к нам. 

Вопрос: У Вас лично, тоже есть нарекания на экспертизу в Украине? 
Ответ:  Я этого и не скрываю.  Поэтому,  после фальсификации экспертиз  и уголовных дел в отношении меня, 

Генпрокуратура Украины и заморозила расследование уголовного дела и нарушая Международную Конвенцию, которую 
Украина сама же и подписала, УПК Украины и Конституцию, они не передают в Россию свою «филькину грамоту». Потому, 
что в России я подам на проведение судебной повторной экспертизы и сразу станет ясно, что украинская экспертиза – это 
сплошной обман, в угоду заказчикам данной фальсификации. 

Вопрос: Что Вы можете сказать по поводу заявления уже генерал-майора Валерия Гелетея по поводу 
планировавшегося покушения на Юлию Тимошенко? 

Ответ: Я знаю Валерия Гелетея давно. Было время, когда в силу сложившихся обстоятельств, когда я работал на 
нелегальной  работе,  мы  были  официально,  по  разную  сторону  баррикад.  И  мне  приходилось  получать,  так  званную 
компрометирующую  информацию  на  него  с  той  стороны,  которую  принято  было  называть  «бандитским  миром». 
Представляете, сколько негативщины могли «слить» на него те, с кем он боролся? Читал я и оперативную информацию, 
которая  направлялась  тогдашним заместителем начальника  городского  УБОП Киева  В.Гелетееем моему  начальству  в 
отношении меня. Если бы мы не умели анализировать информацию подобного толка, то наломали бы немало дров. Исходя 
из  этого,  могу  сказать  одно:  Гелетей  –  один  из  самых  талантливых  оперативных  и  на  сегодняшний  день,  уже 
административных  сотрудников  милиции.  И  его  заявление  по  поводу  готовившегося  покушения  на  одного  из  видных 
политиков Украины – мудрое превентивное оперативное мероприятие. А что, кто-то ожидал, что он должен был промолчать 
или сам кинуться выслеживать и ловить преступников? 

Хочу добавить еще, что наблюдал за его поведением во время той непонятной потасовки в Генпрокуратуре. Он 
вел  себя  достойно.  В  отличие  от  некоторых  народных  депутатов-истериков,  которые  нагло  пользовались  своим 
иммунитетом неприкосновенности. Думаю, что в будущем этот человек станет, как минимум Министром МВД Украины. 

Вопрос: А что Вы можете сказать по поводу недавнего интервью газете «Факты» Начальника внешней 
разведки Украины Николая Маломужа? 

Ответ:  Читал.  Нормальное интервью.  Взвешенное,  продуманное.  Украинская разведка осуществила в течении 
определенного времени свое становление. Никто в мире, конечно, не измерял и не сумеет этого сделать, в какую десятку 
лидеров  мы входим,  но  желание  быть  в  первой  десятке,  мне  понравилось.  К  этому  и  должен  стремиться  настоящий 
руководитель подобного ведомства. У нас есть все необходимое для этого. А мощная украинская мировая диаспора может 
вполне  поспорить  по  своей  разветвленности  с  еврейской  и  русской.  Единственное,  что  режет,  по-прежнему,  слух,  это 
термин «Разведки  СНГ подписали соглашение  не  работать  друг  против друга»… Как в  детском саду!  Это  соглашение 
является сказочно-несбыточным из-за своего смысла. И я уже не один раз говорил об этом. Разведки не работают, как 
правило, друг против друга. Строить друг-другу козни – это последнее дело. Можно нарваться на адекватную ответку. Какая 
то бессмыслица в этом соглашении. Видимо, клерки, которые его готовили, были очень далекими от разведывательной 
терминологии. Разведки работают в интересах своего государства! И было бы наивным утверждать, что если на территории 
Украины будет что-то замышляться нехорошее в ущерб России, российская СВР или ГРУ будет «сидеть сложа руки». Тем 
более что идут и практически обсуждаются вопросы по НАТО, ПРО, есть огромные определенные стратегические интересы 
в экономике и политике. Такие вопросы ни одна разведка не пропустит мимо себя, тем более, если они могут преподнести 
развитие стратегического вооруженного дисбаланса в мире в целом. Это же касается и внешней разведки Украины на 
территории других государств. Надо быть очень наивным, чтобы верить в соблюдение подобного соглашения искренне, тем 
более, что в нем нет логического смысла. Другое дело, что мы можем предупреждать и помогать друг другу в определенных 
вопросах.  Тем  более  что  многое  касается  интересов  обеих  стран:  угроза  терроризма,  международный  бандитизм, 
экономические преступления и прочее. 

Вопрос:  Давайте,  все-таки,  вернемся к  предстоящим выборам.  На  Ваш взгляд,  каковы могут  быть  их 
результаты? 
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Ответ:  То,  что  пройдут  три  основных  партии,  ни  у  кого  сомнений  не  вызывает.  Это  НР,  БЮТ и  НСНУ.  Все 
остальные  могут  войти  в  один  из  этих  блоков  и  таким  образом,  пробиться  в  Парламент.  Но  нас  больше  интересует 
расстановка сил после выборов, а в особенности, кто станет Премьер-министром? Не хотелось бы ошибиться, но я ставлю 
на Виктора Балогу или на Юлию Тимошенко. Причем это будет зависеть от того, с кем объединится именно НСНУ, которое 
наберет меньше голосов, чем две другие партии? Если с Регионалами, то фигура Виктора Балоги устроит всех. Если с 
БЮТ, то Юлия Владимировна не допустит, чтобы Премьерское кресло занял кто-то другой, а не она. При всем уважении к 
Виктору Федоровичу Януковичу, он не станет на этот раз Премьером. Но есть еще и третий вариант. И не надо о нем 
забывать.  Это гражданская война в Украине,  которая имеет шанс возникнуть в октябре-ноябре. На ее фоне возникнут 
совершенно другие лидеры. Это будут «ЛЮДИ ВОЙНЫ» и наведения жесткого порядка в стране. Но сначала, это будет 
война  и  кровь.  Прогнозировать  что-либо  дальше будет  грустно  и неуместно.  Кто-то может посчитать меня  глупцом за 
подобные мысли. Но я человек военный. А любому настоящему военному человеку всегда надо быть готовым к подобным 
ситуациям. Мы не боимся войны. Мы знаем ее изнутри. Мы не хотим ее, но мы к ней всегда психологически готовы. Наша 
общая задача – не допустить возникновения гражданской войны в Украине. И те политики и крайние радикалы, которые 
надеются «поймать рыбку в этой мутной воде», жестоко ошибаются. И в том числе и в России и на Западе. Ни одна граница 
не удержит эту волну. Мало того, ни один Президент, ни НАТО, ни ПРО не остановит многомиллионную армию украинцев, 
проживающих в России и отрезанных искусственно от своей исторической Родины. Они стихийно и организованно прибудут 
на помощь своим родным. В преддверии выборов в России в Государственную Думу осенью и Президентских в будущем 
году, можно с уверенностью допустить, что эта война охватит и Россию и может перекинуться дальше, в том числе и на 
Запад. Поэтому, давайте нацелимся лучше на недопущение подобного. Украина до сих пор демонстрирует всему миру, что 
острополитические споры в стране могут решаться, хоть и демонстративным, шумным, но мирным путем. И это радует…

День провозглашения независимости Украины
17.07.2007. Новый Регион

Михаил Рябов (Киев)
17  лет  назад,  16  июля  1990  года,  Верховный  Совет  УССР  принял  Декларацию  о  государственном  

суверенитете, которая положила начало отделению Украины от Советского Союза, передает корреспондент «Нового  
Региона».

Принятию  Декларации  предшествовали  бурные  споры  среди  депутатов:  сегодня  стенограммы  заседаний  
Верховного Совета представляют огромный интерес, – спустя 17 лет становится ясно, что обещаниям быстрого  
«самостийного» экономического чуда не суждено было сбыться, а «национальный вопрос» на Украине, как в советской,  
так и в независимой, остается актуальным.

Напомним, что РСФСР, благодаря усилиям Бориса Ельцина, приняла свою декларацию несколько раньше – 12  
июня.  Только после этого консервативные коммунисты в Верховном Совете СССР решились на аналогичный шаг,  
фактически поддержав требования националистически настроенных депутатов с Западной Украины.

Декларация объявляла УССР «суверенным национальным государством», однако предполагалось, что затем  
Украина присоединится к обновленному Союзу с бывшими советскими республиками на основании нового договора, о  
чем  свидетельствовал  пункт  в  документе  «Принципы  Декларации  про  суверенитет  Украины  используются  для  
заключения союзного договора».

Впрочем, упоминание о возможности создания нового Союза вызывало яростное сопротивление со стороны  
националистов:

«Сейчас,  когда  объективное  развитие  истории  превратило  империю  в  явный  анахронизм,  и  процесс  
демонтажа  ее  стал  на  повестку  дня  как  главная  проблема  современной  политики,  когда  в  самой  России  
демократические силы встали на путь уничтожения имперской структуры, в нашей Верховной Раде консервативный  
блок распространяет мнение про необходимость подписания нового союзного договора… Но это – не свобода. Почему  
мы  должны  удовлетворяться  полусвободой  –  полуколониальной  зависимостью?»  –  возмущался  депутат  Левко  
Лукьяненко.

«Как можно мечтать про новое всесоюзное благо, когда союз представляется не как категория в понимании  
содружества, взаимного согласия, а как бюрократическая структура, созданная насильно центром, которая и далее  
остается  за  Москвой  с  единым  официальным  языком»,  –  поддерживал  своего  предшественника  депутат  Роман  
Лубкивский из Львовской области.
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К слову, националисты требовали назвать документ не «Декларация о государственном суверенитете», а  
«Декларация о государственной независимости», ссылаясь на то, что слово «суверенитет» не будет «понятно каждой  
пенсионерке», как об этом заявлял депутат Вячеслав Черновол. Однако предложение не было поддержано: «Депутаты 
перепугались», – пояснял Черновол.

Западноукраинские патриоты также призывали включить в преамбулу к Декларации исторические факты про  
«последствия агрессии войск Советской России», «ликвидацию украинской греко-католической церкви в 1946 году» и  
«зафиксировать необходимость применения во время встреч, переговоров, украинского языка как государственного на  
территории Украины».

«Предлагаю дополнить преамбулу таким текстом: «Признавая союзный договор между УССР и РСФСР 1922  
году про создание федеративного Союза Советских Социалистических Республик незаконным и недействительным,  
как такой, что был навязан Украине в результате оккупации ее территории и свержения законного правительства  
Украинской Народной Республики», – выступал с предложением депутат Поровский. 

В свою очередь, депутаты из Крыма, Одессы и Донбасса обращали внимание на то, что в тексте проекта  
Декларации  преобладал  термин  «украинская  нация»,  и  требовали  заменить  его  на  другой,  учитывая  
многонациональный состав УССР. 

«В проекте Декларации о суверенитете в основном идет речь об украинской нации. Товарищи депутаты, а  
что делать другим национальностям, что делать с 17 миллионами людей, которые живут на территории Украины?  
Почему  же  мы  не  учимся  хорошему,  то,  что  есть  в  России,  на  сессии  Верховного  Совета  России?  Посмотрите  
Декларацию  Российской  Федерации.  Там  сказано  четко:  «Носителем  и  источником  суверенитета  является  ее  
многонациональный народ России». Поэтому я предлагаю в Декларации везде говорить только о многонациональном  
народе Украины», – призывал своих коллег евпаториец Виталий Курашик.

Тогда же появилось предложение внести в текст декларации, в частности, термин «народ Крыма», однако  
националисты это предложение тут же отвергли.

«Нельзя говорить про народы Украины, потому что таких народов нет в других странах. Народ – единый в  
едином государстве. Он складывается из наций – русской, украинской, где будут все равноправными, и все в конце-
концов смогут зажить той разумной, суверенной жизнью. Нигде, ни в одном выступлении мы не слышали, что кто-то  
собирается каким-то образом уменьшить права или ущемить права русских или других национальностей», – обещал  
Михаил Голубец, депутат из Ивано-Франковска.

Следует  отметить,  что  уже  в  1990  году  депутаты  от Крыма  пытались  предусмотреть  в  Декларации  
возможность независимого статуса полуострова. Так, крымский депутат Колисниченко предлагал включить в текст  
Декларации пункт о том, что «Украинская республика гарантирует всем народам и национальным группам, компактно 
проживающим  на  территории  Украины,  право  на  самоопределение  в  национально-государственных,  национально-
административных, национально-культурных формах на основе свободного волеизъявления путем референдума».

В свою очередь, депутаты из Западной Украине тут же обвинили крымчан в сепаратизме.
«Это  –  попытка  подвести  законодательную  базу  под  отторжения  от  Украины  отдельных  территорий.  

Потому что право наций на самоопределение автоматически тянет за собой другое право – право отделения. Именно  
на  этом настаивает группа  крымских  депутатов.  Поэтому я  выступаю категорически  против территориальных  
претензий. Это выглядит как территориальные претензии к Украине. Русские живут в России, они самоопределились.  
Часть русских на Украине не имеет права на самоопределение, однако право на национально-культурную автономию  
мы гарантируем всем национальным меньшинствам, так, как это делается в цивилизованных странах», – подчеркивал  
Василий Червоний.

При обсуждении будущей Декларации звучали и призывы одуматься и не разрушать Союз, ставя крест на 
экономических связях с другими республиками, что грозило крахом для суверенной Украины.

«Мы только слышим призывы к размежеванию, к разделу армии и предприятий. Ломать легче, чем строить  
что-то новое.  Депутаты должны учесть эти реальности. Нельзя оборвать все тысячи связей Украины с другими 
республиками. Будем реалистами», – говорил Александр Бандурка из Харькова.

«Мы должны понять,  что выход Украины сегодня из Союза совсем разорвет и так нарушенные все связи,  
приведет к еще большему экономическому хаосу и к катастрофе. Этого мы допустить не можем и не имеем права», –  
добавлял Виктор Жук, первый секретарь Сторожнецкого района Компартии Украины.

Однако авторов подобных призывов западноукраинские депутаты тут же записывали в «пятую колонну».
«Я хотел бы обратиться к нашим дорогим землякам-русским. Я прежде всего хотел бы попросить вас, чтобы 

вы стали-таки патриотами демократической суверенной Украины. Нельзя быть на ней чужеродным телом и смотреть 
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на  нее  только  через  очки  Петра  Первого  или  Николая  Второго.  Полюбите,  наконец,  эту  землю  и  служите  ей…  
Перестаньте вспоминать экономические связи, которые нельзя прервать. Ни одна страна в мире сегодня не может 
существовать без таких экономических связей. Так будет существовать и Украина, и мы будем торговать, будем  
ездить, будем гостить у россиян, и с россиянами, и россияне у нас, и с белорусами, и с армянами. Все ж остается и  
функционирует, только чтобы мы были хозяевами на своей земле», – оппонировал Михаил Голубец.

«Тут есть русские, я вас как украинец прошу: сделайте то, чего хочет история, чего хочет весь мир. Давайте  
проголосуем за суверенитет Украины. Мы не делаем преступления ни перед Россией, ни перед Белоруссией, ни перед 
Молдавией», – призывал писатель Пушик из Ивано-Франковска.

После нескольких дней яростных обсуждений,  Декларация была принята, и тут же объявлена украинскими 
депутатами «историческим документом». 

Примечательно,  что в Декларации присутствует пункт, согласно которому Украина «провозглашает про 
свое намерение стать в будущем постоянно нейтральным государством, которое не принимает участие в военных  
блоках». Именно на это положение сегодня ссылаются противники вступления Украины в НАТО. Тогда, 17 лет назад,  
оно казалось далеко не самым спорным вопросом.

Российский «Газпром» решил обойтись без украинских труб
17.07.2007. Коммерсантъ-Украина

Украинские производители труб большого диаметра (ТБД) могут лишиться своего крупнейшего российского  
заказчика – ОАО «Газпром». Газовая монополия поставила российским трубникам задачу довести производство ТБД до  
6 млн т в год, что полностью покроет ее потребности уже к 2010 году. Эксперты отмечают, что, хотя производство  
ТБД в  Украине  дешевле  российского  на  20%,  «Газпром»  сможет  отказаться  от  украинской  продукции  и  по 
политическим причинам. 

Вчера,  16  июля,  крупнейший  потребитель  трубной  продукции  в  России –  ОАО  «Газпром» –  сообщил,  что 
заинтересован в  закупке ТБД (820–1420 мм)  непосредственно у российских производителей.  Компания в июне-июле  
провела три совещания с участием руководителей предприятий трубной промышленности, посвященных закупке ТБД.  
На последнем из них исполняющий обязанности председателя правления «Газпрома» Александр Ананенков заявил о  
желании монополии полностью отказаться от закупки труб за рубежом. 

Источник  в  «Газпроме»  пояснил,  что  на  совещании  речь  шла,  прежде  всего,  об  украинских  трубных  
предприятиях. 

В прошлом году общий объем продаж ТБД на российском рынке превысил $3,5 млрд. При этом в год «Газпром»  
потребляет около 1 млн т трубной продукции, из которых 280 тыс. т закупаются в Украине. К 2010 году потребности 
«Газпрома» в трубах вырастут в три раза и достигнут 3 млн т. 

Российские  производители  сегодня  выпускают  всего  2,5  млн  т  необходимых  «Газпрому»  труб.  Планы  
российских трубных производителей по расширению объемов производства до 6 млн т способны полностью лишить  
украинских производителей возможности поставлять трубы в Россию. 

Украинские производители труб уже наметили пути выхода из создавшейся ситуации. 
– Мы намерены расширить географию своих поставок настолько, что не только ничего не потеряем, но и  

нарастим объем производства труб на ХТЗ, – уверен Андрей Пархомчук, директор по продажам группы «Метинвест 
Холдинг».  А  источник  в  трубной  компании  «Интерпайп»  вообще  заявил,  что  объемы  поставок  труб  «Газпрому»  
незначительны, и потому отказ от них «не является критичным». 

В ФРТП признают, что украинские трубы на 15-20 % дешевле российских при одинаковом качестве. 
– Это связано, в первую очередь, с тем, что на Украине практически в два раза ниже налоговая нагрузка в  

пересчете  на  тонну  продукции,  – утверждает  глава  Фонда  развития  трубной  промышленности  (ФРТП)  России  
Александр Дейнеко. 

По  мнению  Кирилла  Чуйко,  «вопрос  поставок  ТБД  всегда  лежит  в  политической  плоскости»,  и  потому  
«Газпром»  предпочитает  работать  с  российскими  производителями  даже  при  более  высокой  цене.  С  этим  
соглашается и народный депутат Верховной Рады V созыва Михаил Волынец, входивший в состав парламентского  
Комитета по ТЭК. 

– Я  считаю,  что  «Газпром»  целенаправленно  проводит  политику  вытеснения  украинских  труб  для  того,  
чтобы как можно меньше зависеть от Украины, – говорит он.
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Дмитрий Выдрин: У Балоги и Медведчука есть посредник, через 
которого можно общаться. Я не хочу называть фамилию...

03.07.2007. Фраза
Сергей Ковтун

Народный  депутат  Дмитрий  Выдрин убежден,  что  нынешняя  политическая  парадигма  Ющенко  -  это  
попытка скрестить взгляды "папы-утки" (Кучма)  и  "мамы-утки"  (Тимошенко),  и  сделать некий симбиоз Об этом и  
многом другом политик рассказал в интервью "Фразе". 

Дмитрий Игнатьевич, что в себе таят инициативы Президента Виктора Ющенко по поводу создания  
в Украине двухпалатного парламента?

Интересный вопрос. Чтобы на него ответить нужно, наверное, остановиться на двух ключевых моментах  
его (Виктора Ющенко - авт.) родословной. Для этого нужно обозначить и расшифровать такой термин - импринтинг.  
У нас этот термин в политике никогда не употреблялся. Его обычно относят я к биологии, и в меньшей мере - к  
социуму, но никогда к политической жизни. А жаль. Импринтинг - это очень интересный механизм или явление. Когда  
существо рождается, то оно считает главным, например мамой или папой, первое живое, что увидит в своей жизни.  
Например, в селах очень часто подкладывают яйцо цыпленка под утку, которая и высиживает его. После рождения  
цыпленок считает своей мамой именно утку, а папой - селезня. И когда мама-папа ведут выводок купаться, цыпленок  
вместе с утятами без раздумий прыгает в пруд. Если же его вовремя не вытащить, он попросту утонет, потому что  
у  цыпленка,  в  отличие  от уток,  нет генетической  способности  к  плаванью.  Так  вот,  тоже  самое,  оказывается,  
происходит и в политике. Когда человек рождается как политик, то первым кого новорожденный политик видит, и на  
кого ориентируется, он считает, условно папой или мамой, и пытается интуитивно подстраиваться под взгляды,  
мировоззрение, идеологию своего родителя. 

А при чем здесь Виктор Ющенко и его идея о двухпалатном парламенте?
Так  вот,  Виктор Андреевич,  безусловно,  самый лучший Президент из  всех  бывших глав  Украины.  Но,  при  

факте его рождения присутствовали два человека. При его рождении как политика присутствовал Леонид Данилович  
Кучма, и помимо своей собственной воли Виктор Ющенко всегда будет считать его, условно, "папой-уткой".  Он и  
называл его так, и сейчас, например, я присутствовал на нескольких публичных мероприятиях, где очевидным стал  
факт запоздалого,  но  неизбежного  сближения  не  только  нынешнего  и  бывшего  Президентов,  но  и  их  семей.  Они  
встречаются не только сами, но и их жены и дети.

Это происходит только на публичных акциях?
Я думаю, если они видятся на публике, то и на непубличных встречах тоже, потому что публичность - это  

продолжение  не  публичности.  И,  продолжу,  когда  он  рождался,  как  Президент  при  этом  присутствовала  Юлия  
Владимировна  Тимошенко.  И,  видимо,  он  ее,  условно,  считает  "мамой-уткой",  и  тоже  пытается  копировать  ее.  
Поэтому,  его нынешняя политическая  парадигма -  это попытка скрестить взгляды "папы-утки"  и  "мамы-утки",  и  
сделать некий симбиоз. При этом он, наверное, еще не задумывался над вопросом, умеет ли он плавать, в отличие от 
этих родителей, за которыми он идет в воду по их же сценарию. Поэтому, то, что он предлагает - это копирование  
модели Кучмы с тюнингом Юлии Владимировны.

Начнем  с  того,  что  Леонид  Данилович  пытался  всех  убедить,  что  демократия  это  институты,  а  не  
процессы.  Именно  поэтому  в  своей  конституционной  реформе  он  манипулировал  институтами,  а  не  создавал  
процессы.  Бывший  Президент  создавал,  скорее,  некую  "кучмодемократию"  или  "кучмополитику",  если  можно  так  
сказать,  как институт не участия народа в  политике.  Тоже самое интуитивно  пытается скопировать и Виктор 
Андреевич. Он сосредоточил внимание на институтах, и считает, что если из однопалатного парламента сделать 
двухпалатный,  сразу все чудесным образом изменится.  Также Виктор Андреевич интуитивно копирует идеи Юлии  
Владимировны о "раздувании" института президентства. Поэтому Ющенко думает и о своих полномочиях, если их  
увеличить, то есть "раздуть" институт президентства, все будет хорошо. Но он не понимает, что его идея создания  
двухпалатного  парламента  сама  по  себе  пуста,  если  ее  не  соотносить  с  общим  политическим  ландшафтом  и  
контекстом,  и  она  работает  не  на  повышение,  а  на  понижение  роли  парламентаризма  в  Украине.  Поскольку  
двухпалатный  парламент  хорош  в  контексте  парламентской  республики  и  слаб  в  контексте  республики  
президентской.

Как вы думаете, инициативы Президента могут быть местью спикеру Верховной Рады Александру  
Морозу за то, что главный социалист хотел укоротить полномочия главы государства?
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Мне не хочется верить, что у нас в политике действуют бытовые пороки и чувства. Но, к сожалению, привкус  
мести есть. И, видимо, Виктор Андреевич как достаточно молодой политик, не умеет отделять государственные  
чувства от бытовых. При этом я уверен, здесь больше не мести, а слепой уверенности, основанной на генетической  
связи  со  своим  политическим  прародителем,  в  том,  что  двухпалатный  парламент  действительно  нужен  нашей  
стране. 

Идея с двухпалатным парламентом родилась у коридорах Секретариата Президента. Кто отвечает за  
это?

Я думаю,  что эту  идею Ющенко  подкинули  люди,  которые консультируют главу  Секретариата Виктора 
Балогу, и я не исключаю, что таким человеком мог быть Виктор Медведчук, который сейчас решил реинкарнироваться  
через свой интеллектуальный продукт.

Но, ведь пути Балоги и Медведчука в свое время очень сильно разошлись?
Мне кажется, что сейчас у них уже есть коммуникация, и есть посредник, через которого можно общаться.
Кто это?
Я не хочу называть фамилию, но это достаточно известный человек.
Вернемся к разговору о птицах. Как повлияла на Виктора Ющенко "утка-мама"?
Кроме того, что уже выше говорилось, она как второй политический прародитель передала ему ощущение  

того,  что  в  политике  все  дозволено,  что  политика  -  это не  только  искусство  возможного,  но  и  не  возможного.  
Поэтому, с одной стороны Президент взял концепцию Кучмы, а с другой стороны у него нет страха, что он ее не  
выполнит. Так как в парадигме Юлии Владимировны невыполнимых задач в политике нет, есть только слабые желание  
и воля. 

Насколько  реально,  что  эти  инициативы  Президента  будут  вынесены  на  референдум,  который  
состоится вместе с выборами 30 сентября?

Вероятность  нулевая,  потому  что  украинская  элита  будет  саботировать  совмещение  выборов  и  
референдума. 

А выборы 30 сентября будут?
Выборы,  скорее  всего,  будут,  но  пройдут  они  неудачно,  поскольку  проигравшая  сторона  не  примет  

результаты голосования. 
Главные политические силы уже отказались подписать пакт о признании досрочных парламентских выборов.  

Велика вероятность и фальсификации выборов. Уже есть прецедент выборов в городе Ирпень Киевской области, где  
был полный беспредел и множество фальсификаций.

То есть, возможно, повторение выборов в городе Мукачево в 2004 году?
Я думаю, будет "суперМукачево". То, что происходило в Ирпене - это уже хуже, чем было в 2004 году. Поэтому,  

досрочные  выборы,  скорее  всего,  закончатся  ничем,  и  тогда  может  выстрелить  вот  эта  идея  с  двухпалатным  
парламентом.  Для  того  чтобы  сгладить  привкус  провалившихся  выборов,  и  чтобы  дать  возможность  людям  
выплеснуть накопленную негативную энергию, будут запущены проекты референдумов. 

Если выборы будут неудачными, парламент не будет работать еще полгода?
По моему мнению, парламент не будет работать еще 2 года, до президентских выборов.
А как же тогда с законотворческой деятельностью? 
Будут, наверное, законы, которые будет издавать нынешняя Верховная Рада, но они не будут визироваться  

Президентом,  будут  также  распоряжения  Кабинета  Министров  и  указы  Президента.  Кому,  какие  акты  будут  
нравиться, тот их и будет выполнять. 

Кабмин останется тот же?
Пока  не  понятно.  По  идее,  будет  шанс  заменить  реальный  Кабинет  министров,  на  и.о.  во  главе  с  

исполняющим обязанностей Премьер-министра. Такая ситуация для Президента не плохая, потому что, только на  
парламентской площадке может появиться его конкурент на президентских выборах.

Если же все-таки парламентские выборы состоятся, они изменят политическую палитру Верховной  
Рады?

По  последним  социологическим исследованиям,  которые  я  имел  возможность  получить,  Партия  регионов 
наберет 37-38%, БЮТ 20-22%, блок с участием "Нашей Украины" - 10-16%, КПУ - 5%, и социалисты - около 3%. Поэтому,  
конфигурация останется та же. 

Но, я думаю, что в парламент войдет еще одна сила, и конфигурация может измениться.
Какая?
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Я не случайно участвую в проекте "Вольных демократов", и у меня, как у политолога, есть очень большая  
надежда,  что  средний  класс  в  Украине,  который  только  возникает,  начнет  искать  свое  политическое  
представительство. 

Но,  ведь  были  уже  и  Партия  озимого  поколения,  и  Новая  генерация  Украины,  которые  тоже  
ориентировались на средний класс?

Они немножко опередили свое время и, возможно, не нашли адекватную коммуникацию со своим заказчиком.  
Также,  нельзя  было  быть  как  бы  представителем  среднего  класса,  в  то  же  время  работая  за  деньги  крупного  
капитала. Условно говоря, если ты представляешь интересы тех, кто ездит на подержанных "Опелях" нельзя самим  
ездить на новых "майбах".

С какими вы лозунгами идете на выборы?
У нас  есть два  фундаментальных блока:  "За  новое  качество жизни"  и  "За  новый патриотизм".  "За  новое  

качество  жизни"  -  это  принципиально  быстрый  и  высокий  скачок  уровня  и  безопасности  жизни,  который  будет 
осуществляться за счет передела.

Собственности?
Нет, не собственности, а сверхвысоких прибылей украинского большого капитала. Мы, вольные демократы,  

себя называем "белыми воронами", так вот, наш лозунг - "Белые вороны - за белый передел". Дело в том, что передел  
собственности - это всегда война, а передел прибыли - это рост уровня и качества жизни.

Хватит ли трех месяцев для коммуникации с избирателями?
Думаю, да. Адекватные вещи воспринимаются адекватно. Как говорил герой известного фильма: "Время - это  

красная датская резина. Его можно растягивать как угодно, была бы только воля". А у "Вольных демократов" она есть.
Кто будет вести вашу партию на выборы?
У нас есть сильные экономисты, например Виктор Лисицкий, у нас есть хорошие известные военные - генерал  

Чумак, у нас есть креативные, скажем так, собиратели информации, такие как всем известный Николай Мельниченко,  
у нас есть специалисты по вскрытию разных пороков государственных мужей - Ильяшкевич. В списке будут и люди,  
которые создавали успешный бизнес  с  нуля и  боролись с  пороками предыдущих режимов до  исступления -  Михаил  
Бродский, есть самые молодые в своё время мэры городов, как Алексей Данилов - бывший мэр Луганска и губернатор  
этой же области,  и  лидер нашей партии Сергей  Одарич,  который является чрезвычайно  успешным мэром города  
Черкассы.  И  что  очень обнадеживает,  с  нами объединилась очень перспективная  молодежная  команда  из  "ПОРЫ".  
Видимо, настала пора требовать свободу, волю, достоинства, а не место у властного корыта.

Смотрины админресурса. Последние губернаторские рокировки 
позволяют судить о характере избирательной кампании НУНС

16.07.2007. Коммерсант-Украина
Алексей Вахлычко

Штаб избирательного мегаблока постепенно переселяется из старой штаб-квартиры на улице Спасской на  
Банковую — в резиденцию главы государства. Вскоре после того как руководитель президентского Секретариата  
Виктор Балога официально возглавил избирательную кампанию «Нашей Украины» — «Народной самообороны», была  
«за  ненадобностью» расформирована  команда,  работавшая над  проектом программы блока.  Новые идеологи  этой 
политической  силы  значительно  больше  внимания  уделяют  работе  с  губернаторами.  По  имеющейся  в  «ДС»  
информации,  около  полутора  десятков  избирательных  штабов  НУНС  возглавят председатели  обладминистраций.  
Похожая картина наблюдается и на районном уровне. Очевидно, многие чиновники, которые руководят штабами, с  
началом избирательной кампании уйдут в отпуск, но это будет простой формальностью. Как показывает опыт еще  
кучмовских времен, их они проводят не на теплых морях, а в своих кабинетах. 

Губернаторская зачистка 
Именно с выборами наблюдатели связывают произошедшие на прошлой неделе отставки двух губернаторов:  

Президент Виктор Ющенко принял прошение об увольнении главы Черниговской ОГА Николая Лаврика и Николаевской  
— Александра Садыкова. Как стало известно «ДС», Виктор Андреевич предлагал г-ну Лаврику остаться в должности,  
но одним из  главных условий  пролонгации губернаторских полномочий  было обязательство возглавить областной  
штаб мегаблока. Николай Иванович отказался, и указ об увольнении был подписан. Схожая ситуация сложилась и в  
Николаеве: председатель ОГА Александр Садыков был уволен с занимаемой должности «в связи с переходом на другую  
работу». Впрочем, как свидетельствуют очевидцы, известие о «новой работе» для г-на Садыкова было такой же  
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неожиданностью, как и указ об увольнении, о котором он узнал уже после его обнародования и был немало удивлен. Ведь  
ни для кого не секрет, что предложенная взамен невлиятельная должность заместителя секретаря Совбеза уже давно  
стала чем-то вроде «почетной ссылки». И хоть г-н Садыков по-прежнему остается главой избирательного штаба  
«НУ» в Николаевской области, похоже, что это ненадолго, поскольку с киевской пропиской руководить кампанией в  
южном регионе очень затруднительно.

Небезынтересны  также  личности  новых  руководителей  областей,  которые  без  согласования  своих  
кандидатур с Кабмином пока работают в статусе исполняющих обязанности. В Чернигов Виктор Ющенко направил  
Владимира Хоменко — первого замруководителя Государственного управления делами (так называемой ДУСи). О нем в  
политических  кругах  почти  ничего  неизвестно,  поэтому  большинство  наблюдателей  сходятся  на  том,  что  эта  
кандидатура «чисто техническая». Чего не скажешь о новом старом губернаторе Николаевщины  Алексее Гаркуше,  
который уже занимал эту должность перед выборами президента в 2004 г. Тогда Николаевская область запомнилась  
тем,  что в отдельных ее районах  около  30% избирателей голосовали  «на дому»,  и  все  — за  кандидата Виктора 
Януковича.  Также  г-н  Гаркуша  известен  своими  конфликтами  с  представителями  СМИ  и  обширными  бизнес-
интересами  в  области  зернотрейдерства.  Сейчас  Алексей  Николаевич  формально  состоит  в  Народной  партии  
Литвина, но его дочь на прошлых выборах баллотировалась в городской совет по списку «Нашей Украины». Судя по  
всему, на мегаблок будет работать и г-н Гаркуша. Приставка и. о. и в одном, и в другом случаях возникла из-за желания  
Виктора  Андреевича  избежать  обязательной  процедуры  назначения  губернаторов:  согласно  действующему  
законодательству Президент может назначить главу ОГА только после соответствующего представления премьер-
министра.

К  слову,  Алексей  Гаркуша  —  не  единственный  чиновник  «кучмовского  призыва»,  который  оказался  
востребованным  новым  руководством  Секретариата  (читай  —  избирательного  штаба  мегаблока).  Если  
подтвердятся слухи, то кировоградский областной штаб НУНС имеет все шансы возглавить «водочная королева»  
Анна  Антоньева  (злые  языки  поговаривают,  что  многочисленные  бесчинства  в  знаменитом  100-м  округе  на  
президентских выборах в 2004-м на Кировоградщине проходили не без ее активного участия).

Впрочем, Виктор Ющенко просит не делать трагедии из губернаторских отставок, назвав этот процесс  
закономерным. При этом он дал понять, что двумя руководителями области процесс ограничится. Но вряд ли главе  
государства в данной ситуации можно верить: как стало известно «ДС», сейчас кресло закачалось под председателем 
Запорожской ОГА  Евгением Червоненко, который также не может найти общего языка с идеологами мегаблока. В  
одном из  своих интервью Евгений  Альфредович в  свойственной  ему резкой манере  прокомментировал ситуацию в  
партии, выразив готовность выйти из избирательного списка и заявив, что не собирается финансировать кампанию  
«Нашей Украины» — «Народной самообороны». Поговаривают, что после этого интервью г-н Червоненко был вызван  
на Банковую, где получил последнее «китайское предупреждение».

Впрочем, возмущение Евгения Альфредовича можно понять. В штабе НУНС было решено, что в областях, где  
«оранжево-малиновые» пользуются поддержкой власти,  обеспечение кампании во многом ляжет та плечи местных  
штабов.  И  если  на  выборах  2006  г.  региональные  ячейки  политических  партий  и  блоков  могли  компенсировать  
подобные  затраты  торговлей  местами  в  избирательных  списках  в  местные  советы,  то  сейчас  предстоит  или  
оплачивать  расходы  из  собственного  кармана,  или  вести  работу  с  местным  бизнесом,  которому  парламентские  
выборы, по большому счету, неинтересны.

Промывка мозгов 
Деятельность чиновников-агитаторов уже дает первые всходы. Так, если верить открытому письму пресс-

службы  Партии  регионов,  во  Львовской,  Ивано-Франковской,  Тернопольской,  Ривненской,  Волынской  и  Черновицкой  
областях чиновники обладминистраций «настоятельно рекомендовали операторам наружной рекламы не размещать  
рекламные постеры Партии регионов». Кроме того, в конце июня в местных газетах сразу 11 областей появилась  
статья «Кто стоит за  подорожанием хлеба?»,  автор которой  «развенчивает» успехи  правительства и премьер-
министра в реформировании экономики.

Похоже,  что использование  админресурса станет неотъемлемой составляющей пиар-кампании  мегаблока.  
Достаточно сказать,  что рекламная кампания этой политической силы стартовала со скандала: практически все  
национальные каналы показали «социальный ролик» Президента Виктора Ющенко, в котором тот объясняет, почему  
он распустил парламент. Национальный совет по телевидению и радиовещанию квалифицировал его как социальную 
рекламу и рекомендовал каналам размещать бесплатно, что многие и сделали. В то же время ролики Партии регионов  
и БЮТ транслировались по коммерческим прайсам, при этом представители этих политических сил, анализируя суть  
ролика с президентским выступлением, единогласно расценили его как политическую рекламу в пользу НУНС.
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Не  все  обвинения  оппонентов  в  адрес  пропрезидентского  мегаблока,  возможно,  соответствуют  
действительности.  Но уже сейчас очевидно,  что избирательная кампания проющенковского блока,  руководимая из  
здания  на  Банковой,  будет  значительно  агрессивнее,  чем  в  2006-м.  Станет  ли  подобная  стратегия  в  итоге  
выигрышной,  покажет  время.  Однако  в  любом  случае  приходится  констатировать,  что,  вкусив  власти,  Виктор 
Ющенко дал санкцию на беззастенчивое применение тех методов политической борьбы, которые еще вчера называл  
недемократичными.

Две трети украинцев жаждут отправить Ющенко в отставку 
23.07.2007. Км. Ру

Факты: Для сравнения — данные социологического опроса, проведенного во всех регионах Украины в августе  
2006 года: Януковичу доверяли 38,2% опрошенных, Ющенко — 29,7%, Тимошенко — 23,3%.

Далее мнение респондентов распределилось следующим образом: министру внутренних дел Юрию Луценко  
выразили доверие 16,9%, спикеру Верховной Рады Александру Морозу — 16,4%, первому вице-премьеру Николаю Азарову  
и лидеру Компартии Петру Симоненко — по 12,3%.

Больше всего население Украины не доверяло Ющенко — 59,1%, Тимошенко — 32,6%,  Петру Порошенко — 
28,9%. Кроме того, украинцы не доверяли лидеру Прогрессивной социалистической партии Украины Наталье Витренко  
— 21,2%, первому президенту Украины Леониду Кравчуку — 20,4%, премьер-министру Януковичу — 19,9%, одному из 
лидеров СДПУ(о) Нестору Шуфричу — 19,1%, спикеру Морозу — 18,0%, народному депутату фракции Партии регионов  
Ринату Ахметову — 17,9%.

По данным последних социологических опросов, проведенных во всех регионах Украины, две трети населения 
желают отправить президента Виктора Ющенко в отставку. Учитывая, что падение его рейтинга происходит на  
фоне  приближающихся  парламентских  выборов,  против  которых,  кстати,  выступает  более  50%  населения,  это  
может катастрофически сказаться на позициях «оранжевых».

К слову сказать, в соседней Польше — такая же «петрушка». Поляки считают своего прозападного премьера  
Ярослава  Качиньского  самым  плохим  премьер-министром  за  последние  десятилетия.  Уместно  вспомнить,  что  
премьер-министр и его брат — президент страны Лех Качиньский — на всем протяжении своего правления проводят 
ярко выраженную прозападную и антироссийскую политику. Они же «подарили» полякам печально известную натовскую  
ПРО, что, как наглядно показывает мнение польского народа, вовсе не прибавило им популярности.

Вернемся,  однако,  на  Украину.  Отрицательную  оценку  результатам  «оранжевой»  революции  дали  более  
половины  опрошенных,  положительную  —  только  11%.  Как  оказалось,  больше  всего  среди  украинцев  популярен  
нынешний премьер Виктор Янукович (его поддерживают более 33% опрошенных).  Далее следуют лидер Компартии  
Петр Симоненко (14,3%), депутат Рады Ринат Ахметов (11,8%), лидер БЮТ Юлия Тимошенко (10,6%), и уже потом — 
Виктор Ющенко (8,2%).

Нынешний президент Украины последовательно теряет популярность среди избирателей на протяжении уже  
нескольких  месяцев.  Так,  в  мае  нынешнего  года  Ющенко  впервые вообще не  попал в  пятерку  ведущих политиков,  
которым доверяют украинцы. Согласно результатам майского опроса, лидерство, как и ныне, принадлежало Виктору 
Януковичу,  за ним следовала Юлия Тимошенко, ныне опустившаяся на четвертое место,  и спикер Рады Александр  
Мороз, скатившийся сейчас на шестую позицию.

В качестве причин разочарования  в  своем президенте украинцы называют значительное  снижение  уровня  
жизни  в  стране,  раскол Украины на  два  противостоящих лагеря.  Украинцы осознали,  что изначально  «оранжевая»  
революция была всего лишь междусобойчиком олигархов и неудачной попыткой реализовать подкинутые западными  
деятелями политические технологии.

Сложившуюся сегодня на Украине ситуацию комментирует аналитик Центра сравнительной политологии  
Аркадий Никольский:

явление  закономерное.  Подобное можно наблюдать почти во всех странах  бывшего  соцлагеря.  Сейчас  на  
голых лозунгах не выедешь. Народ Украины ждал обещанного Ющенко и Ко повышения уровня жизни. И где оно? Вместо  
этого  получили  раскол  на  западную  и  восточную  Украину  и  усиливающееся  противостояние  с  соседней  Россией,  
которая в последнее время постепенно восстанавливает свои позиции в мировой политике, утраченные в 90-х годах.  
Посмотрите,  как протестует население Украины против украино-натовских учений, как  в прошлом году натовцев  
выперли из Крыма. Это ли не показатель? Украинцы не хотят проамериканского Ющенко. Россия ближе и родней. С ней  
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они  хотят  жить  в  мире  и  добрососедстве.  И  результаты  последних  социологических  опросов  это  наглядно  
подтверждают.

Партия Януковича пытается вернуть расположение Кремля? 
Версии экспертов

23.07.2007. Новый Регион
Ксения Гудко (Киев)

Сегодня в Москве проходит встреча представителей украинской Партии Регионов с руководителями партии  
«Единая Россия».  Является ли  эта встреча попыткой Виктора Януковича вернуть расположение  Кремля накануне  
досрочных парламентских выборов? Почему «Единая Россия» сотрудничает с «бело-синими», которые не выполнили 
свои обещания по статусу русского языка и невступлению в НАТО? Об этом «Новый Регион» спросил российских и  
украинских экспертов.

Модест Колеров, начальник Управления администрации президента РФ по межрегиональным и культурным  
связям с зарубежными странами:

«Партии Регионов следует, как вы прекрасно понимаете, искать поддержки избирателей, а не внешних сил.  
Она и без поддержки России обладает самым высоким рейтингом на Украине.

Эта  поездка  является  частью  давних  многолетних  рабочих  отношений  власти  Украины  с  Россией.  
Парламентской части и правительственной части. Мы хорошо знали и видели, что и руководители Секретариата  
Ющенко приезжали сюда много раз».

Владимир  Маленкович,  директор  Украинского  отделения  Международного  института  гуманитарно-
политических исследований.

«Я думаю, что основная задача этой поездки – убедить главную партию россиян в том, что Партия Регионов  
не собирается отходить от тех принципов, которые они провозглашали раньше. То есть, вопросы НАТО, русского  
языка, взаимоотношения с Россией. Им будет это сделать очень трудно, потому что, на самом деле, мы не видим  
никаких реальных шагов по тому, чтобы обеспечить именно эти три направления.

Партия Регионов хочет вернуть расположение Кремля, но для этого нужны конкретные шаги, а не просто  
пустые обещания.

Я думаю, особой поддержки им не надо. Речь идет о том, что будет потом, когда победители сформируют 
правительство,  и в этом правительстве наверняка будет Партия Регионов.  Будет ли она с коммунистами или с  
блоком «Наша Украина – Народная самооборона», сказать сегодня трудно, но, в любом случае, они придут к власти, и,  
скорее всего,  Янукович опять сформирует правительство.  Здесь  важно убедить россиян,  что это правительство 
будет проводить, по крайней мере, нейтральный курс, а не такой, какой нужен Ющенко. Это сделать будет очень  
сложно. Не случайно в Москву едет Азаров. Азаров представляет экономический блок партии. Они будут доказывать,  
что будут сотрудничать на уровне стратегического партнерства с Россией и так далее с тем, чтобы получить  
относительно дешевый газ, то есть, чтобы повышение цены на газ было не очень высоким. Но Россию волнует как раз  
не этот вопрос, а вопрос политический – вопрос о том, будет ли Украина другом России или врагом, подобно Грузии  
или Польше, которые явно пытаются оторвать Россию от Европы.

По существу, вопрос будет стоять так: «готова ли Партия Регионов на союз с блоком «Наша Украина –  
Народная самооборона», или она все-таки пойдет на союз с коммунистами после победы?». Второй вариант россиян  
успокоит, первый – не без оснований будет настораживать.

Какие-либо шаги в пользу Партии Регионов сейчас россияне делать вряд ли будут, поскольку пока не видно,  
чтобы Партия Регионов занимала четкие позиции в вопросах НАТО, языка и российско-украинских отношений.

Я  не  вижу  оснований  для  того,  чтобы  Россия  поддерживала  сейчас  Партию  Регионов  в  предвыборную  
кампанию.  Это  не  нужно  Партии  Регионов  и  не  нужно  России.  Средств  на  ведение  кампании  у  этой  партии  
сверхдостаточно».
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Ющенко потянуло на горячее
20.07.2007. Известия
Янина Соколовская

На этой неделе президент Украины Виктор Ющенко встретился с премьером Виктором Януковичем.  
Знаменательное событие осветили все телеканалы. Ющенко и Янукович, как анекдотичные Петька с Василием 
Ивановичем, встречаются-встречаются, а пожениться никак не могут. Два раза они виделись в аэропорту,  
три – на ступеньках президентского секретариата и только один - по-человечески, чинно и спокойно в Крыму  
на даче. 

По  официальной  версии,  первой  и  главной  темой  для  двух  Викторов  стал  разлив  фосфора  во  Львовской  
области,  а  подготовка  к  сентябрьским  выборам  обсуждалась  в  последнюю  очередь.  Ющенко  не устал  от  слова  
«выборы», он решил оставить его на десерт. Ющенко явно потянуло на горячее – только человек с горячим сердцем и  
«чистыми руками» мог в 52-градусную жару устраивать посиделки на фоне крымской природы. Причем – в галстуках. 

Ющенко составил из политиков свой новый, предвыборный рацион, где на первое –   суп из крымских встреч,  
на второе - горячее из Рудьковского и Шуфрича, на третье - компот из Азарова и Колесникова. 

Первое Ющенко приправил крымской встречей с лидером «Нашей Украины» Вячеславом Кириленко. Бывший  
Юлиным  другом,  теперь  он  стал  Витиным  клоном.  Начал  по-президентски  одеваться,  говорить  и  даже  пальцы 
щепотью держать. Это сходство с президентом обнаружилось и у лидера «Народной самообороны» Юрия Луценко. Не  
зря они с Кириленко стали политическими партнерами. Не зря Кириленко подвинули, чтобы освободить первое место в  
избирательном списке для Луценко. 

Ющенко обсудил с Кириленко "избирательную программу блока, принципы формирования списков и ряд других  
важных вопросов». Сразу после этого общения Ющенко взялся за Совет национальной безопасности. Его в полном  
составе вызвали в Крым. Он стал солью первого президентского блюда. 

Заседание Совета, назначенное на 20 июля, проведут, как любит Ющенко – в пышном историческом месте.  
На этот раз – в Ливадийском дворце. Ющенко здесь был месяц назад. Его привозил олигарх Виктор Пинчук на встречу с  
Биллом Клинтоном. 

Какие бы вопросы не обсуждал Совет – от фосфорной аварии до реформирования оборонного комплекса, на  
деле он говорил о выборах. Чем больше секретарь Совета Иван Плющ изображал беспристрастного государственного  
деятеля, тем  заметнее становилось – он использует любой админресурс, чтобы блок Ющенко занял на выборах хотя 
бы второе место – после Партии регионов, но до Блока Тимошенко. 

На горячее для Ющенко приготовили жаркое из министра транспорта Рудьковского и главы МЧС Шуфрича.  
Рудьковский,  давно  мозолящий  президентские  глаза,  теперь  оказался  на  грани  отставки.  Если  ранее  Ющенко  
обращался к премьеру с просьбой изгнать министра, то теперь внутренний голос Ющенко озвучил Юрий Луценко. По  
его версии, после фосфорной аварии Рудьковский должен уволиться, а лучше – застрелиться. То же советуют Нестору  
Шуфричу, не успевшему в считанные минуты ликвидировать катастрофу. 

"Но их не уволят, -  безнадежно восклицает Луценко. – Янукович своих не сдает». Шуфрича подставила не  
только Львовская ситуация, но и пожар на складе химических отходов во Львовской области, произошедший в ночь с 18  
на 19 июля. Несмотря на заявления о том, что загрязнения окружающих территорий не произошло, а дополнительные  
химические  элементы  для  народа  –  только  польза,  несознательные  жители Ширяевского  и  Фрунзовского  районов  
взбунтовались.  Они  пожелали  разобрать  на  те  самые  элементы  самого  Шуфрича,  если  последствия  пожара  не  
ликвидируют подчистую.

Как выражается по этому поводу Верка Сердючка, «якщо щось смердить, то це не обязательно я». Верка  
приправила второе блюдо президентского стола, пообещав пойти на выборы и уесть всех, кто нашего президента не  
любит. Сердючка станет любимым проектом президентского секретариата – сразу после Юрия Луценко. Не зря он  
похвалил проводницу. Луценко, сын партийного папы-начальника, не столь искрометен и народен, как Верка, способная  
легким взмахом груди опустить любого конкурента Ющенко. На этот раз Вера обещает пересесть из плацкартного  
вагона в премьерское кресло. В эпицентре ее проводницких шуток окажется Янукович с командой. 

 Вне Вериного юмора останется только координатор парламентского большинства Раиса Богатырева. Верка  
уважает достойную женщину за профессионализм и умение все доходчиво объяснить народу. Верка явно в восторге от 
Раисиных шуток про Ющенко и осла, Тимошенко и Бабу Ягу. Верка сама бы прошла мастер-класс политического юмора  
у Раисы, да звезда во лбу мешает. 
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Пока Верка осваивает депутатский «лаша тумбай», Богатырева и помышлять не может об отдыхе. Раиса  
уверена,  что  в  сентябре  стартует  новая  парламентская  сессия.  Она  будет  правомочной  до  тех  пор,  пока  не  
состоятся новые парламентские выборы. Их могут отложить – из-за желания Ющенко совместить избирательную  
кампанию  с референдумом  о  двухпалатности  парламента.  По  мнению  Богатыревой,  двухпалатный  парламент 
не расширит представительство народа в Раде, а запутает его. Чтоб разъяснить ситуацию, потребуется не только  
верное Раисино и крепкое Веркино слово, но и стакан проводницкого сорокоградусного «чая». 

Предвыборное  смещение  политических  и  Веркиных  звезд  становится  тем  компотом,  которым  Ющенко  
завершает президентскую трапезу. Два элемента этого компота - первый вице-премьер Азаров и олигарх-депутат  
Колесников  -  отправились  в  Москву,  чтобы  встретиться  с  бывшей  нежелательной  для  Украины  персоной  -  
Константином Затулиным, а также побывать на съезде правильной партии «Единая Россия». Затулин, которому за  
хорошее поведение разрешили въезд в Украину, теперь становится лучшим другом Партии регионов. Он давно желает  
встретиться с Раисой Богатыревой, способной стать премьером при президенте Януковиче. Колесников интересен 
Москве как партнер Богатыревой по рабочей группе, преодолевавшей парламентский кризис. Азарова воспринимают 
как  участника  недавней  словесной  перепалки  с  Богатыревой,  связанной  с  желанием  вице-премьера  отменить 
тендерные госзакупки и решимостью Раисы не допустить эти коррупционные перемены. 

Пока  политики занимаются  московскими  и  крымскими  вояжами,  граждане  Украины  заявляют,  что  будут 
голосовать, как обедать - без лишнего шума и нервов. Они уже определились с выбором. Большинство проголосует за  
Партию регионов, на втором месте окажется Блок Тимошенко. «Наша Украина» с «Народной самообороной» окажутся 
на третьем месте – где-то в районе компота. 

Граждане поразили социологов тем, что им совершенно безразличны финансы и личная жизнь политиков, а  
также компроматом на них. Народ, привыкший есть первое, второе и третье на белой скатерти, чужими грязными 
«покрывалами» не интересуется.

«Бо и без правил» ожидают Харьков
20.07.2007. БЦ

Владимир Чистилин
По  данным  столичного  Агентства  моделирования  ситуаций  (АМС),  именно  в  Харьковской  области  на  

предстоящих  выборах  ожидается  самая  напряженная  борьба  за  голоса  избирателей.  Эксперты  прогнозируют  в 
ближайшем будущем смену ролей нынешних групп влияния в регионе, досрочные перевыборы мэра и местных органов  
власти. С анализа расстановки политических сил на Харьковщине «БЦ» начинает рубрику «Выборы-2007. Региональный  
контекст».

Бескомпромиссная война 
Спецификой  Харьковской  области  является  наличие  сильного  «оранжевого»  губернатора  при  полном 

доминировании  в  городе  Партии регионов.  Противостояние  команды нашеукраинца  Авакова  регионалам Добкину  и  
Салыгину носит характер бескомпромиссной войны, в ходе которой стороны не стесняются в выражениях и способах  
ее  ведения.  Наиболее  жестко  она  проявляется  в  борьбе  формального  символа  оппозиции,  лидера  общественной  
организации «Харьковчанин» Владислава Протаса против скандального секретаря горсовета Геннадия Кернеса (ПР).  
Постоянные взаимные оскорбления, черный пиар в подконтрольных СМИ, массовые беспорядки с пролитием крови в  
декабре  прошлого  года,  загадочные попытки покушения  на  Кернеса,  срыв кампании  по  проведению референдума о  
недоверии  городскому голове  –  в  такой  атмосфере харьковчане  живут уже полтора года.  По сути,  предвыборная  
риторика  в  первой  столице  все  это  время  не  прекращалась.  Масла  в  огонь  подливали  перманентные  конфликты  
руководства города с предпринимателями и правоохранительными органами, трехкратное повышение коммунальных  
тарифов, спорный эксперимент по реформе ЖКХ, ликвидация жэков и т. д. Еще больше ситуация накалилась после  
того,  как  долгое время лояльный к  городской власти лидер БЮТ нардеп Александр Фельдман поссорился со своим 
давним приятелем Михаилом Добкиным. Бизнес-конфликт собственника крупнейшего в Украине рынка «Барабашово» с  
мэром совпал с политическим кризисом в стране и вылился в открытое противостояние между БЮТ и отцами города.  
По Харькову полумиллионным тиражом распространили фальшивую газету без выходных данных, где на Фельдмана  
вылили  весь  имеющийся  на  него  компромат.  Звучали  даже  антисемитские  высказывания,  против  чего  выступили 
израильские, английские издания, и даже немецкий «Шпигель». Буквально на следующий день после выброса информации  
было совершено нападение на офис партии «Батківщина». Здание облили черной краской, а окна разбили камнями. На  
обвинения Фельдмана в беспределе со стороны властей Кернес поэтично ответил: «В мире нет бойца смелей, чем  
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напуганный еврей». Учитывая, что в Харькове никогда не существовало противостояния между «Нашей Украиной» и  
БЮТ, «оранжевые» силы на выборах намерены выступить против регионалов единым фронтом. Поскольку обиженных  
любят,  а  БЮТ  располагает  в  первой  столице  достаточными  медийными  и  финансовыми  ресурсами,  то  Блок  
Тимошенко,  подбирая  часть  голосов  протестного  электората,  может  набрать  в  Харькове  от  15  до  20%.  Хотя  
Фельдман рассчитывает на все 25% и заявляет, что готов баллотироваться в мэры на следующих выборах. 

Регионалы теряют доверие 
Эксперты в один голос твердят, что рейтинг симпатиков «бело-синих» в Харькове катастрофически падает.  

Если весной 2006 года Партия регионов набрала на Харьковщине 51,7%, то сейчас, по мнению местного политолога  
Валерия Дудко, уровень доверия к ней снизился почти вдвое.  «В нынешней политической ситуации Харьков может  
преподнести Партии регионов серьезные неприятные сюрпризы»,  –  считает координатор проектов АМС Ярослав  
Павловский. После смерти Кушнарева, который был объединяющей фигурой в области, конфликты среди харьковских  
регионалов  стали  возникать  все  чаще.  Партия  регионов  построена  не  по  идеологическому принципу,  а  на  основе  
общности  финансовых  интересов,  поэтому  при  дележе  имущества  всегда  находятся  недовольные.  Сначала  из-за  
лакомых земельных участков в центре города разразился скандал между главой облсовета Василием Салыгиным и его  
однопартийцем, председателем комиссии по собственности Виталием Самусевым. Речь шла о продаже старейшего в  
стране  кинотеатра  «Боммер»  за  2  млн.  долларов  и  центральной  гостиницы «Киевская»  за  12  млн.  долларов.  На  
последней сессии горсовета возник скандал между Кернесом и влиятельнейшим среди местных силовиков депутатом  
от  ПР  Вячеславом  Картавых.  Бывший  начальник  РОВД  даже  посоветовал  секретарю  горсовета  (известному  в 
криминальных  кругах  по  кличке  Гепа)  не  гулять  под  луной.  «Иначе  в  следующий  раз  на  вас  с  Луны  может  быть  
покушение», – заявил публично Картавых. Пикантность ситуации заключается в том, что Добкин уже сообщил о своих  
намерениях уйти в отпуск на время избирательной кампании, а значит, Харьковом будет править Кернес. Памятуя, как  
тот запрещал проведение в городе митинга Луценко, и зная, кто фактически стоит за всеми черными технологиями 
городских властей, в КИУ очень сомневаются в честности предстоящих выборов. Тем более что мэр на днях заявил:  
«Председатель ХПГ Евгений Захаров имеет такое же отношение к правозащитной деятельности, как Жириновский к  
балету». Но, несмотря на снижение популярности Партии регионов, она остается фаворитом гонки и, по прогнозам 
экспертов, получит в Харькове около 40% голосов. 

Демократический блок 
Непростая ситуация в области и у пропрезидентских сил. «Наша Украина» как в 2002-м, так и в 2006 году  

стабильно набирала около 5%, хотя перед выборами неизменно претендовала на 15%. Национально-демократические  
силы в пророссийском городе очень слабы и дополнительных очков мегаблоку не принесут. Для Харькова объединение с  
«Правицей» сыграет скорее отрицательную роль, поскольку станет предметом нападок со стороны украинофобов.  
Местный НРУ вообще традиционно выступает против Авакова. «Народная самооборона», как и сам Луценко, большой  
популярностью в городе тоже не пользуется. Полтора года назад «Наша Украина» провалила в регионе избирательную  
кампанию и, по сути, «сдала» Харьков. Имея еще осенью поддержку в 60% против 5% у регионала Добкина, бывший  
городской голова Шумилкин умудрился в марте проиграть выборы. Сделали ли в НСНУ выводы, покажет время. Пока  
рейтинг «Нашей Украины» в области ниже заветных 5%. Ставка будет делаться на единственного яркого лидера 
Арсена Авакова. Имея колоссальные медиа-ресурсы, финансовую поддержку, менеджерский талант, он на сей раз лично  
возглавил избирательный штаб. Если удастся правильно построить кампанию, то прогноз получить от 5 до 10%  
голосов вполне реален. Большим успехом можно будет считать, если в целом все демократические силы в Харькове  
наберут 25% голосов. 

Детская болезнь левизны 
Харьковчане любят повторять, что их город был и остается первой столицей. Здесь ковалась Советская  

Украина  с  ее  коммунистической  идеологией  и  пролетарским  интернационализмом.  Поэтому  Харьков  традиционно 
входил в  «красный пояс»,  и  в  90-е годы за  КПУ неизменно  голосовала  треть избирателей.  На  выборах  1998  года  
последователи Ильича получили 35%, через четыре года – около 30%, но уже в 2004-м Симоненко захотели видеть  
президентом всего 8% харьковчан.  После  событий Оранжевой  революции протестный электорат переметнулся  в  
«бело-синий» лагерь, и на последних выборах КПУ набрала лишь 4,5%. Причем на местном уровне партия практически  
никак  себя  не  проявляла.  5  тысяч  членов  –  это  в  основном  ветераны  и  озабоченные  политикой  пенсионеры.  
Единственная яркая фигура – народный депутат нескольких созывов Алла Александровская. На вопрос «БЦ» о планах на  
предстоящую кампанию она ответила, что КПУ к выборам не готовится, поскольку грубо нарушена Конституция, и  
думать  нужно  совершенно  о  другом.  О  чем  именно,  Александровская  говорить  отказалась,  но  в  городе  активно  
раздаются листовки с призывом присоединяться к отрядам добровольцев, целью которых является срыв учений «Си  
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бриз», а местные депутаты инициируют снос памятника воинам УПА. Собственно, в Харькове, даже ничего не делая,  
за  счет разочаровавшихся в Януковиче коммунисты наберут от 5 до 10%.  Лишь то,  что «сине-белый» мэр втрое  
поднял тарифы на услуги ЖКХ, приведет к оттоку от ПР голосов пожилых избирателей. 

Что касается СПУ,  то она никогда в Харькове особой популярностью не пользовалась. Дискредитировали  
партию  и  постоянные  конфликты  внутри  местной  организации.  На  последних  выборах  харьковские  социалисты  
кампанию с треском провалили. Набрав менее 3%, они не сумели создать своей фракции ни в городском, ни в областном  
совете,  а  после  предательства  Мороза  от  СПУ  отвернулись  даже  самые  преданные  сторонники.  Определенные  
надежды возлагались на нового лидера, известного банкира и владельца ряда масс-медиа Виктора Субботина, но он  
предпочел ввязаться в борьбу за завод «Турбоатом», понимая, что шансов проявить себя на политической арене у  
«малиновых»  нет.  И  хотя  весь  город  исписан  фразой  «Цушко  защитил  закон»,  рассчитывать  даже  на  1,5%  
социалистам в Харькове будет крайне проблематично. 

Местные особенности 
Спецификой региона  является традиционное  восхищение  местными избирателями харизмой  двух  женщин.  

Блок Натальи Витренко на последних выборах в Харьковской области набрал более 4%,  а представленные во всех  
советах фракции прогрессивных социалистов действуют весьма активно. Темы русского языка, УПА, антинатовская  
риторика  по-прежнему  востребованы  пророссийски  настроенными  политическими  маргиналами.  Учитывая  
разочарованность электората действиями Партии регионов, часть голосов ПСПУ у них однозначно отберет. Наталья  
Михайловна вполне может рассчитывать в Харькове как минимум на 5%. 

Гораздо хуже обстоят дела у Инны Богословской,  хотя еще до недавнего времени она имела неизменную  
поддержку у  своих земляков (более 3%).  В марте 2006  года «Вече»  даже удалось  провести депутатов в  местные  
советы.  Кроме  того,  в  первой  пятерке  списка  партии  значился  харьковский  политолог  Вадим  Карасев,  а  
позиционирование себя со стратегическими проектами подкупало молодежь и интеллектуалов. Несмотря на то, что  
Богословская  тесно  связана  бизнес-интересами  с  Пинчуком,  во  время  Оранжевой  революции  Инна  Германовна  
выступала на харьковской площади. Но ее отношения с пропрезидентскими силами не заладились. Летом прошлого  
года Аваков публично обвинил лидера «Вече» в  получении взятки от Партии регионов за то,  что ее депутаты в  
облсовете  проголосовали  за  отставку  губернатора.  Окончательно  Богословская  дискредитировала  себя  в  глазах  
сторонников во время весеннего политического кризиса, неистово протестуя против проведения досрочных выборов.

По данным информагентств, конфликт между городскими властями и лидерами оппозиционных сил сегодня  
взят под особый контроль Секретариата Президента.  Говорят, что его даже будут рассматривать на одном из  
ближайших  заседаний  СНБО.  Учитывая,  что  все  политические  игроки  стоят  на  непримиримых  позициях,  
избирательная кампания в Харькове обещает быть беспрецедентно грязной, и, как считают эксперты, результаты 
ее станут для многих неожиданными.

Богуслаев ищет новую «политическую крышу»
20.07.2007. Комментарии

Совладелец  «Мотор  Сичи»  готов  сменить  ставку  на  предстоящих  выборах  ради  повышения  
капитализации двигателестроительного актива   

 Почетный президент и совладелец ОАО «Мотор Сич», народный депутат Украины Вячеслав Богуслаев накануне 
внеочередных парламентских озаботился поиском привлекательной политической силы для сотрудничества. Прошедший в 
Верховную  Раду  пятого  созыва  по  списку  Партии  регионов,  сейчас  Богуслаев,  по  неофициальным  данным,  пытается 
установить более тесные связи с президентским окружением и пропрезидентскими политическими силами. Интерес к этим 
структурам обусловлен  в  первую  очередь  поиском  перспектив  для  «Мотор  Сичи»  и  «нестыковками»  в  переговорах  с 
российским «Оборонпромом» по продаже (обмену) акций украинского предприятия.

Признаки  возможной  политической  «переориентации»  прослеживаются  в  ходе  вполне  публичных  и  широко 
освещаемых в СМИ событий. Практически все они произошли в июне-июле нынешнего года, что, по мнению наблюдателей, 
вряд ли можно расценивать как совпадение. Скорее всего, речь идет о тщательно спланированном маневре «красного 
директора».

Так, в июне Президент Украины подписал Указ №571/2007 «Вопросы Межведомственной комиссии по политике 
военно-технического сотрудничества и экспортного контроля». Согласно регламенту, ее возглавляет первый заместитель 
секретаря СНБО. После ухода с поста первого заместителя секретаря СНБО Валерия Хорошковского и появлением на этой 
должности Александра Турчинова потребовалось внести изменения в состав самой комиссии. Этим же указом в состав 
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комиссии  (по  согласию)  вводится  и  заместитель  председателя  Комитета  Верховной  Рады  Украины  по  вопросам 
национальной безопасности и обороны Вячеслав Богуслаев. Примечательно, что он уже был включен в состав комиссии, 
утвержденный Указом Президента  №180/2007  от  5  марта  2007  года.  Открытым остается  вопрос,  зачем понадобилось 
подтверждать закрепленный ранее статус.

Примечательно,  что сближение Богуслаева с  президентским окружением происходит  также на  международно-
производственной  ниве  и  связано  с  намерением  Sikorsky  Aircraft  расширить  свое  присутствие  на  украинском  рынке. 
Потенциальным партнером с нашей стороны, конечно же, называется «Мотор Сич». Имя Сикорского производит магическое 
действие на Президента Украины Виктора Ющенко. Если бы все зависело только от его желания, то еще два года назад 
американские вертолеты уже использовались бы в качестве воздушных такси, а в Киеве или Харькове развивалось бы 
производство  самих  вертолетов.  Одним  из  существенных  препятствий  на  пути  освоения  американскими  вертолетами 
украинского  рынка  является  их  дороговизна  (каталожная  цена  S-76,  который  планируется  собирать  на  мощностях 
Конотопского авиаремонтного завода «Авиакон» — от $7 до $14 млн.). Очевидно, что со стороны украинского партнера, то 
есть «Мотор Сичи», потребуются немалые средства для разворачивания производства.

Разговоры о создании совместного предприятия с Sikorsky Aircraft ведутся чуть ли не с конца 1990-х. В 2005 году 
уже после очередных переговоров министр транспорта и связи Евгений Червоненко вновь обещал создать совместное 
предприятие «в ближайшее время». Однако далее создания музея имени Сикорского дело так и не продвинулось. Дело в 
том, что у Sikorsky уже есть несколько производственных площадок в Восточной Европе. Одно из последних приобретений в 
регионе — покупка польского авиастроительного предприятия PZL Mielec, ранее выпускавшего по лицензии самолеты Ан-2 
и  Ан-28 и  вертолеты Ми-2.  Теперь завод будет изготавливать корпуса  для боевых вертолетов  UH-60 Black  Hawk для 
польской  армии.  Аналогичное  производство  есть  и  в  Чехии.  Еще  одно  возможное  препятствие  на  пути  развития 
«американско-украинского» проекта Sikorsky состоит в том, что США вряд ли пойдут на беспрецедентный шаг — передачу 
технологий стране, которая не является членом НАТО.

Перечисленные нюансы делают проект неосуществимым или же крайне рискованным. Любопытно, что Вячеслав 
Богуслаев  — известный  критик  действий  «оранжевого»  лагеря  — так  загорелся  сотрудничеством  с  американцами  по 
проекту, который поддерживает Президент Украины. Широкий промоушен этого события вполне объясним: Сикорский очень 
мил Ющенко, так почему бы не сделать Президенту приятное?

С другой стороны, у главы «Мотор Сичи» уже успели возникнуть неразрешимые «идеологические» противоречия с 
руководством Партии регионов. Можно утверждать с высокой долей вероятности, что Богуслаев оценил свое финансовое 
участие  в  минувших  выборах  в  приватизацию  Запорожского  машиностроительного  конструкторского  бюро  «Прогресс», 
разработчика всей линейки двигателей «Мотор Сич». Желание Вячеслава Александровича объединить предприятия до сих 
пор не осуществилось, поскольку за «Прогрессом» закреплен статус стратегически значимого для государства, а посему это 
конструкторское бюро не подлежит приватизации. Поговаривают, что в ответ на просьбу о «свечном заводике» (разрешение 
на приватизацию «Прогресса») Богуслаеву предложили заплатить его рыночную стоимость, что несколько расходилось с 
первоначальными  планами  народного  избранника.  После  включения  ЗМКБ  «Прогресс»  в  состав  концерна  «Авиация 
Украины»  Богуслаев  выступил  с  жесткой  критикой  такого  решения,  хотя  его  заявления  шли  вразрез  с  его  партийно-
парламентской принадлежностью.

Объединение активов «Мотор Сичи» и «Прогресса» дало бы Вячеславу Богуслаеву козырь в крайне сложных 
переговорах по продаже пакета акций запорожских предприятий российскому «Оборонпрому» (дочерняя структура ФГУП 
«Рособоронэкспорт»). Они ведутся уже давно и полгода назад были прерваны. 

Эксперты отмечали, что собственники «Мотор Сичи» не согласились на продажу,  поскольку посчитали оценку 
россиянами  компании  заниженной  (по  слухам,  украинская  сторона  запросила  $500  млн.).  Переговоры  предполагали 
вхождение «Мотор Сичи» в создаваемый «Оборонпромом» двигателестроительный государственный холдинг, однако этот 
проект  пока не реализован.  Именно создание холдинга и является для господина Богуслаева основным условием для 
ведения переговоров о продаже. В июне пакеты акций «Мотор Сичи» в 6% и 5% были проданы на торгах «Первой фондовой 
торговой системы» (ПФТС) за $18,7 млн. и $18,4 млн. соответственно. В сообщении инвестиционной компании «Драгон 
Капитал» (Киев),  которая занималась размещением акций, говорится,  что рыночная капитализация компании по итогам 
размещения составила $368 млн. Третье размещение 25 июня на ПФТС закрылось на отметке 990 грн. ($196) за акцию, что 
соответствует рыночной капитализации $407 млн.

Некоторые  эксперты  рискнули  предположить,  что  размещение  акций  на  бирже  свидетельствует  либо  об 
окончательном отказе от зашедших в тупик переговоров с «Оборонпромом», либо же о начале очередного витка торгов. Как 
известно, россияне время от времени «щекочут нервы» своим украинским контрагентам заявлениями о судьбе крупных 
заказов. Так что от «Мотор Сичи» стоит ожидать усиленной работы по наращиванию капитализации. Можно предположить, 
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что наряду с активностью на рынках капитала Богуслаев таки будет добиваться от пропрезидентского окружения поддержки 
приватизации «Прогресса». И тогда уже с новых позиций будет легче вести переговоры с российскими коллегами.

Комментарий Кирилла Фролова 
Ошибка  в  отношении  В.  Богуслаева,  похоже,  исправляется.  На  прошедших  23  июля  в  Москве  политических 

консультациях Партии Регионов Украины и «Единой России» вопрос о сотрудничестве в авиастроении поднимался.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника

13 июля. На пресс-конференции в Бендерах представитель МВД напомнил журналистам о том, что согласно указу 
президента ПМР нижний бастион и цитадель крепости переданы в ведение МВД и госадминистрации города, которые и 
проводят реконструкцию крепости. 

По его словам, первые объекты на территории Бендерской крепости будут отреставрированы к 600-летию города, 
который будет праздноваться в 2008 г.

13 июля. Европейский парламент утвердил резолюцию, осуждающую «грубые и постоянные» нарушения прав 
человека приднестровскими властями. 

Европарламентарий  киприот  –  М.Матсакис,  который  представил  в  Европарламенте  доклад  «Нарушение  прав 
человека  в  Приднестровье»,  заявил,  что  «необходимо  в  срочном  порядке  разрешить  конфликт  между  Молдовой  и 
Приднестровьем». 

Он  подчеркнул,  что  территориальная  целостность  Молдовы  не  подлежит  сомнению,  а  тираспольский  режим 
является незаконным и непризнанным. 

Эта резолюция, которая не имеет юридической силы, требует также от Европейского Союза стать полноправным 
участником, а не только наблюдателем в процессе приднестровского урегулирования.

13 июля. В государственный бюджет Молдовы 2006 г. по всем компонентам поступило около 111 млрд. 117 млн. 
леев (1 долл. США – 12,36 МЛ). Расходы составили 111 млрд. 19 млн. леев. Доходы госбюджета превысили расходы на 
98,1 млн. леев, заявил министр финансов РМ М.Поп, выступая перед депутатами парламента. 

Налоговые доходы в госбюджет составили 78,7% от общей суммы, неналоговые (включая фонды и специальные 
средства) – 17,2% , говорится в его докладе. 

Министр также отметил, что развитие национальной экономики в прошлом году осложнялось влиянием нескольких 
негативных  факторов,  включая  неблагоприятные  погодные  условия  в  сельском  хозяйстве  и  запрет  России  на  ввоз 
молдавской алкогольной продукции. 

«Однако  правительству  удалось  обеспечить  финансовую  и  экономическую  стабильность  благодаря 
последовательной налогово-бюджетной политике», - подчеркнул М.Поп.

13 июля. Великое Герцогство Люксембург присоединится к работе Единого центра выдачи виз в РМ с 1 января 
2008 г., заявил вице-премьер, министр иностранных дел и иммиграции Люксембурга Ж.Ассельборн в ходе официального 
визита в Кишинев. 

Высокий  гость  был принят  президентом В.Ворониным.  Президент подчеркнул важность  визита вице-премьера 
Люксембурга как для интенсификации двухсторонних отношений, так и в аспекте евроинтеграции РМ. 

Ассельборн  отметил  подписание  Соглашения  о  предотвращении  двойного  налогообложения  и  уклонения  от 
уплаты подоходного налога. 

Касаясь  приднестровской  проблемы,  представитель  Люксембурга  сказал,  что  единственным  путем  решения 
данного вопроса является продолжение переговоров в формате "5+2". 

Спикер  парламента  РМ  М.Лупу,  со  своей  стороны,  подчеркнул,  что  Молдова  и  Люксембург  входят  в 
Международную  организацию  франкофонии,  и  Кишинев  рассчитывает  на  посредничество  организации  в  поддержке 
евроинтеграционных стремлений Молдовы". 

14  июля. «Молдова  должна  двигаться  путем  европейской  интеграции,  если  желает  добиться  долгосрочного 
процветания», - таково мнение посла США в Молдове М.Кирби. 

Американский дипломат заявил в передаче по молдавскому TV, что США не заинтересованы диктовать Молдове, 
какую принимать политику, и не собираются бороться за влияние над страной. 

По словам посла, урегулирование приднестровского конфликта, как и в случае других замороженных конфликтов, 
означало бы для этих стран, соответственно, для Молдовы, активизацию экономического развития. Кроме того, М.Кирби 
сказал, что рассматривает ГУАМ не как альтернативу СНГ, а как эффективный форум, страны-члены которого обсуждают и 
находят совместные решения по различным проблемам.

14  июля. Если  приднестровские  предприятия  будут  выполнять  импортные  требования  Молдовы,  это  будет 
признано как правонарушение, и их руководители понесут ответственность в соответствии с законом. 
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Как сообщил вице-президент Торгово-промышленной палаты ПМР Ю.Ганин, «схема для этих предприятий для 
Приднестровья  неприемлема  и  нелегальна,  потому  что  эти  молдавские  контролирующие  органы  в  ПМР  не 
зарегистрированы и не платят налоги». 

14  июля. Верховный  Совет  ПМР  принял  решение  о  направлении  в  Москву  делегации  для  переговоров  с 
правительством России и "Газпромом" о расчетах за газ. 

Оно стало результатом постановления о снятии со специального газового счета Приднестровья 14,5 млн. долл. 
США (они были предназначены для расчетов с "Газпромом") и переводе их в наиболее проблемную социальную сферу. 

По  мнению  депутата  приднестровского  парламента  Ю.Гервазюка,  отвлечение  «газовых  денег»  на  иные  цели 
может привести к санкциям со стороны России вплоть до отключения газа. Аналогичную позицию занимает также президент 
правления «Молдавского металлургического завода» А.Белитченко.

Деньги, предназначенные "Газпрому", пойдут на выплату пенсий и пособий в Приднестровье.
15 июля. Совет директоров Международного валютного фонда принял решение выделить Молдовe новый транш 

займа в размере 32 млн. долл. США, заявил представитель МФВ по РМ Т.Ричардсон.  
Президент  Национального  банка  Молдовы  Л.Талмач  выразил  банку  признательность   и  сообщил,  что  "в 

настоящее время международные валютные резервы НБМ составляют 915 млн. долл.". 
16 июля. Прямые иностранные инвестиции в банковский сектор Молдовы в 2006 г. составили 40,6 млн. долл. 

США,  существенно  увеличившись  в  сравнении  с  предыдущими  годами.  Организация  по  привлечению  инвестиций  и 
продвижению молдавского экспорта  уточнила, что в 2002-2005 гг. инвестиции в банковский сектор РМ варьировались с 6,3 
млн. до 11,9 млн. долл.

Самые крупные инвестиции в банковский сектор Молдовы в прошлом году в форме дополнительной эмиссии 
акций  банков  осуществили  «Эксимбанк»,  который  был  приобретен  итальянским  банком  «Вeнeтo  Бaнкa»,  «Унибанк», 
принадлежащий российскому банку «Петрокоммерц», а также румынский Banca Comerciala Romana.

16 июля. С 1994 г. и по сей день приток прямых иностранных инвестиций в Молдову оценивается более чем в 1,28 
млрд.  долл.  США.  В  настоящее  время  в  республику  инвестируют  предприниматели  из  42  стран,  заявил  замминистра 
экономики и торговли РМ В.Мельник в отчете, представленном на семинаре "Новая энергетическая стратегия Республики 
Молдова в контексте обеспечения безопасности поставок в Европу". 

16  июля. Указом президента  РМ В.Воронина  министр  местной  публичной  администрации  В.Врабие  назначен 
министром обороны, на должность министра местной администрации назначен В.Гузнак, занимавший до сих пор должность 
замминистра того же ведомства. 

16 июля. Правительство  РМ продлило до конца 2007  г.  действие  постановления о  мерах по подтверждению 
молдавского гражданства жителями Приднестровья. 

Как сообщили в  министерстве реинтеграции РМ, это связано с тем,  что не все жители левобережья Днестра 
смогли получить документы, подтверждающие их молдавское гражданство. 

С сентября 2005 г. (когда было принято постановление) молдавские документы получили 42 тыс. жителей региона. 
Это позволяет им выезжать за рубеж,  пользоваться льготами,  предоставляемыми всем жителям Молдовы.  Документы 
ПМР, как известно, имеют силу только в регионе, отметили в министерстве. 

По последним данным, число приднестровцев, получивших молдавские паспорта, а также их детей, внесенных в 
документы, достигло 400 тысяч. 

Власти  Приднестровья  утверждают,  что  в  регионе  проживает  порядка  542  тыс.  человек.  В  регионе  узаконен 
институт  двойного  гражданства,  поэтому,  кроме  приднестровского  паспорта,  почти  каждый  житель  имеет  молдавский, 
российский или украинский.

16  июля. Республика  Молдова  является  жертвой  решения  российских  властей  о  приостановлении  действия 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе, сказал политический аналитик В.Чиботару. 

По его словам, недавнее решение Москвы радикально ситуацию не изменило, поскольку определяет статус-кво. 
В  то  же  время,  отмечает  В.Чиботару,  ясно,  что  перспективы  урегулирования  приднестровского  конфликта  в 

присутствии российских войск усложняется. Он полагает, что выход России из ДОВСЕ фиксирует конфликтную ситуацию в 
Европе…и, естественно, не способствует урегулированию приднестровской проблемы. 

16 июля. Мнение Европарламента о  том,  что на территории Приднестровья ущемляются права румын путем 
закрытия школ на румынском языке и надругательства над румынским кладбищем, не соответствуют действительности, 
заявил руководитель аппарата Уполномоченного по правам человека в ПМР О.Беляков. 
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Он отметил,  что  в  Приднестровье  «не  только  мирно  проживают  граждане  различных  национальностей,  но  и 
соблюдаются  права  каждого  гражданина,  который  вправе  выбрать  себе  тот  язык  общения,  который  ближе  ему 
исторически». 

«На территории нашего государства никогда не было румынских школ, а  были и есть школы с обучением на 
латинской графике, которые в полном объеме функционируют. В них обучаются дети, родители которых реализовали свое 
право на выбор образования, получаемого их детьми», – сказал О.Беляков. 

По его словам, за время функционирования аппарата Уполномоченного по правам человека ни один гражданин 
Румынии не обратился с жалобой на то, что его права были кем-либо ущемлены, либо нарушены. 

Как подчеркнул О.Беляков,  «спецпредставитель ЕС в РМ К.Мижей считает,  что Приднестровье отвечает всем 
признакам  зрелого  демократического  государства»,  и  он  сформировал  свое  мнение,  лично  побывав  на  территории 
Приднестровья, в отличие от Европарламентариев, принимающих решения, не выходя из кабинетов и не зная реального 
положения дел». 

16 июля. На Молдавской ГРЭС, которая является крупнейшим производителем электроэнергии в Приднестровье, 
был запущен третий энергоблок, запуск которого связан с возобновлением экспорта электроэнергии в Румынию. 

По мнению гендиректора предприятия С.Сыскова, подписанный с Румынией контракт на поставку электроэнергии 
позволит покрыть большую часть потерь и издержек станции. 

В соответствии с условиями договора, ежедневные поставки электроэнергии в эту страну составят 60-70 Мвт с 
постепенным увеличением до 100 Мвт до конца 2007 года. 

Через Румынию Молдавская ГРЭС рассчитывает выйти на западноевропейские энергетические рынки. 
17 июля. Тираспольский городской суд начал рассмотрение иска президента ПМР И.Смирнова о защите своей 

чести и достоинства к лидеру Социал-демократической партии А.Радченко, который, выступая в конце мая 2007 г. в рамках 
предвыборной  агитации  на  радио  и  на  телевидении,   якобы  распространил  относительно  президента  недостоверные 
сведения.

17 июля. В министерстве реинтеграции РМ сообщили, что анализ внешнеторговой деятельности экономических 
агентов  Приднестровья  за  январь  -  июнь  2007  г.  свидетельствует  об  увеличении  объема  экспорта  продукции  из 
приднестровского региона. За этот период экспорт увеличился  в сравнении с аналогичным периодом 2005 г. на 3 % и в 2 
раза превысил объем экспорта за первое полугодие 2006 г. 

Объем  экспортно-импортных  операций,  досмотренных  и  оформленных  Таможенной  службой  РМ  за  первое 
полугодие 2007 года, составил около 4,4 млрд. леев, в том числе экспорт –  3,7 млрд. леев, импорт – чуть более 0,657  
млрд. леев.

За  рассматриваемый  период  Государственной  регистрационной  палатой  Молдовы  зарегистрировано  70 
экономических агентов из Приднестровья, торгово-промышленная палата РМ выдала 3386 сертификатов о происхождении 
товаров.

17 июля. Ряд  европейских  компаний,  сообщили  в  Министерстве  экономики  и  торговли РМ,   ищет  в  Молдове 
деловых партнеров для развития бизнеса. 

Потенциальные иностранные инвесторы - это деловые люди из Сербии, Греции, Голландии, Германии и других 
стран Европы.  Они  заинтересованы в налаживании и развитии своего бизнеса в  сельскохозяйственной  и текстильной 
отраслях экономики страны, в импорте лука, качественных виноматериалов и других продуктов из Молдовы.

Сейчас в Молдове зарегистрированы и действуют около пяти тысяч фирм и компаний с иностранным капиталом.
18  июля. В  Тирасполь  прибыла  делегация  Департамента  образования  правительства  Москвы  во  главе  с 

заместителем руководителя департамента Ю.Горячевым и директором Центра международных образовательных программ 
В.Захаровым.

Гостей  из  Москвы  принимали  министр  просвещения  ПМР  М.Пащенко,  председатель  Тираспольского  Совета 
народных депутатов А.Щерба, замначальника Управления народного образования приднестровской столицы Т.Цивинская.  

По  словам  В.Захарова,  Россия  готова  сотрудничать  с  Приднестровьем,  в  том  числе  и  в  рамках  программы 
поддержки соотечественников, проживающих за рубежом.

18 июля. По мнению директора по внешнеэкономической деятельности приднестровского текстильного комбината 
"Тиротекс"  Т.Печенцовой,  наличие  молдавских  сертификатов  о  происхождении  товара  позволяет  приднестровской 
продукции  быть  конкурентоспособной  на  рынках  Евросоюза.  Она  подтвердила,  что  "Тиротекс"  экспортирует  товары  в 
страны Евросоюза, "и сертификаты Молдовы там имеют преференции - беспошлинный ввоз". 

В 2006 г. комбинат произвел продукции на сумму около 80,2 млн. долл. США, которые направлялись в Италию, 
Грецию,  Германию,  США  и  страны  СНГ.  В  2005  г.  новым  владельцем  комбината  стал  местный  "Агропромбанк", 
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принадлежащий фирме «Шериф»,  уплатив за 100% акций предприятия 22,9 млн.  долл. Кроме того,  инвестор обязался 
вложить  в  модернизацию  производства  36  млн.  долл.  и  пополнить  оборотный  капитал  на  4  млн.,  погасить  все 
задолженности комбината и увеличить объемы продаж.

19  июля. Политсовет  Республиканской  партии  Приднестровья  (РПП)  принял  решение  о  назначении  своих 
представителей в рабочую группу по подготовке изменений в избирательное законодательство ПМР.

Кроме РПП, в состав рабочей группы войдут Компартия, партия «Народная воля Приднестровья», Патриотическая 
партия, ЛДПР и другие силы. 

Рабочая группа, состоящая из представителей большинства приднестровских партий, будет выступать за переход 
на  пропорциональную  систему  выборов  в  парламент  (голосование  по  партийным  спискам).  Сейчас  в  Приднестровье 
действует мажоритарная система (депутаты Верховного Совета избираются в одномандатных округах). 

19 июля.  Объединенная  контрольная  комиссия  (ОКК)  приняла  обращение  в  связи  с  15-й  годовщиной  ввода 
совместных миротворческих сил в зону конфликта между Молдовой и Приднестровьем. 

В документе, одобренном всеми делегациями, отмечается, что ОКК видит свою задачу в том, чтобы в дальнейшем 
ничто не нарушало мирную жизнь людей в этом регионе.

ОКК  констатирует,  что  миротворцы  при  выполнении  задач  по  поддержанию  мира  и  правопорядка  в  зоне 
безопасности все возникающие проблемы решают в тесном взаимодействии с правоохранительными и местными органами 
Молдовы и  Приднестровья.  Это,  по  мнению  делегаций  в  контрольной  комиссии,  оказывает  благотворное  влияние  на 
ситуацию в зоне ответственности миротворцев.

19  июля. На  заседании  кабинета  министров  РМ  министра  экономики  и  торговли  И.Додон,  премьер-министр 
В.Тарлев  сообщили, что Россия и Молдова договорились о ликвидации всех барьеров на пути экспорта молдавского вина в 
РФ. Однако в Госагропромышленном агентстве "Молдова-вин" считают, что Роспотребнадзор пускает на российский винный 
рынок только предприятия со 100% российским капиталом.

Ряд владельцев винодельческих предприятий Молдовы продолжают искать в России покупателей на свой бизнес. 
"Российским бизнесменам сейчас выгодно приобретать винодельческие предприятия, находящиеся в глубоком кризисе, - 
отметил директор одного из молдавских винзаводов…".

20  июля. Роспотребнадзор  расширит  круг  молдавских  производителей  спиртного,  продукция  которых  будет 
допущена на российский рынок, если это будет качественная продукция, заявил глава ведомства Г.Онищенко. 

Он напомнил, что осенью прошлого года Роспотребнадзор потребовал от Молдовы представить на рассмотрение 
документы молдавских производителей  алкоголя.  В результате были представлены документы 36 предприятий.  После 
экспертизы документов российская сторона отобрала 10 предприятий.

Пока  Роспотребнадзор  разрешил  ввоз  вин  от  трех  производителей:  "Висмос",  "Букет  Молдавии"  и  "Калараш 
Дивин". Вскоре разрешение получит и "ДК-Интертрэйд". 

20 июля. Кишиневу и Киеву удалось согласовать цену поставляемой в Молдову украинской электроэнергии до 
июля 2009 г. С 1 июля 2007 г. она составит 0,03 долл. США за 1 кВт/час, и ежемесячно будет увеличиваться на 0,1 цента. 

Киев настаивал на повышении в июле цены на 15% - до 0,031 долл. и доведении ее до конца года до четырех 
центов - внутренних цен Украины. Молдова выступала за заключение долгосрочного контракта и постепенное повышение 
цены. Она напомнила, что по ЛЭП РМ электроэнергия поставляется и на юг Одесской области и в случае отключения она 
также останется без света. 

Собственные мощности обеспечивают лишь треть потребностей Молдовы в электроэнергии, недостающую она 
покупает у Украины. В первом полугодии Украина поставила Молдове 1,4 млрд. кВт/час электроэнергии - на 33,1% больше, 
чем в аналогичном периоде 2006 г. 

Крупнейшая в республике Молдавская ГРЭС контролируется приднестровскими властями, а ее владелец - "Интер 
РАО ЕЭС" – готов отпускать энергию Молдове не дешевле, чем 0,048 долл. США. 

20 июля. Между Молдовой и Россией подписан Протокол о взимании косвенных налогов в стране назначения, 
который подписали министр экономики и торговли РМ И.Додон и замминистра финансов РФ С.Шаталов. 

После подписания этого документа впервые за весь период независимости РМ налог на добавленную стоимость 
на российские товары, и в первую очередь на поставляемые Молдове природный газ и нефтепродукты, не будут взиматься 
в России. 

Эксперт  по  экономическим  вопросам  В.Ионицэ  заявил  журналистам»,  что  присоединение  России  к  ВТО 
«продырявит» бюджет Молдовы примерно на 150 млн. леев. 

По  его  словам,  после  введения  Россией  правил  ВТО  и  возобновления  поставок  молдавского  вина  и 
растениеводческой  продукции  в  Россию,  НДС,  который  Молдова  будет  взимать  за  российские  товары,  окажется 
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значительно ниже суммы, которую Молдове придется возмещать хозяйствующим субъектам, осуществляющим экспорт в 
Россию. 

20 июля. Президент РМ В.Воронин проанализировал итоги местных выборов в стране. 
Выступая на  телевидении,  он  заявил,  что  в  ходе  выборов  партии  правого  толка  объединились  на  идеологии 

антикоммунизма. «Оппозиции не нравилось то, что мы сделали за предыдущие четыре года, - заявил В.Воронин. – Мы 
укрепили  финансовую  систему,  вернули  государству  более  трехсот  объектов,  ранее  незаконно  приватизированных,  и, 
вообще, перекрыли оппозиции доступ к кормушке». 

Президент также отметил, что победа правых в некоторых регионах страны произошла потому, что коммунисты 
«были малоубедительны и не сумели показать ту большую работу, которую там провели». 

Глава государства также отметил, что Молдова не собирается отказывать от статуса нейтрального государства. 
Говоря о  различных формах сотрудничества с  НАТО, он сказал,  что «они нам нужны не с  военной точки зрения,  а с 
гражданской, и развиваются по индивидуальному плану партнерства РМ-НАТО». 

«Мы стоим за то, чтобы в Молдове не оставалось людей в чьей-либо военной форме», - подчеркнул В.Воронин. – 
И мы никогда не откажемся от конституционного нейтралитета нашего государства». 

«Если от моего ухода в отставку с поста президента зависит вопрос решения приднестровской проблемы, я готов 
пойти на это хоть завтра», - заявил президент. «Я действительно готов это сделать, если это поможет», - повторил он. 

Говоря  о  роли  России  в  разрешении  приднестровской  проблемы,  В.Воронин  отметил,  что  президент  России 
выступает за решение этого вопроса с соблюдением интересов приднестровских граждан, интересов России и Молдовы.

20 июля. Президент РМ В.Воронин предполагает участие Приднестровья в государственном управлении страной 
на уровне Гагаузии только после процесса приднестровского урегулирования. 

По его словам, примерная схема интеграции Приднестровья в состав Молдовы на протяжении более чем 10 лет 
обкатана в гагаузской автономии, где глава исполнительной власти является членом правительства. 

Президент  считает,  что  «возможен  какой-то  переходный  период,  в  течение  которого  в  левобережье  Днестра 
придется выбирать депутатов отдельно». 

Говоря о  нынешнем состоянии переговорного процесса,  Воронин отметил,  что «никакого  секретного плана  по 
приднестровскому  урегулированию  не  существует,  да  и  смысла  нет  заниматься  секретностью».  Он  подчеркнул,  что  с 
любым планом, который есть или будет у него с президентом России В.Путиным, все равно нужно идти в парламент и 
обнародовать его. 

Комментируя  действия  молдавских  президентов  М.Снегура  и  П.Лучинского  в  деле  приднестровского 
урегулирования, В.Воронин обвинил их в «укреплении приднестровского режима и сепаратистов в Приднестровье». 

20 июля. Отдельных предприятий, продающих молдавские вина на российском рынке, не будет, заявил президент 
Молдовы В.Воронин. На российском рынке будут "или все, или никто", категорично сказал он. 

"Мы не будем экспортировать вино фирмам,  которые нам будут  называть.  Существует международное право 
торговли, есть порядок, как покупатель находит продавца, и как продавец вступает во взаимоотношение с покупателем. Вот 
по этим правилам мы и будем действовать, …подчеркнул президент. 

"Мы не должны сидеть только на российском рынке, даже если восстановим в полном объеме продажи на нем", - 
заключил  глава  государства  и  призвал  виноделов  искать  новые  рынки  для  продажи  молдавских  вин  и  алкогольных 
напитков. 

21 июля. Секретарь СКП-КПСС по международным делам, депутат Государственной думы России А.Локоть в ходе 
поездки в Приднестровье по поручению главы КПРФ Г.Зюганова открыл в Тирасполе общественную приемную партии. 

Он сообщил журналистам, что «открытие приемной фракции руководителя фракции КПРФ на берегах Днестра 
имеет  колоссальное  политическое  значение».  «КПРФ  сегодня  имеет  реальные  возможности  повлиять  на  разрешение 
приднестровского  конфликта  в  интересах  России,  народов  Молдавии  и  Приднестровья.  Влияние  компартии,  как  в 
Приднестровье, так и Молдове весьма велико», – сказал он. 

«Приднестровье ориентировано на Россию. Не удивительно, что основная часть населения Приднестровья желает 
стать гражданами Российской Федерации. На сегодняшний день по данным нашего посольства в Приднестровье проживает 
свыше 100 тыс. граждан России, в связи с этим и была открыта приемная для работы с гражданами РФ», – отметил депутат 
Госдумы. 

Представительство  КПРФ  в  Приднестровье  будет  «способствовать  открытию  в  Приднестровье  российского 
консульства, а также намерено помочь открыть Российский культурный центр в Кишиневе», сказал Локоть. 

23 июля. Затяжная засуха в Молдавии затронула 80% ее территории. Количество выпавших осадков за последние 
три месяца составило от 6% до 50% от климатической нормы. По данным Гидрометслужбы РМ, подобная засуха, согласно 
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научной  классификации,  считается  катастрофической.  Незначительные  осадки,  по  мнению специалистов,  ожидаются  в 
конце июля, однако они едва ли смогут исправить кризис в сельском хозяйстве. 

Аномально жаркое лето уже поставило под угрозу обеспечение Молдовы хлебом. Уборка зерновых практически 
завершилась, при этом вместо запланированных 750 тысяч тонн собрали только 400 тысяч. Этого количества для страны 
не хватит, и придется докупать зерно за границей. 

Молдавский президент В.Воронин, выступая на специальном совещании в  правительстве, заявил, что власти не 
допустят подорожания хлеба, и призвал предпринимателей "на время забыть слова "доходы" и "прибыль". В то же время 
импортерам зерна, государство пообещало льготы.

23 июля. Азербайджан, Грузия и Молдова решили поддержать российскую позицию в ООН по косовскому вопросу. 
Представители этих государств в ООН выразили полную поддержку территориальной целостности Сербии и тем самым 
поддержали позицию Москвы в этом вопросе. 

Дело  в  том,  что  эти  страны,  имея  нерешенные  конфликты  на  своей  территории,  не  могут  согласиться  на 
независимость Косово, которая может создать опасный прецедент для них. 

Россия, как постоянный член Совета Безопасности ООН, уже выразила свое несогласие с резолюцией западных 
стран  о  предоставлении  независимости  Косово.  Москва  считает,  что  без  согласия  Сербии  Косово  не  может  получить 
свободу. 

23  июля. Лидер  недавно  образованного  Общественно-политического  движения  «За  Родину  и  Страну»  Тудор 
Делиу заявил на пресс-конференции, что возглавляемое им образование выступает за смешанные парламентские выборы 
– половина депутатов должна избираться по избирательным округам, а вторая – по партийным спискам. Он также заявил, 
что  считает  необходимым  проводить  выборы  главы  государства  прямым  голосованием.  Говоря  о  внешней  политике, 
Т.Делиу отметил, что хочет восстановления хороших отношений со всеми соседями РМ. 

Количество молдавских депутатов будет уменьшено с 101 до 71, сказал он, если его формирование придет к 
власти. 

На  данный  момент  в  министерстве  юстиции  зарегистрированы  29  партий  и  общественно-политических 
формирований. 

23 июля. 25 приднестровских выпускников в этом году получили два аттестата: российский и приднестровский, что 
стало возможным благодаря программе дистанционного обучения «Московский аттестат», которая работает по инициативе 
Комиссии по делам соотечественников за рубежом при поддержке мэрии Москвы. 

Согласно  программе,  школьники  из  Приднестровья  получают  аттестаты  российского  образца,  не  выезжая  за 
пределы республики и обучаясь в Открытой русской школе при Тираспольском теоретическом лицее №1. 

Замдиректора лицея по науке М.Осмоловский отметил, что приём на дистанционное обучение в российскую школу 
проводится на конкурсной основе: школьники проходят рейтинговое тестирование по русскому языку и математике. 

По его словам, в следующем году стать студентами российских вузов выпускникам Открытой русской школы будет 
проще: в конце учебного года старшеклассники сдадут единые госэкзамены по русскому языку и алгебре. 

В  Приднестровье  официальное  представительство  Открытой  русской  школы  работает  3  года,  за  это  время 
российские аттестаты получили 52 выпускника республики.

23  июля. Социал-демократическая  партия  Приднестровья  и  общественный  "Фонд  защиты  прав  человека  и 
эффективной политики" обратились с заявлением к представителям дипкорпуса и международных организаций в Молдове 
"по поводу начала широкомасштабной политической травли конструктивной народной оппозиции в лице её руководителя 
А.Радченко со стороны президента Приднестровья И.Смирнова и членов его семьи". 

Авторы пишут,  что  А.Радченко  в  своих  выступлениях  на  телевидении в  мае  с.г.  только  обнародовал данные 
информационных агентств. Например, о том, что на западных банковских счетах президента находятся 110-115 млн. долл. 
США, что за эксплуатацию приднестровской железной дороги взимается плата за каждую тонну перевезенного груза, и 
львиная доля ее оседает в карманах фирмы "ТЭКО", учреждённой невесткой президента М.Смирновой.  Эта фирма, так же 
как  и  компания  "Виданта"  в  Одессе,  исполнительным  директором  которой  является  член  Совета  безопасности  ПМР 
Ю.Сухов, ежемесячно получает прибыль в 600 тыс. долл. США.

По  мнению  оппозиции,  это  послужило  поводом  для  обращения  в  суд  членов  президентской  семьи,  которые 
требуют опровержения или выплаты сотен тысяч рублей за нанесение морального ущерба. 

В  заявления  содержится  призыв  к  международной  общественности  "предпринять  меры,  чтобы  остановить 
правовой беспредел в Приднестровье, не допустить расправы над лидером оппозиции".

24 июля. Вслед за иском президента ПМР И.Смирнова против  председателя Социал-демократической партии 
Приднестровья А.Радченко,  обвиняемого в  покушении на  честь  и достоинство  приднестровского лидера,  в  Тирасполе 
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инициировано рассмотрение в суде другого уголовного дела. На этот раз  против председателя местной Приднестровской 
компартии О.Хоржана за сопротивление сотрудникам МВД. 

Он  был  задержан  в  марте  с.г.  за  призывы  к  проведению  несанкционированного  митинга  протеста  против 
повышения тарифов и цен. При задержании О.Хоржан якобы оказал сопротивление, что и послужило мотивом для его 
ареста на несколько суток. Митинг тогда все же состоялся.  

Передачу этого подзабытого дела в суд ПКП в своем заявлении расценила как абсурд с целью "оказать моральное 
давление не только на ее лидера, но и на партию". 

О.Хоржан уверен, что решение о его привлечении к суду принималось на самом высоком уровне. 
24 июля. Вице-спикер парламента РМ, лидер Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка заявил о 

готовности ХДНП прибегнуть осенью 2007 г. к акциям протеста в случае, если президент В.Воронин примет "невыгодное для 
Молдовы  решение  по  приднестровскому  конфликту".  Он  убежден,  что  в  настоящее  время  Россия  пытается  навязать 
Молдове вариант решения конфликта, который нанесет ущерб ее независимости и территориальной целостности и который 
"преследует цель удержать республику под политическим, военным и экономическим контролем Москвы". 

В  то  же  время  вице-спикер  отметил,  что  представляемая  им  партия  все  еще открыта  для  сотрудничества  с 
президентом В.Ворониным и Партией коммунистов в поиске оптимального решения приднестровского конфликта.

24 июля. Альянс «Наша Молдова» считает выполненной одну из своих важнейших политических задач - победить 
вместе с остальными демократическими силами коммунистов на всеобщих местных выборах, ограничив их деятельность в 
рамках местной власти, заявил лидер AНМ С.Урекяну. 

Результаты всеобщих местных выборов заложили основы успеха на будущих парламентских выборах и переходу 
власти в республике к демократическим силам, подчеркнул он. 

Объединение некоммунистических сил в рамках местной администрации позволит  возглавить 22 из 34 районов. 
Говоря о результатах AНМ на выборах, его лидер сказал, что альянс получил 189 должностей примаров (около 21%), 220 
мандатов в районных и муниципальных советах (19,6%), 1987 мандатов сельских и коммунальных советников (19,5%). AНМ 
участвует  в  руководстве  более  двух  третей  территориальных  администраций,  а  его  представители  являются 
председателями в 14 районах и вице-председателями в еще в 7.

24  июля. Молдова  получает  от  принадлежащей  российской  компании  «Интер  РАО  ЕЭС»  Молдавской  ГРЭС 
(Приднестровье) за транзит через свою территорию электрической энергии в Румынию 0,32 цента США за 1 кВт/ч., сообщил 
министр  промышленности  и  инфраструктуры  РМ  В.Антосий.  Он  отметил,  что  данные  средства  поступают  в  ГП 
«Молдэлектрика»,  которое  обеспечивает  транзит  электроэнергии,  поставляемой  в  Румынию  по  всем  четырем 
высоковольтным ЛЭП, связывающим Молдову и Румынию. 

Планируется,  что  в  ближайший  месяц  экспорт  в  Румынию  электричества,  производимого  Молдавской  ГРЭС, 
составит примерно 60 млн. кВт/ч., а в последующие месяцы объемы поставок планируется увеличить. 

24 июля. Либеральная  партия,  Альянс  «Наша  Молдова»,  Христианско-демократическая  народная  партия  и 
Демократическая партия подписали  соглашение о формировании большинства в муниципальном совете Кишинева.

Это формирование обладает 26-ю мандатами. По мнению его представителей, это позволит коалиции выносить и 
принимать административные и организационные решения независимо от мнения советников других фракций, входящих в 
муниципальный совет.

В это формирование не вошли представители ПКРМ (16 человек), Партии социальной демократии (3 человека), 
Социал-демократической партии (2 человека), Партии гуманистов (2 человека), Национал-либеральной партии (1 человек) и 
блока «Patria-Родина-Равноправие» (1 человек).

В итоге формирование правых обладает консолидированными 26-ю голосами, а не вошедшие в него партии и 
движения – 25-ю. 

По  мнению  независимых  экспертов,  оптимизм  правых,  представленных  в  муниципальном  совете,  довольно 
сомнителен. Зная непостоянство молдавских политиков, в этой ситуации трудно рассчитывать на их единодушное мнение 
при решении проблем, затрагивающих не только общественно-политические, но и экономические проблемы города.

24  июля. В  Приднестровском государственном университете  прошла встреча  ректора  ПГУ С.Берила  и  вице-
президента Российской академии естественных наук заслуженного деятеля науки и техники РСФСР В.Аренса.

На прошедших недавно Днях  Приднестровья в  Москве состоялась презентация научных работ руководителей 
завода «КВИНТ» О.Баева и завода «Электромаш» Ф.Крейчмана,  которые большой резонанс.  В итоге  приднестровских 
промышленников рекомендовали признать действительными членами Российской академии естественных наук.

25  июля. Президент  РМ В.Воронин  запретил  государственному  агентству  "Молдова-Вин"  выдавать  акцизные 
марки на алкоголь, пока все молдавские производители вина не будут допущены на российский рынок.
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25 июля. Намерения президента РМ В.Воронина вернуть на российский рынок все винодельческие предприятия 
республики – популизм, заявил российским СМИ президент Ассоциации участников рынка алкоголя В.Катуков. 

Он отметил, что Россия …осознанно пошла на то,  чтобы молдавская продукция "возвращалась не огульно, а 
поэтапно". 

"Это было желание самих участников рынка - импортеров. Они дорожат своим имиджем и не хотят наступать 
второй раз на те же грабли. Поэтому и было решено, что первыми в Россию с вином и коньяками нового качества вернутся 
компании с российским капиталом. Потому что, если они, дорожа своими деньгами и положением на рынке РФ, не смогут 
доказать потребителям,  что молдавское вино и коньяки - качественные, то  кто ж еще сможет это доказать?",  -  сказал 
президент АУРА. 

"Роспотребнадзор предъявляет одинаковые в рамках российского законодательства требования по качеству ко 
всей ввозимой продукции. И из Франции, и из Испании, и из Германии, и из Болгарии. Бывает, что ввоз некачественной 
продукции запрещается. Но их президенты таких заявлений, как Воронин, не делают", - подчеркнул он.

25  июля. Президент  РМ  В.Воронин  опроверг  сведения  о  существовании  некого  секретного  плана 
приднестровского урегулирования. "Нет никаких секретных планов и сепаратных переговоров", - вновь заявил В.Воронин на 
пресс-конференции в Кишиневе. 

"Но мы продвигаемся по пути урегулирования этого конфликта, и я уверен, что проблема будет решена в скором 
будущем.  Для  этого  есть  все  предпосылки,  идет  работа  с  нашими  партнерами  из  России,  Евросоюза,  участниками 
переговоров в формате "5+2",  -  сказал он, отметив при этом,  что …проблема будет решена …в рамках действующего 
законодательства Молдовы". 

25  июля. Правительство  РМ  одобрило  энергетическую  стратегию  республики,  рассчитанную  до  2020  г.  и 
разработанную в соответствии с требованиями Европейского энергетического сообщества. 

Как  сообщил  министр  промышленности  и  инфраструктуры В.Антосий,  для  реализации  стратегии  потребуется 
более 2 млрд. евро инвестиций. Основные расходы связаны со строительством электростанций, новых ЛЭП, ведущих в 
соседние страны, а также модернизацией предприятий энергетического комплекса, в частности, генерирующих мощностей. 

По  его  словам,  основными  задачами  этой  стратегии  является  обеспечение  энергетической  безопасности, 
повышение эффективности использования возобновляемых источников энергии, либерализация рынка и реструктуризация 
энергетического комплекса в свете требований интеграции Молдавии в европейскую энергетическую систему.

25 июля. Газета «Советы народа» опубликовала по Приднестровью тревожные демографические данные. В 2004 
году в ПМР родилось около 5 тысяч детей, а умерло более 8 тысяч человек. В 2005 г. естественная убыль составила 52%. 
Низкий уровень здравоохранения привел к  тому,  что в некоторых районах Приднестровья тревожно растут  показатели 
заболеваемости  населения.  Темпы  смертности  растут  из-за  широкого  распространения  заболеваний  системы 
кровообращения, а также онкологические заболевания.

Сейчас в ПМР живет столько же людей, сколько в 1924 году - на территории Молдавской АССР, входившей в 
состав Украины.

Причем, как отмечают «Советы народа», в 1924 году после революции и гражданской войны, унесшей десятки 
тысяч жизней, на нынешней территории Приднестровья жило 550 тысяч человек. А сегодня население ПМР составляет 
538,8 тыс. человек, а по неофициальным данным, с учетом выехавших на заработки гастарбайтеров, - 420 тысяч. Газета 
представила данные по количеству жителей крупнейших городов республики. В 2005 г. население Тирасполя составляло 
142 тыс. человек, а в 2001 г. - было без малого 162 тысячи. В Бендерах население уменьшилось со 117 тысяч человек до 96 
тысяч. Рыбница показала более стабильный результат - её население уменьшилось на 7 тыс. человек и составило в 2005 г. 
53 тысячи. 

25 июля. На  пресс-конференции,  посвященной  отчёту  о  полугодовой  деятельности,  президент  РМ В.Воронин 
политической  темой  №  1  обозначил  появившуюся  в  последнее  время  реальность  в  разрешении  приднестровской 
проблемы.  Он  в  очередной  раз  подтвердил,  что  она  должна  быть  решена  в  рамках  Конституции  и  действующего 
законодательства Молдовы. 

Президент  отметил,  что  «все  предложения  основываются  на  законе  о  принципах  приднестровского 
урегулирования, который был принят молдавским парламентом 10 июля 2005 г.». «Это рамочный закон, который не может 
быть изменен, как и Конституция. Мы не будем поступаться стратегическими интересами страны…», – сказал В.Воронин.

По его мнению, «есть ряд положительных шагов, в том числе косвенных». Президент назвал знаковым моментом 
то, что Россия серьезно ужесточила позицию по отношению к Приднестровью в финансовых и банковских вопросах, что 
сократилось количество визитов в Приднестровье, в том числе со стороны депутатов Госдумы России, что менее заметно 
стало присутствие представителей Приднестровья в Москве».
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25  июля. Партия  коммунистов  учтет  ошибки,  допущенные  на  всеобщих  местных  выборах  2007  г.,  чтобы не 
допускать их впредь, заявил на пресс-конференции в Кишиневе президент РМ В.Воронин, являющийся лидером Партии 
коммунистов Республики Молдова. 

Он сказал, что он не удовлетворен результатами местных выборов, хотя коммунисты и заняли первое место во 
всех районах. Он считает, что результаты могли быть лучше, однако предложенные избирателям кандидатуры были не 
самыми удачными. 

Глава государства отметил, что установившаяся за последние два года обстановка спокойствия и сотрудничества 
способствовала  самоуспокоенности  партийных  руководителей  на  местах  и  они  не  проявили  достаточную 
мобилизованность. 

По  его  мнению,  ответственность  за  результаты  на  выборах  не  следует  возлагать  на  кого-то  конкретно,  она 
ложится на всех руководителей и членов партии. 

Глава государства считает, что после выборов создалась сложная ситуация и неясно, как будет работать местное 
публичное  управление  в  условиях,  когда  все  заявляют  о  переходе  в  оппозицию  центральным  органам  власти.  Он 
подчеркнул, что только Бельцы и Тараклийский район могут самостоятельно покрыть свои расходы, остальные же районы 
зависят от трансфертов из госбюджета. 

Он  отметил  также,  что  руководство  страны  продолжит  заниматься  реализацией  важнейших  национальных 
программ, цель которых - обеспечение населения водой, природным газом и качественными дорогами. 

26 июля. Ультиматум президента РМ В.Воронина, потребовавшего возобновить поставки на российский рынок 
молдавского вина всех предприятий Молдовы без исключения, вызвал неоднозначную реакцию у главы Роспотребнадзора 
Г.Онищенко.

"На ультиматумы типа «или все или никто» - остается только пожать плечами", - сказал он на пресс-конференции в 
Роспотребнадзоре и назвал заявление Воронина «попыткой шантажа». Он пояснил, что российская сторона не настаивала 
на ввозе молдавского вина, просьба о возобновлении поставок прозвучала осенью прошлого года со стороны Молдовы. 

26 июля. Председатель парламента РМ М.Лупу высказался за сотрудничество власти и оппозиции, а также между 
центральными и местными органами власти. 

"…Местные выборы 2007 г. показали, что жители Молдовы уже думают, когда голосуют, и что агрессивные методы 
для  продвижения  кандидатов  не  пользуются  больше  успехом.  Мы  должны уважать  мнение  избирателей  и  их  выбор, 
который был сделан осознанно. Я считаю, что центральная и местная власти должны сотрудничать для интересов страны", 
- отметил он. 

Отвечая на вопросы журналистов, спикер заявил, что "нет никаких разногласий и противоречий" между озвученной 
им позицией и позицией президента, который накануне заявил о взаимном нежелании власти и оппозиции сотрудничать. 

И все же он высказал гораздо более мягкую позицию по сравнению с позицией В.Воронина, который, в частности, 
заявил  накануне,  что  "период  политического  альтруизма  закончился,  власть  не  намерена  делиться  с  оппозицией 
должностями и опытом". 

"…Я не считаю,  что у меня оппортунистическая позиция в Партии коммунистов, так  как ее разделяют многие 
члены партии, которые понимают, что политическая ситуация после выборов существенно изменилась. И с этим нельзя не 
считаться", - заявил М.Лупу. 

26 июля. На пресс-конференции по итогам парламентской весенне-летней сессии председатель парламента РМ 
М.Лупу заявил, что считает необходимым реформировать Партию коммунистов. 

Он подтвердил, что вопрос о реформировании партии будет рассматриваться на съезде Партии коммунистов, 
который назначен на 15 марта 2008 г. Накануне президент РМ В.Воронин заявил, что на этом съезде будет представлена 
новая редакция программы партии. 

По словам спикера, правящая партия "нуждается в переменах, которые обеспечили бы ей успех на выборах 2009 
г.", но в то же время "партия должна соответствовать современным требованиям". 

Он считает, что реформирование не должно касаться лишь правящей в Молдове ПКРМ, но и остальных партий. 
"Я  не  вижу  партию  в  числе  радиальных  партий  левого  толка.  Она  должна  преобразоваться  в  современную 

левоцентристскую  партию  европейского  толка.  Реформирование  должна  касаться  партии  в  целом,  в  том  числе  ее 
названия", - сказал М.Лупу.

26  июля. Фракции  Социал-демократической  партии  и  Партии  гуманистов  Молдовы  сожалеют  о  том,  что  в 
Муниципальном совете Кишинева не удалось объединить все демократические силы.

Лидер ПГМ И.Мереуцэ на его заседании заявил, что договор об образовании большинства в составе ЛП, AНМ, 
ХДНП и ДПМ, подписанный их лидерами, изолирует остальные демократические партии”. 
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Председатель  СДПМ Э.Мушук  сказал,  что  процесс  формирования  коалиции  в  совете  был  недемократичным, 
дискриминационным и непрозрачным. „Исключение из процесса переговоров ряда оппозиционных партий и постоянные 
попытки раскола социал-демократической партии были продиктованы политическими интересами и скомпрометировали 
идею создания широкой демократической коалиции. 

26  июля. На  пленарном  заседании  парламента  РМ  независимый  депутат  Г.Сусаренко  (ранее  был  судьей 
Конституционного суда и Высшей судебной палаты, а также вице-мэром муниципия Кишинев) объявил, что он примкнул к 
фракции Альянса «Наша Молдова. 

Он прошел в парламент по спискам Христианско-демократической народной партии, но вскоре покинул фракцию в 
знак протеста в связи с тем, что депутаты ХДНП выступили против обязательной прямой трансляции заседаний парламента 
на радио и ТВ. 

26  июля. Директор  кабельного  телевидения  в  Вулканештах,  заявил  о  том,  он  неоднократно  обращался  в 
Координационный совет по телевидению и радио РМ с целью регистрации контрактов с производителями телепрограмм. 
Однако  неофициально  Совет  отказывает  в  регистрации,  ссылаясь  на  Кодекс  о  телевидении  и  радио  РМ,  в  котором 
предпочтение  отдается  программам  на  государственном  языке,  пишет  директор  в  своем  обращении.  Нам  непонятно, 
продолжает  директор,  почему  "законодательные  нормы"  Координационного  совета  РМ  от  нас  требуют  50%  времени 
отводить вещанию на румынском языке и дополнительно негласно требуют еще 20-25% для вещания англоязычных и 
франкоязычных каналов с целью вытеснения русскоязычных программ. Если русский язык еще является официальным 
языком РМ, то английский и французский языки не являются ни государственными, ни официальными языками в нашей 
стране.

Кроме того, требование иметь в 2007 г. в объеме вещания 70% собственных программ на румынском языке, а к 
2008 г. уже 80% для Гагаузии невыполнимо, так как не отвечает интересам зрителей, которых интересуют программы на 
русском языке. 

Директор  считает,  что  данный  вопрос  затрагивает  интересы  автономии  и  всех  людей,  проживающих  на  ее 
территории, где законодательством определены три официальных языка -  гагаузский, русский и молдавский.

26 июля. Молдавская делегация в Объединенной контрольной комиссии, координирующей ход миротворческой 
операции  в  Приднестровье,  в  своем  заявлении,  приуроченном  к  15-летию  ввода  миротворцев  в  Зону  безопасности, 
отмечает,  что  молдавская  сторона  выражает  надежду  на  «скорейшее  решение  существующих  проблем  и  создание 
необходимых  условий  для  успешного  завершения  миротворческой  операции  в  Приднестровском  регионе  Республики 
Молдова, с передачей функций контроля от миротворцев к местным органам власти и международной миссии гражданских 
наблюдателей».

26  июля. В  ходе  пресс-конференции  президент  РМ  В.Воронин  заявил  о  распаде  парламентской  коалиции, 
сформированной после выборов 2005 г. правящей Партией коммунистов, Христианско-демократической народной партией 
и Демократической партией Молдовы.

Он констатировал: «К сожалению, мы можем опять говорить о молдавской политике как о самой примитивной, где 
есть исключительно две силы – партия коммунистов и оппозиция вообще».

Так  молдавский  лидер  прокомментировал  решение  бывших  союзников  объединиться  вместе  с  другими 
оппозиционными партиями в антикоммунистические коалиции на местах после состоявшихся в июне 2007 года выборов в 
местные органы власти.

27 июля. Президент РМ В.Воронин встретился с главами дипломатических миссий и международных организаций, 
аккредитованных  в  Кишиневе,  и  обратился  к  ним  с  просьбой  оказать  Молдове  помощь  и  смягчить  последствия 
катастрофической засухи 2007 года.  

На встрече отмечалось, что засуха 2007 г. тяжелее и сильнее, чем засуха 1946 г. От нынешней засухи пострадало 
12,2 млн. га, что составляет 84% всех пахотных земель. В общей сложности только прямые потери продукции по полевым и 
многолетним культурам, без винограда, составляют 708 млн. долл. США.

Создавшаяся ситуация приведет к снижению поступлений в бюджет, в социальный фонд и систему медицинского 
страхования, сказал президент, в связи с чем власти будут вынуждены сократить ряд инвестиционных проектов и программ, 
предусмотренных государственным бюджетом, в том числе некоторые социальные проекты. 

27  июля. Парламент  Молдовы согласился  с  предложениями  президента  В.Воронина  об  изменении  закона  о 
религиозных  культах.  Согласно  этим  изменениям,  "государство  признает  особое  значение  и  первостепенную  роль 
христианской  православной  религии  и  соответственно  Православной  Церкви  в  жизни,  истории  и  культуре  народа 
Молдавии". 

В июне этого года президент отказался утвердить принятый парламентом закон и вернул его на доработку. 
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Его возражения вызвало "отсутствие упоминания о православии как о традиционной религии молдавского народа", 
а также упрощенная процедура регистрации других культов и религиозных сект.

27 июля. Президент ПМР И.Смирнов в поздравлении по случаю 15-летия миротворческой операции высказался за 
сохранение  действующего  формата  этой  операции.  "Эффективность  существующего  ныне  формата  миротворческой 
миссии подтверждена самой жизнью. Вне сомнений, только данный мандат отвечает задачам поддержания стабильности и 
мира на берегах Днестра, высоким международным стандартам миротворческих операций", - говорится в поздравлении.

При этом он уточнил, что главная роль в миротворчестве на берегах Днестра принадлежит России и ее воинам-
миротворцам.

По  мнению  Смирнова,  уникальность  проводимой  миротворческой  операции  заключается  в  сохранении 
человеческих жизней.

"За  весь  период  ее  проведения,  в  зоне  безопасности,  от  пуль  не  погиб  ни  один  мирный  житель,  ни  один 
военнослужащий.  И за это глубочайшая благодарность миротворцам от  всего приднестровского народа",  -  говорится в 
поздравлении главы Приднестровья.

27 июля. Представители Департамента  продовольственных ресурсов Москвы и крупного  российского  бизнеса 
провели в Приднестровье ряд встреч по вопросам развития двустороннего сотрудничества. 

Как заявил замруководителя департамента В.Холодков, «продукция этого региона известна, она априори высокого 
качества. По итогам переговоров стало известно, что со следующего года завод «Октябрь» Слободзейского района начнет 
поставки  в  Москву  замороженных  овощей,  обсуждалась  также  проблема возобновления  поставок  в  Россию продукции 
винно-коньячного завода КВИНТ. 

В.Холодков  высоко  оценил оборудование  предприятия  и его  возможности  предприятия на  рынке  алкогольной 
продукции России. 

27 июля. Лидер Христианско-демократической  народной  партии,  вице-председатель парламента  РМ Ю.Рошка 
считает, что президент, правительство и правящая в Молдове Партия коммунистов объявили войну всем - оппозиционным 
партиям, местным органам власти, соседним странам. Он заявил в своем выступлении на закрытии весенне-летней сессии 
парламента. 

Он подверг критике действия президента по урегулированию приднестровского конфликта путем переговоров с 
Россией.  "Руководство  страны  не  понимает,  что  речь  идет  не  о  внутреннем  и  не  о  двустороннем  конфликте,  а 
международном конфликте, который должен решаться соответствующим образом", - отметил вице-спикер. 

Лидер ХДНП высказался за сотрудничество политических сил. Он напомнил, что нынешний парламент "успешно 
начал работу в условиях политического консенсуса, но этот консенсус был нарушен властью и президентом, которые не 
могут смириться со своим поражением на выборах в местные органы власти". 

 
27  июля. Председатель  Демократической  партии  Д.Дьяков  считает,  что  "молдавские  власти  борются  с 

оппозицией". 
Он выразил сожаление,  что  "ПКРМ нарушила консенсус,  объявляет  всех  врагами,  вместо  того,  чтобы искать 

друзей и сотрудничать на благо страны". 
27  июля. Лидер  Альянса  "Наша  Молдова"  С.Урекян  на  заседании  парламента  призвал  депутатов  создать 

антикризисное правительство, поскольку "в результате некомпетентного правления в республике сложилась критическая 
ситуация.  На  оставшееся  до  выборов  время  -  один  год  и  восемь  месяцев  -  необходимо  создать  антикризисное 
правительство, которое должно принять чрезвычайные меры, сказал он. Это позволит ПКРМ решить вопрос о том, как 
уходить, потому что вопрос о том, уходить или нет - уже не стоит", - заявил С.Урекян. 

По его словам, основная вина за сложившуюся ситуацию лежит на президенте Владимире Воронине, который 
"прибегнул  к  узурпации  власти,  вмешивается  в  работу  исполнительной  власти,  объявил  бойкот  местным  властям, 
вмешивается в дела церкви". 

27  июля. Лидер  фракции  ПКРМ  Евгения  Остапчук  обвинила  оппозицию  в  спекуляциях  на  существующих 
проблемах. Она считает, что "оппозиция знает о проблемах в стране, но не желает участвовать в их решении, а использует 
ситуацию в корыстных целях". 

"Мы  пытаемся  решить  проблемы,  в  то  время  как  оппозиция  спекулирует  на  них,  чтобы  нажить  на  этом 
политический капитал, заявила Е.Остапчук. 

Она  категорически  опровергла  утверждения  о  том,  что  ПКРМ  проиграла  выборы,  отметив,  что  ПКРМ  в 
большинстве советов получила от 40 до 60% голосов. 
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"Глубоко  ошибаются  те,  кто  считает,  что  результаты  выборов  2009  г.  предопределены.  Если  выборы  будут 
корректными и  справедливыми,  то  избиратели снова  проголосуют  за  коммунистов  -  единственную политическую силу, 
которая продемонстрировала способность решать проблемы людей на благо страны", - подчеркнула представитель ПКРМ. 

28 июля. В российском военном городке в Бендерах прошли торжественные мероприятия, посвященные 15-летию 
ввода российских миротворческих сил в Приднестровье. Миротворцев поздравили заместитель Главкома сухопутных войск 
России  генерал-лейтенант  В.Евневич,  Временный поверенный в  делах  РФ в Республике  Молдова  М.Елкин,  начальник 
Главного штаба Вооруженных сил ПМР генерал-майор В.Атаманюк, мэр города Бендеры В.Когут. Приветственный адрес 
российским миротворцам направили замсекретаря Совета безопасности России Ю.Зубаков и мэр Москвы Ю.Лужков. 

В торжествах приняли участие офицеры приднестровского контингента, а также группы военных наблюдателей 
Украины. Представители Молдовы в последние годы на таких совместных мероприятиях отсутствуют.

Заместитель  Главкома  Сухопутных  войск  РФ В.Евневич  обратил  внимание  на  продолжающиеся  заявления  о 
неэффективности и безрезультатности миротворческой операции. Он считает все это совершенно необъективным.

«Миротворцы выполнили свою главную задачу. Здесь мир. Между тем там, где проводятся другие операции, его 
нет. Я последним поднимался на борт самолета, когда российский контингент покидал Косово. На следующий день после 
этого там прозвучали выстрелы, потом начали гореть православные храмы, начались преследования сербского населения. 
Здесь хотят тоже добиться этого? Мы не позволим», - заверил В.Евневич.

Выборы в Молдове и русский электорат

27 июля 2007 г., Рудольф Матвеев
После  прошедших  в  Республике  Молдова  3  и  17  июня  с.г.  всеобщих  выборов  в  местные  органы  власти  и 

самоуправления многие вновь стали задаваться вопросом, а каково сегодня политическое влияние в стране пока довольно 
еще многочисленной русской диаспоры.

Безусловно, за годы после обретения Молдавией независимости  в 1991 г. большое количество русскоязычного 
населения страны покинуло ее в силу разных причин. Но, прежде всего, это произошло в результате проводимой новыми 
властями политики, направленной на вытеснение русского языка и его носителей из государственно-административной, 
научно-образовательной, производственной и др. сфер общественной жизни. Ростки этой политики взошли еще в 1989 г., 
когда  были  приняты  законы  «О  статусе  государственного  языка  МССР»,  «О  возврате  молдавскому  языку  латинской 
графики», «О функционировании языков на территории МССР», которые прямо дискриминировали русскоязычных граждан, 
в  частности,  даже  в  том,  что  касалось  их  права  на  труд.  А  «расцвела»  эта  политика  пышным  цветом  при  первом 
молдавском президенте М.Снегуре, находившемся под влиянием националистов т.н. Народного фронта Молдовы. Впрочем, 
и у самого М.Снегура «проснулись» националистические чувства, как и у многих других тогдашних руководителей советских 
республик, у которых за их национализмом скрывалось вполне заурядное желание остаться у власти и «порулить» самим 
без вмешательства Москвы и со всеми вытекающими из этого приятными для них обстоятельствами. 

Затем  постепенно  наступило  известное  прозрение  и  осознание  роли  русской  диаспоры  в  развитии  уже 
независимой страны. Пришедшие к власти в 1994 г. аграрники внесли в Конституцию некоторые изменения и определили 
статус русского языка как языка межнационального общения. Они несколько «подправили» и закон о функционировании 
языков в РМ.

Важным документом, принятым в Молдове почти сразу после победы коммунистов на парламентских выборах 
2001  г.,  который  затрагивал  статус  национальных  меньшинств,  их  права  на  сохранение  и  развитие  родного  языка  и 
культуры, является закон о национальных меньшинствах. В нем государство гарантирует права на полноценное развитие 
всех  языков  и  культур,  бытующих  в  Молдове,  формулирует  права  и  обязанности  интеграционного  характера, 
обеспечивающие гармоничный диалог культур,  но  на фоне непременного знания государственного языка,  молдавской 
культуры и истории (?). 

Он содержит  также  ряд положений,  приближающих русский  язык  к  статусу  официального,  и  предусматривает 
пропорциональное представительство национальных меньшинств в  структурах исполнительной и судебной власти всех 
уровней, в армии, органах охраны общественного порядка и т.д.

В декабре 2003 г. парламент Молдовы, где коммунисты имели подавляющее большинство, одобрил Концепцию 
национальной политики РМ. 

В  ней  было  зафиксировано:  «Терпимость  и  уважение  к  языкам,  культурам,  религиям  и  верованиям  других 
этнических  сообществ,  проживающих  на  территории  Молдовы,…  является  неотъемлемым  условием  политического 
суверенитета  и  гражданского  мира  в  стране.  Государство  обязуется  всемерно  заботиться  о  сохранении,  развитии  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

свободном  выражении  этнической,  культурной,  религиозной  и  языковой  идентичности  всех  этнических  сообществ, 
проживающих в Молдове.

 Молдавский  язык,  обладая  статусом  государственного  языка,  применяется  во  всех  сферах  политической, 
экономической,  социальной  и  культурной  жизни.  Обучение  молдавскому  языку  является  одним  из  национальных 
приоритетов Республики Молдова.

Русский язык также применяется во всех сферах жизнедеятельности государства и общества…». 
Однако до создания полноценного механизма по имплементации упомянутых законодательных актов дело так и не 

дошло.
Отток русских, да и украинцев тоже, продолжался, хотя и в более замедленных темпах. Если в 1989 г., согласно 

переписи населения, этнических русских в Молдове насчитывалось более 562 тысяч (13%) из 4,34 млн. жителей, то в 2004 
г. их стало чуть более 200 тысяч (5,9%) из 3,38 млн. Украинцев в 1989 г.  было около 600,4 тыс. человек (13,8% от всего 
населения Молдавии), в 2004 г. их число уменьшилось до 282,4 тысяч, что ныне составляет 8,4%. 

Несмотря  на  сокращение  численности  русскоязычного  населения  в  стране,  молдавские  политики  стремились 
найти в нем поддержку своим планам дальнейшего развития государства, прежде всего, в области внутренней и внешней 
политики. Особенно это отчетливо проявлялось накануне и в ходе предвыборных кампаний. Не стало это исключением и 
для  лидера  Компартии  Молдовы В.Воронина,  который  во  многом своим  приходом  к  власти  в  2001  г.  обязан  именно 
поддержке русскоязычных граждан страны.

Вообще  доходит  до  того,  что  даже  бывшие  фронтисты  в  ходе  предвыборных  кампаний  делают  жесты  по 
отношению к русской диаспоре, желая привлечь ее на свою сторону. Например, во время подготовки к выборам в местные 
органы власти в 2003 г., националистическая оппозиция вдруг стала критиковать президента В.Воронина и его команду за 
невыполнение предвыборных обещаний, данных накануне парламентских выборов 2001 года. Эта критика  касалась, в 
частности, вопросов придания русскому языку официального статуса, пропорционального представительства национальных 
меньшинств в государственных и административных органах и др. Большая доля истины в этом, конечно, присутствует, и 
все же от этой критики попахивает цинизмом, ведь общеизвестно, что именно националисты вкупе с Советом Европы и 
прочими  постарались  сделать  все  возможное,  чтобы  обещания  коммунистов,  например,  в  области  русского  языка  и 
политики  официального  Кишинева  на  российском направлении  оставались  невыполненными.  Правда,  русские  еще  не 
забыли одного из главных лозунгов националистов «Чемодан, вокзал, Россия», призывавшего изгнать из Молдовы «русских 
оккупантов». Поэтому русские в массе своей и в центре, и на местах проголосовали за кандидатов от Партии коммунистов 
Республики Молдова.

 Если  говорить  о  парламентских  выборах  2005  г.,  то  можно  вспомнить,  как  лидер  альянса  «Наша Молдова» 
С.Урекян (тогда он назывался блок «Демократическая Молдова»), понимая, что не всем избирателям и русским, в первую 
очередь, нравятся его призывы к переориентации страны на Европу, к выходу Молдавии из СНГ, об объявлении вне закона 
дислоцированных  в  Приднестровье  российских  войск  и  т.д.,  попытался  оправдаться  в  интервью  приднестровскому 
агентству «Ольвия-пресс», ссылаясь на «неправильное» изложение его программы средствами массовой информации. По 
словам С.Урекяна, кто-то стремится «выставить БДМ антироссийской силой», тогда как его формирование выступает «за 
европейскую интеграцию, но при сохранении  добрососедских отношений с Россией».

Как бы там ни было, исследование результатов выборов в местные органы власти в 2003 г., выборов в парламент 
Молдовы  в  2005  г.  показывает,  что  русскоязычное  население  страны  в  большинстве  своем  голосует  за  Компартию. 
Коммунистов  и  их  председателя  В.Воронина  активно  поддерживает,  прежде  всего,  объединение  представителей 
русскоязычной диаспоры – Координационный совет русских общин, руководит которым депутат парламента РМ М.Сидоров, 
и коллективный член КСРО – Русская община Республики Молдова во главе с Л.Лащеновой. 

Известно,  что  накануне  выборов  2005  г.  председатель  Координационного  совета  русских  общин  М.Сидоров 
публично призвал русских граждан Молдовы отдать свои голоса партии В.Воронина. Учитывая, что коммунист М.Сидоров 
тогда  вновь  баллотировался  в  парламент  от  ПКРМ,  до  этого  был  председателем  одной  из  парламентских  комиссий 
законодательного органа страны прежнего созыва, очевидно, что здесь не обошлось без подсказки властей.

Однако солидная часть русского электората Молдовы голосует и против Компартии. Это, главным образом, члены 
или сторонники другой весьма заметной в общественно-политической жизни Молдовы организации -  Конгресса русских 
общин  Молдовы  и  общественно-политического  движения  «Равноправие»,  возглавляемых  известным  политиком  и 
предпринимателем В.Клименко, а также блока «Патрия-Родина», объединившего в свое время Социалистическую партию и 
Партию  социалистов  Молдовы.  Они  не  воспринимают  произошедшего  поворота  в  политике  В.Воронина,  который 
отказывается от российских предложений по урегулированию приднестровской проблемы, в угоду США и другим западным 
странам настаивает на выводе из ПМР российских военных и под словесную «дымовую завесу» о стремлении развивать 
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отношения с Россией и СНГ на самом деле немало сделал, чтобы затормозить российско-молдавское сотрудничество. Эта 
позиция  послужила  основанием  их  объединения  в  одну  коалицию,  которая,  например,  на  досрочных  выборах  мэра 
молдавской столицы уже выступала единым фронтом. 

Однако вопрос заключается в том, что блок «Патрия-Родина-Равноправие», выступающий в качестве оппозиции 
правящей Компартии и существующему в  стране режиму,  широкой поддержки электората не имеет.  На парламентских 
выборах в 2001 г. «Равноправие» получило менее 0,6% голосов, Социалистическая партия - 0,15%,  Партия социалистов - 
0,04%, хотя уже в 2005 г. на выборах в парламент избирательный блок «Патрия-Родина» (Соцпартия и Партия социалистов) 
набрал 4,97% голосов, а «Равноправие» - 3,83%. Уточним, что на июньских местных выборах 2007 г. Соцпартия выступала 
самостоятельно. 

Наиболее значимым для блока «Патрия-Родина-Равноправие» был результат голосования на повторных выборах 
примара (мэра) Кишинева 24 июля 2005 г., когда единственный оставшийся оппонент кандидату от Компартии лидер ПРР 
В.Клименко получил поддержку 12.22 % избирателей (10 июля в предыдущем туре голосования он набрал лишь 3,76% 
голосов).  Дело  в  том,  что  за  В.Клименко  тогда  проголосовали  избиратели  от  правых  партий,  которые,  не  желая 
«позориться»,  до  этого  сняли  свои  кандидатуры  на  пост  мэра  ввиду  прогнозируемого  и  неминуемого  их  поражения 
(представитель ПКРМ З.Гречаная получила тогда 87,78%). Но выборы были признаны несостоявшимися из-за низкой явки 
избирателей – их пришло на избирательные участки менее одной трети, требуемой  по закону о выборах. 

На всех проводимых в Молдове выборах последних лет представители русской диаспоры  голосовали вразнобой. 
Одни,  как  уже  упоминалось,  выступали  за  правящую  партию  В.Воронина,  другие  -  за  социалистов,  третьи  -  за 
«Равноправие» и блок «Патрия-Родина», четвертые - за «Демократическую Молдову» или ее преемницу «Нашу Молдову».

Выборы в местные органы власти и самоуправления 2007 г.  не стали исключением. Рассмотрим ситуацию на 
выборах более подробно, т.к. многие наблюдатели рассматривают их как репетицию предстоящих в 2009 г. парламентских 
выборов. 

  Несмотря на то, что представители оппозиции говорят о постигшем правящую партию – ПКРМ поражении на этих 
выборах, на самом деле это не совсем так. Коммунистам хватило организационного, административного, финансового и 
пропагандистского  ресурса,  чтобы,  как  говорят,  победить  в  общем зачете  и  на  этих  выборах.  Вместе  с  тем,  следует 
признать, что на этот раз их победа была не настолько убедительной, как это было на местных выборах 2003 года. 

Политическая поддержка Компартии сократилась примерно с 46,8% на выборах 2003 года до 34,4% в нынешней 
кампании. По районам картина выглядит следующим образом: ПКРМ получила простое большинство (более 50%) только в 
3 районах против 16 на выборах в 2003 г., более 40% - в 10 районах вместо 14 на прошлых местных выборах, более 30% - в 
13 районах вместо 4 в 2003 г., более 20% - в 9 районах, тогда как в 2003 году коммунисты ни в одном районе не получили  
менее 30%. Это может означать, что  большинство советников (депутатов)  местных органов власти и самоуправления 
ПКРМ  может  получить  в  1/3  районов.  В  другой  трети  районов,  где  ПКРМ  набрала  более  30%  голосов,  она  может 
рассчитывать на достаточно ощутимое влияние, но никак не доминирующее. Со своей стороны заметим, что эти цифры в 
статье  «Обобщенная  победа  разобщенной  оппозиции»  дает  известный  политолог,  эксперт  по  внутриполитическим 
проблемам Молдовы,  председатель Ассоциации «За демократию через участие» И.Боцан.  И они основаны на анализе 
результатов выборов, главным образом первого тура голосования. 

Во втором туре  коммунистам удалось  поправить положение.  В итоге ПКРМ получила твердое  большинство в 
восьми районах,  причем в  Бричанском,  Окницком (здесь население традиционно голосует за коммунистов – в  2003 г., 
например, в их поддержку выступило более 73% здешних избирателей) и Флорештском районах коммунисты набрали уже в 
первом  туре  более  50%  голосов,  а  в  Дондушенах,  Бессарабяске  и  еще  в  трех  районах  они  получили  большинство, 
благодаря представителям других партий. И наблюдатели в этой связи отметили, что в Молдове принадлежность к той или 
иной партии уже не всегда является побудительным мотивом при голосовании. 

Кроме  того,  Компартия  однозначно  победила  во  втором  по  величине  городе  Молдовы -  Бельцах,  где  за  ее 
представителей  проголосовало  почти  50%  избирателей,  что  также  позволяет  партии  сформировать  в  муниципальном 
совете необходимое при решении вопросов большинство. Кроме того, кандидат ПКРМ на пост мэра города В.Панчук (он же 
был на момент выборов действующим примаром) добился победы уже в первом туре, набрав 65,7% голосов избирателей.

Президент В.Воронин, выступая в Кишиневе на пресс-конференции 25 июля с.г.,  сказал, что он не удовлетворен 
результатами местных выборов, хотя коммунисты и заняли первое место во всех районах. А председатель фракции ПКРМ 
Е.Остапчук  на  закрытии  весенне-летней  сессии  парламента  категорически  опровергла  утверждения  о  том,  что  партия 
проиграла выборы, подчеркнув, что ПКРМ в большинстве советов получила от 40 до 60% голосов. Но следует отметить, что 
не  во всех  этих советах коммунисты будут  иметь  большинство,  т.к.  оппозиционные партии  во многих  муниципальных, 
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районных, городских и сельских советах образовали коалиции, чтобы как раз и не допустить их к местному управлению, и, 
прежде всего, там, где Компартия не получила половины голосов.  

Несколько лучше у правящей партии обстоят дела в том, что касается итогов выборов мэров населенных пунктов.
Коммунисты  возглавят  местные  муниципальные,  районные,  сельские  и  городские  администрации  в  328 

населенных пунктах из 898 (в 2003 г. они доминировали в  366 примэриях из 893). У всех других партий результаты гораздо 
скромнее. Занявший второе место Альянс «Наша Молдова» во главе с бывшим мэром Кишинева С.Урекяном получил 155 
мест примаров (191 - в 2003 г.). 

Далее идут Демократическая партия бывшего спикера молдавского парламента Д.Дьякова – 78 мест примаров (73 
- в 2003 г.),  Христианско-демократическая народная партия получила 62 места глав местной администрации (20 - в 2003 г.), 
Партия  социальной  демократии,  возглавляемая  бывшим  премьером  Молдовы  Д.Брагишем,  покинувшим  коалицию 
С.Урекяна, получила 25 мандатов руководителей органов местной власти.

Где ПКРМ действительно потерпела поражение, так  это на выборах в Гагаузии и Кишиневе. За кандидатов в 
депутаты местных советов Гагаузии от Компартии проголосовало только 13% избирателей, примерно в два раза меньше, 
чем  на  выборах  2003  года.  Башкан  автономии  (глава  администрации)  М.Формузал  сообщил  после  завершения 
официального подсчета голосов, что посты примаров в населенных пунктах Гагауз Ери займут 12 независимых кандидатов, 
5 коммунистов, 4 представителя блока „Патрия-Родина-Равноправие”, 3 представителя Демократической партии Молдовы и 
2  представителя от Народно-республиканской партии. Что касается избрания 378 местных советников, то их соотношение 
следующее: 127 мандатов принадлежит независимым депутатам, 82 мандатов – у ПРР, 76 – у ПКРМ, 31 – у ДПМ, 30 –  у 
НРП, 15 – у СДПМ. 

По  словам М.Формузала,  на  нынешних выборах  произошла смена политический предпочтений у  избирателей 
региона, которые в 2001 году отдали 82% голосов коммунистам. Таким образом, подчеркнул он, на избирателя больше не 
влияет партийная идеология. Во время нынешних выборов, по его мнению, оценивалась и программа кандидатов, и даже их 
личность. 

В подавляющем большинстве районов влияние русского фактора невелико, если не сказать, что с точки зрения 
избирательных  технологий  оно  практически  не  ощущается.  Число  проживающих  там  русских  колеблется  в  довольно 
широком диапазоне от 300 - 400 человек в Ниспоренах и Шолденештах  до 7,7 тыс. в Кагуле, 4,6 тыс. во Флорештах и около 
6 тыс. в Гагаузии, но соответственно на 119,2 тыс., 89,3 тыс. и 155,6 тыс. всего населения этих районов. И так во всех 
районах, за исключением Кишинева, Бельц и Гагаузии. Что касается Гагаузии, то это, как говорится, особая статья, так как 
население автономии, во-первых, в большой степени привержено историческим традициям, связанных с поселением в этих 
краях гагаузского этноса, здесь сильны позиции русского языка и русской культуры, а,  во-вторых, здесь симпатизируют 
движению  «Равноправие»,  которое,  как  полагают  многие  гагаузы,  более  последовательно  отстаивает  перед  властями 
интересы национальных меньшинств, чем другие партии, и, в-третьих,  в автономии ощущается влияние Приднестровья. В 
силу именно этих причин «Равноправие» на местных выборах  в Гагауз Ери в целом опередило все другие политические 
партии. Но, несмотря на провальные для центральных властей выборы башкана (главы) автономии в декабре 2006 г., у 
Компартии здесь имеется еще достаточно  сторонников.  Об этом свидетельствуют,  и  парламентские выборы 2001 г.  и 
местные выборы 2003 г.,  когда в Народное собрание Гагаузии было избрано около 30 депутатов из 35, которые были 
членами ПКРМ, либо являлись ее сторонниками. 

И  если  бы  В.Воронин  подписал  в  свое  время  известный  меморандум  «Козака»,  который  предусматривал 
предоставление  Гагаузии  статуса  субъекта  будущей  молдавской  федерации,  если  бы  не  попытки,  предпринятые 
Кишиневом после парламентских выборов 2005 г. (ПКРМ, БДМ и ХДНП вместе получили тогда чуть более 37,4% голосов, а 
в  массе  своей  избиратель  проголосовал  за  блок  «Патрия-Родина»  и  движение  «Равноправие»)  урезать  и  без  того 
достаточно призрачные права этого автономного образования (чего стоит, например, решение парламента РМ изъять у 
Гагауз Ери право на самоопределение в случае утраты Молдовой своего суверенитета и государственности), то сегодня у 
центральных властей не было бы здесь забот. Ведь стоило Кишиневу под нажимом оппозиции, общественного мнения и 
Евросоюза ослабить давление и дать возможность без особых помех провести выборы башкана, как коммунисты стали 
восстанавливать в Гагаузии утраченные позиции. 

Но особенно неприятным и негативным для имиджа Компартии является ее поражение в Кишиневе.  На выборах в 
муниципальный совет города партия получила 26,6% против 43,7% в 2003 году. И в результате будет иметь 16 советников, 
тогда как в 2003 г. их было 25.

В борьбе за пост примара (мэра) Кишинева вице-председатель Либеральной партии Д.Киртоакэ получил свыше 
61% голосов избирателей и стал новым кишиневским градоначальником. За кандидата от Партии коммунистов В.Иордана, 
временно исполнявшего обязанности  столичного мэра, во втором туре проголосовало около 39 %. Хотя в первом туре он 
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набрал больше голосов - 28,32%, а Д.Киртоакэ – 24,26%, поражение коммунистов можно было предсказать заранее, так как 
было  очевидно,  что  во  втором  туре  оппозиционные  партии  (некоторые,  скрепя  сердцем)  будут  призывать  своих 
избирателей отдать голоса  представителю либералов. 

Почему В.Воронин решил не выставлять на этот раз кандидатуру З.Гречаной, непонятно. На досрочных выборах 
столичного мэра в 2005 г. она обыграла того же Д.Киртоакэ по всем статьям. Для русского избирателя ее кандидатура была 
бы куда как более приемлема, чем какая-либо другая. Так, что прав, видимо, президент, когда говорит, что предложенные 
Компартией кандидатуры были не самыми удачными. К тому же, по его мнению, установившаяся за последние два года 
обстановка  стабильности  в  стране  способствовала  самоуспокоенности  партийных  руководителей  на  местах,  и  они  не 
проявили достаточную мобилизованность. Но, как нам кажется, ему некого здесь винить, кроме как самого себя. 

В Кишиневе проживает основная часть русских и русскоязычного населения. Только русских в столице почти 100 
тысяч человек, примерно одна седьмая всех городских жителей. Это именно тот город, наряду с Бельцами (здесь около 25 
тыс. этнических русских на 127 тыс. населения), где на выборах русская диаспора всегда играла заметную роль. Конечно, 
как голосовали представители различных национальностей практически невозможно сказать, однако в этот раз, согласно 
проведенному некоторыми наблюдателями мини-опросу, большинство русских граждан (да и не только русских) выборы в 
Кишиневе проигнорировали. А победитель в гонке за кресло мэра столицы Д.Киртоакэ даже утверждал на одной из пресс-
конференций,  что  русские  также  поддерживают  либералов,  и  его  оппонентов  это  раздражает,  поэтому,  мол,  они  и 
предъявляют ему обвинения в антирусизме.

 По данным Центризбиркома, участие в голосовании приняли 25,5 % избирателей (молдавский парламент год 
назад отменил порог явки избирателей для повторных выборов, а для признания выборов действительными снизил порог с 
33 до 25%).

Упоминавшийся  выше  молдавский  политолог  И.Боцан  считает,  что  результаты  выборов  мэра  Кишинева 
предопределил протестный электорат, который голосовал не столько за кандидата-либерала Д.Киртоакэ, сколько против 
коммунистов.  «Избиратели разочаровались в  правящей партии,  которая не оправдала их ожидания.  ПКРМ говорила  о 
реформировании в современную партию социал-демократической ориентации, обещала наладить отношения с Россией и 
продвинуться в вопросах европейской интеграции, но ничего этого сделано не было. Поэтому, по его мнению, «результаты 
голосования 17 июня стали своеобразным вотумом недоверия кишиневцев правящей ПКРМ». 

Есть еще одна причина низкой явки избирателей на выборы в Кишиневе. Жители столицы просто уже устали от 
выборов. Как известно, выборы градоначальника столицы в 2005 г. проходили четыре раза и все безрезультатно. Каждый 
раз они объявлялись несостоявшимися из-за того, что к избирательным урнам являлось менее 1/3 граждан, включенных в 
списки для голосования. 

И.Боцан во многом прав, говоря о причинах поражения коммунистов на выборах в Кишиневе и по стране в целом.  
Попробуем, со своей стороны, изложить наше понимание причин этого провала Компартии на местных выборах 

2007  г.  Во-первых,  как  нам  представляется,  одной  из  причин  было  то,  что  руководство  страны  и  партии  упустило 
возможность покончить с приднестровской проблемой. Поддавшись давлению со стороны США и других стран Запада и 
попав под влияние европейских политических и военно-политических структур, Молдова окончательно увязла в тенетах 
этой  проблемы,  надеясь  урегулировать  ее  на  основе  подсказанного  и  поддержанного  западниками нереального  плана 
поглощения Приднестровья, который не только не учитывает интересы региона и его населения, но противоречит им. 

Во-вторых,  практический  разрыв  с  Россией  после  отказа  подписать  в  конце  ноября  2003  г.  подготовленный 
Москвой  Меморандум об  урегулировании приднестровского  конфликта,  спад  в  российско-молдавском экономическом и 
торговом сотрудничестве привели к снижению промышленного производства,  к значительному уменьшению доходов от 
экспорта молдавских товаров, основным покупателем которых была и остается Россия, к падению внутреннего валового 
продукта, к сокращению социальных программ, что самым непосредственным образом отразилось на простых людях. А 
безоглядный курс на европейскую интеграцию не восполнил потерь от свертывания российско-молдавских политических и 
экономических связей. 

Теперь посмотрим,  что представляют  собой те  силы,  которые не  без  помощи,  пусть  неосознанной,   русского 
электората,  как  мы  полагаем,  пришли  в  Кишиневском  муниципии  к  власти.   Генеральным  примаром  столицы  стал 
представитель Либеральной партии. 

 В предыдущем номере информационного бюллетеня Института стран СНГ сообщалось, что до 2005 г. партия 
была Партией реформ, которая воспользовалась практическим исчезновением прежней Либеральной партии, примкнувшей 
к  блоку  С.Урекяна  «Демократическая  Молдова»,  позаимствовала  ее  название,  под  которым и  участвовала  в  местных 
выборах 2007 г. Партия придерживается прорумынской ориентации. Ее лидеры неоднократно заявляли о своем стремлении 
к объединению с Румынией и вступлению в НАТО. 
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Ее  вице-председатель,  ныне  мэр  столицы  Молдовы,  29  лет  от  роду  (исполнится  в  августе  с.г.),  закончил 
юридический факультет Бухарестского университета и там же в Румынии прошел спецкурс Сорбоннского университета. 
Затем  работал  на  румынском  телевидении.  Вернувшись  в  Кишинев,  возглавил  Ассоциацию  молдавских  выпускников 
румынских  вузов,  которая  неоднократно  выступала  за  закрытие  в  Молдове  радиостанций,  осуществлявших  вещание 
главным  образом  на  русском  языке,  и  организовывала  митинги  против  засилья,  по  ее  мнению,  русского  языка  на 
государственном телевидении.

Интересно, что первым политическим деятелем, с кем встретился новый мэр Кишинева после своего избрания, 
был президент Румынии Т.Бэсеску.

«Кишиневские новости» усматривают в избрании молодого прорумынского либерала определенную опасность для 
будущего страны. Газета подчеркивает, что «…те, кто вкладывает в избирательную кампанию молодого человека, вдруг 
ставшего "политиком", большие деньги, делают это отнюдь не из желания ввести новичка в местный политический бомонд. 
Может,  им  кажется,  что  пора  этот  бомонд  поменять  вместе  с  его  даже  самыми  малюсенькими  родимыми  пятнами 
социализма, с любыми воспоминаниями о жизни в прежней стране…. Пришло, мол, время других политиков, не связанных 
даже остаточным уважением к старшему поколению, воевавшему с фашизмом, никогда не вспоминающих о том, что было 
хорошего  в  прошлом,  не  отягощенных  самим  понятием  "молдавская  государственность",  что  со  временем  сделает 
расставание с ней легким и простым», пишет газета.

Вот  еще  одно  рассуждение,  которое  высказывает  на  своих  страницах  газета  «Коммерсант  Плюс». 
«Трезвомыслящие и объективные аналитики, пишет издание, настороженно отмечают, что радоваться ослаблению влияния 
на молдавское общество со стороны Партии коммунистов сегодня особо не приходится». «В ситуации, когда ни одна из 
нынешних…оппозиционных партий,  рвущихся занять её место во власти,  пока еще не  способна  самостоятельно стать 
равнозначной  ей  по  степени  влияния  на  все  стороны жизни  в  стране,…а перспектива  формирования  дееспособной  и 
конструктивной  демократической  и  патриотической  правящей  коалиции  весьма  туманна,  катастрофа  правящей  ПКРМ 
весьма легко может спровоцировать не только обвал всей нынешней вертикали действующей власти, но и катастрофу всего 
молдавского государства», подчеркивает «Коммерсант Плюс». И добавляет: «Когда в стране уже в основном спала волна 
воинственного унионизма-румынизма, в общем и целом восстановились прежние межнациональные отношения,…ещё хуже 
для Молдавии и  её многонационального  народа  будет… образование  дирижируемых  из-за Прута  новых и  укрепление 
старых правых и ультраправых политических формирований, вновь в открытую призывающих к ликвидации молдавской 
государственности,  к  разрыву  с  СНГ  и  Россией  и  вступлению  Молдавии  в  военно-политический  блок  НАТО,  к 
воссоединению с Румынией, что якобы является для Молдавии единственной реальной возможностью "перескочить через 
все барьеры", закрывающие ей путь в Евросоюз, и уже буквально завтра оказаться "в объятиях богатой и щедрой Европы». 

Жаль, что русские избиратели недооценивают опасность именно такого развития событий в Молдове. И жаль, что 
они  не  услышали  председателя  движения  "Равноправие"  и  Конгресса  русских  общин  Молдовы  В.Клименко,  который, 
выступая на пресс-конференции перед вторым туром голосования, превозмог свое неприятие коммунистической власти и 
призывал голосовать за кандидата на пост  мэра Кишинева от  ПКРМ.  Он как  раз  осознал опасность прихода к  власти 
радикальных националистов, в отличие от сторонников В.Воронина из других русских общин Молдовы. 

Выступая  на  заседании  парламента  РМ 27  июля  с.г.,  председатель  фракции  ПКРМ Е.Остапчук  подчеркнула: 
"Глубоко ошибаются те, кто считает, что результаты выборов 2009 г. предопределены. Если выборы будут корректными и 
справедливыми,  то  избиратели  снова  проголосуют  за  коммунистов  -  единственную  политическую  силу,  которая 
продемонстрировала способность решать проблемы людей на благо страны".

Но дело, видимо, не только в  корректных и справедливых выборах. Представляется,  что без основательного 
пересмотра  целого  ряда  положений  своего  внутриполитического  курса,  экономической  и  внешней  политики  партия  не 
получит необходимого доверия большинства населения и может потерпеть на парламентских выборах в 2009 г. не только 
поражение, но и утратить свою ведущую роль в жизни страны.

Хотелось бы также отметить, что пока у России нет альтернативы, с кем следует поддерживать и развивать к 
обоюдной пользе отношения с Молдовой, кроме как с Компартией и нынешней властью. Многие другие претенденты на 
власть  –  АНМ,  ХДНП,  ЛП,  СЛП,  СДПМ,   имеющие  определенный  вес  в  обществе,  настолько  заражены  вирусом 
антируссизма,  что  у  Москвы  выбора  почти  нет.  Демократическая  партия  Д.Дьякова  и  Партия  социальной  демократии 
Д.Брагиша  находятся  в  оппозиции  к  существующему  режиму  и,  кроме  того,  не  обладают  необходимой  базой,  чтобы 
самостоятельно  прийти  к  руководству  страной.   К  тому  же  в  последнее  время  довольно  часто  они  занимаются 
антироссийской риторикой. 

Пророссийски настроенные политические силы в Молдове малочисленны. Рейтинг их остается не высоким.
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Хотелось бы, чтобы все эти обстоятельства учитывали русские в Молдове. До парламентских выборов 2009 г. 
осталось чуть более полутора лет. 

Заявление МИД России в связи с 15-й годовщиной подписания 
Соглашения о принципах мирного урегулирования вооруженного 
конфликта в Приднестровском регионе Республики Молдова

19 июля 2007 г., Департамент информации и печати МИД РФ

В конце июля 2007 года отмечается 15-я годовщина одного из базовых документов в решении приднестровской 
проблемы  –  Соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в  Приднестровском  регионе 
Республики  Молдова.  Последовавший  за  этим запуск  миротворческой  операции  с  участием российских,  молдавских  и 
приднестровских  военных  контингентов  был  призван  гарантировать  невозобновление  кровавых  братоубийственных 
столкновений  на  Днестре,  создать  необходимые  условия  для  начала  политического  диалога  между  Кишиневом  и 
Тирасполем с целью выработки всеобъемлющей и устойчивой модели урегулирования. 

На  сегодняшний  день  операция,  осуществляемая  Совместными  миротворческими  силами  (CMC)  с  участием 
военнослужащих  России,  Молдавии  и  Приднестровья,  а  также  присоединившихся  к  ним  позднее  украинских  военных 
наблюдателей,  остается  одной  из  наиболее  успешных и  эффективных в  истории  миротворчества.  Благодаря  усилиям 
миротворцев  за  пятнадцать  лет  в  созданной  на  Днестре  Зоне  безопасности  не  было допущено ни  одного  серьезного 
инцидента между конфликтующими сторонами, удалось избежать человеческих жертв среди гражданского населения или 
участвующих в операции военнослужащих. В 1998 году, когда в отношениях между Кишиневом и Тирасполем проявились 
элементы  взаимного  доверия,  на  встрече  в  Одессе  было  принято  решение  существенно  сократить  численность 
миротворцев и отказаться от  использования тяжелых вооружений.  Стабилизирующая роль миротворческой операции в 
Приднестровье неоднократно отмечалась на саммитах ОБСЕ. 

В современных условиях мандат миротворцев в полной мере отвечает задачам поддержания стабильности на 
берегах  Днестра  для  продолжения  переговоров  сторон  конфликта  о  политическом  урегулировании  в  соответствии  с 
принципами ОБСЕ. Действующие на постоянной основе Объединенная контрольная комиссия и Объединенное военное 
командование осуществляют повседневное руководство миротворческими силами при соблюдении принципа консенсуса с 
целью выстраивания отношений взаимного доверия между сторонами и осуществления необходимого контроля в Зоне 
безопасности.  В  заседаниях  руководящих  органов  операции принимают  участие  также  представители Миссии  ОБСЕ в 
Молдавии. 

Россия  намерена  и  дальше  оказывать  максимальную  помощь  в  формировании  климата  доверия  и  снижения 
уровня противостояния между сторонами конфликта, а также всемерно содействовать в сотрудничестве с посредниками от 
Украины, ОБСЕ, а также наблюдателями от ЕС и США скорейшему восстановлению конструктивного диалога между ними с 
целью достижения всеобъемлющего и устойчивого урегулирования. 

 «Дело Пасата» и политическая борьба в Молдове
 

20 июля 2007 г., Владимир Цеслюк, «Ольвия-пресс», Тирасполь

Едва  только  Валерий  Пасат  получил  свободу,  а  вместе  с  нею  и  освободился  от  всех  обвинений,  ранее 
предъявляемых  ему  молдавской  Фемидой,  как  в  Кишиневе  на  все  голоса  заговорили  различного  рода  эксперты  и 
политологи о его политических перспективах. Молдавские аналитики утверждают, что эти голоса можно разделить на три 
группы. Одна – наиболее многочисленная и принадлежащая к когорте  обслуживающих власть, утверждает, что Пасат для 
молдавской политики не представляет никакого интереса, поскольку до сих пор он был фигурой не публичной, тюрьма лишь 
придала ему некие начальные черты активного деятеля, да и то черты сомнительного свойства (зря он что ли почти два с 
половиной года просидел, и зря что ли искали в сделке с самолетами недостающие в бюджете РМ миллионы)… 
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Другие – а они относятся, несомненно, к яркой молдавской оппозиции, где при словах «ПКРМ», «еврокоммунизм» 
и «президент Воронин» вздрагивают и хватаются за перо, как за автомат, утверждают, что после короткого, но насыщенного 
отдыха в России, Пасат призовет к ответу своих обидчиков, продержавших его – невинного в тюрьме, или даже начнет 
мстить. 

И,  наконец,  третьи  (их  меньшинство)  осторожно  не  исключили,  что  Пасат,  проявлявший  свои  политические 
амбиции уже в 1999-2002 годах, приступит из далекой российской стороны изучать ситуацию в Молдове, чтоб попробовать 
оказать на нее влияние в нужное время. Рассматривают даже способы такого влияния.  Формирование за пределами РМ 
общественно-политической группы на базе молдавских гастарбайтеров,  которых такая масса и которые так  агрессивно 
настроены против коммунистических властей Молдовы, фактически вынудивших их бежать на чужбину в поисках куска 
хлеба, что  им ничего не будет стоить «разнести по кочкам» всю местную политику и установить свою власть. 

Все варианты, надо сказать, возможны, но все они в условиях Молдовы (да и России тоже – вряд ли она будет 
ввязываться в политическую борьбу в Молдове на этом этапе и такими способами) являются почти фантастическими. И 
Пасата самого каждый из них вряд ли устроит. Он, сидя за решеткой, думается, получил больше удовольствия (если можно 
приметить  это  слово  относительно  неволи)  от  работы  над  своими  научно-публицистическими  книгами,  нежели  от 
противостояния с молдавскими коммунистами, и ему вряд ли опять захочется окунаться в то же болото, пусть даже имея 
честно  заработанный  статус  диссидента.  Но  кишиневским коммунистам и  «лично  товарищу  Воронину»  -  президенту  и 
коммунисту  расслабляться  не  стоит.  Пасат,  вернее  бы  сказать,  фактор  Пасата  теперь  для  правящей  партии  и  для 
президента  Воронина  будет  иметь  серьезное  значение.  И  даже  после  парламентских  выборов  2009  года,  когда 
политическая борьба в РМ  несколько ослабеет, для ПКРМ вряд ли наступят легкие времена. 

Одна из  российских газет,  явно претендующая и не без  успеха на статус независимого издания для бывшей 
территории Советского Союза, под названием «Новое русское слово», в очередной раз вернувшись к «делу Пасата» (НРС 
внимательно следила и за ним, и за «делом Бургуджи»), напомнила в материале «Как самолет сумел посадить человека» 
высказывание одного из  влиятельных российских чиновников о  процессе над Пасатом.  Пока уточним детали.  Валерий 
Пасат – бывший министр обороны РМ, бывший директор местных спецслужб - находился в должности советника главы РАО 
ЕЭС Анатолия Чубайса, принимал участие в начале 2005 года в московском съезде молдавских гастарбайтеров и был 
вскоре  арестован  в  Кишиневе,  куда  он  приехал  навестить  своих  родных.  Цитируем  «Новое  русское  слово».  «Сам 
подсудимый и его защитник изначально называли дело политическим – местью нынешнего руководства Молдавии за то, 
что  Пасат  накануне  выборов  в  парламент   РМ  в  2005  году   поддерживал  связи  с  оппозиционными  структурами, 
противостоящими  Партии  коммунистов.  Такой  же  версии  придерживался  и  нынешний  шеф  Пасата,  глава  РАО  ЕЭС 
Анатолий  Чубайс,  который  в  феврале  2006  года  запальчиво  пообещал  президенту  Молдавии  Владимиру  Воронину 
отплатить той  же  монетой,  какой в  Молдавии встречали приехавшего навестить престарелых родителей Пасата.  Если 
ситуацию упростить до дворовой,  то все выглядело так: Чубайс – не самый «последний парень» в кремлевских коридорах и 
коридорчиках, пообещал найти веский повод и отловить в России какого-нибудь известного кишиневского  предпринимателя 
– желательно близкого к «воронинскому кругу» - и публично покопаться в тонкостях его деятельности. 

Воронина это вряд ли испугало. Однако, несомненно, большой отряд молдавских бизнесменов, имеющих в РМ 
свои дела и обслуживающих коммунистических режим в Молдове, насторожился. Заметим к этому, что за время отсидки 
Пасата  не  наблюдалось  каких-либо  контактов  между  российскими  и  молдавскими  бизнесменами,  какие  обычно 
активизируются, когда в официальных отношениях возникают проблемы, и эти проблемы надо смягчить неформальными 
встречами людей, влияющих на политику. Т.е. никто из Кишинева за эти годы в Москву приехать не рискнул, хотя у тех же 
молдавских виноделов в связи с винным кризисом дел в РФ было выше крыши. Испугались  -  Чубайс не шутил, когда 
грозил, хоть и, быть может, запальчиво. 

Потом пришел черед уже пугаться и самому Воронину. И не следует верить, что Пасат был опущен в обмен на 
какие-то послабления со стороны Москвы. Москва бы никогда не пошла на такой торг,  понимая, тем более, что «дело 
Пасата» - исключительно политическое. Пасат был, очевидно, отпущен и именно в данное время еще и потому, что в своих 
поездках в Москву Воронину все  чаще стал слышаться уже не намеки, а прямые вопросы: до каких пор это безобразие 
будет  продолжаться?  Воронина  Москва  просто  дожала,  понимая,  что  и  дело  бесперспективное,  и  что,  самое  главное, 
Воронин  сегодня –  это  даже не  то,  что  было до  местных выборов,  скажем,  полгода  назад.  Неожиданное  для  многих 
освобождение Пасата это подтвердило. А теперь «фактор Пасата» будет использоваться (и не обязательно Москвой) в 
качестве одного из главных козырей в борьбе против Воронина и его ПКРМ. И вовсе не обязательно Пасату выдвигаться 
кандидатом на пост президента или создавать свою партию для вхождения во власть. Достаточно будет только сделать 
намек, что сейчас (накануне каких-нибудь знаковых событий в РМ) Пасат готов начать судебные разбирательство по факту 
его  незаконного  содержания  тюрьме,  а  также  привлечь  к  суду  тех  молдавских  чиновников,  которые  выполняли  заказ 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кишинева, волоча бывшего министра в каталажку. А эти чиновники, в свою очередь, понимая, что уже никакой Воронин за 
них не вступится, будут очень разговорчивыми в беседах о подробностях этого заказа. И выходит, что Воронин, борясь со 
своим  политическим  конкурентом,  сделал  из  Пасата,  не  очень  напрягаясь,  такую  фигуру,  которая  окажется  весьма 
влиятельной в молдавских политических играх. И чтобы не раздражать Пасата, Воронину придется тихо уходить из власти. 
Точнее сказать, - отползать.

Пройдет ли оппозиция испытание властью?
24 июля 2007 г., «Пресс-обозрение», Кишинев

Утверждения, что коммунисты проиграли выборы в Кишиневе, постепенно теряют актуальность. В то же время 
демократы  еще  раз  доказали,  что  самой  серьезной  проблемой  для  них  является  не  завоевание  власти  (хотя  и  это 
немаловажный  вопрос),  а  удержание  ее  после  выборов.  Сложившаяся  ситуация  в  некоторых  районах,  а  особенно  в 
Кишиневе, создает впечатление deja-vu. Коммунисты выиграли парламентские выборы в 1998 г., но остальные демократы 
объединились, взяли власть и руководили так "хорошо", что на досрочных парламентских выборах 2001 г. коммунисты... 
добились конституционного  большинства  (небывалое  явление  в  Молдове,  которое чрезвычайно  редко встречается и в 
мире).  Та же ситуация сложилась теперь и в Кишиневском муниципальном совете. Правда, существуют две маленькие 
разницы в сравнении с 1998 г.:  коммунисты сами ушли в оппозицию, а демократы не могут создать местное правящее 
большинство. 

Хотя неделю назад представители демпартий, особенно Либеральной партии, высказывали убежденность в том, 
что  в  считанные  дни  деятельность  местного  публичного  управления  в  Кишиневе  будет  разблокирована,  этого  не 
произошло. По неофициальным данным, представленные в муниципальный совет четыре партии достигли в пятницу, 20 
июля,  перед  заседанием  муниципального  совета  согласия.  Христианско-демократическая  народная  партия, 
Демократическая партия и Альянс «Наша Молдова» договорились о предоставлении лидеру Либеральной партии Михаю 
Гимпу  должности  председателя  муниципального  совета.  В  данном  случае  либералы  фактически  руководили  бы  в 
Кишиневе, так как примар Дорин Киртоакэ является также представителем ЛП. Каждая из отмеченных трех партий должна 
была получить взамен поддержки Гимпу по одной должности вице-примара и по одной - претора. 

Демократы поступили,  как  всегда  -  выдвинули во главу  угла  сначала  должности,  и  лишь после  этого  другие 
интересы. Естественно, должности имеют большое значение, однако их распределение не решает главный вопрос - кто и 
как будет править. После прихода нового примара стало ясно, что положение дел в Кишиневе далеко от совершенства, 
несмотря на утверждения предыдущих руководителей столицы, лояльных высшему руководству республики. В казне не 
оказалось денег на реализацию новых проектов (наподобие строительства улиц и памятников),  более того,  за начатые 
проекты примэрия не рассчиталась и сейчас находится в долгах, как в шелках. Не меньше проблем создают тарифы на 
теплоэнергию, на услуги компании Apă-Canal.  Первые были повышены в прошлом году, но граждане не почувствовали 
этого, так как руководство обязалось выплатить разницу в тарифах за счет бюджета. Этого не произошло, и в результате 
образовались долги перед АО Termocom. Теперь ставится вопрос нового повышения цен как на услуги Termocom, так и 
компании Apă-Canal. Не говоря уже о вопросах общественного транспорта, освещения улиц, коммунальных услуг, работы 
очистительных сооружений. В ходе предвыборной кампании все эти вопросы ушли на второй план, теперь возникли вновь и 
с приближением осени только обострятся. 

Следовательно, демократам есть над чем работать. Однако эти вопросы можно решать четким большинством, с 
созданием  которого  демократы  не  спешат.  Главный  вопрос  в  том,  что  они  хотят  находиться  у  власти,  не  создавая 
официальных коалиций. По некоторым данным, они предпочли бы ограничиться созданием большинства (а не альянса), 
основанного на честном слове партийных лидеров, а не на подписанных официальных документах. Ведь последнее бы 
означало  для  либералов  нарушение  их  принципиальных  позиций  (не  создавать  альянсов  с  теми,  кто  сотрудничал  с 
коммунистами). Для остальных демократов это также мало приемлемо, так как подразумевает взятие на себя части рисков 
руководства  либералов.  Однако основанное на чьем-то честном слове большинство  не  может быть  эффективным.  Не 
исключено, что отдельные партии воспользуются случаем, чтобы выдвинуть своих представителей на высокие должности, 
при этом формально участвуя в управлении столицей. В данном случае у примара Киртоакэ и у председателя совета Гимпу 
не будет должной поддержки и маловероятно, что они справятся с положением дел в столице. 

Коммунисты  интуитивно  предсказывают  ухудшение  положение  дел.  Именно  поэтому  они  заявили  об  уходе  в 
оппозицию, заняли достаточно твердую позицию, отметив, что ни за что не пойдут на сотрудничество с новыми властями 
муниципия. Очевидно, что они сделали это для того, чтобы снять с себя любую ответственность за то, что происходит и 
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произойдет  в  столице.  Одновременно  (хотя  еще  ничего  страшного  не  произошло)  коммунисты  уже  рассказывают 
избирателям о "достижениях" правления либералов в столице. По данным отдельных СМИ, вопрос был затронут даже на 
встрече  президента  Владимира  Воронина  с  церковнослужителями  в  Кондрицком монастыре.  Пресса  написала,  что  он 
обратил внимание церковнослужителей на последствия голосования в пользу демократов в столице и сказал, что новая 
власть не может ничего особенно сделать для решения проблем Кишинева. Не исключено, что тот же тезис распространяют 
при каждом удобном случае и другие представители Партии коммунистов. А демократы только льют воду на их мельницу 
своим отношением к делу. 

С избирательной точки зрения коммунисты поступают правильно - они спекулируют на ошибках своих оппонентов 
и повышают свой рейтинг. Не исключено, что ошибки власти демократов в районах и в Кишиневе станет козырной картой, с 
которой  коммунисты  пойдут  на  следующие  выборы.  Фактически,  это  единственное,  с  чем  коммунисты  могут  идти  на 
предстоящие  выборы,  так  как  остальные  избирательные  доводы они  уже  исчерпали  -  от  интеграции  в  союз  Россия-
Белоруссия  до  интеграции  в  Евросоюз.  В  настоящее  время  коммунистам  не  следует  прилагать  особых  усилий  для 
привлечения избирателей на свою сторону. Для этого достаточно ждать ошибок оппозиции. 

А оппозиции есть, чем заняться. Во-первых, необходимо выработать принципиальную позицию, которая заставит 
лидеров  демократических  формирований  обуздать  свои  амбиции.  Дело  не  в  назначениях  на  ключевые  должности  в 
муниципии (хотя и это очень важно,  так  как  без  продуманного руководства местное управление малоэффективно),  а в 
создании четкого правящего альянса.  Выражения типа "большинство, основанное на чьем-то честном слове" не решат 
вопрос эффективного правления в столице и обеспечения стабильности в муниципальном совете. Без создания правящей 
коалиции,  создание  которой  следует  оформить  подписанием  и  опубликованием  официального  документа,  демократы 
обречены  на  провал.  И  это  относится  не  только  к  либералам,  но  и  остальным  партиям,  которые  делают  упор  на 
неформальное  большинство  и  на  распределение  руководящих  должностей.  Ведь  новое  демократическое  начало, 
обещанное  горожанам  после  выборов  теми,  которые  заявляют  о  том,  что  коммунисты  потерпели  сокрушительное 
поражение, может оказаться лишь... началом конца власти демократов, которая найдет свое выражение на парламентских 
выборах 2009 г. 

 

Запад готовится признать Приднестровье?

25 июля 2007 г., «Лента ПМР», по материалам «Молдова Тудей» о поездке посла США в РМ в Тирасполь

18 июля в Приднестровье произошло одно событие, которое по некоторым причинам не получило в отечественных 
СМИ должного освещения. Посол США в РМ Майкл Кирби приехал в Тирасполь для того,  чтобы встретиться с рядом 
молодых приднестровских политиков, представляющих Народно-Демократическую Партию «Прорыв!». С приднестровской 
стороны главным действующим лицом встречи был никто иной, как Дмитрий Соин, майор МГБ ПМР и отец-основатель 
«Прорыва», ярый радикал-антизападник, которого, как известно, хлебом не корми, дай лишь сжечь очередной натовский 
флаг. Мероприятие прошло в здании «Высшей школы политического лидерства имени Че Гевары» – ещё одном детище 
Соина и его соратников.

Вкратце содержание беседы американского посла с лидерами приднестровской молодёжи представляло собой 
обычный дипломатический обмен мнениями двух сторон, внезапно проявивших заинтересованность друг в друге. Дмитрий 
Соин сказал, что «Прорыв!» остается пророссийски-ориентированной организацией, но при этом заявил, что не может не 
воспользоваться возможностью дать приднестровской молодёжи увидеть «лицо американской дипломатии». Майкл Кирби 
сделал ответный комплимент: конечно, США продолжают поддерживать территориальную целостность Молдовы, но, тем не 
менее, «ПМР имеет право быть услышанной»,  а в «Молдове действительно имеются проблемы с правами человека». 
Согласно приднестровским СМИ, дискуссия продолжалась больше двух часов. Стороны остались довольны друг другом.  
Надо  отметить,  что  это  едва  ли  не  первый  случай,  когда  представители  молодёжной  части  приднестровской  элиты 
встречаются  с  американским  чиновником  подобного  уровня.

В  принципе,  абсолютно  ясно,  почему  кишинёвские  масс  медиа  не  стали  затруднять  себя  подробным  анализом  этого 
события.  Смысл романтического свидания Кирби и  Соина можно трактовать  по-разному (равно  как,  впрочем,  и  смысл 
любых других романтических свиданий),  однако тот факт,  что для кишинёвского руководства это не значит ну ровным 
счётом ничего хорошего, представляется очевидным. ПМР и раньше представляла для всего мира большую политическую 
значимость, чем РМ; теперь же Молдова теряет то немногое, что имела. 
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В своё время, отказавшись подписывать «Меморандум Козака», президент Воронин настаивал на усилении роли 
Запада  в  переговорном процессе  и на  вытеснении из  него  России.  Теперь,  похоже,  Запад,  усилив  свою роль,  решил 
вытеснить из переговоров самого Воронина.

Напомним, что с Соиным встречался не кто-нибудь, а чрезвычайный и полномочный посол Соединённых Штатов 
Америки,  то  есть официальное лицо,  представляющее государство.  Его визави возглавляет организацию,  созданную и 
функционирующую  при  самом  непосредственном  участии  российских  спецслужб.  Известно,  что  на  данный  момент 
отношения Соина с Кремлём испорчены финансовыми разногласиями (говоря проще, ему перестали давать деньги). Тем не 
менее, вести речь о том, что глава «Прорыва» порвал со своими хозяевами, мягко говоря, преждевременно. «Прорыв» по-
прежнему выполняет свою основную задачу – воспитывает молодёжь с того берега Днестра в духе преданности Москве. 
Возможно, Соин пытается вырваться из-под прямой опеки Кремля, продемонстрировав при этом свою независимость и 
самостоятельность. В этом случае, как потенциальный партнёр по переговорам, он представляет для США куда больший 
интерес, нежели Воронин и Смирнов вместе взятые. Американцы любят делать ставку на молодёжь – а на том берегу нет 
ни одного молодого политика, который был бы перспективнее и влиятельнее Соина. Лидер «Прорыва» высокомерен и 
честолюбив: лишившись поддержки Кремля, он, в принципе, вполне способен обидеться на своих покровителей и перейти 
через линию фронта. 

Противостояние Запада и России на постсоветском пространстве не ограничивается поддержкой сателлитов. И та, 
и  другая сторона  активно  ищут  союзников  во вражеском лагере.  Некоторые молдавские  «евроатлантисты» на  полном 
серьёзе считали, что США и ЕС никогда не опустятся до того, чтобы разговаривать с Соиным, который в Молдове значится 
в  розыске  по  обвинению  в  двух  убийствах.  На  самом  деле,  Вашингтон  уже  давно  активно  ведёт  переговоры  с 
представителями «непризнанных республик». К примеру, чуть больше года назад чиновник госдепа США Мэтью Брайза 
встречался  с  представителями  абхазских  элит  для  того,  чтобы сделать  им  своеобразное  предложение:  поддержка  (в 
перспективе – признание) в обмен на разрыв отношений с Россией. Практичные абхазы отказались. А вот как поведет себя 
в подобной ситуации обиженный Кремлём авантюрист Соин, можно лишь гадать.

В  любом  случае,  станет  или  нет  «Прорыв»  американской  пятой  колонной,  покажет  будущее.  Сейчас  это 
представляется малореальным. Однако же периодически проскальзывающие слова представителей элит Левобережья о 
«европейском пути Приднестровья» (без Молдовы, естественно) лишний раз заставляют задуматься о том, что в нашем 
мире нет ничего невозможного. И если американцы действительно наладят отношения с приднестровскими политиками, ни 
Воронин, ни кто-либо из его нынешних приближённых, им больше не понадобятся. Вашингтон получит возможность решить 
приднестровский вопрос в одностороннем порядке: Молдова за ненадобностью станет частью Румынии, после чего будет 
предпринята попытка «демократизации» Приднестровья, очищенного от российского военного присутствия. 

Повторяю,  всё  это  работает  лишь  в  том  случае,  если  Дмитрий  Соин  на  встрече  с  американским  послом 
действовал самостоятельно. Попытаемся осмыслить другой вариант: лидер «Прорыва!» просто зондировал почву по указке 
Кремля. В этом случае позиция США уже не кажется столь безупречной. Здесь речь идёт о долгих и тяжёлых переговорах с 
Россией, само наличие которых будет преподноситься обеими сторонами как знак потепления отношений между Москвой и 
Вашингтоном. По факту же, и те, и другие будут стремиться выжать из оппонентов максимальное количество уступок: за 
признание ПМР Америка станет требовать поддержки своей позиции по другим международным вопросам. Не исключено, 
что к началу активной фазы переговоров по Приднестровью, ещё не будет окончательно урегулирован вопрос Косово - 
Запад ведь пока не может преодолеть российское вето. Итог,  скорее всего, предстоит следующий: Молдова, опять же, 
станет частью Румынии, Россия выведет свои войска из Приднестровья, но при этом утвердит собственное эксклюзивное 
право на всю энергетику и все промышленные объекты Левобережья. Как мы видим, в обоих случаях для Молдовы мало 
что меняется.

Вашингтон и Брюссель не доверяли Воронину даже тогда, когда волшебное слово «евроинтеграция» не сходило с 
уст молдавского президента. Теперь же, когда коммунисты говорят лишь об «исторических связях с Россией», США и ЕС 
понимают,  что  поддерживать  «территориальную  целостность»  Молдовы  и  далее  нужно  разве  что  на  словах.  Зачем 
заботиться  об  интересах  того,  кто  сражается  на  стороне  противника?  Если  раньше  Запад  стремился  задушить 
пророссийский Тирасполь руками Кишинёва, то теперь стратегия изменилась. Двойные стандарты тем и «хороши», что тех, 
к  кому  они  применяются,  при  желании  можно  менять  местами:  «очаг  тоталитаризма  и  рассадник  коррупции, 
оргпреступности и контрабанды оружия» легко может переместиться из Тирасполя в Кишинёв. С той только разницей, что 
до сих пор единственным решением проблемы Приднестровья с точки зрения Запада было возвращение его в состав РМ, 
то теперь, единственным способом «спасти» Молдову окажется «возращение» её Румынии.

Приднестровье признают. Даже самые убеждённые русофобы как в Молдове, так и западнее её, понимают, что 
единственный  шанс  сделать  РМ  стопроцентно  прозападным  образованием  –  отдать  его  Румынии.  На  иных  условиях 
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«евроинтеграция» РМ невозможна хотя бы потому, что самостоятельная Молдова является проблемой Европы, в то время 
как Молдова румынская автоматически становится внутренней проблемой Румынии. Отказываясь признать независимость 
Приднестровья, Запад оказывается перед перспективой тотальной русификации всей Молдовы. Даже если немедленно 
сменить кишинёвскую власть по «оранжевому» сценарию, посадив вместо коммунистов либералов или кого-то ещё, то эти 
самые  либералы  в  любом  случае  будут  унионистами.  Сам  факт  встречи  Майкла  Кирби  с  Дмитрием  Соиным 
свидетельствует о том, что Запад, ранее стремившийся любым способом вернуть Приднестровье в состав Молдовы, ныне 
исходит из совершенно иных реалий. Демилитаризованное независимое Приднестровье способно устроить их куда больше, 
нежели перманентно пожираемая хаосом «единая» Молдова. И судьба нашей страны, похоже, действительно, решена.

Мы неоднократно писали о том, что, вместо реального суверенитета, нынешняя Республика Молдова является 
обладателем лишь жалкого подобия независимости.  Существование РМ полностью определяется текущим состоянием 
приднестровского вопроса. Мы предупреждали, что как только конфликт будет урегулирован внешними силами, надобность 
в существовании самостоятельной Молдовы отпадёт. Похоже, этот момент уже не за горами.

Возможности нашего государства ограничены. На данный момент Молдова не только самая бедная, но и самая 
слабая страна Европы.  Наша ближайшая перспектива –  полная потеря даже того номинального суверенитета,  что мы 
имеем на сегодняшний день. Если приднестровский конфликт будет улажен без реального участия Кишинёва – а всё к тому 
идёт – Молдова будет стёрта с политической карты мира. Но если начать решать данный вопрос самостоятельно, это 
может дать нам хоть какой-то призрачный шанс на сохранение свободы.

Мы  уже  предлагали  собственный  план  урегулирования  конфликта  на  Днестре.  Фактически,  суть  этого  плана 
(признание в обмен на демилитаризацию и нейтралитет) в общих чертах удовлетворяет интересам всех заинтересованных 
сторон. Особым пунктом следует отметить необходимость перехода РМ на формат конфедерации «Кишинёв – Комрат».

Эти  предложения  желательно  как  можно  быстрее  согласовать  с  приднестровской  элитой,  не  дожидаясь 
вмешательства России. Если Кишинёв и Тирасполь выйдут на переговоры с уже готовой программой, статус РМ в игре 
резко  повысится.  Признав  Приднестровье  первыми,  мы,  по  крайней  мере,  сможем избежать  унизительной  процедуры 
публичного определения нашего места в  лучших традициях Мюнхенского сговора 1938 года.  Свою судьбу необходимо 
решать самим – ведь её уже вовсю решают за нас. 

Что происходит в Кишиневском муниципальном совете и каковы 
будут последствия происходящего?

25 июля 2007 г., Игорь Волницки, «Молдова Ази, Кишинев
С момента всеобщих местных выборов прошло уже 2 месяца, а обстановка в Кишиневском муниципальном совете 

все еще остается напряженной и неясной. Пока ясно лишь одно - кто представляет в Совете оппозицию - 16 советников от 
партии коммунистов, которые с самого начала заявили, что ни при каких обстоятельствах не пойдут на сотрудничество с 
демократами. Демократы, в свою очередь, не спешат объявлять о формировании большинства и собственно начинать в 
Кишиневе акт демократического правления. И этот факт далеко не в их пользу. 

С самого начала было ясно, что инициатором переговоров о формировании большинства в Совете должна была 
стать Либеральная партия, получившая 11 мандатов в муниципальном совете (заняв второе место после коммунистов), 
представитель которой, Дорин Киртоакэ, стал генеральным примаром. Однако либералы не решились начать переговоры 
сразу же после 17 июня. Они стали заложниками собственных заявлений, сделанных как до, так и во время предвыборной 
кампании,  согласно  которым  либералы  ни  при  каких  обстоятельствах  не  вступят  в  союз  с  теми,  кто  сотрудничал  с 
коммунистами во времена СССР и после его развала. Таким образом, команда нового примара столицы с самого начала 
исключила возможность создания альянсов практически со всеми демократическими партиями, набравшими значительное 
количество  голосов  на  выборах.  На  начальном  этапе  эти  заявления  сыграли  либералам  на  руку  и  принесли  им 
дополнительные  голоса  -  часть  избирателей  оценила  принципиальность  партии.  Однако  очевидно,  что  лидеры ЛП не 
ожидали ни успеха, в последствии обрушившегося на них на выборах в столице, ни ситуации, сложившейся после них. 

Ошибка либералов была в том, что они не дали понять своим партнерам по коалиции, что переговоры все же 
состоятся, хоть и с опозданием. Неудивительно, что в сложившейся ситуации демократические партии, представленные в 
Совете,  слегка  обеспокоились  подобным  поведением.  Некоторые  из  лидеров  этих  партий  уже  признали,  что 
нерешительность либералов смешала им все карты, и что они больше не могут ждать, так как неясно, стоит ли ждать 
вообще.  На  данный момент  складывается впечатление,  что  либералы ждут,  когда  остальные демократические партии 
придут к ним на поклон и попросят начать переговоры. 

В  конце  концов,  когда  было  принято  решение  о  начале  переговоров  с  другими  демократическими  партиями, 
либералы напрямую обратились к лидерам партий, проигнорировав выбранных советников и лидеров фракций, вошедших 
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в Совет. Лидеры ЛП должны были знать, что в одной из партий, которая получила значительное представительство в 
Совете, существуют серьезные разногласия, и что избранные в Кишиневский муниципальный совет представители данной 
партии недоброжелательно относятся к лидеру формирования и не собираются слепо ему подчиняться. Они заявили, что 
любые переговоры необходимо проводить именно с ними, а не с лидером партии. При нормальном стечении обстоятельств 
в переговорах должны были принимать участие как лидеры партий, так и представители партий в муниципальном совете. 
Эта  "небрежность"  дорого  обошлась  либералам  и  остальным  демократам  в  рамках  второго  заседания  Совета, 
состоявшегося 20 июля. Вопреки оптимистичным ожиданиям и заявлениям, сделанным накануне заседания, Совет так и не 
смог  выбрать  вице-примаров  и  преторов,  а  также  не  сумел  сформировать  четкую  правящую  коалицию,  которая  бы 
немедленно приступила к решению неотложных проблем столицы. И хотя официальной причиной отмены заседания стала 
неявка  16  советников  от  партии  коммунистов,  настоящей  причиной  было  нежелание  одной  из  фракций  соблюсти 
договоренности между ее партийным лидером и лидером ЛП. Этой неприятной ситуации можно было бы избежать, если бы 
круг переговоров был шире. 

Согласие,  к  которому  должны  были  прийти  в  пятницу,  стало  результатом  переговоров  между  либералами, 
демократами,  христиан-демократами и Альянсом "Наша Молдова" (всего 27 из  51 советника).  В соглашение не вошли 
социал-демократы с пятью мандатами и три советника, не вступившие ни в одну из фракций. Если бы они (или, по крайней 
мере,  часть  из  них)  вошли  в  состав  предполагаемой  коалиции,  то  последняя  была  бы  более  представительной  и 
стабильной. И даже в условиях бойкота, в последний момент организованного одной из фракций, было бы достаточно 
голосов для того,  чтобы разблокировать ситуацию,  сложившуюся в Совете в  частности,  и  в  местной администрации в 
целом.  К  сожалению,  либералы,  по собственной инициативе или по просьбе партнеров по переговорам,  исключили из 
переговорного процесса часть советников-демократов, и это обошлось им очень дорого, а в последующие месяцы может 
обойтись еще дороже. 

Не секрет, что "наследству", полученному Дорином Киртоакэ и остальными либералами, нельзя позавидовать. У 
Кишинева (и это видно уже сейчас) полно проблем и долгов, а с приближением холодного сезона их количество возрастет.  
Дорог каждый день, и поэтому не стоит тратить время на споры и политические игры. Ведь на карту поставлен не только 
имидж Дорина Киртоакэ и либералов, но и всех демократических сил, всего класса молодых политиков. Провал либералов 
и Дорина Киртоакэ в рамках местного правления Кишинева будет означать провал демократов на парламентских выборах 
2009  года.  Поэтому  как  либералы,  так  и  остальные  демократы,  представленные  в  Муниципальном  совете,  должны 
осознавать это и предпринимать соответствующие меры. 

Научный форум в Молдавии в Год русского языка

29 июня 2007 г., Сергей Суляк, председатель Общественной организации "Русь" 
14-15  июня  в  Кишиневе  прошла  Международная  научно-практическая  конференция  "Русская  культура  – 

многовековое достояние народов Молдавии". Инициатором ее проведения выступила этнокультурная организация русинов 
Молдавии – Общественная организация "Русь". Мероприятие было проведено совместно с Академией наук Молдовы. Это 
первая  и  пока  единственная  научная  конференция,  прошедшая  в  Молдавии  в  объявленный  президентом  России 
Владимиром Путиным "Год русского языка".  В работе конференции приняло участие более 30 исследователей. Среди них 
– 3 депутата парламента Республики Молдова, 8 докторов и 15 кандидатов наук, известные общественные деятели. Среди 
них доктора исторических наук Николай Руссев, Владимир Аникин, Сергей Назария, доктора филологических наук Рита 
Клейман, Ирина Ионова, кандидаты исторических наук Иван Грек, Сергей Суляк, Алексей Романчук, Петр Шорников, Роман 
Рабинович, Иван Симеонов (Болгария), Михаил Юрасов (Россия) и другие.

Русская  культура  и  русский  язык  имеют  в  Молдавии  многовековые  корни.  Само  Молдавское  княжество 
образовалось во  второй половине XIV  века  на  землях  тиверцев,  уличей  и  хорватов,  которые входили ранее  в  состав 
Древнерусского государства. В 1392 г.  молдавский воевода Роман титуловался как «великий самодержавный милостию 
Божею господин Иоанн Роман воевода, обладая землею молдавскою от планины до моря»

Русское население (русины) составляли 40% населения Молдавского княжества в конце  XIV века. Несмотря на то, 
что со временем часть русинского населения вошла в состав молдавской народности, проживающий на севере Молдавии 
русины сумели сохранить свою этнокультурную специфику. В предисловии к молдавской летописи Симеон Даскал (XVII в.) 
писал, что "создана страна из двух языков, из румын и русских, что известно, и до сего дня половина страны состоит из 
русских и половина из  румын".  Таким образом,  Молдавское княжество изначально было волошско-русским (русинским) 
государством.
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Широкое влияние русской культуры прослеживается во всех сферах жизни Молдавского княжества. Как указывает 
румынский историк П. Панаитеску в своей «Истории румын», западнорусский язык был официальным языком  и языком 
литературы  Молдавского  княжества  Название  многих  должностей  в  Молдавском  княжестве  имели  славянское 
происхождение. Денежная система сформировалась по образцу галицкой. 

Велико восточнославянское влияние на молдавскую календарную и семейную обрядность, молдавскую народную 
одежду особенно в северных районах Молдавии и левобережья Днестра. Много общих мотивов в орнаментации одежды, 
ковров. В резьбе по дереву также имелось много общих мотивов. В современном молдавском языке насчитывается около 2 
тыс. восточнославянских заимствований. Это понятия, обозначающие земледельческие орудия, предметы быта, домашнюю 
утварь, одежду, пищу, музыкальные инструменты. 

Молдавская  иконография  испытала  на  себе  благотворное  влияние  русской  иконописи.  Русские  иконописцы 
приглашались  для  росписи  молдавских  церквей,  например,  Нямецкого  монастыря,  а  также  Ясской  обители  Трех 
Святителей.  Первая  молдавская  книгопечатня  была создана  во  второй  половине  30-х  -  начале  40-х  гг.  XVII  столетия 
митрополитом Варлаамом при поддержке Петра Могилы. Для этого в Яссы прибыл русский печатник монах Самуил, из 
Киева было прислано типографское оборудование, а из Львова - заказанные господарем шрифты. 

В 1640 г. в ответ на просьбу господаря Василия Лупу киевский митрополит Петр Могила направил в Молдавию, как 
это засвидетельствовано официальным молдавским документом, «в поучение и в просвещение разума детей земли нашей» 
группу учителей во главе с бывшим ректором и профессором риторики Киево-Могилянской академии Софронием Почацким. 
При Ясском монастыре Трех Святителей была открыта господарская школа — так называемая Славяно-греко-латинская 
академия.  Школа  была  организована  по  подобию  Киево-Могилянской  академии.  Обучение  велось  на  славянском  и 
латинском языках, преподавались грамматика, риторика, диалектика, богословие, философия и другие дисциплины. 

В свою очередь, Молдавское княжество оказало определенное влияние на развитие культуры Великого княжества 
Московского  и  других  русских  земель.  Русское  летописание  в  начале  XVI  в.  не  обошлось  без  влияния  молдавских 
летописей.  По  их  образцу,  как  считал известный русский  филолог  А.И.  Яцимирский,  был выработан и  шрифт первых 
московских печатных изданий. 

Большой вклад в развитие русской культуры внесли выходцы из Молдавии. Среди них киевский митрополит Петр 
Могила (31.12.1596-1.01.1647). Созданная Петром Могилой Киево-Могилянская академия (коллегия) послужила образцом 
для создания духовно-учебных заведений в России. 

Но на конференции разговор велся не только о прошлом. Немало выступлений было посвящено сегодняшнему 
состоянию русской культуры и языка в Молдавии, их юридическому статусу, влиянию русской культуры и языка на культуру 
проживающих в Молдавии этносов, вкладу уроженцев Молдавии (Бессарабии) в русскую культуру и мерам, необходимым 
для сохранения и укрепления русской культуры и языка в Молдавии, которые являются многовековым достоянием всех 
народов, проживающих в Республике Молдова.

Прошедший научный форум, несомненно, внес свою лепту в активизацию исследований русской культуры и языка 
в Молдавии,  по выработке путей по их сохранению и развитию.  В последнем должны быть заинтересованы не только 
исследователи, но и правительства Молдавии и России, которые, по мнению участников конференции, должны разработать 
для этого соответствующую программу.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника

16  июля. Министерство  иностранных  дел  Грузии  выражает  сожаление  в  связи  с  приостановлением Россией 
действия Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ), отмечая, что это может негативно отразиться на 
процессах укрепления мира и стабильности в Европе, говорится в распространенном 16 июля официальном комментарии 
МИД Грузии. "ДОВСЕ является важным международным инструментом сохранения безопасности и стабильности в Европе. 
Решение Российской Федерации о приостановлении его действия вызывает сожаление. Думаем, что вышеупомянутый шаг 
может негативно отразиться на будущем процессов укрепления мира и стабильности в Европе", - говорится в комментарии 
МИД.  "Что  касается  введения  в  силу  адаптированного  ДОВСЕ,  одним  из  препятствующих  этому  факторов  является 
невыполнение Россией стамбульских обязательств, что, со своей стороны, считается государствами-членами обязательной 
предпосылкой  вступления  договора  в  силу.  На  данном  этапе  из  стамбульских  соглашений  Россией  остаются 
невыполненными  вывод  Гудаутской  венной  базы,  а  также  российского  военного  снаряжения  с  территории  Молдавии. 
Грузинская сторона выражает готовность к возобновлению переговоров с российской стороной по вопросу Гудаутской базы 
с  тем,  чтобы  способствовать  процессу  ратификации  и  вступлению  в  силу  адаптированного  ДОВСЕ",  -  отмечается  в 
официальном комментарии МИД Грузии.

16 июля. В Министерстве обороны Грузии состоялась встреча министра обороны Грузии Давида Кезерашвили и 
директора  Агентства  по сотрудничеству  в  сфере безопасности  обороны США генерал-лейтенанта Джефри Б.  Кохлера, 
сообщили в Министерстве обороны Грузии. В ходе встречи, которая прошла в рамках оформленного между Грузией и США 
плана  двустороннего  военного  сотрудничества,  стороны  обсудили  вопросы  проведения  совместных  военных  учений, 
получения  военного  образования  и  перспективы  приобретения  снаряжения.  Американская  сторона  выразила  желание 
принять участие в  разработке подготовительных программ для частей специального назначения МО Грузии,  а  также в 
учениях  грузинских  военных.  На  встрече  также  присутствовали  заместитель  министра  обороны  Грузии  Бату  Кутелиа, 
военный атташе США полковник Мэтью Бренд и руководитель Организации оборонного сотрудничества вице-полковник 
Роберт Гамильтон. Сегодня же американские гости встретились с главой Объединенного штаба ВС Грузии полковником 
Зазой Гогава, его заместителем вице-полковником Григолом Татишвили, посетили бригаду спецназначения и ознакомились 
с инфраструктурой военной базы в Вашлисджвари.

16  июля. Министр  экономического  развития  Грузии  Гиорги  Арвеладзе  на  пресс-конференции,  посвященной 
подведению итогов деятельности ООО "Железная дорога Грузии" за первое полугодие 2007 года, категорически исключил 
возможность  приватизации  грузинской  железной  дороги.  По  словам  Арвеладзе,  речь  может  идти  лишь  о  передаче 
грузинской дороги частным компаниям в управление. Впрочем, о конкретных планах в этом направлении говорить пока 
рано, отметил министр. "Успешные проекты и возросшие показатели грузинской железной дороги свидетельствуют, что 
"Железная  дорога  Грузии"  сегодня  является  одной  из  сильных  и  успешных  компаний.  Железной  дороге  в  развитии 
экономики Грузии всегда уделялось особое значение. Исходя из транзитной функции нашей страны, очень важны высокие 
показатели, достигнутые как по грузовым, так и пассажирским перевозкам. "Железная дорога Грузии" - самая динамично 
растущая  компания,  и  она  остается  одним  из  основных  объектов  развития  грузинской  экономики",  -  заявил  Гиорги 
Арвеладзе.  Между тем на  минувшей неделе  парламент  Грузии  принял законопроект  изменений  и дополнений  в  закон 
Грузии о приватизации госимущества, которым список государственных объектов, не подлежащих приватизации ввиду их 
стратегического для государства значения,  ощутимо сокращается. В числе объектов,  исключенных из  этого списка, -  и 
железная дорога.

16 июля. Пять оппозиционных партий Грузии -"Новые правые" (лидер -  Давид Гамкрелидзе),  Консервативная 
партия (Звиад Дзидзигури), Республиканская партия (Давид Усупашвили), Лейбористская партия (Шалва Нателашвили) 
и "Промышленность спасет Грузию" (Зураб Ткемаладзе) оформили 16 июля меморандум по предусловиям справедливых и 
демократических  выборов в  Грузии 2008 года.  Как  заявил на пресс-конференции по  окончании церемонии подписания 
меморандума  секретарь  парламентской  фракции  "Демократический  фронт"  (объединяющей  республиканцев  и 
консерваторов) Каха Кукава, "если власть в результате справедливых и честных выборов выиграет выборы 2008 года, мы 
готовы признать  результаты этих  выборов".  "Но если  эти выборы в результате справедливых и  честных правил игры 
выиграет оппозиция, мы потребуем от властей признать победу оппозиции",  - отметил он. "Без такого соглашения, без 
демократических  выборов  и  честных  правил  игры  в  стране  продолжится  15-летний  хаос,  политическая  конфронтация, 
которые сегодня являются главным препятствием на пути развития грузинского государства", - подчеркнул Кукава.
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18 июля. Одним из основных вопросов заседания правительства Грузии стало создание специальной комиссии 
для разработки предложений по статусу Южной Осетии в рамках государства Грузии с учетом предоставления ей широкого 
политического самоуправления.  Комиссия для разработки  предложений  по статусу бывшей Югоосетинской  автономной 
области в рамках государства Грузии создается в соответствии с подписанным на минувшей неделе президентом Грузии 
распоряжением  "О  мероприятиях,  связанных  с  определением  автономного  статуса  в  рамках  государства  Грузия  для 
бывшей Юго-Осетинской автономной области". Согласно распоряжению, обязательства по обеспечению создания комиссии 
возложены на правительство, в частности, лично на премьер-министра Зураба Ногаидели, которому поручено определить 
состав и  полномочия комиссии,  а  также  обеспечить  участие в  ее работе временной администрации и представителей 
местной общественности.

18  июля. В  Баку  началось  первое  заседание  координационного  совета  по  реализации  соглашения  между 
правительствами  Азербайджана  и  Грузии  о  принципах  и  условиях  финансирования,  проектирования,  строительства, 
реконструкции,  реабилитации  и  эксплуатации  железнодорожного  участка  Марабда  до  границы  с  Турцией  (Карцахи)  и 
кредитного  договора  в  рамках  реализации  проекта  новой  железнодорожной  линии  Баку-Тбилиси-Карс.  На  заседании 
предполагается  утверждение  положения  координационного  совета,  обсуждение  проекта  бизнес-плана  ООО "Железная 
дорога  Марабда-Карцахи",  а  также  технического  задания  на  проектирование  реабилитации  и  реконструкции 
железнодорожного участка Марабда-Ахалкалаки.

18  июля. Аппарат  госминистра  Грузии  по  вопросам урегулирования  конфликтов  распространил  заявление,  в 
котором отмечает, что главным итогом совместного мониторинга водопровода Эдиси-Цхинвали,  проведенного накануне 
экспертами Южной Осетии,  явилось появление реальной возможности деполитизации проблемы водоснабжения ЮО и 
сотрудничества по ее совместному решению под эгидой  ООН. Вместе с тем, аппарат госминистра призывает российских 
миротворцев впредь воздерживаться от заявлений, преследующих целью заново политизировать вышеуказанный вопрос.

"Инженеры от временной администрации Цхинвали и де-факто властей Цхинвали при содействии миссии ООН 
провели  17  июля  совместный  мониторинг  участка  Андиси-Цхинвали  водопровода  Эдиси-Цхинвали.  На  этом этапе  мы 
проявили добрую волю и согласились на неполный мониторинг водопровода с целью предоставления специалистам сторон 
возможности совместной работы при непосредственной помощи ОБСЕ.

Мониторинг  подтвердил,  что  основной  запас  воды  в  резервуарах  Цхинвали  адекватен  потребностям 
цхинвальского населения. Также было зафиксировано несколько незаконных врезок на водопроводе, ликвидацию которых 
временная администрация обеспечит в ближайшее время. Главный же итог мониторинга - это то, что появилась реальная 
возможность деполитизации проблемы и прямого сотрудничества специалистов под эгидой ООН. Надеемся, что на этой 
базе будет сформирована постоянно действующая группа специалистов, которая продолжит мониторинг Эдиси-Цхинвали в 
Джавском районе и будет работать в том числе над срочным восстановлением ирригационного водоснабжения в Земо 
Никози и близлежащих населенных пунктах", - говорится в заявлении аппарата госминистра.

19  июля. Югоосетинская  часть  смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта (СКК) выступила с сообщением относительно создания в Грузии так называемой "комиссии по определению 
автономного  статуса  Южной  Осетии  в  составе  Грузии":  "Грузинское  руководство  предприняло  очередной  шаг,  идущий 
вразрез  процессу  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта,  создав  так  называемую  "комиссию  по  определению 
автономного статуса Южной Осетии в составе Грузии". Этот шаг не отвечает как требованиям элементарной логики, так и 
политической  целесообразности.  Создание  такой  комиссии  было  бы  логичным,  если  бы  Южная  Осетия  находилась  в 
составе Грузии, и было бы целесообразным, если бы граждане Южной Осетии нуждались в указаниях из Тбилиси для 
определения статуса своего суверенного государства.

19  июля.  Консульский  отдел  посольства  России  в  Грузии  в  дополнение  к  тем  категориям  виз,  на  которые 
ограничения были сняты ранее, возобновило оформление гражданам Грузии учебных, деловых, рабочих и транзитных виз, 
говорится в официальном сообщении посольства РФ в Тбилиси. Как отметили в посольстве РФ в Грузии, это означает, что 
ограничения остаются лишь в отношении выдачи туристических, а также частных виз - за исключением тех случаев, когда 
приглашение  послано  близкими  родственниками.  "Принятие  такого  решения  продиктовано  стремлением  российской 
стороны двигаться в направлении стабилизации российско-грузинских отношений. Исходим из того, что грузинская сторона 
также будет предпринимать встречные конструктивные шаги с целью оздоровления климата двусторонних отношений", - 
отметили в посольстве РФ в Грузии. Выдача российских виз гражданам Грузии была жестко ограничена 28 сентября 2006 
года  после  очередного обострения грузино-российских отношений.  В  начале октября Россия в  одностороннем порядке 
прервала прямое транспортное сообщение с Грузией, а также почтовое сообщение. До конца мая 2007 года российские 
визы выдавались только при необходимости получения в России неотложной медицинской помощи либо в случае потери 
проживавших там близких родственников. С 29 мая консульский отдел посольства России в Грузии возобновил оформление 
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виз гражданам Грузии, имеющим разрешение Федеральной миграционной службы РФ на временное проживание в России, 
а также лицам, желающим посетить в России своих ближайших родственников - родителей, супругов либо детей - при 
условии наличия у них соответствующего приглашения.

19 июля. В правительстве Грузии произошли очередные кадровые изменения - государственный министр Грузии 
по вопросам урегулирования конфликтов Мераб Антадзе переведен на должность заместителя министра иностранных дел, 
а  государственным  министром  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  назначен  председатель  комитета  по 
европейской  интеграции  парламента  Грузии  Давид  Бакрадзе.  В  канцелярии  правительства  пока  никак  не 
прокомментировали вышеуказанные изменения.  Комментариев по этому поводу не дают пока и сами Мераб Антадзе и 
Давид Бакрадзе. Как заявил в беседе с журналистами председатель парламентского комитета по внешним отношениям 
Константин Габашвили, он не думает, что отставка Мераба Антадзе с должности госминистра связана с плохой работой 
или претензиями в его адрес. "По моей информации, Антадзе остается одной из влиятельных фигур грузинской дипломатии 
и  продолжит  работу  по  важным  вопросам",  -  отметил Габашвили.  Что  касается  назначения  на  эту  должность  Давида 
Бакрадзе, то, по словам Габашвили, "Давид Бакрадзе - очень опытный политик и идеальный в данном случае кандидат". 
"Сейчас урегулирование конфликтов получило новое измерение, у которого абсолютно новые перспективы, и, естественно, 
нужен новый человек, олицетворяющий эти новые тенденции", - отметил Константин Габашвили.

Давид Бакрадзе, 1972 года рождения, был избран в парламент по партийному списку от избирательного блока 
"Национальное  движение  -  демократы".  Давид  Бакрадзе  окончил  два  вуза  -  Институт  государственного  управления  и 
технический  университет  Грузии,  имеет  степень  кандидата  физико-математических  наук.  До  избрания  депутатом 
парламента  занимал  высокопоставленные  должности  в  МИД  Грузии,  а  затем -  в  Совете  Национальной  безопасности 
Грузии.

19 июля.  Заместитель министра обороны Грузии  Александр Сухиташвили подал в отставку. В министерстве 
обороны Грузии  отставку  замминистра  мотивировали проблемами связанными со  здоровьем.  Отметим,  что  Александр 
Сухиташвили,  который  курировал  в  оборонам  ведомстве  Грузии  деятельность  военной  полиции  является  одним  из 
приближенных экс-министра обороны Ираклия Окруашвили.

19 июля. Лидер "Единой коммунистической партии Грузии"  Пантелеймон Гиоргадзе указом президента Южной 
Осетии  Эдуарда Кокойты награжден Орденом Дружбы. Как отмечается в сообщении Госкомитета информации и печати 
РЮО,  Пантелеймон  Гиоргадзе  удостоился  этой  награды  за  "большой  личный  вклад  в  дело  обеспечения  мира  и 
безопасности  в  Южной  Осетии  и  в  связи  с  15-летием  ввода  смешанных  сил  по  поддержанию  мира  в  зону  грузино-
осетинского конфликта". Лидер "Единой коммунистической партии Грузии" Пантелеймон Гиоргадзе является отцом бывшего 
главы службы безопасности Грузии и руководителя партии "Справедливость" Игоря Гиоргадзе. 

19  июля.  Грузинская  сторона  в  очередной  раз  сорвала  проведение  мероприятий  по  ликвидации  незаконных 
врезок в водовод Эдис - Цхинвали на контролируемом грузинскими силовыми структурами участке Свери - Хеити. Об этом 
сообщает пресс-служба югоосетинской части смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта (СКК). По имеющейся информации, накануне, по инициативе Миссии ОБСЕ, была достигнута договоренность с 
грузинскими властями о допуске осетинских ремонтников к местам врезок и утечек, из-за которых вода в Цхинвал поступает 
с  60%-ым дефицитом.  Однако  сегодня,  как  обычно,  грузинская полиция не  пустила ремонтную бригаду к  проблемным 
участкам водовода.

20 июля. По предварительным данным ЦИК Нагорного Карабаха, в состоявшихся вчера выборах президента НКР 
приняло участие 71 285 избирателей, что составляет 77,36% от общего числа зарегистрированных избирателей - 92 152. Из 
низ "за" того или иного кандидата проголосовало 67 695 избирателей, из этого числа за кандидата Бако Саакяна - 57 828, 
или 85,42%, на втором месте замминистра иностранных дел  Масис Маилян 12, 21%, или 8 270 голосов. Третье место 
закрепилось за депутатом Арменом Абгаряном с 1,26%, или 856 голосов, коммунист  Грант Мелкумян набрал 0,8% или 
539 голосов, а лектор Ваня Аванесян оказался последним - 0,3%, или 22 голоса.

20 июля. Кандидат в прeзиденты Нагорного Карабаха Масис Маилян, занявший по итогам выборов второе место, 
выступил  в  пресс-центре  с  заявлением:  "Выборы  19  июля  явились  в  жизни  нашей  республики  важнейшей  вехой  и 
испытанием  для  молодой  карабахской  государственности.  Рассматривая  итоги  выборов  именно  в  этом  разрезе,  хочу 
отметить, что мы выполнили поставленную перед нами основную задачу - обеспечить реально альтернативные выборы, 
как способ обеспечения демократического имиджа НКР. Наша команда сделала все от себя зависящее, чтобы дать нашим 
избирателям  возможность  реального  и  законного  выбора.  Наша  принципиальная  позиция  и  оперативная  реакция  по 
фиксированию нарушений исходила именно из этой задачи - обеспечить победу законности в нашей стране. То, что в 
нынешней  ситуации  и  при  таких  несопоставимых  ресурсах  мы  набрали  более  8  тысяч  голосов,  считаю  серьезным 
достижением. Во время предвыборной агитации и в ходе голосования было множество нарушений. Мой предвыборный 
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штаб четырежды обращался в  ЦИК до голосования и около 20 раз  -  в  день выборов.  Нарушения,  безусловно,  имели 
воздействие на итоги голосования, но они были не решающими”.

20 июля. Премьер-министр Армении  Серж Саркисян поздравил  Бако Саакяна с избранием на пост президента 
Нагорного  Карабаха.  В  послании,  в  частности,  отмечается:  "Имея  большое  доверие  народа  Арцаха,  уверен,  что  вы 
продолжите  работу  по  укреплению  и  развитию  Нагорного  Карабаха,  обеспечению  благополучия  народа.  Выборы  в 
Нагорном  Карабахе,  прошедшие  в  соответствии  с  демократическими  нормами,  вновь  подтверждают  необходимость 
процесса становления Нагорно-Карабахской Республики ". Премьер-министр пожелал Бако Саакяну удачи в его высокой и 
ответственной должности во благо Нагорного Карабаха и его народа.

20 июля. Глава Нацассамблеи азербайджанцев Грузии считает, что "режим Михаила Саакашвили и грузинские 
шовинисты"  не  намерены  признавать  обычные  конституционные  права  этнических  меньшинств:  "Если  сегодня 
официальный Тбилиси заявляет, что абхазы и осетины будут чувствовать себя в Грузии уверенными и полноправными 
гражданами страны на равных с титульной нацией, я заявляю, что это ложь и сказка. Под лозунгом "Грузия только для 
грузин" ведется выдавливание из страны азербайджанцев, греков, армян и русских. О каких равноправных условиях для 
абхазов  и  осетин  может  идти  речь,  если  одна  за  другой  закрываются  азербайджанские  школы.  На  пост  директоров 
азербайджанских и армянских средних школ назначаются грузины", - заявил Дашгын Гюльмамедов.

20 июля. Иран готов при необходимости оказать содействие переговорному процессу по урегулированию нагорно-
карабахского  конфликта.  Об этом 20 июля в  ходе  встречи  с  премьер-министром Армении  Сержем Саркисяном заявил 
министр иностранных дел Ирана Манучер Моттаки. Серж Саркисян отметил, что официальный Ереван всегда подчеркивал 
и высоко оценивал позицию Ирана в деле сохранения стабильности и мира в регионе. Армянский премьер отметил также, 
что экономическое сотрудничество в регионе полного рисками не сопоставимо с возможными темпами экономического 
развития безопасного региона.

24 июля. В связи с увеличением добычи газа в республике осенью Азербайджан, сейчас поставляющий в Грузию 
1030 млн. кубометров собственного природного газа в сутки, намерен увеличить эти объемы на 1 млн. кубометров. Об этом 
сообщает  Министерство  промышленности  и  энергетики  Азербайджана.  В  июне  этого  года  Государственная  нефтяная 
компания Азербайджана (ГНКАР) отправила в Грузию 31 млн. кубометров газа, и такой же объем планирует поставить в 
течение июля. Экспорт собственного газа Госнефтекомпании Азербайджана в Грузию начался с января 2007 года, за этот 
период в Грузию было транспортировано 151 млн. кубометров "голубого топлива" на 15 млн. 685,3 тыс. манатов (1 манат = 
1,14 долл.). Поставки газа в Грузию осуществляются согласно межправительственному соглашению между официальными 
Баку и Тбилиси по цене 120 долларов за 1000 кубометров.

24  июля.  Назначение  Давида  Бакрадзе на  должность  государственного  министра  Грузии  по  вопросам 
урегулирования конфликтов не изменит ситуацию вокруг конфликтов Абхазии и Южной Осетии. Об этом заявил президент 
Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ)  Дашгын Гюльмамедов. "Мы видели, как лгали задолго еще до 
назначения Бакрадзе экс-министры Хаиндрава и Антадзе. Кадровая чехарда не окажет мало-мальски заметного влияния на 
решение  этнических  проблем страны,  поскольку  основным принципом для  властей  Грузии  в  урегулировании  проблем 
Абхазии  и  Южной  Осетии  является  неошовинизм.  Хочу  еще  раз  подчеркнуть  -  во  время  правления  режима  Михаила 
Саакашвили указанные проблемы не будет решены", - отметил он. Глава Нацассамблеи азербайджанцев Грузии считает, 
что  "режим Михаила  Саакашвили и  грузинские  шовинисты"  не  намерены признавать  обычные конституционные права 
этнических меньшинств: "Если сегодня официальный Тбилиси заявляет, что абхазы и осетины будут чувствовать себя в 
Грузии уверенными и полноправными гражданами страны на равных с титульной нацией, я заявляю, что это ложь и сказка. 
Под лозунгом "Грузия только для грузин" ведется выдавливание из страны азербайджанцев, греков, армян и русских. О 
каких равноправных условиях для абхазов и осетин может идти речь, если одна за другой закрываются азербайджанские 
школы.  На  пост  директоров  азербайджанских  и  армянских  средних  школ  назначаются  грузины",  -  заявил  Дашгын 
Гюльмамедов.

24 июля. Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун призвал Тбилиси вывести "лагерь патриотов" из зоны грузино-
абхазского конфликта. Как говорится в докладе генсека, представленного Совету Безопасности ООН 23 июля, необходимо 
возобновить  диалог  между  сторонами  и  избегать  провокационных  действий.  Он  также  констатировал,  что  вопреки 
надеждам  международного  сообщества  отношения  между  Грузией  и  Абхазией  не  улучшаются,  а  даже  ухудшились  в 
последние три месяца. "Одновременно с возобновлением контактов и осуществлением согласованных мер по укреплению 
доверия  стороны должны удвоить  усилия с  тем,  чтобы избегать  шагов,  которые бы могли  привести  к  возобновлению 
боевых действий". Доклад Пан Ги Муна будет рассмотрен в ходе закрытых консультаций Совета Безопасности ООН 26 
июля,  передает  РСН.  Молодежный  "лагерь  патриотов"  был  открыт  в  селе  Ганмухури  Зугдидского  района,  у 
административной  границы  с  Абхазией  в  конце  мая  2007  года.  Накануне,  23  июля,  лагерь  посетила  председатель 
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парламента Грузии  Нино Бурджанадзе.  По ее словам,  грузинские власти в  кратчайшие сроки смогут  решить проблему 
Абхазии и Южной Осетии.

25 июля.  Группа  ВТБ стала владельцем 100% акций  ЗАО "Банк  ВТБ (Армения)".  Об этом 25 июля сообщил 
генеральный  директор  -  председатель  правления  директората  армянского  банка  Валерий  Овсянников.  Как  рассказал 
Овсянников, ВТБ с 2004 года контролировал 70% акций банка, еще 30% принадлежало компании Mika Armenia Trading Ltd, 
которой владеет известный армянский предприниматель Михаил Багдасаров.

25 июля.  Экономический рост Грузии по итогам 2007 года составит от 12% до 15%, заявил президент Грузии 
Михаил Саакашвили в ходе выездного заседания правительства в Кахети 25 июля. "В этом году мы ожидаем экономический 
рост  от 12% до 15% -  в зависимости от того,  насколько эффективно будем работать во втором полугодии.  Это очень 
высокий  темп  роста.  Но  главное  сейчас  -  чтобы  он  был  более  равномерно  распределен  по  всей  экономике,  и  не 
искусственно.  И  чтобы  все  регионы  Грузии  развивались  правильно  и  целенаправленно.  Это  во  многом  зависит  от 
правильной политики содействия со стороны государства", - отметил Саакашвили.

25 июля. Члены политического объединения "Имеди" и адвокаты 13 активистов партии "Справедливость" (лидер - 
Игорь  Гиоргадзе)  и  их  сторонников,  обвиняемых  в  попытке  государственного  переворота,  провели  акцию  перед 
Генеральной прокуратурой Грузии в знак протеста против исчезновения из дела видеоматериалов, отснятых в ходе обысков 
квартир и офисов обвиняемых. Как заявила журналистам лидер "Имеди", бывший руководитель благотворительного фонда 
им. Игоря Гиоргадзе Ирина Саришвили, "акция проводится целенаправленно - это тот этап, когда сторона защиты наших 
политзаключенных переходит в наступление, объявляя протест против действий следствия".

26 июля. Грузино-осетинские взаимоотношения, а также ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта стали 
основными  темами  обсуждения  в  ходе  встречи  президента  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты со  спецпредставителем 
действующего председателя ОБСЕ Хосе Барелла. В ходе встречи президент Южной Осетии в очередной раз отметил, что 
грузинская сторона не соблюдает достигнутые договоренности,  что негативно отражается на переговорном процессе в 
целом. Эдуард Кокойты также заявил о необходимости проведения встречи на высшем уровне, в ходе которой должен быть 
подписан меморандум о неприменении силы в зоне конфликта. Касаясь инициатив урегулирования, выдвинутых Грузией, 
президент заявил, что "грузинская сторона представила уже восемь разных планов урегулирования конфликта, однако все 
они носят исключительно односторонний характер, поскольку позиция Южной Осетии не учитывается. Глава Южной Осетии 
также  выразил  сожаление  по  поводу  контактов  представителей  международных  организаций  с  так  называемым 
альтернативным правительством Дмитрия Санакоева. "Подобные контакты вызывают недоверие населения Южной Осетии 
к тем международным организациям, которые их осуществляют", - заявил президент. Касаясь своей недавней встречи с 
Дмитрием  Санакоевым,  Барелла  отметил,  что  встреча  была  с  госминистром  Грузии  по  урегулированию  конфликтов, 
которого сопровождал Санакоев. "К сожалению, мы не вправе указывать, кого приводить на встречу, а кого нет", - заметил 
дипломат. В то же время Барелла отметил, что "на той встрече мы четко обозначили, какую опасность представляет собой 
временная административная единица и что она может привести к новому конфликту". Хосе Борелла также сообщил о том, 
что целью визита является ознакомление и анализ ситуации в зоне конфликта, о чем будет проинформирован действующий 
председатель ОБСЕ.

26  июля. Политическая  активизация  армян  в  регионе  Самцхе-Джавахети  (Грузия)  направляется  против 
национальных интересов грузинского государства. Об этом говорится в заявлении общества грузин Украины "Сакартвело". 
"В  последнее  время  проживающие  армяне  в  регионе  Самцхе-Джавахети  активизировались  против  Грузии  и  начали 
фальсифицировать нашу историю. Армянские националистические организации - Партия "Вирк", Демократический альянс 
"Единый  Джавахк",  отделение  АРФ "Дашнакцутюн",  общества  "Аршалуйс",  "Парвана"  и  "Джавахк"  всячески  стараются 
предоставить во внимание международного общества Самцхе-Джавахети, как историческую армянскую землю. Для этих 
организаций  приоритетом  стало  присоединение  Самцхе-Джавахети  к  Армении,  и  в  дальнейшем  создание  Великой 
Армении", - отмечает источник. По мнению общества грузин Украины, "армянские дашнаки начали переселять армянские 
семьи из Ливана, Сирии, Турции, Нагорного Карабаха и из самой Армении в Ниноцминдский и Ахалцихский районы Грузии", 
что, по их словам, стало прямой угрозой для Грузии и грузинского народа.

27 июля.  Грузинские власти  ждут  от  российской стороны разъяснений в  связи  с  распространившейся в  ряде 
российских  СМИ информацией  о  том,  что  Россия официально  включила  Абхазию в  олимпийскую зону,  и  намерена,  в 
частности, осуществить инвестиции для постройки на ее территории предприятий, призванных обеспечить обустройство 
олимпийской  инфраструктуры  стройматериалами.  Как  заявила  журналистам  председатель  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе, "если речь идет о том, что подобные инвестиции должны быть осуществлены без разрешения и согласия 
властей Грузии, если российская сторона хочет действовать в Абхазии как на своей территории, тогда мы напомним нашим 
российским  коллегам,  что  Абхазия  является  территорией  суверенного  государства  -  грузинского  государства". 
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"Территориальная целостность Грузии и ее суверенитет признаны на мировой арене. И если Россия решит игнорировать 
это и нарушить международные нормы,  то в  таком случае  Сочинская олимпиада  может разделить судьбу  Московской 
олимпиады", - заметила Нино Бурджанадзе.

27  июля. Вопросы  водоснабжения  столицы  Южной  Осетии  -  Цхинвали  стали  основной  темой  на  встрече 
председателя правительства Юрия Морозова и главы Цхинвальского офиса миссии ОБСЕ в Грузии Божидара Димитрова. 
Как сообщили в пресс-службе аппарата правительства РЮО, Димитров подтвердил серьезность сложившейся ситуации и 
сказал,  что  лично  убедился  в  том,  что  на  территории  указанных  сел  имеются  многочисленные  незаконные  врезки, 
вследствие  чего  поступление  воды  в  Цхинвали  снизилось  до  минимального  уровня.  В  свою  очередь,  югоосетинский 
премьер  Юрий  Морозов  отметил  о  необходимости  проведения  сотрудниками  ОБСЕ  работ  по  устранению 
несанкционированных врезок, а также принятию мер по допуску югоосетинских бригад для проведения ремонтных работ. 
Председатель  правительства  также  заявил,  что  руководство  республики  пока  не  закрывает  оросительные  каналы,  по 
которым вода поступает в Грузию (Телепонский, Малой Лиахвы и на Никози-ред). ОБСЕ принято решение о проведение 
мониторинга состояния трубы 28 июля. Если после проведения мониторинга, не будут приняты соответствующие меры, то 
есть незаконные врезки не будут устранены, руководство республики закроет указанные каналы.

27 июля. Предполагается, что паромное сообщение порт "Кавказ" (Россия) - Поти (Грузия) будет возобновлено 1 
августа.  Ряд  армянских  экспедиторских  компаний  в  частности,  "Рейлвнештранс",  уже  подписали  договор  о  перевозках 
армянских  грузов  с  владельцем  парома  "SMAT",  швейцарской  компанией  Reserve  Capital  Enterpising  Corporation, 
президентом которой является Хаким Матчянов.

27 июля. Посол России в Грузии опроверг сообщения в СМИ о том, что Москва намерена включить Абхазию в 
олимпийскую зону Сочи без предварительного обсуждения с Тбилиси. "Никто не говорил, что Россия намеревается сделать 
это  без  Грузии",  -  заявил  27  июля  Вячеслав  Коваленко.  "Было  лишь  озвучено,  что  Россия  хотела  бы  использовать 
возможности, которые есть в Абхазии, для решения вопроса по подготовке к  Олимпийским играм", - пояснил российский 
дипломат.

28 июля.  Будущее урегулирования грузино-абхазского  конфликта  заключается в  экономической реабилитации 
региона Абхазии. Об этом заявил посол России в Грузии Вячеслав Коваленко. По его словам, это могло бы создать иную 
атмосферу между сторонами, могло бы повысить уровень доверия, сегодня находящегося на ничтожном уровне. "Нужны 
действия,  а  не  слова.  Экономические  интересы потянут  за  собой  контакты  на  всех  уровнях,  возникнут  новые  уровни 
доверия".

29  июля.  Государственная  программа  содействия  переселению  соотечественников  из-за  рубежа  после 
соответствующей  доработки  может  стать  главным способом  легализации  мигрантов  и  получения  гражданства  России. 
Такое  заявление  сделал 26  июля начальник  Управления  президента  РФ по  межрегиональным и  культурным связям с 
зарубежными странами  Модест Колеров. Федеральный чиновник посетил село Малый Снежеток Первомайского района 
Тамбовской области, где будут компактно размещены на постоянное место жительства семьи первых 56 репатриантов из 
Грузии - представители русской духоборческой общины.

30  июля.  Двадцатая  встреча  цикла  семинаров-диалогов  по  грузино-абхазскому  конфликту  и  мирному 
урегулированию  прошла  с  27  по  30  июля  в  Лондоне.  Во  встрече,  которая  прошла  по  приглашению  британской 
неправительственной организации "Ресурсы примирения",  участвовали политики и общественные деятели из Абхазии и 
Грузии.  Как  сообщили  в  НПО,  "участники  семинара  рассмотрели  события,  которые  в  данный  момент  влияют  или  в 
потенциале могут повлиять на процесс мирного урегулирования. Кроме того, на семинаре обсуждались и другие события за 
пределами  региона,  с  точки  зрения  их  значения  для  будущего  грузино-абхазских  отношений,  например,  перспективы 
признания Косово и вступления Грузии в НАТО, а также присуждение Сочи права проведения зимней Олимпиады в 2014 
году".  Обсуждался  другой  круг  вопрос.  Финансовую  поддержку  мероприятию  оказал  Департамент  иностранных  дел 
Швейцарии, Глобальный фонд по предотвращению конфликтов правительства Великобритании.

30  июля.  Замминистра  иностранных  дел  Грузии  Гиорги  Манджгаладзе встретился  с  представителями 
аккредитованного в Грузии дипломатического корпуса, - сообщили в МИД Грузии. В ходе встречи Гиорги Манджгаладзе 
заявил, что, согласно грузинскому законодательству, любые сделки на территориях Абхазии и Южной Осетии, в том числе 
касающиеся  недвижимости,  "до  восстановления  над  ними  юрисдикции  Грузии  -  недействительны".  "Соответственно, 
инвесторы, заключившие подобные сделки, подлежат гражданской, а, возможно, и уголовной ответственности", - заявил он. 
Гиорги  Манджгаладзе  обратился к  представителям дипкорпуса  с  призывом информировать  об  этом общественность  и 
непосредственно деловые круги своих стран.
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Эксперт: решение Москвы наладить отношения с Тбилиси не 
имеет внятного объяснения

ПРАЙМ-ТАСС
20.07.07

Через  год  после  грандиозного  шпионского  скандала  между  двумя  странами,  приведшему  к  экономической  и 
транспортной блокаде Россией Грузии,  Москва решила "отыграть"  назад и взяла курс на восстановление отношений с 
Тбилиси.  С  конца  июля  могут  быть  восстановлены полеты регулярных  рейсов  российского  "Аэрофлота"  и  грузинской 
"Айрзены".  Накануне  же  были  сняты  ограничения  на  выдачу  виз  для  нескольких  категорий  грузинских  граждан.  Пока 
неизвестно, появится ли снова на российских прилавках вода "Боржоми". Как известно, запрет на продажу в РФ известной 
грузинской минеральной воды в 2006 г стал одним из катализаторов политического конфликта между Россией и Грузией.

Внятный объяснений, почему по прошествии года Москва сменила гнев на милость, решив частично снять визовые 
и транспортные ограничения применительно к Тбилиси, нет.

Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  по-прежнему  остается  ярым  критиком  политики  Кремля.  Более  того, 
провокационные  действия  Тбилиси  усложняют  и  так  взрывоопасную  ситуацию  в  Южной  Осетии,  что,  несомненно, 
невыгодно Москве.  Тбилиси предлагает  Москве прекратить все отношения с  Цхинвали,  настаивая на экономической  и 
политической изоляции этой непризнанной республики от внешнего мира. Цель действий Грузии очевидна – М.Саакашвили 
любыми путями пытается добиться международного признания Южной Осетии как части Грузии. Такой сценарий событий 
вокруг статуса непризнанной республики категорически не устраивает Россию. И это делает еще более непонятным явно 
выраженную тенденцию к потеплению отношений между Москвой и Тбилиси.

Неопределенность  относительно  кандидатуры преемника  на  президентских  выборах  2008  г  в  РФ делает  еще 
более  загадочной  перспективу  российско-грузинских  отношений.  Проще  говоря,  непонятно  зачем  Москве  снова 
понадобилось  дружить  с  Тбилиси,  а  главное,  есть  ли  у  России  перспектива  получить  политические  и  экономические 
дивиденды от налаживания отношений с режимом М.Саакашвили?

По сообщениям грузинской стороны, уже в ближайший понедельник может быть решен вопрос о восстановлении 
полетов самолетов "Аэрофлота" и грузинской компании "Айрзена" с 28 июля. В Тбилиси исходят из того, что это решение 
может стать логическим продолжением возобновления с 19 июля процедуры оформления учебных, деловых, рабочих и 
транзитных виз для граждан Грузии. Единственная категория граждан Грузии, которая пока не получит визы – это туристы. 
Правда, ранее это была самая большая категория.

В  конце  мая  этого  года  посольство  РФ начало  выдавать  визы  гражданам Грузии,  имеющим  разрешение  на 
временное проживание в РФ, и тем, кто посещает своих ближайших родственников-россиян. Еще раньше, в январе 2007 г 
президент РФ Владимир Путин объявил о решении вернуть в Грузию российского посла Вячеслава Коваленко, отозванного 
из Тбилиси осенью 2006 г, в самый разгар конфликта между РФ и Грузией.

Напомним,  что  выдача  российских  виз  гражданам  Грузии  была  прекращена  с  28  сентября  2006  г.  Этому 
предшествовал арест в Грузии летом 2006 г четырех российских офицеров, обвиненных грузинской стороной в шпионаже. 
М.Саакашвили тогда выдал целую серию громких политических заявлений, сказав, что Москва дестабилизирует обстановку 
в Грузии, открыто поддерживая действия нелегитимного /по мнению Тбилиси/ главы Южной Осетии Эдуарда Кокойты.

В России эти высказывания Тбилиси назвали провокацией и выдали "на гора" целую серию жестких решений по 
отношению к Грузии. В Москве, в частности, была проведена массовая облава на грузин, владеющих игорным бизнесом. 
Кроме того, ближе к зиме Москва фактически ввела экономическую блокаду в отношении Тбилиси. М.Саакашвили обвинил 
Кремль в энергетическом шантаже Грузии. Между тем, надежды грузинского президента на то, что гипотетическая "газовая" 
война между Москвой и Тбилиси станет главным поводом для беспокойства международного сообщества, не оправдались. 
Мир переключился на газовый конфликт между Москвой и Минском, который благополучно разрешился в новогоднюю ночь, 
когда было подписан контракт на поставки российского газа в Белоруссию.

Начиная  с  2007  г  и  до  середины лета,  российско-грузинские  отношения  ушли  на  периферию  общественного 
внимания. Вплоть до вчерашнего дня, когда РФ, как указывалось выше, пошла на визовые послабления по отношению к 
Грузии.

С вопросом о том, что явилось причиной таких действий со стороны Москвы, и что мог или может пообещать 
М.Саакашвили России  в  ответ  на ее  примиренческие шаги,  мы обратились  к  заведующему  отделом стран Закавказья 
Института СНГ Михаилу Александрову.
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В интервью ПРАЙМ-ТАСС он сказал, что решение РФ частично приоткрыть визовый коридор не имеет внятных 
объяснений, так как за прошедший с начала российско-грузинского конфликта год Тбилиси не предпринял никаких шагов к 
налаживанию контактов с Москвой. "Каких-либо реальных подвижек в российско-грузинских отношениях нет. Более того, в 
последнее время обострилась ситуация в Южной Осетии, после того как Грузия спровоцировала водный кризис в этой 
непризнанной республике, который поставила Цхинвали на грань гуманитарной катастрофы", - полагает М.Александров. 
"Ситуация в Кодорском ущелье в Абхазии также остается напряженной. А политика Грузии и здесь остается далекой от того, 
как видят проблему Кодори в Москве", - добавляет он.

По  его  словам,  за  решением  Москвы  ослабить  политическое  и  экономическое  давление  на  Тбилиси 
просматриваются активные действия "прогрузинского лобби в Кремле и в среде некоторой части российского бизнеса". 
М.Саакашвили пытается посадить РФ на приманку в виде грузинской приватизации. Грузинский президент, несмотря на 
антироссийскую  риторику,  пытается  заманить  к  себе  в  страну  крупный  бизнес  из  РФ.  Речь  идет  о  масштабных 
инвестиционных проектах в области энергетики, газа, металлургии, транспорта /железнодорожного/. Тбилиси надеется на 
привлечение мощных финансовых ресурсов из РФ в инфраструктурные проекты, в частности, в газораспределительную 
систему.

"В  случае  прихода  в  Грузию  российского  бизнеса,  наши  компании  автоматически  становятся  заложниками 
политического режима М.Саакашвили, который по-прежнему остается недружественным по отношению к нам",  -  уверен 
М.Александров. В условиях, когда Тбилиси проводит ярко выраженную политику, направленную а ослабление позиций РФ 
на Кавказе, "заточенность" Москвы на извлечение финансовой прибыли от российских проектов в Грузии выглядит отчасти 
политически близоруко. "В администрации президента РФ есть большая группа сторонников идеи "сдать" Южную Осетию 
Грузии,  а  взамен получить от  Тбилиси выгодные условия вхождения российского бизнеса  на рынок  Грузии",  -  говорит 
М.Александров. Он считает, что делать это категорически нельзя, так как это стратегически не верно. Со своей стороны 
добавим,  что  полагаться  на  обещания  излишне  эмоционального  и  отличающегося  непостоянством  М.Саакашвили  не 
приходится.

Ползущая тенденция к налаживанию отношений Москвы и Тбилиси явно просматривается. Но пока рано говорить 
о  полной  нормализации  отношений  между  двумя  странами.  Юго-осетинский  прецедент  по-прежнему  остается  камнем 
преткновения между Россией и Грузией. "Сдачи Южной Осетии и Абхазии /вхождения этих республик в состав Грузии/ до 
мартовских выборов точно не будет", - уверен М.Александров.

Политика  РФ по  отношению к  так  называемым  "замороженным"  конфликтам"  на  постсоветском в  настоящий 
момент  весьма  неопределенна.  Прослеживающаяся  в  последнее  время  некая  отстраненность  Москвы  от  проблем 
Цхинвали  и  ее  президента  Эдуарда  Кокойты,  в  частности,  прямое  следствие  неопределенности  в  вопросе  выбора 
преемника Кремля, который будет участвовать в президентской кампании 2008 г.

В заключение лишь отметим, что дружественный шаг России в отношении Грузии чудесным образом совпал с 
решением  Роспотребнадзора  возобновить  с  сентября  поставки  в  РФ  молдавских  вин.  Стоит  ли  это  трактовать  как 
примирение,  на  сей  раз,  Москвы  с  Кишиневым,  находящийся  в  состоянии  "негласной"  войны  по  поводу  статуса 
Приднестровья – еще одной непризнанной республики на постсоветском пространстве.

Просматривается тенденция на налаживание Кремлем контактов со странами СНГ. А ведь последние 2-3 года 
Москва, наоборот, придерживалась жесткой линии в выстраивании отношений со странами ближнего Зарубежья. Вектор 
изменился после того, как летом Кремль снова заявил о перспективах Союзного государства с Белоруссией. Кроме того, 
Москва стала активно налаживать политические и экономические связи с Казахстаном и Киргизией.

Между  тем,  в  кулуарах  власти  живо  обсуждается  вариант,  при  котором  В.Путин  возглавит  некое  союзное 
государство и таким образом сохранит свое политическое влияние в РФ вне зависимости от того, кто станет следующим 
президентом РФ. Но подчеркиваем, все эти разговоры являются лишь предположениями.

Не пулями, так измором. Южная Осетия на грани гуманитарной 
катастрофы, Москва безучастна

ПРАЙМ-ТАСС
03.07.07

В  отдаленных  населенных  пунктах  Южной  Осетии  назревает  гуманитарная  катастрофа  –  продуктов  питания 
осталось на несколько дней: дорога, соединяющая их со столицей Цхинвали заблокирована. Перекопали дорогу жители 
грузинских сел в знак протеста в связи с перекрытием воды со стороны Южной Осетии. В тоже время столица непризнанной 
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республики сама испытывает проблемы с водоснабжением. В Цхинвали утверждают, что водопровод, идущий с грузинской 
территории, был поломан по распоряжению Тбилиси.

Отметим, что водное противостояние двух соседних республик происходит на фоне общего обострения ситуации в 
зоне грузино-осетинского конфликта. Северная часть Цхинвали и близлежащие села по меньшей мере четыре раза за 
последние несколько дней подвергались обстрелу. Противоборствующие стороны как всегда не скупятся на обвинения в 
отношении друг друга – Тбилиси считает, что Цхинвали намеренно провоцирует конфликт, который, по их мнению, выгоден 
руководству  этой  непризнанной  республики  для  лоббирования  вопроса  о  признании  независимости  Южной  Осетии. 
Цхинвали настаивает на том, что Грузия в очередной раз готовит план по военному вторжению в соседнюю республику.

Угроза реальной гуманитарной катастрофы Южной Осетии в России встречена довольно "прохладно".  Москва 
"дипломатично" заявила о том, что противоборствующие стороны незамедлительно должны сесть за стол переговоров. 
Планы  югоосетинских  властей  по  строительству  водопровода  в  обход  грузинских  сел  российская  сторона  также 
предпочитает  "не  замечать".  Реакция  России  на  очередной  конфликт  между  Тбилиси  и  Цхинвали  ограничилась  лишь 
"академичным" заявлением представителя рФ в СКК Юрия Попова о том, что противоборствующие стороны должны решить 
все спорные вопросы за столом переговоров. В том же "духе" высказался и посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко.

Резонно задаться вопросом о том, почему Москва старается дистанцироваться от нынешнего конфликта Тбилиси 
и Цхинвали? Ведь еще год назад мы жестко заявляли, что не дадим в обиду Южную Осетию по причине того, что в этой 
непризнанной  республике  проживает  много  российских  граждан.  Как  известно,  этот  вопрос  является  для  Москвы 
принципиальным. Более того, конфликт России и Грузии, обострившихся летом 2006 г после шпионской истории, по сути 
вызван тем, что Москва и Тбилиси по разному видят будущее Южной Осетии. Так почему же сегодня Москва молчит? 
Трудно не заметить, что в последнее время Москва снизила "градус" антигрузинских "выпадов". Связано ли это с тем, что 
Россия, предпринимая попытку наладить отношения с США, решила на время "забыть" про Грузию и не обращать внимания 
на антироссийскую риторику грузинского лидера Михаила Саакашвили, который в противостоянии с Владимиром Путиным 
неизменно апеллирует к Вашингтону?

Отвечая на вышеуказанные вопросы, в интервью ПРАЙМ-ТАСС заведующий отделом стран Закавказья Института 
СНГ Михаил Александров объяснил, почему нынешний грузино-осетинский конфликт,  связанный, в частности, с водной 
блокадой Цхинвали, не получил в Москве должного резонанса. По его словам, МИД РФ в последнее время был полностью 
погружен в  подготовку последней встречи Владимира Путина и Джорджа Буша в ранге президентов России и США,  а 
отношения с Грузией временно отошли на второй план.

Двухдневный визит российского президента в США и его переговоры с американским лидером на территории 
ранчо семейства Бушей не привели к "прорыву" в двусторонних отношениях. Москва и Вашингтон, как говорится, остались 
"при своих" по отношению к самым острым проблемам в сфере политики /статус Косово/ и военных программ /американских 
ПРО в Европе/. "После того, как нам не удалось договориться с США ни по одному ключевому вопросу, России придется 
поддержать свой политический авторитет и вплотную заняться ситуацией в Закавказье, в частности, в Южной Осетии", - 
полагает М.Александров.

По его словам, жесткая позиция Москвы по отношению к Тбилиси не претерпела никаких изменений. Более того, 
он  уверен,  что  М.Саакашвили  намеренно  спровоцировал  очередную  вспышку  конфликта  между  Тбилиси  и  Цхинвали 
накануне  встречи  лидеров  России  и  США.  Исходя  из  того,  что  в  Москве  и  в  Вашингтоне  по-разному  относятся  к 
территориальным  претензиям  Грузии  на  Южную  Осетию,  выглядит  логичным  некое  бездействие  России  в  отношении 
последних грузино-осетинских "стычек".

Но, как известно, на последней встрече В.Путин и Дж.Буш ни на йоту не продвинулись по косовскому вопросу. 
России нужно запастись терпением и ждать, когда по Косово появится "просвет". Ведь от итогового решения проблемы 
Косово напрямую зависит политическое будущее Южной Осетии. Так, по крайней мере, считают в Москве. И эта позиция 
остается незыблемой.

Тбилиси тоже понимает, что его позиции в этом вопросе довольно шатки. По словам М.Александрова, сегодня 
М.Саакашвили не заявляет о выходе из СНГ, так как в этом случае Грузия "навсегда потеряет Южную Осетию". В России 
прекрасно  понимают  уязвимость  грузинского  лидера,  и  поэтому  Москва  не  собирается  "сдавать"  Цхинвали  и  будет 
поддерживать президента Э.Кокойты в "разумных" пределах. "Уже осенью Москва ужесточит свою позицию в отношении 
грузино-осетинского конфликта. Более того, Москва не должна бояться обострения двусторонних отношений с Грузией, так 
как  любые  уступки  по  отношению  к  Тбилиси  чреваты  потерей  для  России  политического  авторитета",  -  уверен 
М.Александров.

Однако вернемся к нынешней ситуации. После недавнего визита в Грузию главы Торгово-промышленной палаты 
Евгения  Примакова  в  некоторой  части  российских  политических  кругов  возобладали  "примиренческие"  настроения  по 
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отношению к режиму М.Саакашвили. В частности, Е.Примаков говорил о необходимости налаживания отношений с Грузией 
и отмены введенной прошлом году транспортной блокады. Ностальгия или политическая целесообразность?

"В Москве даже серьезно озаботились вопросом возобновления чартерных рейсов между двумя странами, однако, 
слава богу, этого сделано не было. Любая уступка по отношению к М.Саакашвили не избавит Москву от "экстравагантных" и 
провокационных действий грузинского лидера по отношению к нашей стране", - говорит М.Александров.

Возможно,  жесткое  противостояние  Москвы с  США  и  Европой,  обозначившееся  в  последнее  время,  заставит 
Россию более  скрупулезно выстраивать  свою политику с  ближайшими соседями по  СНГ,  в  частности,  с  республиками 
Закавказья. Не исключено, что после 2008г политическая "доктрина" Кремля развернется именно в этом направлении.

Силовое решение карабахского конфликта - авантюра, которая 
приведет к краху Азербайджана, российский эксперт

ИА REGNUM
24.07.07

Нагорном  Карабахе  достигнут  национальный  консенсус  относительно  того,  что  "республика  должна  быть 
независимым  государством",  поэтому  победа  того  или  иного  кандидата  на  президентских  выборах  принципиально  не 
повлияет на общее положение. Об этом заявил заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

"Речь идёт о нюансах. Допустим, Бако Саакян занимает умеренную позицию и ориентирован на связь с Арменией 
и переговоры с Азербайджаном. Масис Маилян жестче, он против возвращения Азербайджану семи районов и выступает 
за более автономные от Еревана переговорные позиции", - заметил Александров, добавив, что в любом случае, основным 
вектором в Степанакерте считают диалог. При этом он заметил, что надежды Алиева на возвращение Карабаха путем 
диалога  наивны.  "Силовое  решение  -  авантюра,  которая  приведет  к  краху  Азербайджана,  как  государства.  Для  Баку 
одержать победу в борьбе с Арменией и НКР нереально, как бы ни увеличивался военный бюджет", - считает Александров. 
Дело  ведь  не  только  в  деньгах,  заметил  он,  но  и  в  боеспособности  армии.  "К  тому  же  Армения  связана  военными 
соглашениями  с  Россией,  туда  поставляется  самая  современная  военная  техника  по  гораздо  более  низким  ценам. 
Некоторые виды вооружений Азербайджан даже не сможет приобрести на внешнем рынке, никто ему их не продаст. Таким 
образом,  рассчитывать  на  превосходство  и  блицкриг  безосновательно",  -  подчеркнул  Александров,  добавив,  что  "эта 
зацикленность" может привести к тому, что Азербайджан вообще потеряет семь районов зоны безопасности Нагорного 
Карабаха. Пока еще, считает он, есть возможность осуществить формулу "мир в обмен на территории" -  Азербайджан 
признает независимость НКР, а та возвращает районы. "Но сейчас время не играет на руку Баку. Косовский прецедент, 
который,  скорее всего,  разрешится односторонним признанием Западом самостоятельности края,  лишь поспособствует 
намерениям  Карабаха.  А  "пятая  колонна"  и  переворот  в  Степанакерте  исключены,  потому  что  там  нет  ни  одного 
азербайджанца", - заключил Михаил Александров. Передает PanARMENIAN.Net.

Новый заговор против Грузии: турки-месхи заставят нас забыть 
про Абхазию и Самачабло

Марика Мчедлишвили
«Ахали таоба», Тбилиси

18.07.07
Вопрос о репатриации депортированных из Месхетии в 40-х годах ХХ века решен. Репатриантов заселят в Грузию 

на основании их заявлений — такой закон принял на днях парламент, но дискуссии на эту тему продолжаются. Свои особые 
мнения  высказывают  как  политики,  так  и представители  неправительственных  организаций  и ученые.  «Ахали  таоба» 
побеседовала на эту тему с кандидатом исторических наук, искусствоведом Зурабом Гогохиа, хорошо знакомым с теми, 
кого выселили из Самцхе-Джавахети.

- Вопрос о заселении депортированных из Месхети решен. Что вы об этом думаете?
-  Я категорический  противник  этого  процесса.  Дело  в том,  что  я хорошо  знаю  этих  людей,  поскольку  в 1986–

90 годах  работал с одним из  лидеров турок-месхов — Рамизом Ибрагимовым.  Рамиз  Ибрагимов — известный олигарх. 
Главным их лидером считается Сарваров, но Ибрагимов тоже весьма влиятельный человек. Он живет в городе Гулистане 
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Ташкентской области,  у него три жены.  Это он познакомил меня с выселенными из Грузии и их семьями.  Я знаю о них 
практически все.

- Наверное, знаете и то, хотят ли они вернуться в Грузию… 
- Приехать в Грузию хотят многие. Я встречал среди них даже стариков, которым за 80 и которые знают два-три 

слова по-грузински. В прессе и по телевидению я в последнее время слышу заявления, что численность депортированных 
якобы около 300 тысяч.  Это явная ложь.  От Рамиза Ибрагимова,  и не только от  него,  я часто слышал,  что их больше 
600 тысяч и что их заветная мечта — вернуться в Грузию…

- А нас уверяют, что не все они хотят приехать в Грузию…
-  Я тоже слышал такие заявления,  что в Грузию хотят  приехать только 15–20 процентов.  Это ложь.  Как я уже 

говорил, я много раз слышал от этих людей, что приехать в Грузию хотят все. Большинство мужчин имеет по две-три жены. 
Прибавьте к этому их детей, внуков. Они таки неплохо размножаются. 

- Собираются ли они учиться грузинскому? 
-  Я часто  задавал им такой  вопрос  (иногда  в полушутливой  форме):  «В  случае,  если  вы вернетесь  в Грузию, 

запишетесь ли  грузинами,  будете ли  учиться  в грузинских  школах?»  Ответ  был  всегда  один:  «Мы  нашу  веру 
и национальность  не  предадим,  останемся  турками и будем учиться в турецких  школах».  Я часто  слышу с телеэкранов 
и читаю,  что  их  представители —  грузины-магометане.  Какие же  они  грузины,  если  считают  себя  турками?  Зачем  вы 
вводите население в заблуждение?

- У некоторых из них даже грузинские фамилии… 
- Очень небольшая их часть до сих пор имеет грузинские фамилии, но это ни о чем не говорит.
- Главное — сознание?
- Конечно. На нашей грузинской земле тому есть примеры. Например, в Абхазии. К нашему стыду и сожалению, 

в тех краях Грузия это уже это проходила.
- Что вы хотите этим сказать?
- До 1993 года, то есть до абхазской войны, в Абхазии жило более 500 тысяч человек. Из них грузины составляли 

49 процентов населения, абхазы, то есть апсу — 17 процентов, остальные были русскими, евреями, армянами и т. д. Более 
70 процентов  абхазов  составляли  обабхазившиеся  грузины.  У них  даже  фамилии  были  грузинские.  Я сам  беженец  из 
Абхазии  и знаю,  какие  ужасы творили  с нами  обабхазившиеся  грузины.  Даже  у сегодняшнего  фактического  абхазского 
лидера предки были грузины, то есть лазы. Багапши, как и Халваши, Царгуши и т. д., были грузинами. И жена у Багапша — 
грузинка по фамилии Шониа. Фактический министр внутренних дел Абхазии — Кециа, глава гальской администрации — 
Кишмариа. Ясно, что их предки тоже были грузинами. Абхазами пишутся даже носители таких фамилий, как Чавчавадзе, 
Церетели, Чхеидзе, Берадзе и многие другие. Самую большую жестокость к нам проявили обабхазившиеся грузины. Я это 
хорошо знаю — я из Сухуми.

- Вы видите тут аналогию с месхами?
- Да. Заселение турок-месхов может оказаться чем-то вроде атомной бомбы. Оно может привести к такому взрыву, 

что  мы  забудем  и об  Абхазии,  и о  Самачабло.  Заселение  месхов —  это  тщательно  продуманный  подлый  план. 
Сегодняшние  власти  хотят  поставить  грузинскую  нацию  лицом  к лицу  с этим  подлым  планом.  Право  на  репатриацию 
предоставляется  неограниченному  количеству  людей — это  тревожно.  Закон о репатриации,  принятый  парламентом — 
с начала до конца антигрузинский. Не надо забывать, что репатриация — это политически-демографическая проблема. Так 
что пусть Хаиндрава с Ломсадзе не пытаются кого-то ввести в заблуждение. Сторонниками возвращения месхов-магометан 
движут, в основном, финансовые интересы. На это дело ведь выделены серьезные деньги. Лондонский фонд «Ресурсы 
примирения» потратил на это три миллиона. 

- И для чего это надо — тратить такие деньги?
- Это немножко трудный вопрос, глубокий вопрос. Я уверен, что это часть всемирного заговора.
- Что вы хотите сказать?
-  Цель заговора — прибрать к рукам власть над миром. С этой целью создано тайное правительство, созданы 

ложи в самых разных странах, действуют агенты. Их деятельность направлена против истинного христианства, а также 
против правительств отдельных стран. Существует проект, предусматривающий уничтожение всех рас, народов и этносов 
и создание  из  них  единой  безликой  расы.  По  этой  программе  право  на  существование  имеет  только  эта  раса,  а все 
остальные — неполноценные.

- И причем здесь переселение месхов?
- Переселение турок-месхов, массовый наплыв китайцев и других народностей служат именно масонским планам, 

то есть доктрине Аллена Даллеса.  То,  что происходит в Грузии последние 15 лет,  было спровоцировано искусственно. 
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Я имею в виду массовую эмиграцию. 15-й год идет массовая депортация грузинской нации с родной земли. Потеряна треть 
территорий.  В этих  разрушительных  процессах  активно  участвовал  Эдуард  Шеварднадзе.  Сегодняшние  власти — 
продолжатели его политики.

Гальский район: конфронтация или сотрудничество?

Натела Акаба
www.abkhaziya.org

19.07.07
(Выступление  на международной  конференции  «Вступление  Грузии  в НАТО  и его  возможное  воздействие  

на процесс Грузино-Абхазского мирного урегулирования», Стамбул, 12-15 июня 2007 г.)
Гальский  район  представляет  собой  наиболее  чувствительную  точку  сегодняшней  Абхазии  с точки  зрения 

безопасности.  Приходится  констатировать,  что  упоминание  этого  района,  как  правило,  имеет  место  в негативном 
контексте —  перестрелки,  диверсионные  акты,  похищения  людей  и т.  п.  Любое  заявление  или  действие,  прямо  или 
косвенно  касающееся  Гальского  района,  выводит  грузино-абхазские  отношения  на новый,  более  высокий  виток 
напряженности, что вполне позволяет говорить о конфликтогенном потенциале этого «особого» региона. И гораздо меньше 
говорится  о той  конструктивной  роли,  которую  мог бы  сыграть  Гальский  район  в отработке  новых  моделей 
взаимоотношений между Абхазией и Грузией.

В прошлые годы ряд НПО и оппозиционные политические  деятели Абхазии  неоднократно  упрекали абхазское 
руководство за отсутствие продуманной стратегии в отношении этого критически важного для будущего страны региона. 
Однако, на наш взгляд, президентские выборы 2004-05 гг. стали до некоторой степени поворотным пунктом в отношении 
власти  и остального  общества  к жителям  Гальского  района.  После  той  убедительной  поддержки,  которую  гальские 
избиратели оказали С. Багапш, новая власть просто не могла не сделать несколько шагов навстречу этим людям. По сути, 
как  теперь  говорят  сами  жители  района,  они  голосовали  не столько  за Багапша,  сколько  за перемены  к лучшему. 
И новоизбранный президент попытался хотя бы частично  ответить  на их ожидания.  Он неоднократно  посещал Гальский 
район,  встречался не только  с руководством,  но и с представителями  общественности.  Высшее руководство  стало  явно 
больше внимания уделять районной администрации, были произведены некоторые кадровые перестановки, хотя нельзя 
не отметить и ряд упущений.

В ряду  позитивных  шагов  нельзя не сказать  о достижении договоренности  с грузинской  стороной  о назначении 
представителей  президентов  Абхазии  в Гальском  районе  (им стал  Р. Кишмария)  и Грузии —  в Зугдидском.  Были 
предприняты  совместные  усилия  по налаживанию  координации  между  представителями  правоохранительных  органов 
в обоих  приграничных  районах,  и это  не замедлило  принести  ощутимые  плоды.  Согласованные  действия  абхазской 
милиции  и грузинской  полиции привели к повышению уровня  безопасности,  что  представители гражданского  общества 
г. Гал с удовлетворением отмечали в ходе встреч со своими сухумскими партнерами летом 2006 г.

Позитивнее  сдвиги  были  зафиксированы  и в докладах  Генсека  ООН  о ситуации  в зоне  грузино-абхазского 
конфликта. Так, в докладе от 11.01.07 отмечается снижение уровня преступности, и положительно оценивается тот факт, 
что стороны под эгидой ООН выработали механизмы сотрудничества.

Однако  в декабре  2006 г. грузинская  сторона  предприняла  ряд  шагов,  нарушивших  позитивную  динамику 
в регионе. 8 декабря в г. Зугдиди (Грузия) под надуманным предлогом был арестован глава администрации села Верхний 
Баргьаб (Гальский р-он Абхазии) Фридон Чакаберия. Этот авторитетный местный лидер многое сделал для развития своего 
села,  и его  арест  вызвал  негодование  как  односельчан,  так  и жителей  района  в целом.  В ответ  на это  по району 
прокатились  акции  протеста,  а власти  Абхазии,  как  и представители  ряда  общественных  организаций,  выступили 
с заявлениями  и обращениями  в адрес  международных  организаций  с требованием  добиваться  освобождения 
Ф. Чакаберия.Но напряжение еще более усиливалось, и 25 декабря были взорваны в своей автомашине зам. начальника 
Гальского  РОВД  Отар  Турнанба  и еще  один  абхазский  милиционер.  На следующий  день  был  расстрелян  еще  один 
сотрудник Гальского РОВД Алик Хишба. Ближе к дате парламентских выборов (начало марта 2007 г.) обстановка все более 
нагнеталась. Это выразилось в дерзком похищении из своего дома незадолго до этого назначенного абхазскими властями 
главы Гальского избиркома Давида Сигуа, откровенно провокационных акциях грузинских студентов в зоне безопасности, 
распространении  листовок  с угрозами  в адрес  наиболее  активных  и авторитетных  жителей  Гальского  района  от имени 
«патриотов  Грузии».  Все  это  не оставляло  сомнений  в намерении  Тбилиси  ни в коем  случае  не допустить  проведения 
выборов в Гальском районе. Ради этого грузинские лидеры были готовы даже взорвать ситуацию в районе, менее всего 
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заботясь  о безопасности  возвратившихся  в свои  дома беженцев.  Паническая реакция на подготовку  к выборам,  наряду 
с последовавшим  за первым  туром  голосования  шквалом  заявлений  грузинского  руководства  и лидеров  ряда  других 
государств о непризнании абхазских выборов легитимными — все это приятно удивило многих наблюдателей в Абхазии. 
Ведь раньше абхазские выборы просто игнорировали, а такое пристальное внимание к становлению абхазской демократии 
стало для многих обнадеживающим сигналом.

Тем не менее,  нельзя не признать, что для гальцев участие в выборах стало вызовом.  В ходе круглого стола, 
проведенного рядом активистов сухумских и гальских НПО вскоре после выборов, последние поделились впечатлениями 
о том,  как  им угрожали  и требовали  не идти  на выборы.  В день  голосования  многим  гальцам  на сотовые  телефоны 
(в Гальском районе широко используется грузинская сотовая связь — Н. А.) звонили неизвестные и на грузинском языке 
настоятельно требовали не идти на избирательный участок, уверяя, что следят за каждым их шагом в сторону пункта для 
голосования.  Эти же  люди  советовали  гальцам  подумать  о детях,  обучающихся  в Тбилиси  и о других  родственниках 
в Грузии,  у которых  «могут  возникнуть  серьезные  проблемы».  Интересно,  что  такая  тяжелая  обстановка  была  только 
в период первого тура выборов, а второй прошел совершенно спокойно: очевидно, официальный Тбилиси посчитал свою 
задачу выполненной.

Надо  отдать  должное  гальцам:  несмотря  на все  препоны  и нагнетание  обстановки,  многие  из них  не только 
пришли  на выборы,  но и впоследствии  оценили  их как  более  демократичные,  чем  все  предыдущие.  Во всех  округах 
по Гальскому району было выдвинуто по несколько кандидатур, что сделало выборы по-настоящему альтернативными.

Выше  уже  говорилось  о важности  концептульного  подхода  со стороны  абхазского  руководства  относительно 
Гальского района. При этом очевидно, что в последние 2-3 года наметился некий консенсус абхазской власти и общества, 
основанный на понимании исключительной значимости данного региона для безопасности Абхазии в целом. Этот подход 
заключается  в необходимости  интегрировать  гальцев  в абхазский  социум,  конечно,  только  при  условии  их готовности 
и желания. Все чаще в абхазском общественном мнении звучит идея о самурзаканцах как особой идентичности, носители 
которой испокон века проживали на этих землях и никогда не выступали против остальных абхазов. Однако,  чем четче 
в Абхазии  формулируется  такой  подход,  тем  большее  сопротивление  ощущается  в Тбилиси.  Очевидно,  что  подобное 
мирное развитие событий не устраивает слишком многих в официальном руководстве Грузии. Эти люди склонны скорее 
делать  ставку  не на миротворческий,  а на конфликтогенный  потенциал  Гальского  района.  Тактика  грузинских  властей 
направлена  на превращение  данного  региона  в зону  постоянного  управляемого  кризиса.  Дестабилизировать  ситуацию, 
спровоцировать абхазских силовиков на ответные действия,  а затем, на волне насилия,  добиться замены Коллективных 
Сил  по Поддержанию  Мира  СНГ  международным  полицейским  контингентом  под  предлогом  необходимости  защиты 
грузинского населения — такова, судя по всему, их цель.

В пользу  версии  о деструктивной  деятельности  грузинского  руководства  в Гальском  районе  свидетельствует 
и то обстоятельство, что ситуация в сфере безопасности выглядит в самом г. Гал и верхней зоне совершенно иначе, чем 
в нижней  зоне,  т.  е.,  чем  ближе  к абхазо-грузинской  границе,  тем  больше  вероятность  применения  насилия.  Это 
подтверждено как самими жителями, так и различными международными наблюдателями.

Нежелание  официального  Тбилиси  способствовать  созданию  более  или  менее  нормальных  условий  для 
возвратившихся  в Гальский  район  беженцев  совершенно  очевидно.  Так,  даже  когда  криминогенная  ситуация  явно 
улучшилась, грузинские чиновники продолжали утверждать, что никаких подвижек не наблюдается. Несмотря на наличие 
грузино-абхазских договоренностей и совместное обращение к УВКБ о начале анкетирования и регистрации вернувшихся 
в Гальский район беженцев, ничего не было предпринято в этом направлении, т. к. грузинские власти неожиданно изменили 
свое отношение к этой проблеме.

На фоне общего улучшения отношения абхазских властей и общества в целом к населению Гальского района, 
некоторым диссонансом выглядят участившиеся упреки в адрес абхазской стороны в связи с нарушением прав этнических 
грузин. В то же самое время те этнические грузины, которые решаются поступить на работу в структуры власти на уровне 
местного  самоуправления,  подвергаются  обвинениям  в предательстве,  репрессиям  и даже  смертельной  угрозе  (так, 
о судьбе  похищенного  Д. Сигуа  до сих  пор  нет  никакой  информации).  Утверждения,  что  в Гальском районе  запрещено 
преподавание на грузинском языке, противоречат реальности, состоящей в том, что на территории района действует, как 
минимум,  тринадцать  полностью укомплектованных  грузинских  школ,  а грузинский  язык  преподается  во многих  школах 
Гальского района. В рамках Координационного совета летом 2006 г. планировалось создать совместную грузино-абхазскую 
рабочую группу по оценке нужд и потребностей гальских школ, а также обсудить возможность создания учебника истории, 
приемлемого для обеихсторон . Однако после неожиданного ввода грузинских подразделений в Кодорское ущелье летом 
2006 г. всем этим планам не суждено было осуществиться.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

167



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Для того, чтобы добиться реального улучшения положения вернувшихся в Гальский район беженцев, одних только 
усилий абхазской стороны недостаточно. Необходима добрая воля грузинской стороны, ее искренняя заинтересованность 
в улучшении положения десятков тысяч людей, возвратившихся в свои дома, чтобы обрабатывать свои поля, давать детям 
образование, пользоваться хотя бы элементарными социальными благами. Естественно, эта добрая воля должна получить 
материальное, интеллектуальное и политическое подкрепление со стороны соответствующих международных институтов. 
К сожалению, на сегодня последние ограничиваются какими-то спонтанными акциями, как, например, косметический ремонт 
больницы,  выдача  микрокредитов  и т.  п.  Все  это  не влияет  на жизнь  большинства  людей.  Нужна  более  осмысленная, 
системная  поддержка  со стороны  международных  агентств,  которая  приведет  к серьезным  изменениям  структурного 
характера, поможет раскрыть большой экономический и человеческий потенциал Гальского района. Но это станет возможно 
только  тогда,  когда  грузинские  власти  перестанут  рассматривать  возвратившихся  в этот  район людей как  предателей, 
начнут уважать их право на самостоятельный выбор. Пора взглянуть на Гальский район не как на яблоко раздора, а как 
на зону мира и безопасности.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
16 июля.  Узбекистан резко сократил поставки своей плодоовощной продукции в Казахстан. Об этом сообщил 

вице-министр индустрии и торговли РК Куандык Бишимбаев.
"По нашей информации, в этом году по сравнению с аналогичным периодом прошлого года из Узбекистана в 

Казахстан завезено плодоовощной продукции в 2,7 раза меньше в натуральном выражении и почти в 2 раза меньше в 
стоимостном", - сказал Т. Бишимбаев.

Он подчеркнул, что "хотя это данные официальной статистики, но тенденция к резкому снижению существует". По 
мнению вице-министра МИТ РК, это объясняется тем, что "Узбекистан больше ориентируется на российский рынок, так как 
там цены на плодоовощную продукцию гораздо выше, чем на казахстанских рынках".

Кроме  того,  узбекская  сторона  предпринимает  определенные  меры по  ограничению  движения  товаров  через 
узбекско-казахстанскую границу, добавил К. Бишимбаев. По его словам, сотрудники Комитета торговли МИТ РК выезжали 
на приграничные пункты и анализировали ситуацию, сложившуюся там: действительно, есть неформальное ограничение 
движения товаров, особенно плодоовощной продукции, из РУ в РК.

16 июля. В областных центрах и столице Туркмении - Ашхабаде - возобновился прием документов на поступление 
в российские вузы. Экзамены и зачисление также пройдут в Ашхабаде - в Туркменском политехническом институте.

В числе российских вузов, которые примут студентов из Туркмении - Российский государственный университет 
нефти и газа имени Губкина, Уфимский государственный нефтяной технический университет,  Томский политехнический 
университет), Тюменский нефтегазовый университет, Альметьевский нефтяной институт.

Приниматься в эти учебные заведения будут граждане Туркмении не старше 35 лет со средним или средним 
профессиональным образованием, работающие на предприятиях и в организациях нефтегазовой отрасли или имеющие от 
этих предприятий и организаций рекомендации, по результатам вступительных экзаменов на конкурсной основе.

В  2004  году  Туркменбаши  Сапармурат  Ниязов  объявил  о  том,  что  на  территории  страны  недействительны 
иностранные дипломы, и потребовал уволить с работы их обладателей. Прием туркменских студентов в российские вузы 
возобновился только в этом году. 

16  июля.  Экс-посол  Казахстана  в  Австрии,  бывший  зять  президента  Казахстана  Рахат  Алиев  заявил,  что 
уголовное  дело,  возбужденное  в  отношение  него  в  Австрии,  закрыто.  "11  июля  земельный  суд  города  Вена  закрыл 
уголовное  дело  в  отношении  меня  по  обвинению  в  отмывании  денег",  -  сообщил  он  в  интервью,  опубликованном  в 
казахстанских СМИ.

"Таким  образом,  законность  и  прозрачность  моего  бизнеса  и  легальность  происхождения  моих  средств 
официально  подтверждены  беспристрастными  австрийскими  судьями",  -  сказал  Рахат  Алиева.  Он  также  заявил,  что 
"никогда не выдавал доверенностей на передачу газеты "Караван" и  телеканала КТК,  равно как  и других предприятий 
медийного холдинга, в другие руки".  "Вместе с моими партнерами, в число которых входит австрийская телевизионная 
компания, мы остаемся единственными законными владельцами холдинга", - цитирует его слова "Интерфакс".

"С фактами мошенничества и попыток украсть мою собственность и тем самым нанести удар по свободе слова в 
стране  теперь  разбираются  мои  адвокаты.  У  них  достаточный  опыт  работы  по  подобным  процессам,  и  вскоре  они 
передадут дело о покушении на частную собственность в суд и арбитражи международной юрисдикции", - добавил Алиев. 
МВД Казахстана пока не выступало с официальными комментариями данного заявления Алиева.

16  июля.  Визит  президента  Туркмении Г.Бердымухаммедова  в  Китай  состоится 17-18  июля  по  приглашению 
председателя КНР Ху  Цзиньтао.  Планируется,  что  по  итогам встречи на  высшем уровне будет подписан целый пакет 
документов, призванных придать новый импульс туркмено-китайским отношениям.

"С китайскими партнерами согласованы все ключевые вопросы по предстоящим переговорам в верхах, включая 
двусторонние документы", - сообщил министр иностранных дел Туркмении Рашид Мередов, выступая с отчетом о ходе 
подготовки визита в КНР на состоявшемся 13 июля расширенном заседании правительства.

Как  говорят  в  Ашхабаде,  сторонами,  в  частности,  будет  согласован ряд  мер,  нацеленных  на  ускорение  хода 
реализации соглашения между правительствами Туркмении и КНР о строительстве газопровода и продаже туркменского 
природного газа, подписанного в апреле 2006 г. В соответствии с этим межправительственным документом, начиная с 2009 
г. Туркмения ежегодно в течение 30 лет обязалась поставлять в Китай 30 млрд кубометров газа.

За период с 2000 по 2006 г. внешнеторговый оборот между КНР и Туркменией вырос в 10 раз. За первое полугодие 
2007 г. он составил $ 178,1 млн, передает "Тренд".
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17  июля.  В  этом  году  в  Узбекистане  впервые  заготовлено  6  миллионов  250  тысяч  тонн  зерна.  В  связи 
выполнением  обязательств  по  продаже  государству  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  направил  зерноводам 
республики свое поздравление.

СМИ республики приводят такие данные: В 1991 году в Узбекистане в среднем было собрано 11,9 центнеров с 
гектара, в 2000 году – 25,5; в 2002 году – 36,7; в 2005 году – 43,9, а в 2007 году урожайность составила 48 центнеров с 
гектара.

В 1991 году фермерские хозяйства вырастили 27,2% всего объема урожая; в 2002 году эта цифра составила почти 
56%, а в этом сезоне - впервые 100 %.

Узбекистанские периодические издания отмечают еще одну особенность нынешней страды. Прежде все дехкане 
засевали освободившиеся угодья другими культурами. Из-за этого постоянно с большим опозданием проводились работы 
по вспашке и подготовки земель к будущему урожаю. Теперь же фермеров принуждают отказываться от такой практики. 
Фермерам  внушают,  что  землю  необходимо  вспахать  сразу  же  после  сбора  урожая,  и  дать  ей  отдохнуть. 
Проправительственные  ученные  и  местные  "мичуринцы"  заявляют,  что  на  будущий  год  урожайность  в  таком  случае 
вырастет на 5-6 центнеров гектара. В конечном итоге это принесет больше выгоды, чем высаживание повторных культур, - 
утверждают власти.

"Именно  ответственность  за свой  участок  земли,  за  судьбу  урожая,  за  будущее независимого  Узбекистана,  в 
котором  созданы  все  условия  для  самовыражения,  помогают  большинству  фермеров  добиваться  самых  высоких 
результатов", - говорится в сюжете информационной программы "Ахборот" узбекского ТВ.

17 июля. Министерство культуры и информации Казахстана планирует создать крупнейшее в Центральной Азии 
информационное агентство. Об этом на заседании правительства сообщил министр культуры и информации РК Ермухамет 
Ертысбаев.

"Один из прорывных проектов, которое наше министерство намерено реализовать, -  это создание глобальной, 
мультисегментной информационно-вещательной сети на базе государственной телерадиокорпорации "Казахстан", - сказал 
Е. Ертысбаев. "Суть проекта заключается в создании крупнейшего в центральной Евразии информационного агентства по 
типу "Рейтерс", Би-би-си, "Вести России", с дополнительными тематическими каналами международного вещания - новости, 
культура, образование, спорт", - пояснил он.

Министр считает,  что "эта структура будет устойчивой и стабильной в финансовом плане за счет продажи на 
мировых  медиа-рынках  информационного  продукта,  освещающего  жизнедеятельность  таких  регионов,  как  СНГ, 
Центрально-Азиатского региона, Ближнего и Среднего Востока". Вещание сети будет производиться "посредством аренды 
спутников над непосредственно освещаемыми регионами и представляющими для нас стратегический интерес странами 
мира", сказал он.

"В результате мы сможем получить мощный инструмент проведения информационно-идеологической политики 
нашего  государства  на  международном  уровне",  -  подчеркнул  Е.  Ертысбаев.  По  его  словам,  по  предварительным 
подсчетам, для реализации этого проекта потребуется порядка $500 млн, срок окупаемости проекта министр определил в 
15 лет.

17  июля.  Главной  задачей,  которую  Китай  ставит  перед  собой  во  время  пребывания  в  Пекине  президента 
Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедова, является получение гарантий поставок  туркменского газа в соответствии с 
подписанным  ранее  соглашением,  сообщил  агентству  "Интерфакс-Китай"  близкий  к  правительственным  кругам  Китая 
информированный источник.

Financial Times сообщила, что еже одним важным вопросом переговоров станет также строительство газопровода 
в КНР, договоренность о сооружении которого была достигнута в прошлом году.

"На  нынешнем  этапе  отношений  с  Туркменией  мы  должны  получить  четкие  документальные  гарантии,  что 
соглашение о поставках газа в Китай будет выполняться в полном объеме, это станет основной темой на переговорах в 
Пекине с президентом Г.Бердымухаммедовым", - сказал агентству китайский источник.

Он разъяснил, что по подписанному в апреле 2006 года в Пекине бывшим президентом Туркмении Сапармурадом 
Ниязовым соглашению, Китай получает право на разведку и добычу газа по правому берегу Амударьи. Это должно стать 
основным источником поставок ежегодно 30 млрд куб. м газа в КНР течение 30 лет начиная с 2009 г.

Однако,  отметил  источник,  "С.Ниязов  также  обещал,  что  если  добываемые  в  этом районе  объемы  не  будут 
достигать 30 млрд куб. м, Туркмения допоставит газ из других источников".

Вместе с тем "у китайской стороны есть серьезные сомнения в том, что Туркмения будет в состоянии обеспечить 
эти дополнительные поставки, поскольку практически все имеющиеся подтвержденные запасы топлива по соглашению с 
"Газпромом" будут перекачиваться в его адрес", сказал собеседник агентства.
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Он добавил,  что  озабоченность Китая усугубляется тем обстоятельством,  что  Туркмения,  Казахстан и Россия 
договорились  о  строительстве  Прикаспийского  газопровода,  для  заполнения  которого  "Туркмения  будет  вынуждена 
отдавать России практически весь имеющийся в настоящее время газ".

18 июля. Итальянская нефтяная компания «Эни» рассматривает различные пути транспортировки казахстанской 
нефти,  которая  будет  добываться  на  месторождении  Кашаган,  на  мировой  рынок.  Об  этом  сообщил  вице-президент 
компании по разведке и добыче Гуидо Миккелоти. По словам Г.Миккелоти, в настоящее время компанией «Аджип ККО», 
ведущей  нефтяные  операции  на  шельфе  Каспийского  моря  и  продолжающей  строительство  газоперерабатывающего 
завода  в  Карабатане  и  других  наземных  объектов,  рассматривается  одновременно  несколько  вариантов  доставки 
казахстанского сырья покупателям.

Первоначально,  когда  на  Кашагане  объёмы  добычи  будут  небольшими,  «Аджип  ККО»  рассчитывает  на 
существующие трубопроводы Тенгиз-Новороссийск и Атырау-Самара. «Конечно, мощности этих систем ограничены, и когда 
проект  выйдет  на  полную  мощность,  трубопроводы  не  смогут  принять  всю  кашаганскую  нефть.  В  этом  случае  мы 
рассматриваем возможность на первых порах транспортировать нефть в Европу по железной дороге. Но когда «Аджип 
ККО»  выйдет  на  уровень  производства  в  1  миллион  баррелей  в  день,  этого  тоже  будет  недостаточно»,  -  считает 
Г.Миккелоти.

Ещё  один  из  вариантов  выхода  для  каспийских  углеводородов  на  рынок  компания  «Эни»  видит  в  их 
транспортировке до Баку, откуда казахстанская нефть пойдёт по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. «По моему мнению, 
Казахстану необходимо рассматривать самые разные пути для транспортировки своей нефти. Не стоит полагаться только 
на один или два пути её экспорта», - говорит вице-президент «Эни».

18  июля.  Украина  отказалась  от  помощи  казахстанских  спасателей  в  ликвидации  последствий  крушения 
железнодорожного  состава,  груженного  желтым фосфором,  сообщил министр  по  чрезвычайным ситуациям  Казахстана 
Виктор  Храпунов.  "Как  только  мы получили информацию о том,  что  произошло под Львовом,  мы сразу  включились  в 
решение  данного  вопроса,  вчера  состоялся мой  разговор  с  вице-министром ЧС Украины...  На  вопрос  отправки  наших 
спасателей, умеющих ликвидировать ЧС, связанные с возгоранием жидкого и желтого фосфора, они отказались", - сказал 
В. Храпунов в интервью журналистам.

Глава  МЧС  сообщил  также,  что  Казахстан  готов  отправить  на  самолете  "Казавиаспас"  38  спасателей  из 
Жамбылской области,  которые участвовали в  ликвидации подобных ЧС.  "Мы знаем,  что Российская Федерация также 
высказала намерение оказать помощь спасателям Украины", - добавил он.

"Вместе с  тем,  -  рассказал В.  Храпунов,  -  украинская сторона попросила помощь в  виде информации о всех 
химических реакциях, которые возникают при горении фосфора, о продуктах сгорания, чем они чреваты, как воздействуют 
на природу, на животный мир, на людей. В связи с этим мы дали поручения Новожамбылскому фосфорному заводу, и 
сегодня  их  специалисты  уже  находятся  на  Украине,  во  главе  с  директором  и  главным  инженером  филиала.  Там  же 
находятся еще три специалиста завода, которые способны оказать содействие в ликвидации последствий", - добавил он. 
Казахстанские  специалисты  "захватили  с  собой  средства,  которыми  можно  обеспечить  тушение  желтого  фосфора,  и 
средства, которые необходимы для дезактивации местности", уточнил министр.

По  информации главы МЧС РК,  отправителем груза  были соблюдены все  требования,  предъявляемые к  его 
транспортировке.  "Желтый фосфор является опасным грузом и требует повышенного  внимания,  прежде всего с  точки 
зрения требований к цистернам, которые должны перевозить только желтый фосфор и ничего другого, и должны быть 
специально оборудованы. Со стороны нашего завода все эти условия были выполнены", - отметил он.

18 июля. Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов вчера завершил свой первый официальный визит 
в Китай. Пекин и Ашхабад заключили договор о строительстве прямого газопровода в обход России, а также подписали 
многомиллиардный контракт на поставку Китаю туркменского газа.

Первый  после  февральской  инаугурации  визит  Гурбангулы  Бердымухаммедова  в  Пекин  официально  был 
приурочен к 15-летию установления дипотношений между Туркменией и КНР. Однако, спустившись с трапа в пекинском 
аэропорту, туркменский президент сразу четко обозначил главную цель своего приезда: "С 2009 года мы собираемся начать 
продавать газ в Китай".

Главным  из  подписанных  документов  стал  договор  между  Госагентством  по  углеводородным  ресурсам 
Туркменистана  (ГУРТ)  и  Национальной  нефтегазовой  корпорацией  Китая  (CNPC)  о  разделе  продукции  на  газовом 
месторождении Багтыярлык на правобережье Амударьи, которое станет сырьевой базой для строительства газопровода 
"Центральная Азия" из Туркмении в Китай. Кроме того, CNPC подписала с "Туркменгазом" 30-летний контракт на поставку 
30 млрд кубометров газа в год начиная с 2009 года. Судя по всему, до этого Пекин и Ашхабад планируют завершить 
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строительство газопровода, причем строить будут китайцы. Наконец, Пекин выдал Ашхабаду льготный кредит, который 
пойдет на закупку китайских буровых установок.

Перед началом визита китайские чиновники высказывали опасения, что газа в Туркмении не хватит на CNPC и 
"Газпром". Но в Пекине президент Бердымухаммедов заявил: "Буквально в последние дни мы получили доказательства 
наличия огромных запасов природного газа и можем гарантировать поставки определенного соглашением объема газа".

Впрочем, в проекте остается еще много неясностей. Как заявили в CNPC, маршрут трубопровода до конца не 
определен. Кроме того, стороны, похоже, еще не договорились о цене.

18  июля.  НАС намерен  добиться  в  суде  признания  безопасности  праворульных  автомобилей  от  начальника 
Комитета  дорожной  полиции  МВД  РК  Омурзака  Тусумова.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявил  представитель 
Независимого автомобильного союза (НАС) адвокат Сергей Уткин. 

"Вроде  бы  МВД  признало  безопасность  праворульных  автомобилей,  поскольку  разрешает  эксплуатацию  до 
полного их износа, однако господин Тусумов этого не признал", - сообщил С. Уткин. Он пояснил, что на сегодняшний день 
судом назначена экспертиза, которая должна дать ответ на основной вопрос: представляют ли опасность праворульные 
автомобили,  можно ли их эксплуатировать на территории Казахстана при условии,  что водитель не нарушает правила 
дорожного движения. 

"Пусть Тусумов признает, что эти автомобили не опасны. Мы закрываем этот процесс и открываем новый - в 
Верховном суде - об отмене постановления правительства о запрете ввоза праворульных автомобилей", - отметил С. Уткин. 
По его мнению, данный запрет, в случае если в суде будет доказана безопасность "праворулек", будет ущемлять права 
граждан. 

"Сегодня люди покупают "праворульки" не потому, что они фанаты правого руля, а потому, что это автомобили 
прекрасного качества при относительно маленькой цене. Дайте другие автомобили, леворульные, с таким же качеством и 
по такой же цене, и 90% праворульщиков не будут упираться и станут ездить на этих леворульных", - отметил он. Адвокат 
добавил, что "правительство умышленно лишило граждан возможности купить нормальный автомобиль за $10 тыс. Теперь 
человек может купить машину или хуже, или в два раза дороже".

19 июля. В текущем году зимой в Центральной Азии ожидается серьезное маловодье и дефицит электроэнергии, 
сообщил  журналистам  глава  внешнеполитического  ведомства  Таджикистана  Хамрохон  Зарифи.  "Все  водохранилища 
водообразующих стран региона - Таджикистана и Киргизии - не наберут до зимы нужных ресурсов", - сообщил он. По его 
словам,  из-за  резкого  обострения  вводно-энергетических  проблем  пять  стран  региона  должны  найти  общий  подход  в 
вопросах энергии и водопользования.

По его мнению, эту проблему может решить водно-энергетическая Хартия, уже парафированная в ходе заседания 
Совета министров иностранных дел стран Шанхайского организации сотрудничества (ШОС) в конце июня.

Зарифи выразил надежду,  что данный документ  будет принят в  ходе  саммита  ШОС,  который намечен на 16 
августа в Бишкеке.

19  июля.  Власти  Узбекистана  отказали  в  аккредитации  представителю  международной  правозащитной 
организации "Хьюман райтс уотч" американке Мире Ритман. Она вынуждена будет покинуть страну. Офис "Хьюман райтс 
уотч" в Узбекистане закрывается, поскольку работать в нем некому.

Ранее Ташкент покинула Андреа Берг, которая возглавляла представительство этой правозащитной организации с 
2005 года, после того, как узбекские власти отказались продлить ей аккредитацию.

19 июля. Между Таджикистаном и Индией не ведутся переговоры об открытии военной базы, заявил накануне на 
встрече с журналистами министр иностранных дел РТ Хамрохон Зарифи. Комментируя последнюю публикацию в индийской 
газете The Indian Times, глава внешнеполитического ведомства назвал ее выдумкой автора.

"Аэродром Айни нам действительно  помогает  реконструировать Индия,  однако  это не предполагает открытие 
военной базы, - подчеркнул министр. - Индия не ведет переговоры с Таджикистаном по этому вопросу. 

20 июля.  Лингвистическое обоснование необходимости перехода на латинскую графику, а также экономический 
аспект введения казахского алфавита на основе латинской графики эксперты комитета науки Минобразования приводят в 
предварительной аналитической справке о переходе казахской письменности на латинскую графику. Указанный документ 
распространила пресс-служба Минобразования.

"Если будет принято политическое решение о необходимости перехода на латиницу, то этот процесс должен быть 
долгосрочным и охватить примерно 12-15 лет и более, с учетом перевода всей художественной и научной литературы", - 
отмечается в аналитической справке экспертов.

Вместе  с  тем  переход  казахского  алфавита  на  латинский  шрифт  будет  сопровождаться  значительными 
финансовыми затратами, считают аналитики.
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По предварительным оценкам экспертов, общие затраты на обучение экономически активного населения страны 
при переходе на латиницу составят 35 млрд 864 млн тенге (текущий курс - 122,07/$1).

Кроме того, по подсчетам экспертов, на замену вывесок образовательных учреждений потребуется примерно 115 
млн  212  тыс.  тенге,  расходы  на  смену  вывесок  и  полотен  расписаний  аэропортов,  железнодорожных  вокзалов  и 
автовокзалов составят 45,49 млн тенге, на замену вывесок объектов культуры - 49,806 млн тенге.

Аналитики утверждают, что опасения русскоязычного населения страны о вытеснении русского языка с вводом 
латиницы необоснованны.  "Опасения русскоязычного (включая и немалую часть  казахов)  населения,  что русский язык 
будет вытеснен из Казахстана, носят преувеличенный характер", - говорится в справочном материале.

Более  того,  по  мнению  экспертов,  перевод  казахского  языка  на  латинскую  письменность  "привнесет  новые 
элементы во взаимоотношения казахского и русского народов".

21  июля.  Предстоящие  выборы  депутатов  мажилиса  парламента  Казахстана  могут  повлиять  на  решение  о 
председательстве страны в ОБСЕ. Такое мнение высказал посол Франции в Казахстане Ален Куанон.

"Парламентские  выборы  в  августе  должны  стать  просто  моделью  демократии.  Любые  ошибки,  любые 
демократические нарушения этих выборов будут использованы противниками Казахстана в ОБСЕ", - заявил дипломат.

Вместе  с  тем  посол  подтвердил,  что  Франция  поддерживает  заявку  Казахстана  на  председательство  в 
организации. "Французская позиция ясна. Сенатор (Кристиан) Понселе приезжал в мае в Алматы. Он является вторым 
лицом во Франции. И он сказал, что Франция поддержит Казахстан в его намерении председательствовать в ОБСЕ", - 
напомнил дипломат.

В то же время А. Куанон сказал, что при рассмотрении заявки Казахстана Франция будет учитывать позицию 
Европейского союза. "Франция присоединится к общему мнению стран ЕС", - сказал А. Куанон.

21 июля.  Губернатор Жалалабадской области Искендербек Айдаралиев считает,  что сегодня стране не нужен 
пост премьер-министра, и что столицу республики необходимо перенести из Бишкека в южный город Ош. Своими мыслями 
по этому поводу губернатор поделился в интервью газете "Слово Кыргызстана".

Губернатор предложил перенести столицу страны на юг.  Необходимость этого шага он объясняет "интересами 
сохранения  целостности  государства".  В  качестве  аргумента  в  пользу  этого  предложения  Айдаралиев  отметил,  что 
"семьдесят-восемьдесят процентов мигрантов страны приходится именно на южный регион". Кроме того, южные рубежи 
Кыргызстана граничат с тремя государствами – Узбекистаном, Таджикистаном и Китаем, где есть много спорных территорий 
и активизируется религиозный экстремизм. "Если не решать эти вопросы оперативно и на месте, то наше государство 
может исчезнуть само собой", - считает Айдаралиев.

Напомним, идея переноса столицы на юг страны и ранее озвучивалась некоторыми депутатами парламента и 
Омбудсменом страны. По мнению сторонников этой идеи, этот шаг может не только обеспечить безопасность государства, 
но и поспособствует социально-экономическому развитию южного региона, который сильно отстает от севера и столицы 
страны.

22 июля. Туркмения вложит миллиард долларов в создание свободной туристической зоны "Аваза" в приморском 
городе Туркменбаши (бывшем Красноводске). Постановление об этом подписал президент Гурбангулы Бердымухаммедов 
на заседании кабинета министров в Туркменбаши.

Помимо  членов  правительства  и  руководителей  города  в  презентации  первой  в  стране  туристической  зоны 
участвовали главы крупных зарубежных компаний, говорится в сообщении.

Управление зоной "Аваза" возлагается на Государственный комитет по туризму и спорту и администрацию города 
Туркменбаши.

Постановление предусматривает льготы для местных и иностранных компаний, которые пожелают инвестировать 
средства в создание туристической зоны "Аваза".

В частности, иностранным компаниям будут предоставлять в аренду земельные участки сроком до 40 лет, причем 
эти компании освободят от регистрационных сборов, отмечается в документе.

Кроме того, страхование имущественных интересов инвесторов в зоне "Аваза" будет проводиться в соответствии с 
международными нормами страхования.

Иностранные  инвесторы  смогут  свободно  конвертировать  полученные  в  туристической  зоне  прибыли  из 
национальной валюты в иностранную, а после выплаты налогов смогут вывезти за рубеж заработанные средства в валюте, 
отмечает пресс-служба президента.

22 июля.  В Таджикистане отмечается День языка. 18 лет назад в республике был принят Закон, закрепляющий 
статус  таджикского  языка  как  государственного.  На  нем  в  республике  ведется  все  делопроизводство  в  госструктурах, 
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пишется  научная  и  техническая  документация.  Таджикикстанцев  с  праздником  поздравил  президент  страны  Эмомали 
Рахмон.

23 июля.  За шесть месяцев 2007 года сотрудниками правоохранительных органов Таджикистана на территории 
страны задержаны семеро членов экстремистской организации "Исламского движения Узбекистан" (ИДУ), благодаря чему 
удалось  предотвратить  ряд  террористических  актов.  Об  этом  на  пресс-конференции  сообщил  журналистам  первый 
замминистра  внутренних  дел  Шариф  Назаров.  Он  добавил,  что  это  движение  внесено  в  списки  запрещенных 
террористических организаций в странах Центральной Азии и России.

По словам Назарова,  задержанных было изъято 650 граммов взрывчатого вещества гексагена, 50 взрывателей и 
112 патронов к пистолету Макарова. "В ходе следствия они сами признались, что готовили ряд террористических актов в 
людных местах Душанбе, в частности, на дискотеках и рынках", - сообщил замминистра. 

23 июля. Глава Алгинской сельской управы подозревается в продаже природных недр Киргизстана Узбекистану. 
Согласно сводкам МВД КР, 20 июля 2007 года, сотрудниками Кадамжайского РОВД Баткенской области выявлено, что глава 
Алгинской сельской управы Кадамжайского района А. Юзбаев, 1960 г.р., с января 2006 года по июнь 2007 года незаконно 
продал природные недра (известковые камни, магнезит, нефть) на 268 100 сомов в соседний Узбекистан.

23 июля. По уровню промышленного роста за первые пять месяцев текущего года, среди стран СНГ, Таджикистан, 
вслед за Азербайджаном и Украиной, занял третье место, опередив в этом списке Россию и Казахстан. Корреспондент 
НИАТ "Ховар" обратился за разъяснениями в министерство экономического развития и торговли Республики Таджикистан. 
Пресс-служба этого ведомства на вопросы журналиста прислала ответы следующего содержания:

За счет чего достигнуты высокие темпы промышленного роста и какова статистика последних лет?
- Анализ производственной деятельности промышленных предприятий Республики Таджикистан в период 2001-

2007гг. показывает, что среднегодовой темп производственного роста составляет 110,5 %. За первое полугодие 2007 года 
этот показатель составил 9%.

Эти результаты, в основном, достигнуты за счет развития цветной и горнодобывающей, легкой промышленности, 
сферы  энергетики  Республики  Таджикистан.  Увеличилось  производство  алюминия,  пряжи  хлопчатобумажной  ткани, 
продовольствия, ковровых изделий, строительных материалов и т. д.

24  июля.  Православный  храм  "Богоявленский",  находящийся  у  озера  Сайран,  и  церковь  "Всех  скорбящих 
радость",  которая является памятником истории и культуры,  попадают под снос.  Корпорация "КUAT" на месте храмов, 
согласно генеральному плану застройки города, возведет жилые комплексы. Об этом сообщил секретарь Астанайской и 
Алматинской епархии, священник Андрей Литовка.

"Причина, по которой хотят разрушить храмы - это снос. Притом, что здание храма, называемого "Богоявленским", 
находящегося территориально у озера Сайран, выведено из жилого фонда, а также получена регистрация и разрешение на 
строительство типового храма и его эксплуатацию", - пояснил он. По его словам, "второе здание церкви "Всех скорбящих 
Радость"  является  памятником  истории  и  культуры".  Однако  отмечает  священник,  "эти  факты  не  останавливают 
строительную компанию "КUАТ".

По  его  мнению,  "компания  "КUАТ"  и ГКП "Алматыжер"  пытаются определять  политику  межконфессиональных 
отношений, забывая о том, что это не входит в их функции". "После того, как от лица епархии в городской акимат было 
отправлено письмо с прошением сохранить храмы, в "Алматыжер" нам ответили, что ... размещение храма с объектами 
развлечений  не  отвечает,  в  первую  очередь,  интересам  верующих",  -  подчеркнул  А.  Литовка.  По  его  убеждению, 
"определять  это  должны сами верующие".  "В  конце  концов,  существуют  официальные органы,  которые уполномочены 
заниматься подобными вещами, например комитет по делам религии", - отметил он.

"В основе застройки данной местности лежит только материальный интерес, это, я думаю, все понимают. Нужно 
просто взять в руки калькулятор и посчитать, сколько будет построено многоэтажек на этой территории, и сколько в них 
будет квадратных метров, и все это умножить на стоимость одного квадрата", - отметил А. Литовка.

В свою очередь настоятель храма "Всем скорбящим радость" протоиерей Евгений Воробьев отметил, что "даже 
если застройщики предложат денежную компенсацию, то, конечно же, ее никто от них не примет".

"Хочется верить в то, что городские власти не в курсе этой страшной трагедии, которая может возникнуть для 
верующих людей Казахстана. Мы надеемся на благоразумие властей, от которых действительно зависит этот непростой 
вопрос", - добавил секретарь Астанайской и Алматинской епархии.

24 июля.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал ряд законов о ратификации документов между 
правительствами России и Казахстана об аренде объектов,  расположенных на территории РК,  сообщила пресс-служба 
главы государства.
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В частности, Н. Назарбаев подписал закон, ратифицирующий протокол о внесении изменений и дополнений в 
договор от 18 октября 1996 года между правительством России и правительством Казахстана об аренде испытательного 
полигона Сары-Шаган.Кроме того, глава государства подписал закон, ратифицирующий межправительственный протокол от 
20 января 1995 года об условиях использования и аренды полигона Сары-Шаган и обеспечения жизнедеятельности города 
Приозерска. Сообщает Kazakhstan Today.

Кроме  того,  подписаны  законы  о  ратификации  межправительственного  протокола  о  внесении  изменений  и 
дополнений  в  договоры  между  Россией  и  Казахстаном  о  порядке  использования  4-го  Государственного  центрального 
полигона Министерства обороны РФ, протокола об условиях использования и аренды полигона Эмба от 20 января 1995 
года.

24 июля.  Президент Узбекистана Ислам Каримов подписал программу приватизации на ближайшие три года, 
сообщает ИА УзА.  Согласно этому документу,  до 2010 года власти республики планируют продать 994 предприятия и 
объекта непроизводственной сферы, которые полностью или частично принадлежат государству.

При этом неработающие и убыточные объекты будут отданы в частные руки "по нулевой выкупной стоимости", 
иначе говоря, даром. В этом случае новые владельцы должны будут представить конкретные инвестиционные проекты и 
дать гарантии, что они будут профинансированы.

В  ряде  случаев  государство  планирует  оставить  за  собой  специальное  право  на  участие  в  управление 
компаниями,  подлежащими  приватизации.  В  частности,  "золотая  акция"  будет  применяться  в  отношении  предприятий, 
занимающихся переработкой хлопка.

В комментарии к президентскому постановлению отмечается, что приватизация в республике последовательно 
проводится с начала 1990-х годов. В результате доля негосударственного сектора в промышленности составляет более 80 
процентов, а в сельском хозяйстве и торговле -  почти сто процентов. На долю частного сектора приходится более 75 
процентов ВВП Узбекистана.

25 июля.  Власти Узбекистана и один из крупнейших производителей золота в мире - американская "Newmont" 
прекращают  судебные  разбирательства.  Об  этом  говорится  в  распространенном  совместном  пресс-релизе  "Newmont 
Mining", Новоийского горно-металлургического комбината и Госкомгеологии Узбекистана, передает ИА REGNUM.

"Корпорация  "Newmont  Mining"  и  ее  дочерние  организации  ("Newmont  Uzbekistan  Limited"),  НГМК  и 
Государственный  комитет  Республики  Узбекистан  по  геологии  и  минеральным  ресурсам  (Госкомгеологии)  объявили  о 
достижении  соглашения  относительно  полного  и  окончательного  разрешения  всех  спорных  вопросов,  связанных  с 
имуществом совместного предприятия "Зарафшан-Ньюмонт" (СПЗН)", - говорится в пресс-релизе.

При этом отмечается, что "соглашение, подписанное 30 июня 2007 года, закрытие по которому состоялось 16 июля 
2007 года, прекращает текущие арбитражные разбирательства и приводит к передаче узбекским сторонам доли в СПЗН, 
принадлежащей "Newmont" и ее дочерним организациям".

"Стороны  выражают  удовлетворение  по  поводу  того,  что  им  удалось  достичь  дружественного  и  надежного 
соглашения", - отметили узбекские стороны и "Newmont" в совместном заявлении. "Путем добросовестных переговоров мы 
разрешили данные вопросы и достигли мирового соглашения, которое отвечает потребностям каждой из сторон спора", - 
подчеркивается в сообщении.

Как сообщили ИА REGNUM источники в Госкомгеологии Узбекистана, в рамках соглашения "Newmont" передала 
Узбекистану свою 50%-ю долю в СП за $80 млн,  что на $14 млн меньше ее оценочной балансовой стоимости. Таким 
образом, спор, связанный с имуществом СП "Зеравшан-Ньюмонт", урегулирован.

СП "Зеравшан-Ньюмонт" было создано в 1992 году американской Newmont Mining (50% уставного капитала) и 
Госкомитетом по геологии и минеральным ресурсам Узбекистана и НГМК для переработки методом кучного выщелачивания 
забалансовой руды, накопленной в отвалах карьера Мурунтау - основной золоторудной базы Навоийского ГМК. В 2004 году 
СП произвело более 12 тонн драгметалла, а в 2005 - 7,714 тонн золота. 

25 июля.  Таджикистан испытывает определенные трудности в энергетическом обеспечении и ждет помощи от 
Туркменистана,  сказал  на  встрече  президенту  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухамедову  министр  энергетики  и 
промышленности  Таджикистана  Шерали  Гулов,  который  прибыл  в  Ашхабад  во  главе  правительственной  делегации, 
передает РИА "Новости".

Как  сообщила  пресс-служба  туркменского  президента,  таджикский  министр  "  выразил  надежду,  что  с  учетом 
традиционно  дружественных  отношений  между  двумя  государствами,  а  также  многолетнего  туркмено-таджикского 
сотрудничества,  Туркменистан,  который  не  раз  демонстрировал  свою  приверженность  принципам  добрососедства  и 
взаимопомощи, поддержит братский Таджикистан".
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В ходе  встречи  стороны обсудили перспективы развития  двустороннего  сотрудничества.  Особой  темой  стала 
транспортная тема. В этой связи состоялось обсуждение вопроса об установлении воздушного сообщения между двумя 
странами, говорится в сообщении.

В  числе  приоритетных  направлений  в  межгосударственном  сотрудничестве  были  обозначены  гуманитарное 
сотрудничество, взаимодействие в сфере здравоохранения, туризма.

Бердымухамедов  по  аналогии  сотрудничества  с  рядом  других  стран  предложил  создать  двустороннюю 
межправительственную  комиссию.  По  мнению  главы  Туркменистана,  подобная  структура  значительно  повышает 
эффективность межгосударственных связей.

"Встреча с президентом была очень полезной, в ходе встречи были обсуждены некоторые направления туркмено-
таджикского сотрудничества, состоялся обмен мнениями по вопросам нефтегазовой сферы, энергетического снабжения, 
промышленности, науки и образования", - сказал журналистам после встречи с президентом Туркмении министр энергетики 
и промышленности Таджикистана Шерали Гулов.

26 июля. Планы по продаже казахскому "Казатомпрому" 10% акций лидера атомной энергетики США, компании 
Westinghouse Electric, вызвали протест среди экологов: они опасаются, что у Казахстана появится возможность разработки 
ядерного оружия.

На прошлой неделе компания "Казатомпром" подтвердила намерения купить 10% Westinghouse Electric у компании 
Toshiba. 

Международные экологические организации "Гринпис",  Essential  Action,  Knowledge Ecology International  and the 
Nuclear Information, а также Resource Service обратились к Комитету по иностранным инвестициям сената США с просьбой 
блокировать сделку.

Комитет рассматривает вопросы безопасности при поглощении местных компаний иностранными.
"Мы против данной сделки на том основании, что она подрывает попытки ограничить ядерное распространение и 

предоставит  ядерные  технологии  репрессивному  и  недемократическому  режиму,  который  в  долгосрочной  перспективе 
может потерять легитимность и стабильность", - говорится в обращении.

По утверждению экологов, новые технологии станут объектом интереса для групп, связанных с "черным рынком" 
Казахстана.

Сделка  о  приобретении 10% акции  Westinghouse  у  компании  Toshiba  на  сумму,  которая пока  официально  не 
оглашается, является частью программы по развитию урановой промышленности и атомной энергетики Казахстана.

В соответствии с принятой в 2002 году программой по развитию урановой промышленности и атомной энергетики, 
до 2030 года Казахстан намерен выйти в мировые лидеры по производству урана и построить атомные электростанции.

Уже к 2010 году Казахстан планирует довести добычу урана до 18 тыс. тонн в год, что более чем на 10 тыс. тонн 
превышает нынешние объемы добычи. Сейчас Казахстан является третьей страной по производству и второй по запасам 
урана.

Центральная Азия - период возврата пройден (варианты развития)
16.07.2007 Gazeta.kz

Акрам Асроров
Опыт  так  называемых  "цветных  революций"  на  постсоветском  пространстве  еще  раз  сделал  

актуальным вопрос внешнего воздействия на центрально-азиатский регион.
Достаточно  внимательнее  приглядеться  к  тому,  что  получилось  в  конечном  счете  со  странами,  выбравшими 

прозападную ориентацию, с Киргизией, которая осталась в зоне старой геополитической конфигурации.
Первые  получили  мощный  стимул  для  развития  в  лице  неприкрытой  поддержки  со  стороны Запада,  Бишкек 

остался в зоне влияния России. Однако стимул для развития оказался, по большому счету, самым большим обманом в 
истории  современности.  С  одной  стороны,  молодые  демократии  ждали  финансовой  подпитки  со  стороны  Запада, 
технологий, ноу-хау для модернизации национальных экономик. Вместо всего вышеперечисленного они получили лишь 
иллюзорные обещания интеграции в Европейский Союз и структуры НАТО.

С другой стороны, Запад, как мне кажется, не хочет натыкаться на грабли, которые уже однажды сыграли свою 
негативную  роль,  к  примеру,  в  Африке.  Помощь,  когда  она  безвозвратная,  лишь  развращает.  Страны,  получающие 
подобного  рода  содействие,  перестают  развиваться,  мечтая  лишь  об  очередном долларовом дожде.  В  любом случае 
Центральная Азия была обречена на то, чтобы здесь столкнулись интересы крупных мировых держав. В отличие от других 
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регионов мира, здесь, кроме геополитики и столкновения интересов центров силы, есть неплохой ресурсный потенциал, в 
котором нуждаются все. И чем дальше, тем в большей степени.

В промежуточном положении оказалась Киргизия. Чтобы удовлетворить чаяния России и Китая, ей необходимо "в 
ежовых рукавицах" держать ситуацию с военной базой США на своей территории, пообещать Москве и Пекину, что при 
определенных условиях она может быть свернута. Китай не может не волновать вопрос доступности своей территории для 
нанесения ракетного удара с воздуха со стороны Киргизии, Россия не желает иметь под боком своей базы американскую. 
Понятно, что с большой натяжкой Москва и Вашингтон являются стратегическими партнерами, но американская база в 
Киргизии не тот случай, когда об этом необходимо вспомнить. В Центральной Азии Россия и США, в первую очередь 
соперники, стремящиеся усилить свое влияние всеми доступными средствами, а часто и за счет оппонента.

Несмотря на то, что Бишкек оказался внутри большой игры, он может максимально воспользоваться фактором 
наличия американской базы. Судя по всему, Курманбек Бакиев понял то, что не могли понять другие киргизские властители. 
Торг по поводу американской базы может принести Бишкеку больше дивидендов, чем все предлагаемые на тендерной 
основе промышленные предприятия Киргизии.

Ключевые предложения для региона
Запад свою заинтересованность в Центральной Азии прикрывает политическими лозунгами и необходимостью 

продвигать  западные  ценности.  Глубинная  суть  предложения  Запада  заключается  в  следующем:  мол,  вы,  страны 
Центральной Азии, должны провозгласить демократические ценности приоритетом, придерживаться западной идеологии, 
стать  ближе  и  понятнее  Западу,  и  только  потом  придут  инвестиции,  ноу-хау  и  все  к  тому  прилагающееся.  Причем 
взаимоувязка  между  приоритетом  ценностей  и  популяризацией  западной  ментальности  весьма  жесткая.  В  противном 
случае, как Узбекистан и Туркменистан, центрально-азиатские страны попадут во все мыслимые и немыслимые рейтинги 
стран, где нарушаются права человека.

Провашингтонская политика времен Ельцина уступила место антизападной линии Путина. Россия прошла стадию 
самоидентификации, поняла, что успешное развитие российской экономики зависит не столько от благосклонности США. Во 
многом это зависит от того, что она сумеет предложить странам бывшего Советского Союза в противовес влиянию Запада. 
Россия не может существовать как изолированное государство, как остров в океане недружелюбного окружения. Значит, у 
России тоже есть свои собственные геополитические интересы, которые не совпадают с теми, которые популяризируют 
западные страны. Предложения России для Центральной Азии выглядят следующим образом: у нас общая история, мы 
жили одним государством, поэтому сейчас перед лицом чуждой западной культуры необходимо объединить усилия, и в 
первую очередь, в сфере энергетической политики. Не случайно в течение ряда лет главной экспортной идеей России стал 
так называемый энергетический клуб стран-производителей и потребителей энергетических ресурсов.

Варианты развития
В  случае,  если  центрально-азиатские  страны  изберут  для  подражания  западные  ценности  и  структуру 

государственного устройства, характерную для европейских стран и США, ничего хорошего это не сулит. Перед нашим 
взором  печальный  опыт  Киргизии,  которая  под  руководством  Аскара  Акаева  попыталась  привить  в  Азии  западные 
стандарты мышления и государственного устройства.  Во-первых,  неподготовленность  людей  и  общества  к  демократии 
вообще, и к западным ценностям в частности, привели к ситуации, когда произошел надлом на уровне психологии. Киргизам 
вдруг показалось, что они должны править страной, в то же время сильные клановые и родственные связи наложили свой 
отпечаток на демократию по-киргизски. Получился симбиоз передовых с точки зрения Запада ценностей западного мира и 
мышления,  который  выше  начала  20  века  не  прыгнул.  Во-вторых,  нет  ничего  удивительного  в  том,  что  киргизский 
истеблишмент погряз в коррупции при Акаеве. Так и должно было случиться, когда законы общественного развития не 
берутся во внимание и на неподготовленной земле пытаются выстроить нечто нереальное. Смею утверждать, что западные 
ценности в Азии еще неактуальны, а любые эксперименты - по характеру своему преступны.

Можно взять в качестве примера Казахстан и Узбекистан. Так вот понимание того, что западный образ мышления 
и государственного устройства нельзя внедрять без оглядки на уровень зрелости общества, привел, в первом случае, к 
сохранению централизованного  управления в  сфере  политики,  во втором случае,  к  регулированию всех  сторон жизни 
общества. Казахстан более-менее успешно развивается лишь благодаря тому, что политический строй в стране носит ярко 
выраженный персонифицированный характер, тогда как Узбекистан катится по наклонной, ибо жесткое государственное 
регулирование экономики с элементами рынка в структуре не стыкуемы по своей природе.

Астана на практике доказывает живучесть и эффективность китайского пути. С одной лишь разницей: если Пекин 
применяет весьма жесткую по природе политическую конструкцию при высоком уровне либерализации экономики, и на то у 
него  есть  все  необходимые  людские  и  военные  ресурсы,  то  Астана  вынуждена  прикрывать  жесткую  политическую 
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надстройку чем-то наподобие демократии. Вряд ли кто из казахстанских политологов не согласится со мной - политическая 
система Казахстана носит характер вертикально интегрированной структуры наподобие газпромовской.

Ташкент стал жертвой своей же политики максимальной закрытости и изоляции. В тот момент, когда узбеки вдруг 
поняли, что западные ценности и либерализация политической системы могут привести к хаосу, они сделали ошибочный 
шаг. Спасение они попытались найти в старой советской системе, где все контролировалось государством. При этом они не 
поняли,  что  элементы  рынка,  связанные  со  спросом  и  предложением,  должны  прийти  в  прямое  столкновение  со 
всеобъемлющим государственным регулированием.  Любое противоречие на этом поле выливалось в  очередные меры 
узбекского  правительства,  направленные  на  еще  большую  изоляцию  страны.  Природа  рынка  не  терпит  изоляции. 
Созданные  в  этой  стране  государственный  аппарат,  отношения  между  бизнесом  и  государством,  между  элементами 
рыночной  экономики  и  советской  системы  управления  стали  стимулирующими  факторами  того,  что  национальная 
экономика стала, согласно жаргону сисадминов, "зависать". И чем сильнее она зависает, тем сильнее становится давление 
со стороны государственного аппарата. В какой-то момент Узбекистан прошел рубеж, с которого еще можно было вернуться 
к экономической эффективности. Теперь падение будет продолжаться до тех пор, пока не наступит период коренной ломки. 
Любая ломка - это риск. И чем жестче ситуация, тем он выше.

Обязательное условие
Демократия  без  учета  национальных  традиций,  религиозных  чувств,  менталитета  не  имеет  права  на 

существование. Пример Киргизии ярко свидетельствует об этом. Гарантией того, что ресурсы развития в Казахстане не 
иссякнут, до сих пор служит вполне устойчивая политическая надстройка, которая видоизменяется и совершенствуется по 
мере  того,  как  меняется  общество.  Узбекистан  пока  показывает  самый  негативный  путь  развития,  доказывающий 
неэффективность советской системы управления в обществе, которое уже давно советским не является.

О Туркменистане еще рано говорить. Здесь после Сапармурата Ниязова происходят процессы, оценить которые 
пока не представляется возможным. Таджикистан, в частности, после долгого периода подражания Узбекистану, России, 
надежд на стратегическое партнерство с Москвой, судя по всему, сделал один правильный вывод: стоит сделать акцент на 
равноудаленности от мировых центров силы. Единственная проблема в том, что ресурсная база Таджикистана в отличие от 
ресурсной базы Казахстана слишком мала, и не может дать достаточно топлива национальной экономике, вместе с тем 
сохраняя устойчивой тенденцию инвестиционной привлекательности страны.

Обязательным условием экономического  развития  стран  Центральной  Азии  служит  понимание  политическими 
элитам прописных истин. Первая: мы в любом случае Азия со своими особенностями, ментальностью, специфическими 
взаимоотношениями между населением и властью. Об этом нельзя забывать. Вторая: нельзя ни в коем случае делать 
ставку на один из центров силы. Наши страны в отличие от того же Китая или России не имеют ресурсов, способных дать 
нам  свой  голос  в  мировой  иерархии.  Третья:  успешными  стали  только  те  из  развивающихся  стран,  которые  сумели 
сохранить свою национальную ментальность. Яркий пример - Япония.

В-четвертых, нужно работать над собой и обществом. Без работы ничего просто так не придет…

Несколько ремарок в связи с прошедшей недавно во Франции международной конференцией по проблемам нефти 
и газа в странах СНГ

Рудольф Матвеев
Очередной  нефтегазовый  форум,  уже  7-й  по  счету,  под  тем  же  названием  «Саммит  СНГ  по  нефти  и  газу» 

проходил в Париже с 30 мая по 1 июня с.г. На этот раз конференция «в верхах»  имела подзаголовок «Россия, Украина,  
Каспий и Центральная Азия».

Однако,  по  свидетельству  ряда  ее  участников,  главное  внимание  было  уделено  ситуации  в  нефтегазовой 
промышленности в Казахстане, Туркмении и Азербайджане, а также вопросам доставки энергоносителей с действующих и 
будущих месторождений центрально-азиатского и каспийского регионов в Европу.

Известную  остроту  обсуждению  этих  вопросов  придало  подписание  договора  между  Россией,  Казахстаном  и 
Туркменистаном о строительстве Прикаспийского газопровода, в добавление к уже существующему, для более надежного 
обеспечения  поставок  центрально-азиатского  газа  в  европейском направлении  через  российскую территорию,  а  также 
попытка некоторых участников «саммита» поддержать проталкиваемый американской администрацией план сооружения 
Транскаспийского  газопровода  по  дну  Каспия  в  обход России  под  предлогом необходимости  диверсифицировать  пути 
доставки газа на мировые рынки, в первую очередь, в страны Европы.

Всех  участников  конференции  можно  условно  разделить  на  четыре  группы.  Первая  –  это  международные  и 
национальные нефтяные и газовые компании, такие как Роснефть, Лукойл, Шеврон нефтегаз, Бритиш петролеум, Тоталь, 
Гидройл энд  Энерджи,  КазМунайГаз,  Тетис  петролеум и другие.  Вторая группа  включала  трубопроводные компании  и 
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компании  по  инженеринговому  и  материально-техническому  обеспечению  –  Каспийский  трубопроводный  консорциум, 
Укртранснафта, Казтрансойл, Компания проекта трубопровода «Азербайджан-Грузия-Турция», Транснефть и др. К третьей 
группе участников «нефтегазового саммита» можно отнести такие международные и национальные банковские структуры, 
как  например,  Газпромбанк,  БНП  Париба,  а  также  международные  юридические  и  консалтинговые  фирмы,  наиболее 
известные из которых – «Лебоф, Ламб, Грин и МакРэй», «Саланс», «Эрнст энд Янг». Следует заметить, что участники 
третьей группы выступили спонсорами конференции, наряду с Тоталь и Тетис петролеум. Представители этих компаний, 
фирм и банков приняли самое активное участие в работе конференции (они сделали 13 сообщений). Кроме того, компании 
представили отдельно  изданные  ими  к  конференции проспекты,  подробно  рассказывающие  об  их  деятельности  (и  не 
только в нефтегазовой отрасли). Четвертая группа представляла государственные структуры ряда нефтегазодобывающих 
стран-участниц конференции.  

Назовем основные вопросы повестки дня, по которым были представлены письменные или устные доклады или 
сделаны только устные сообщения. Это вопросы – Нефтегазовый комплекс России (Законодательные реформы в России в 
области нефтегазового комплекса, Проекты по освоению, добыче и эксплуатации нефти и газа в России); Финансирование 
проектов по освоению месторождений нефти и газа в России, на Украине, в Каспийском и Центрально-азиатском регионах; 
Экспорт нефти и газа (Российские поставки нефти и газа на мировой рынок, Поставки нефти и газа на мировой рынок из 
Каспийского бассейна);  Обсуждение ключевых вопросов разведки и добычи нефти и газа в России, СНГ и Каспийском 
регионе;  Политика  государств  Каспийского  и  Центрально-азиатского  регионов  по  дальнейшему развитию нефтегазовой 
отрасли и нефтегазотрубных систем и др.

Заседания, посвященные нефтегазовому комплексу России в целом прошли в спокойном, деловом ключе. 
«Лукойл» подробно проинформировал об успешном сотрудничестве с  «КонокоФиллипс» в  освоении нефтяных 

месторождений Тимано-Печорского региона, в частности, Южно-Хильчуюского, и строительстве Варандейского отгрузочного 
терминала.

«Роснефть»  в  лице  президента  компании  С.Богданчикова  представила  доклад  о  перспективах  мировой 
нефтедобычи и месте «Роснефти» в мировой нефтяной системе.

В докладе подчеркивалось, что ситуация в нефтяной отрасли становится все более нестабильной, что связано, в 
частности,  с  падением  добычи  в  Северном  море,  со  значительным  ростом  затрат  на  разведку  и  освоение  новых 
месторождений, внутренней нестабильностью в нефтегазодобывающих странах Ближнего Востока и Африки (Ирак, Иран, 
Алжир,  Нигерия  и  др.),  национализацией  нефтяной  промышленности  в  Боливии  и  Венесуэле,  закрытостью  ряда 
нефтедобывающих  стран  Ближнего  Востока  для  иностранных  вкладчиков,  задержкой  в  реализации  крупных  проектов 
нефтедобычи в ряде стран Мексиканского залива и т.д.

Из  выводов,  к  которым  приходит  «Роснефть»,  явствует,  что  практически  сегодня  только  Россия  имеет 
«непревзойденный потенциал роста и открыта для иностранных портфельных  инвесторов», ибо в России наблюдается 
политическая  стабильность,  рост  экономики,  имеется  высокообразованная  рабочая  сила,  существенные  разведанные 
запасы нефти и газа, а также огромные площади для дальнейшей разведки и освоения, причем при приемлемых затратах.

Вместе с тем, в докладе содержится предложение участникам конференции провести собственные исследования 
и сделать свои соответствующие выводы.

«Тоталь»  ограничилась  сообщением  о  своем  сотрудничестве  с  Казахстаном  и  Азербайджаном  в  освоении 
нефтяных и газовых месторождений, а также в строительстве транспортных трубопроводов. Почти ничего в материалах, 
представленных этой компанией на конференции, не было сказано относительно ее деятельности на территории России. 
Возможно, это не случайно. Источник, близкий к посольству Франции в Москве, посетовал на то, что компания занимает 
выжидательную  позицию  и  не  сумела  наладить  должные  контакты  с  российскими  госструктурами,  занимающимися 
вопросами нефтяной и газовой промышленности.

Некоторые расхождения участников на конференции проявились в выступлениях  по вопросу законодательных 
реформ  в  России  в  области  недропользования,  касающихся  нефтегазовой  отрасли,  прежде  всего,  в  части  прав 
иностранных инвесторов.

Точка зрения российской стороны была частично изложена в докладе «Роснефти» (см. выше).
Однако в выступлениях представителей юридических контор «Эрнст энд Янг», «Лебоф, Ламб, Грин и МакРэй», 

«Саланс» и др. прозвучало определенное недовольство незавершенностью законодательного процесса в России в этой 
области,  сложностью  и  противоречивостью  законов  по  использованию  месторождений  нефти  и  газа,  что  ставит 
иностранных инвесторов в трудное положение и даже отпугивает их от участия в разработках и эксплуатации нефтегазовых 
месторождений.
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Представитель  фирмы «Саланс»,  например,  высказал мнение  о том,  что  режим лицензионных соглашений  и 
соглашений  о  разделе  продукции  не  являются  достаточно  привлекательными  для  иностранных  вкладчиков.  При 
обсуждении  российского  законодательства  в  этой  области  говорилось,  что  назрела  необходимость  перехода  от 
государственно-административной системы управления недрами, для которой характерны непредсказуемость и отсутствие 
общих «правил игры», когда иностранные инвесторы ставятся в неравное положение  по сравнению с национальными 
компаниями,  к  введению  разнообразных  форм  недропользования,  в  которых  могли  бы  участвовать  и  иностранные 
компании.  По  мысли  некоторых  экспертов,  государство  получило  бы  в  таком  случае  более  эффективный  и 
дифференцированный инвестиционный инструмент, который давал бы возможность создать более благоприятный климат 
для участия иностранцев в разработке и эксплуатации сырьевых ресурсов России.

В этой связи обратила на себя внимание распространенная на конференции статья известного специалиста по 
корпоративному  и  коммерческому  праву,  партнера  фирмы  «Соланс»  Дж.Хогана  под  названием  «Юридические  рамки 
иностранных инвесторов в Казахстане», где говорится, что эта страна после обретения независимости быстро выработала 
необходимую юридическую базу привлечения иностранных инвесторов с тем, чтобы они могли играть ключевую роль в 
создании ее рыночной экономики. Автор считает,  что в Казахстане есть осознание того,  что установление стабильного 
законодательства по недроиспользованию является необходимым условием завоевания доверия иностранных вкладчиков, 
желающих участвовать в освоении громадных природных богатств страны. Дж.Хоган утверждает, что, хотя в этой области 
есть еще проблемы, принятые Гражданский кодекс, Закон об инвестициях, Режим инвестиционных преференций, Законы об 
акционерных  обществах  и  обществах  с  ограниченной  ответственностью  и  др.  создают  благоприятные  условия  для 
вкладчиков, работающих или намеревающихся работать в РК.

Хотелось бы отметить еще одно обстоятельство – на конференции не прозвучало ни слова критики действий 
России  в  отношении  разработчиков  и  участников  проекта  «Сахалин  –  2».  Правда,  ни   "Шелл",  ни "Мицуи",  ни 

"Даймонд", дочерняя компания "Мицубиси",  ни оператор проекта компания "Сахалин Энерджи Инвестмент" не 
были представлены на парижском нефтегазовом форуме. Тем не менее, некоторые участники «саммита» полагают, что 
деловой мир признал справедливость претензий и требований российской стороны в отношении не только нарушений 
положений  заключенного  с  этими  компаниями  соглашения  о  разделе  продукции,  но  и  грубых  нарушений  российского 
природоохранного законодательства. К тому же, по отношению к участникам другого проекта «Сахалин – 1» - компаниям 
«Эксон  Мобил»,  "Экссон  нефтегаз",  японскому  консорциуму  SODECO,  индийской  государственной  нефтегазовой 
корпорации и "Роснефти" у России нет никаких претензий. 

В целом надо сказать, что конференция в Париже прошла в рабочей обстановке. Юридические и консалтинговые 
фирмы, задававшие на ней тон, хотели показать свои возможности и полезность как можно в более привлекательном свете. 
Нефтегазовые и трубопроводные компании стремились найти новых партнеров по бизнесу, прежде всего, по освоению 
новых месторождений нефти и газа и строительству новых путей доставки углеводородного сырья на мировые рынки. 
Представители госструктур ведущих стран – производителей,  естественно, лоббировали интересы своих национальных 
компаний. Представители стран, не имеющих своих более-менее значимых месторождений этих полезных ископаемых, 
старались  заинтересовать  нефтегазодобывающие  компании  своими  «выгодными»  предложениями  по  прокладке 
трубопроводов через их территории и т.п.

На конференции было принято решение о проведении очередного нефтегазового форума в начале февраля 2008 
г., на этот раз в Москве.  

Но,  очевидно,  что  не  всем  пришелся  по  душе  деловой  настрой  участников  конференции,  стремившихся 
определить  общие  цели  дальнейшего  развития  мировой  нефтегазовой  отрасли,  что  нашло  полную  поддержку  в 
выступлениях  российских  официальных  лиц.  У  ряда  стран  присутствует  своя  оценка  происходящих  в  этой  сфере 
международного  сотрудничества  событий  и  желание  взять  ход  этих  событий  под  свой  контроль,  чтобы  не  допустить 
возрастания роли России на мировом рынке углеводородов. Да, как выясняется, и цели у них другие. В первую очередь 
речь идет о  США,  которые делают  все  возможное для сохранения установившегося после  распада  Советского Союза 
однополярного мира. Угроза ему, по мнению американцев, исходит от России, стряхивающей с себя остатки ельцинского 
угодничества перед Западом. 

 В июньском номере газеты «Монд дипломатик» была опубликована большая статья «От Кавказа до Центральной 
Азии -  «большая игра» вокруг нефти и газа». Автор статьи журналист Р.Жанте утверждает, что в мире в полном разгаре 
новая «большая игра», на кону которой нефть и газ. Но одним спросом на углеводороды, пишет он, нельзя объяснить ту 
битву, в которую вступили великие державы, чтобы завладеть месторождениями бывших советских республик Центральной 
Азии и Кавказа, избежавших засилья Москвы после падения СССР в 1991 г.  «Черное» и «серое» золото представляют в 
наши дни также средство борьбы за влияние и контроль над центром евразийского континента.  Но,  хотя журналист  и 
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считает, что обострение ситуации происходит в силу соперничества главным образом между Америкой и Россией, в статье 
явно просматривается тот факт, что инициатором этого всегда выступал Вашингтон.

В  90-е  годы,  чтобы  оправдать  свое  проникновение  в  Каспийский  бассейн,  США  раздувают  оценки  запасов 
углеводородов, которые здесь якобы содержатся. Они говорят о 243 млрд. баррелей нефти. Сегодня, как пишет Р.Жанте, 
эти запасы оцениваются в 50 млрд. баррелей нефти и 9 тыс. млрд. куб. метров газа, что составляет лишь от 4 до 5 % 
мировых запасов. И если Соединенные Штаты пошли на такой блеф, продолжает автор, то только потому, хотели любой 
ценой построить нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан, чтобы упредить расширение российского влияния.

Второй момент. Под предлогом «войны против терроризма» в Афганистане вследствие покушений 11 сентября, 
американские военные ступили на землю бывшего СССР. С согласия ослабленной России Вашингтон создает военные 
базы  в  Киргизии  и  Узбекистане,  обещая  вскоре  искоренить  исламскую  гангрену.  Но  бывший  американский  военный 
корреспондент Л.Клевеман полагает, что «Буш использовал это массивное военное присутствие в Центральной Азии, чтобы 
закрепить победу в холодной войне против России, попытаться сдержать влияние Китая и повесить петлю на шею Ирана».

Третий момент, который нашел отражение в статье из «Монд дипломатик», касается определяющей, по мнению ее 
автора, роли США в «цветных» революциях в Грузии, Украине и Киргизстане, что, конечно, было серьезным ударом по 
России.

И вот совсем недавно, стоило Москве подписать с Казахстаном и Туркменией соглашение о сотрудничестве в 
строительстве газопровода для транспортировки газа через российскую территорию, как США тут же направили в Астану, 
Ашхабад и Баку, по выражению «Независимой газеты», целый десант своих дипломатов с целью убедить президентов, 
главным образом, казахского и туркменского, в большей экономической, да и политической, рациональности сооружения 
Транскаспийского подводного газопровода в обход России.

Можно, в известной степени, согласиться с Р.Жанте, когда он пишет, что после подписания  упомянутого выше 
документа тенденция меняется – Москва, долгое время вынужденная обороняться перед лицом политики великих держав, 
стремившихся навязать строительство нефтегазопроводов в обход ее территории, теперь перешла в наступление.

Как нам кажется, это не наступление, а последовательное продолжение политики расширения взаимовыгодного 
сотрудничества с заинтересованными странами, в том числе и в нефтегазовой отрасли. И не стоит Вашингтону так уж 
сильно заботиться об энергетической безопасности стран Европы, думается, что они и сами с этим разберутся. 

Балканский энергетический саммит в Загребе и встреча в верхах в Стамбуле с участием российского президента 
В.Путина это очень отчетливо продемонстрировали.

Как сказал 23 июня с.г. генеральный управляющий концерна ENI П.Скарони при подписании в Риме меморандума 
о строительстве новой газопроводной системы "Южный поток", которая будет использоваться для поставок газа в Италию, 
именно заключение подобных соглашений и является тем инструментом, который обеспечит энергетическую безопасность 
Европы.  Представляется,  что  эту  точку  зрения  разделяют  и  другие  страны,  Греция  и  Болгария,  например,  которые 
выразили готовность присоединиться к  строительству этого газопровода. Так что не надо Соединенным Штатам «говорить 
за всю Одессу», то бишь Европу.

Китайская ставка на ШОС
17.07.2007. РИА Новости

Досым Сатпаев
В августе Киргизия  пройдет испытание на  организаторские способности по случаю проведения в  

Бишкеке очередного саммита глав государств Шанхайской организации сотрудничества.
Учитывая,  что  главным  участником  этой  организации  является  все-таки  Китай,  основное  внимание  сейчас 

сконцентрировано на тех инициативах, которые может предложить Поднебесная странам Центральной Азии и России. Хотя 
возникает  ощущение,  что  многие  практические  вопросы  экономического  характера  Пекин  уже  обсудил  с  рядом 
центральноазиатских государствами в ходе двусторонних встреч и официальных визитов.

Китай все активно поворачивает тяжеловесный ШОС в сторону экономического сотрудничества и проталкивания 
тех проектов, которые охватывают весь регион. В частности, в Бишкеке будут обсуждаться энергетические и транспортные 
вопросы. Речь идет о развитии региональных гидроресурсов, что в интересах как Китая, так и стран Центральной Азии. 
Кстати, в начале июля Киргизия уже предложила создать центрально-азиатскую энергетическую биржу. Не удивительно, что 
в союзники по продвижению этой идеи привлекается Таджикистан, который тоже делает ставку на привлечение инвесторов 
в свою гидроэнергетику, в том числе из Китая. Что касается самого Кыргызстана, то еще в прошлом году энергетики Китая и 
этой республики подписали протокол намерений о долговременном сотрудничестве. По мнению экспертов,  к проектам, 
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которые  интересны  для  китайских  инвесторов,  можно  отнести  каскад  ГЭС  на  реке  Нарын,  строительство  линии 
электропередачи в Кашгар, строительство теплоэлектростанций, работающих на угле, а также реконструкция ТЭЦ города 
Бишкека.  То  есть  Кыргызстан  может  получить  инвестиции,  а  Китай  станет  потенциальным  импортером  киргизской 
электроэнергии.

Также  в  ходе  саммита  ШОС  возможно  рассмотрение  вопроса  о  строительстве  железной  дороги  из  Китая  в 
Узбекистан через Киргизию. А недавно киргизский премьер Атамбаев во время встречи с министром иностранных дел КНР 
Ян  Цзечи  озвучил  предложение  провести  газопровод  Центральная  Азия-Китай  через  территорию  Кыргызстана.  В 
результате  реализация  этих  крупных  международных  проектов  позволит  Кыргызстану  освободиться  от  периферийного 
статуса и стать транзитной страной, в том числе и по поставкам энергоресурсов.

Получается,  что  Бишкек  возлагает  большие  надежды  на  предстоящий  саммит  ШОС.  Что  касается  других 
участников  этой  региональной  организации,  то  Россию  пока  устраивает  сложившийся  status  quo,  при  котором  ШОС 
постепенно  усиливает влияние в  регионе.  Но поведение России может измениться в  случае,  если Москва почувствует 
угрозу своим стратегическим интересам в  Центральной Азии из-за чрезмерного доминирования Китая.  Есть основания 
опасаться  некоторых  трений  в  ходе  борьбы  за  энергетические  ресурсы  этого  региона,  где  активность  российских  и 
китайских инвесторов видна невооруженным глазом. Причем китайцы, в отличие от России, работают по всем фронтам для 
того, чтобы привязать к себе центральноазиатские республики. Например, на сегодняшний день между КНР, Казахстаном, 
Кыргызстаном и Таджикистаном реализовано 87 новых транспортных проектов. Пекин предоставил кредитную линию на 
сумму $920 млн. долларов Кыргызстану, Таджикистану и Казахстану на финансирование импорта из Китая. У России таких 
ресурсов  нет,  так  как  она  полностью  сконцентрировала  их  на  установление  контроля  над  всеми  маршрутами 
транспортировки нефти и газа из региона на мировой рынок.

Стоит  заметить,  что  при  обсуждении  роли  различных  региональных  организаций  в  Центральной  Азии  часто 
игнорируется важный вопрос о том, как соответствует присутствие ШОС, ОДКБ или НАТО интересам стран региона. А ответ 
кроется  в  том,  что,  выстраивая  свою  внешнюю  политику,  страны  ЦА  делают  ставку,  прежде  всего,  на  обеспечение 
безопасности,  сохранение  правящих  режимов  и  экономическое  развитие.  При  этом  они  предпочитают  использовать 
политику "дистанционного партнерства", рассчитывая на политические и экономические дивиденды от своего членства в 
той или иной региональной организации, создавая тем самым соперничество крупных игроков. Так,  еще недавно Китай 
пытался разрушить монополию США на антитеррористическую деятельность в регионе, инициируя создание ШОС. Теперь 
он использует эту организацию в качестве дополнительного инструмента своего экономического проникновения в регион.

До  сих  пор  среди  участников  ШОС  нет  общего  понимания  той  роли,  которую  должна  играть  организация  в 
ближайшем будущем. Для Китая эта миссия состоит в создание нового единого экономического пространства. Другие видят 
в ШОС благоприятную возможность для стран Центральной Азии стать связующим звеном между Западом и Востоком. 
Третьи рассматривают ШОС как дитя искусственного оплодотворения, чье появление было вынужденной необходимостью. 
Четвертые надеются, что ШОС наряду с ОДКБ и НАТО будет участвовать в тендере на оказание услуг по поддержанию 
безопасности. Хотя вряд ли ШОС сможет оказать какое-либо влияние в случае внутриполитического кризиса в том или ином 
государстве региона, в частности во время смены правящих элит. Что касается внутрирегиональных кризисов, то здесь 
ШОС в лице России и Китая действительно имеет возможность выступить в роли политического модератора, к мнению 
которого могут прислушаться участники конфликта. Если же иметь в виду гипотетическую возможность внешней агрессии, 
большинство стран Центральной Азии скорее будут рассчитывать на ОДКБ, где более четко расписан механизм защиты от 
такого вида угрозы. Именно поэтому более предпочтительным для ШОС должно быть усиление сотрудничества с ОДКБ, 
куда  входит  большинство  членов  Шанхайской  организации.  На  этом  фоне  ШОС  для  Китая  остается  единственной 
возможностью участвовать на равных в региональной геополитике и попытаться стать тем, кем не могли стать США, а 
именно посредником между странами Центральной Азии.

Но  также  вполне  обосновано  звучат  мнения  о  том,  что  ШОС  не  должен  превращаться  в  универсальную 
организацию, пытающуюся решить проблемы всех. Именно поэтому ШОС не хочет "толстеть" за счет приема новых стран, 
тем более скандально известных. Исключение было сделано для Узбекистана, и только благодаря желанию России и Китая 
быстрее  включить  его  в  сферу  своих  жизненных  интересов.  Если  это  произойдет  еще  и  с  Ираном,  то  тогда  ШОС 
окончательно обретет имидж "крыши" для одиозных режимов - официальное членство Тегерана в ШОС Вашингтон, Тель-
Авив и их союзники в Европе будут рассматривать как прямой вызов, что не нужно ни Москве, ни Пекину, ни Астане. Для 
этой  региональной  организации  более  предпочтительным  было  бы  втягивание  в  орбиту  своего  влияния  еще  одного 
центральноазиатского государства - Туркменистана. Тем более что Ашхабад уже имеет довольно тесные газовые контакты 
с Китаем, а после смерти Ниязова стал более открыт в отношениях с другими постсоветскими странами, прежде всего с 
Россией и Казахстаном.
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КАЗАХСТАН
Латинизация Казахстана. В Астане снова обсуждают реформу алфавита

24.07.2007. РБК
Виктор Ядуха

Пресс-служба  Минобразования  Казахстана  подготовила  предварительную  аналитическую  справку  о  переводе 
казахской письменности на латинскую графику. По подсчетам экспертов, на переучивание людей понадобится 12-15 лет и 
294 млн долл., еще 2 млн уйдет на замену вывесок. В случае реализации этих планов русский язык может быть полностью 
вытеснен из официальной сферы.

Казахстан  -  самая  русифицированная  страна  Центральной  Азии,  по-русски  здесь  говорит  большая  часть 
населения и элиты, однако латинизацию здесь обсуждают уже в третий раз и снова по инициативе Нурсултана Назарбаева. 
По мнению экспертов Минобразования, переход на латиницу должен состоять из пяти этапов: изучение зарубежного опыта 
и  расчет  стоимости  (2007-2012  годы),  формирование  нового  алфавита  и  внедрение  соответствующей  компьютерной 
программы (2012-2014), издание учебников (2015-2017) и обучение по ним (2017-2021). Еще семь-восемь лет отводится на 
перевод научной и художественной литературы для школ и вузов, и 20-30 лет - на перевод классики казахской литературы и 
фольклора.

"Опасения русскоязычного (включая и немалую часть казахов) населения, что русский язык будет вытеснен из 
Казахстана, носят преувеличенный характер", - говорится в справке. Там же отмечается, что латиница "привнесет новые 
элементы во взаимоотношения казахского и русского народов". Почему опасения преувеличены, о каких "элементах" идет 
речь, не уточняется.

"Президент  (Назарбаев.  -  РБК  daily)  думает,  что  латиница  позволит  стране  продвинуться  в  международное 
пространство, - сказал РБК daily директор казахской Группы оценки рисков Досым Сатпаев. - Хотя пример Узбекистана и 
Туркмении показывает, что сам по себе переход на латиницу не повышает уровень населения; это, скорее, подтверждение 
независимости и способ обогащения части чиновников".  По мнению эксперта, переход страны на латиницу - вопрос не 
приоритетный и дело неблизкого будущего.

Однако российские эксперты связывают заявления о переходе на латиницу с внешней политикой. "Уверен, это 
давний инструмент казахской "многовекторности", - заметил РБК daily заведующий отделом Казахстана и Центральной Азии 
Института стран СНГ Андрей Грозин. - После заявлений Назарбаева по Прикаспийскому газопроводу следовало ожидать 
подобного  реверанса  в  сторону  США.  Хотя  есть  и  внутренние  причины:  в  стране  развиваются  националистические 
движения, их курирует администрация президента, и в будущем они могут войти в парламент. Они громче всех ратуют за 
латинизацию". Российский эксперт согласен, что это случится нескоро, но считает программу выполнимой. "Скорее всего, 
ее разделят на два этапа: сначала переведут 100% делопроизводства на кириллический казахский, а затем латинизируют 
письменность, - предполагает г-н Грозин. - Почему бы и нет: в Астану ведь тоже мало кто верил".

Казахстан: ассимиляция русских через латинизацию
24.07.2007. КМ ру

Факты:  «Этнократические тенденции находят поддержку у многих антироссийских политических сил, так  
как  «мягкое  выдавливание»  русских  из  Казахстана  и  Средней  Азии  в  прямом  и  переносном  смысле  уменьшает 
геополитическое присутствие России в этом чрезвычайно важном для ее безопасности регионе», - сообщал еще ранее  
глава славянского движения «Лад» Иван Климошенко.

Министерство образования Казахстана распространило аналитическую справку, в которой фактически одобряется 
идея  перехода  казахской  письменности  на  латинскую  графику.  В  документе  рассматриваются  и  возможные  издержки 
подобной языковой реформы. Как и следовало ожидать, документ, по сути дела, является обоснованием «необходимости» 
перехода  казахского  языка  на  латиницу,  с  инициативой  которого  выступил президент  страны  Нурсултан Назарбаев в 
октябре прошлого года. 

«Если будет принято политическое решение о необходимости перехода на латиницу, то этот процесс должен быть 
долгосрочным и охватить примерно 12-15 лет и более, с учетом перевода всей художественной и научной литературы», - 
отмечается в документе министерства. 
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Финансовые затраты только на переобучение населения страны при переходе на латиницу составят, по оценкам 
экспертов, 35 млрд 864 млн тенге (примерно $286 млн). Кроме того, на замену вывесок и другой визуальной информации 
понадобится еще более 210 млн тенге.  И,  по-видимому,  это еще не все статьи расходов,  которые предстоит вынести 
казахстанскому бюджету, не говоря уже о расходах частных компаний и отдельных лиц, а также моральных издержек, с 
этим связанных. 

Судя по всему, никакие затраты, с точки зрения казахстанской правящей элиты, не являются чрезмерными, если 
они способствуют укреплению ее власти.  Тем более что тратиться на это придется не из  собственного кармана,  а из 
бюджета Республики – следовательно, платить будут как казахи, так и русские, не говоря уже о других национальностях.

Характерно  при  этом,  что  «эксперты»  казахстанского  министерства  отмели  как  «необоснованные»  и 
«преувеличенные» опасения русскоязычного населения страны о перспективах вытеснения русского языка после ввода 
латиницы.  Но  сами русские  республики  отнюдь  не  считают  свои  опасения «необоснованными» и  «преувеличенными». 
Агентство  «ЛадИнформ»,  представляющее  славянское  движение  «Лад»,  распространило  сообщение,  в  котором 
акцентируются и некоторые другие издержки подобной языковой реформы.  

Настораживают хотя бы некоторые приводимые цитаты из документа, подготовленного в недрах Минобразования 
Казахстана. В нем, в частности, безапелляционно говорится: «Кириллица как письменность казахского языка несет на себе 
печать колониального прошлого Казахстана. Выбор кириллицы не был свободным выбором казахского народа, она была 
внедрена сверху тоталитарным государством».

«Колониальным прошлым» в Астане, очевидно, считают период нахождения Казахстана в составе СССР. Однако 
следует напомнить при этом, что до этого «мрачного периода» казахи представляли из себя сборище полудиких племен, 
кочевавших по бескрайним степям Средней Азии. Племена эти, заметим, даже и не догадывались о том, что составляют 
собой  «казахстанскую нацию».  Всеми благами цивилизации (также  как  и  своему существованию на  карте)  Республика 
обязана  исключительно  русским  «колонизаторам».  Если  рассуждать  последовательно,  то,  борясь  с  колониальным 
прошлым, казахи обязаны вернуться к кочевому образу жизни и забыть свою письменность. И латиница не имеет к этому 
никакого отношения.

Косвенно этот факт признается и самими казахстанскими «экспертами». В качестве философского обоснования 
своей  справки  они  взяли  концепцию  «воображенных  сообществ»  западного  политолога  Бенедикта  Андерсона.  В 
соответствии  с  этой  теорией  появление  «воображенных  сообществ»,  каковыми  он  считал  нации,  обусловлено 
возникновением  в  XV-XVI  вв  и  последующим  развитием  «печатного  капитализма».  Тогда  в  Европе  народные  языки 
получили свое литературно-издательское выражение, а печатная продукция (газеты, журналы, беллетристика и учебная 
литература) сформировали «воображенное сообщество» и осознание общей национальной идентичности.

Однако  казахстанское  Минобразование  продолжило  «творчески»  развивать  идеи  Андерсона.  По  его  мнению, 
становлению  казахского  «воображаемого  сообщества»  помешали  «русификация»  и  кириллица,  способствовавшие 
«ориентации казахского национального самосознания в сторону русского языка и русской культуры». Поэтому, как считают 
эксперты, «переход к латинице позволит сформировать более четкую национальную идентичность казахов. Переход на 
латинскую графику  в  Азербайджане,  Узбекистане,  Туркмении,  имеющих  схожий  с  Казахстаном культурно-исторический 
опыт, следует рассматривать именно под этим углом зрения».

Совершенно очевидно, что под предлогом борьбы за «исконную» идентичность казахстанские чиновники пытаются 
вытравить  из  сознания  своего  населения  память  о  советском  прошлом,  а  при  этом  заодно  и  ассимилировать  все 
неказахские меньшинства, проживающие в республике. Характерно, что ни один их среднеазиатских народов, даже из тех, 
которые ввели у себя латиницу на западный манер, все же не пошли на возврат к «исконной» практике использования 
арабской вязи, которая существовала там до революции 1917 года. Не те нынче времена – внешнеполитические ориентиры 
переменились.

Проблема казахстанских властей в том, что их усилия сильно запоздали. Ведь концепция Андерсона, к которой 
они  апеллируют,  описывает  ситуацию XVIII-XIX  веков  –  именно  тогда  происходил  расцвет  «печатного  капитализма»  и 
связанное  с  ним  возникновение  «воображенных  сообществ»,  которые  описал  ученый.  В  современном  мире 
конструирование «воображаемых сообществ» (каковыми Андерсон считал нации) методами позапрошлого века уже едва ли 
возможно.  В  конце  концов,  сейчас  информацию  получают  не  только  из  газет  и  книг,  а  даже  в  большей  степени  из 
телевидения и Интернета. Для первого вопрос об алфавите является далеко не принципиальным, а второй не так-то просто 
поставить под контроль чиновников. 

Еще труднее заставить население читать информационные сообщения на том языке и алфавите, которым оно не 
хочет пользоваться, особенно если рядом есть альтернативы. В конце концов, рядом Россия, которая обладает развитым 
телевидением и многочисленными интернет-ресурсами. Не могут же казахстанские власти их запретить. А если же они 
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попытаются  это  сделать,  нашей  стране  вполне  по  силам изыскать  технические  средства  для  того,  чтобы обеспечить 
вещание на территорию соседнего государства. 

На  самом деле,  концепция  Андерсона нужна  казахстанским чиновникам лишь  для  того,  чтобы оправдать  их 
ассимиляторские усилия. Ведь в ней речь идет о том, что при помощи печатных средств массовой информации можно 
превратить разрозненное в культурном и даже расовом отношении население в «сообщество», осознающее собственное 
единство  –  то  есть  в  нацию.  Тем самым опасения  русских  Казахстана  совсем не  лишены основания,  ведь  им грозит 
принудительная ассимиляция. 

«Уже сейчас конституционный статус русского языка в Казахстане существенно снижен, и сфера функционального 
его применения постоянно сужается», - констатирует ЛадИнформ. С внедрением же латиницы - так же как в Азербайджане, 
Узбекистане  и  Туркменистане  –  количество  носителей  русского  языка  в  республике  сократится  до  десятков  тысяч,  а 
оставшееся  население  в  массе  своей  окажется  полуграмотным.  Во  всяком  случае,  так  оценивают  многие  учёные 
результаты «латинизации» в упомянутых республиках.

Россия, конечно же, должна приложить со своей стороны все усилия для того, чтобы граждане республики имели 
свободный доступ к  информации на  том языке  и  том алфавите,  который они  считают  для  себя  наиболее  удобным и 
привычным.

Она в отсутствии любви и должностей
15.07.2007. Политика.kz

Анастасия Новикова
Невероятно, но факт. Президентская партия “Нур Отан” на своем съезде выдвинула 127 кандидатов в 

депутаты – максимально возможное число. Помимо многих экс-мажилисменов недавно распущенного созыва,  
баллотироваться будут и некоторые нынешние министры, и другие далеко не последние в стране люди. Вот  
только каково было удивление обывателей, когда, просмотрев для пущей уверенности этот длинный список  
на десять рядов, они все-таки убедились: Дариге Назарбаевой в нем места не нашлось.

Да и заместителем председателя партии она теперь тоже не значится. Зампредами вместо нее и Александра 
Павлова назначены глава холдинга “Казына” Кайрат Келимбетов и Сергей Громов, возглавлявший до этого партийный 
аппарат.

Естественно, отсутствие среди кандидатов одной из миллиона рядовых членов вожди демократической партии 
объяснять не стали.

“Руководящая  структура  организации  претерпела  изменения”,  -  по-военному  лаконично  прокомментировал 
перемены сотрудник партийной пресс-службы Канат Шаймерденов.

Зато,  как  бы между прочим,  первый зампред “Нур  Отана”  Бахытжан Жумагулов  заметил,  что  “предвыборные 
списки  формировали  через  региональные  филиалы.  То  есть,  областные  филиалы  вносили  свои  предложения  в 
центральный аппарат партии, а там уже сформировали окончательный список кандидатов”.

В общем, получается, что отсутствие в нем Назарбаевой – исключительно воля народа.
Правда, на том же съезде академик Мухтар Алиев, отец бывшего зятя президента, был выведен из политсовета 

“Нур Отана”. Так что даже самые неискушенные в политике казахстанцы абсолютно уверены: это событие – логическое 
продолжение отстранения от власти супруга Дариги - Рахата Алиева.

И  теперь,  оглядываясь  назад,  становится  понятно,  что  политическая  звезда  госпожи  Назарбаевой  начала 
закатываться уже давно, когда большинство наблюдателей в этом еще сильно сомневалось. Например, когда государство 
увеличило свою долю акций в АО “Хабар” или когда Дарига Нурсултановна сама инициировала слияние “Асара” с “Отаном”.

Считается,  что  перед  каждой  женщиной  рано  или  поздно  встает  вопрос  выбора:  семья  или  карьера.  Одни 
выбирают профессию жены и матери, другие забывают или даже бросают семью, с головой погружаясь в работу. А самые 
умные, любящие и талантливые успевают совмещать то и другое.

Многие годы Даригу Назарбаеву относили к третьей категории. Она родила и воспитала троих детей, а в зрелом 
возрасте, когда многие уже жалуются на отсутствие молодецкой прыти, возглавила телеканал и занялась общественной, 
политической  и  даже  творческой  деятельностью.  Тем  более  что  президентскую  дочь  нам  всегда  показывали  как 
исключительную хозяйку и при этом очень даже деловую женщину.

Жирный крест  на этом, с  таким трудом заработанном имидже “спортсменки,  комсомолки и просто красавицы” 
поставил ее развод месячной давности. Экс-супруг (тут надо отдать ему должное) вполне по-джентльменски заявил, что 
для Дариги это был вынужденный шаг: ее, дескать, заставили пойти на развод. И пусть в последние годы брак этот был, 
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скорее,  чисто  номинальным:  Рахат  трудился  на  благо  страны  в  далекой  Вене,  а  Дарига  старалась  принести  пользу 
обществу в Алматы, факт остается фактом. Госпожа Назарбаева променяла два десятка лет совместной жизни в обмен на 
призрачный шанс остаться в политическом седле.

Когда скандал вокруг Алиева только закрутился, одним из главных занятий для любопытствующих субъектов стало 
гадание  о  дальнейших  действиях  Дариги  Назарбаевой.  От  того,  в  чей  лагерь  перейдет  эта  женщина,  в  глобальном 
масштабе ничего, конечно, не зависело. Было просто интересно. Но она разочаровала. Не было публичных высказываний 
об отцовской несправедливости, равно как и громких рассказов о злодеяниях мужа, невольным свидетелем которых она 
вполне могла быть.

Дарига не повторила судьбу жен русских декабристов и не уехала к суженому в австрийский Нерчинск, в глубину 
альпийских руд. Но и не прокляла его прилюдно. Она просто развелась. Быстро и тихо. Переписав до этого, по некоторой 
информации,  на  себя  и  старшего  сына  Нурали  чуть  ли  не  все  мужнино  имущество.  Действия  эти  были  такими 
неприглядными, что в обществе и развод толком-то не обсуждали.

Одновременно с этим на ТВ замелькали клипы Дариги – очевидно, в рамках подготовки к предвыборной кампании. 
В них президентская дочь предлагала закурить,  но в итоге это ей “дали прикурить”.  Вряд ли мы когда-нибудь узнаем, 
настоял ли на разводе отец, или это была ее собственная инициатива: сделать ему приятное и, таким образом, остаться в 
игре. В любом случае папа не оценил дочкину преданность, а может, и не поверил в нее.

Теперь Дарига Нурсултановна оказалась на месте одной сказочной героини – у разбитого корыта. Нет, конечно, 
дел  у  нее  предостаточно:  теми  же  активами  Нурбанка  кто-то  тоже  должен  управлять.  Да  и  Конгресс  журналистов, 
специально созданный “под Назарбаеву”, без нее загнется. А вот настоящих, широкомасштабных дел у красивой одинокой 
женщины теперь нет.

Президент, кажется, четко объяснил сомневающимся: нынче его родственникам в политике не место. Кресло в 
новом парламенте теперь для дочери недосягаемо. Есть, конечно, вариант: быстренько вступить в какую-нибудь другую 
партию и выдвинуться по ее спискам. Да только где гарантия, что хоть один кандидат от другой партии прорвется сквозь 
нуротановскую блокаду?

Конечно, быть может, госпожа Назарбаева и вернется в политику, но случиться это может ой как не скоро. Скорее 
всего, даже не при “вечном” президенте. И ведь пожаловаться на горькую судьбу, поплакаться в жилетку Дариге теперь 
некому – нет у нее мужа.

Впрочем,  чем Елбасы не шутит,  может,  и  не все так  плохо складывается для его дочери.  Ведь отсутствие в 
кандидатских списках может означать и другое. Например, что вскоре мы увидим Даригу в чиновничьих рядах. Ведь она, по 
мнению  некоторых,  вполне  может  потянуть  должность  акима  области,  а  то  и  самой  Алматы.  Или  получить  в  новом 
правительстве  (ведь  многие  нынешние министры наверняка  окажутся в  депутатах)  портфель  министра  информации и 
поменяться, таким образом, местами с Ермухаметом Ертысбаевым.

В любом случае, точку в драме с президентской дочерью в главной роли ставить пока рано. Так или иначе, но она 
себя еще может проявить, и, скорее всего, это просто антракт… 

Россия пытается взять под контроль казахстанскую нефть
20.07.2007. Позиция.kz

Ерберген Салыков
Россия, ввязавшись в борьбу за доминирование на мировом рынке углеводоров, отчаянно нуждается в  

сырье  из  Каспийского  региона.  И  уже  демонстрирует  миру  готовность  вытеснить  оттуда  западные 
корпорации.

Резкий взлет с началом июля цена на нефть на международных рынках, оживил в памяти жителей развитого 
Запада  неприятные  воспоминания.  Сейчас  стоимость  барреля  сырья  марки  "Брент"  перевалила  за  отметку  $77.  А 
российская нефть "Юрал’с" продается за $73. Соответственно обесценивается американская валюта. Вот уже объявили, 
что расчеты по покупаемой у Ирана нефти страной Восходящего солнца проиводятся в японских иенах. Это – уже как бы 
подрыв сложившихся в международной торговле устоев.

Говорить о возможности повторения событий 1973 года, когда арабские страны, пользуясь своим положением 
крупнейших экспортеров углеводородного сырья и используя нефть как оружие, погрузили мировую экономику в пучину 
рецессии, конечно, преждевременно.

Но  если  существующая  тенденция  не  изменится,  все,  в  конце  концов,  может  повториться.  Сейчас,  чтобы 
предсказать такой финал, вовсе не надо быть оракулом.
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В течение последних пяти лет  Россия неоднократно выдвигалась на первое место в мире по добыче нефти, 
оттесняя на вторую позицию Саудовскую Аравию, которая бессменно лидировала в 1980-2001 г.г. Правда, при этом разница 
между их показателями бывает несущественной. России оторваться далеко от Саудовской Аравии не удается. Да и не 
получится это. Но важен сам факт повторяющейся смены мирового лидера в нефтедобывающей отрасли.

И еще. На фоне нового ближневосточного конфликта, который все больше и больше обострятся, выливаясь в 
настоящую  войну,  для  Запада,  более  всех  пострадавшего  от  начавшегося  в  1973  году  энергетического  кризиса,  в 
психологическом плане немаловажно и то, что новый лидер не из арабского мира.

Но вместе с тем, они, конечно же, не могут не понимать того, что надежды на Россию в качестве альтернативы 
странам-членам ОПЕК, где ведущую роль играют арабские государства, или той же Саудовской Аравии, неоправданны. Да, 
Москва дает понять, что не прочь сделаться в будущем главным поставщиком сырой нефти на международный рынок. По 
мнению  ряда  аналитиков  получается,  что,  пока  на  переднем  плане  сцены  международной  жизни  разворачивается 
антитеррористическая кампания, на заднем плане протекает другая борьба. Это - борьба между Саудовской Аравией и 
Россией, двумя крупнейшими экспортерами сырой нефти. Борьба за "энергетическое доминирование".

Разумеется,  такое  соперничество  возникло  не  само  по  себе.  Более  всего  оно  связано  с  изменениями  в 
международном  политическом  контексте.  Сейчас,  на  фоне  произошедших  после  11  сентября  2001  года  перемен  и 
осложняющегося кризиса на Ближнем Востоке, остро встал вопрос диверсификации источников снабжения Запада сырой 
нефтью.

В связи с такой новой реальностью неизмеримо возрастает значение других "нефтяных провинций" Запада. В их 
числе и Каспийский регион, где самой перспективной представляется казахстанская зона. Но в сиюминутном смысле он не 
способен влиять на ситуацию. Объемы добычи здесь незначительные. Порядка 2 миллионов баррелей в сутки.

Две  трети  из  них  дает  один  только  Казахстан.  В  2004  году  он  добывал  1,22  млн.  б/с  (баррелей  в  сутки)  и 
экспортировал 0,98 млн. б/с.

В 2005-м добыча составляла 1,29 млн. б/с, а экспорт – почти 1 млн. б/с. В 2006 году производство выросло до 
уровня 1,31 млн. б/с, экспорт 1,14 млн. б/с.

По плану в 2010 году эти показатели достигнут соответственно - 3 млн. и 2,8 млн. б/с. Из этих цифр следует такой 
вывод: даже в начале следующего десятилетия нефти Казахстан будет добывать гораздо меньше, чем Россия уже сегодня. 
Ее добыча сейчас на уровне порядка 9,5 млн. б/с. То есть – немногим менее 500 млн. тонн в год.

Причем для нашего северного соседа достижение такого уровня не внове. Его рекордный уровень, достигнутый в 
80-ые  годы XX  столетия,  равен  569  млн.  тонн  в  год  (весь  Советский  Союз  добыл  тогда  свыше  600  млн.  тонн),  что 
значительно больше нынешних показателей. Но и они теперь даются нелегко, так как у нынешней России нет уже того 
гигантского месторождения Самотлор.

Тем не менее, сейчас она всячески старается раскрутить себя в качестве альтернативы арабским поставщикам 
углеводородного сырья. В течение последних лет Москва упорно указывала на то, что крупнейшим мировым потребителям 
нефти, в том числе и Соединенным Штатам, следует "обезопасить" систему снабжения своих рынков. При этом она не 
делает секрета из своих намерений доминировать мировом рынке.

Но предположение,  что Россия может однажды взять и заменить собою Саудовскую Аравию,  представляется 
преувеличением. Прежде всего, по той причине, что в Аравийском полуострове нефти несравнимо больше, чем в России. 
Во-вторых, она там куда доступней и, как, следствие, гораздо дешевле по себестоимости. В Саудовской Аравии 1 баррель 
обходится  в  1,5  доллара,  тогда  как  в  районе  Персидского  залива  в  целом  –  2  доллара.  Арабские  страны,  под 
неформальным  руководством  Эр-Рияда,  дают  30% мирового  производства  и  обладают  63% подтвержденных  запасов 
нефти. А общие ее запасы в районе Персидского залива составляют 683,6 млрд. баррелей против общероссийских 60 млрд. 
и каспийских (включая данные по российскому участку) 17-49 млрд. баррелей.

То есть в соревновании в сфере производства и экспорта нефти Россия ни при каких обстоятельствах не может 
тягаться не только с арабскими странами в целом, но и даже с Саудовской Аравией в частности. Да, начиная с 1999 года 
там,  как  и  в  Казахстане,  показатели  производства  неуклонно  увеличиваются.  Но  сейчас  Россия  достигла  предела 
производственной  мощности,  тогда  как  Саудовская  Аравия  использует  лишь  часть  своих  возможностей  и  вполне  в 
состоянии увеличить добычу на целых 50 процентов одним поворотом клана. А между тем возникают разговоры о том, что в 
России нефти осталось всего на пару десятков лет.

Тогда почему же, Москва, прекрасно зная свои слабости, тем не менее, пытается популяризировать Россию в 
качестве  альтернативы арабским  производителям?  Как  сказал  однажды президент  корпорации  "Тексако-Шеврон"  Дэйв 
О’Рейли,  Россия  не  решит  энергетической  проблемы  планеты.  Это  ведь  понятно  не  только  американским  нефтяным 
магнатам.
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И потом, насколько согласуется такая амбициозная линия поведения с политикой ограничений, проводимой ОПЕК 
в целях стабилизации цен на нефть? Россия весьма неохотно соглашается идти на сокращение, когда ее об этом просят. В 
любом  случае,  ясно  одно:  динамизм,  проявляемый  официальной  Москвой  в  последнее  время  в  нефтяной  сфере, 
объясняется не только стремлением обеспечить плановые поступления в  бюджет.  Она,  как  считает эксперты,  смотрит 
дальше. И взор ее обращен на Каспийский регион, считающийся одной из двух наиболее перспективных новых нефтяных 
провинций в мире. Проверенных запасов нефти там немного. Однако у многих есть уверенность в том, что скрыто еще 250-
270 млрд. баррелей или 25 процентов мирового объема. При подтверждении этого прогноза регион моментально станет 
ареной острейшей борьбы. Так что можно опоздать, если не включиться в игру уже сейчас. Ту активность, которую сейчас 
проявляет Россия, ее конкуренты, видимо, воспринимают именно как намерение устанавливать свои правила для будущей 
игры.

Российские компании уже вложили сотни миллионов долларов в освоение богатств Каспийского региона. Конечно, 
это не так много по сравнению с прямыми американскими инвестициями в экономику Казахстана, которые достигли на 
начало 2007 года $13,8 млрд. и составляют уже 30% в общей корзине прямых иностранных капиталовложений.

Но Россия наверстывает свое отставание, ускоренно продвигаясь вперед по другим направлениям. И ее шаги уже 
сейчас оборачиваются дополнительными выгодами. То есть Россия, вступив в игру, сразу же начинает демонстрировать 
свои преимущества перед другими игроками. Это можно увидеть хотя бы на примерах судьбы транспортных маршрутов 
нефти из Казахстана. Возьмем, скажем, трубопровод КТК, проложенный по маршруту Тенгиз-Новороссийск

1 июля 1999 года в интервью корреспонденту "Financial Times" Роберту Корзайну заместитель гендиректора КТК 
Фредерик Нельсон сказал: "Тенгиз будет покрывать лишь 30 процентов от пропускных мощностей КТК. И еще там будет 
очень значительный российский компонент". Но спустя 8 лет выясняется, что "значительный российский компонент так и не 
появился" Россия вовсе не спешит использовать трубопровод КТК для транспортировки своего сырья. В 2006 году по нему 
было  транспортировано  31,1  млн.  тонн.  Из  них  24,3  млн.  -  из  Казахстана,  7  млн.  –  из  России.  Казахстан  и 
транснациональные  компании,  входящие  в  консорциум  КТК,  добиваются  расширения  возможностей  трубопровода. 
Переговоры ведутся уже два года. Спорные вопросы все еще остаются. В частности Россия, которая транспортирует по КТК 
немного  нефти,  добивается  увеличения  тарифа  на  прокачку.  Это  бы  повысило  себестоимость  нефти,  добываемой  в 
Казахстане и экспортируемой по КТК. Поэтому казахстанская сторона и работающие у нас транснациональные компании с 
таким предложением не очень-то хотят соглашаться. Но Россия вряд ли отступится от своей позиции.

Впрочем, ее притязания транспортными вопросами не ограничиваются. Она хочет расширить свое присутствие в 
казахстанской  нефтегазовой  отрасли.  Так  что  поговорим  теперь  о  том,  насколько  правомерными  представляются 
намерения Москвы в отношении углеводородных богатств Казахстана.

Из 3 имеющихся сейчас у нас в стране крупнейших месторождений два – Тенгиз и Карачаганак – были отрыты и 
разрабатывались  еще  при  Советском  Союзе.  В  1986  году  Москва  обнародовала  амбициозный  план  по  превращению 
Прикаспийского  региона  в  новый  крупнейший  район  добычи  нефти  и  газа.  Предполагалось  вложить  в  его  развитие 
миллиарды рублей за короткий срок. Эти колоссальные инвестиции должны были преобразовать не только нефтегазовую 
отрасль Казахстана, но и также весь социальный сектор Западного Казахстана. К примеру, поселок Кульсары неподалеку от 
Тенгиза должен был превратиться к 2000 году в город с населением 155 тысяч человек, то есть во второй Шевченко-Актау. 
Аналогичные изменения должны были произойти и с городом Аксай на месторождений Карачаганак. До распада СССР 
Москва успела вложить немало денег в реализацию названного плана. И теперь она, похоже, не прочь, так или иначе, 
вернуть их. Конечно, вслух об этом не говорится. Но у кого повернется язык сказать, что Россия не вправе претендовать на 
свою долю от осваиваемых богатств Каспийского региона?

Предвыборная ситуация в Казахстане
18.07.2007. Евразийский дом

Андрей Грозин
Парламентские выборы в Казахстане не принесут никаких неожиданностей. Рассчитывать на прорыв политической 

оппозиции не следует. Различия могут быть только в оценках того,  сколько наберут три доминирующие партии: партия 
власти «Нур Отан», партия «Ак Жол» и Общенациональная социал-демократическая партия. 

Безусловным лидером кампании является партия «Нур Отан». Согласно наиболее умеренным прогнозам, партия 
получит около 70%. Однако поскольку главой партии стал президент Нурсултан Назарбаев, то 70% для правящей партии 
может  быть  не  солидно.  Поэтому  вполне  возможно  повторение  сценария  последних  президентских  выборов,  когда 
Назарбаев набрал 91%. Можно говорить отсюда, что «Нур Отан» наберет от 70% до 91%. 
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Понятно, что на партию власти будет работать административный ресурс. Но это не значит, что в Казахстане 
сильны протестные  настроения,  которые  могли  бы  проявить  себя  на  выборах.  Казахское  общество  является  калькой 
российского и в социальном, и в экономическом плане, и по степени вовлеченности в политический процесс. 

Например, согласно опросу ВЦИОМ, 1/3 респондентов не в курсе того, что в декабре состоятся выборы в Госдуму. 
То же самое в Казахстане. Я думаю, степень информированности о внутриполитической ситуации еще ниже, чем в России. 

Объясняется  это  массой  причин.  В  Казахстане  население  меньше  охвачено  информационным  полем.  Здесь 
Казахстан заметно уступает России. Степень отчужденности большей части казахстанцев от политики велика. 

После снятия избирательного порога вопрос массового привлечения избирателей на выборы перед властью не 
стоит. Выборы состоятся в любом случае. Кроме того, подавляющее большинство одобряет курс президента. Основная 
причина – зримое улучшение материального благосостояния. Казахстанцы очевидно стали жить лучше своих соседей. Для 
большинства  крупных  городов  гастарбайтеры  из  соседних  стран  не  редкость.  Население  опасается  резких  перемен, 
полагая, что смена лидера, появление новых партий и центров сил может нарушить стабильность, что чревато повторением 
киргизского сценария. 

Все это аргументы в пользу того, что «Нур Отан» победит. Причем специфика избирательной системы Казахстана, 
особенно в регионах такова, что партии пририсуют примерно 15%. Если это не учитывать, то реальная поддержка партии 
«Нур Отан» варьируется в пределах 60-65%. 

На преодоление барьера в 7% могут рассчитывать социал-демократы, слившиеся с партией «Настоящий Ак Жол». 
На это же может рассчитывать сам «Ак Жол». Обе партии относят к умеренной оппозиции. Она не радикальная, поскольку 
такая оппозиция в Казахстане не имеет регистрации. 

Социал-демократы при  этом будут  опираться на  развитую региональную сеть,  созданную еще под участие  в 
президентских  выборах  считавшегося  единым  кандидатом  от  оппозиционеров  Жармахана  Туякбая.  Причем  ОСДП 
позволяет себе критиковать президента. 

Однако c обеими партиями можно договориться. «Ак Жол» вообще является карманной оппозицией. Недавние 
встречи  Туякбая  с  президентом  позволяют  предположить,  что  социал-демократы  получили  гарантии  прохождения  в 
парламент. 

Если в сумме оппозиция получит 10 -15%, это можно будет считать большим успехом. Набрать больше вряд ли 
дадут,  так как исполнительная власть не заинтересована в образовании фракции оппозиционеров. Таким парламентом 
было бы сложнее управлять. 

Таким  образом,  в  результате  парламентских  выборов  произойдет  дальнейшее  укрепление  вертикали  власти. 
Никаких новых конфигураций в элитах после выборов не произойдет. Понятно, что группировка Рахата Алиева и Дариги 
Назарбаевой переживает не лучшие времена. Но влияние этой группы стабильно снижается с 2001 года. Одни группы 
уходят – другие приходят. Эти процессы идут постоянно. Сейчас, например, складывается новая группировка вокруг главы 
президентской администрации Адильбека Джаксыбекова. 

Выборы  закрепят  созданную  ранее  управленческую  модель.  При  этом  Казахстан  предпринимает  шаги  для 
придания  модели  черт,  ориентированных  на  внешнего  потребителя,  чтобы  иметь  более  благоприятный  образ,  чем  у 
соседей. Роль парламента действительно повысится. По крайней мере, премьер и правительство будут формироваться по 
согласованию с парламентом. 

Казахстан давно стремится председательствовать в ОБСЕ, рассчитывая на 2009 год. Хотя это вряд ли случится. 
Евробюрократия и бюрократия ОБСЕ на это не пойдет.

В  то  же  время  происходит  явное  сращение  партии  и  высшее  бюрократии.  После  снятия  ограничения  на 
вступление  чиновников  в  партию наблюдается  массовое  вхождение  высокопоставленных  чиновников  в  «Нур  Отан»,  в 
партию вступили глава президентской администрации, ряд министров и др. 

Над экономикой Казахстана сгущаются тучи. Во всем виновата чрезмерная 
банковская активность

16.07.2007. SmartMoney
Татьяна Сейранян

Экономический рост Казахстана под угрозой.
Полномасштабный банковский  кризис может разразиться уже в  этом году.  Впрочем,  надежда,  что  его  все  же 

удастся избежать, остается. В этом случае в 2008 г. ВВП Казахстана увеличится более чем на 9%
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Всего за один год внешний долг Казахстана вырос до $73,5 млрд, достигнув в 2006 г. примерно 91% ВВП. Это 
выше всех ожиданий -  еще в 2005 г.  объем долга не превышал $43 млрд.  Причем огромная его часть приходится на 
банковские заимствования. Если в 2005 г. их объем составлял $15 млрд, то в 2006 г. они достигли уже $33,3 млрд. Это 
крайне опасно, если учесть, что доля финансового и строительного секторов вместе достигает 50% ВВП. Еще опаснее то,  
что большая часть банковских портфелей - это именно инвестиции в строительство. Хотя пока все выглядит очень хорошо: 
оба сектора в I квартале этого года показали наибольший рост. Финансовый сектор - 53,9%, строительный - 43,4%. "Рано 
или  поздно  банки  начнут  сокращать  кредитную  активность,  жилье  начнет  дешеветь.  Это  может  серьезно  ударить  по 
банковским балансам", - предупреждает Александр Морозов из HSBC.

Другая опасность для экономического роста - ускоряющаяся инфляция. В 2005 г. уровень инфляции был 7,6%, в 
2006 г. вслед за скачком цен на энергоносители инфляция выросла до 8,6%. Начало этого года, казалось, вернет индекс 
потребительских цен в комфортные условия 2005 г. В феврале инфляция в годовом исчислении опустилась до 7,9%, в 
марте - до 7,8%, в апреле - до 7,7%. Увы, июнь разрушил эти надежды: уровень инфляции достиг 8,1%.

Единственный способ удержать в рамках растущий индекс потребительских цен - укрепление тенге. По планам 
правительства в этом году национальная валюта Казахстана может укрепиться до уровня 117 тенге/$. Для нефтегазовой 
отрасли - основного налогоплательщика страны - подобное изменение курса было бы довольно болезненным. Тем более 
что  этот  год  для  казахстанских  нефтяных  компаний  простойный.  "Существующие  месторождения  уже  выработаны, 
необходима интенсификация добычи, причем неизвестно, насколько эта дорогая процедура оправданна. Так что в этом 
году добыча нефти останется на уровне прошлого - порядка 65-67 млн т в год", - уверен Андрей Лысенко из "Ист Кэпитал".

Вторая очередь перерабатывающих мощностей компании "Тенгизшевройл" может быть введена в эксплуатацию 
не раньше следующего года. "Добыча немедленно вырастет на 15-20%", - полагает Морозов. В этом случае и укрепление 
тенге было бы не опасно: экономический рост все равно достиг бы 9,4%. Впрочем, для экономики Казахстана и это уже 
замедление.  А  новый  взрыв  экономического  роста  откладывается  вместе  с  разработкой  новых  месторождений. 
"Правительство скорректировало свои планы: раньше выход на производство 100 млн т нефти в год ожидался в 2010 г., но 
теперь понятно, что это случится не раньше 2012-2013 гг.", - констатирует Лысенко.

Казахи и Россия
17.07.2007. Навигатор Кz

Радик Темиргалиев
Незабвенный  основатель  советского  государства  В.Ленин  считал,  что  политика  является  лишь 

концентрированным выражением экономики. На этой концепции, в сущности, и строилось материалистическое понимание 
истории. Однако в современных международных отношениях вопреки всякой логике все большую роль начинает играть… 
историография.  Нынешние  политики,  основываясь  в  своей  риторике  на  выводах  национальных  исторических  школ, 
забывают о всякой целесообразности и порой до предела умудряются обострять отношения с соседними государствами.

На  постсоветском  пространстве  все  подобные  эксцессы  окрашены  местной  спецификой.  Все  чаще 
историографические  счеты возникают  между Россией,  с  одной  стороны,  и  некогда  братскими республиками,  с  другой. 
Бывшие  метрополия  и  национальные  окраины  упорно  настаивают  на  своих  противоречащих  друг  другу  исторических 
версиях. Одни твердят об оккупации, русификации и геноциде, другие в ответ заявляют, что Россия, оказывается, была 
единственной империей в истории, которая всегда давала больше, нежели брала. Причем оценки прошлого, звучащие из 
уст академиков и даже первых лиц государств, бывают далеки от обычных норм политкорректности.

Многие казахские ученые вносят свою лепту в эту дискуссию. Все чаще весь период пребывания Казахстана в 
составе России и СССР изображается как 260 лет русского ига. В научных трудах и учебниках советская формулировка 
"добровольное  присоединение  Казахстана  к  России"  заменяется  терминами  "завоевание"  и  "колонизация".  В  трудах 
М.Козыбаева,  М.Магауина,  К.Даниярова  и  др.  принудительный  характер  присоединения  Казахстана  к  России  уже  не 
подвергается никакому сомнению.

В этой связи множество научных работ сейчас посвящается и деятельности таких личностей, как Срым Датов, 
Исатай  Тайманов,  Каратай  Нуралиев,  Кенесары Касымов.  Считается,  что  именно  под  руководством этих  исторических 
персонажей казахи боролись за сохранение своей независимости, но, видимо, за неимением артиллерии постоянно терпели 
поражение.  Тот,  кто  возражает  против  подобного  понимания  истории,  немедленно  объявляется  манкуртом  или 
великодержавным шовинистом.

Внутренние споры историков касаются лишь отдельных моментов. К примеру, отдельные авторы, происходящие 
родом из Старшего и Среднего жузов, безапелляционно называют предателем хана Младшего жуза Абулхаира (1693-1748) 
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за его известную инициативу в принятии российского подданства. Но такая трактовка событий, в свою очередь, сильно 
задевает родоплеменное самолюбие западно-казахских ученых, кое-кто из которых уже выдвигает версии о невиновности 
Абулхаира, который, мол, никого никогда не присоединял, а все документы, об этом повествующие, являются подделкой 
колонизаторов. Сам же факт вхождения Казахстана в состав России имеет в научной среде явно негативную оценку.

Понятно, что многие вопросы в истории Казахстана спорны и иными не могут быть по определению. Помнится, 
еще Олжас Сулейменов говорил о том, что он знает историю многих соседних стран, но не знает прошлого своей Родины. 
Вследствие ряда объективных причин пресловутые "белые пятна" в истории казахов устранены быть просто не могут. Даже 
история Казахского ханства нам практически не известна. Мы не знаем ни точного числа ханов, ни достоверных дат их 
правления, ни многого другого. Как можно анализировать деятельность, например, хана Касыма, если информации о нем - 
всего на полстраницы печатного текста. Все равно, если историки XXV века будут знать о М.Горбачеве только то, что он 
зачем-то встречался с Э.Хонеккером и как-то ездил в Болгарию.

Лишь начиная с XVIII века, со времен присоединения Казахстана к России, изучать и понимать историю казахов 
становится гораздо проще. Можно сколько угодно говорить о предвзятости и однобокости документов той эпохи, но, по 
крайней мере, историки уже имеют дело с точным текстом "Устава о сибирских киргизах", а не с народными легендами о 
кодексе  "Касым ханнын каска  жолы".  И  вызывает  удивление,  что  отечественные  историографы умудряются  создавать 
мифы даже в освещении этого временного отрезка.

К сожалению, для казахских национал-историков, объективных причин для негативной оценки периода нахождения 
Казахстана в составе Российской империи нет  и быть не может.  Утверждая в качестве аксиомы версию о завоевании 
Казахстана, историки забывают об одной, но весьма существенной, детали. Дело в том, что российские монархи, в отличие 
от нынешних американских президентов, в благозвучных оправданиях своих военных кампаний не нуждались. К примеру, 
принудительное присоединение Польши или Кавказа так и называлось – завоеванием, а солдаты и офицеры, принимавшие 
участие в этих войнах, получали боевые медали и ордена.

Вхождение  же  Казахстана  в  состав  России  действительно  по  большей  части  происходило  в  мирной  форме. 
Конечно, было бы глупо отрицать, например, факт разгрома казачьей вольницей Сибирского ханства и последовавший за 
этим исход многих ордынцев под власть казахских ханов. Но последние по собственной инициативе принимали российское 
подданство, о чем свидетельствуют не только их многочисленные присяги, но и масса других источников. И хан Абулхаир 
может быть виноват лишь в том, что сумел опередить всех остальных казахских владык того времени, поскольку прошения 
о приеме в подданство летели в Петербург десятками со всей степи.

Деятельность  казахских  батыров  по  большей  части  безосновательно  характеризуется  как  национально-
освободительное движение. Тот же Срым Датов прославился лишь как упорный противник потомков хана Абулхаира и 
никаких  мыслей  о  независимости  не  питал.  В  этой  казахской  междоусобице  российская  администрация  в  основном 
выступала в роли арбитра, тщетно пытаясь установить правых и виноватых. В свою очередь, Исатай Тайманов изо всех сил 
вредил деятельности хана Джангира. И если бы последнему не помогли разобраться с мятежником российские власти, то 
не было бы и тех реформ, за осуществление которых так почитают сейчас этого хана.

Срым  Датов,  Жоламан  Тленшиев,  Исатай  Тайманов,  Жанкожа  Нурмухаммедов  и  многие  другие  "борцы  за 
независимость"  в  своих  требованиях  даже  не  поднимали  вопроса  об  отделении  от  России.  Пожалуй,  единственным 
серьезным носителем национально-освободительной идеологии в XIX веке можно признать лишь хана Кенесары. Но ведь 
его  деятельность  встретила  сопротивление  прежде  всего  среди  самих  степняков,  осознавших  выгоды  российского 
подданства.  Казахи  составляли  большую  часть  карательных  отрядов,  направляемых  российскими  властями  для 
подавления бунта.

Так же наши историки любят упрекнуть колонизаторов в захвате казахских земель под строительство крепостей. И 
такие факты действительно имели место в истории, но ведь были и совсем другие эпизоды. В 1801 году император Павел I 
своим указом пожаловал казахам междуречье  Урала  и Волги,  где  была образована  Букеевская Орда.  Благодаря этой 
территории,  географически  относящейся  к  Европе,  казахстанские  футбольные  команды нынче  играют  в  зоне  УЕФА,  а 
Казахстан имеет теоретические шансы на вступление в Евросоюз.

Естественно,  что  не  все  процессы,  происходившие  в  Российской  империи,  все  больше  отстававшей  в 
экономическом отношении от развитых государств, сказывались положительным образом на жизни коренного населения 
Казахстана. Но даже простые казахи-шаруа находились в гораздо лучших условиях, чем, в частности, русские крестьяне, до 
1861  года  вообще  находившиеся  под  гнетом  крепостного  права.  А  степная  аристократия  так  и  вовсе  без  особых 
затруднений добивалась для себя личного или наследственного дворянства.

Преобразования, свершенные во время пребывания Казахстана в составе Российской империи, в принципе трудно 
переоценить. Согласно переписи 1897 года, численность казахов достигла 4 млн. человек, т.е. небывалой доселе цифры, и 
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это обстоятельство опровергает любые инсинуации о том, что российскими властями осуществлялся "геноцид на фазе 
перехода в этноцид против казахского народа", как пишет о том известный историк М.Абдиров в книге "История казачества 
Казахстана". Улучшению демографической ситуации способствовали следующие факторы:

1.  К  началу  XX века российским властям удалось  обуздать барымту,  в  которой  кочевников  погибало  гораздо 
больше, чем от любых столкновений с внешними врагами.

2. Казахи не несли воинской повинности и принимали участие в войне 1812 года или завоевании Средней Азии 
исключительно в качестве добровольцев.

3. Власти всячески способствовали переходу казахов на оседлый и полуоседлый образ жизни.
Что же касается эпохи социализма в истории Казахстана, следует признать, что именно при большевиках казахи 

получили  формальный  суверенитет,  обернувшийся  впоследствии  реальной  государственностью.  Тем  более  что  такие 
казахи-большевики,  как  Т.  Рыскулов,  А.Джангильдин,  А.Иманов,  С.Сейфуллин,  до  сих  пор  считаются  национальными 
героями. Можно было бы долго перечислять все положительные стороны сосуществования казахского и русского народов в 
едином политическом, экономическом и культурном пространстве. Но они и не составляют секрета для любого человека, 
беспристрастно изучающего историю.

Автор этих строк в принципе против демонстративного выражения покаяния, равно как и против любых других 
эмоций  при  изучении  истории.  Но  понятно,  что  сам  акт  национального  покаяния  носит  не  столько  научный,  сколько 
политический характер. Та же Россия, не признав в некоторых случаях преступлений, например, советского государства, 
попросту не сможет наладить отношений со многими соседними странами. В этом плане, может быть, России и стоило бы 
принести  официальные извинения  тем же  эстонцам,  чеченцам,  полякам,  евреям,  которые благодаря Москве  зачастую 
действительно находились вне закона и подвергались дискриминации лишь в силу национальной принадлежности.

При этом не обязательно ведь прибегать к немецкому варианту национального покаяния, поскольку он и многими 
не немцами воспринимается как крайность. Японцы также приносили извинения народам Азии, но при этом продолжают в 
храме Ясукуни отдавать дань уважения и своим предкам. Несмотря на то, что последние в Корее или Китае считаются 
военными преступниками уровня Гитлера и Геббельса.

Но  как  говорит все та же история,  казахи,  кыргызы или монголы как  этносы на подобные жесты со  стороны 
северного  соседа  все  равно  рассчитывать  не  могут.  Недаром  даже  такой  заядлый  русофоб,  как  К.Маркс,  хотя  и  в 
своеобразной форме,  был вынужден признать,  что "Россия действительно играет прогрессивную роль по отношению к 
Востоку. Несмотря на всю подлость и славянскую грязь, господство России играет цивилизаторскую роль для Черного и 
Каспийского морей и Центральной Азии…".

Вероятно, причины появления исторически некорректных измышлений казахских историков и публицистов кроются 
не только в национализме, проникающем в науку. Дело в том, что выводы отечественных историков вовсе не отличаются 
оригинальностью.  Поскольку  подобная  трактовка  казахско-русских  отношений  была  выработана  американскими  и 
западноевропейскими исследователями еще в  пору  "холодной  войны"  и вследствие  геополитического  соперничества  с 
Россией.  Не  случайно  отечественные  ученые  так  любят  ссылаться  в  своих  работах  на  труды  А.Боджера,  Р.Пирса, 
М.Б.Олкотт  и  других  иностранных  историков.  Фактически  во  многих  нынешних  книгах  по  истории  казахско-русских 
взаимоотношений мы знакомимся с американской точкой зрения на этот вопрос.

Все  бы  ничего,  да  только  вот  в  отличие  от  сказок  о  казахском  происхождении  Чингисхана,  необъективная 
интерпретация истории Казахстана XVIII-XX вв. может, во-первых, грозить обострением отношений между двумя главными 
этносами страны,  во-вторых, привести к историографическим разборкам на уровне государств. Такой поворот событий, 
возможно, и входит в планы "Белого Дома", но, думается, вряд ли соответствует интересам "Белой Орды".

ТУРКМЕНИЯ
Энергетическая политика руководства Туркмении

17.07.2007. Евразийский дом
Аждар Куртов

Говоря об энергетической политике руководства Туркмении, необходимо понимать, что по своему расположению 
это уникальное государство. Туркмения располагается на крайнем юге бывшего СССР, гранича с Афганистаном и Ираном.

Это  обстоятельство  накладывало  очень  сильный  отпечаток  на  экономическую политику  СССР на  территории 
Туркмении.  Здесь также был воздвигнут  "железный занавес",  а  поскольку Иран в тот период находился под влиянием 
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сначала Британии, а потом США – никаких экономических связей с Ираном не поддерживалось. Соответственно, между 
странами не строилась инфраструктура, не развивалась взаимная торговля.

СССР  экспортировал  свои  энергоресурсы  в  Европу.  Поэтому  добываемый  туркменский  газ  поступал  через 
Узбекистан и Казахстан в Россию и далее на западный рынок. Другие экспортные направления не развивались.

Понятно, почему после обретения независимости в Туркмении такая политика стала называться колониальной. В 
справедливости этого можно усомниться, поскольку и по советским меркам Туркмения была одной за наименее развитых 
республик. Развитие индустрии в этом стране осуществлялось за счет общесоюзных средств, в числе которых, конечно, 
были и доходы от туркменского газа.

Построить трубопроводную систему самостоятельно Туркмения не смогла бы. Это подтверждается и сейчас. За 17 
лет независимости Туркмения сама не построила ни одного газопровода.

Правда,  из-за того,  что  доходы от  продажи туркменского  газа  шли в  союзный бюджет,  шероховатости между 
нашими странами остаются до сих пор. Ашхабад полагает, что за Россией сохраняется многомиллионная задолженность.

С распадом СССР ситуация поменялась. Москва заняла жесткую позицию. Причина в том, что наличную валюту 
Россия могла получить тогда только за счет экспорта нефти и газа в западные страны.

Поэтому Россия добивалась того, чтобы российский газ шел в Европу, а газ туркменский в другие страны СНГ, 
которые не могли платить звонкой монетой. Конечно, Туркмения не могла такую политику считать честной. Грузия, Украина, 
Азербайджан имели большую задолженность.

Но постепенно ситуация стала разрешаться, причем не без помощи российских компаний. Сложный момент возник 
в 1997-1998 годах, когда из-за нежелания поднимать закупочные цены Туркмения вынуждена была сократить экспорт газа в 
13 раз, практически до нуля.

Но и эта ситуация была разрешена, также во многом благодаря России. Россия пошла на повышение цен. За 
последние три года цена выросла с $44 до $100 за кубометр. Это приличная цена. После этого Туркмения стала выставлять 
аналогичные цены и другим покупателям, тому же Ирану.

Но несмотря на рост закупочных цен, Туркменистан так и не достиг советского уровня добычи. Сейчас добывается 
около 70 млрд.,  при СССР – более 80 млрд.  кубометров. Причем внутренне потребление газа в Туркмении совсем не 
большое. Это означает, что у Туркмении есть значительный резерв для экспорта.

Нефти в Туркмении добывается немного, около 10 млн. тонн. Почти вся она поступает на два модернизированных 
НПЗ, продукция которых экспортируется с большей прибылью.

В 2003 году Россия заключила с Туркменией соглашение о поставках газа в  течение 30 лет.  По соглашению 
каждый год год объемы добычи должны повышаться и достигнуть 90 млрд. Этот рост пока не совсем выдерживается.

Во  многом  это  связано  с  тем,  что  Туркмения  не  охотно  пускает  российские  компании  к  собственной 
трубопроводной системе, построенной еще в советские времена, для ее модернизации. Пропускная способность последней 
около 50 млрд.

Что касается совокупных запасов газа, то последние оценки, которым можно доверять, проводились в конце 80-х 
годов.  По  ним  Туркмения  располагает  примерно  3  трлн.  кубометров.  За  последнее  время  были  открыты  новые 
месторождения и теперь руководство страны называет цифры от 23 до 33 трлн.

Сомнения в справедливости такой оценки вполне возможны. Во-первых, получается, что с 80-х годов произошел 
десятикратный рост запасов. Во-вторых, Туркмения не допускает независимых оценщиков. Исключение было сделано для 
США, когда стал рассматриваться Трансафганский проект. Однако данные этой оценки не опубликованы.

Можно  отсюда  допустить,  что  руководство  блефует.  Но  возможен  и  другой  вариант.  Туркмения  сознательно 
скрывает  запасы,  чтобы  иметь  за  собой  последнее  слово,  добившись  от  инвесторов  вложений  в  строительство 
трубопроводов.

Если говорить о роли Китая, то в последние три года он активно наращивает экономическое присутствие, причем 
по всей Центральной Азии. Туркмения имеет особое значение для Китая. Это единственная из стран ЦА, не входящая в 
ШОС.  В  1995  году  Туркмения  объявила  о  нейтралитете,  страна  не  присоединяется  к  организациям,  имеющим 
наднациональные органы управления.

Китай как страна с высоким уровнем государственного вмешательства в экономику имеет возможность давать 
кредиты с гораздо более низким процентом, чем другие страны и Россия. Это привлекательно для всех стран ЦА, включая 
Туркмению.

Товарооборот  между  этими  странами  растет.  Китай  поставляет  немало  промышленной  продукции  с  высокой 
добавленной стоимостью. Но основной интерес все-таки к природным ресурсам.
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Китайские геологи около 10 лет ведут поиск месторождений на правом берегу реки Амударьи. В апреле прошлого 
года было подписано соглашение о поставках газа с обнаруженных месторождений в Китай. Однако пока не ясно, каким 
маршрутом пойдет труба. Сам Китай занимает противоречивую позицию. Скорее всего, труба пройдет через Узбекистан и 
Казахстан.

Туркмения  взяла  на  себя  обязательства  заполнять  эту  трубу.  Это  означает,  что  при  нехватке  газа  он  будет 
добираться  с  других  месторождений.  С  последних  газ  поступает  по  трубопроводу  Средняя  Азия  –  Центр  в  Россию. 
Показательно в этой ситуации, что в прошлом году Туркмения не продлила долгосрочный контракт с Украиной. То есть при 
недостатке газ для Украины будет переключаться на Китай.

Однако в любом случае Туркмении необходимо будет увеличить добычу до уровня советских времен, чего пока не 
происходит.

Тем более  что  весной  этого  года  было заключено  трехстороннее  соглашение  между Россией,  Казахстаном и 
Туркменией о строительстве Транскаспийского газопровода.

Таким образом, ясно, что за ресурсы Туркмении идет борьба. И у России здесь есть явные преимущества. Во-
первых, Китай воспринимается в ЦА как иная цивилизация. Во-вторых, ценовой фактор. Россия закупает газ по довольной 
высокой цене. Китай в этом плане скуп.  В апрельском соглашении прошлого года Китай говорит о справедливой цене, 
однако конкретных цифр не названо.

Известно, что Китай всегда пытается закупать ресурсы по максимально низким ценам. Россия уже сейчас покупает 
газ по $100. Россия готова идти на уступки. Ашхабад это понимает и, скорее всего, будет затягивать переговоры с Китаем, 
добиваясь более конкретных обязательств по цене. Кроме того, нельзя забывать про США, Турцию и Иран, которые также 
имеют виды на туркменский газ и вряд ли будут поддерживать договоренности с Китаем.

Нехватка кадров угрожает энергетическим планам Туркмении
19.07.2007. IWPR

В ближайшее время Туркменистану будет сложно решить проблему с дефицитом кадров ТЭК, сложившуюся в 
результате более чем десятилетнего упадка стандартов образования.

Долгосрочные планы по наращиванию газодобычи и диверсификации экономики не подкрепляются подготовкой 
достаточного  количества  высококвалифицированных  кадров  топливно-энергетического  комплекса  (ТЭК),  отмечают 
обозреватели NBCA.

Правительство Туркменистана приняло решение о признании дипломов о высшем образовании стран СНГ, а 16 
июля в Туркменистане был объявлен набор абитуриентов для поступления на нефтегазовые факультеты российских вузов.

При бывшем президенте Сапармурате Ниязове российские дипломы считались недействительными, начиная с 
2003 года, а туркменские студенты не участвовали в программах по студенческому обмену с конца 90-х годов.

Теперь туркменские студенты смогут обучаться в нескольких сильнейших университетах, специализирующихся на 
подготовке специалистов топливно-энергетической отрасли, в том числе и в Российском государственном университете 
нефти и газа имени И.М. Губкина.

Хотя  и  российские  вузы  обеспечат  страну  свежими  кадрами,  государство  должно  в  будущем  готовить  своих 
специалистов для нефтегазовой отрасли, считают эксперты NBCA

В  настоящее  время  в  туркменском  нефтегазовом  секторе  задействованы  в  основном  специалисты  старой 
советской школы, а также низкоквалифицированный персонал, обученный зарубежными компаниями, добывающими нефть 
и газ в Туркменистане.

"Открываются новые месторождения, куда требуются кадры. Именно поэтому иностранные компании вынуждены 
готовить  для  себя  специалистов  на  месте,  чтобы  они  потом  работали  на  них",  -  рассказывает  один  из  ашхабадских 
наблюдателей.

Сейчас местных инженеров-нефтяников и газовиков готовит лишь Туркменский политический институт (ТПИ) и 
Балканабатский  нефтепромысловый  факультет,  созданный  на  базе  бывшего  заочного  филиала  Московского  института 
нефти и газа имени Губкина.

Однако темпы подготовки высококвалифицированных специалистов не соответствуют запланированному уровню 
расширения геологоразведки и добычи углеводородов.

Согласно Программе развития топливно-энергетического комплекса, уже в этом году объемы добычи туркменского 
газа  должны  возрасти  на  20  процентов  -  до  80  миллиардов  кубометров,  нефтедобычу  планируется  увеличить  на  15 
процентов и довести до 10,5 миллиона тонн.
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Эксперты указывают,  что методы и средства  добычи в  нефтегазовой отрасли страны устарели и  существует 
большая потребность в геологах, геофизиках, специалистах глубоководного морского бурения, незаменимых при освоении 
труднодоступных месторождений Каспия.

"Бесконечное использование месторождений нефти на суше постепенно приведет к истощению запасов, поэтому 
нужно будет подготовить учебный план новой инженерной программы [по морскому бурению]", - говорит экономический 
эксперт NBCA.

Эксперт добавляет, что топливно-энергетическая отрасль нуждается не только в грамотных инженерах, но и в 
менеджерах, химиках, бухгалтерах, экологах, юристах.

Однако  по  мнению  ашхабадского  обозревателя,  в  ближайшее  время  Туркменистану  будет  сложно  решить 
проблему с дефицитом кадров ТЭК, сложившуюся в результате более чем десятилетнего упадка стандартов образования.

Выпускникам туркменских школ будет сложно  конкурировать с  выпускниками других  стран,  учитывая нехватку 
педагогов и слабой методической базы в туркменских школах, отмечает он.

Жаль, в скважине не оказалось денег
19.07.2007. Новое русское слово

Айдын Мехтиев
У Туркмении не  хватает собственных  средств на  разработку и  добычу сырья,  но  и  иностранных 

инвесторов пускать боязно
Инвесторы предпочитают, чтобы правительство страны выступило в роли гаранта их капиталов. Но официальный 

Ашхабад пока воздерживается от обещаний.
В Туркмении обнаружена нефть. Нефтегазодобывающее управление "Кеймир", входящее в состав госконцерна 

"Туркменнефть", нашла ее на глубине 4,2 тыс. метров в новом пласте месторождения "Акпатлавук", где уже пробурено 
больше 40 нефтяных и газовых скважин. Дебит новой скважины на юго-западе страны составляет 200–250 тонн в сутки, 
давление - 340 атмосфер. Главный вопрос, который интересует инвесторов, понятно какой: привлекут ли их туркменские 
власти к своей находке и на каких условиях?

Западные эксперты в последнее время выдают радужные прогнозы по поводу перспективы развития нефтяной 
индустрии Туркмении. Еще в мае представитель нефтегазовой компании "Шеврон" (США) Гай Холлинстоун сказал, что эта 
центральноазиатская  республика  может  в  ближайшее  время  войти  в  число  крупнейших  в  мире  экспортеров  нефти. 
Собственно, и успех на месторождении "Акпатлавук", по заявлениям специалистов, свидетельствует о том, что в Туркмении 
есть  крупные  неразведанные  запасы  нефти  и  дальнейшие  геологоразведочные  работы  могут  преподнести  новые 
сюрпризы.

Пока же успехи Туркмении в сфере добычи нефти весьма скромны: в первом полугодии 2007 года в стране было 
добыто  3,5  млн.  тонн  нефти.  Немного,  но  почти  на  102  тыс.  тонн  больше,  чем за  тот  же  период прошлого  года.  По 
официальным  данным,  большая  часть  нефтегазодобывающих  управлений,  работающих  на  всех  25  месторождениях 
госконцерна "Туркменнефть", в прошлом году значительно увеличила объемы добычи.

А  дальше  все  упирается  в  деньги.  Чтобы расширить  добычу  и  геологоразведку,  нужны крупные  инвестиции. 
Желательно  -  иностранные,  своих  собственных  уже,  очевидно,  не  хватает.  Однако  туркменские  власти  действуют  в 
отношениях  с  иностранцами,  мягко  говоря,  осторожно.  Как,  собственно,  и  иностранные  инвесторы  -  в  отношениях  с 
местными властями. Инвесторы предпочитают, чтобы правительство страны выступило в роли гаранта их капиталов. Но 
официальный Ашхабад пока воздерживается от обещаний.

Из  последних  крупных  договоренностей  по  нефти  -  февральское  соглашение  "Туркменнефти"  с  Шенлиским 
нефтяным административным бюро при Китайской нефтехимической корпорации "Синопек". Оно предполагает, что будет 
подписан  контракт  сроком  на  2,5  года  на  управление  бурением  шести  скважин  с  проектной  глубиной  3,1  км  на 
месторождении "Яшилдепе". Общая сумма проекта - 42,3 млн. долларов.

Кроме того, совсем недавно президент крупнейшей российско-британской нефтяной компании "ТНК-ВР" Роберт 
Дадли встречался с президентом Туркмении Гурбангулы Бердымухамедовым. Они обсуждали возможность участия "ТНК-
ВР"  в  разработке  туркменских  нефтегазовых  месторождений.  Но  пока  остальная  информация,  учитывая  туркменскую 
информационную "открытость", держится в тайне.

Одновременно с Робертом Дадли в Туркмению прилетал и Вагит Алекперов, президент "Лукойла". С последним 
уже есть большая ясность: "Лукойл", как заявил Алекперов, выбрал для освоения три перспективных участка на шельфе 
Каспия. Правда, о доступе к ним пришлось просить туркменские власти почти два года.
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"ТНК-ВР"  и  "Лукойл"  даже  вели  переговоры  о  том,  чтобы,  нарушив  многолетнее  соперничество,  прийти  в 
Туркмению совместно. Однако и на этот вопрос туркменские власти пока не дали ответа.

В  марте  президент  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухамедов  подписал  указ,  по  которому  все  полномочия  по 
выдаче  лицензий  на  разведку  и  добычу  ископаемых  переходят  к  специальному  органу,  подчиненному  лично  главе 
государства. Речь идет о создании госагентства по управлению и использованию углеводородных ресурсов при президенте 
Туркмении.  Как и  при прежнем Туркменбаши,  президент страны лично станет давать добро на заключение контрактов 
госкомитета с подрядчиками. И от его воли по-прежнему зависит буквально вся нефтяная индустрия.

Не  в  последнюю  очередь  она  зависит  и  от  хода  переговоров  с  соседним  Азербайджаном  о  разрешении 
многолетнего  спора  вокруг  принадлежности  нескольких  спорных  месторождений  черного  золота  на  Каспии.  Проблема 
заключается в том, что долгие годы пять прикаспийских стран не могут урегулировать правовой статус Каспия, а Ашхабад 
не признает границ азербайджанского национального  сектора  в  этом море,  считая,  что  Баку  незаконно  присвоил себе 
нефтяные месторождения "Кяпаз", "Азери" и "Чыраг". Конфликт между двумя странами обострился до такой степени, что в 
2001 году Сапармурад Ниязов принял решение о закрытии посольства Туркмении в Баку.

Осенью 2004 года разразился международный скандал, в который была вовлечена Канада. В сентябре 2004-го 
бывший премьер-министр Канады Жан Кретьен сопровождал президента компании "Buried Hill Energy" Роджера Хайнеса в 
поездке в Туркмению. По итогам встречи с Туркменбаши канадская нефтяная компания получила добро на эксплуатацию 
нефтяного  месторождения  "Кяпаз",  расположенного  в  спорных  территориальных  водах  между  Туркменией  и 
Азербайджаном.  Однако  правительство  Азербайджана  заявило  о  том,  что  месторождение  находится  в  его  водах,  а 
государственная нефтяная компания Азербайджана сообщила, что на месторождении "Кяпаз" идут разведочные работы и 
лишь азербайджанская сторона вправе их продолжать. Правительство Азербайджана заявило официальной Оттаве протест 
и предупредило ее, что сделка между Туркменией и Канадой недействительна.

После  прихода  к  власти  президента  Гурбангулы  Бердымухамедова  диалог  между  Ашхабадом  и  Баку 
восстановился. Как сообщили корреспонденту НРС в МИД Азербайджана, в середине июля делегация МИД республики 
посетит Туркмению и стороны обсудят возможность определения срединной линии морских границ. Не исключено, что они 
договорятся о совместном использовании месторождения "Кяпаз" (в туркменской версии - "Сардар"), где сосредоточено 
около 80 млн. тонн запасов нефти.

"Вопрос разработки не создаст каких-либо проблем в отношениях между странами, и, хотя ранее переговоры с 
Туркменистаном были безрезультатными, считаю, что они должны быть продолжены", - заявил министр промышленности и 
энергетики Азербайджана Натик Алиев.

Газовая декорация
23.07.2007. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
Туркменские СМИ много писали о визите президента республики К.Бердымухаммедова в Китай. Сообщалось о 

том, что глава государства в ходе поездки предоставил китайским партнерам неопровержимые доказательства наличия в 
Туркмении  разведанных  запасов  газа,  достаточных  для  того,  чтобы реализовать  совместные  планы по  строительству 
газопровода, который может связать эти две страны и для масштабных поставок газа в Китай.

Сам К. Бердымухаммедов по возвращении в Ашхабад провел заседание кабинет министров республики и заявил, 
что неясностей в вопросе о строительстве такого газопровода нет. Об этом сообщает корреспондент «НВ» Ораз Сарыев. 
Корреспонденту  стали  известны  некоторые  подробности  визита  туркменского  лидера  в  КНР,  которые  остались  вне 
внимания местной прессы. Так, источник в правительстве сообщил, что перед поездкой группа туркменских специалистов 
получила доступ к архиву документов Министерства геологии СССР и провела работу с рядом документов, хранившихся в 
Москве.  Данные советских  времен,  а  также  результаты аудитов,  проведенных в  Туркмении в  годы независимости  при 
С.Ниязове фирмами, руководимыми рядом турецких бизнесменов, афелированных к тогдашнему лидеру, были выборочно 
обработаны в выгодном для туркменской стороны свете и представили их потенциальным партнерам в Китае.

Источник  в  правительстве  Туркмении  подчеркнул  в  беседе  с  корреспондентом,  что  основной  целью  этой 
декорационной работы было обоснование наличия значительных запасов газа на западе республики, в месторождении «Ак-
Патлавук», и в месторождении «Осман» на юго-востоке страны. Далее, источник отметил, что китайские специалисты после 
того, как побывали в Туркмении, однако не получили права проведения серьезных геолого-разведочных работ и доступа к 
полноценным  аудитам,  сейчас  гораздо  более  активно  работают  с  Узбекистаном  по  созданию  совместной  газовой 
магистрали. Ташкент предоставил им возможность убедиться в наличии в республике запасов газа.
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Пусть меня научат
22.0.7.2007. Гундогар

Арслан Мамедов
Программа средней школы в Туркменистане в результате "образовательных реформ" С. Ниязова была 

упрощена настолько, что с программой вступительных экзаменов в российские вузы не имеет ничего общего.
16 июля 2007 года Министерство образования Туркменистана объявило прием студентов в 5 российских вузов: 

Российский государственный университет нефти и газа им.  Губкина,  Уфимский государственный нефтяной технический 
университет,  Томский  политехнический  университет,  Тюменский  нефтегазовый университет  и  Альметьевский  нефтяной 
институт. Около 70 юношей и девушек из Туркменистана получат возможность бесплатно учиться в России.

Соответствующие  договоренности  были  достигнуты  во  время  визита  в  Туркменистан  сопредседателя 
Межправительственной туркмено-российской комиссии по экономическому сотрудничеству, вице-премьера правительства 
России Сергея Нарышкина и члена этой комиссии, председателя Союза нефтепромышленников России Юрия Шафраника.

В объявлении Министерства образования Туркменистана, опубликованном в газете "Нейтральный Туркменистан" 
16 июля 2007 года, в частности, говорится:

"…Вступительные экзамены по всем специальностям проводятся по физике, математике, Священной Рухнама на 
государственном языке. Со всеми абитуриентами проводится собеседование по русскому языку. Вступительные экзамены 
по предметам проводятся устно на основе программ средней школы Туркменистана. Лица, не явившиеся без уважительных 
причин  на  экзамен  в  назначенное  по  расписанию  время  или  не  выдержавшие  экзамен  по  одному  из  предметов,  к 
последующим экзаменам не допускаются".

Из  объявления  неясно,  "на  государственном  языке"  относится  только  к  рухнаме  или  заодно  и  к  физике  с 
математикой. Ведь выпускники однозначно лучшей на сегодня в Туркменистане ашхабадской туркмено-российской школы 
им. А.С. Пушкина не выдержат экзамена по физике на туркменском языке, их этому не учили. Соответственно, выпускники 
туркменоязычных школ по той же причине не справятся с аналогичным заданием на руском языке. Кроме того, программа 
средней школы по математике, физике и другим предметам в Туркменистане в результате "образовательных реформ" С. 
Ниязова была упрощена настолько, что с программой вступительных экзаменов в российские вузы не имеет ничего общего, 
кроме названия.

В  то  же  время,  абитуриенты,  поступающие  в  те  же  вузы,  но  на  общих  основаниях,  должны  будут  сдать 
полноценный экзамен по русскому языку, химии, тем же математике и физике, а также истории, обществознанию, плюс кое-
где еще и по информатике, одному из иностранных языков, черчению и прочим наукам, с которыми выпускники туркменских 
девятилеток знакомы крайне поверхностно либо не знакомы вообще. В результате, они начнут учебу, заранее отставая от 
своих российских однокурсников, и должны будут потратить немало времени, подтягиваясь по русскому языку и прочим 
базовым дисциплинам.

Что  же  касается  рухнамы,  то  ответственный  секретарь  приемной  комиссии  Томского  политехнического 
университета  Борис  Кадлубович  в  интервью  местным  журналистам  заявил,  что  этот  предмет  не  входит  в  перечень 
вступительных экзаменов и поступающим в томский политех хоть в России, хоть в Туркменистане сдавать его не придется.

Заблуждение г-на Кадлубовича говорит о том, что процедура приема туркменских студентов в российские вузы не 
отработана и детали не согласованы.

Министерство образования Туркменистана утверждает, что отбор будет конкурсным:
"…принимаются  граждане  Туркменистана  не  старше  35  лет  со  средним  или  средним  профессиональным 

образованием, работающие на предприятиях и в организациях нефтегазовой отрасли или имеющие от этих предприятий и 
организаций рекомендации…

Преимущественным  правом при  зачислении  в  студенты  по  итогам вступительных  экзаменов  при  одинаковом 
количестве баллов пользуются дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей; демобилизованные из рядов 
Вооруженных Сил".

Откуда у сироты возьмется рекомендация от предприятия нефтегазовой отрасли? Окажется ли среди студентов 
российских вузов хоть один ребенок, оставшийся без попечения родителей? Вряд ли. Скорее всего, никаких детей-сирот и 
демобилизовавшихся солдат-срочников там не будет, а будут только "те, кому положено". Хорошо, если среди них окажутся 
молодые люди, действительно стремящиеся к получению знаний, которые займут в аудиториях свое, а не чужое место.

Не так давно в интервью "Гундогару" известный киножиссер Мурад Алиев предложил организовать подготовку 
национальных  кадров  для  киностудии  "Туркменфильм"  во  Всероссийском государственном  институте  кинематографии. 
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Руководство Туркменистана решило начать с подготовки кадров для нефтегазовой промышленности. Может, когда-нибудь 
очередь дойдет и до других профессий.

Туркмения, используя энергетику, вышла из самоизоляции
26.07.2007 Независимая газета

Александр Желенин
Для повышения международного авторитета Ашхабад использует энергетику
Туркмения  порывает  с  международной  самоизоляцией.  Об  этом  свидетельствует  количество  визитов 

преставительных  делегаций  со  всех  концов  света.  Только  за  последние  два  дня  в  стране  побывали  вице-премьер 
белорусского правительства Александр Косинец и министр энергетики и промышленности Таджикистана Шерали Гулов, 
делегация Агентства США по международному развитию (USAID). На днях в Ашхабад приедет министр иностранных дел 
Узбекистана Владимир Норов.

Накануне  Туркмения  получила  статус  вице-председателя  Генеральной  Ассамблеи  ООН.  Сообщил  об  этом 
президенту Гурбангулы Бердымухамедову представитель Секретариата ООН Владимир Горяев. Напомним, что активность 
России  на  туркменском  направлении  и  подписание  декларации  о  строительстве  Прикаспийского  газопровода 
расценивалась экспертами и участниками переговоров как достижение. Неожиданное повышение международного статуса 
Туркмении вряд ли обошлось без помощи Москвы. Россия как один из пяти постоянных членов Совета Безопасности ООН 
поспособствоваТуркмении  получить  престижный  статус.  "Очевидно,  что  Бердымухамедов  пытается  изменить 
международный статус Туркмении. Режим постепенно трансформируется, и обозначилась тенденция вовлечения страны в 
международный процесс", - заявил "НГ" завотделом Средней Азии и Казахстана Института СНГ Андрей Грозин.

Интерес  к  Туркмении проявляют  и  американцы,  в  первую очередь  к  ее  энергоресурсам.  В программе встреч 
представителей USAID числится и Министерство энергетики. А вчера в Вашингтоне туркменская делегация участвовала в 
третьей встрече стран – членов Соглашения по торговле и инвестициям между государствами Центральной Азии и США 
(TIFA)  и  была принята заместителем госсекретаря США Дэниэлом Салливаном и помощником госсекретаря Ричардом 
Баучером, которые заявили о заинтересованности США в развитии торгово-экономического партнерства с Туркменией.

При этом динамизм Бердымухамедова, постепенное открытие Туркмении производят положительное впечатление 
на  окружающий мир.  Однако  главный интерес всех визитеров  –  природные ресурсы страны,  в  первую очередь  газ.  В 
программе визитов и белорусского вице-премьера Косинца, и таджикского министра энергетики Гулова содержался пункт о 
развитии энергетического сотрудничества. Причем у белорусов главная проблема чисто техническая – как получить газ в 
обход России, если нитки газопроводов идут через территорию РФ.

Директор российского представительства Института мировой безопасности Иван Сафранчук в  беседе с 
корреспондентом "НГ" отметил, что все новые проекты должны быть согласованы с "Газпромом".  По его мнению,  куда 
более  перспективно  сотрудничество  между  Минском  и  Ашхабадом  в  нефтяной  области.  Нефть  можно  доставлять  по 
железной дороге в цистернах и по российской территории.  А у  Белоруссии неплохо развита нефтеперерабатывающая 
промышленность. В обмен на туркменскую нефть Минск готов поставлять нефтепродукты собственного изготовления.

Совсем другие задачи стояли перед таджикским министром. В Ашхабад он приехал просить помощи в "вопросах 
энергетического  обеспечения".  Как  известно,  Таджикистан  в  зимние  месяцы  регулярно  испытывает  нехватку 
электроэнергии. Впервые за многие годы помощь "братскому таджикскому народу" была обещана.

Едва ли не самая сложная задача стоит перед узбекским министром. По сведениям "НГ", Владимиру Норову не 
только нужно договориться о  присоединении к  Прикаспийскому газопроводу,  но и урегулировать непростые отношения 
между Ташкентом и Ашхабадом. К тому же Ташкент заинтересован в том, чтобы стать полноценным участником будущего 
газопровода Туркмения–Китай. Этот газопровод должен пройти через территорию Казахстана и Узбекистана, в результате 
чего Узбекистан становится не только транзитной страной, но и импортером собственного газа.
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КИРГИЗИЯ
Интервью под арестом

25.07.2007. Взгляд
Елена Пацар

Киргизское "революционное правосудие" лишает детей президента Аскара Акаева права на участие в  
политической деятельности

Бермет Акаева,  старшая дочь первого президента Киргизии,  до сих пор находится под домашним арестом.  В 
апреле  Акаева  пыталась  стать  депутатом  парламента  вместо  своего  брата  Айдара,  которого  лишил  мандата  ЦИК 
республики.  Однако  суд  отказал  ей в  регистрации на  том основании,  что  Акаева  не  проживала  в  Киргизии  в  течение 
последних двух лет, как это предписывает закон. Затем "принцесса" оказалась под следствием, так как ее сторонники якобы 
устроили массовые беспорядки в зале суда. О своем положении и о ситуации в Киргизии после "тюльпановой революции" 
Бермет Акаева рассказала в интервью газете ВЗГЛЯД.

– В чем Вас обвиняют?
– Официально мне предъявлено три статьи: неуважение к суду, воспрепятствование к осуществлению правосудия 

и  уничтожение  документов.  По  всем трем статьям предусматривается  до  двух  лет  лишения свободы.  Поскольку  дело 
открыто  по  факту  массовых  беспорядков,  со  мной  вместе  проходят  по  делу  еще  двое  обвиняемых.  Им  вменяют 
организацию и участие в массовых беспорядках. Там статья уже немного другая – до 8 лет.

– Вам это не грозит?
– Боюсь, что по окончании расследования мне тоже может быть предъявлена эта статья. Хотя мне пока ее не 

предъявляли. Но это вполне может быть.
– Ожидаете ли условного наказания?
– Даже если наказание будет условным, это оставит серьезный отпечаток на моей дальнейшей деятельности. Я 

могу  быть  ограничена  и  в  свободе  передвижения,  и  в  свободе  общения.  Безусловно,  я  буду  поражена  в  своих 
избирательных правах. Я не буду иметь возможности избираться ни в какие органы государственной власти.

– Надеетесь ли на снятие обвинений?
– Нет, следствие имеет обвинительный уклон. И все, повторю, зависит от того, предъявят ли мне обвинение в 

организации массовых беспорядков или нет.
– Какова на сегодняшний день политическая ситуация в Киргизии?
– Сейчас в Бишкеке очень спокойно. Идет подготовка к саммиту ШОС, который состоится в августе.  Мне это 

напоминает Москву 1980 года перед Олимпиадой. К примеру, сегодня, по сообщениям МВД, проводятся профилактические 
беседы  с  лидерами  различных  объединений,  чтобы  не  допустить  выступлений  общественности  накануне  ШОС.  Но 
основные политические баталии начнутся с приходом осени.

Так складывается всегда, что осень и весна для Киргизии оказываются сумасшедшими. Тем более что буквально 
перед  окончанием  весенней  сессии  принят  ряд  законов,  направленных  на  приватизацию  нашего  энергосектора.  Это 
единственный  значительный  ресурс,  который  у  нас  есть.  Он  имеет  стратегическое  значение  для  нашей  республики. 
Осенью, скорее всего, будут попытки со стороны и правительства, и президента приступить к его приватизации. Хотя, в 
принципе, об этом уже сейчас говорят достаточно уверенно.

– Что может повлечь за собой приватизация энергосистемы?
–  Волну  нестабильности.  Уже  сейчас  ходит  очень  много  разговоров  о  том,  что  вместе  с  приватизацией  мы 

потеряем независимость. Безусловно, найдутся политики, которые будут стараться разыгрывать эту карту. Приватизация 
как всего энергокомплекса, так и его частей вызовет очень бурные дискуссии как в обществе в целом, так и на уровне 
различных ветвей власти. Безусловно, это будет проходить на фоне разговоров о потере независимости, потере ресурсов.

Неразумно распорядившись этим, мы действительно рискуем потерять каноническую независимость, возможность 
вести диалог на равных с некоторыми странами. Мы с тревогой следим за тем, как продлить этот процесс.

–  Со  времени  "тюльпановой  революции"  прошло  уже  более  двух  лет.  Как  сегодня  складываются  
отношения Киргизии с ведущими мировыми державами?

– Что касается американцев, то,  за исключением того,  что время от времени возникает вопрос о размещение 
авиабаз в Киргизии, мы практически не ощущаем политического присутствия Штатов в республике. Это очень большой 
контраст по сравнению с тем, что было во время президентства моего отца. Тогда все американские послы были очень 
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активны. У меня сложилось впечатление, что в марте 2005 года была выполнена определенная миссия, план. После тех 
событий наступил резкий спад интереса к нам со стороны США.

С Россией у нас всегда были хорошие отношения.  Мы находимся в поле российских СМИ, у нас показывают 
ведущие федеральные российские каналы. Частная пресса представлена очень широко. К России у нас очень большой 
интерес, и мы внимательно следим за тем, что там происходит. Потому как иногда это самым непосредственным образом 
отражается и на нас. Когда Россия выиграла право проводить Олимпиаду в Сочи, это был большой праздник для всех нас.

Что  касается  кризиса  в  отношениях  России  и  Великобритании,  думаю,  это  связано  с  тем,  что,  во-первых,  в 
Соединенном Королевстве пришло новое правительство. Сейчас им важно показать себя, зарекомендовать. В России же 
следующий год – год электоральный. Может быть, и на этом фоне несколько усложнились отношения. На примере нашей 
республики мы навсегда убедились в том, что предвыборный год – особый. Мне кажется, что рано или поздно обе стороны 
придут к взаимопониманию. Произойти это может, когда новое британское правительство освоится. Ну или когда в России 
закончатся все выборы.

Кто заинтересован инвестировать в кыргызстанские ГЭС?
23.07.2007. Новый Кыргызстан

Андрей Гордин
Отечественные инвесторы, похоже, не будут участвовать в предстоящем тендере, в ходе которого  

решится, кто станет инвестором Камбаратинских ГЭС
Причина, уверены эксперты, проста – кыргызстанские бизнесмены, даже самые крупные, не смогут обеспечить 

дорогостоящему проекту достойное будущее. Да и денег у местных олигархов на него вряд ли хватит. Напомним, что на 
начальном  этапе  в  строительство  гидроэлектростанций  на  реке  Нарын  необходимо  вложить  около  2,5-3  миллиардов 
долларов.

Во время обсуждения в  парламенте законопроекта о  Камбаратинских ГЭС некоторые депутаты,  выступавшие 
против  приватизации,  говорили о гидроэлектростанциях,  как  о  национальном достоянии  республики,  продажа которого 
иностранцам может  поставить  под  угрозу  не  только  энергетическую безопасность  Кыргызстана.  Народные избранники 
спрашивали: неужели мы сами, без помощи из вне, не сможем достроить и запустить станции? Не обвинят ли нас потомки в 
том,  что  мы  распродали  страну?  Учитывая  страсть  наших  политиков  к  заботе  о  народном  богатстве,  -  вопросы  эти 
справедливые. Но все-таки иногда надо спускаться с небес на землю и трезво анализировать ситуацию.

А она такова, что сегодня в Кыргызстане ни государство, ни частный капитал не смогут позволить себе такую 
роскошь, как Камбаратинские ГЭС. Правительство из-за нищего бюджета, бизнесмены отчасти по той же причине, отчасти 
из-за того, что проект этот рассчитан на долгосрочную перспективу. Получить прибыль можно будет только через 20-30 лет. 
Местным предпринимателям,  привыкшим,  образно говоря,  утром вкладывать деньги, а вечером получать их обратно с 
процентами, такое не нравится.

-  Вкладывать  деньги  в  инвестиционные  проекты  с  длительным  сроком  окупаемости  –  вещь  чрезвычайно 
рискованная,  -  говорит  координатор  аналитического  консорциума  "Перспектива"  Сергей  Слепченко.  –  Для  того  чтобы 
снизить риски до минимума нужно создавать особую финансовую систему, для которой в свою очередь нужно владеть 
особой  финансовой  технологией.  Я  не  думаю,  что  в  Кыргызстане  кто-то  ей  владеет.  Тем  более  сможет  управлять 
индустриальными проектами такого масштаба.

В ответе на вопрос "а есть ли в республике олигархи, способные выложить из своих карманов 2-3 миллиарда 
долларов?" Сергей Слепченко категоричен:

- Нет и в ближайшем будущем не появятся, - считает он. – Вообще во всей Центральной Азии только Китай может 
позволить себе это. В Кыргызстане миллиардеров быть не может. Наши богачи вкладывают деньги в высоколиквидные 
проекты.  Учитывая  особенности  страны,  инвесторам  приходится  работать,  опираясь  не  только  на  законы,  но  и  на 
политические,  родственные  связи.  Поэтому  "длинных"  инвестиционных  проектов,  запущенных  на  местные  средства,  в 
республике  нет.  Все  они  появились  за  счет  зарубежных  инвестиций.  Насколько  я  знаю,  национальный  бизнес  может 
оперировать  суммами  в  5-7  миллионов  долларов.  Этого,  согласитесь,  для  строительства  гидроэлектростанций  явно 
недостаточно.

Значит, богачи у нас все-таки есть. Они готовы вкладывать деньги в нашу экономику. Причем, по словам секретаря 
Инвестсовета при президенте КР Талайбека Койчуманова, местные инвесторы составляют серьезную конкуренцию своим 
коллегам из-за рубежа.
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- Что касается конкурентоспособных кыргызских инвесторов, то их очень много, - заявил Талайбек Койчуманов в 
интервью  интернет-изданию  "Tazar.kg".  –  Это  предприятия,  задействованные  в  агропереработке,  довольно  хорошая  и 
конкурентоспособная молочная, сырная продукция...

Но,  к  сожалению,  больше  похвастаться  не  чем.  Так,  может  быть,  предстоящий  тендер  на  владение 
Камбаратинскими ГЭС – это шанс для местных нуворишей? Глядишь и появится кто-то с реальными деньгами, реально 
переживающий за судьбу Родины. Удивит весь мир своими возможностями, покажет, что и мы "не лыком шиты".

- Вряд ли это произойдет, - объясняет завотделом Центра экономического развития при Министерстве финансов 
КР Залкар Камалов. – Если бы это могло случиться,  то случилось бы еще при Аскаре Акаеве. Местные инвесторы не 
интересуются такими проектами не только из-за отсутствия необходимых средств. Политическая составляющая здесь тоже 
сильна.  Не  появятся  ли  какие-то  новые  моменты,  которые  позволят  государству  пересмотреть  инвестиционные 
соглашения? Местные бизнесмены очень хорошо знакомы с тем, что происходит в республике. Они рисковать большими 
деньгами не станут.

Тем не менее, давайте подождем тендера, который, скорей, всего состоится осенью этого года. Не будем забегать 
вперед.  Отечественный бизнес,  конечно же,  примет участие в строительстве Камбаратинских ГЭС.  Но,  так  сказать,  на 
вторых ролях.  Нужны ведь  будут,  к  примеру,  строительные  материалы.  И если  на  сам проект  у  местных  инвесторов 
ресурсов и не хватит, то на его составляющие наверняка найдутся. Поэтому мы тоже примем непосредственное участие в 
предстоящей стройке века.

Польза очевидна
Здоровые  инвестици  –  это  благо  для  страны,  остро  в  них  нуждающейся.  Кыргызстан  в  данном  случае  не 

исключение, а скорее подтверждение этого правила. Для нас приход инвестора, способного вложить несколько миллиардов 
долларов  в  перспективный  проект,  шанс  улучшить  положение  не  только  в  многострадальной  энергетической  отрасли. 
Приватизация Камбаратинских ГЭС, если ее результатами воспользоваться с толком, способна оздоровить всю экономику 
республики.  Судите  сами:  во-первых,  поступление  дополнительных  средств  в  бюджет  может  быть  использовано  для 
увеличения заработных плат, пенсий, пособий. Выгода для социальной сферы более чем очевидна. Во-вторых, внедрение 
современных  систем  управления  и,  как  следствие,  воспитание  отечественных  менеджеров,  способных  работать  по 
мировым стандартам. Конечно, инвестор оставит за собой право контроля над объектами на высшем руководящем уровне, 
но  что  касается  среднего  менеджерского  звена,  то  здесь  наверняка  будут  использованы  местные  кадры:  молодые, 
амбициозные,  готовые  учиться,  применять  полученные  знания  на  практике  и  передавать  их  другим.  В-третьих,  после 
запуска  двух  новых  гидроэлектростанций  увеличится  экспорт  электроэнергии,  что  опять  же  позитивно  отразится  на 
состоянии республиканского бюджета. И, наконец, в-четвертых, появление инвестора, заинтересованного в "прозрачной" 
работе в Кыргызстане надеемся, что подтолкнет власть к наведению долгожданного порядка в энергетической отрасли: 
будут демонтированы пресловутые "серые" схемы увода средств от реализации электроэнергии, уничтожена коррупция, 
произойдет декриминализация отечественной электроэнергетики.

Справка "НК"
Некоторые инвестпроекты Кыргызстана
Разработка угольного месторождения "Кара-Кече" - 12 млн.долларов
Строительство железнодорожной ветки "Балыкчи-Кочкор" - 135 млн. долларов
Строительство современного грузового, транзитного и воздушного комплекса – 1,5 млн. долларов
Строительство нефтеперерабатывающего завода в Таласской области 239 млн. долларов
Реконструкция сахарного завода для переработки сахарной свеклы – 6 млн. долларов
Строительство кемп-отеля на южном берегу озера Иссык-Куль – 240 тысяч долларов
По  данным  Центра  привлечения  прямых  инвестиций  при  Государственном  комитет  КР  по  управлению  

государственным имуществом за 2003 год.

Кыргызстан пытается обезопасить себя от иранского удара
24.07.2007. Комсомольская правда в Кыргызстане

Кирилл Луцюк
Страна,  предоставившая  свою  территорию  в  качестве  перевалочного  пункта  для  американской  

армии, занимается в то же время критикой ее действий!
Муссируемая в последнее время экспертным сообществом возможность совершения Ираном акта возмездия по 

нашей территории в случае, если аэропорт "Манас",  где расположена авиабаза антитеррористической коалиции,  будет 
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задействован в  боевых операциях  вооруженных сил  США против  исламской  республики,  получает,  похоже,  косвенные 
подтверждения.

15 июля на встрече с министром иностранных дел Ирана Манучехером Моттаки заместитель главы кыргызского 
внешнеполитического ведомства Кадырбек Сарбаев заявил, что западное вмешательство в Афганистан не привело к чему-
то хорошему. По его словам, вторжение стало причиной увеличения экстремизма и наркотрафика.

Надо обладать поразительной уверенностью в своих силах, чтобы критиковать действия Соединенных Штатов - 
своего самого главного кредитора, обращаясь при этом к одному из его главных противников. Или, наоборот, быть сильно 
напуганным вполне реальной перспективой оказаться крайним в  споре непримиримых сторон.  Ну,  с  вторым-то вполне 
понятно, Кыргызстану вовсе не нужно похмелье на чужом пиру. Впрочем, очередную проблему мы, видно, себе уже нажили.

Проследите за комичностью ситуации: страна, предоставившая свою территорию в качестве перевалочного пункта 
для  американской  армии,  занимается  в  то  же  время  критикой  ее  действий!  Воистину  неисповедимы пути  кыргызской 
дипломатии. В самом деле, трудно допустить, чтобы столь важное государственное лицо, как заместитель главы МИДа, 
могло сделать такой непростительный ляп, да еще и на таком уровне.

Остается  только  предположить:  видимо,  Кыргызстан  достиг  столь  высоких  вершин  социально-экономического 
развития, что уже может не опасаться негативной реакции дядюшки Сэма, за чей счет он продолжает сохранять видимость 
государства,  идущего  по  пути  реформ,  а  проще  говоря,  получает  кредиты  и  гранты,  которыми  затыкает  регулярно 
образующиеся дыры в экономике республики.

Однако не будем столь пристрастны и попробуем рассмотреть столь ретивое критиканство замглавы кыргызского 
МИДа  с  учетом  нынешней  погоды  в  мировой  политике.  Проводимая  нашей  республикой  столько  лет  политика 
многовекторности  стала  давать  сбой,  и  официальный  Бишкек  поставлен  перед  очень  сложной  дилеммой:  Запад  или 
Восток? А тут еще и заявление Сергея Лаврова на совещании министров иностранных дел стран-членов ШОС, где он прямо 
сказал, что Шанхайская организация сотрудничества будет своеобразной преградой на пути дальнейшего распространения 
влияния НАТО на Востоке.

Резюмируя все вышесказанное, можно лишь удрученно вздохнуть, так как Кыргызстан либо вновь оказывается 
втянутым в разборку крупных государств и вне зависимости от своего желания будет вынужден занять чью-либо сторону, 
либо отечественный МИД настолько обеднел, что не может позволить себе нанимать квалифицированных сотрудников. Ну 
что же, видать, нам очень не хватало испортить отношения с теми, кто может нас заставить их возобновить.

Дословно
Глава парламентского комитета Ирана по международным отношениям и национальной безопасности Алаеддин 

Боружерди: "Постоянное членство Ирана в ШОС усилит роль организации в глобальном и региональном масштабе".
Информация к размышлению
В  ходе  беседы  с  главой  парламентского  комитета  Ирана  по  международным  отношениям  и  национальной 

безопасности  Алаеддином  Боружерди  господин  Сарбаев  высказал  мысль,  что  Кыргызстан  положительно  смотрит  на 
вступление Ирана в ШОС как постоянного члена.

Страна абсурда
24.07.2007. Белый пароход

Сергей Кожемякин
Частенько, глядя на то, что происходит вокруг, остается только недоумевать. Каким законам подчиняется то, что 

происходит  в  Кыргызстане?  Уж точно  не  логическим или  рациональным!  Абсурд,  полный абсурд  представляют  собой 
многие действия власти. Одно не вытекает из другого, одно противоречит другому. И так на каждом шагу. Иногда поведение 
нашей властной элиты напоминает поведение пациентов психиатрической клиники. Честное слово!

ШИЗОФРЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО МАСШТАБА
Возьмем несколько свеженьких примеров.  В первую очередь,  связанных с предстоящим саммитом ШОС.  Про 

"шпионский  скандал"  мы  уже  писали.  С  точки  зрения  мотивов  задержание  Жыпаркуль  Арыковой  и  ее  китайского 
"подельника"  является  полным бредом.  Накануне  саммита  портить  отношения  с  Китаем,  да  еще  на  основании  столь 
смехотворной  причины –  это,  знаете ли,  не каждому чиновнику  (даже из  наших!)  на ум придет.  Передача сведений  о 
митингах оппозиции и о проектах Конституции… Нужны они Китаю, как рыбе зонтик! Но даже если так оно и было. Огласке 
подобные дела придаются только по команде сверху, при особой нужде. Ну, там надавить на враждебное государство, 
ответить на некоторые недружественные действия. В противном случае все решается тихо-мирно. Но зачем же нашей 
власти нужен этот скандал? И сейчас? Человеку со здоровым мышлением понять это сложно.
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Следующий  пример.  Более  веселый.  Безопасность  делегатов  саммита  будет  обеспечена  благодаря… 
американцам.  Эти  самые  американцы,  наливающиеся  злобой  при  одном  упоминании  Шанхайской  организации 
сотрудничества, предоставили Госавтоинспекции МВД нашей республики 17 автомобилей с полным "боекомплектом" на 
сумму 200 тысяч баксов. В "боекомплект" этот, кроме всего прочего, включены дубинки, жезлы, наручники, рации и прочие 
атрибуты полицейского быта. Причины, по которым посольство США пошло на такой шаг, сомнений не вызывают. Янки 
давно уже обхаживают нашу милицию. Чтобы не особо придиралась, чтобы лояльной была. К их, американцев, выходкам. 
А, глядишь, и козырнут с издевкой этим фактом во время саммита. Мол, смотрите, чего стоят эти страны-участники ШОС, 
если даже нашими рациями вынуждены пользоваться!  Но наши-то,  наши!  Подумали бы,  прежде чем принимать столь 
неоднозначный презент.  Нет,  им все одно – лишь бы давали.  А из  чьих рук  подарочек,  роли не играет.  В общем,  ни 
гордости, ни чести. "Бойтесь данайцев, дары приносящих!". Забыли, что ли?

Ну, про внешнюю политику Кыргызстана можно вообще говорить часами.  Здесь абсурд проявляется особенно 
выпукло. С кем дружит маленький Кыргызстан? На кого он может положиться в сложную минуту? Внятного ответа мы так и 
не получили. Вчера принимали важных сановников США, завтра встречаем товарищей по ШОСу. Надавят одни – начинаем 
убирать  базу  "Ганси",  надавят  другие  –  с  улыбочками  и  клятвами  в  вечной  дружбе оставляем ее  на  прежнем месте. 
Оправдания  гласят,  что  Кыргызстану  просто  необходима  многовекторная  внешняя  политика.  Но  в  реальности  ведь 
подобные шараханья – удел слабовольных и зависимых правительств, не имеющих адекватного представления о целях 
развития страны. Бросили на корабле штурвал – и несется суденышко, подвластное лишь воле волн.

И  чем,  как  не  абсурдом,  можно  назвать  заявления  наших  чиновников?  Приехал  Баучер,  наплел  про  угрозу 
терроризма, про ядерную проблему Ирана – они согласно кивают, источая раболепие. Встретился заместитель главы МИД 
Кыргызстана с иранским министром иностранных дел – совсем другие речи в устах нашего дипломата. Запад не принес в 
регион ничего хорошего! Окромя увеличения масштабов экстремизма и наркотрафика – никакой пользы. Ну ответьте, как 
можно назвать такую политику здоровой и адекватной?!

ПРЕСТУПНАЯ ЛОГИКА – ТОЖЕ ЛОГИКА
Ладно, хватит про дипломатию. Поговорим о внутренней политике. На всех углах, по поводу и без оного власть 

кричит  о  необходимости  построения  социального  государства.  На  чем  вообще  основывается  концепция  социального 
государства?  На  том,  что  государство  поддерживает  тех  людей  и  те  социальные  группы,  которые  по  тем  или  иным 
причинам не могут обеспечить себя сами. Сюда относятся пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи, безработные и так 
далее.  Из  бюджета  они  получают  необходимые  средства  для  поддержания  жизни  и  более  или  менее  сносного 
существования. Для этого в экономике остается немалый сегмент государственной собственности. Одними налогами дел 
тут не решить. Но что мы видим в Кыргызстане? Заявляя о своей приверженности идее социального государство, наша 
власть  идет  на  прямо  противоположные  меры.  Избавляется  от  последних  кусков  госсобственности.  Приватизирует 
энергоотрасль,  к  примеру.  В  унисон  этому  прозвучал  и  последний  аккорд.  По  распоряжению  Курманбека  Бакиева, 
государство окончательно уходит из производства вино-водочной продукции. Вот уж сложно придумать более глупый шаг! 
Во все времена финансовые сложности государство решало с помощью монополии на спиртовое производство. А тут: 
берите, нам не надо! Так и останетесь у разбитого корыта, господа чиновники! Печально только, что от этой самой глупости 
и абсурда напрямую зависят жизни сотен тысяч людей.

Такой вот абсурд являет собой деятельность нашей власти. Но действительно ли ее шаги не подчиняются никаким 
законам, а продиктованы лишь глупостью и абсолютным непониманием того, что происходит в стране? На первый взгляд, 
так и может показаться. На самом деле логика в политике руководства страны есть. Да, она абсурдна. Но абсурдна с точки 
зрения защиты интересов народа, страны в целом. В отношении же интересов самой власти эта логика планомерна и четко 
выстроена. И цель у нее одна – побольше нахапать, и при этом сделать вид, что она делает все, что в ее силах. Так, 
наверное, оно и есть. Не умеет режим ничего, кроме как воровать и делать хорошую мину при плохой игре. В остальном он 
–  ноль без  палочки.  Оттого при ближайшем рассмотрении все потуги его о благе страны и выглядят не больше,  чем 
отвратительный, дурно пахнущий абсурд.
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